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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк», 6 апреля 2005 г. ТВЦ

6 апреля возобновляется выход на канале ТВЦ  телепрограммы 
«Материк» о событиях в России и странах ближнего зарубежья.

Участники программы – 
Директор Института стран СНГ Константин Затулин, 
председатель Российской демократической партии «Наш выбор» Ирина Хакамада 
и политолог Глеб Павловский 
анализируют революции, произошедшие в Грузии, Украине и Киргизии.

Внешне  похожие  события  произошли  в  странах  СНГ  за  сравнительно  короткий  промежуток  времени.  Что  это  – 
закономерность или стечение обстоятельств?

Возможно ли повторение в России грузинского, украинского или киргизского сценария?

Насколько  последние  социальные  реформы  российского  Правительства  увеличивают  вероятность  повторения 
украинского варианта?

Отвечая на эти и другие вопросы гости студии обсуждают главную тему программы:

Хронометраж программы – 45 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
6 апреля в 19:50 на канале ТВЦ
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При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

4



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анонс сборника «На фоне оранжевой революции. Украина между Востоком 
и Западом»

Институт  стран  СНГ  издал  первую  в  России  книгу  о  предпосылках  и  вероятных  последствиях  оранжевой 
революции «На фоне оранжевой революции. Украина между Востоком и Западом». 30 марта состоялась презентация книги 
в агентстве «Интерфакс». Представление о её содержании даёт предисловие, которое мы публикуем ниже.

Предисловие

Резкий  взрыв  информации,  посвященный  сегодняшней  Украине,  может  создать  впечатление,  что  проблемы, 
вскрывшиеся в ходе «оранжевой революции», также новы, как и сама революция. Однако же противостояние людей и идей, 
так ярко проявившееся на выборах Президента Украины в 2004 году, на самом деле возникло уже в первые дни украинской 
независимости,  имело  свою логику  и  дальнейшее  развитие.  Этим сборником,  в  который  мы поместили  свои  статьи  и 
выступления разных лет, мы хотели еще раз доказать, что разделение Украины на Восток и Запад произошло не вчера и не 
вокруг фигур Януковича и Ющенко.

Избрание нового Президента и назначение Правительства сами по себе отнюдь не снимают фундаментальных 
проблем  Украины.  Напротив.  То  как  залихватски  повела  себя  новая  власть,  принявшаяся  делить  и  перекраивать 
собственность, стращать своих противников и рассылать комиссаров по городам и весям, способно вновь взорвать Украину. 
На следующих выборах, а может и до них.

Мы предваряем основное содержание сборника своей хронологией событий на Украине, которые, начиная с 1999 
года,  вели и привели к  «оранжевому» перевороту.  Эта хроника носит,  безусловно,  авторский характер – и  по составу 
включаемых  фактов  и  в  нахождении  точки  отсчета,  в  которой  включился  таймер  революции.  Следует,  конечно  же, 
понимать, что нынешняя победа Ющенко и его друзей отнюдь не была предопределена - также, как и пока виртуальные, 
имиджевые потери России от всей этой украинской истории. Россия Путина впервые пробовала себя в борьбе за русский 
национальный интерес, за сохранение «особых отношений» с Украиной. Путаница в умах, ошибки или злоупотребления 
ненадлежащих исполнителей, а больше всего отсутствие опыта привели к тому, что более сильная и молодая российская 
власть оказалась в украинских делах заложницей слабой и предательной Украины Кучмы.

На протяжении всего периода наш Институт, как и некоторые другие независимые эксперты, пытался обратить 
внимание Кремля на противоестественность такого положения. Но не был услышан. Вероятно, придет время, когда мы 
сможем  более  полно,  на  основе  своих  документальных  источников  подтвердить  тезис  об  упущенных  возможностях 
пророссийских сил и самой России. Но достаточно, на наш взгляд, и тех прогнозов и предостережений, которыми были 
заполнены наши  публикации в  открытой  печати.  Мы напоминаем о  них,  перепечатывая  их  в  этом сборнике,  не  ради 
смешного самоудовлетворения. Борьба в Украине и борьба за Украину еще далеко не завершены, и наша власть должна 
научиться слушать Кассандру, даже если она ей не нравится.  То,  что сегодня так  важно понять, -  что федерализация 
Украины и поддержка сочувствующих ей политических сил, особенно на Юге и Востоке страны, становится важнейшей 
задачей политики «новых рубежей», которая должна быть принята в России в интересах самосохранения. Только в рамках 
федеративного  или  земельного  устройства  Украины русские  и  русскоязычные её регионы обретут  полноценное  право 
голоса в решении судеб всего украинского государства.

Федерализация  Украины,  её  реальная  демократизация,  наряду  с   узаконением  официального  или 
государственного статуса русского языка и отказом украинских властей от происков против церковного единства России и 
Украины остаются главными гарантиями дружбы, сотрудничества и партнерства между нашими странами. При этом, - мы 
пишем об этом в самых своих последних статьях, - федерализм не синоним сепаратизма, а прививка от него. Настоящий, 
«всамделишный» раскол Украины не в интересах России, которая в этом случае стала бы не меньшей жертвой такого 
развала, чем сама Украина. До подлинного понимания общности российских и украинских интересов в этом вопросе еще 
далеко, как показывают публикуемые в этом сборнике материалы круглого стола, проведенного накануне окончательного 
голосования в Киеве, а затем в Москве нашим Институтом совместно с Российским медиа-центром в Украине. 

Спасибо Вам за внимание.

От редакции – Константин Затулин.

По всем вопросам обращаться в редакцию Института стран СНГ (Москва, Большая Полянка, д.7/10, стр. 3, тел. 
959-34-51, 959-34-52, 959-35-27, Плутенко Ю., Жарихин В.Л.)
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ответ бескорыстным друзьям новой украинской демократии
Константин ЗАТУЛИН

Депутат Государственной Думы
Сокращённая версия статьи была опубликована в газете "Московский Комсомолец" от 31.03.2005
На днях в России случилось страшное. Нет, я не об осечке «ворошиловского стрелка», которая только и спасла 

дорогого всем Чубайса. Государственная Дума подняла руку на несостоявшегося мэра, банкира и депутата Александра 
Лебедева,  сняв  его  с  должности  сопредседателя  российской  части  двусторонней  межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству Федерального собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины.

Оставшийся в живых Александр Лебедев всё последнее время успокаивал взволнованный славянский мир по обе 
стороны русско-украинской границы. Его обличающий голос обрушился на всех, кто его «заказал». В широком плане это, 
конечно, те, - «около Кремля, особенно в районе Охотного ряда», - кто хочет «растоптать Украину», избравшую Ющенко, 
свободу и демократию. Но благодаря пострадавшему и сочувствующих ему журналистам-разоблачителям мы знаем теперь 
в лицо и самого злодея, стоящего за покушением на «одного из самых ярких представителей нашего депутатского корпуса» 
(«КП»,  17.03.05).  Сальери,  отравитель  нашего  Моцарта,  -  это  я:  бывший  командир  оперотряда,  так  и  не  сделавший 
милицейскую карьеру («МК»); получатель денег от «украинских, скажем так, предпринимателей» («Версия»), и, к тому же, – 
советник на общественных началах мэра Москвы (все газеты и сам Лебедев хором). 

Виноват. Чувствуя, что молодой писатель Лебедев дан «Единой России» свыше в наказание за грехи наши, я до 
сих пор с терпением сносил появление очередных его графоманских опусов о причинах перестройки и развала Союза, о 
добре и зле, о пользе демократии и т.д. Барин-то скучает, не он виноват, думалось мне, это всё негры (литературные). То,  
что я был не прав, выяснилось, когда Лебедев разбудил Чубайса. Разбуженный Чубайс через журнал «Профиль» тут же 
развил революционную агитацию, заклеймив меня от имени «возмущенного российского бизнеса», у которого «нет проблем 
на Украине», за попытку «протестовать против национализации российской собственности на Украине». «Дело серьезное, - 
подумал я, протестовавший совсем по другому поводу. - Неровен час - обвинят в попытке покушения на встрепенувшегося 
Анатолия Борисовича. За кампанию». И сел писать этот ответ.

Первое. Ни для кого, включая господ Лебедева и Чубайса, не должно быть секретом, что у меня действительно 
есть своё мнение о происходящем на Украине и российско-украинских отношениях на современном этапе. Я имею дерзость 
считать,  что  нынешняя  независимая  Украина  –  недавний  персонаж  в  российско-украинской  истории;  что  это  новое 
государство, по большому счету, склеено из двух исторически и культурно разнородных частей, Запада и Востока, и что 
вовне  и  внутри  Украины есть  силы,  заинтересованные  консолидировать  ее  на  антироссийских  основаниях.  России  не 
выгодно превращение Украины во враждебное государство, современное издание Польши 17 века: лучшим выходом было 
бы  развитие  и  укрепление  особых  отношений  дружбы,  сотрудничества  и  партнерства  между нами.  Однако  весь  опыт 
взаимодействия России с Украиной после 1991 года убеждает меня в том, что такие отношения не достигаются участием 
наших послов,  олигархов  и  депутатов  в  совместных  с  украинскими друзьями  нефтегазовых и  энергетических  аферах, 
манипуляциях  долгами или проталкивании карамели. Не достигают цели никакие наши верхушечные договоренности с 
президентами и правительствами Украины, с украинской политической элитой, построенные на  односторонних российских 
уступках, на нежелании видеть там происходящее и отказе от широкой поддержки пророссийских сил и целых регионов, 
русского языка и общего православия. 

России  нужны настоящие  гарантии  того,  что  становление  сильной,  процветающей  Украины не  приведет,  под 
влиянием конкурентных  нам сил,  к  превращению  ее  в  постоянный  источник  беспокойства,   –  экспортера  «оранжевых 
революций» и разрушителя России как державы. Главной такой гарантией является демократизация Украины в результате 
ее  федерализации:  только  в  рамках  федеративного  или  земельного  устройства  Украины русские  и  русскоязычные  ее 
регионы  обретут  полноценное  право  голоса  в  решении  судеб  всего  украинского  государства.  Выборы  на  Украине, 
обернувшиеся  благодаря  Кучме  «оранжевым»  переворотом,  -  это  не  повод  для  телячьих  восторгов,  а  последнее 
предупреждение о необходимости компромиссной федеративной реформы в этой стране. И в 1991, и в 1994, и в 2004 
Украина наступала на одни и те же грабли, раскалываясь на Восток и Запад. Сегодняшняя власть Украины опасно рискует и 
целостностью  страны,  и  судьбой  украинской  демократии,  отрицая  право  населения  своих  регионов  на  реальное 
самоуправление. 

В этих условиях сведение целей российской политики к взаимной вежливости двух государств, удовлетворению 
аппетита наших олигархов или даже построению зоны свободной торговли кастрирует подлинный российский интерес в 
российско-украинских  отношениях.  И  некоторых  российских  политиков  тоже.  Сознательно  или  нет,  они  все  эти  годы 
продолжают уводить нас от сути вопроса.

Второе. Моя точка зрения на разных этапах полностью или частично разделялась или отвергалась властями в 
России и на Украине – но она не менялась, как  флюгер,  в зависимости от того,  кто сегодня главный в Кремле или в 
Мариинском дворце. Это, по крайней мере, позволяло мне избегать иллюзий. Раз обжегшись на поддержке Кучмы в 1994 
году,  я в дальнейшем никого не соблазнял верить ему или кому-либо из руководителей Украины на слово. Не то мои 
доверчивые герои, Александр Лебедев и Анатолий Чубайс.  На всех постах,  которые за прошедшие годы доверяла им 
очередная партия и правительство, оба они следовали ельцинскому завету: «проснулся рано утром – думай, что ты сделал 
для Украины». Президент и совладелец Национального резервного банка – бывшего в свое время карманом «Газпрома», - 
внес как специалист по долгам свою лепту в проблему украинского долга, так блестяще разрешенную за счет России его 
старшим  партнером,  а  ныне  выдающимся  дипломатом  Виктором  Черномырдиным  (они  так  бесконфликтно  прежде 
проживали на верхних этажах «Нашего дома – России», что и теперь, – один в Киеве, другой в Москве, - не в силах долго 
переносить  разлуку).  Анатолий  Чубайс,  безусловно  причастный ко  всем подвигам прежнего  царствования,  был главой 
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Администрации президента в эпоху подписания провального «Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве России и 
Украины», лишившего Россию последних козырей на переговорах. Что-то я не помню, чтобы он проявлял в те времена 
прагматизм  в  делах  с  Украиной,  добиваясь  установления  гарантий  дружбы,  условий  сотрудничества  и  параметров 
партнерства. 

За  поддержку  наших  соотечественников  в  Крыму  и  Севастополе,  а  на  самом  деле  –  в  отместку  за  мою 
придирчивость к данным Кучмой обещаниям, официальный Киев пять лет запрещал мне въезд в Крым. Как раз в эти годы 
НРБ  Александра  Лебедева  округлял  свои  крымские  владения.  В  сентябре  прошлого  года  –  в  разгар  избирательной 
кампании  –  Леонид Кучма наградил  Александра  Лебедева  орденом Ярослава  Мудрого.  Понятливый землевладелец  и 
орденоносец откликнулся в украинской прессе статьей, в которой с высоты своих думских полномочий накануне решающего 
голосования призвал к объединению Ющенко с Януковичем. Прекрасная мысль, не правда ли? Теперь же, после побывки 
на Майдане, Александр Евгеньевич увидел истинный свет и восхваляет прелести «оранжевой революции». «Правильная 
Русь. Надежда на Виктора Ющенко», - заголовок его февральской статьи в московских «Ведомостях». 

Третье. Бессмысленно призывать Лебедева, да и Чубайса, к объективности, к их демократическим чувствам, когда 
речь заходит о нынешней «охоте на ведьм» на Украине. Где: по стандартному обвинению в «участии в фальсификации 
выборов» без суда отрешаются от работы уже не главы областей, а главврачи поликлиник, директора школ и начальники 
троллейбусных парков. Где: через три года после выборов теперь заводят дело о незаконности избрания мэра Одессы. Где: 
вынуждают Олега  Блохина уйти с должности главного тренера национальной сборной по футболу, потому что он депутат 
из враждебной фракции. 

Депутат Лебедев не знает о том, что с образованием на русском языке на Украине есть проблемы, что победа 
«оранжевых» воспринята на Западе Украины как знак трубы, зовущей к его упразднению. Только что Ивано-Франковский 
горсовет запретил уже даже не образование, а общение в школах на каком-либо языке, кроме государственного, учредил 
«комитет  общественного  языкового  контроля»  и  обнародовал  телефоны,  по  которым  все  национально-сознательные 
горожане должны сообщать о «языковых нарушениях». Лебедев не знает, потому что не хочет знать, но на всякий случай, 
как «смотрящий за Украиной», пытается пресечь любое обсуждение в Думе на эту тему. Своими выступлениями он добился 
того, что о его существовании и высоких полномочиях наконец узнали  наши соотечественники, которые пишут нам теперь с 
Украины открытые письма (наивные люди не знают, что в наше время не модно называть предателем человека с широкими 
взглядами).

И только  в  одном случае  голос  коллеги  Лебедева  дрогнул,  когда  дело  зашло о новых порядках  на  Украине. 
Параллельно  с  продолжением темы «все  хорошо,  прекрасная  маркиза»,  столп  нашего  бизнеса  опубликовал в  «Новой 
газете»  просительную  статью  «С  бизнесом  нужны  переговоры,  а  не  война».  Со  всем  почтением  к  украинским 
деприватизаторам («понимаю, что у пришедших к власти лидеров оранжевой революции есть определенные обязательства 
перед их сторонниками…»), он выражает надежду на то, что они не станут грабить награбленное, а предпочтут получить от 
«неправедно   нажившихся»  «патриотический  взнос»  в  пользу  государства.  Это  замечательное  предложение  почти 
примиряет  меня  с  моим героем,  так  как  удостоверяет,  что  он  не  живет  в  Зазеркалье.  Но тем самым этот  мой  герой, 
Александр Лебедев, вступает в противоречие с другим, Анатолием Чубайсом, который прямо-таки из себя выходит, когда 
слышит  напраслину  про  хватательные  рефлексы  своих  украинских  друзей.  В  своем  проекте  заявления  Госдумы  «О 
политической ситуации в Украине» я посвятил этому вопросу одну лишь невинную фразу: «Не  вмешиваясь в сложные 
политэкономические процессы, и не давая оценку правомочности передела собственности, который начался на Украине, 
Государственная  Дума  выражает  надежду,  что  законные  права  российских  инвесторов  будут  защищены».  По  чести, 
Анатолий Борисыч должен переадресовать свои губительные стрелы в Александра Евгеньича. 

И последнее. Как видите, мои подзащитные, как доктор Джекил и мистер Хайд,  страдают тяжелым раздвоением 
личности, когда дело касается их гражданских (депутатских) обязанностей и личного интереса. Им противопоказана борьба 
за подлинные национальные интересы России на Украине, они предпочитают для себя более удобные роли. Но может 
быть, они, как Чаадаев, ищут в демократической, как им кажется, Украине свой идеал, так как хотят, чтобы в России было 
«как лучше», а не «как всегда»?

Что  ж,  значит  мы  вправе  ожидать  от  них  принципиального  собственного  поведении  всегда,  когда  им 
представляется  случай  побороться  за  демократию  дома,  в  России,  предостеречь  нашу,  российскую  власть  от  шагов, 
которые уводят ее с правильной дороги. Такие отсталые патриоты, как я, находясь в пропрезидентской фракции, хотят, 
чтобы Россия оставалась Европой не только для стран СНГ, чтобы ее стандартами свобод и прав человека можно было 
гордиться. Иногда для этого приходится идти против течения. Хочу спросить у Александра Лебедева и Анатолия Чубайса, 
двух  адвокатов  новой  украинской демократии,  -  какую позицию здесь,  в  России,  вы заняли и  публично  отстаиваете в 
отношении  монетизации  льгот,  перераспределения  полномочий  между  центром  и  местами,  отмены  выборности  глав 
российских  регионов,  изменения  системы  выборов  в  Думу?  Одним  словом,  во  всем  том,  что  так  всколыхнуло  наше 
общество в последнее время?

Вы удивитесь узнать,  что депутат  Александр Лебедев,  в  отличие от  меня проголосовавший за все эти меры, 
ухитрился  проголосовать  в  Думе  и  за  свое  снятие  с  поста  сопредседателя  межпарламентской  российско-украинской 
комиссии. И даже – за мое включение в состав этого органа, ставшее поводом для всех его словоизвержений. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Украина после революции

18.03.2005. Kreml.Оrg.
Константин Затулин директор Института стран СНГ

19 марта состоится рабочий визит В.В.Путина на Украину.  Директор Института СНГ Константин  
Затулин комментирует предстоящий визит.

Взаимоотношения между нашими странами, как на Украине, так и в России, подвергаются переосмыслению. Есть 
разные мнения по поводу состояния российско-украинских отношений и различные прогнозы на их перспективы. Я думаю, 
что визит президента Российской Федерации позволит федеральному центру прояснить намерения украинской стороны. 
Вопросов здесь множество.  Я назову лишь некоторые из  них.  В интервью «Времени новостей» президент Ющенко на 
вопрос,  как  он  относится  к  ЕЭП,  в  который  раз  повторил,  что  он  не  знаком  со  многими  договоренностями,  которые 
достигнуты его предшественниками. Прошло уже несколько  месяцев его президентства, и если бы у президента Ющенко 
было желание, я думаю, что за это время он мог бы запросить необходимые документы, и выяснить то, что ему не понятно. 
Ответ же Ющенко российским СМИ свидетельствует о  нежелании президента Украины детально вникнуть в проблему. 
Очевидно, что власть Украины не считает ЕЭП приоритетом или в очередной раз пытается сыграть с Россией привычную 
украинскую  игру  в  «вершки  и  корешки»  -  «вершки»  Украине,  а  «корешки»  -  России.  Но  в  том  же  интервью  Ющенко 
подчеркивает, что Украина приветствует зону свободной торговли. Надо понимать, что все остальное не приветствует, в 
том числе и координирующие органы единого экономического пространства, поскольку это, по мнению украинской стороны, 
может стать тормозом их продвижения в ЕС. Между тем, для Путина идея ЕЭП чрезвычайно важна.

Мы, конечно, желаем Украине успехов в ее переговорах с ЕС, хотя лично я полагаю, что вряд ли в Европейском 
Союзе в ближайшее время Украину ожидают в роли полноправного члена.

Планируемая встреча должна внести определенную ясность. Тема предыдущей встречи, во время приезда Ющенко 
в Москву сразу после инаугурации, в повестке стоял вопрос об отношении Украины к ЕЭП. Но ясности в этом вопросе не 
возникло. Это первое.

Второе.  Есть  ряд  проектов,  которые  были  в  свое  время  предложены  российской  или  украинской  стороной, 
хотелось бы понять, в какой мере новая украинская власть считает для себя эти проекты действующими. Речь идет о 
совместном использовании Азовского  моря,  о  развитии  паромной  переправы,  строительстве  моста  или  тоннеля  через 
Керченский пролив, о газопроводном консорциуме. Но есть и вопросы более высокого уровня. Новая украинская власть 
должна не на словах, а на деле подтвердить, будет ли она следовать букве и духу Договора о дружбе и сотрудничестве и 
партнерстве между Россией и Украиной. Этот договор  был заключен в 1997-м и ратифицирован в 1999-м году, еще до 
прихода  Путина,  который,  придя  во  власть  стал  им  руководствоваться.  Но  встает  вопрос  -  будет  ли  Ющенко  им 
руководствоваться,  тем более в  связи с  тем,  что стремление Украины войти в НАТО противоречит Договору о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной. И если это стремление приобретет реальные очертания, Россия 
вынуждена будет пересматривать свою оборонную концепцию на этом направлении.

Нас уверяют, в том числе и Ющенко, что соглашения заключены, и мы можем не беспокоиться до 2017 года. Но 
одновременно действия целого ряда официальных лиц на более низком уровне свидетельствуют об обратном. Мы как раз 
должны беспокоиться,  потому что вновь возрождается атмосфера претензий к Черноморскому флоту. Вновь нагнетается 
атмосфера представителями новой власти в Севастополе и вокруг него о недостаточности платежей России за стоянку 
Черноморского флота.

Третий  вопрос,  от  которого,  скорее  всего,  украинская сторона  будет  уклоняться,  это  проблемы гуманитарной 
сферы и понимания демократии на Украине после выборов. Это, я думаю, не столько предмет переговоров президентов 
двух стран. Нам нужно осознать, что встречи президентов, это не вся гамма взаимоотношений между Россией и Украиной. 
Что отношения между Россией и Украиной в силу своей множественности, не могут концентрироваться на одном только 
президентском этаже.  Гражданское  общество, различные политические силы, наконец, сами люди имеют право на свое 
представление о происходящем в России и на Украине, по обе стороны границы.

Я  утверждаю,  имея  на  этот  счет  совершенно  четкие  доказательства,  что  после  «оранжевой»  революции 
победители  стремятся  закрепить  свою победу,  что  вполне  естественно,  но  делают  это  методами,  которые  далеки  от 
демократических. Причем, сам президент Украины и его ближайшие советники задают тон. Если судить по поездке Ющенко 
в Донецк или Зинченко в Одессу, то там прямо говорилось, что всякий федералист, кто рассуждает на тему федерализации 
Украины, это сепаратист, и все они должны отвечать перед судом.

В Ивано-Франковске, в ходе выборов показавшем себя проющенковским регионом, местные власти фактически 
запретили  образование  на  русском языке.  Должны мы обращать  на  это  внимание?  Должны.  Я  не  знаю,  будет  ли  это 
включено в повестку переговоров, но, безусловно, эта проблема существует.

Украина гораздо проще справилась бы со своими внутренними проблемами, если бы пошла на территориально-
административную реформу. Если бы центральная власть, перераспределила полномочия в пользу регионов. Но власть 
Украины считает федерализм сепаратизмом.

Я убежден, что распад Украины был бы серьезной проблемой для России. Россия бы в этом случае обязательно 
была  бы  заподозрена  в  том,  что  она  приложила  к  этому  руки.  Нам  бы  хотелось,  чтобы  Украина  избежала  распада, 
сепаратизма  и  так  далее.  Но  это  возможно  только  в  результате  внутреннего  компромисса.  Сегодня  власти  Украины, 
продолжая  пребывать  в  эйфории  «оранжевой»  революции,  не  стремятся  к  компромиссу.  Они  пока  занимаются 
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политическими  преследованиями.  Факт  этот  признан  не  только  бывшим  руководством  Украины,  не  только  «Партией 
регионов»,  которая  образовала  комитет  по  борьбе  с  политическими  репрессиями  и  обратилась  к  международной 
общественности, но и большинством граждан Украины. Не замечать этого нельзя.

Я в этом ряду ставлю и реприватизацию,  хотя и отдаю должное тому,  что,  накануне визита Путина, Ющенко 
постарался успокоить российских олигархов, пригласив их на встречу. Но, с другой стороны, очевидно, что все дела по 
реприватизации, политически ангажированы. Они касаются, прежде всего, тех владельцев и тех предприятий, коллективы 
которых  или  их  владельцы  выступали  на  стороне  Виктора  Януковича.  В  то  же  самое  время,  когда  речь  заходит  о 
сторонниках самого Ющенко,  никаких подозрений по  поводу законности их собственности ни у  кого не возникает.  Я не 
слышал ни одного дела по поводу принадлежащих Порошенко или Жвания заводов. Один из выводов, вытекающих из всей 
предшествующей истории -  мы в  России  не  должны смотреть  на  происходящее  в  Украине  чужими глазами.  В  наших 
интересах, чтобы на Украине развивалась демократия, но демократия, которая выводит на Украине на авансцену широкие 
политические слои, широкие народные массы, в том числе, и пророссийские силы.

Константин Затулин: "Воронин не набрал голосов вследствие нашей 
позиции"

18.03.2005. Страна.Ru.
Правительство РФ поручило ряду министерств разработать проекты санкций, которые могут быть введены против 

Молдовы.  Таким  образом  премьер  Михаил  Фрадков  отреагировал  на  запрос,  переданный  4  марта  в  правительство 
Государственной  думой.  О сути  этого  поручения,  а  также  о  ситуации вокруг  приднестровской  проблемы обозреватель 
Страны.Ru Ангелина Тимофеева побеседовала с членом Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, 
директором Института стран СНГ Константином Затулиным.

- Константин Федорович, первый замминистра иностранных дел Валерий Лощинин заявил в пятницу,  
что правительство и  МИД РФ намерены  самым серьезным образом отреагировать на  запрос  Госдумы,  в  
котором  предлагается  рассмотреть  введение  дипломатических  и  экономических  санкций  в  отношении  
Молдовы в связи с блокадой Приднестровья.  Как  вы, один из авторов этого запроса,  оцениваете реакцию 
правительства? 

-  К  сожалению,  внутри  правительства  наблюдаются  расхождения  по  поводу  нашего  запроса,  которые 
выплеснулись в СМИ. Так, в прошлую среду было распространено заявление пресс-службы председателя правительства о 
том, что меры рассматриваются, а вслед за этим диссонансом прозвучало заявление главы Минэкономразвития Германа 
Грефа, в котором выражались скепсис по поводу необходимости таких мер и мнение, что ситуация с Молдовой является 
временной. Таким образом, позиция Грефа выпадала из общего мнения законодательной и исполнительной власти. Я не 
считаю господина Грефа экспертом в отношениях с Молдовой на политическом уровне или с точки зрения внутреннего 
развития республики и урегулирования приднестровского конфликта. Поэтому, честно говоря, депутаты были озадачены 
подобным  заявлением.  По  требованию  председателя  Госдумы  Бориса  Грызлова  вчера  на  совете  Думы  этот  вопрос 
обсуждался, а сегодня МИД РФ высказал официальную позицию. 

- Подкреплено ли заявление Лощинина официальным постановлением правительства? 
-  У меня есть копия распоряжения за подписью первого заместителя председателя правительства Александра 

Жукова,  в  котором  даются  поручения  ряду  ведомств,  в  том  числе  МИД,  Минэкономразвитию,  министерству 
промышленности и энергетики и ряду других. Речь идет о подготовке практических мер в русле тех рекомендаций, которые 
давались Госдумой в своем заявлении от 18 февраля и в парламентском запросе от 4 марта. 

-  Лощинин  сегодня  заявил,  что  от  Минсельхоза  и  Минэкономразвития  уже  выдвинуты  какие-то  
предложения. Вам известно что-либо об их содержании? 

-  Действительно,  Минсельхоз  также  является ведомством,  которому поручено  вырабатывать рекомендации.  В 
перечне мер, предложенных Госдумой, идет речь еще и о винодельческой и табачной продукции, которая подпадает под 
компетенцию ведомства Гордеева. По поводу содержания предложений мне пока ничего не известно, но это было бы и 
неправильно - говорить заранее о том, каким образом и какие меры будут осуществляться. Известны наши рекомендации, 
которые могут быть расширены, углублены или сужены. Об этом правительство сообщит нам официально после 21 марта. 

- В преддверии парламентских выборов в Молдове вы возлагали большие надежды на то, что их исход  
может благотворно повлиять на ситуацию в Приднестровье. Выборы состоялись - сбылся ли ваш прогноз? 

- Я могу сказать, что никаких новых осложнений вокруг Приднестровья пока нет. Я связываю это прямым образом 
с тем фактом, что внутриполитическая конкуренция в Молдове просто не дает возможности сегодня предпринимать власти 
и Воронину, исполняющему обязанности президента, каких-то авантюрных действий. Так что мои надежды оправдались. 
Воронин не получил требуемого большинства голосов на выборах в парламент Молдовы отчасти и вследствие нашей 
позиции,  я  этого  не  исключаю.  Сегодня  Воронину  приходится  маневрировать  в  преддверии  6  апреля  -  дня  выборов 
президента в парламенте Молдовы. Предварительно известно, что оппозиция в стране - Демпартия Молдовы, христанские 
демократы - не идут на попытки расколоть их, разобщить и привлечь на свое сторону. 

- Как вы расцениваете шансы Воронина на президентских выборах? 
- Как будет дальше, мне сказать сложно. Безусловно, молдавские депутаты - это не александры матросовы. Я 

предвижу самые разные варианты развития событий, но, во всяком случае, Воронин не набирает сегодня необходимого 
количества голосов. Это, мне кажется, должно заставить задуматься и понять, что в такой ситуации, независимо от того, 
наберет  он  голоса  или  нет,  предпринимать  какие-то  авантюрные  действия  означает  сильно  рисковать  собой  и  своим 
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положением.  Я  имею  в  виду  политику  молдавских  властей,  направленную  на  взвинчивание  напряженности  в 
Приднестровье. С другой стороны, я бы не сказал, что есть основания для самоуспокоения в России. Я отмечаю тот факт, 
что в сегодняшнем интервью "Известиям" Виктор Ющенко ставит вопрос о Приднестровье в такой форме, которая может 
быть по-разному истолкована. 

- Не странно ли, что украинский лидер заговорил о Приднестровье в канун визита Владимира Путина в 
Киев? 

- Толковать Ющенко можно по-разному. Он говорит о том, что "горячую точку" нужно ликвидировать". Неплохо, 
если  "горячие  точки"  ликвидируются  в  результате  доброго  согласия  сторон,  постепенного  умиротворения.  А  если  они 
ликвидируются  еще  более  горячим  способом,  то  тогда  это  не  ликвидация,  а  эскалация  конфликта.  Важно,  конечно, 
уточнить, будет ли эта тема обсуждаться на встрече президентов России и Украины. Я надеюсь, что такие консультации 
будут  проведены и  что  президент  РФ выразит  мнение  России  по  этому поводу,  тем  более,  что  у  него  есть  хороший 
индикатор - постановление Госдумы.

Часы сверены
18.03.2005. Единая Россия

Олег Жданов
19  марта  в  Киеве  Владимир  Путин  и  Виктор  Ющенко  провели  переговоры  о  развитии  двустороннего  

сотрудничества.  Общение  президентов  носило  деловой  характер.  Согласован  план  действий  на  этот  год.  Его  
окрестили  «дорожной  картой».  Набор  тем  понятен:  газотранспортный  консорциум,  Единое  экономическое  
пространтство (ЕЭП), некоторые вопросы, связанные с Черноморским флотом.  Главами обсуждались также вопросы  
делимитации  и  демаркации  границ,  Керченского  пролива  и  Азовского  моря,  упрощенной  процедуры  получения  
гражданства.

«Оранжевая революция» - на Украине завершилась, но страну продолжает будоражить. Первые политические 
заявления команды Ющенко о европейских приоритетах развития, первые решения правительства в экономической сфере, 
в том числе по части деприватизации, затрагивающие интересы крупного российского бизнеса, только подлили масла в 
разжигающийся костер недопонимания между Россией и Украиной. Простые украинцы, уставшие от зимы, противостояния и 
неопределенности, с трепетом политиков о том, что вступление в ЕС – огромное благо. Простая бабушка с майдана разве 
сможет понять, что конкурировать с европейскими странами Украина просто не в силах? Что вступление в Евросоюз – это 
сотни тысяч безработных? Для нее сегодня счастье, что внук вкалывает на стройке в Москве и шлет семье деньги. И все ее 
надежды связаны с тем, чтобы не отменили те самые «90 дней без регистрации,» на которые гарный хлопец так молится.  А 
посему до приезда в Киев президента России «есть дело ей».

Украинские же эксперты и политологи высказывали мнения о том, что особого прорыва в наших двусторонних 
отношениях  ждать  не  приходится.  Российские  политики  не  были  столь  однозначны  в  оценках.  Виктор  Черномырдин, 
например, считает,  что после визита президента России Владимира Путина в Киев отношения между странами станут 
теплее.  «У  наших  государств  огромные  возможности  для  сотрудничества»,  -  сказал  посол,  отметив,  что  приоритет  в 
развитии экономических отношений,  как  и  ранее,  будет отдаваться серьезным проектам.  К  примеру,  среди ближайших 
ориентиров – доведение годового товарообмена, как минимум, до 50-60 долларов.

Виктор Ющенко предварил визит Владимира Путина встречей с элитой Российского бизнеса. Даже попытался 
убедить, что на Украине русским деньгам ничто не угрожает. Но так и не произнес самого слова «гарантии». Зато всячески 
стремился показать, что российские деньги, конечно, ждут, но не больше чем любые другие. Характерны и оговорки вроде 
«мы хотим инвестиций, но чтобы они были честными». Типа мы не против. А с другой стороны – намек…

Накануне визита Владимира Путина в Киев корреспондент газеты «Единая Россия» взял эксклюзивное интервью у 
Константина  ЗАТУЛИНА,  депутата  Госдумы,  члена  российско-украинской  межпарламентской  комиссии,  руководителя 
российского Института стран СНГ.

-  Как  Вы  считаете,  не  претерпели  ли  качественных  изменений  взаимоотношения  между  нашими  

странами?

- По моему глубокому убеждению, наши отношения с Украиной не сводятся только к межгосударственным. А сами 
межгосударственные отношения – к отношениям двух президентов. Этот вывод мы должны сделать из практики прежних 
российско-украинских отношений, оглядываясь на последние украинские события. То есть, сам по себе визит президента 
России в Украину нужен, важен и  необходим. Но он не может подменить собой весь комплекс отношений между нашими 
странами и расставить все точки над «и». Прежде всего потому, что Россия и Украина – большие государства со сложной 
политико-экономической, культурной и гуманитарной структурой. Развитие наших отношений осуществляется по разным 
направлениям и на разных языках.

- Но существуют же общие основополагающие документы?

- Главным из них является Договор о дружбе, сотрудничестве и равном партнерстве, подписанный в 1997-м и 
ратифицированный  в  1999  году.  Это  базовый,  рамочный  документ,  в  котором  провозглашены  принципы  наших 
взаимоотношений.  Я  неоднократно  его  критиковал  за  некоторые  расплывчатые  формулировки,  за  то,  что  в  нем  не 
оговорены ни масштабы сотрудничества, ни гарантии партнерства, ни условия дружбы. Тем не менее, всегда нужно иметь в 
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виду, что документ этот остается действующим. И мы заинтересованы в том. Чтобы дух договора не выхолащивался при 
новых украинских властях. Хотя это не единственный документ. Регламентирующий отношения России и Украины. За годы 
президентства Владимира Путина достигнут целый ряд важных договоренностей. Я напомню лишь некоторые из них. Это, 
во-первых, договоренность об участии Украины в создании единого экономического пространства.

Во-вторых, это договоренность о целом ряде проектов, имеющих стратегическое значение в экономике. Нельзя 
сбрасывать со счетов и вопросы трудовой миграции. Есть целый ряд и других договоренностей, включая военную службу.

Естественно,  не  нужно  забывать,  что  Россия  и  Украина  остаются  участниками  Содружества  Независимых 
Государств. И имеют солидарную ответственность в таких трудных и тяжелых вопросах, как, например, приднестровское 
урегулирование.

-  Какие  проблемные  вопросы  в  отношениях  между  Россией  и  Украиной,  на  Ваш  взгляд,  должны  

решаться в первоочередном порядке?

-  Хочу  заметить,  что  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве,  которые  мы  вами  уже  упоминали, 
предполагает  также  сотрудничество  в  гуманитарной  сфере.  Некоторые  наши  политики  и  депутаты  пренебрегают  этой 
стороной вопроса. Связанные интересами своего бизнеса, они не усматривают проблем в наших гуманитарных контактах, 
проблем в  части  культурного  развития украинского  общества.  А зря.  Уже  при  новых украинских  властях  предприняты 
очередные шаги по свертыванию русскоязычного пространства.  Так,  в Ивано-Франковске совсем недавно объявлено о 
прекращении преподавания  на  русском языке.  Развернуты преследования  по  политическим мотивам,  которые сегодня 
обличены в форму борьбы с «участниками в фальсификации выборов». Проведены массовые «зачистки» администрации 
от  общеукраинского  до  поселкового  уровня.  Это  также  налагает  отпечаток  на  российско-украинские  отношения. 
Естественно, эти вопросы не войдут в официальные коммюнике, которые будут оглашены после визита Владимира Путина 
на Украину. Но я уверен, что они будут неофициальным предметом разговоров лидеров двух стран.

-  А  как  с  экономикой?  Складывается впечатление,  что  новые  власти Украины  больше  озабочены  

политикой, чем внутренними экономическими проблемами.

- Я уже говорил, что украинская власть поспешила объявить о реприватизации предприятий, которая могла бы 
затронуть интересы российских инвесторов. Если идет речь об инвестиционных и российских приобретениях за все эти 
годы законным путем,  то наша государственная власть должна быть уверена в том, российские деньги не подвергнутся 
риску, и они надежно защищены. Безусловно, накануне визита Владимира Путина в Киев Виктор Ющенко постарался снять 
часть таких озабоченностей, встретившись с российскими бизнесменами. Однако тревога, во всяком случае, основание для 
нее,  остается.  Мне  кажутся  странными  те  условия,  которые  неформально  выдвинуты  украинскими  властями  перед 
российскими  инвесторами  в  части  как-либо  влиять  на  внутреннюю  ситуацию  на  Украине.  Об  этом,  естественно,  не 
сообщают публично, но некоторые депутаты, совмещающие бизнес и политику, ведут сегодня именно так, как будто их 
попросили в процессе подготовки к парламентским выборам поддерживать правящую коалицию, а не оппозицию. 

- Возможно, Ющенко был искренен?

- На самом деле разворот Украины в сторону от России происходит. Достаточно сказать, что желание Украины 
вступить в НАТО коренным образом расходятся с содержанием Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. И не 
может быть нами ни в коем случае поддержанно,  так  как это может привести к пересмотру всей оборонной доктрины 
Российской Федерации.  В отличие от  планов вступления Украины в ЕС,  которым можно пожелать  успеха,  вступление 
нашего соседа в Североатлантический блок по политическим мотивам более реально и одновременно более конфликтно в 
российско-украинских  отношениях.  Нам  не  может  быть  безразлична  судьба  наших  соотечественников  на  Украине. 
Безусловно, не в интересах российского общественного мнения разделять риторику новых украинских властей о том, что 
федерализм – это синоним сепаратизма. Мы, например, живем в федеративной стране. И  многие государства, включая 
США, живут в условиях федерализма. «Федерализм» - это территориальная форма демократии», - говорил в свое время 
американский президент Джефферсон. И борьба с федерализмом на Украине, по моему мнению, означает не становление 
демократии, а борьбу с инакомыслием, с оппозицией, включающую использование властных рычагов. Только настоящая 
демократия, а не эксклюзивная, может позволить выйти на политическую арену широким слоям украинского населения, в 
том числе населению восточных и южный областей, которые традиционно выступают за наличие особых отношений между 
Россией и Украиной.

Кроме всего прочего, президентам нужно просто чаще встречаться. Это не означает, что между нашими странами 
все прекрасно и замечательно. Но я убежден, что в политических и экономических отношениях, как и в других, не должно 
быть односторонних выигрышей. Впрочем, как и односторонних проигрышей…  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А.Грозин: "Cмена власти в Киргизии будет мягкой, несмотря на 
революционные декорации"

22.03.2005. Национальная информационная группа
Светлана Лыжина

Пока  что  народными  волнениями  охвачен  только  юг  Кыргызстана,  но  некоторые  аналитики  уже  напрямую 
заявляют, что в республике меняется власть. По слухам киргизский президент Аскар Акаев позавчера летал в Москву и 
спрашивал, что ему делать с разбушевавшейся оппозицией. В Кремле якобы ответили – "сиди на своём месте до октября", 
то есть до ближайших президентских выборов. Затем Акаеву придётся уйти и уступить кресло новому главе республики. В 
отличие от Акаева новый киргизский президент будет представителем не северных кланов, а южных. Однако не следует 
считать это революцией "жёлтых тюльпанов", которые расцветают в Киргизии в марте…

"Я не могу проводить здесь аналогии с Грузией и с Украиной, потому что в случае с Киргизией здесь нет никакого 
"американского влияния". Киргизия не уходит на Запад, это всего лишь перераспределение полномочий между киргизскими 
кланами", - говорит завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин.

По мнению эксперта, смена власти в Киргизии будет мягкой, несмотря на революционные декорации. До осени 
Акаев в качестве компромиссной фигуры останется у власти. В октябре 2005 в Киргизии пройдут президентские выборы. 
Тогда Акаев отойдёт от дел и получит гарантии неприкосновенности для себя, своей "семьи" и семейного бизнеса, хотя 
сохранить весь бизнес экс-президенту вряд ли удастся. Киргизия очень бедная страна, поэтому новая власть не может 
позволить себе делать Аскару Акаеву такие дорогие подарки.

"Погромный поход" на Бишкек неизбежен
Об одном можно говорить с уверенностью – скорый уход нынешнего главы Кыргызстана неизбежен. Сегодняшнее 

обращение президента к нации уже ни на что не повлияет. "Акаев может сменить правительство, обвинить нынешнего 
премьера и часть кабинета в некомпетентности. Может расформировать Центризбирком Кыргызстана за то, что допустили 
серьёзные нарушения в ходе парламентских выборов – ведь именно недовольство результатами выборов стало поводом 
для восстания оппозиции.  Однако антикризисные меры уже серьёзно запоздали.  После  того,  как  оппозиция взяла под 
контроль город Джалал-Абад, одними кадровыми перестановками не обойдёшься", - уверен Андрей Грозин.

Акаев даже может начать диалог с кем-то из оппозиции, например с Бакиевым, считает эксперт. Один из лидеров 
оппозиции, экс-премьер правительства Кыргызстана, а ныне руководитель Координационного совета народного единства 
Курманбек Бакиев считает, что "пока ещё возможно уладить кризис с помощью переговоров".

Однако  представители  власти  и  оппозиции,  несмотря  на  многочисленные  заявления  с  обеих  сторон,  ничего 
конкретного  для  начала  диалога  не  предприняли.  "Восставшие"  хотят  разговаривать  только  с  президентом  Аскаром 
Акаевым. А Государственный секретарь Кыргызстана Осмонакун Ибраимов сомневается:  "Можно ли вести разговоры с 
людьми, которые совершают нечеловеческие поступки?" Под нечеловеческими поступками подразумевается захват зданий 
местной  администрации,  аэропортов,  телестанций,  а  также  поджёг  местных  отделений  милиции  в  "южной  столице" 
республики – городе Оше – и в Джалал-Абаде.

"От Акаева сейчас очень многие ждут, что он начнёт переговоры, - говорит Андрей Грозин. - Но структурированная 
официальная киргизская оппозиция уже в значительной степени утратила контроль над процессами, которые протекают на 
юге страны. Уже не оппозиция ведёт толпу, а толпа ведёт оппозицию. Даже не ведёт, а просто тащит за собой. Поэтому 
поход оппозиции на столицу, на Бишкек, просто неизбежен".

По  неподтвержденным  данным,  автобусы с  представителями 
оппозиции  уже  движутся  из  мятежного  Оша  в  сторону  Бишкека. 
Автоколонне предстоит проехать более 500 км.

По  мнению  большинства  экспертов,  происходит  перестройка 
нынешней  политической  системы  Киргизии  –  перераспределение 
властных полномочий и финансовых ресурсов между "севером" и "югом". 
Последние 8 лет все властные рычаги постепенно сосредотачивались в 
руках выходцев с севера страны,  в руках выходцев из президентского 
племени  Сары  Багыш  и  непосредственно  в  руках  семьи  президента 
Акаева.  Сейчас  лидеры  "юга"  пытаются  использовать  момент,  чтобы 
изменить расстановку сил.

Милиция не простила Акаеву предательства
В марте 2002 года они уже пытались это делать, но сейчас ситуация принципиально иная. Тогда акции протеста 

были менее масштабными.  Если три года назад речь шла о сотнях и тысячах манифестантов,  то  сейчас речь идёт о 
десятках  тысяч.  Три  года  назад  недовольные  использовали  совершенно  иную  тактику  –  они  перекрывали  дороги  и 
проводили митинги. Сейчас они захватывают здания местной администрации и поджигают отделения милиции.

Именно массовость акций протеста заставляет Аскара Акаева воздержаться от применения силы в этот раз. Три 
года назад милиция расстреляла марш, который шёл из южных регионов Киргизии на столицу, на Бишкек. Это событие 
вошло  в  историю  как  "Аксыйское  кровопролитие".  А  сейчас  милиционеры  в  массовом  порядке  переходят  на  сторону 
оппозиции.

По мнению Андрея Грозина в этом виноват сам Акаев. "После аксыйской трагедии власть не придумала ничего 
лучше, как начать показательные суды над рядовыми милиционерами – "зачем вы выполняли такой жестокий приказ и 
стреляли?".  Естественно,  все  остальные  милиционеры  сделали  выводы.  Аскар  Акаев  дал  им  повод  думать,  что 
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центральная  власть  всегда  может  их  "сдать"  и  "выставить  крайними".  Теперь,  когда  ситуация  2002  года  повторяется, 
милиция либо бездействует, либо вливается в толпу недовольных".

Ещё одной роковой ошибкой Акаева аналитик Института стран СНГ считает его излишнюю расточительность: 
"Учитывая киргизский менталитет и опыт существования киргизской оппозиции за все годы суверенитета, я думаю,  что 
сегодняшнюю проблему можно было бы решить очень просто – банальным подкупом. Но у Акаева просто нет свободных 
финансов. Он всё потратил на парламентские выборы, которые прошли недавно. Ведь в депутаты парламента избиралась 
чуть ли не вся семья президента".

СНГ больше не нужно России
29.03.2005. РБК

Антон Попов
Весной  2005  г.  российские  власти  могут  озвучить  свои  новые  приоритеты  на  постсоветском 

пространстве
В конце  прошлой  недели  Владимир  Путин  фактически  поставил  крест  на  СНГ.  "Если  кто-то  ожидал  особых 

достижений во всех областях в СНГ, то их не было и быть не могло. Цели программировались одни, а на деле процесс  
после распада СССР проходил по-другому, – заявил он в ходе беседы с журналистами в Ереване. – Главная цель была для 
СНГ – наиболее мягко расстаться после распада СССР. С этой целью СНГ справилось". Одновременно из администрации 
президента  начали  просачиваться  слухи  о  возможной  отставке  курирующего  внешнеполитический  блок  помощника 
президента Сергея Приходько. Все это, по мнению экспертов, говорит о том, что в Кремле происходит ревизия методов и 
целей политики на постсоветском пространстве. Они полагают, что эта "переоценка ценностей" может оформиться в более 
или менее четкие идеологические установки в "международном" блоке послания президента к Федеральному Собранию уже 
в мае этого года. Основной упор в "новой политике", как полагают эксперты, будет сделан на экономику, двусторонний 
формат  отношений  и  оперативное  реагирование  на  "нештатные  ситуации".  Есть  мнение,  что  тактику  "быстрого 
реагирования" Россия уже опробовала на событиях в Киргизии.

Заявление Владимира Путина о роли СНГ как "средства развода" в корне противоречило всем предшествующим 
официальным заявлениям Кремля. До сих пор Москва пыталась хотя бы на словах вдохнуть в СНГ смысл, впрочем, эти 
попытки так и не увенчались успехом. Столь резкий "разворот" в суждениях в сочетании со слухами об отставке Сергея 
Приходько и создании Управления президента РФ по межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами во 
главе с Модестом Колеровым наводят на мысли о серьезных переменах в российской внешней политике. Что касается 
возможной отставки С. Приходько, то у экспертов нет единого мнения относительно судьбы помощника президента. "Это 
вполне возможно, так как с фигурой Приходько ассоциируется ряд неудачных для России решений, – сказал RBC daily 
заведующий Отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. – Кроме того, это человек "старого 
курса".  А сейчас  перед российской  внешней политикой  стоят  новые задачи,  и  это  видно  на  примере  создания  нового 
управления  под  руководством  Колерова".  Это  мнение  не  вполне  разделяет  руководитель  спецпроектов  Института 
социальных систем МГУ Дмитрий Бадовский.

"С одной стороны, конечно, все можно свалить на Приходько. И о его возможной отставке говорили еще в ходе 
последней реформы администрации президента, – сказал г-н Бадовский RBC daily. – Главным является не то, уйдет кто-то 
или нет, а есть ли кандидатура на замену, есть ли лучшее кадровое решение. С этой точки зрения я не вполне представляю 
себе,  кто  мог  бы  прийти  ему  на  смену".  При  этом  формирование  международной  политики  не  является  абсолютной 
прерогативой помощника президента: этим занимаются и МИД, и Совет Безопасности. А формирование нового управления 
во главе с М.  Колеровым хоть и явно связано с усилением работы на постсоветском пространстве и необходимостью 
освоения новых технологий, не говорит однозначно о возможности отставки Сергея Приходько, отмечает г-н Бадовский. 
Кроме того, по его мнению, кадровые замены такого рода должны быть стратегически выстроены и подкреплены внятно 
оформленными изменениями стратегии и акцентов.

Впрочем, все признают, что некое переосмысление отношений с ближайшими соседями в Кремле происходит. И 
не исключено, что ждать формулировки "новой политики" осталось совсем недолго. "Думаю, что пока новые установки не 
изменились,  но они меняются сейчас,  и  это позитивный факт",  – говорит Андрей Грозин.  С ним соглашается Дмитрий 
Бадовский. "Заявление президента связано с тем, что в Кремле происходит переосмысление политики на постсоветском 
пространстве и вопросов конкуренции на этом поле с Евросоюзом и США, – говорит он. – Не исключено, что идеологическое 
оформление новых приоритетов станет очевидным в мае, когда мы услышим очередное послание президента". В чем будут 
заключаться  новые  приоритеты,  пока  остается  только  предполагать.  "Видимо,  политика  будет  переориентирована  на 
выстраивание общих экономических пространств и проблемы безопасности, – считает Дмитрий Бадовский. – Кроме того, 
вероятен перенос приоритетов на двусторонние отношения со странами бывшего СССР".

Впрочем, есть мнение, что некоторые методы "новой политики" Россия уже опробовала на событиях в Киргизии. "В 
случае с Киргизией позиция России была более адекватной: Россия отказалась от прямого вмешательства и от ставки лишь 
на одну из  сторон и пыталась выстроить отношения со всеми участниками процесса,  –  говорит Дмитрий Бадовский. – 
Видимо, сказался опыт Украины". Впрочем, не исключено, что отсутствие "прямого вмешательства" было лишь внешним. 
Так, на недавней пресс-конференции председатель международного комитета Совета Федерации Михаил Маргелов заявил, 
что лидеры киргизской оппозиции, в частности, Курманбек Бакиев, приезжали в Москву еще в начале 2005 г. "Мы общались, 
сверяли часы",  –  недвусмысленно  отметил сенатор.  Андрей  Грозин соглашается  с  тем,  что  вероятность  действенного 
участия России в киргизских событиях вовсе не исключена. "На этот счет есть разные мнения.  Я слышал версию, что 
Россия  действовала  самым  прямым  образом,  и  российские  специализированные  службы  напрямую  поучаствовали  в 
произошедшем, – говорит он. – Этим может объясняться то, как быстро все произошло в Киргизии, в том числе отъезд 
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Акаева. Кроме того, говорят, что быстрым освобождением Кулов был обязан своему советскому прошлому: он когда-то 
служил в КГБ".

В результате, отмечает Андрей Грозин, ситуация для России в Киргизии сложилась далеко не худшим образом. 
"Оппозиция, которая начинает составлять новый политический класс в Киргизии, не является антироссийской, – говорит он. 
– Ситуация для России облегчается тем, что антироссийских настроений в Киргизии практически не наблюдается, даже на 
юге страны, где националистические настроения сильнее". По мнению эксперта, в итоге не был реализован в полной мере 
ни один сценарий: ни российский, ни американский. "Обеим сторонам пришлось действовать ситуативно, – отмечает он. – 
Однако на примере Киргизии наша власть показала, что хотя она и долго раскачивается, но вполне способна к обучению". 
По его мнению, в дальнейшем России следует действовать по тем же сценариям, которые были реализованы в Киргизии. А 
именно с учетом местной специфики и использовать свое преимущество за счет давних наработанных связей с местными 
элитами. "Это преимущество должно дополняться "быстротой и натиском", мы не должны плестись в хвосте событий", – 
полагает эксперт.

Демография и миграция - две стороны одной медали
21.03.2005., Радиостанция «Маяк»

Владимир Аверин (ведущий программы) 
Население России сократится до 100 миллионов человек уже к 2050 году - таковы прогнозы экспертов. Как быть 

России, как быть нам с вами - конкретно мне, конкретно вам - в этой ситуации? Что должно делать правительство, какую 
политику должно проводить государство? Эти вопросы мы обсуждаем с директором Центра миграционных исследований 
Жанной Анатольевной Зайончковской и старшим научным сотрудником отдела диаспоры и миграции Института стран СНГ 
Виктором Петровичем Михайловым. 

-  В программе "Панорама",  как правило, обсуждаются злободневные темы. Я, когда к этой теме подступался, 
затруднился с определением:  эта тема из разряда злободневных или станет таковой в  будущем и перейдет в  разряд 
вечных тем? На ваш взгляд, почему такой всплеск интереса к этой теме в последнее время? 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Это, безусловно, одна из самых важных и самых актуальных тем для ближайшего будущего 
России, по крайней мере до середины века. А потом, я думаю, и население страны, и государство как-то адаптируются к 
новой ситуации, и постепенно ответ будет найден и не будет казаться таким жестким, странным и опасным. 

МИХАЙЛОВ: Демография и миграция - это не сиюминутная проблема. И появилась она не вчера, а с появлением 
человечества появилась и миграция, и проблема демографии. Я помню то советское время, когда все были обеспокоены 
тем, что рост населения чрезмерен и через короткое время нечем будет людей кормить на земном шаре. А сегодня мы 
обеспокоены в России обратным, потому что, действительно, демографический спад очевиден. И связан он не только с 
социально-политическим положением, переломным периодом России, но это явление международного плана. Потому что 
демография  в  той  же  Европе  тоже падает.  А у  нас  она  является  катастрофической.  И  действительно,  если  прогнозы 
сбудутся, то эти прогнозы ничего хорошего для России не сулят. 

- Даже по первым словам понятно, что Жанна Анатольевна скорее оптимист. По ее словам, к середине века так 
или иначе вопросы эти будут решены, мы адаптируемся, и все у нас будет в порядке. Виктор Петрович придерживается 
противоположной точки зрения, он произнес слово "катастрофическая".  Давайте разбираться, почему та и другая точки 
зрения сегодня в обществе есть.  Совсем недавно на самом высоком уровне было заявлено достаточно отчетливо, что 
Россия нуждается в мигрантах. Но я так понимаю, что от этого заявления политического до того, чтобы в каждом городе, 
селе  были  готовы  принять  мигрантов,  в  которых  нуждаются,  -  дистанция  огромного  размера.  Вот  как  ее  пройти 
безболезненно и для тех, кто решится сюда приехать, и для тех, кто здесь их примет? В чем все-таки основная проблема 
сегодня, когда мы говорим о миграции? 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: То, что современное население России может сократиться примерно на одну треть, это ни у 
кого не вызывает сомнений. Это еще более или менее оптимистический вариант, потому что, если дело пойдет так, как оно 
идет,  население  России  может  вообще  сократиться  в  два  раза,  до  80  миллионов  человек.  Но  это  демографическая 
предпосылка нашего развития. 

Есть еще другие предпосылки - это наша государственная политика. И на самом деле население России будет 
зависеть не только от демографических тенденций, но и от того, насколько терпимы мы будем к мигрантам и настолько мы 
готовы восполнить убыль населения России. А дело ведь не просто в том, что население сокращается, а дело в том, что 
будет  очень  быстро  сокращаться  трудоспособный  контингент,  некому  будет  работать.  Если  мы  готовы  осуществлять 
открытую миграционную политику - именно такую политику, вехи такой политики наметил президент... 

- Все равно вы говорите: "Если мы готовы..." 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Сегодня мы не готовы. Это только та задача, которую мы должны решить. Вот если мы готовы, 
то нам не нужно бояться сокращения населения, потому что есть страны, откуда с готовностью к нам приедут мигранты. И 
приедет столько,  сколько мы готовы будем принять.  Значит, вопрос в том, готовы ли мы, будем ли мы готовы.  А что 
касается рисков, их, к сожалению, не удастся избежать полностью. Здесь нужно ставить реальные задачи. По возможности 
уменьшить риски и сложности, связанные с такой массовой иммиграцией за короткое время... 
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- Виктор Петрович, вы, что называется, на собственной шкуре испытали, каково переехать в Россию и здесь жить. 
С точки зрения человека, который на это посмотрел, что вы можете сказать? 

МИХАЙЛОВ: В этот десятилетний или двенадцатилетний период перестройки эти настроения в самой России и в 
правительстве  России  колебались  по-разному.  Были  и  специальные  правительственные  постановления  о  поддержке 
соотечественников, были льготные статьи в законе "О гражданстве" (первый вариант 1993 года), когда и по прямой линии, и 
даже по брату и сестре, по боковым линиям, у нас в Казахстане предоставлялось гражданство. Кроме того, это только часть 
тех миграционных забот, которые встречает сам иммигрант. Это начинается с гражданства. А если говорить о готовности 
самого государства, то реализация таких законов, как закон "О вынужденных переселенцах", показала, что государство не 
готово к этому. Более того, несмотря на череду заявлений самых верхних эшелонов власти о необходимости сосредоточить 
внимание на соотечественниках, поддержке миграции и прочее, реальных шагов по реализации этого дела нет. Потому что 
миграция сама по себе - это не просто движение людей, а это и социальные, и политические, и демографические процессы. 
И должна быть готовность государства не просто принять и сказать, как это было сказано Ельциным: "Приезжайте, всем 
места хватит", а готовность государства и встретить, и обеспечить работой, помочь в устройстве. А у нас элементарно не 
выполняется право этих людей на получение гражданства и реализацию себя как граждан России в течение десятилетий. 
Таких людей у нас где-то порядка пяти тысяч человек, больше, чем пять тысяч человек... 

- Что вы имеете в виду под этими пятью тысячами? 

МИХАЙЛОВ: Это люди, которые приехали без оформления гражданства в Россию. И им сказали: приезжайте в 
Россию, здесь вы все оформите, все получите. 

- А они ничего не получают? 

МИХАЙЛОВ: А они ничего не получили. И они не имеют ни прописки, они не имеют гражданства. А это связано и с 
работой, и с пенсионным обеспечением, медицинским обеспечением и прочее. 

- Когда мы говорим, что не готовы, это можно разложить на два уровня: или государство не готово, потому что у 
него  нет  для  этого  условий  никаких,  экономических  в  том  числе,  организационных,  или  оно  не  хочет,  потому  что  не 
понимает, зачем это надо. В данном случае чего больше, когда мы говорим, что государство не готово принять мигрантов? 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Я думаю, что много каши в наших головах и головах управленцев в том числе. Потому что 
необходимо различать  прием рабочей  силы теми предприятиями,  кому она  нужна,  -  и  в  этом смысле государство  не 
обязано создавать никаких особых условий для мигрантов... 

- Предприятие само должно создавать. Кому нужна рабочая сила, тот пусть и заботится. 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: В рыночных условиях создают условия для мигрантов те предприятия, те учреждения, которые 
нанимают рабочую силу. Государство должно следить за тем, чтобы мигранты не были дискриминированы в отношении 
оплаты труда, чтобы они не жили в подвалах, а хотя бы в нормальных общежитиях. Особенно те государства, которые, как 
наше, подписали конвенции Международной организации труда в отношении прав мигрантов и членов их семей. И там эти 
права ограждены от дискриминации. Они не больше тех прав, которые имеет свое работающее население. И это один из 
основополагающих принципов для того, чтобы не устраивать конфронтации между населением и мигрантами. Государство 
создает условия только тогда и только для тех людей, в притоке которых оно особо заинтересовано. Известны примеры из 
СССР, когда людей привлекали,  скажем,  на строительство Байкало-Амурской магистрали.  Но возможны и в  рыночных 
условиях какие-то случаи, когда, скажем, действуют или интересы обороноспособности страны, или какие-то политические 
интересы, которые касаются всей нации. 

- Тогда получается, что государство должно декларировать, что оно нуждается: а) в солдатах, б) в инженерах-
программистах... И перечислить категории, чтобы был у нас такой список, в ком нуждается сегодня Россия. 

МИХАЙЛОВ: Я не могу здесь согласиться с тем, что, коль у нас частное производство, регулировать трудовую 
миграцию должны только те, кто руководит этим производством, а государство должно стоять в стороне. Прежде всего, 
условия привлечения тех же трудовых мигрантов должны быть обусловлены законами, которые создает это государство. 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Я с вами абсолютно согласна, конечно. 

МИХАЙЛОВ: На каких основаниях они должны придти и как они должны быть защищены? В этой части у нас, к 
сожалению, давно ведется разработка концепции миграционной политики, но ее доселе в Российском государстве нет. 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Дело не в том, что государство не должно участвовать в миграционной политике. Наоборот, 
что касается политики, именно оно определяет, какого рода эта политика. А речь идет о разделении функций в процессе 
обеспечения интеграции мигрантов. 

- Со стороны государства, как мне кажется, все делается для того, чтобы поставить забор непреодолимый. Закон 
"О гражданстве"  -  жестокий закон, который преодолеть даже соотечественникам за рубежом,  как  принято их называть, 
нелегко. Если вы задумаете получить все справки, обойти наши конторы, вплоть до медицинских, то вы должны будете кучу 
денег  заплатить,  время  потратить.  "Не  хотим  мигрантов",  -  как  бы  говорит  наше  Российское  государство  вот  этими 
инструкциями и законами. А президент говорит, что хотим. Кому верить? 
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МИХАЙЛОВ:  Надо  верить  президенту.  Он  -  гарант  Конституции.  Но  мне  думается,  что  здесь  и  со  стороны 
президента должны быть определенные политические решения, которые могли бы сдвинуть эту ситуацию с мертвой точки. 
И,  к  сожалению,  те  мероприятия,  которые  прошли  за  его  годы правления,  -  сокращение  и  ликвидация  миграционной 
службы, сокращение Миннаца, которое тоже занималось этой проблемой, -  фактически свели миграцию только к одной 
стороне - контролю и недопущению. Держать и не пущать. Вот и все. А проблема миграции - это очень широкий пласт  
общественной  жизни,  который  предусматривает  и  социальные,  и  политические,  демографические  проблемы.  И  в 
зависимости от  того,  насколько будет гибкой миграционная политика государства...  а она необходима,  потому что,  как 
показывает мировой опыт миграционных процессов, появление миграции и нормальное ее течение дает высокую прибыль, 
даже экономическую прибыль государству, не говоря уж про прибыль в людских ресурсах и проч. Тем более что если 
говорить о наших соотечественниках, то большая часть их - это люди грамотные, люди уже адаптированные. Если они 
живут в Казахстане, Узбекистане, Таджикистане, это не говорит, что они не адаптированы к России. (Правда, я, человек, 
приехавший в Россию, несколько по-иному представлял общественную ситуацию, взаимоотношения людей, они несколько 
отличаются даже от Казахстана, но не это главное.) Но тем не менее это тоже проблема, которую должны предусматривать 
организации, которые занимаются миграцией. К сожалению, МВД, при всем уважении к этой организации, оно не в силах 
это сделать. Нужна специальная, я думаю, что Жанна Анатольевна тоже согласится, что нужна специальная организация, 
которая бы объединила это все в единый кулак и могла бы сформулировать и реализовывать миграционную политику 
нашего государства. 

- И, видимо, она еще должна воспитывать общество российское. Вот пришло сообщение на эфирный пейджер: 
"Зачем нам эти иммигранты? Чтобы занять наши рабочие места? А куда деваться нам?" 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Дело в том, что на самом деле ниша мигрантского труда - это, как правило, та ниша, где не 
хочет работать местное население. Например, в Москве, вы видите, это продавцы ларьков, строители, дворники. И это удел 
не только Москвы. Во всех крупных городах мигранты занимают нижние страты на рынке труда. Потому что у них меньше 
информации, и, таким образом, здесь нет конкуренции. 

-  Еще  одно  мнение  с  пейджера:  "Вы стягиваете  население  в  Москву  и  область,  оголяя  всю страну.  И  это  - 
сознательная  политика.  У  нас  не  населения  не  хватает,  а  достойного  заработка  для  людей  по  всей  России".  И 
действительно, это так. Человек, который приехал в Москву не из Узбекистана, Казахстана или Монголии, а из Калуги или 
Красноярска, он чувствует себя все равно иммигрантом, потому что это другой город, немножко другая страна, с другим 
уровнем жизни, с другими требованиями к работе. И он сюда едет не потому, что так уж ему нравится, а потому, что там 
работы ему не найти. 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Я не могу согласиться, что мы стягиваем. Так складывается развитие экономики, что Москва и 
Московская область, Центральная Россия несколько опережают по темпам развития другие регионы. 

И еще я хочу возразить первому оппоненту, что займут ее рабочее место. Ее рабочее место не займут. Цель 
миграционной  политики  -  обеспечение  трудоспособности  населения,  граждан  на  перспективу.  Поэтому  бояться  этого 
нечего.  И  если  мы  говорим  о  демографии,  вот  этот  демографический  спад  и  провал  может  лишить  Россию  вообще 
трудоспособного населения. 

- Одно дело - сказать: приезжайте в Россию. Другое дело - сказать: ребята, если вы поедете в Москву, то здесь 
будет много всяких заборов, через которые вам надо будет перелезть. А если вы захотите поехать в Вологодскую область, 
в колхоз, только за то, что вы туда приедете и будете там работать, государство обеспечит вам поддержку. Вот так можно 
регулировать, чтобы равномерно распределять мигрантов именно в те отрасли экономики или в те районы, где ярче всего 
ощутим недостаток людей? 

ЗАЙОНЧКОВСКАЯ: Ярче всего ощутим недостаток людей именно в Москве, потому что в Москве самая низкая в 
стране рождаемость, самая большая естественная убыль москвичей по сравнению с другими территориями. И вы видите, 
что, несмотря на то что перепись населения показала, что в Москве мигрантов на самом деле на 1,7 миллиона человек 
больше, чем это было по учету, несмотря на это, вы ходите по Москве, и вам в глаза бросаются объявления о потребности 
в рабочей силе самых разных специальностей, на самые разные объекты. И поэтому, когда мы ставим вопрос так, что 
Москва растет, потому что сюда все едут, это значит ставить вопрос с ног на голову. Наоборот, сюда все едут, потому что 
здесь  хороший экономический  потенциал и  требуются  люди.  Ведь  у  нас  нет  такого  явления,  как,  скажем,  есть  вокруг 
некоторых столиц в африканских странах, когда люди приезжают из глубинки, разбивают палатки и окружают свою столицу 
таким  палаточным  кольцом,  потому  что  они  бегут  от  голода  в  надежде  как-то  спастись.  Люди  едут  в  Москву,  чтобы 
работать. 

Теперь относительно приезжающих в города из российских регионов. По нашим оценкам, в России единовременно 
находится примерно три миллиона трудовых мигрантов из стран СНГ и примерно три миллиона внутренних российских 
мигрантов, которые ездят на работу в крупные города, и в том числе, естественно, в Москву. Но в Москве их ниша другая по 
сравнению  с  мигрантами  из  СНГ.  Они  работают  в  гостиничном  бизнесе,  в  ресторанном  бизнесе,  в  тех  сферах,  куда 
большинству мигрантов из СНГ путь закрыт, блокирован. Это понятно: если вы коренной житель города, у вас больше 
информации о трудовых возможностях; если вы близко живете, у вас опять же больше информации, чем у того, кто приехал 
издалека. 
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- Хорошее завершение. У каждого, действительно, есть своя ниша. Мы не пересекаемся, мы не перебегаем дорогу 
друг другу, и поэтому душить друг друга нет оснований. 

МИХАЙЛОВ: И задача государства как раз состоит в том, чтобы определить эти ниши, которые должны заполнить 
мигранты.

Депутат Госдумы Затулин считает, что в странах СНГ не будет революций, 
пока власть не проявит слабость

Москва.  30  марта.  ИНТЕРФАКС  -  Депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин считает, что поводы для народного недовольства есть в любой стране СНГ, но это 
не значит, что дело может дойти до революции.

"Поводы для  социального  протеста  есть  везде  (в  СНГ  -  ИФ),  в  том  числе  и  в  России.  Но 
революция сможет произойти только тогда, когда власть не сможет справиться с ситуацией, когда она 
окажется слаба", - сказал К.Затулин.

В частности, по его мнению, социальных проблем в Туркмении и Узбекистане ничуть не меньше, 
чем было в Киргизии.

"Но  там  понимают,  что  Сапармурат  Ниязов  и  Ислам  Каримов  (президенты  Туркмении  и 
Узбекистана - ИФ) ни секунды не будут сомневаться, применить ли силу, а Акаев (Аскар Акаев президент Киргизии - ИФ) 
сам себя уболтал, что силу не применит", - сказал К.Затулин. 

Вместе с тем, никаких конкретных прогнозов он делать не стал, заметив, что "прогнозировать опасно, потому что 
непонятно, как тебя будут воспринимать, то ли в роли эксперта, то ли подстрекателя".

Отвечая на вопрос о перспективах СНГ в целом, он отметил, что согласен с оценкой, которую ранее дал Владимир 
Путин.

"СНГ никак не смогло сыграть роль интегратора, у СНГ функция, связанная с разводом", - сказал К.Затулин. 
При этом он полагает, что "СНГ может существовать долго, потому что оно никому не мешает".
По его словам,  для СНГ не потеряна ни Украина, потому что "история борьбы на Украине не завершена",  ни 

Грузия. Потому что "когда мы ее потеряли, на тот момент мы ее не имели - там одна прозападная сила боролась с другой, 
еще более прозападной силой".

Кроме того, К.Затулин полагает, что происшедшее в Киргизии было полной неожиданностью и для России, и США, 
и оппозиции и никаких последствий для СНГ не имеет.

На фоне остальных стран СНГ он поставил на передний план Белоруссию, с которой, по его мнению, Россия более 
четко должна договариваться о создании союза. Причем, по словам К.Затулина, не в такой форме, что "мы объединимся, и 
Лукашенко уедет обратно в свой колхоз руководить им".

"Если  мы  не  сможем  договориться,  это  чревато  серьезнейшими  последствиями  -  для  Белоруссии  в  первую 
очередь, но и для России тоже", - отметил К.Затулин, но не конкретизировал, что это могут быть за последствия.

«Революция тюльпанов» в Киргизии 
РАДИО СВОБОДА» 24-03-05

Владимир Кара-Мурза: Сегодня в Киргизии победила «революция тюльпанов», свергнувшая власть президента 
Акаева. У нас в студии один из лидеров киргизской оппозиции доктор Кубанычбек Апас и независимый эксперт по Киргизии 
Юрий Ханжин. Доктор Апас, стало ли для вас неожиданностью такое стремительное развитие событий? 

Кубанычбек Апас: Я думаю, оно для всех стало неожиданностью, для всего мира. Я думаю, что наша киргизская 
революция  горных  тюльпанов  наконец-то  свершилась,  о  которой  так  долго  говорили  во  всем  мире.  И  я  поздравляю 
киргизский народ и себя лично, одного из лидеров и основных кандидатов в президенты Киргизстана, а также начавшего 
идеологию этой революции в далеком 95 году в знаменитой статье «Обманутая страна» в «Кыргыз Руху», за которую я был 
жестоко  репрессирован  и  брошен  в  тюрьму  Акаевым.  Теперь  я  праздную  победу  не  только  личную,  но  победу  всех 
киргизстанцев.  Потому  что  я  знал,  что  киргизский  народ,  его  самосознание  надо  будить.  И  вот  оно  разбудилось  - 
самосознание нации. Я знал, что киргизский народ - мудрый народ, что это особый народ в высоких горах. И сегодня его 
достойный  сын  радуется  от  всего  сердца.  Я  поздравляю  всю  оппозицию  с  победой,  изгнанием ненавистного  Акаева. 
Наконец-то, можно сказать, перелистана печальная страница, связанная с Акаевым, он сгинул в историю навсегда. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, как, по-вашему, русскоязычное население воспримет сегодняшнее событие? 
Юрий  Ханжин:  Я  надеюсь,  что  свержение  авторитарного  режима,  который  в  течение  длительного  времени 

угнетал народ Кыргызстана, вызовет радость среди большей части честных людей, в том числе и среди русскоязычного 
населения.  Революция,  совершившаяся  сейчас,  есть  революция  всего  народа  Кыргызстана.  Она  лишена  какой-либо 
националистической  окраски.  Это  революция  свободных  людей,  которые сбросили коррумпированный режим,  которые 
сейчас надеются построить более свободное, демократическое и более счастливое и достойное будущее. Я думаю, что в 
этом обществе найдется место для всех, в том числе и для русскоязычного населения. И мне хотелось бы, как старому 
Кыргызстану,  который  вырос  в  Кыргызстане,  прожил  там молодость,  32  года,  подвергался  преследованиям  КГБ,  еще 
советского  режима,  пожелать  всем  русскоязычным  жителям  присоединиться  к  народу  Кыргызстана  в  общем  деле 
строительства новой демократической республики. 
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Владимир Кара-Мурза: У нас на прямой телефонной связи депутат Государственной думы, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин. Стали ли для вас неожиданностью сегодняшние события в Бишкеке, и каково, по-вашему, 
их дальнейшее развитие? 

Константин Затулин:  Неожиданностью стало то, как быстро пал президент Акаев, как быстро он отказался от 
всякого сопротивления. Хотя кое-какие симптомы говорили за то, что, судя по всему, возможности такого упрямства или 
упорства с его стороны с самого начала были не очень велики. Судя по всему, он просчитался в ситуации, перенадеялся на 
силовые структуры, на какие-то свои другие ресурсы, в том числе на свой международный авторитет. 

Владимир Кара-Мурза:  Бывший  председатель  думского  Комитета  по  делам СНГ  Георгий  Тихонов  указал  на 
принципиальные ошибки президента Акаева. 

Георгий  Тихонов:  Аскар  Акаевич  учился  в  Ленинграде,  15  лет  прожил  там  же,  в  Ленинграде,  в  России,  и 
отношения с Россией всегда были хорошие. Но поведение с менталитетом российским в республиках Центральной Азии 
требует какой-то коррекции. Он пытался демократическим путем находить контакты с одними, другими, третьими силами. И 
сегодня, как ни странно, все эти три другие силы выступили против него. Потому что три силы с ним боролись – и левое 
движение,  и  исламисты,  и  прозападно  настроенные.  Три  совершенно  разноплановые группировки,  которые в  какой-то 
момент сработали против Акаева. Главное, кто сегодня возьмет бразды правления. Самое страшное, что хотя сегодня сам 
ислам,  как  таковой  фундаментализм,  он  там не  на  первом плане,  но  в  последний  момент,  учитывая  их  единение,  их 
беспредельную, когда необходимо, жестокость, они могут взять. Тогда проиграют и киргизы, и Россия, и даже европейские 
страны, вплоть до Америки. 

Владимир  Кара-Мурза:  Доктор  Апас,  вы  согласны  с  такой  характеристикой  движущих  сил  сегодняшней 
революции? 

Кубанычбек  Апас:  Я  хотел  бы  сказать,  что  это  народная  революция.  Акаев  достал  весь  народ.  Это 
исключительно  лицемерный,  циничный  и  коррумпированный  президент,  прикрывающийся  демагогией  о  демократии, 
создавший квази-демократические реформы в Киргизстане, которые обрушили всю экономику страны. Я прекрасно знаю его 
лично. И личные качества его были такие: когда он улыбался, мы уже очень боялись, что он задумал какой-то недобрый, 
коварный план. Кроме того, он был настолько скрытный, что он закрывался текстами, которые готовили его спичрайтеры. И 
когда его вызывали на простой разговор на эфир, он терялся, не мог сказать ни слова. Поэтому сыграли очень большую 
роль  те  товарищи,  которые  находятся  в  правительстве  России,  и  в  Думе,  и  в  Кремле,  которые  цеплялись  за  этого 
авантюриста политического. На самом деле это был очень слабый авторитарный правитель. И вот его конец печальный. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Петербурга от радиослушателя Георгия. 
Слушатель:  Здравствуйте.  Тут  явственно можно увидеть,  как  говорили в старину,  перст  божий.  Акаев впал в 

гордость, за гордостью следует глупость. Потерял пульс времени, не справился с управлением и оказался как бы в кювете 
истории. Можно сказать, король ушел, да здравствует новый король. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, как по-вашему, какие главные были принципиальные ошибки политика Акаева? 
Юрий  Ханжин:  Главной  его  ошибкой  был  отказ  от  демократического  развития,  который  мог  бы  привести  и 

Киргизстан к развитию, к свободе, к прогрессу. Аскар Акаев начинал как относительно демократический деятель, у него 
была хорошая репутация и в России, и на Западе. Он считался более прогрессивным, чем соседние правители центрально-
азиатских  республик,  которые  открыто  применяли  методы  подавления  оппозиции.  Но  со  временем  он  потерял 
действительно  любую  связь  со  своим  народом  и  с  демократическим  движением.  Говорят  о  том,  что  Акаев  пытался 
демократическими методами найти пути согласия с оппозицией, с другими силами. Это неверно. Фактически он встал на 
путь подавления оппозиционного движения, прибегал к репрессиям, делал все для того, чтобы расколоть это движение, и 
наконец дошел до прямой фальсификацией выборов, издевательства над волей людей, которые приходили голосовать. 
Получалось так, что это голосование не приводило к избранию народных депутатов, а избирались ставленники Акаева, 
избирались люди продажные, избирались люди, которые служили правящему режиму. Это не демократия. 

Владимир Кара-Мурза: Константин, как по-вашему, в чем была главная политическая ошибка Аскара Акаева? 
Константин Затулин:  Аскар Акаев,  проведя парламентские выборы в год,  когда он сам должен был сложить 

полномочия, в октябре этого года должны были состояться перевыборы президента Киргизии. Можно сказать сам спустил 
спусковой  крючок  тем,  что  доказал  оппозиции.  Я  сейчас  не  хотел  бы  обсуждать  тему  фальсифицированных  или  не 
фальсифицированных выборов, в большинстве центрально-азиатских стран выборов нет в принципе, их заменяют фарс. Во 
всяком случае, в Киргизии оппозиции стало ясно, особенно оппозиции на юге, которая давно не считала власть Акаева 
своей, поскольку никаких выходцев из южных провинций в правительстве Акаева в последние годы не было. Он доказал 
оппозиции,  что  бороться  с  ним,  используя  парламентские  процедуры,  невозможно.  И  скорее  всего,  он  не  собирается 
уходить.  Напротив,  это  не  скрывалось,  он  собирался  по  пример  Кучмы  провести  реформы,  правда,  Кучма  не  смог 
воспользоваться. Акаев хотел перевести президентскую республику в парламентско-президентскую, и таким образом все 
равно остаться у власти. 

Владимир Кара-Мурза: Бывший заместитель министра иностранных дел России Андрей Федоров так высказался 
о сути произошедшей революции. 

Андрей Федоров:  В  Киргизии революция,  если условно можно назвать революцией,  носила не политический 
характер,  как  это  было,  допустим,  на  Украине,  а  носила  клановой  характер.  Клановые  столкновения  севера  и  юга, 
помноженные на политические аспекты, они привели к тому, что произошло сейчас. Россия к каждой из этих стран должна 
подходить с  разными мерками,  к  Украине с одной,  к  Грузии  с  другой,  к  Киргизии с третьей,  иначе  наше влияние там 
сведется к нулю. Я думаю, что Россия потеряет свое влияние в этой части СНГ, когда падет Узбекистан. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвича Ибрагима. 
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Слушатель: Здравствуйте. Вчера, касаясь положения Киргизии, министр обороны Сергей Иванов после сюжетов, 
которые показывали, чуть ли не связал оппозицию киргизскую в связи с криминалитетом, с наркомафией. Он высказал, что 
удивительно было с его стороны, свое личное мнение, что он не стал бы связываться с такой оппозиции, не шел бы ни на 
какие переговоры. Не скажется ли его позиция, мастера слова, филолога по образованию, на положении военнослужащих в 
тех же базах российских, военных базах? 

Владимир  Кара-Мурза:  Доктор  Апас,  как  по-вашему,  были  ли  оскорбительны  для  оппозиции  вчерашние 
заявления министра обороны? 

Кубанычбек Апас:  Да,  в  определенном смысле это  так,  поскольку  оппозиция была с  народом.  Это  даже не 
оппозиционная революция - это чисто народная революция. Но были издержки этой революции. Вы видели поджоги УВД, 
ограбления универсамов. Любая революция во всех странах во все времена проходит одинаково. Великая французская 
революция заставила работать гильотины, как вы помните. Слава богу, мы живем в 21 веке. Я думаю, что сейчас в Кремле 
какая-то невнятная реакция по поводу событий, происходящих в странах СНГ. А ведь Россия является правопреемницей 
всех процессов демократизации и интеграции на пространстве СНГ, и она почему-то стыдлива и робка, когда происходят 
эти  события.  Вместо  того,  чтобы  действовать,  она  как-то  закрывается.  И  слышны  невнятные  бормотания  отдельных 
министров или вы слышали Федорова, который не прав по сути. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, чувствуется ли растерянность Кремля пред лицом событий в Бишкеке? 
Юрий Ханжин:  Без сомнения. Но я хотел бы обратить внимание на то, что в реакции Кремля проявляется та 

старая политическая и даже историческая безграмотность, которая определяла стратегию российских силовых ведомств и 
прежде всего разведки  и контрразведки  российской,  когда происходили какие-либо  конфликты на территории бывшего 
СССР, а в последствии конфликты, которые стали происходить на территории СНГ. Вот мы сейчас слышали выступление 
господина  Федорова,  и  он  говорит,  что  это  клановая  борьба.  Это  абсолютная  чушь.  Прежде  всего:  господин  Акаев 
представлял вовсе не только север, в его команде были люди из разных мест. Говорить о том, что он представлял какую-то 
местность или клан, нельзя. Он представлял правящий класс номенклатуры, который надоел народу, как на юге, так и на 
севере. Я уверен, что многие жители столицы, северяне, представители всех национальностей Кыргызстана были в числе 
народного  движения,  этих  колонн,  которые  в  едином  порыве  взяли  эту  резиденцию  и  выгнали  этих  прогнивших 
окончательно  чиновников.  Это  абсолютная  клевета,  утверждение  о  том,  что  здесь  идет  какая-то  клановая  борьба. 
Действительно, на улицы вышел народ, и там не было никаких привилегированных лиц, которые бы направляли народ. 
Наоборот, народ пошел впереди лидеров, и сам совершил революцию. 

Владимир Кара-Мурза:  Константин,  чувствуется  ли  неготовность  Москвы к  такому  стремительному  развитию 
событий в Киргизии? 

Константин Затулин:  Если у Москвы была неготовность, то она была нисколько не больше, чем неготовность 
любой другой страны,  включая Соединенные Штаты.  Заявления Министерства иностранных дел,  которые были за это 
время, они мало чем отличались от заявлений Госдепартамента и мало в чем могут быть заподозрены. Российский МИД, 
как и американский Госдепартамент призывали к тому, чтобы развивался диалог, чтобы не было употреблено насилие. 
Сейчас оппозиционеры, празднующие победу в Москве или в Киргизии, некоторые из них, как я вижу, склонны искать всякую 
изнанку таких заявлений. Я не думаю, что у России как у державы должна быть абсолютно такая же логика, как у людей, 
которые протестуют против Акаева в Джалал-Абаде или Оше. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Дмитрия из Курской области. 
Слушатель: Здравствуйте, Радио Свобода, здравствуйте. Владимир. Очень приятно слышать. Такое мнение хочу 

выразить. Все эти события как под копирку.  Сначала какое-то волнение в определенной части страны, не будем брать 
Украина это или Киргизия на данный момент. Потом власти организуют митинги в поддержку себя любимых, выталкивают 
людей на площадь. А потом оказывается, что это ничего не стоит, и те же самые президенты законно избранные бегут в 
соседние страны, что интересно, все они оказываются в России. И еще такое мнение, что этот народ, который вышел, это 
униженные и обнищавшие люди, которые до точки дошли. И очень приятно, что в такой стране, как Киргизия, это случилось. 
Будем ждать, что и в России это когда-нибудь случится. 

Владимир Кара-Мурза: Доктор Апас, некоторые наблюдатели подозревают, что существует некий сценарий по 
свержению авторитарных режимов на пространстве СНГ. Что вы можете сказать о таких же подозрениях в адрес киргизской 
оппозиции? 

Кубанычбек Апас: Я бы сказал так, что многие фонды, неправительственные организации, которых более трех 
тысяч, как говорил Акаев, и очень бахвалился в свое время, часть из них, действительно госдепартамент США выделял 
средства на демократические процессы и реформы в Киргизии. Но даже сами американцы открыли рот, не ожидав такого 
поворота событий в Киргизстане, когда народ весь вышел на улицы. Неправда, что только в Оше. Весь народ на юге и на 
севере в едином порыве вышел на улицы, потому что Акаев достал всех. Чаша народного гнева переполнилась, когда он 
избрал  в  новый  парламент  27  февраля  сына,  дочку,  двух  сестер  жены  и  двух  братьев.  Больше,  чем  рассчитывала 
оппозиция.  Оппозиция  рассчитывала  всего  лишь  на  восемь  мест,  у  нас  оппозиция  официальная,  парламентская, 
рассчитывали только на восемь мест. Но тут получилась почти семейная фракция. Люди вышли на улицы. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, ощущается ли рука Вашингтона в событиях в Киргизии? 
Юрий Ханжин:  Я считаю, что подобные обвинения, которые раздаются чаще всего со стороны определенных 

российских кругов, рассчитаны на то, чтобы затушевать роль самой России в поддержке этих авторитарных режимов. Ведь 
Акаев буквально был принят здесь в Кремле как самой дорогой гость, и точно так же здесь принимают других диктаторов из 
стран Центральной Азии. Никто из них не обделен вниманием господина Путина и его друзей. Конечно, родство душ – дело 
понятное, и сам господин Путин, укрепляя свою власть, наверное, завидует отчасти своим коллегам, которым удалось то, 
чего ему не удалось, и я надеюсь, никогда не удастся сделать в России. Но совершенно ясно, что рука Вашингтона здесь ни 
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при чем. Люди, которые вышли на улицы, были доведены до отчаяния. Оппозиция, которая почти была загнана в подполье, 
поднялась  на  борьбу,  потому  что  понимала,  что  если  она  этого  не  сделает,  будет  разгромлена,  и  тогда  в  стране 
окончательно наступит тоталитарный режим. Это был акт своего рода народной самозащиты, это был протест.  И если 
говорить о сценарии, то когда вам, например, пытаются сломать руку или выкручивают ее, вы отвечаете ударом – это 
естественная реакция. Вот таким ударом ответил киргизский народ на попытку выкручивать ему руки. 

Владимир Кара-Мурза: Вице-спикер Думы Сергей Бабурин видит в падении режима Акаева руку США. 
Сергей Бабурин: Акаев, при всем почтении к нему, и допустил американские военные базы на свои территории, и 

экономически сделал России много неприятного,  ввергнув Киргизию в  ВТО в отрыве от  российской  договоренности,  и 
многое  другое.  Хотя,  я  думаю,  американский  след в  событиях  в  Киргизии  огромен,  не  американский  фактор  является 
доминирующим,  и  не  американцы  только  выиграют  от  только  перемен.  Хотелось  бы  одного,  чтобы  урок,  который 
происходит в Киргизии, извлекло и сегодняшнее руководство России. Потому что все должны понимать – следующий на 
очереди Казахстан. 

Владимир  Кара-Мурза:  Доктор  Апас,  вы  согласны  с  Сергеем  Бабуриным?  Как  вы  считаете,  с  какими 
иностранными государствами в первую очередь следует строить новые отношения властям революционного Бишкека? 

Кубанычбек Апас:  Мой  друг  Сергей Бабурин оказался прав.  Во многом он мудро  и проницательно сказал  о 
недостатках этого эгоистического правителя Кыргызстана -  об Акаеве.  Я являюсь основным кандидатом в  президенты 
Киргизской  республики,  и  был  кандидатом  в  президенты  в  2004  году.  В  политике  большой  более  20  лет.  Я 
профессиональный политик, хорошо разбираюсь в международной политике. Меня знают и на Западе, в США, в Европе, в 
России. Я знаком с президентами стран, с министрами и многими видными политиками и специалистами международной 
политики. Поэтому сейчас доктор Апас – это гарант международной стабильности Центральной Азии и наиболее известный 
политик новой элиты Центральной Азии, которая идет на слом старой элите. Если приду к власти, если бог посмотрит на 
меня и народ изберет меня, я в первую очередь буду поддерживать отношения с Россией, с братской доброй Россией, 
русским народом, великим русским народом. Я получил великолепное образование в России, я доктор медицинских наук. И 
среди  всех  кандидатов  в  президенты  сейчас  в  оппозиции,  я  единственный  доктор  медицинских  наук,  остальные  с 
дипломами, которые местные и прошлое у них совершенно различное. Конечно, они по уровню намного не достигают. 
Нужен сейчас такой президент с особыми качествами в такой тяжелый для киргизского народа исторический период. Я 
имею такой авторитет на Западе и в России. У меня очень много друзей в правительстве России, и в США, в Европе, 
которые  считают,  что  доктор  Апас  –  это  идеал  для  киргизского  народа  пятимиллионного,  который  должен  сейчас  не 
ошибиться и не подставиться,  чтобы очередной вариант Акаева опять восстановился на пять лет.  Я буду проводить с 
Западом политику в демократическом плане. Я мечтаю построить демократическое либеральное общество в Киргизстане, 
богатое государство, ничем не уступающее Сингапуру и Гонконгу. Я думаю, что 600 долларов средняя зарплата, а не три 
доллара как сейчас и 14 долларов средняя пенсия – это вполне достижимый результат по моей экономической программе 
через три года моей власти. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, верите ли вы в единство оппозиции, которая сегодня победила в Бишкеке? 
Юрий Ханжин:  Мне  хотелось бы пожелать такого  единства.  Сейчас начальный этап революции,  необходимо 

восстановление  порядка,  установления  новой  власти.  Нужно  как  можно  скорее  добиться  стабилизации  экономики. 
Необходимо принять меры к тому, чтобы обеспечить в будущем стабильное демократическое развитие страны. Для этой 
цели, конечно, необходимо, чтобы новое революционное руководство было едино, чтобы был достижим консенсус между 
всеми оппозиционными силами, был развернут широкий диалог между ними, дружественный диалог, чтобы в результате 
обмена мнениями свободного, демократического находить правильное решение. То есть единство необходимо само по 
себе. Нельзя просто-напросто разбиваться сейчас, сейчас надо всем идти вместе. 

Владимир  Кара-Мурза:  Константин  Федорович,  верите  ли  вы  в  создание  единого  оппозиционного  фронта, 
подобного тому, как это произошло в Грузии и на Украине? 

Константин Затулин: На самом деле в это с трудом верится, хотя бы потому, что в отличие от Грузии и Украине в  
Киргизии оппозиция в ходе этих событий скорее объединялись в ходе самих событий. Никто из них на сегодняшний день не 
может претендовать на безусловное лидерство. И как мы слышали от одного из кандидатов в президенты, каждый считает 
себя  лучшим.  Поэтому  перед  оппозицией  сейчас  очень  серьезные  проблемы.  И  надо  посмотреть,  как  она  с  этими 
проблемами будет справляться. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Александра из Санкт-Петербурга. 
Слушатель: Добрый день, Владимир. Сначала реплика. Конечно, хотелось бы, чтобы президентом стал Абас по 

той простой причине, что пора интеллектуалам приходить к власти, тем более в таких республиках среднеазиатских. Очень 
за него буду переживать. А теперь без эмоций. Есть геополитика – жесткая и серьезная вещь, как шахматная партия. Скажу 
вещь достаточно циничную: нам наплевать, что происходит в Судане, потому что это далеко, это не у нас, хоть там геноцид, 
в котором погибают миллионы. Нам меньше наплевать на Афганистан, Киргизию. Что касается главного страха России, 
Туркменбаши  почему  поддерживаем?  Лучше  стабильный  режим,  чем котел.  Понятно,  что  здесь  эмоции  у  россиян  на 
стороне киргизов. Понятно, что гуманитарно, так лучше будет киргизам. С другой стороны, у государства российского, как 
лучше будет России. Потому что если этот взрывной котел взорвется, то это будет страшно для Узбекистана и для России. 
Что  я  хотел  бы от  Абаса  услышать,  что  он  по  этому поводу  думает:  есть  ли  гарантии  стабильности,  что  в  Киргизии 
произошла революция, не произведет ли это дестабилизацию? Где эти гарантии? 

Кубанычбек  Апас:  Пользуясь  моментом,  прекрасный  вопрос  радиослушателя,  я  хотел  бы  обратиться  к 
киргизскому народу, чтобы он спокойно и мудро избрал доктора Апаса своим президентом, о котором он мечтал все эти 15 
лет. Я думаю, что я приложу все свои силы, чтобы оправдать доверие народа и создать действительно богатую республику, 
чтобы Москва гордилась, гордились во всем мире, что в Киргизстане, в этой маленькой республике с пятимиллионным 
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населением построено нормальное крепкое экономическое государство. И я хочу сказать, что я из народа. Я пострадал, 
дважды меня сажали в тюрьму. Жестокие политические репрессии объявил доктор наук против доктора наук - интеллигент 
Акаев. И сегодня наконец-то я радуюсь тому, что я никогда не работал с Акаевым. К сожалению, Бакиев, Роза Отумбаева – 
все  они  работали  и  попутчики  Акаева  и  у  них  в  Царском  селе,  в  предместье  Бишкека  двухмиллионные  долларовые 
особняки. Я боюсь, что если эти товарищи, бывшие подчиненные Акаева, а сейчас в январе вдруг ставшие диссидентами и 
оппозиционерами, снова придут к власти, то народ опять будет обманут, и опять будет революция через пять лет. И я буду 
бороться с бывшими Акаевыми и новыми Акаевыми.  Я буду бороться с  народом, чтобы их не было,  и наконец народ 
должен обрести достойного лидера. 

Владимир  Кара-Мурза:  Корреспондент  газеты  «Время  новостей»  Аркадий  Дубнов  считает  одной  из  причин 
революции то, что Акаев создал информационный вакуум в республике. 

Аркадий  Дубнов:  Американская  типография  независимая,  построенная  на  средства  американских  фондов, 
способствовала тому, что независимая пресса могла издаваться в Бишкеке, потому что государственные типографии ее не 
печатали. Заслуга господина Акаева, что именно он позволил эту типографию утвердить в Бишкеке. Но господин Акаев это 
позволил, значит он знал, что независимая пресса нужна в его стране. Но, правда, через пару недель власти прекратили 
энергопитание этой типографии власти закрыли вещание киргизской службы Радио Свобода, которая была фактически 
единственным информационным связующим звеном между югом и севером. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Геннадия из Московской области. 
Слушатель:  Здравствуйте.  У  меня  вопрос  следующего  плана:  по  вашим  прогнозам,  в  каком  следующем 

государстве  СНГ  произойдет  революция,  подобная  Грузии,  Украине  и  Кыргызстану?  И  второй  вопрос  доктору  Апасу: 
останется ли Кыргызстан светским государством или там могут возобладать какие-то другие силы? 

Владимир Кара-Мурза: Давайте первый вопрос переадресуем Константину Затулину. Константин Федорович, уже 
упоминалось, что может это стать Таджикистан или Казахстан или Туркмения. Как по вашим прогнозам, какое наиболее 
слабое звено сейчас в цепи государств СНГ? 

Константин  Затулин:  На  самом  деле  в  случае  с  Киргизией  мы  сталкиваемся  с  ситуацией,  когда  наличие 
протестных настроений сочеталось с ослаблением личной власти Акаева, с  ослаблением его возможностей применить 
силу, с тем, что оппозиция в Киргизии фактически не боялась выступать против Акаева на этом финальном этапе. Мне 
кажется, что в Узбекистане в ближайшее время Каримов продолжит руководить страной, так как он это делал. Если так 
будет происходить, вряд ли мы найдем Узбекистан в перечне стран, в которых это может произойти. Скорее всего надо 
искать там, где режим слаб, а настроения протестные существуют. И с этой точки зрения можно гадать, где это может 
произойти. Это может быть и при определенных условиях в Азербайджане, это может быть в силу наступления сроков 
выборов в Казахстане, это может наиболее драматичным образом развернуться в Туркмении, если особенно извне будут 
приложены силы к тому, чтобы Туркменбаши был свергнут. Безусловно, попытки такого рода в Белоруссии, но эта страна 
находится в совсем другом регионе мира и совсем по-другому происходит политический процесс. Я за то, чтобы мы под 
копирку не рассматривали все происходившее на Украине, в Грузии и в Киргизии. Если в Украине и Грузии было широкое 
иностранное вмешательство, то в Киргизии мы этого не видели. 

Владимир  Кара-Мурза:  Второй  вопрос  доктору  Апасу:  не  грозит  ли  республике  волна  исламского 
фундаментализма? 

Кубанычбек  Апас:  Я  сказал  бы,  киргизский  народ  -  толерантные  мусульмане-сунниты,  это  либеральные 
мусульмане.  У  нас  исламизмом  не  пахло  никогда,  никогда  не  будет  этих  явлений,  с  которыми  борется  весь  мир,  с 
международным терроризмом.  У нас светское государство,  оно останется светским.  Я хотел сказать о другом,  что мы 
видели на экранах телевизоров и весь мир это увидел - поджоги и погромы. Это акаевские провокационные группы, которые 
хотели бросить тень на оппозицию. Они, во-первых, попользовались этим добром, а во-вторых, они хотели бросить тень на 
оппозицию. Я хотел бы, чтобы все люди об этом знали. Теперь я совершенно согласен с оценкой ОБСЕ и Госдепартамента 
США,  что  демократия  ничего  общего  не  имеет  с  этими  погромами  и  с  этими  антизаконными,  антиконституционными 
действиями различных хулиганов и бандитов. Мы, оппозиция, категорически против таких проявлений экстремизма и будем 
бороться с этим законными способами. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Михаила из Новосибирска. 
Слушатель: Здравствуйте. У меня два вопроса. Ну, убили дракона, ну, прилетит другой дракон. А вы не боитесь, 

что это будет Киргизбаши? И второе: когда наконец Россия будет? 
Владимир Кара-Мурза: Юрий, как вы считаете, теряет ли Россия свои позиции в центрально-азиатском регионе? 
Юрий Ханжин:  Без  всякого сомнения.  Россия теряет свои  позиции -  это  совершенно  закономерный процесс. 

Потому что она поддерживала коррумпированные режимы, режимы, которые не пользовались доверием народа, и делала 
ставку на так называемую постсоветскую элиту. То есть на тех людей, которые в советское время стояли у власти. Почему 
это делалось, понятно. 

Эти люди работали с Кремлем, на них легко было оказывать влияние, они здесь имели связи и через них было 
легко влиять на политику этих стран. Но при этом московские руководители всегда упускали из виду одну существенную 
вещь, что помимо правящей элиты есть еще народ. И безобразная политика, которую проводили эти правящие классы, она 
в конце концов вызывала протест. Это было и в Кыргызстане, и мы видели, как сам народ поднялся, что-то было стихийно, 
это истинно народная революция, совершенно правильно. И мне кажется, что действительно рано или поздно слетят все 
остальные кремлевские ставленники. Вот здесь упомянули президента Узбекистана Каримова, говорят, что он будет сидеть 
долго. Я не очень в это верю. Потому что если там закручивают гайки плотнее, то взрыв может быть сильнее, то есть 
просто-напросто он может разнести всю эту систему.  То же самое можно сказать о Туркменбаши. Там вообще создан 
режим,  неприличный  с  точки  зрения  современных  цивилизованных  мерок,  разогнаны  все  политические  партии,  кроме 
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правящей, воздвигнуты памятники правителю при жизни. В общем-то, само правительство приобрело какой-то жутковато-
опереточный характер. Так что вполне естественно, если народ поднимется там и тоже прогонит этого президента. 

Владимир  Кара-Мурза:  Иван  Рыбкин,  бывший  полномочный  представитель  президента  в  государствах  СНГ 
настаивает на отрицательной роли, сыгранной Россией в политической ситуации в Центральной Азии. 

Иван Рыбкин: Конечно, лидеры оппозиции будут помнить такую безоглядную поддержку правящего режима, в том 
числе и в Киргизии, и в другой странах. Когда следовало остановиться и сказать, что не совсем точно следуете букве и духу 
собственной  конституции,  основным  договоренностям,  которые  закреплены  в  документах  содружества  независимых 
государств,  но и просто духу демократии,  на которой основывалось само содружество в  самом начале пути.  Этого не 
происходило. Наоборот, будь то Грузия, будь то Украина, будь то Молдова, будь то Киргизия, лидеры, прежние лидеры 
теперь уже этих стран надсадно подвигались нашим руководством к жестким вариантам поведения. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Юрия Владимировича из города Волжского. 
Слушатель: Добрый вечер. Я бы хотел обратиться к доктору Абасу с тремя вопросами. Первый: не считаете ли 

вы, что в России политическая цензура на радио и телевидения такая же, как акаевская? Второй: не считаете ли вы, что 
Путин и его руководство умышленно уничтожают внешнеполитическое влияние России на постсоветском пространстве? И 
третий:  характерным примером для уничтожения российского влияния в  Грузии  является то,  что  Путин способствовал 
ликвидации такого политического деятеля как Аслан Абашидзе в Грузии, который был настроен пророссийски. Вот на эти 
вопросы я бы хотел получить ответ. 

Владимир Кара-Мурза: Насколько напоминает ситуация в России ситуацию последних лет режима Акаева? 
Кубанычбек  Апас:  Акаев  запретил  десять  газет,  арестовал.  Он  не  допускал  меня  на  государственное 

телевидение и на государственное радио. Поэтому я в основном общался с народом на киргизском языке, более сорока раз 
выступил на Радио Свобода. Это был единственный канал, где я мог общаться с моим народом. Мой киргизский народ 
хорошо меня знает и верит и говорит, что: наш сын - Кубанычбек Апас. Второй вопрос я не совсем запомнил. 

Владимир Кара-Мурза: О роли президента Путина в нашей стране, не будет ли она такой же, какую сыграл Акаев 
для Киргизии? 

Кубанычбек Апас: Я думаю, господин Путин Владимир, он молодой президент и не совсем опытный, я бы сказал 
так. Но я верю в то, что он искреннее хочет построить богатую демократическую Россию. 

Владимир Кара-Мурза: Константин, есть ли угроза схожих процессов и у нас в России? 
Константин Затулин: Во-первых, я хотел бы сказать, что инвективы, которые некоторые мои коллеги по эфиру 

адресуют в адрес России, по крайней мере, один из них, вряд ли обоснованы. На самом деле Россия никоим образом 
ничего не потеряла в Киргизии в результате этих событий. События эти были внутренним делом. И, безусловно, Россия 
удержалась от какой-то попытки вмешаться более активно, не видела для этого повода. Что касается того, будут ли эти 
события в России повторены, то у России собственная история, своя логика развития. В России хватает ошибок, которые 
совершила власть.  Власть,  безусловно,  на  таких  событиях,  как  события  в  Киргизии,  в  Грузии  или  на  Украине  должна 
учиться, но процессы внутриполитические в России имеют свою логику.  Россия совершенно по своим масштабам иная 
страна, с другим запасом прочности государственного организма. 

Владимир Кара-Мурза: Нам дозвонился радиослушатель Аскар из столицы Киргизии. 
Слушатель: Здравствуйте. Как вы считаете, заслуживает ли киргизский народ такого доверия, такого человека 

скромного, как человек с медицинским образованием доктор Абас? Не кажется ли вам, что вы участвуете в зарождении 
Киргизбаши – вот этого доктора скромного с медицинским образованием? 

Кубанычбек  Апас:  Я  скажу,  что  дело  не  в  образовании,  а  дело  в  политическом  таланте,  в  качествах  и 
способностях.  Я  считаю,  что  сегодня  для  Киргизстана,  киргизский  народ  имеет  право  иметь  достойного  президента, 
высокообразованного, интеллектуального, демократически настроенного и порядочного, который выходит из народа, а не 
работал с Акаевым или в номенклатурных органах. Номенклатурное сознание у меня отсутствует, поскольку я спас более 
двух  тысяч  человек  за  29  лет  работы  в  реанимации.  Я  получил  великолепное  русское  образование  в  элитных 
университетах. Институт усовершенствования врачей имени Кирова ордена Ленина и Дружбы народов в Ленинграде и по 
коронарному  шунтированию  докторскую  диссертацию  Российской  Академии  медицинских  наук.  Остальные  товарищи-
кандидаты, конечно, как вы слышали по этому акценту, примерно такие же как этот, который задавал вопрос. 

Владимир Кара-Мурза: Юрий, как вы считаете, каково будущее политической команды Аскара Акаева? 
Юрий Ханжин:  Мне хотелось бы верить, что большинство этих людей не будет более допущено к какой-либо 

политической власти. Дело в том, что если те лица, которые окружали президента Акаева, даже если они и не находились 
на первых ролях, окажутся вновь у власти, они снова станут проводить ту же самую политику. Хорошего ждать от них не 
приходится. И было бы желательно, чтобы они были отстранены от какого бы то ни было участия в политической жизни в 
будущем. 

Владимир Кара-Мурза:  Константин,  каким вы  видите  политическое  будущее  свергнутого  сегодня  президента 
Аскара Акаева? 

Константин Затулин: Об этом еще рано говорить. Я не думаю, что произошедшее дает Аскару Акаеву какие-то 
шансы или иллюзии в ближайшее время в той или иной форме вернуться на политическую сцену в Киргизии. Но как будет 
развиваться там политический процесс, и удержится ли Киргизия от какого-либо гражданского противостояния в связи с 
дележом власти между лучшими и еще более лучшими демократами, - это мы должны будем увидеть, и в ближайшее 
время нам станет это ясно. Хотелось бы надеяться, чтобы желание во что бы то ни стало перепрыгнуть своего конкурента в 
Киргизии в этом отношении не возобладало. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

22



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
Бишкек возвращается к нормальной жизни
Происшедшее в  Киргизии ни  чем иным как  государственным переворотом не  назовёшь.  Один клан сменил  

другой, а рядовые участники ждут манны небесной и не могут понять: « За  что же мы тогда подставляли головы под  
полицейские  дубинки?»  Этим  вопросом задаются  киргизы,  чьими  руками  бралась  власть.  А  что  же  наши  братья,  
русские – они опять попали под жернова политиков Киргизии и России.

27.03.2005.,  IWPR , № 363
Лейла Саралаева, Султан Каназаров

На третий день после драматических событий, вынудивших президента покинуть страну, обстановка в Бишкеке 
почти нормализовалась. Новая  власть, быть может, еще не так прочна, но ей, по крайней мере, удалось  восстановить 
порядок. В городе почти прекратилось мародерство.

Политики и наблюдатели в один голос отвергают предположение о возможном массовом исходе русскоязычных 
граждан из  Кыргызстана.  Они  указывают,  что,  во-первых,  беспорядки практически  прекратились,  а   во-вторых,  смена 
власти не имеет никакого националистического подтекста.

Ночь с 26 на 27 марта прошла в Бишкеке значительно спокойней,  чем  первая ночь после прихода к власти 
оппозиции, когда обезумевшие толпы  громили и грабили магазины и офисы. Сообщалось лишь о нескольких  серьезных 
инцидентах. Пресечено около ста попыток проникновения в  мелкие магазины с целью мародерства.  Улицы патрулируются 
милицией  и  организованными  по  инициативе  оппозиции  добровольными  народными  дружинами.  На  дорогах  дежурят 
сотрудники  автоинспекции.

Неожиданно на город обрушился нехарактерный для этого времени года  сильный снегопад, и вид людей, после 
нескольких дней неопределенности  решившихся выйти на улицу и волокущих баулы с продуктами, напоминал  иногда 
сцены блокадного Ленинграда.  Русскоязычные граждане пребывают в растерянности. Помимо страха новых  беспорядков, 
многие  из  тех,  с  кем  удалось  побеседовать  IWPR,   высказывали  недоверие  в  отношении  неизвестных  политических 
деятелей с  юга, взявших власть в стране. То ли дело – Аскар Акаев, от которого,  который был для них предсказуем.

«Оголодавшие демонстранты разграбили весь город, - сетует  профессиональный водитель Виталий Волков. – 
Теперь, когда они пришли к  власти, они точно так же разграбят всю страну».

Безработный Дмитрий Орлов сказал IWPR: «Надо уезжать. В этой стране –  никаких перспектив. Все решилось той 
ночью, когда грабили магазины. О  каком прогрессе можно говорить в стране, где люди воруют у самих  себя».

Владелец небольшой частной гостиницы Таисия Маркеева говорит: «Меня и  большинство моих знакомых Акаев 
вполне устраивал. А теперь, когда к  власти пришли новые люди, я боюсь за мужа. Он у меня работает в  государственной 
структуре. Боюсь, что его могут уволить и назначить  своих».

Выступая  по  российскому  телевидению,  которое  смотрят  большинство   кыргызстанцев,  координатор  силовых 
ведомств  Феликс  Кулов  попытался   успокоить  русскоязычную  диаспору  Кыргызстана.  «Я  со  всей  уверенностью   вам 
заявляю, что проявления национализма полностью исключены. Кроме  того, в мирной демонстрации участвовало немало 
русских», - сказал он.

«Опасения русскоязычного сообщества совершенно безосновательны, -  считает политолог Нур Омаров. – Все 
этнические  сообщества  Кыргызстана   понимают,  что  первопричина  прошедших  событий  лежит  не  в  людях,  а  в 
экономическом положении».

Омаров также заметил, что выбора у этнических русских Кыргызстана, в  общем-то, и нет.  «Они боятся… Но 
уезжать им, собственно, некуда. В  бедную Россию? Но ведь процедура получения российского гражданства  запутана и 
страшно забюрократизирована. Многие из них уже имеют  негативный опыт поездок в Россию, где они никому не нужны».

Независимый журналист Александр Кулинский считает, что страхи  русскоязычных кыргызстанцев развеются по 
мере нормализации обстановки.

«После «революции» тучи сгустились, началось мародерство и,  естественно, возникло инстинктивное желание 
бежать, куда глаза глядят.  Не думаю, что люди поддадутся инстинктам. Это – вполне нормальная  реакция. Если новая 
власть наведет порядок и предотвратит повторение  мародерства, ситуация придет в норму».

По  вопросу  о  взаимоотношениях  власти  и  нацменьшинств  Кулинский  сказал:   «Нацменьшинства  привыкли 
связывать свое будущее с Акаевым, но новая  власть учитывает это и постарается завоевать их доверие».

По мнению Кулинского, настроения в русскоязычной диаспоре в значительной степени зависят от аявлений из 
Москвы. И.о. главы государства Курманбек Бакиев уже подтвердил, что Россия была и останется стратегическим партнером 
Кыргызстана.
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«Если Россия продемонстрирует готовность сотрудничать с новым руководством, если в страну потянутся высокие 
российские чиновники, то  русские в Кыргызстане примут новую власть, обретут спокойствие и  уверенность».

Как  заявили  представители  ОБСЕ,  членом  которой  является  Кыргызстан,  в   настоящее  время  они  ведут 
консультации с новым руководством страны.

При этом глава ОБСЕ в Бишкеке Маркус Мюллер предупредил, что  назначенный новой властью срок проведения 
президентских выборов – июнь  этого года – нереален. Он считает, что проведение президентских  выборов в июне может 
вызвать в стране еще больший хаос, если за это  время политическим силам страны не удастся договориться между собой.

Тем временем, продолжаются споры по поводу того, какой парламент  считать легитимным – прежний, который 24 
марта  собрался  на  экстренное   заседание  и  назначил новых руководителей  страны,  или  тот,  который был  избран в 
результате прошедших скандальных выборов.

26 марта в зале заседаний встретились представители парламентов старого и нового созыва. Ранее Верховный 
суд аннулировал мандаты  новоизбранных депутатов, однако ЦИК признала решение Верховного суда  неправомочным и 
легитимным считает теперь новый состав парламента.

В то время, как Бакиев выступил на стороне прежнего парламента, Кулов  занял прямо противоположную позицию. 
Он заявил депутатам прежнего  созыва, что срок их мандатов истек, и отныне лишь решения нового  парламента имеют 
силу.  Кулов  предостерег  депутатов  прежнего  созыва,   что  если  они  попытаются  рганизовать  уличные  акции  в  свою 
поддержку,  он примет против организаторов соответствующие меры.

Новый генпрокурор  Азимбек  Бекназаров  –  сам депутат  и  прежнего  и  нового   парламента  –  выступил против 
легитимизации новоизбранных депутатов.

27  марта  большинство  депутатов  нового  парламента  явились  на  заседание   и  намерены впредь  ежедневно 
являться на работу в парламент. И.о.  спикера в новом парламенте является Дооронбек Садырбаев. Ранее – 24  марта - на 
пост и.о. спикера был назначен Ишенбай Кадырбеков, но тогда  речь шла об уходящем составе Нижней палаты.

Вместе с новыми законодателями на заседание явились многие из активистов, штурмовавших Дом правительства. 
Некоторые из них считают,  что их революционная деятельность еще не закончена.

«Да, первое требование выполнено – Акаев ушел, - сказал один из активистов по имени Раимбек Шабданбек. – Но 
депутаты, пришедшие в  парламент в результате нечестных выборов, остались. Это же бандиты. За  что же мы тогда 
подставляли головы под полицейские дубинки?»

«После  того,  как  мы  взяли  Белый  дом,  никто  нас  даже  не  поблагодарил»,   -  жалуется  Мирбек  Койчиев  из 
Токтогульского района Жалалабадской  области.«Пока не назначат повторные парламентские выборы,  я  лично никуда 
отсюда не уйду».

Отечество поворачивается лицом к соотечественникам
16-23.03. 2005, Российские вести №19  

Илья ИВАНОВ
Российская  власть,  похоже,  начинает  ревизию  своей  внешнеполитической  деятельности  по  отношению  к 

соотечественникам  за  рубежом.  По  заказу  правительственной  комиссии  было  проведено  комплексное  исследование 
русскоязычного  населения  в  странах  СНГ  и  Балтии.  Результаты  работы,  как  можно  судить,  найдут  практическое 
применение при реализации Концепции государственной политики РФ по поддержке соотечественников за рубежом.

Вопросы защиты прав и законных интересов русскоязычных внешнеполитическим ведомством страны возведены 
в ранг ключевых задач. По последним данным МИД РФ, наша диаспора по численности (25 миллионов человек) сегодня 
является  второй  в  мире  после  китайской.  Однако  до  сих  пор  остается  проблема  дефицита  систематизированной 
информации  о  процессах,  происходящих  в  российской  диаспоре,  в  частности,  о  положении  и  потенциале  различных 
социальных групп, об уровне общественной значимости различных организаций зарубежных соотечественников.

Очевидно,  что создание  эффективной  модели взаимодействия с  организациями  и  объединениями  российской 
диаспоры возможно только при условии четкого понимания происходящих в ней процессов. С января 2004 года группа 
ведущих  экспертов  Москвы  и  Санкт-Петербурга  под  руководством  доктора  политических  наук,  профессора 
Дипломатической академии МИД России Татьяны Полосковой анализировала положение русскоязычной диаспоры. Для 
проведения комплексного исследования были отобраны 13 республик бывшего СССР (Азербайджан, Армения, Белоруссия, 
Грузия, Казахстан, Киргизия, Латвия, Литва, Молдавия, Таджикистан, Узбекистан, Украина и Эстония).

В качестве основной задачи было вынесено изучение той части русского и русскоязычного населения, которая тем 
или иным образом вовлечена в деятельность общественных институтов диаспоры (объединения, школы, театры, газеты и 
т.д.). Анкетирование позволило получить объективную картину социально-экономического и этнополитического положения 
соотечественников.

В ходе исследования опрашиваемым ставились вопросы, связанные с их материальным положением, социальным 
самочувствием, реализацией прав, участием в политической жизни, представительство в средствах массовой информации, 
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сплоченность внутри общин. При подготовке доклада экспертами был сформулирован новый понятийный аппарат, введены 
такие рабочие термины, как "российская диаспора", "русский мир", "диаспоральная политика", "соотечественники".

Российская диаспора рассматривается не просто как  часть  народа,  проживающая за пределами современной 
России, имеющая с ней общие духовные, культурные и исторические корни и стремящаяся к поддержанию разнообразных 
контактов  с  исторической  родиной,  но  как  транснациональная  сеть,  находящаяся  в  стадии  становления,  пока  не 
содержащая социокультурный, общественно-политический и экономический потенциал.

Особенностями российской диаспоры является ее полиэтничность,  поликонфесиональность,  поликультурность, 
страновая специфика  путей,  форм и  причин формирования.  Значительная часть  ее  представлена  носителями русской 
культуры, языка, традиций, которые себя идентифицируют с русскими и с Россией, но таковыми не являются по этническим 
признакам. Как следствие возник еще один термин - "русскоязычная диаспора", ее основной признак лингвистический.

Внутри  одной  общности  эксперты  выделяют  разные  социальные  слои,  что  говорит  о  диаспоре  не  как  о 
корпоративной  структуре,  а  как  о  союзе  корпораций.  Выживают  те,  кому  удается  соединить  интересы  различных 
социальных  групп,  в  нее  входящих.  Институциализированность  -  основной  признак  подобных  сетей.  Сплачивающим 
механизмом здесь является создание таких организаций,  деятельность которых направлена на сохранение и развитие 
этнической идентичности, эффективную социализацию.

Под диаспоральной политикой подразумевается работа государства по выстраиванию системы экономических, 
культурных, информационных и иных связей с объединениями соотечественников, создание соответствующего правового 
поля.  Использование  потенциала  зарубежной  диаспоры  для  создания  сетевых  связей  является  достаточно 
распространенной  мировой  практикой.  Однако  государству  принадлежит  здесь  далеко  не  первое  слово.  Нередко 
инициатива исходит  непосредственно от  самих организаций соотечественников.  Это особенно  важно  для архитекторов 
современного  русского  мира,  которому  придется  опираться,  прежде  всего,  на  собственный  ресурс.  В  конечном  итоге 
ключевым  игроком  становится  тот,  кто  выстраивает  более  эффективную  инфраструктуру,  позволяющую  превратить 
разрозненных людей в сеть.

Русский мир - этнокультурный феномен, представляющий собой сообщество больших и малых групп, включенных 
в  русскую культурную и  языковую среду,  считающих  Россию  центром  духовного  притяжения.  Сложность  определения 
русскости и ее носителей объясняется тем,  что наша страна всегда была полиэтнична и поликультурна.  Можно вести 
разговор о ноосфере "русского мира", предполагающей духовное присутствие, которое трудно поддается исчислению, но, 
тем не менее,  является реальным и ощутимым. У "русского мира" есть некий мобилизационный ресурс,  позволяющий 
расширить круг его носителей, в том числе за счет поддержки со стороны государства.

Что  касается  понятия  "соотечественники",  то  эта  категория  не  имеет  юридического  характера,  а  является 
результатом самоопределения человека, его личным выбором. Таким образом, единственный критерий отнесения личности 
к  российским соотечественникам -  это  самоидентификация.  Данное  обстоятельство  делает  сомнительной  возможность 
юридического закрепления данного статуса и создания конкретных рамок правового поля.

Обобщая  результаты  исследования,  российскую  диаспору  за  рубежом  можно  охарактеризовать  как  крайне 
неоднородную,  имеющую сложную социальную конструкцию "горизонтального типа",  предполагающую высокую степень 
самоорганизации ее членов, которые мыслят себя в определенных культурных и этнических категориях.

До сих пор стратегия и тактика российских властей в отношении соотечественников за рубежом страдала рядом 
изъянов. Работой с диаспорой безо всякой системы занимались подразделения как внешней, так и внутренней политики. 
Изъяны подобного положения дел особенно четко высветились на последних президентских выборах в Украине, когда 
московские политтехнологи, деятельность которых не координировалась с МИД РФ, указывали Кремлю, на кого следует 
делать ставку, а местные пророссийские силы были фактически проигнорированы.

По словам профессора Дипломатической академии МИД России Татьяны Полосковой, подавляющее большинство 
опрошенных в рамках комплексного изучения мало что знают о содержании российских программ по поддержке зарубежной 
диаспоры.  Деятельность  государства  большинством  соотечественников  оценивается  как  малоэффективная  и 
неудовлетворительная.

-  Один  из  выводов  нашего  исследования:  непосредственная  финансовая  поддержка  организаций 
соотечественников со стороны России не является самым оптимальным путем, - считает Татьяна Полоскова. - Дело в том, 
что таких организаций много, причем они часто конкурируют между собой. Выделяя деньги отдельным организациям, мы, 
как  правило,  не  консолидируем  диаспору,  а  раскалываем  ее.  Поэтому,  видимо,  целесообразно  давать  деньги  под 
конкретные проекты, финансировать русскую школу, театр, библиотеку, газету и так далее. Это поможет отсечь лишние 
посреднические структуры и обеспечит условия для реального конкурса проектов, что прекратит нездоровую конкуренцию 
лидеров организаций за доступ к бюджетной "кормушке".

Практически  всеми  опрошенными  подчеркивалась  также  необходимость  создания  специального  ведомства,  в 
функции которого входили бы координация и осуществление всей работы с соотечественниками в странах СНГ и Балтии, а 
также дальнем зарубежье. С этим нельзя не согласиться. Именно государство может и должно активизировать огромный 
потенциал российской диаспоры.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

25



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Создание  отдельного  федерального  ведомства  по  работе  с  зарубежными  соотечественниками  -  важный  и 
конструктивный шаг, который позволит избежать неразберихи в вопросе, кто же все-таки в России отвечает за эту политику. 
Как представляется, это должна быть сфера ответственности, прежде всего, федеральных структур. Вся же деятельность 
на  региональном  и  местном  уровне  должна  осуществляться  только  при  условии  делегирования  им  соответствующих 
полномочий со стороны федерального центра.

В то же время без активного участия самой диаспоры в процессах консолидации, создания неправительственных 
международных организаций данную проблему не решить. Еще на конгрессе соотечественников в 2001 году было принято 
решение о создании Международного совета российских соотечественников. Такая организация создана, хотя до сих пор 
мало  известна  как  в  России,  так  и  за  рубежом.  Во  многом,  кстати,  это  объясняется  отсутствием  соответствующего 
информационного обеспечения.

И еще. Можно много говорить и дискутировать о создании новых профильных государственных управлений и 
агентств, учреждении или модернизации существующих масс-медиа, рассчитанных на зарубежную диаспору. Безусловно, в 
ряде бывших советских республик русским и русскоговорящим приходится несладко. Есть и проблема дискриминации, и 
другие сложности.

Однако  что  может  сегодня  предложить  Россия  своим  соотечественникам,  какой  она  выглядит  в  их  глазах? 
Теряющая  собственное  население,  не  сумевшая  преодолеть  колоссальный  разрыв  между  бедными  и  богатыми,  не 
предлагающая идеологии модернизации, по сути, топчущаяся на месте.

Много говорится на словах о поддержке, но мало что делается. Более того, иногда принимаются и откровенно 
непродуманные решения. Так, большие дискуссии вызвало предложение Орфографической комиссии Российской академии 
наук "упорядочить" правописание, орфографию и пунктуацию русского языка, поскольку юридически действующие "Правила 
русской орфографии и пунктуации", принятые и утвержденные в 1956 году, якобы устарели.

Пока  эту  идею  удалось  отбить.  Но  в  случае  ее  принятия  русские  и  русскоязычные  соотечественники  разом 
оказались зачисленными в разряд "неграмотных". Получилось бы, что граждане России писали на одном русском языке, а 
диаспоры - на другом. Изменения орфографии потребовало бы замены всей учебной и художественной литературы. И кто 
смог бы оплатить покупку новых книг школам и библиотекам Риги, Баку или Минска?

Что касается культурных проектов, то мы уже не можем как прежде выезжать на "традициях" дореволюционного и 
советского прошлого. Конечно, россиян и соотечественников объединяет Иван Бунин и Лев Толстой, Петр Чайковский и 
Федор Шаляпин. Но сколько можно цитировать классиков, они и так изучены до дыр. А что современного может предложить 
Москва? Получается, что только "некрофильские" романы писателя Владимира Сорокина да какую-нибудь Глюкозу. Мало 
будут  они  интересны Риге  и  Киеву,  чьи  представители музыкальной  эстрады завоевывали первые места  на  конкурсе 
"Евровидения".

Чтобы востребовать потенциал и возможности зарубежной диаспоры, Россия должна стать "беленькой", перестав 
тешить себя иллюзией, что ностальгирующие соотечественники полюбят нас и "черненькими".  Представители диаспора 
сегодня  могут  свободно  сравнивать  преимущества  государств,  в  которых  они  живут,  и  своей  исторической  Родины. 
Необходимо проделать колоссальную работу, дабы это сравнение оказалось в нашу пользу.

Политика интеграции преступна!
Вести сегодня, 21.03.2005

Абик ЭЛКИН
"Что  еще  нужно  пережить,  чтобы  понять,  что  элита  страны  оказалась  неспособной  решать  вопросы  самого 

существования Латвии? Может, гражданскую войну по сценарию Македонии?" — такие жесткие вопросы поставил в своей 
статье, опубликованной на интернет–портале apollo.lv, известный латышский публицист и писатель Айварс Тарвидс. Без 
преувеличения можно сказать, что эта публикация сенсационна. 

Именно потому, что принадлежит перу латышского автора. Впервые представитель латышской интеллигенции так 
прямо,  так  честно  высказывается  по  поводу  национальной,  точнее,  националистической  политики  правящей  элиты. 
Фактически А. Тарвидс выносит приговор всей этнополитике ЛР. "Официальная латвийская политика интеграции оказалась 
импотентной, в лучшем случае — ошибочной, а в худшем — преступной", — пишет А. Тарвидс. 

Последней каплей,  переполнившей чашу терпения писателя,  стали  нынешние муниципальные выборы.  Их  он 
назвал  "мартовским  крахом",  поскольку  избиратели  в  своем  подавляющем  большинстве  голосовали  по  этническому 
признаку.  То  есть  латыши  —  за  латышей,  а  русские  —  за  русских.  А.  Тарвидс  не  сомневается:  это  результат 
конфронтационной политики латвийских властей, которые разделили людей, которые толкнули их на путь убийственного 
этнического противостояния. 

Латышский писатель уверен, что этническое противостояние стало еще сильней после, как считает г–н Тарвидс, 
бестолковой  и  во  многом абсурдной  реформы школ нацменьшинств.  Эта  реформа только  консолидировала  русских  и 
усилила их ненависть к  такой Латвии.  Автор особо подчеркивает,  что игрушки с "этническими пузырями"  были самым 
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удобным, простым и дешевым видом пропаганды, которую осуществляла правящая элита с одной целью — задержаться у 
власти. 

Задержаться, чтобы продолжать воровать. Ради этого они и кормили доверчивых латышей националистической 
пропагандой. А всякие "делны" и прочие общественные организации занимались чем угодно — поиском скрытой рекламы и 
прочей ерундой, но зато молчали, когда, как выразился А. Тарвидс, происходило науськивание латышей на русских. 

Причем  науськивание  в  стиле  д-ра  Геббельса.  В  результате  мы  имеем  то,  что  имеем,  —  этническую 
напряженность,  межнациональное  противостояние  и…  миллионы  западных  денег,  выброшенных  на  ветер.  Поскольку 
никакой интеграции на поверку не было, да и не могло быть — властям это невыгодно. 

Писатель А. Тарвидс с сожалением констатирует, что и "совесть нации" — Вайра Вике–Фрейберга, вместо того 
чтобы консолидировать общество, всю свою энергию потратила на совершенно бесполезные попытки объяснить всему 
миру нюансы латвийской истории. Ведь изначально было ясно: никогда нелатышу не втолкуешь, что латышские легионеры 
были хорошими ребятами, а не эсэсовскими головорезами. 

А. Тарвидс недоумевает: что мешало латвийским властям распространить социальные льготы и на ветеранов–
антифашистов?  Это  бы  не  было  сильным  ударом  по  бюджету,  зато  смогло  бы  хоть  как–то  уравновесить  обидные 
высказывания президента Латвии про водку, воблу и частушки. 

А.  Тарвидс  выносит  латвийской  политике  печальный  приговор:  все  последние  15  лет  власти  вели  страну 
совершенно  по  ложному  пути.  По  пути  конфронтации  и  роста  этнической  напряженности.  "Латвийская  властная элита 
бахвалится: нас охраняют истребители НАТО и кормят деньги Евросоюза. В действительности же Латвию изнутри грызет и 
грызет злокачественная опухоль.  Посмотрим,  как  знахари нашей власти смогут  вылечить эту запущенную болезнь",  — 
заключает А. Тарвидс. 

Примечательно,  что десятки читателей в своих комментариях к  этой статье полностью поддержали писателя. 
Многие латыши заявили, что изначально нужно было всем дать гражданство и прекратить выдавливать русскоязычных из 
страны. "В Латвии и так мало жителей, места хватило бы всем!" — пишут читатели портала apollo.lv, считая ошибкой то, что 
не был принят "нулевой вариант" гражданства. "На той волне патриотизма в 90–м году мы получили бы огромное число 
лояльных граждан", — заключают авторы. 

Только для избранных!
Вести сегодня, 29.03.2005

Эдуард ЭЛЬДАРОВ
Премьер Айгарс Калвитис в программе ЛТВ–1 "Первые лица государства" заявил, что правительство подготовит 

поправки к Закону о гражданстве, которые закроют дорогу к синему паспорту нелояльным антигосударственным элементам. 

Понятно, что изменения в законе готовятся специально под "штабистов" — защитников русских школ. Премьер 
считает, что юристы обязательно придумают формулировку в законе, позволяющую отказывать "экстремистам" в получении 
латвийского подданства. Итак, нас ожидает пересмотр процесса натурализации? 

Как известно, одному из самых активных противников реформы–2004 Юрию Петропавловскому уже было отказано 
в гражданстве ЛР, хотя он прошел весь процесс натурализации. Правительство, напомним, просто приняло "коллегиальное 
решение" вычеркнуть "штабиста" из списка натурализованных. Однако власти прекрасно понимают, что их поступок был 
политическим, а не юридическим. То бишь ни Закон о гражданстве, ни нормативные акты не позволяют политикам так 
вольно  кого–то,  по  сути,  лишать  гражданства.  И  значит,  у  правительства  обязательно  возникнут  проблемы в  суде  — 
юридически обосновать свою позицию. А Ю. Петропавловский уже подал в суд соответствующий иск. 

И  вот  правящая  коалиция  готова  поменять  закон,  чтобы  в  будущем  можно  было  уже  без  всяких  проблем 
вычеркивать из списка "натурализантов" любых неугодных властям жителей Латвии. Порядок "зачистки" претендентов на 
гражданство станет очень простым — засветился кто–то  на митингах  и демонстрациях  против  реформы — и… синий 
паспорт  ему не  видать  как  своих  ушей!  Это  и  есть  подлинная  демократия  в  понимании правых партий!  В  результате 
гражданство смогут получить только идеологически проверенные (читай: лояльные правым партиям) претенденты. 

Заметим, что уже несколько месяцев ряд латышских комментаторов и политиков открыто призывают изменить 
порядок натурализации. Эти деятели не скрывают, что боятся массового притока новых граждан. Ведь это потенциальные 
избиратели русских партий! Ясно, что ввести вновь "окна" натурализации власти уже не смогут — это вызовет грандиозный 
международный скандал.  Поэтому остается лишь один способ замедления процесса натурализации — идеологическая 
"чистка".  Многие  потенциальные  "натурализанты",  узнав,  что  их  будут  теперь  проверять  на  особую  лояльность,  сами 
откажутся от подобной унизительной процедуры и останутся с фиолетовым аусвайсом. 

"Должен разочаровать господ из правых партий — скандал в случае изменения условий натурализации будет все 
равно!  В  условиях  Евросоюза  никто  не  позволит  Латвии  отказывать  людям  в  гражданстве  по  идеологическим  и 
политическим  соображениям!  Если  какой–то  претендент  на  гражданство  ЛР,  как  считают  власти,  угрожает,  например, 
безопасности  государства,  то  это  должно  быть  доказано  судом.  А  не  просто  установлено  решением  правительства. 
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Конечно, я понимаю, чем вызвана инициатива г–на Калвитиса и Ко. Они прекрасно понимают, что если натурализация будет 
проходить такими же темпами, как в последние месяцы, то через два–четыре года политический расклад будет совершенно 
иным. 

Русскоязычные политики возьмут под контроль Ригу, другие крупные города, могут получить очень много мест и в 
сейме. Поэтому ради сохранения власти правые силы пойдут на любые отступления от демократии, вплоть до полного 
сворачивания натурализации! Но едва ли международные организации позволят нашим властям осуществить свой план. 
Проблема массового безгражданства в Латвии давно уже стала проблемой всего Евросоюза, всей Европы! Это более не 
вотчина  наших  политиков,  с  которой  они  могут  делать  все,  что  им  вздумается",  —  считает  делегат  Парламентской 
ассамблеи Совета Европы Борис Цилевич. Примечательно, что как раз в эти дни правительство Латвии должно отчитаться 
перед комитетом ООН по правам человека об исполнении пакта о гражданских и политических правах. Комитет ООН еще в 
2003 году направил в адрес Латвии ряд рекомендаций, в том числе по вопросу о негражданах. Комитет ООН призвал резко 
сократить число различий в правах между гражданами и негражданами. В проекте ответа правительства ЛР говорится, что 
наши власти решили пойти по другому пути — не расширения прав неграждан, а натурализации неграждан. Интересно, что 
скажут ООН наши власти через несколько месяцев, когда, возможно, и процесс натурализации будет резко сужен? 

Русский язык. Культура. Образование
Международный форум русистов

14.03.2005., Русская Правда
Александр Витальев

С 11 по 13 марта 2005 г. Ялта принимала V Международный Форум русистов Украины «Русское слово в языковом 
пространстве Евразии». Среди гостей и участников форума – ученые, педагоги, писатели, издатели, деятели культуры из 
Украины, России, Беларуси, ряда стран СНГ, Балтии и дальнего зарубежья.  

На  пленарных  заседаниях  и  «круглых  столах»  в  дни  работы  Форума  обсуждались  проблемы  русского 
книгоиздания, музееведения, библиотековедения, вопросы преподавания русского языка в странах СНГ и Балтии, новое в 
современном русском языкознании и литературоведении. В рамках Форума состоялись творческие встречи с читателями и 
литераторами, презентации новых художественных произведений и периодических изданий.

Президент  Российской  Федерации  Владимир  Путин  прислал  приветственную  телеграмму  организаторам  и 
участникам V Международного форума русистов Украины. «Проведение такой представительной встречи, -  говорится в 
приветствии, -  это прекрасная возможность укрепить партнерские связи между учеными и педагогами, журналистами и 
театральными деятелями, всеми, кого объединяет русский язык. Во многом благодаря вашей инициативной работе интерес 
к русскому языку сегодня проявляют люди, живущие в разных странах мира, люди всех возрастов и, что особенно важно – 
молодежь. Это открывает для них богатейший мир российской культуры, позволяет больше узнавать о России и странах 
СНГ, получать образование, расширять контакты в самых разных областях. Уверен, что ваш благородный труд будет и 
впредь  способствовать  развитию международного  гуманитарного  диалога  и  сотрудничества,  распространению русского 
языка как средства межнационального общения».

Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  на  Украине  Виктор  Черномырдин  в  своем 
приветствии организаторам и участникам Форума отметил, что "проводимый ежегодно Форум по праву приобрел репутацию 
одного из крупнейших событий в гуманитарной жизни страны. Он собирает крупнейших ученых-филологов, специалистов-
языковедов, преподавателей высших и средних учебных заведений – всех тех, кому небезразличны настоящее и будущее 
русского языка в Украине", сказано в приветствии.

"Некоторые начинания новых властей не могут не вызвать определенной обеспокоенности, – отмечает в послании 
В.С.Черномырдин.  –  Вместе  с  тем,  хотелось  бы  надеяться,  что  все  эти  политические  зигзаги  –  явление  переходное. 
Главное,  чтобы  они  не  оказались  в  ущерб  интересам  многонационального  украинского  народа,  в  том  числе  его 
русскоязычной части".

Виктор Черномырдин пожелал русистам интересной и плодотворной работы в деле сохранения и укрепления 
позиций русского языка в Украине, "который является родным для многих миллионов ее граждан".

Участники форума пришли к выводу, что, к сожалению, у нас по-прежнему широкое распространение получает 
бездействие, а порой и откровенное противодействие полномасштабной реализации статей 24 и 92 Конституции Украины, 
положений европейской "Хартии региональных языков и языков национальных меньшинств", других важных нормативно-
правовых актов со стороны ряда властных структур.  Так,  гости из  Киева рассказали,  что в  наполовину русскоязычной 
столице Украины русских школ осталось всего шесть, а в Киевской области - ни одной...

Учитывая материалы, выработанные участниками форума, собравшиеся приняли резолюцию, в которой сочли 
необходимым  обратиться  в  Верховную  Раду  Украины  с  предложением  принять  новый  Закон  о  языках,  в  котором 
законодательно зафиксировать статус русского языка, как второго государственного. На уровне исполнительных структур 
СНГ  предложено  инициировать  создание  Евразийской  ассоциации  русского  языка  с  функциями  по  изучению  сфер 
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распространения, популяризации и защиты русского языка и перспективой присоединения к ассоциации других евразийских 
держав.

Почему и как нам надо защищать русский язык
21.03.2005., Соотечественники  

Л. Грач, председатель Всеукраинского объединения
"Наследники Богдана Хмельницкого"

История  знает  немало  конфликтов  на  языковой  почве.  Очаги  напряжения,  порожденные  языковой 
дискриминацией, можно встретить и сегодня. Даже в Европе, не говоря уже об Азии или Африке. Пocкoльку пpoцeccы 
aктивизaции иcпoльзoвaния языкoв титульныx нaций в кaчecтвe гocудapcтвeннoгo чacтo coпpoвoждaютcя игнopиpoвaниeм 
cпeцифики тex или иныx языковых общностей, peгиoнoв – этo чpeвaтo всегда кoнфликтaми.

Новые попытки уйти от проблемы, прикрывшись "нeбывaлым гpaждaнcким пoдъeмом" во время президентских 
выборов в западной части Украины и ответный протест против такого подхода не только половины населения страны, но и 
части  старой  номенклатуры  южного  и  восточного  направления,  только  пoляpизует  дaвнo  нaзpeвшиe,  нo  дo  cиx  пop 
лaтeнтныe формы ее существования. Мне приходилось уже неоднократно указывать на признаки "албанизации" Украины: в 
свое время Косово от выборов до выборов все более разделялось по языковому признаку, пока албанские селения не 
очистились от сербских домов, а сербские села – от албанских.

Бесконфликтное общество на Украине можeт быть пocтpoeнo тoлькo нa ocнoвe oбщeнaциoнaльнoгo кoнceнcуca, 
который неотделим от  факта ее культурного билингвизма (двуязычия).  "Укpaинoязычнoй"  и  "pуccкoязычнoй"  ее частям 
oпacнo опираться на пpинуждeние oдниx дpугими.

Чтобы Укpaинa нe paздeлилacь!
Как только определенным уcлoвием cтaнoвитcя зaдaчa мaкcимaльнoго pacпpocтpaнeния какого-то языкa вo вcex 

cфepax жизнедеятельности общества, языкoвыe пpaвa нaции cтaвятcя вышe пpaв личнocти на использование языка.

Paзличeние этого процесса нe cлучaйнo cвязaнo, с одной стороны, c нeправомерным отождествлением тepминoв 
"нaция" и "этнoc", на что давно указывает нaучная лeкcика paзныx языкoв. В зaпaднoeвpoпeйcкoй традиции нaция (nation) 
есть  не  что  иное  как  coвoкупнocть  гpaждaн  oднoгo  гocудapcтвa.  B  pуccкoм жe  языкe  и  дpугиx  языкax  Цeнтpaльнoй  и 
Восточной Eвpoпы, понятие "нaция" имеет этничecкий cмыcл.

Paзличие  процесса  opгaнизoвaннoгo  pacпpocтpaнeния  языка,  с  другой  стороны,  всегда  устанавливает  общий 
принцип  языковой  политики,  и  будет  ли  он  исходить  в  Украине  из  приоритета  прав  человека  в  языковой  сфере  или 
основываться  на  противоположном подходе,  –  от  этого  зависит  степень  ее  peaльной  coвмecтимocти  с  eвpoпeйcкoй  и 
poccийcкoй цивилизaциями.

Мы, прежде всего, должны существенно укрепить положения статей 3, 10, 21 и 22 Конституции Украины, чтобы 
любой  гражданин  в  Украине,  независимо  от  происхождения  и  места  жительства,  культурного,  национального  или 
религиозного самоопределения мог  свободно выбирать, пользоваться и поддерживать любой язык,  выбирать и менять 
свою языковую принадлежность вплоть до признания себя двуязычным либо многоязычным. То есть,  в соответствии с 
международным правовым опытом мы обязаны действующий принцип национальной принадлежности заменить принципом 
свободного языкового самоопределения, тем более, что в Украине национальная принадлежность не всегда совпадает с 
языковой.

Mиpoвoй  oпыт  эти  права  провозглашает  естественными  и  неотъемлемыми,  и  мы  обязаны  предоставить  их 
гражданам  Украины,  если  хотим  мира  своему  дому.  Такой  подход  закреплен  в  международно-правовых  документах: 
Декларации ООН о правах лиц, принадлежащих к национальным или этническим, религиозным и языковым меньшинствам; 
статье  27  Международного  пакта  о  гражданских  и  политических  правах;  Европейской  хартии  региональных  языков, 
Рамочной конвенции Совета Европы о защите национальных меньшинств, Рекомендации 1201 Парламентской Ассамблеи 
Совета Европы и других документах, которые Украина обязалась поддерживать при вступлении в данную организацию.

Несомненно, "оpaнжeвaя волна" пpoявилa и пoляpизoвaлa дaвнo вызpeвавшиe, нo дo недавних пop загнанные 
вглубь пoлитичecкиe, coциaльныe, культуpныe, и даже межцивилизационные кoнфликты: мeжду Eвpoпoй и Poccиeй, мeжду 
Poccиeй  и  Aмepикoй,  мeжду  Aмepикoй  и  Eвpoпoй  и  дaжe  внутpи  caмoй  Eвpoпы.  Они  прошлись  пo  тeлу  Укpaины  и 
обозначились кoнфpoнтaционным разломом, на который нельзя закрывать глаза, если думать о том, чтобы Укpaинa сама 
нe paздeлилacь!

Этнически "чистая" культура – путь к деградации
Человеческая мысль всегда искала выход из языковых коллизий. В настоящее время в научной среде и передовой 

общественной практике утвердился подход, основанный на принципе полнейшей самоценности каждого человека и каждого 
народа. Иное дело, что проведение его в жизнь нередко сопряжено с ворохом больших и малых проблем, сталкивается с 
противодействием дремучих реакционных сил.

Такого рода проблемы существуют и в современной Украине, где две крупнейшие языковые группы – украинская и 
русская – занимают примерно равное положение по количеству носителей этих языков. Украиноязычные "интеллектуалы", 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

29



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

опираясь на "свои" круги во власти, отрицают право русскоязычных граждан представлять культуру страны и интересы 
нашего общества на родном языке. Они утверждают, что в Украине должна господствовать этнически "чистая" культура.

Между тем, в свое время Россия и Америка стали более мощными субъектами мирового сообщества в немалой 
степени  по  той  причине,  что  изначально  их  политика  в  области  культуры строилась  как  надэтнический  феномен.  Это 
обстоятельство позволяло им максимально использовать таланты и нестандартность мышления граждан со всех своих 
громадных территорий в интересах государства и общества. Выигрывала от этого и мировая культура, заполучая в свою 
сокровищницу лучшие образцы национальных достижений России и Америки. В Украине же, последовательно искореняя 
русский язык, забывают, что такой путь ведет не к национальному возрождению, а к деградации общества.

Конституционный вариант
Еще в  2003  году  я  предложил  достаточно  реальный  для  всех  вариант  выхода  из  этого  явно  ненормального 

положения  –  дополнить  ст.  38  Конституции  Украины,  в  которой  речь  идет  об  участии  граждан  в  управлении  и 
референдумах, о праве быть избранными в органы государственной власти и органы местного самоуправления, частью 
третьей:  "Граждане  Украины  имеют  право  в  процессе  управления  государственными  делами  и  в  органах  местного 
самоуправления использовать украинский язык как государственный и русский язык как официальный".

При этом я исходил из того, что в стране существует объективная необходимость расширения сферы применения 
русского языка и усиления его статуса. Ведь для большинства граждан Украины русский язык является не только родным 
языком или языком межнационального общения, но и важным средством получения международной информации, научных 
знаний и культурных богатств, участия во всех сферах жизнедеятельности общества и государства.

Кроме того,  приходилось  учитывать  и  тотальный прессинг  поборников  изгнания русского  языка  с  украинского 
горизонта, и недостаток собственных "штыков" в Верховном Совете Украины для полномасштабного решения задачи, и 
нерешительность союзников в этом вопросе.

И все же, нам впервые удалось пройти всю юридическую процедуру, как в стенах Верховного Совета, так и в 
Конституционном суде.  Согласно Решения Конституционного Суда Украины "в  сфере употребления украинського языка 
термины "государственный язык" и "официальный язык" обозначают (фиксируют) одно и то же понятие". Конституционный 
Суд в своем решении определил: "Под государственным (официальным) языком понимается язык, которому государством 
дан правовой статус обязательного способа общения в публичных сферах общественной жизни. Конституцией Украины 
статус государственного языка предоставлен украинскому языку (часть первая статьи 10)".

Таким  образом,  потратив  на  процесс  законного  утверждения  для  русского  языка  подобающего  ему  в  нашем 
обществе статуса два года, мы столкнулись с откровенным нежеланием власти это сделать. С тех пор проблема, как и 
прежде, не только далека от решения, но еще более обострилась.

Последнее можно было наглядно увидеть во время президентских выборов. Именно опасения населения Юга и 
Востока Украины, что в случае победы Виктора Ющенко развернется наступление на самые крупные бастионы русского 
языка и культуры,  привели к  тому,  что страна фактически раскололась на две части,  а идея федерализации Украины 
получила необыкновенно мощную поддержку.

После выборов один из идеологов "оранжевого движения", а ныне первый заместитель министра иностранных дел 
Антон  Бутейко,  выступая  на  VI  съезде  Украинской  народной  партии,  заявил,  что  Украина,  мол,  "не  Россия,  но  и  не 
Швейцария".  Известно,  что  в  Швейцарии  сразу  четыре  языка  пользуются  равными  правами,  а  в  силу  культурно-
исторического  разнообразия  государство  имеет  конфедеративное  устройство.  Поэтому  заявление  Бутейко  можно 
воспринимать вполне однозначно: несмотря на заверения руководства страны о строительстве в Украине политической 
нации, курс принят на совершенно иное – этническую нацию и тотальный унитаризм.

Игры в "прятки"
Недавно пришлось услышать как Иван Драч, один из идеологов новой власти, заявил, что нет ничего важнее 

сейчас, чем утверждение украинского языка (словно он не утверждался со времен Котляревского и Шевченко, а знатоки 
обнаруживают присутствие некоторых его элементов даже в "Слове о полку Игореве"! – Авт.). Он также обрушился с резкой 
критикой  на  Александра  Мороза,  который,  мол,  внес  законопроект,  предполагающий  предоставление  русскому  языку 
статуса официального.

В этой связи интересно посмотреть, что же на самом деле предлагает лидер социалистов, одной из партий новой 
власти. Оказывается, ничего такого особенного, кроме законодательного закрепления второстепенной и унизительной роли 
русского языка.

Обратимся к его законопроекту №3410-8 от 12.01.2005 г., где речь идет об определении официальных языков и 
порядка их использования (ст. 6): "Официальными языками в Украине являются языки, которые определяются рабочими 
языками  органов  государственной  власти  и  органов  местного  самоуправления,  используются  в  служебном  общении, 
образовании  и  культуре,  ведении  документации  и  делопроизводстве,  при  проведении  официальных  заседаний,  в 
информационном  пространстве,  а  также  в  отношениях  с  гражданами".  К  числу  таких  языков  в  этой  же  статье  автор 
законопроекта, Александр Мороз, сначала отнес украинский и русский языки. Но уже спустя десять дней им был внесен 
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другой  законопроект  под  тем же номером,  от  21.01.2005  г.,  где  "официальным на  всей  территории Украины является 
украинский язык".

Итак, русский язык для социалистов – это всего лишь один из национальных языков и в качестве официального 
может  быть  использован,  как  и  болгарский  или  гагаузский,  к  примеру,  в  пределах  исключительно  той  или  иной 
территориально-административной  единицы,  а  не  в  Украине  в  целом.  Выходит,  напрасно  идеологи  галицкого  покроя 
волновались?! Им бы на каждом перекрестке кричать: "Ай да Мороз! Ай да молодец!"

В последнее время появился соблазн путем внесения изменений в Закон Украины "О языках в Украинской ССР" 
придать  необходимый  статус  русскому  языку,  о  чем  настаивает  фракция  СДПУ(о),  и  который  чреват  трагическими 
последствиями. Принятый Верховным Советом Украины языковый закон подвергнется вердикту Конституционного Суда, а в 
результате – даже теоретически будет закрыта дорога к попыткам придать русскому языку государственный статус. Ведь 
тут же найдутся 50 депутатов известные своей "языковой зачисткой", чтобы в очередной раз направить его на соответствие 
в Конституционный Суд, который, как мы уже убедились, является достаточно заангажированным в данном вопросе.

Как видим, другие языки также не получают статус официальных и остаются языками национальных меньшинств, 
как это и предусмотрено Европейской хартией региональных языков, которая два года тому назад была ратифицирована 
Верховным Советом Украины повторно, но до сих пор так и не введена в действие. И "старая" и "новая власть" привыкла к 
игрищам на языковом фронте! Не понимая, что игры в прятки с народом – до добра не доведут!

Как показала  практика,  только  изменения в  Конституцию и только в  10 статью дадут  необходимые правовые 
гарантии  для  полноценного  функционирования  русского  языка  в  Украине.  Только  изменение  в  ст.10  снимет  проблему 
блокирования закона, принятого 226-ю голосами в стенах Верховного Совета Украины.

У сторонников закрепления конституционного статуса русского языка есть, хотя и небогатый, но твердый выбор: 
только тогда станет невозможным игнорирование правового факта волеизъявления народа. Для чего необходимо провести 
не простой плебисцит, а юридически обязательное решение народа.

Нужно  на  всеобщее  рассмотрение  вынести  соответствующий  вопрос  или  проект  закона,  определяющий 
государственный статут русского языка. Референдум выявит подлинную волю народа, а Верховный Совет возведет ее в 
конституционный статус.

На многочисленные требования повысить правовой статус русского языка украинские (и старые и новые) власти 
неизменно  отвечают  ссылками  на  количество  книг,  театров,  учебных  заведений  и  т.д.,  будто  бы  обеспечивающих 
"задовильне  становище  росийской  мовы".  Однако  эти  фарисейские  "аргументы и  факты"  уже  не  производят  никакого 
впечатления на носителей русского языка. Власть пытается загнать проблему внутрь, но она затем неминуемо прорвется 
наружу. Причем в новой и намного более острой форме. Гораздо более острой, чем случилось это во время прошедших 
президентских выборов.

Не проще ли решить проблему сейчас – совершенно толерантными средствами, закрепив государственный статус 
русского языка в Конституции Украины? Хотя бы для того, чтобы не ставить под удар судьбу государства уже в ближайшей 
перспективе.

Есть вариант назначения референдума – по инициативе народных депутатов. Для этого требуются подписи не 
менее чем 300 депутатов Верховного Совета, что при существующем раскладе в парламенте весьма проблематично.

Однако,  вполне  очевидно,  что нужно приступать к  организации референдума по  инициативе  граждан,  даже с 
учетом особенностей нашего законодательства. Собрать 3 млн. подписей мощной, разветвленной и, главное, убежденной в 
этом организации – волне по силам.

Необходимо инициировать не консультативный, а полноценный референдум прямого юридического действия по 
внесению изменений  в  статью 10  Конституции Украины.  Это  предусмотрено  ст.  3  Закона  о  всеукраинском и  местном 
референдумах (от  1992 г.,  действующая редакция от 2001 г.).  Иные формы этой акции при необходимых масштабных 
усилиях и затратах не имеют смысла.

Вопрос референдума предлагается сформулировать так: Согласны ли вы с внесением изменений в статью 10 
Конституции, изложив ее первую часть так: "Государственными языками в Украине являются украинский и русский языки".

Согласно Статье 72 Конституции Украины нужно собирать подписи в 2/3 областей Украины и не менее чем по 100 
тысяч в каждой области. Для гарантированного успеха необходимо собрать не менее 4 миллионов подписей, из них 3,5 
миллиона – в регионах, где обстановка этому благоприятствует.

По всей видимости, есть смысл привлекать к акции все заинтересованные партии и общественные организации.

Хочу  подчеркнуть,  что  речь  идет  не  только  о  сохранении  важного  исторического  фактора,  ocнoвaнного  нa 
тыcячeлeтниx дуxoвныx и культуpныx дocтижeнияx нашего нapoда, что само по себе тоже очень ценно. Но еще более важно 
то, пойдет ли Украина по пути построения демократического правового государства, где каждый гражданин является его 
достоянием и оно просто обязано всецело обеспечить его неотъемлемые языковые права. 
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Возвысим степь, не унижая горы!
В.Михайлов

Дурной пример заразителен – не успели затихнуть страсти по переводу  образования в Латвии на латвийский 
язык, как эта проблема эхом отозвалась в Казахстане. 

«Языковой» вопрос в Мажилисе парламента этой республики всегда был актуальным. И каждый созыв предлагал 
свои идеи. Не остались в долгу и депутаты третьего созыва.

Инициативная  депутатская  группа  внесла  на  рассмотрение  палаты  изменения  и  дополнения  в  Закон  «Об 
образовании».

 Выступавший по проекту, на казахском языке, депутат Амангельды АЙТАЛЫ заявил (записано в переводе из зала 
заседаний): «От имени 34 депутатов по вопросу о языках мы инициируем данный законопроект. Вопрос языков касается, 
прежде всего, молодежи. Я думаю, что молодежь должна владеть не только государственным или русским языком.

При получении аттестатов школьниками, при поступлении в вуз, при окончании высшего учебного заведения те, 
кто закончил казахскую школу, должны будут сдавать экзамен по русскому языку, а те, кто закончил русскую школу, должны 
сдавать письменный экзамен по казахскому. Сегодня растут требования к специалистам, которые должны владеть двумя 
языками. И в этом большую роль играют вузы. И те, кто заканчивает вузы – первое требование к ним – это уважение к 
языку, знание языка. Мы считаем, что должна произойти эволюция в языковых вопросах».

Не знаю, кто входит в состав депутатской группы инициировавших данный законопроект, но уверен, что среди них 
не найдется ни одного депутата по интеллектуальному уровню и гражданской позиции равного выдающемуся казахскому 
поэту , общественному и государственному деятелю Олжасу  Омаровичу Сулейменову.

Ныне он - Чрезвычайный и Полномочный Посол, Постоянный представитель Казахстана в ЮНЕСКО.  Находясь за 
рубежом,  Олжас  Омарович  продолжает  активно  выступать  в  казахстанской  прессе,  высказывая  своё  мнение  по 
животрепещущим вопросам общественной жизни не только Казахстана, но и всего мира.

Ниже мы публикуем  отрывок из обширного интервью  газете «Аргументы и факты.  Казахстан», в котором поэт 
даёт  оценку  языковой  проблемы в  республике,  ситуации  в  литературе  и  межнациональных  отношениях.  Но  было  бы 
неверным проигнорировать его комментарий по поводу очередной инициативы президента РК Н.Назарбаева о создании 
Союза центральноазиатских государств.

«Предложение  о  создании  Союза  центальноазиатских  государств  уже  обсуждается  в  мире.  Такой  союз 
исторически близких народов мог бы создать в будущем федерацию - нет,  скорее конфедерацию братских государств, 
границы которых будут открыты для перетока товаров.

Предлагаемый Центральноазиатский союз может быть фрагментом Евразийского, так же как и трудносоздаваемый 
Союз восточнославянских государств (Россия-Беларусь-Украина). Сроки создания сегодня невозможно обозначить, но цель 
надо иметь в виду. Осознание ее делает дорогу в будущее более осмысленной».

С присущей ему образностью, Олжас Сулейменов высказался об оппозиции:

- Оппозиция в многопартийном государстве была всегда: каждая партия претендует на власть. Отличие нынешней 
оппозиции - в том, что она при деньгах. У нее есть свои СМИ. Сегодня с властью борются не пролетарии. Так всюду, не 
только у нас. И когда нынешняя оппозиция сражается с властью, то для неопытного слуха это - звон рыцарских мечей, а 
опытный способен услышать звон монет.

Призыв Олжаса Сулейменова: « Возвысим степь, не унижая горы!» стал крылатым выражением в Казахстане по 
проблеме межнациональных отношений. Об этом, публикуемый ниже, отрывок из интервью.

Эстонцы учат русский язык
30.03.2005, DELFI

Нынешние ученики эстонских школ относятся к русскому языку без предрассудков и считают его изучение важным, 
однако им не хватает практики. 

Ученица 10 класса 21-й школы Энника-Аннели Вырк заняла недавно на государственной олимпиаде по русскому 
языку второе место, пишет Eesti Päevaleht. В районном туре в Таллине девочка победила с максимальным количеством 
баллов, теперь приближаются международные соревнования в Киеве. 

"Все мы знаем, что русский язык важен и необходим, — говорит Энника. — В последнее время я заметила, что 
многие им интересуются, но, к сожалению, нет практики. У нас используются два языка, но мы не общаемся между собой". 

Первый  опыт  общения  Энника  приобрела,  разговаривая  с  русским  детьми  в  художественном  кружке  и  на 
тренировке. Занимающаяся в классе с углубленным изучением английского Энника надеялась, что русский язык прибавится 
с третьего класса, но потом изменилась учебная программа, и русский язык был отложен до шестого класса. По словам 
Энники, это было для нее большим разочарованием, поэтому она углубилась в мультфильмы и русскую азбуку. 
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Энника считает, для полного усвоения русского языка недостаточно обычного общения, русский язык красив и 
красочен, у него больше возможностей, чем, например, у английского. 

В прошлом году русский язык как иностранный преподавался в 566 учебных заведениях из 604. В большинстве 
эстонских школ начинают изучать русский язык в шестом классе в качестве второго иностранного вслед за английским или 
немецким. 

Выбравший русский язык в качестве второго иностранного должен при окончании школы достичь среднего уровня 
владения языком, т.е. быть способным самостоятельно объясниться на русском. Это предполагает умение читать и писать, 
а также понимание текста и знание грамматики. 

Олжас Сулейменов: Нам не стоит бежать за Розой и Померанцем
17.03.2005., «Аргументы и факты.  Казахстан»

Сергей СТЕПАНОВ 
- Вернемся в нашу страну. Сегодня здесь происходят процессы, затрагивающие глубинные основы общества. Мы 

пытаемся  преобразовать  культуру,  образование,  языковую основу  государства.  За  примерами далеко  ходить  не  надо. 
Достаточно вспомнить последние эксперименты в системе образования или призывы лишить гражданства тех, кто не знает 
казахского языка. Как вы к этому относитесь? И возможно ли, выражаясь вашими же словами, "возвысить степь, не унижая 
горы"?

- В 1963 году этими словами я выразил свое кредо. В истории этносы возвышали себя, попирая других. Задачу 
нашей интеллигенции, и свою личную, писательскую, я видел и вижу в том, чтобы возвысить свой народ, не унижая другие. 
И ни разу не отступился от этого принципа.

В 70-х я написал "Поет на идиш девочка в Литве..." - о неизвестном миру лагере смерти в песчаных карьерах 
Панеряй, который мне показал Эдуардас Межелайтис. Писал: "Я - патриот каждого обиженного, растоптанного народа". 
Московские писатели-юдофобы удивлялись такой позиции казаха, пытались найти этому кровное объяснение: "У Олжаса 
мать - бухарская еврейка". И в ЦК КПСС на полном серьезе меня об этом спрашивал один весьма высокий чин. Я сказал, 
что в мамин паспорт не заглядывал, но вот вернусь в Алматы, загляну - и дам телеграмму из одного слова - "нет!". Или таки 
"да"... После выхода "АЗ и Я" в 1975 году печаталось много критических статей, где, суммируя мою деятельность, меня 
называли и пантюркистом, и казахским националистом, и сионистом, и просто фашистом. Были, впрочем, и другие оценки: 
избрали в состав Международного трибунала по осуждению геноцида. Я и сейчас остаюсь патриотом каждого униженного 
народа. Об этом знают азербайджанцы, чеченцы, ингуши, карачаевцы, русские... Да, русские, которые вдруг становились 
нацменами ("национальным меньшинством") в новых независимых государствах.

В советское время я активно выступал за развитие казахского языка, когда это еще не поощрялось властью. Союз 
писателей Казахстана, где меня избрали руководителем, провел первую конференцию, посвященную защите казахского 
языка.  Докладчиками  я  попросил  быть  признанных  наших  классиков  Габита  Мусрепова  и  Габидена  Мустафина. 
Конференция имела большой резонанс. Наши литературные журналы выходили небывалыми тиражами. Кто ныне поверит, 
что "Жулдыз" выходил ежемесячно тиражом в 240 тысяч экземпляров в то время, когда Союзом писателей Казахстана 
руководил литератор, пишущий на русском языке? Когда казахский язык стал государственным, тираж скатился до двух 
тысяч.  Статус  казахского  языка  действительно  нуждается  в  возвышении.  Но  не  за  счет  унижения  русского,  который 
обладает конституционными правами языка межнационального общения. Что касается предложений решительно перевести 
делопроизводство по всей республике на казахский, в мажилисе выступать только на казахском и даже лишать гражданства 
тех,  кто не успел изучить казахский, -  их авторы могут, сами того не сознавая, нанести непоправимый вред и языку, и 
своему народу.

Я верю в то, что многие защитники казахского языка действуют искренне, что они по-настоящему озабочены. Но 
им не хватает опыта.  Международного опыта,  знания международной ситуации,  которое  могло бы скорректировать их 
предложения.  Язык  в  свое  время  стал  жертвой  общей  идеологии  интернационализма.  Тогда  национальное 
противопоставлялось интернациональному, так же как частная собственность - коллективной. Но вот мы отмахнулись от 
коллективного, а новую идеологию индивидуализма еще не выработали по-настоящему. А может, не надо было с маху 
отказываться и от колхозов, и от интернационализма? Я всегда был против подхода "или - или". Надо постепенно к "и-и" 
прийти. И то и другое - в каких-то пропорциях. А пропорции выработаются по ходу, они не в головах рождаются - они в  
жизни, в практике. И тогда на базе этой практики давайте теорию создавать, то есть новую идеологию, национальную идею. 
В основе национальной идеи все-таки должен лежать интернационализм.

-  Интернационализм  действительно  может  стать  основой.  А  что  еще  нужно  добавить  к  казахстанской 
национальной идее?

- Равенство, сближение, взаимопомощь. Казахский язык нуждается в помощи русского языка и общественности. 
Здесь  русскоязычное  население,  русскоязычные  казахстанцы  должны  помогать.  И  тогда  не  будет  обострений,  этой 
оголтелой самодеятельности: давайте все переведем сразу на казахский язык.
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-  Сейчас  наиболее  дальновидные  представители  казахской  интеллигенции  критикуют  терминологическую 
комиссию. Некоторые считают, что эта комиссия просто губит язык.

-  В  терминологической  комиссии  странные  люди  сидят.  Я  50  лет  играю  в  волейбол,  и  вот  читаю:  Октябрь 
Жарылкапов был первым тренером нашей национальной сборной по ручному мячу. Это волейбол они назвали "ручной мяч" 
- так буквально переводится с казахского новый термин. А куда тогда девать настоящий ручной мяч - гандбол? Меня не 
устраивает,  чтобы фортепиано  называли "сундуком кюев".  Пусть  будет  фортепиано,  пианино,  рояль.  Они все  эти  три 
инструмента  переводят  одним  словом.  Этим  самым  очень  обедняют  язык.  В  каждом  языке  должен  быть  пласт 
международной лексики. Тогда даже разноязычные люди поймут друг друга. Русский язык тоже испытывал в свое время 
нападки  невежественных  лжепатриотов,  которые  калоши  называли  мокроступами,  а  фортепиано  -  тихогромом.  Не 
прижилось все это.

Пора прекратить развращение великой культуры слова.
- Не могу не спросить, что вы думаете о современной литературе? В частности, казахской?

- Повторю то, что уже сказал: наш "Жулдыз", толстый литературный журнал, имел 240 тысяч экземпляров, это был 
самый высокий тираж в мире среди национальных журналов. Вот такой у нас был великий казахский читатель. Литература, 
может быть,  была не столь великой,  но читатель был великим.  Он подтягивал литературу,  оказывал на нее влияние, 
повышал планку.  Сейчас многое поломалось,  в том числе и это.  И литература наша пока не развивается.  Отсутствие 
цензуры  оборачивается  нецензурщиной.  И  в  России  так,  и  в  Казахстане.  Все  притормозилось,  потому  что  читатель 
притормозился.  Нет такой  востребованности у  литературы,  какая была когда-то.  Я был в  Москве в  Союзе  писателей. 
Бедственное положение у них, живут за счет сдачи внаем комнат в здании Союза. А раньше это было очень уважаемое 
учреждение. И люди сидели какие там, черт возьми, известные! И драки идеологические происходили высочайшего класса, 
и  была злость.  Злость  облагораживает,  она  -  как  грань  алмаза.  А  сейчас  злобы много  появляется,  вот  это  плохо.  И 
невежества.  Цензура  обязательно  должна  быть  -  художественная,  творческая.  Необходим  какой-то  заслон 
невежественному графоманству, потому что читатель теряет ориентиры. Он не знает, что такое хорошо, что такое плохо. 
Читатель слабо подготовлен, а если еще и пишущий слабо подготовлен? И здесь бравировать понятиями "свобода слова", 
"демократия" - значит профанировать и развращать великую культуру слова.

- Несмотря на то, что вы проводите много времени вдали от родины, ваше имя здесь периодически вспоминают, 
звучат нападки на ваши позиции и высказывания. С одной стороны, ситуация напоминает хрестоматийных Слона и Моську. 
А с другой… Вам недосуг отвечать или просто не считаете нужным?

- Кажется, Чехов сказал: "Если тебя кто-то укусил за ногу, не пытайся ответить тем же". Мне показали недавно 
подборку газетных вырезок. Я верю, что они написаны истинными патриотами. Но они напрочь отказывают в патриотизме 
мне.  Только  потому,  что  я  люблю русский  язык,  литературу.  Есть  произведения  просто  малограмотных  авторов,  есть 
подписанные докторами филологии. Особенно замечательна реакция на мое недавнее выступление в Москве. Открылся 
Год Азербайджана в России. И азербайджанская диаспора пригласила меня на встречу. "Почему Сулейменов, выступая в 
Москве перед азербайджанцами, хвалил русский язык, а не казахский?!" Вот на этот вопрос мне трудно ответить ученому-
патриоту. О чем мы говорили с азербайджанскими друзьями? В том числе и о том, что в Европейском союзе основная 
проблема -  отсутствие  языка  межнационального  общения.  Английский? Но  французы выступают против:  "Наш лучше!" 
Немцы и англичане не соглашаются на французский. И т. д. А в будущем Евразийском союзе такой проблемы может не 
быть.

У нас весь ХХ век в трудах, драмах и великих свершениях вырабатывалось много общего, в том числе и язык 
межнационального общения. Это ценность, от которой нельзя отказываться, запираясь в скорлупу национальных границ. 
Благодаря русскому языку в национальные культуры вошел весь мир. И вот полтора десятилетия после развала союза 
область распространения русского языка сжимается, как шагреневая кожа. И уже только 40 процентов азербайджанцев 
могут читать и разговаривать по-русски. В Армении, Грузии, Узбекистане, Туркменистане, Прибалтике - на порядок меньше. 
Даже Украина вытесняет русский. В мире - пять тысяч наречий, и только шесть из них признаны официальными языками 
ООН. Русский в том числе. И если казах в качестве второго языка знает и русский - это достоинство, от которого не надо 
отказываться, это было бы бесхозяйственно. Если узнает и третий, и четвертый язык - браво! Прибавлять новое, но не 
отказываться от того, что уже имеешь, - вот девиз новых поколений.

- Расскажите немного об Олжасе Сулейменове-человеке. Как протекает ваша жизнь? Как вы проводите свободное 
время,  если  оно  есть?  Пишете  ли  что-нибудь  новое?  Что  любите  есть  и  пить?  Есть  ли  у  вас  увлечения  -  типа 
коллекционирования или охоты? Есть ли вилла на Канарах и "Феррари" за миллион долларов?

- Протекает,  к  сожалению.  Раньше у поэтов был девиз: "Ни дня без строчки!" Сейчас - ни дня без страницы: 
материала мыслительного накоплено больше, чем было в юности. Три-четыре вещи одновременно в работе. Ем все, что 
кажется  вкусным.  Коллекционирую  этимологические  словари.  Они  помогают  мне  понять  происхождение  слов,  языков, 
письменностей,  Человека  Разумного.  А  насчет  виллы  и  "Феррари"  -  увы.  Надеюсь  построить  дом  в  Алматы.  В 
незадымленном  районе.  Дом  с  большой  библиотекой,  наполненной  словарями  пусть  не  всех  пяти  тысяч  языков 
человечества, но многих. И среди них - этимологический словарь казахского языка, созданный с моим участием.
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Самоорганизация. Общественные объединения
Новая веха Русского Движения

12.03.2005., Русская правда
Александр Машкин

В субботу 12 марта 2005 г. в столице Древней Руси – Городе-герое Киеве прошел Внеочередной VI съезд Русского 
Движения Украины – самой многочисленной организации российских соотечественников на постсоветском пространстве, 
крупнейшей русской всеукраинской общественной организации. Съезд носил чрезвычайный и рабочий характер и, вместе с 
тем, был призван принять судьбоносные для Движения решения.

Огромное практическое значение для развития Русского движения на Украине имеет тот факт,  что съезд РДУ 
прошел по результатам избирательной кампании по выборам президента Украины и, по сути, перед вступление общества в 
активную фазу подготовки к очередным выборам в советы всех уровней.

В полном соответствии с Законом Украины «Об объединениях граждан» и Уставом РДУ съезд был созван по 
решению  Координационного  Совета  РДУ.  За  созыв  внеочередного  съезда  высказались  более  двух  третей  членов 
Координационного совета, среди них – руководители 24 областных и приравненных к ним отделений Русского Движения 
Украины. В работе съезда приняли участие делегаты, избранные от 21-й региональной организации. Съезд рассмотрел 
вопросы о ситуации в РДУ, о внесении изменений и дополнений в Устав РДУ, о выборах нового состава руководящих и 
контрольных органов РДУ, а также и вопросы, связанные с общественно-политической ситуацией в стране.

По поручению Президиума РДУ с докладом съезду по вопросу о ситуации в Русском Движении Украины обратился 
заместитель председателя РДУ по идеологии, общественным связям и гуманитарному сотрудничеству С.Г.Проваторов. В 
прениях по докладу выступили В.В.Пашков (Запорожская обл.), С.В.Шидловский (Донецкая область), Ю.Н.Егоров (Киевская 
обл.),  В.А.Кулешов  (Киев),  В.Ф.Шестаков  (Полтавская  обл.),  Л.А.Познякова  (Кировоградская  обл.),  И.Ю.Андрианов 
(Одесская  обл.),  С.В.Кнырик  (Крым),  В.А.Сергачов  (Одесская  обл.),  В.Ю.Зуза  (Николаевская  обл.),  А.Н.Машкин  (Киев), 
О.Г.Саган  (Волынская  обл.),  В.Г.Голуб  (Днепропетровск),  Г.А.Басов  (Севастополь),  С.Н.Коновалов  (Харьковская  обл.), 
И.Е.Жукова  (Одесса),  А.Н.Волков  (Ивано-Франковская  обл.),  В.С.Лашкарев  (Днепропетровская  обл.),  А.Н.Черноморов 
(Крым), А.В.Прокопенко (Киев), С.В.Григорьев (Запорожье).

В  работе  съезда  не  принимал  участие  бывший  председателем  Русского  Движения  Украины  с  июля  1999  г. 
А.Г.Свистунов, который обратился к руководящим органам РДУ с письмом,  текст  которого зачитал съезду заместитель 
председателя РДУ, председатель Русского Движения Крыма А.Н.Черноморов. Обращение А.Г.Свистунова было принято 
съездом к сведению.

Первый  заместитель  председателя  РДУ  О.Ю.Лютиков  зачитал  текст  письма,  направленного  съезду 
С.А.Сокуровым – Полномочным представителем Русского Движения Украины в Российской Федерации. В своём обращении 
к  съезду  РДУ  Сергей  Александрович  Сокуров,  бывший  создателем  и  первым  руководителем  Русского  общества  им. 
А.Пушкина – старейшей русской организации из ныне действующих на территории стран СНГ и Балтии, а сегодня – её 
Почётный Координатор, высказал своё видение ситуации в Русском Движении Украины и необходимости кардинальных 
изменений в принципах деятельности организации и в её руководстве.

В принятом по результатам обсуждения доклада решении, съезд отметил, что деятельность РДУ проходила в 
условиях  жесткой  общественно-политической  ситуации  в  стране,  ограниченности  кадровых,  информационных  и 
материальных ресурсов.  Вместе с  тем Русское Движение Украины не было в стороне от общественно-политической и 
культурной жизни страны, откликаясь на животрепещущие вопросы современности различными мероприятиями и акциями 
культурного и общественно-политического значения, острыми заявлениями, обращениями и статьями в периодике. Однако 
по  многим  показателям  работа  региональных  и  местных  организаций  РДУ  является  недостаточной.  Целый  ряд 
приоритетных  направлений  нашей  деятельности,  требуют  дальнейшего  развития  и  исправления.  Как  несомненное 
достижение делегаты съезда отметили работу редакции газеты «Русская Правда», высказав в то же время ряд критических 
замечаний, направленных на улучшение центрального печатного органа Движения.

Учитывая политическую и социальную обстановку в стране и перспективы ее дальнейшего развития, с учетом 
приближающихся выборов в советы всех уровней и ожесточения борьбы между различными общественно-политическими 
силами, VI съезд РДУ счёл приоритетной задачей активизацию участия организации в общественных,  экономических и 
политических процессах, происходящих на Украине.

Съезд  внёс  изменения  и  дополнения  в  Устав  Движения,  которые  предусматривают  изменение  системы 
управления  организацией,  усиливают  роль  коллегиальных  руководящих  органов,  расширяют  их  полномочия. 
Реформирование системы руководства РДУ вызвано необходимостью демократизации деятельности организации, отказа 
от авторитарного стиля руководства. В частности, решением съезда введены должности председателя Координационного 
Совета РДУ, первого заместителя председателя РДУ и заместителя председателя – руководителя Секретариата РДУ.

Съезд избрал новый состав руководящих и контрольных органов Русского Движения Украины.
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Новым  председателем  РДУ,  председателем  Президиума  РДУ  избран  Олег  Юрьевич  Лютиков  –  заместитель 
председателя  Международного  Совета  российских  соотечественников  (МСРС),  председатель  Русского  общества  им. 
А.Пушкина,  директор  Русского  культурного  центра  (Львов),  ранее  занимавший  должности  первого  заместителя 
председателя РДУ.

Первым заместителем председателя РДУ избран Сергей Германович Проваторов, ранее занимавший должность 
заместителя председателя по идеологии, общественным связям и гуманитарному сотрудничеству.

Председателем  Координационного  совета  РДУ  избран  Пашков  Владимир  Васильевич  –  председатель 
Международной  Ассоциации  молодёжных  организаций  соотечественников  (МАМОРС),  до  этого  занимавший  должности 
заместителя  председателя  РДУ  по  вопросам  восточнославянского  единства  и  председателя  Запорожского  областного 
Отделения РДУ.

Заместителем председателя –  руководителем Секретариата  (Центрального аппарата)  РДУ избран Прокопенко 
Александр Витальевич, ранее занимавший должность заместителя председателя по оперативной работе и заместителя 
руководителя Организационного отдела РДУ.

В состав Контрольно-ревизионной комиссии РДУ избраны Голыш Геннадий Васильевич (Черниговское областное 
отделение  РДУ),  Дегтярёв  Борис  Георгиевич  (Запорожское  областное  отделение  РДУ),  Яременко  Николай  Николаевич 
(Полтавское областное отделение РДУ).

Съезд  избрал  новый  состав  Президиума  РДУ  с  возложением  на  его  членов  обязанностей:  Егорова  Наталия 
Сергеевна  –  заместитель  председателя  по  межнациональным  и  межконфессиональным  отношениям;  Зыкин  Алексей 
Витальевич – заместитель председателя по делам молодёжи; Коновалов Сергей Николаевич – заместитель председателя 
по Востоку Украины;  Лютиков Олег Юрьевич,  по должности;  Пашков Владимир Васильевич,  по должности; Проваторов 
Сергей Германович, по должности; Прокопенко Александр Витальевич, по должности; Сергачов Валерий Александрович – 
заместитель председателя по Югу Украины; Черноморов Александр Николаевич – заместитель председателя по Крыму и 
Севастополю. Должность заместителя председателя по Западу Украины принято считать вакантной до того времени, как 
будет подобрана соответствующая кандидатура.

Из числа руководителей территориальных отделений РДУ и ряда других лиц съезд избрал новый персональный 
состав Координационного Совета РДУ, предоставив ему право кооптировать в свой состав, а также в состав Президиума 
РДУ новых членов.

В соответствии с логикой принятых решений, осуществлять координацию деятельности региональных отделений 
РДУ будут  заместители  председателя:  по  Востоку  Украины –  в  Днепропетровской,  Донецкой,  Запорожской,  Луганской, 
Сумской,  Харьковской  областях;  по  Крыму  и  Севастополю  –  в  АР  Крым  и  г.Севастополе;  по  Югу  Украины  –  в 
Кировоградской, Николаевской, Одесской, Херсонской областях; по Западу Украины – в Волынской, Закарпатской, Ивано-
Франковской, Львовской, Ровенской, Тернопольской, Хмельницкой, Черновицкой областях. Координация работы отделений 
по Центру Украины – в г.Киеве, Винницкой, Житомирской,  Киевской,  Полтавской, Черниговской, Черкасской областях – 
возлагается непосредственно на Секретариат РДУ.

Съезд постановил,  что ведение документации Движения,  а также хранение документации, печатей и штампов 
всеукраинской организации относится к исключительной компетенции Секретариата РДУ.

Высший руководящий орган РДУ определил,  что Русское  Движение Украины не может  состоять в  коалициях, 
блоках и других объединениях общественных и политических организаций, которые принимают участие в каких бы то ни 
было акциях экстремистского, радикального содержания, а также участвовать в подобных акциях. Последнее решение тем 
более имеет особое значение в связи с тем, что в последнее время имели место попытки втягивания РДУ в совместные 
акции с такими экстремистскими структурами как, например, Партия «Братство» Д.Корчинского.

Съезд охарактеризовался большой заинтересованностью и активностью делегатов. Они выступали в прениях и с 
репликами, задавали докладчикам и членам президиума съезда множество вопросов, живо дискутировали в кулуарах. В 
целом, конструктивный дух съезда позволяет надеяться на хорошие перемены в жизни Движения и без преувеличения 
делает его новой вехой в истории Русского Дела на Украине. 

Внеочередной съезд Русского Блока
12.03.2005.,Русская Правда

Пресс-службы Русского Блока 

12 марта 2005 г. в Киеве состоялся VI внеочередной съезд Партии «Русский блок»

В соответствии с Законом Украины «О политических партиях в Украине» и Уставом Партии «Русский блок», съезд 
созван по решению Политсовета Партии. За проведение внеочередного съезда высказались более двух третей членов 
Политсовета и 24 из 28 территориальных и приравненных к ним организаций Русского Блока. В работе съезда приняли 
участие  делегаты,  избранные  от  21-й  региональной  организации.  Съезд  рассмотрел  вопросы о  ситуации  в  Партии,  о 
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внесении изменений и дополнений в Устав, о выборах нового состава руководящих и контрольных органов Партии, а также 
ряд вопросов, связанных с ситуацией в стране и подготовкой к предстоящей в 2006 г. избирательной кампании.

По поручению Политисполкома Партии «Русский блок» с докладом по вопросу о ситуации в Партии выступил 
заместитель  председателя  Партии  по  идеологии  и  общественным  связям  С.Г.Проваторов.  В  прениях  выступили 
А.Н.Черноморов (Крым),  Башкатов (Луганская обл.),  С.Н.Коновалов (Харьковская обл.),  В.А.Кулешов  (Киев),  Оболенцев 
(Луганская  обл.),  В.Ф.Шестаков  (Полтавская  обл.),  Л.А.Познякова  (Кировоградская  обл.),  Г.А.Басов  (Севастополь), 
И.Ю.Андрианов (Одесская обл.), С.В.Кнырик (Крым), А.И.Трухин (Николаевская обл.), О.Г.Саган (Волынская обл.), Голуб 
(Днепропетровск),  В.С.Лашкарев (Днепропетровская обл.),  А.В.Прокопенко (Киев),  С.В.Григорьев  (Запорожье),  О.Г.Саган 
(Волынская обл.), В.М.Королёв (Крым), О.Ю.Лютиков (Львов).

Съезд отметил, что Партия нуждается в реформировании системы управления организацией, в выработке новых 
принципов  внутрипартийной работы,  в  принятии новой  редакции Программы Партии.  Особое  значение  имеет  решение 
вопроса о возможных союзниках на время избирательной кампании 2006 г.

Съезд внёс в Устав Партии изменения и дополнения, усиливающие роль коллегиальных руководящих органов, 
расширяющих  их  полномочия.  Решением  съезда  введены  должности  первого  заместителя  председателя  Партии, 
председателя Политсовета и Политисполкома Партии.

Съезд  избрал  новый  состав  руководящих  и  контрольных органов  Русского  Блока,  в  частности  –  Контрольно-
ревизионной комиссии Партии. Председателем Политсовета избран Олег Юрьевич Лютиков, ранее занимавший должность 
первого  заместителя  председателя  Партии;  председателем  Политисполкома  –  Александр  Николаевич  Черноморов, 
возглавляющий  также  Крымскую  республиканскую организацию Партии;  первым заместителем председателя  Партии  – 
Сергей Германович Проваторов, ранее занимавший должность заместителя председателя по идеологии и общественным 
связям.  Заместителем председателя – руководителем Секретариата Партии на новый срок повторно избран Александр 
Витальевич Прокопенко.

Съезд избрал новый состав Политисполкома Партии с возложением на его членов обязанностей: Егоров Юрий 
Николаевич  –  заместитель  председателя Партии;  Коновалов  Сергей  Николаевич  –  заместитель  председателя  Партии; 
Лютиков Олег Юрьевич, по должности; Пашков Владимир Васильевич, по должности; Проваторов Сергей Германович, по 
должности;  Прокопенко  Александр  Витальевич,  по  должности;  Сергачов  Валерий  Александрович  –  заместитель 
председателя Партии; Черноморов Александр Николаевич, по должности.

Из числа руководителей территориальных и приравыненных к ним организаций и ряда других лиц избран и новый 
персональный состав Политсовета Русского Блока, которому по изменённому Уставу предоставляется право кооптировать 
в свой состав, а также в состав Политисполкома новых членов.

Учитывая политическую обстановку в стране и перспективы ее дальнейшего развития, VI съезд Русского Блока 
видит приоритетную задачу руководящих органов Партии в выработке стратегии и тактики на приближающиеся выборы.

Новым председателем Партии «Русский блок» избран Владимир Васильевич Пашков, до этого возглавлявший 
Запорожскую областную организацию Партии и работающий руководителем Отдела общественных связей ОАО «Мотор 
Сич».

Отвечая на вопросы делегатов, в кратком ответном слове к съезду новоизбранный председатель Русского Блока 
поблагодарил  делегатов  за  поддержку  и  заверил  их,  что  сделает  всё  возможное,  чтобы  Русский  Блок  получил  на 
следующих выборах желаемые результаты и выполнил все задачи, которые ставит перед Партией сложившаяся в стране 
общественно-политическая ситуация.

Съезд Партии «Русский блок» и его новый лидер считают, что Русскому Блоку не по пути с маргинальными лево- и 
праворадикальными  партиями  экстремистского  толка.  Русский  Блок  не  будет  присоединяться  к  каким  бы  то  ни  было 
неконструктивным  оппозиционным  действиям.  Место  Русского  Блока  не  в  «оголтелой»  уличной  оппозиции.  Высший 
руководящий орган Партии определил, что Русский Блок не может состоять в блоках и коалициях, которые принимают 
участие в каких бы то ни было акциях экстремистского или крайне радикального содержания.  Последнее решение тем 
более имеет большое значение, что в последнее время имели место попытки втянуть Русский Блок, как и Русское Движение 
Украины, в совместные акции с такими экстремистскими структурами как, например, Партия «Братство» Д.Корчинского. По 
мнению  большинства  делегатов  съезда,  в  новой  общественно-политической  ситуации,  сложившейся  в  результате 
прошедших на Украине президентских выборов, перед Русским Блоком открываются новые возможности и перспективы, не 
реализовать которые Партия не имеет права.

По решению Политсовета Русского Блока, прошедшего 29 января с.г., очередной съезд Партии намечен на август. 
Однако  многие  делегаты съезда  считают,  что  сроки  проведения  очередного  съезда  могут  быть  перенесены на  более 
раннее время и что предвыборный съезд партии может проводиться в несколько этапов.
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Русская диаспора в дальнем зарубежье
Первые шаги

22.03.2005., ИТАР-ТАСС
Владимир Абросимов

Первый юбилей единственного на Балканах Русского камерного театра прошел в Софии.

Театр,  по  формуле  Станиславского,  начинается  с  вешалки.  А  у  этого  единственного  на  Балканах  Русского 
камерного  театра  в  Софии  на  вешалке  к  моменту  его  рождения  пять  лет  назад  было  лишь...  одно  платье.  Таким 
сценическим реквизитом он располагал к тому времени.

Это  –  уже  исторический  акт,  отлично  обыгранный в  театральном представлении,  напоминающем остроумный 
"капустник",  который  аплодисментами  приветствовали  все,  кто  собрался  на  бенефис  по  поводу  первого  юбилея  в 
Российском культурно-информационном центре (РКИЦ), или как его называют в болгарской столице "Русском доме". Ну, а 
сами актеры продемонстрировали перед ними, что теперь с реквизитом – всякого рода – все в порядке и не в последнюю 
очередь  благодаря  РКИЦ.  И самое  главное,  что  он,  можно  сказать,  "приютил"  российских  театральных  энтузиастов  в 
Софии, предоставив им сценическую площадку.

Это отметил в беседе с корр. ИТАР-ТАСС и художественный руководитель театра Александр Ваховский. "Наш 
коллектив, заметил при этом он, – можно сравнить еще с ребенком. Он встал на ноги и делает первые шаги. Но я надеюсь, 
что с каждым годом они будут все более уверенными..."

Стоит отметить, что и за пять прошедших лет софийский Русский камерный театр успел заявить о себе, прежде 
всего исключительно постановкой пьес российских драматургов. Причем, на их спектакли приходят болгары, несмотря на 
то, что все диалоги на сцене происходят на русском языке. Таким образом, они знакомятся с текстами авторов, можно 
сказать, в первозданном виде. И это, судя по реакции зрителей, – им по душе.

Поэтому,  можно  сказать,  что  творческий  коллектив,  состоящий  из  россиян,  проживающих  здесь  постоянно,  и 
болгар  нашел свой  путь  для  популяризации российской  драматургии.  Его  вклад на  этом поприще здесь  был отмечен 
недавно почетной наградой – почетной премией "Золотая муза".

Русский камерный театр в Софии, как подчеркнул его художественный руководитель, будет предан ей и впредь. А 
"Русский дом", пообещал его директор Владимир Иванов, будет поддерживать энтузиастов и в дальнейшем. 

Русская община Ливана
22.03.2005., ИТАР-ТАСС

Дмитрий Зеленин
В  самом  центре  Ливана,  в  небольшом  живописном  городе  Захля  создана  русская  православная  община.  В 

старинном храме преподобного Антония Великого Божественную литургию отслужил архимандрит Александр (Елисов) – 
представитель патриарха Московского и Всея Руси Алексия Второго при Антиохийской патриархии.

Община объединила русскоязычную диаспору, проживающую в долине Бека – испокон веков житнице Ливана, 
раскинувшейся  между  хребтами  Ливанских  гор.  Митрополит  Захли  и  соседнего  Баальбека  Спиридон  благословил 
учреждение русской общины на территории своей епархии. "Сделан важный шаг в летописи братского общения церквей-
сестер, связанных историческими судьбами", – отметил он в своем выступлении перед верующими – гражданами России и 
стран СНГ. Митрополит приветствовал "духовное возвращение Святой Руси во все уголки Ливана", где до революции 1917 
года насчитывалось свыше 120 миссионерских школ.

В  Бейруте  приход  Русской  Православной  Церкви  (РПЦ)  открылся  в  мае  1946  года.  Церковное  служение 
проводится в храме Иоанна Предтечи в квартале Мусейтбе. 26 ноября прошлого года была создана русская община в 
Сайде  (библейском  Сидоне)  при  храме  св.Николая  Чудотворца,  в  старинной  части  города.  В  соседней  Сирии 
представительство РПЦ функционирует с 1958 года. При нем имеется храм в честь священномученика Игнатия Богоносца 
(первого епископа Антиохийского, освященный в 1973 году), где окормляются две общины, одна из которых русскоязычная, 
другая – арабоязычная. Архимандрит Александр регулярно проводит служения во втором по величине городе Сирии – 
Алеппо и портовом городе Латакии, где также созданы русские церковные общины.

Живую духовную близость между Россией и Арабским Востоком установил еще в конце X века первый митрополит 
Киевский, святитель Михаил. Он был родом из Сирийской провинции Византийской империи и после Крещения Руси стал 
одним из первых проповедников Православия среди новообращенного русского народа. Это послужило добрым началом 
для дальнейших тесных взаимных отношений между народами и Церквами-Сестрами – Русской и Антиохийской.

Духовная связь и братское общение особенно ярко выразились при посещении Руси патриархами Иоакимом в 
1585  году  и  Макарием  в  1652  году.  Во  время  этих  приездов  святителям  была  оказана  русскими  царями  щедрая 
материальная помощь. В конце XIX- начале XX веков много потрудилось на Востоке Российское императорское общество, 
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основанное  в  1882  году.  Вместе  с  Красным  Крестом  и  другими  общественными  организациями  оно  осуществляло 
исключительно успешную миссию, уделяя много внимания просвещению, развитию национальной культуры и медицинской 
помощи местному населению.

Организовывались школы, больницы, дома призрения, реставрировались монастыри. Многие из этих зданий стоят 
по сей день. В деятельности Общества не было колонизаторских начал, более того в миссионерских школах получали 
образование мусульмане и друзы. До сих пор еще живы люди, соприкоснувшиеся в детстве с работой этих учреждений. Они 
с любовью вспоминают доброту русских подвижников, некоторые могут прочитать на церковно-славянском языке "Отче 
наш". Например, живая легенда Ливана - 96-летний профессор истории Американского университета Бейрута Никола Зияда 
(выпускник русского педагогического училища в Назарете) или настоятельница монастыря в Кофтуне игуменья Антонина.

В бейрутском районе Мар-Ильяс, где расположено российское посольство, а раньше находилась русская духовная 
миссия,  есть  улица  Мама,  названная  так  в  честь  монахини  Марии  Александровны  Черкасовой,  которая  25  лет  была 
директором школы в Мусайтбе и снискала всеобщую любовь. В православных храмах Ливана, да и повсюду на Востоке – и 
в Сирии, и в Иордании можно встретить редкие иконы, подаренные русскими паломниками, плащаницы, паникадила. 

Миграция. Демография.
У опасной черты

21.03.2005., Соотечественники
Андрей Белов

Как справедливо полагает большинство экспертов, одной из главных угроз национальной безопасности России в 
ближайшее  десятилетие  будет  ухудшающаяся  демографическая  ситуация  в  стране.  Не  так  давно  в  ходе  пресс-
конференции в РИА "Новости" весьма тревожные данные по демографической ситуации в России озвучил вице-президент 
РАМН,  член  комиссии  по  вопросам  женщин,  семьи  и  демографии  при  президенте  РФ  Владимир  Кулаков.  Эксперт,  в 
частности, отметил, что за 10 лет численность населения России уменьшилась на 9,5 миллиона человек,  несмотря на 
большое количество иммигрантов из республик бывшего Советского Союза.

"Начиная с 2000 года, динамика рождаемости в стране несколько увеличилась – до 1,5 миллиона детей в год. 
Однако для дальнейшего полноценного воспроизводства требуется еще минимум 700-800 тысяч новорожденных в год", – 
сказал Кулаков.  "Из числа будущих мам до 18 лет,  которых насчитывается в стране около 10 миллионов, практически 
здоровы  только  10-15%,  остальные  –  страдают  теми  или  иными  заболеваниями,  которые  влияют  на  репродуктивную 
функцию", – сообщил эксперт.

По данным Кулакова, 43-50 тысяч новорожденных ежегодно рождаются с разными пороками, около 15 тысяч – с 
болезнью Дауна. Ежегодно в России теряются 170-200 тысяч желанных беременностей. На сегодняшний день в стране 
бесплодны 6,5-7 миллионов женщин из числа репродуктивного возраста, то есть от 15 до 45 лет, которых в стране около 40 
миллионов. 

"Аборты,  неосведомленность  в  области  контрацепции,  инфекции,  передающиеся  половым  путем  –  все  эти 
проблемы можно решить, разрабатываются соответствующие технологии", – сказал Кулаков. Но, по его мнению, для этого 
государство должно взять на себя финансовую заботу по охране материнства и детства.

Согласно же оценкам руководителя Центра демографии и экологии человека Анатолия Вишневского,  в стране 
резко растет женская смертность, причем гораздо быстрее, чем у мужчин. По его прогнозу, к середине XXI века число 
женщин репродуктивного возраста может сократиться с 40 до 20-25 миллионов человек.

По  мнению  Анатолия  Вишневского,  увеличение  количества  рождающихся  сейчас  детей  связано  с  тем,  что 
женщины стали рожать позже,  как  и  в  Европе,  где  демографическая ситуация также  выглядит  плачевно.  С 2002 года 
впервые количество женщин, родивших после 25 лет, превысило число родивших до 25 лет. Эксперт также отметил, что "по 
данным последней переписи населения, из каждой тысячи женщин всех возрастов 175 никогда не состояли в браке, 180 - 
вдовы и 110 - разведенные, в этом смысле они все одиноки".

В свою очередь, писательница Мария Арбатова высказала мнение, что проблема рождаемости напрямую связана 
с незащищенностью женщины со стороны государственной политики. "Сегодня в России не существует закона о реальных 
алиментах, – считает она. – По статистике алименты платят только 12% мужчин, и то с "белой" части зарплаты". Кроме того, 
по словам писательницы, "общество выталкивает женщину с рынка труда, не дает сделать карьеру", как только она рожает 
ребенка.  Ситуацию  усугубляет,  считает  Арбатова,  отсутствие  действенного  закона,  который  защищал  бы женщину  от 
домашнего насилия. По ее данным, в год в стране от рук мужей погибает 14 тысяч женщин.

Кроме того, по прогнозам экспертов к середине XXI века число потенциальных матерей в России может снизиться 
вдвое,  а  к  началу следующего  столетия –  втрое.  "Низкая рождаемость и высокая смертность приводят к  сокращению 
населения,  и  численность  каждого  следующего  поколения  уменьшается.  Соответственно  уменьшается  и  численность 
группы женщин репродуктивного возраста – от 15 до 49 лет", – отмечает Вишневский.

Сложившеюся демографическую ситуацию в стране усугубляет и такая,  в общем-то,  уже ставшая для России 
хронической проблема беспризорности. Поразительно, но по количеству беспризорников нет даже точной статистики. По 
оценочным данным Минтруда  РФ,  их  около  миллиона,  что,  кстати,  больше,  чем было беспризорников  в  СССР после 
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окончания Великой Отечественной войны. По другим данным, их только 100-500 тысяч, а кое-кто считает, что таких детей 
может быть от 2 до 5 миллионов.

Сложно  себе  представить,  чтобы  из  детей  брошенных  на  произвол  судьбы  не  только  родителями,  но  и 
государством и обществом, выросли здоровые матери и отцы. Тем более, что практически все они уже с раннего детства 
подвергаются насилию. Как уже отмечала ранее "Союзная газета", согласно статистическим данным 96 тысяч подростков 
стали жертвами преступных посягательств, около 4 тысячи погибли от рук преступников и 4,6 тысячи получили тяжелые 
увечья.  Численность  детей  и  молодежи  в  возрасте  11-24  лет,  потребляющих  наркотические  средства,  достигает  4 
миллионов, а наркозависимые среди них составляют до 1,1 миллиона человек. Кроме этого, 80% беспризорной молодежи 
потребляют пиво и другие спиртные напитки. Между тем, как полагают эксперты, инвестиции в детей являются самыми 
выгодными и эффективными для государства и общества. Ведь дети – это будущее нации.

В  этих  условиях  государству  необходимо  активизировать  принятие  срочных  экономических,  гуманитарных, 
информационных (популяризация семейных и традиционных культурных ценностей; здорового образа жизни; уважения к 
частной  собственности,  приобретенной  законным  путем;  формирования  идеологии  социального  успеха,  как  духовно-
нравственной, а не потребительской основы общества) и правовых мер, направленных на перелом сложившейся ситуации 
в сфере демографии. Работа должна вестись на постоянной основе, а не эпизодично, как это происходит сейчас. При этом 
эта проблема должна стать близкой и понятной всему российскому обществу, поскольку речь идет в прямом смысле слова 
о  будущем  России.  Очевидно,  что  быстрого  и  легкого  решения  здесь  нет,  однако  активизировать  работу  над  этой 
судьбоносной для России проблемой нужно уже сегодня, поскольку завтра может быть поздно. 

Власть решила увеличить население России 
21.03.2005., RBC daily, Отдел общества  

 Лада Федорова 
Президент России потребовал скорректировать миграционную политику с целью активизации притока мигрантов в 

страну 

Трудоспособное население России уменьшается, и уже в ближайшем будущем это может негативным образом 
сказаться как на росте экономики, так и на возможностях исполнения государством ряда социальных обязательств. Об этом 
на прошлой неделе заявил президент Владимир Путин на совещании Совета безопасности России, посвященном вопросам 
миграционной политики страны. Безусловно, стимулирование рождаемости и повышение уровня жизни остаются в числе 
приоритетных задач для государства. Для решения же проблемы нехватки трудовых ресурсов в обозримом будущем, по 
словам  президента,  «иммиграционный  фактор  крайне  важен».  Однако  действующая  в  России  миграционная  политика 
неэффективна – приток мигрантов в несколько раз отстает от естественной убыли населения. Президент потребовал в 
ближайшее  время  начать  работу  над  созданием  новой  концепции  миграционной  политики.  Причем,  по  словам 
специалистов, для того чтобы не повторить горький опыт стран, где мигранты стали скорее обузой, чем поддержкой для 
экономики, основные усилия надо направить на привлечение трудовых ресурсов из стран с близкой России культурой. 
Правда,  сегодня  в  Европе  началась  серьезная  «драка»  за  эту  категорию  иммигрантов,  и  Россия  может  оказаться 
неконкурентоспособной в этой борьбе – тогда нам останется привлекать трудовые ресурсы только из Азии, что может 
привести к обособлению групп мигрантов и последующему столкновению культур. 

По данным Федеральной службы государственной статистики, за 2004 год россиян стало меньше еще на 0,7 млн. 
человек.  Смертность  по-прежнему  существенно  превышает  рождаемость,  а  миграция  впервые  за  много  лет  не 
компенсировала убыль населения. «Особенно интенсивным миграционный прирост был в середине 1990-х годов, хотя и 
тогда он не мог  полностью компенсировать естественную убыль,  – сказал RBC daily  специалист Федеральной службы 
государственной статистики. – После незначительного повышения в 2002 г.  возобновилась тенденция снижения чистой 
миграции. Если в 2001 г. она составила 72,3 тыс. человек против 213,6 тыс. человек в 2000 г.,  то в 2002 г. – 77,9 тыс. 
человек,  а в 2003 г.  – всего 35,1 тыс. человек.  В абсолютном выражении бесспорными лидерами, пополнившими свое 
население за счет миграционного обмена, стали Московская область (примерно на 57 тыс. человек) и Москва (на 52 тыс.), 
за ними следуют с большим отрывом Краснодарский край (около 16 тыс. человек) и Ленинградская область (12 тыс.)». 
Всего же за 2004 год миграционный прирост составил более 39 тыс. человек и компенсировал лишь 5% потерь населения 
от естественной убыли. В результате к концу января 2005 г. численность трудоспособного населения составила 72,5 млн 
человек, или около 51% от всего населения страны. 

По  мнению  специалистов,  один  из  основных  способов  решить  проблему  нехватки  трудовых  ресурсов  –  это 
привлечение иммигрантов. Однако сегодня миграционная политика в наиболее сжатые сроки, проводимая в государстве, 
направлена скорее на противодействие миграционным потокам и сведение их на нелегальную основу. «В России сегодня, 
по  очень  приблизительным  подсчетам,  живет  около  4  млн  нелегальных  мигрантов,  –  сказал  RBC  daily  заведующий 
кафедрой народонаселения экономического факультета МГУ Владимир Ионцев. – Полностью решить проблему нелегалов 
вряд ли возможно, пока их эксплуатация выгодна для бизнеса. Однако значительно снизить их долю вполне по силам. 
Главный способ – создать необходимые условия для легальной миграции, коих в России пока нет». Специалисты замечают, 
что упрощение режима регистрации и оформления способствовало бы значительному приросту иммиграционного потока. 
По  оценке  заведующей  лабораторией  анализа  и  прогнозирования  миграции  Центра  демографии  и  экологии  человека 
Жанны Зайончковской, снижение административных барьеров и создание системы информирования о наличии рабочих 
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мест может значительно увеличить поток – до 8-10 млн человек за десять лет. То есть практически по миллиону в год. 
Однако большую часть въезжающих в Россию должны составлять люди с близким менталитетом и культурой. «Россия 
останется Россией и сохранит себя только в том случае, если будет принимать в страну тех людей, которые способны 
принять ее исторические ценности, традиции и культуру, – сказал RBC daily  секретарь по взаимоотношениям церкви и 
общества отдела внешних церковных сношений Московского патриархата, протоирей Всеволод Чаплин. – Ответственная 
демографическая политика, на мой взгляд, должна предполагать все способы стимулирования роста населения, включая 
миграцию.  Мы  не  должны  игнорировать  опыт  тех  стран,  которые  старались  в  первую  очередь  привлечь  этнических 
соотечественников, как, например, в было в Израиле, Франции, Венгрии». 

Однако  сегодня  бывших  россиян  и  иммигрантов  с  близкой  России  культурой  стремятся  привлечь  многие 
европейские  страны,  испытывающие  демографические  проблемы.  «Западноевропейские  и  некоторые 
центральноевропейские страны принимают специальные меры по привлечению мигрантов, особенно из стран Центральной 
и Восточной Европы и бывшего СССР, в том числе и из России, – сказал RBC daily специалист Центра демографии и 
экологии  человека.  –  Россия  же  в  этой  конкурентной  борьбе  серьезно  проигрывает,  по  крайней  мере,  в  привлечении 
высококвалифицированных кадров. Поэтому пока прирост миграционного потока идет в основном за счет жителей Азии. 
Однако  и  здесь  у  России  появились  серьезные конкуренты.  Либерализовав  миграционное  законодательство  (упростив 
процедуры регистрации),  Казахстан стал перехватывать у  России часть  иммигрантов  из  стран Центральной Азии».  По 
мнению специалистов, если соотношение въезжающих в страну останется в пользу азиатов, Россия в недалеком будущем 
может столкнуться с серьезными социально-политическими проблемами. 

«Как показывает мировой опыт, концентрация на территории страны иммигрантов с отличной культурой (доля 
превышает  10-15% коренного  населения)  приводит  к  тому,  что  начинают  образовываться  землячества,  национальные 
анклавы,  гетто,  –  сказал  RBC  daily  руководитель  Центра  по  изучению  проблем  народонаселения  экономического 
факультета МГУ Валерий Елизаров. – Группы эти впоследствии становятся более заметными, они хотят сохранить свою 
исконную культуру, поэтому проявляют все большую политическую и социальную активность. А это уже опасно для страны. 
Рассредоточить же их по территории страны в условиях демократического строя очень сложно, поэтому концентрации в 
любом случае  не  избежать».  Однако,  по  словам Валерия Елизарова,  миграция  –  это  безусловное  благо  для  страны, 
несмотря на все сопутствующие ей минусы.  «Пока в  мире не изобретено другого способа оперативно компенсировать 
низкую рождаемость и старение населения, кроме как привлечь в страну иммигрантов», – замечает Валерий Елизаров. 
Однако и панацеей миграция вовсе не является. «Мнение о том, что только миграция может решить демографические 
проблемы, не только ошибочно по форме, но и опасна по сути, – говорит Владимир Ионцев. – Никакая миграция не решит 
проблемы демографии, тем более в России. Ориентироваться же на опыт европейских стран, США, Канады не стоит – в 
этих странах есть демографические проблемы, в России же – демографический кризис (некоторые специалисты говорят 
жестче: катастрофа. – Прим. RBC daily)». 

По словам Владимира Ионцева, сегодня, чтобы выйти из кризиса, необходимо решать сразу несколько в равной 
мере  важных  задач:  увеличить  миграционный поток,  принять  меры по  увеличению продолжительности  жизни  (в  год  в 
России умирает около 900 тысяч человек), внедрить эффективную политику по стимулированию рождаемости. «Причем 
если последние две проблемы не начать эффективно решать сегодня, через 20 лет рожать будет почти некому, – замечает 
Владимир Ионцев.  –  Увеличение продолжительности жизни и стимулирование рождаемости,  в  отличие от активизации 
миграционного потока, решает более глобальные и долгосрочные проблемы. Сегодня государству надо признать рождение 
и воспитание ребенка важнейшим общественным трудом с соответствующей оплатой. Ведь воспитание одного, двух, трех и 
более детей – это похлеще, чем сидеть за ватманом или компьютером, это важнейший труд. Уверен, что результатом такой 
политики было бы планомерное увеличение рождаемости в долгосрочной перспективе». По словам Валерия Елизарова, 
только за первые годы проведения грамотной семейной политики рост рождаемости может составить 10%. 

Беженцев уже поделили
17.03.2005., Новая газета

Лидия Графова
На окраине Тамбова работала пекарня, открытая 

переселенцами  из  Узбекистана.  Бывшие  строители 
Рагунской ГЭС, после распада Союза вынужденные уехать 
из-за своей русской национальности, выпекали, по мнению 
многих,  самый  вкусный  в  Тамбове  хлеб.  Хорошая  была 
пекарня,  получала  призы  на  конкурсах,  грамоты  от 
губернатора  и  даже,  как  это  ни  удивительно, 
благодарственные письма от налоговой инспекции. Теперь 
же ни пекарни,  ни вкусного хлеба не будет:  переселенцы 
получили  приказ  срочно  демонтировать  оборудование  и 
освободить  помещение.  Тридцать  пять  человек  останутся 
без работы.
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«Наезд» на успешный бизнес стал у нас любимым видом национальной охоты, так что разгром переселенческой 
пекарни — случай рядовой и даже мелковатый. Однако интересен он тем, что точно так же, как эту тамбовскую пекарню, 
милиция уничтожает всю миграционную службу страны. И происходит это… в рамках административной реформы

Не реформа, а революция
Федеральная миграционная служба (ФМС) кропотливо создавалась с 1992 года как ответ на вызов истории — 

Россия спешила принять миллионы соотечественников,  бегущих к нам как на остров спасения со всех окраин бывшей 
советской империи. У ФМС была благородная миссия — помочь, обогреть,  обустроить.  После того как осенью 2001-го 
миграция была передана в ведение МВД, к мигрантам стали относиться как к потенциальным преступникам, и задача ФМС 
изменилась на прямо противоположную: ловить, штрафовать, не пускать.

Действительно,  с  какой  стати  силовое  ведомство  должно  заниматься  обустройством  мигрантов  и  вообще 
нянчиться  с  ними?  Стремление  «сбросить  социалку»  на  какое-нибудь  другое  ведомство  (например,  «на  Починка») 
откровенно высказывал генерал Черненко, как только его назначили начальником ФМС. Журналист по профессии, Черненко 
на первых порах активно и даже талантливо пиарил проблему миграции. Но через год покинул ФМС, нежданно-негаданно 
отправившись в С.-Петербург исполнять роль надежной опоры для бывшего вице-премьера В.И. Матвиенко. Миграция была 
возложена (как дополнительная обуза) на плечи и без того перегруженного заместителя министра МВД Чекалина.

Но  вот  минувшей осенью (опять  — вдруг!)  Андрей  Григорьевич  Черненко  возвратился  в  ФМС и  начал бойко 
двигать административную реформу. Не просто реформа, а настоящая революция происходит сегодня в миграции. Мало 
того что бедолажную ФМС уже шесть раз реорганизовывали за последние пять лет, так теперь ее сливают с паспортно-
визовой службой. Как будет работать этот кентавр, по-моему, никому толком не известно. Недавно казалось, что будущее 
укрупненной ФМС отчетливо видит инициатор объединения А.Г. Черненко, ведь расширение полномочий было его давней 
мечтой. Переселенцы считали, что генерал потому и вернулся, что своего добился.  Однако сейчас и в его энтузиазме 
приходится усомниться. Реформа застопорилась.

Захват «Бастилии»
Пока  Андрей  Григорьевич  путешествовал  из  Петербурга  в  Москву  и  обратно,  из  ФМС  эмигрировали  самые 

опытные, самые ценные сотрудники. В милицейской структуре все они, штатские, попадали в число «неаттестованных», то 
есть второстепенных сотрудников, у них и зарплата куда ниже, им и слова не дают сказать. В общем, случилось массовое 
бегство чиновников.

Посетив  на  днях  «Бастилию в  Боярском переулке»  (так  в  последнее  время  называют  переселенцы ФМС),  я 
испытала странное чувство наподобие того, как в шутливой песенке: «На палубу вышел, а палубы нет…». В здании, где 
знаком каждый угол, где выдержано столько сражений за права мигрантов, я встретила всего-навсего троих сотрудников из 
прежнего состава — из тех, кто создавал с нуля миграционную службу.

Теперь  обустройством  вынужденных  переселенцев  (это  было  главное  дело  гражданской  ФМС)  занимается 
маленький отдел в составе управления с трудным названием — финансово-экономического и ресурсного обеспечения. Этот 
отдел эвакуировали из «Бастилии» в помещение бывшего детсада, куда-то за Савеловский вокзал, от которого нужно еще 
долго добираться пешком — никакой транспорт туда не ходит.

Всю бывшую  ФМС,  разорвав  на  три  части,  разбросали  в  разные  концы Москвы,  а  в  престижный  особняк  в 
Боярском переулке переехала паспортно-визовая служба, но ее сотрудники тоже стонут: известно же, что любой переезд по 
разрушительности равносилен пожару.

Реформируемая  ФМС  уже  полгода  находится  в  летаргическом  состоянии.  Начальник,  называемый  сегодня 
директором, есть, но его как бы и нет, а без его приказа ни один вопрос не решить. Черненко очень занят: то составлением 
нового положения о службе, то разработкой нового штатного расписания, то подбором аж шести своих замов. Обращаться к 
нему с какими бы то ни было предложениями или просьбами — пустое дело. Не раз проверено: недоступен. Не то что для 
посторонних, но и для подчиненных. Многие рядовые своего начальника только по телевизору и видели.

Пребывает  он  в  неприступном здании МВД на  Житной.  Обещал,  правда,  перебраться  «поближе к  народу»  в 
Боярский. (Мне лично не раз обещал.) Но и в первое, и во второе свое пришествие в миграцию предпочитает быть ближе не 
к народу, а к министру. А сейчас ходят упорные слухи, что непоседливый генерал вновь собирается покинуть ФМС. Что ж, 
сотрудников  центрального  аппарата  Черненко  надолго  обеспечил  увлекательным  занятием.  Хлопот  по  великому 
переселению — ФМС на место ПВС, а ПВС в здание ФМС — на полгода, пожалуй, хватит.

Джип простить невозможно
В регионах до недавнего времени все оставалось как было — миграционная и паспортно-визовая служба работали 

порознь,  каждая  делала  свое  дело.  Но  теперь  и  до  регионов  добралась  административная  реформа:  в  УВД  и  ГУВД 
появилась  новая  должность  —  заместитель  начальника,  который  должен  координировать  работу  миграционной  и 
паспортно-визовой службы.

Не знаю, намного ли улучшится от появления еще одного милиционера жизнь мигрантов в других регионах, но вот 
в Тамбовской области именно по этой причине погибает та самая образцовая переселенческая пекарня, с которой я начала 
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рассказ. Проклятый «квартирный вопрос», испортивший москвичей, оказывает своё пагубное воздействие и на глубинку: 
если в столице административная реформа свелась к захвату престижного особняка, то в Тамбове милиция не упустила 
возможности прихватить еще одно зданьице, пусть и на окраине. Новый замначальника УВД Александр Тимофеев решил 
на месте пекарни сделать себе офис. Зачем нужен офис на краю города, когда у миграционной службы есть трехэтажное 
здание  в  центре?  И  во  сколько  обойдется  переоборудование  производственного  помещения?  В  разговоре  со  мною 
Тимофеев  объяснил  ситуацию  так:  «Да  разве  эти  пекари  переселенцы?  У  них  давно  уже  статус  кончился,  многие  и 
квартиры  себе  купили.  Они  вон  на  джипе  ездят,  а  мы  —  на  старенькой  «Волге».
Действительно, джип, пусть он и десятилетнего возраста, простить никак невозможно. И статус — правда — у большинства 
работников пекарни закончился. Они просто не стали его продлевать. Из-за бесполезности. Сами зарабатывают себе на 
жилье. А часть из них даже гражданства пока не имеет. Сегодня российское гражданство получить — что на Луну слетать.

Что касается статуса, то ФМС уже два года его почти никому не дает. Принципиально. Вынужденная миграция, по 
мнению милиции, исчерпалась. Пора закрывать проблему. И с присущей милиции решимостью — закрывают.

Разбой по закону
Когда осенью 2001-го МВД только получило в свое ведение миграцию, статус вынужденного переселенца имели 

626 тысяч человек, сегодня же «статусных» осталось всего 240 тысяч. В течение трех с половиной «милицейских» лет за 
счет государства было обустроено около 20 тысяч мигрантов. Но куда ж делись еще 366 тысяч? Не могли ж они так быстро 
все перемереть или убежать за границу. Нет, просто милиция навела порядок, лишив статуса (т.е. надежды хоть когда-
нибудь получить помощь от государства) всех, к кому можно было из-за каких-то формальностей придраться.

Логика  безупречна:  раз  нет  у  переселенцев  статуса,  значит,  они  уже  не  переселенцы и  можно  на  законном 
основании выгнать ту же пекарню на улицу. А пекарня отчисляла в бюджет более 500 тысяч рублей в год, за аренду здания 
платили по 200 тысяч, столько же — за коммунальные услуги. И даже за аренду оборудования, которое подарила им МОМ 
— Международная организация по миграции,  тоже отдавали по 27 тысяч.  Теперь у  них это подаренное иностранцами 
оборудование милиция отбирает. Оно ведь в свое время было поставлено на баланс ЦВР (Центр временного размещения), 
а ЦВР — собственность ФМС, а ФМС теперь — структура милицейская. Сотрудники МОМ удивляются и даже возмущаются, 
что  их  гуманитарная  помощь  переходит  к  милиции.  Тем  более  что  стражам  порядка  старенькие  духовые  печи  и 
тестомешалки вовсе ни к чему. Эту технику только тронь, она сразу же рассыпется.

Однако полковник Тимофеев непреклонен. А директор ЦВР Ланин, балансодержатель, торопит переселенцев и 
при этом с холуйским подобострастием оправдывается: «Я — букашка, я — маленький москит, я выполняю распоряжение 
больших людей…». Кто эти «большие люди», распорядившиеся уничтожить образцовую пекарню, узнать не удалось, хотя я 
имела несколько весьма приветливых разговоров с московскими генералами и полковниками ФМС. Все они были «не в 
курсе».

Смешно, конечно, когда человек называет себя «букашкой». Но за три с половиной года я не раз слышала от 
солидных милицейских работников такое же (по содержанию) оправдание: ничего, мол, не могу решить, я — солдат, я 
просто выполняю приказ. Вот вспоминаю: полтора года назад, когда Андрей Григорьевич Черненко перед своим внезапным 
отбытием в Петербург позвонил проститься и я высказала ему какие-то упреки, он ответил в том же духе: я, мол, человек 
военный, что прикажут, тому и подчиняюсь.

Как просто быть ни в чем не виноватым! И все-таки интересно бы узнать: кто приказал Черненко окончательно 
загубить миграционную службу России?
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 марта. Начался рабочий визит в Вашингтон представителей белорусской оппозиции, который был организован 

при содействии правительства США. Главная цель поездки Анатолия Лебедько, Сергея Калякина, Людмилы Грязновой и 
Павла  Северинца   -  консультации  по  тактике  деятельности  оппозиции  в  ходе  предстоящих  выборов  президента  в 
Белоруссии.

14  марта. Белорусское  телевидение  сообщило  о  подготовке  соглашения  между  Беларусбанком  и  немецким 
Commerzbank AG о предоставлении долгосрочных кредитов. Кредиты в объеме 20 млн. евро предполагается инвестировать 
в проекты белорусских предприятий. Commerzbank планирует также предоставить кредитную линию в размере 10 млн. евро 
для проведения документарных операций на непокрытой основе.

15  марта. Александр  Лукашенко  поздравил  граждан Республики  Белоруссия  с  Днем Конституции.  Принятием 
Основного  закона,  по  словам  Лукашенко,  Белоруссия  заявила  о  себе  как  о  независимом,  суверенном  государстве  с 
самостоятельной последовательной политикой. Реализация именно такой политики обеспечивает достижение ощутимых 
результатов в экономической и социальной сферах, - подчеркнул президент.

16 марта. Совет министров Белоруссии утвердил проект программы Союзного государства «Развитие и внедрение 
в  государствах-участниках  Союзного  государства  наукоемких  компьютерных  технологий  на  базе  мультипроцессорных 
вычислительных  систем»  («Триада»).  Проект  является  продолжением  программы  Союзного  государства  «СКИФ»  и 
направлен на создание наукоемких технологий на базе суперкомпьютерной техники.

16 марта. Председатель Комитета государственного контроля Белоруссии Анатолий Тозик заявил, что республика 
заинтересована в интенсификации отношений с финансовой разведкой России.

16 марта. В рамках визита в Минск генерального секретаря министерства торговли и промышленности Иордании 
Мунтасера аль-Оглы состоялась его встреча с министром иностранных дел РБ Сергеем Мартыновым. На переговорах были 
обсуждены возможности увеличения поставок белорусской продукции на иорданский рынок, а также вопросы иорданских 
инвестиций в экономику Белоруссии.

17 марта. Министерство иностранных дел Белоруссии сделало заявление по поводу демарша польской стороны, в 
котором она выдвинула против государственных органов РБ обвинения в отношении дезорганизации съезда Белоруской 
общественной организации «Союз поляков на Беларуси». Внешнеполитическое ведомство РБ расценило эти обвинения 
Варшавы  как  абсолютно  безосновательные,  как  попытку  оказать  давление  на  Белоруссию,  и  в  этой  связи  выразило 
решительный протест. 

17 марта. Вице-премьер правительства РБ В.Семашко дал указание в течение 5-ти лет полностью переоснастить 
АПК республики техникой белорусского производства. 

18 марта. В Минске состоялось очередное заседание Совета министров иностранных дел государств-участников 
СНГ.  В  повестку  заседания  СМИД  были  включены,  в  частности,  вопросы,  касающиеся  совершенствования  и 
реформирования  органов  Содружества.  Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  заявил  о  том,  что  в 
реформировании органов СНГ необходимо отказаться от старого понимания имеющихся в рамках Содружества проблем и 
сосредоточиться на том, что действительно объединяет его членов. 

Президент РБ Александр Лукашенко, выступая на заседании, подчеркнул, что наиболее важным для Белоруссии 
является  тесное  взаимодействие  экономик  стран  СНГ,  развитие  общего  рынка.  Лукашенко  не  исключил  возможности 
пересмотра договора о СНГ и определения заново направлений сотрудничества 12-ти стран. Александр Лукашенко считает 
также важным обязать руководство государств СНГ выполнять договоренности, достигнутые в рамках этой организации.

18 марта. Состоялась встреча президента Белоруссии Александра Лукашенко с   министром иностранных дел 
России  Сергеем  Лавровым.  Россия  и  ее  внешнеполитическое  ведомство,  как  заявил  Лукашенко,  в  последнее  время 
оказывают республике большую поддержку на международной арене. Лавров в ответ информировал белорусского лидера о 
том,  что  президент  России  Владимир  Путин  рассчитывает  на  встречу  с  ним  для  обсуждения  вопросов  дальнейшего 
развития «самого тесного стратегического партнерства».

19  марта. Генеральный директор  «Белтрансгаза»  Дмитрий  Казаков  заявил  о  том,  что  предприятие  в  полном 
объеме  выполняет  все  свои  обязательства  перед  ОАО  «Газпром»,  в  том  числе  в  рамках  проекта  строительства 
белорусского участка газопровода «Ямал-Европа» (575 км, проектная мощность - 33 млрд. кубометров). Казаков сообщил 
также, что в текущем году ожидается увеличение объемов транзита российского природного газа по участку газопровода, 
проходящему по территории Белоруссии.

21  марта. Исполнилось  70  лет  Митрополиту  Минскому  и  Слуцкому  Филарету,  Патриаршему  Экзарху  всея 
Белоруссии.

21 марта. В Белоруссии незначительно повышены цены на светлые нефтепродукты: бензин и дизельное топливо.
21 марта. Белорусское телевидение сообщило, что развитие телефонной сети и обеспеченность связью жителей 

республики  -  самая  высокая  среди  стран  СНГ  и  соответствует  среднеевропейскому  уровню.  По  статистике,  на  100 
белорусов приходится почти 34 телефона, более 2,5 миллионов жителей республики пользуются мобильной связью.

22  марта. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  встрече  с  губернатором  Ярославской  области  России 
Анатолием Лисицыным подчеркнул, что для развития сотрудничества между республикой и Ярославской областью есть 
хорошие  перспективы.  Анатолий  Лисицын  в  ходе  переговоров  с  белорусским  лидером поднял,  в  частности,  вопрос  о 
необходимости защиты белорусского и российского рынков от экспансии западных товаров.
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22  марта. Начался  визит  правительственной  делегации  Белоруссии  во  главе  с  премьер-министром  Сергеем 
Сидорским  в  Челябинскую  область  России.  В  ходе  визита  были  обсуждены  вопросы  поставки  в  этот  регион 
сельскохозяйственной, грузовой  и дорожно-строительной  техники из Белоруссии.

22  марта. Выставка  «Иконы  Ярославля  XVI-XVIII веков»  открылась  в  Национальном  художественном  музее 
Белоруссии. Выставка проводится в рамках Года культуры России в Республике Белоруссия. 

22 марта. Создана рабочая группа для разработки проекта соглашения между правительствами Белоруссии и 
России об интеграции космических систем дистанционного зондирования Земли.

22 марта. В Москве делегация белорусских парламентариев во главе с председателем Совета Республики НС РБ 
Геннадием  Новицким  встретилась  с  председателем  Совета  Федерации  ФС  РФ  Сергеем  Мироновым.  В  совместном 
заявлении,  подписанном  по  итогам  встречи,  отмечалось,  что  позиции  верхних  палат  белорусского  и  российского 
парламентов по вопросам союзного строительства и формирования ЕЭП совпадают.

22  марта. Совет  белорусского  общественного  объединения  «Перспектива»  принял  единогласное  решение  о 
создании  до  1  июля  2005  года  политической  партии,  объединяющей  индивидуальных  предпринимателей.  Забастовка 
индивидуальных предпринимателей временно приостановлена.

23  марта. В  Танзании  потерпел  катастрофу  самолет  молдавской  авиакомпании,  в  состав  экипажа  которого 
входило 6 летчиков из Белоруссии, все они погибли. 

24  марта. Посол  Казахстана  в  Минске  Г.Алдамжаров  заявил  о  намерении  его  страны  вложить  в  развитие 
белорусской экономики значительные финансовые средства, подписав с Белоруссией межправительственное соглашение о 
взаимной защите инвестиций. Предполагается, что вопрос об казахских инвестициях будет окончательно решен в ходе 
визита Александра Лукашенко в Астану в мае с.г.

25 марта. В Минске прошла несанкционированная акция оппозиции, приуроченная ко Дню воли (дате образования 
БНР в 1918 г.).  В ней по разным данным участвовало от одной до двух тысяч митингующих.  Они требовали отставки 
президента  РБ  Александра  Лукашенко,  вхождения  республики  в  Евросоюз  и  освобождения 
оппозиционеров,  находящихся  под  стражей.  Молодежь  вышла  на  Октябрьскую  площадь  столицы 
Белоруссии, держа в руках флажки с символикой ЕС. Впервые за последние годы в акции не приняли 
участие члены Белорусского народного фронта (БНФ). Начальник отдела информации и общественных 
связей  ГУВД  Минского  горисполкома  Олег  Слепченко  заявил:  «Среди  собравшихся  было  много 
подростков, которые находились в состоянии алкогольного опьянения. Они вели себя дерзко, бросали в 
сотрудников милиции куски льда». Милицией было задержано несколько десятков участников акции. 26 и 
27 марта в Минске прошли отдельные малочисленные манифестации оппозиции.

28 марта. В  Белоруссии  по  приказу  президента  РБ внезапно  начались  масштабные учения 
Вооруженных сил. Главная цель этих, не имеющих аналога в истории независимой Белоруссии учений - 
проверка способности переведенных на новую организационно-штатную структуру соединений и частей белорусской армии 
выполнять боевые задачи. Срок завершения учений публично не был обозначен. В 21.08 по минскому времени первой по 
тревоге («полная боевая») была поднята 28-я БХВ.

28-29 марта. Итогом работы межправительственной комиссии по вопросам сотрудничества Украины и Белоруссии 
в  Киеве  стало  подписание  сторонами  ряда  планов  и  соглашений.  Товарооборот  между  Белоруссией  и  Украиной 

планируется  довести  до  1  миллиарда  400  миллионов  долларов  США.  Кроме  того,  Украина 
предоставила  льготы  на  трафик  белорусских  калийных  удобрений  через  Николаев,  а  также 
заявила  о  готовности  реанимировать  транзит  природного  газа  по  газопроводу  Торжок  – 
Ивацевичи. Белоруссия договорилась с Киевом в течение месяца начать эксперимент по поставке 
в  республику  электроэнергии  из  Украины.  В  рамках  эксперимента  планируется  ввести  в 
эксплуатацию  простаивавшие  с  1989  г.  линии  электропередач  «ЧАЭС-Мозырь»  и  «Чернигов-
Гомель» (пропускная мощность – более 2-х миллиардов киловатт-часов). С украинской стороной 

достигнута  также  договоренность  о  возможности  строительства  новой  линии  электропередач  между  Украиной  и 
Белоруссией – «Ровенская АЭС – Пинск» (330 кВт).

30  марта.  В  Москве  прошла  встреча  министра  иностранных  дел  России  Сергея  Лаврова  с  его  белорусским 
коллегой Сергеем Мартыновым.  

31 марта. В  Минске  завершила свою работу  миссия  Международного  валютного  фонда.  Члены миссии  МВФ 
проанализировали денежно-кредитную политику РБ  в 2004-  2005 гг., изучили макроэкономическую ситуацию в республике 
в  целом,  а  также  на  валютном и  фондовом  рынках,  состояние  банковской  системы,  бюджетно-налоговой  политики  и 
платежного баланса. Кроме того, были рассмотрены перспективы создания монетарного союза Белоруссии и России.

1  апреля. С  этой  даты размер  средней  пенсии  по  возрасту  в  Белоруссии  вырос  на  8% и  достиг  187,3  тыс. 
белорусских рублей (около 2500 российских руб.).  

1 апреля. Правительство Белоруссии начало поэтапно повышать тарифы на электрическую и тепловую энергию, а 
также цены на газ для населения.

Туманные перспективы «суперпрезидентской» интеграции 
Александр Фадеев

Во время недавней встречи с президентом РБ Александром Лукашенко министр иностранных дел России Сергей 
Лавров  сообщил  о  том,  что  Владимир  Путин  намерен  обсудить  с  белорусским  лидером  пути  дальнейшего  развития 
стратегического  партнерства.  Лукашенко  ограничился  замечанием  о  том,  что  в  белорусско-российских  отношениях 
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накопилось  немало  вопросов,  но  они  могут  быть  разрешены.  Глава  белорусского  государства  подчеркнул  также,  что 
Белоруссия отстаивает свое право выбора, чтобы «решать свою судьбу так, как мы считаем нужным в зависимости от 
наших интересов». 24 марта российский лидер позвонил президенту Белоруссии и договорился провести переговоры по 
широкому кругу вопросов белорусско-российских отношений 4 апреля в Сочи.

Путь в Сочи был долог, а диалог глав суперпрезидентских стран имеет свою предысторию. Разногласия между 
Владимиром Путиным и Александром Лукашенко начались с 2000 года. С конца лета 2002 г. всяческое движение обеих 
стран  навстречу  друг  другу  было  остановлено.  14  августа  2002  г.  в  Москве  президент  России  предложил  своему 
белорусскому  коллеге  интенсифицировать  процесс  сближения  России  и  Белоруссии,  представив  Минску  на  выбор 
несколько  вариантов  потенциального  союза.  Среди  них  был  и  план  инкорпорации  республики  в  состав  Российской 
Федерации на правах субъекта, который особенно возбудил противников интеграции внутри Белоруссии и на Западе, чья 
политическая мельница раскрутилась во всю под мощной струей этой «имперской» идеи. В целом, изложенные российским 
президентом  меры  по  объединению  двух  стран  явно  и  демонстративно  шли  вразрез  с  заявленной  еще  в  1997  году 
принципиальной позицией Александра Лукашенко – «через суверенитет Беларуси я никогда не переступлю».

Все варианты Владимира Путина были отклонены руководством Белоруссии, которое выступило с заявлением о 
том,  что  модель  политической  интеграции  с  Россией  неприемлема,  поскольку  направлена  против  политического 
суверенитета республики, являющегося ее самым ценным достоянием. Испуганный интеграционной активностью Кремля 
(особенно вариантом по включению Белоруссии или ее отдельных областей в состав РФ) Александр Лукашенко попытался 
резко  изменить  вектор  своей  внешней политики,  заявив  о  своем намерении  участвовать  в  пражском саммите  Совета 
Евроатлантического партнерства.  Решительный отказ  Града выдать президенту «государства со значительным военно-
промышленным и научным потенциалом, стратегическим географическим положением» въездную визу, побудил Лукашенко 
усилить контакты с КНР, искать новых партнеров не на Западе, а на Среднем Востоке, в зоне Персидского залива, среди 
богатых ближневосточных арабских стран. 

Осенью  2002  г.  белорусский  президент  срочно  встречается  с  министром  Исламской  Республики  Иран 
М.Шариатмадари и просит его поспособствовать визиту в Минск президента Ирана Сейеда Мохаммада Хатами. При этом 
Лукашенко подчеркнул, что экономическое сотрудничество республики с Ираном развивается динамично, а в политических 
взглядах  руководителей  двух  стран  нет  расхождений(!).  Чуть  позже  президент  Белоруссии  совершает  блиц-вояж  в 
Королевство Бахрейн и в Кувейт. Там он стремится наладить глубокое взаимодействие по широкому кругу вопросов – от 
инвестиций в белорусскую экономику до военно-технического сотрудничества, предлагая Манаме и Эль-Кувейту открыть 
доступ к акционированию ведущих предприятий республики. Для главы белорусского государства, кроме того, крайне важно 
было получить от этих стран поддержку независимого курса Белоруссии и своей политики, направленной на недопущение 
вмешательства во внутренние дела республики.

Сегодня высшим руководителям России  и Белоруссии предстоит строить  свои  отношения фактически  с  нуля. 
Очевидно, что домашние заготовки Владимира Путина вызывают определенные опасения у президента РБ, который отдал 
своим  министрам  указание  готовить  весь  спектр  вопросов,  которые  белорусская  сторона  хотела  бы  поставить  перед 
российским лидером. Подготовка к встрече двух президентов проходит на фоне разногласий национальных правительств 
по отношению к интеграционной повестке дня. Последнее заседание Совета министров Союзного государства в который 
раз завершилось абсолютно безрезультатно. Премьер-министры – Сергей Сидорский и Михаил Фрадков – так и не смогли 
сблизить  свои  позиции  ни  по  одному  кардинальному  вопросу  интеграции.  Проблема  разработки  и  принятия  проекта 
Конституционного акта Союзного государства вообще оказалась вне рамок обсуждения.

Нет никаких оснований полагать, что проект Конституционного акта станет темой апрельских переговоров двух 
президентов в Сочи. Дело в том, что по этой проблеме позиции сторон разошлись с момента прихода Владимира Путина к 
руководству  Россией.  Путин  изначально  демонстрировал  свое  нежелание  выполнять  условия  Договора  о  создании 
Союзного государства (подписанного его предшественником на посту президента России Борисом Ельциным), поскольку, 
как представляется, относится к Договору критически, как к неудобному наследию ельцинской внешней политики. Очевидно, 
что  структура  органов  власти  Союзного  государства,  которая  закреплена  в  Договоре,  не  соответствует  главной  идее 
реформы органов управления, проведенной президентской администрацией России. Помимо прочего в союзном документе 
не решен вопрос о том, кому конкретно принадлежит высший пост потенциального российско-белорусского государства.

Президент союзной Белоруссии Александр Лукашенко, наоборот, всегда подчеркивал, что положения Договора-
1999  важны,  соответствуют  интересам республики,  и  что  он  будет  выступать  против  любой  возможной  ревизии  этого 
документа.  Более  того,  Лукашенко  буквально  в  ультимативной  форме  настаивал  на  включении  всех  основных  норм, 
содержащихся в Договоре 1999 года, в проект Конституционного акта Союзного государства. С одной стороны, белорусская 
сторона вроде бы демонстрировала готовность представить на суд Кремля сразу несколько вариантов  Конституционного 
акта. С другой – во всех этих проектах Минск упорно прописывал положения Договора-1999, прекрасно зная, что российское 
руководство  совершенно  не  устраивает,  как  в  нем определяются  разделение  властных полномочий  сторон и  функции 
высших законодательных и исполнительных органов Союзного государства. Это, кстати, использовалось Лукашенко для 
прямых  нападок  на  интеграционную  политику  правящего  класса  России,  который  белорусский  президент  обвинял  в 
стремлении отбросить Договор 1999 г., понизить и ослабить его фундаментальные положения. Таким образом, основы для 
принятия решений в контексте определения принципов разработки Конституционного акта СГ у сторон сейчас нет.

Другой важнейший аспект взаимоотношений России и Белоруссии – переход на единую валюту – также не получит 
импульса на встрече Путина с Лукашенко.  Вдохнуть  жизнь в  эту программу можно только при  условии кардинального 
изменения  подхода  Минска  по  вопросу  о  введении российского  рубля  на  территории республики.  Однако  нет  никаких 
свидетельств тому, что жесткая позиция руководства Белоруссии изменилась в последнее время. Главная идея, которой 
следует, как представляется государственно-политическая элита республики в этом вопросе, состоит в том, что пути и 
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механизм  объединения  валютных  систем  двух  стран  до  2008  года  определять  вообще  нет  никакого  смысла.  Только 
окончание  срока  президентства  Владимира  Путина  и  приход  к  власти  в  России  нового  политического  руководства,  в 
большей степени устраивающего «Красный дом», может послужить восприятию идеи валютного союза и началу реального 
продвижения белорусского правительства и Национального банка Беларуси к нему.

Президент  РБ  Александр  Лукашенко  прямо  заявляет,  что  в  период  правления  в  соседней  стране  команды 
Владимира Путина, он не видит с кем в России можно вести переговоры по валюте, кредитам, а также по акционированию и 
созданию совместных предприятий. Причина такого подхода состоит в том, что белорусский лидер опасается обмана (как в 
случае со «Славнефтью»),  а  главное – боится потерять политическую власть,  собственность и контроль над банками, 
финансовыми потоками и предприятиями «реального сектора экономики».

 Тем не менее, глава белорусского государства Александр Лукашенко (любимый афоризм которого: «нет денег – 
нет власти») обозначил принципиальные параметры потенциального объединения валютных систем, исходя из того, что 
Минск  оставляет  за  собой  право  определять  эмиссионную  политику,  сохраняет  полный  контроль  над  национальным 
бюджетом,  а  также  над  системой  банков,  кредитно-финансовой  сферой.  Кроме  того,  российская  сторона  обязана 
компенсировать Белоруссии экономические потери от перехода на российский рубль – один миллиард долларов США по 
факту, а вообще потери ранее оценивались белорусской стороной в 5 млрд. долларов. Более того, республика продолжает 
увязывать проблему перехода на единую валюту с возмещением со стороны России потерь, которые экономика и бюджет 
Белоруссии понесли в предшествующий (до 1 января с.г.)  период, когда действовал иной порядок взимания косвенных 
налогов во взаимной торговле. 

Российское правительство неоднократно заявляло о том,  что отказывается обсуждать проблему компенсаций. 
Идея многоуровневого центра управления эмиссионной политикой, предложенная Белоруссией,  также не нашла поддержки 
у правительства и Центрального банка России.

Исходя из  всего вышеизложенного,  можно сделать вывод о том,  что ни Конституционный акт  СГ,  ни процесс 
создания валютного союза России и Белоруссии, ни союзный «бюджет», который Лукашенко считает «несерьезным», не 
станут по отдельности центральным предметом переговоров в Сочи. Поскольку и пути потенциального вступления в ВТО 
России  и  Белоруссии  тоже  разошлись,  то  и  этот  сюжет  выпадет  из  круга  обсуждаемых  вопросов.  А  вот  проблему 
учреждения союзной собственности белорусская сторона, скорее всего, будет поднимать, поскольку считает ее актуальной 
и  соответствующей  своим национальным  интересам.  Однако  в  данном  случае  трудно  представить,  что  тяготеющее  к 
прагматизму российское руководство согласится передавать в собственность виртуальному пока Союзному государству, 
формально руководимому председателем ВГС Александром Лукашенко, реальные промышленные предприятия России.

Оба президента, скорее всего, сосредоточатся на особенностях современной международной обстановки, прежде 
всего, в связи с изменением политических режимов в ряде стран СНГ  или их внешнеполитической ориентации. Помимо 
прочего, Владимир Путин и Александр Лукашенко не смогут игнорировать и абстрагироваться от позиции Вашингтона по 
отношению к интеграции России и Белоруссии, которая стала ясна в ходе мартовского визита в США группы белорусских 
оппозиционеров. Новое здесь состоит в том, что американские политики дали ясно понять – США видят необходимость 
быстрого движения Белоруссии к демократии, но не через союз с Россией. Поэтому Вашингтон собирается координировать 
свои  действия  по  утверждению  демократии  в  Белоруссии  исключительно  с  Западной  Европой  и  вместе  с 
западноевропейскими странами добиваться изменения государственно-политического строя республики.

Кремль,  как  представляется,  интересует  и  позиция  руководства  Белоруссии  по  проекту  создания  Единого 
экономического пространства. Данный проект активнее всего продвигал Владимир Путин, который рассматривал его как 
единственную  в  настоящее  время,  реальную  и  перспективную  программу  интеграции  на  постсоветском  пространстве. 
Украина, как известно, при новом президенте предложила ограничить процесс формирования ЕЭП, сконцентрировав усилия 
«четверки» на учреждении зоны свободной торговли. Таким образом, весь смысл построения ЕЭП выхолащивался, а без 
Украины и в условиях неясного будущего политического режима в Казахстане (приход к власти преемника Назарбаева, 
попытка осуществления «киргизского сценария») проект «провисает» окончательно и побуждает к поиску альтернативных 
решений. 

Здесь  следует  учитывать  и  то,  что  в  Минске  к  зоне  свободной  торговли  относятся  с  явным  подозрением: 
свободный  обмен  товарами  с  Россией  и  Украиной  с  точки  зрения  белорусских  политиков  может  привести  к  упадку 
национальной  промышленности  республики.  Поэтому  Белоруссия,  что  очевидно,  не  будет  спешить  отказываться  от 
правительственного протекционизма в торгово-экономической сфере и стимулирования белорусской экспортной экспансии 
в соседние страны.  Политика же ограничения доступа российских и украинских товаров на внутренний рынок,  которую 
демонстрирует Белоруссия все последнее время, будет только активизироваться. Любые шаги по открытию дверей для 
импортных  товарных  потоков  рассматриваются  республиканским  руководством  как  угроза  сохранению  экономической 
независимости страны. 

Вместе  с  тем,  Белоруссия  крайне  заинтересована  в  присутствии  на  обширнейшем  российском  рынке  сбыта, 
который в значительной степени пополняет валютные запасы республики и обеспечивает устойчивый курс национальной 
валюты, чрезвычайно мягкой и тяготеющей к обесцениванию. Республику с российского рынка до 2004 года постепенно 
вытесняли конкуренты (в основном предприятия РФ): по признанию Александра Лукашенко белорусские экспортеры теряли 
в год до 5% рынка сбыта в России. В прошлом году эту тенденцию удалось поломать, но с начала 2005 года из-за нового 
порядка взимания НДС во взаимной торговле экспортные потоки белорусских товаров в Россию стали сокращаться, и это 
тревожит правительство РБ. Поэтому не исключено, что президент Белоруссии выступит в Сочи с новым планом развития 
торгово-экономических отношений, обеспечивающим национальные интересы республики.

В целом, возможности Белоруссии по присоединению к каким-либо интеграционным программам следует признать 
ограниченными. Это объясняется тем обстоятельством, что в Белоруссии, в отличие, скажем, от стран ЕС, необходимые 
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для сближения с другими странами изменения в политической и социально-экономической сферах, унификация законов, 
реформы  в  экономике  и  трансформации  во  внешней  политике  изначально  парализуются  стремлением  президентской 
администрации во что бы то ни стало удержать всю полноту власти. Этот фактор, а также то,  что нынешний режим в 
Белоруссии носит мобилизационный характер, обусловливающий его внутреннее напряжение и применение репрессивных 
мер, в значительной мере снижает способность республики к интеграции с государствами,  экономика и политика которых 
базируется на иных принципах.

К  тому  же  внешнюю  политику  государств,  тем  более  стран,  стремящихся  к  объединению,  в  первую очередь 
определяют  интересы  правящего  класса  и  стоящих  за  ним  групп  собственников  и  предпринимателей.  Однако  в 
специфических условиях развития современной Белоруссии верхушка государственного аппарата объективно не смогла 
подняться до осознания собственных интересов, поскольку, по сути, не является властвующей элитой. Вся полнота власти 
на протяжении десяти последних лет находится в одних руках – в руках президента Александра Лукашенко. Именно им, 
исходя из личных интересов и представлений о будущем республики, определяются приоритеты, принимаются основные 
решения во внутренней и внешней политике Белоруссии.

Что же касается остальных высших управленцев, то они довольствуются дарованными им со стороны президента 
привилегиями, а их устремления не простираются дальше желания сохранить за собой эти льготы, статус и преимущества 
на  возможно  более  длительный  срок.  Сам  процесс  селекции  правящего  слоя  республики,  находящийся  под  полным 
контролем главы государства, делает невозможным политику лоббирования каких-либо групповых интересов, тем более, 
направленных на изменение вектора внешней политики, со стороны этих отобранных и рекрутированных лично Лукашенко 
чиновников.

Характеризуя  политику  России  в  отношении  Белоруссии,  хочется  заметить,  что  российскому  руководству  за 
последние годы так и не удалось продвинуться в плане наполнения конкретным содержанием процесса создания Союзного 
государства. Правительства России и Белоруссии оказались неспособными принять хоть одно значимое «живое решение», 
к чему призывал их российский лидер, встречаясь с Александром Лукашенко в своей загородной резиденции «Волынское» в 
конце  ноября  2002  года.  Во  многом  такое  отсутствие  прогресса  во  взаимоотношениях  сторон  объясняется  позицией 
президента России Владимира Путина, который считает, что у Кремля нет монополии на политические решения в контексте 
постсоветского  пространства.  Поэтому  Белоруссия,  также  как  и  другие  страны СНГ,  может  строить  свои  отношения  с 
Россией в соответствии с собственными национальными интересами, а ее правящий класс якобы должен «дозреть» до 
понимания необходимости и важности интеграции с восточной соседкой. 

Совершенно противоположных взглядов на страны СНГ и Прибалтики придерживаются США, Евросоюз и НАТО, 
которые не ждут  пассивно иллюзорного созревания ситуации в  нужном для них  ключе,  а  демонстрируют  чрезвычайно 
эффективную,  активную  и  скоординированную  политику  в  этом  регионе,  полностью  игнорирующую  интересы  России, 
включая ее национальную безопасность. Пока российский МИД предпочитает рассуждать о желательности формирования 
демократических институтов в бывших советских республиках на собственной, национальной почве, Вашингтон настойчиво 
экспортирует «демократию», насаждая угодные ему режимы на пространстве бывшего Союза ССР. 

Эти,  утвержденные  во  власти  при  прямой  поддержке  США  правительства,  не  успев  научиться  подлинной 
демократии,  спешат  немедленно  выразить  словами  и  делами  свою  антироссийскую  сущность.  В  таком  случае,  если 
«Украина (подставляем: Грузия, Молдова, Латвия и т.д.)  должна быть с Западом», то почему Кремлю ответственно не 
заявить – «Белоруссия (подставляем: ….) должна быть с Россией»? Если российское руководство опасается прецедента 
новой блоковой стратегии и конфронтации с Западом, то эти опасения запоздали. Сегодня антироссийские блоки в Европе, 
внутри МПО, в которых, между прочим,  участвует и которые финансирует РФ (в ОБСЕ, например),  и по европейскому 
периметру  границ  России  Западом  уже  фактически  созданы.  Сейчас  на  очереди  страны  Средней  Азии,  Казахстан  и 
Белоруссия. 

Российским государственным деятелям надо найти мужество, чтобы честно и публично это признать, а главное - 
сделать  соответствующие  выводы  и  предпринять  ответные  шаги.  В  качестве  срочной  меры  следует  рассмотреть 
целесообразность дотирования, спонсирования и льготных поставок российских энергоресурсов и стратегического сырья 
всем странам на постсоветском пространстве, осуществляющим антироссийскую политику и ущемляющим права русского и 
русскоязычного  населения  на  своей  территории.  Пора  прекратить  подпитывать  группу  стран  на  постсоветском 
пространстве,  демонстрирующих  враждебность  России  и  активно  участвующих  в  антироссийских  блоках,  за  счет 
российского бюджета и кармана российских граждан. Встреча в Сочи – хороший повод, чтобы заявить о новой стратегии 
России  на  пространстве  бывшего  Союза  ССР,  а  также  дать  понять  и  Минску  (с  его  иллюзиями  о  перспективах 
самостоятельной субъектности в контексте международного права) актуальность и историческую важность момента. 

Стратегический интерес
19.03.2005. Беларусь сегодня

Игорь Кольченко, Дмитрий Крят
Судьбу  Содружества  сегодня  сложно  предугадать.  Очевидно  одно:  история  этого  межгосударственного 

образования — на переломном этапе. Главы государств СНГ отмечали это и на своем последнем саммите в Астане. Тогда 
же и были высказаны мысли о необходимости серьезного реформирования СНГ. Мотивы решения очевидны. И Александр 
Лукашенко вчера еще раз напомнил о своем видении их. С 1991 года, когда было создано СНГ, многое изменилось. Другое 
время, другие реалии, иными стали и страны, укрепившиеся в определении своих приоритетов и перспектив развития. И эти 
изменения не могут не требовать соответствующих перемен в межгосударственном диалоге.
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И все же, наверное, было бы опрометчиво ставить вопрос ребром: быть или не быть СНГ? Даже в нынешнем, 
весьма  усеченном  виде  интеграция  приносит  свои  плоды.  Президент  отметил,  что  в  минувшем  году  все  страны 
Содружества добились экономического роста. А товарооборот между ними увеличился на 40 процентов. За этими цифрами 
несложно рассмотреть и пользу для простых людей. «Рост взаимной торговли — это новые рабочие места, это достаток 
людей, это их настроение и стабильность в наших государствах», — подчеркнул Александр Лукашенко. И экономические 
мотивы лучшим образом говорят в пользу целесообразности не просто сохранения Содружества, но и его дальнейшего 
укрепления. Именно они, по словам Президента, красноречиво свидетельствуют о том, что страны СНГ объединяет не 
только прошлое, но и настоящее. А главное — у нас есть и совместное будущее.

Александр  Лукашенко  отметил,  что  Беларусь  последовательна  в  проведении  своей  многовекторной  внешней 
политики. Но в ней есть и приоритеты, в частности один из основных — укрепление и развитие отношений с ближайшими 
соседями  —  странами  СНГ.  Отсюда  и  глубокая  заинтересованность  нашего  государства  в  качественном  укреплении 
межгосударственного диалога. Президент выразил уверенность, что министры иностранных дел плодотворно поработают в 
Минске. Во время официальных заседаний, в неформальном общении сумеют найти те основы, на которых уже главы 
государств смогут построить качественно новую модель эффективного сотрудничества.

Очевидно, что в еще более сконцентрированном виде пользу интеграционных процессов подтверждает работа в 
рамках  союза  Беларуси  и  России.  О перспективах  развития  двусторонних  отношений  речь  шла  уже  на  двусторонней 
встрече  Президента  с  министром  иностранных  дел  России  Сергеем  Лавровым.  Даже  чистый  прагматизм,  по  мнению 
Александра Лукашенко, убеждает в том, что Россия — надежный и важный партнер Беларуси. Сергей Лавров отметил 
аналогичность  позиции  и  российской  стороны  «и  с  точки  зрения  стратегических  интересов,  и  с  точки  зрения  каждого 
нормального  человека».  Он  передал  Александру  Лукашенко  слова  приветствия  от  Владимира  Путина,  сообщив,  что 
российский Президент рассчитывает на скорую встречу для обсуждения вопросов дальнейшего развития стратегического 
партнерства.

Что же касается самого заседания Совета министров иностранных дел государств — участников СНГ, то интерес к 
нему подогревался появившимися в СМИ сообщениями о том, что, мол, Содружество отжило свое и некоторые страны–
участницы  собираются  выйти  из  его  рядов.  Происходящее  вчера  в  исполкоме  СНГ  вовсе  не  напоминало  публичную 
панихиду.  Скорее,  даже  наоборот  —  чувствовалось,  что  министры,  вышедшие  к  прессе,  были  заряжены  идеей 
реформирования организации. По словам министра иностранных дел России Сергея Лаврова, выработанные предложения 
лягут на стол главам государств, которые в августе этого года соберутся на саммит СНГ в Казани. «Понимание, в каком 
направлении двигаться, есть у всех государств», — сказал российский министр.

Содружеству  необходимо  отсечение  тех  вещей,  которые  не  востребованы  государствами:  будь  то  орган  или 
документ, подписанный, но остающийся на бумаге. «То, что не работает, должно отойти в сторону», — сказал министр 
иностранных дел Беларуси Сергей Мартынов. В то же время у государств — участников СНГ остается достаточно сфер 
сотрудничества, которые востребованы государствами. Как рассказал Сергей Лавров, на вчерашнем заседании был принят 
ряд решений по конкретным проблемам:  по противодействию терроризму,  предотвращению чрезвычайных ситуаций на 
внешних границах Содружества и борьбе с наркотрафиком. «Такое сотрудничество ни в коем случае не надо прекращать», 
— заявил Сергей Лавров. Он отмел спекуляции на тему выхода Украины из СНГ. По его словам, украинский представитель 
активно участвовал в работе СМИДа, в том числе по вопросам реформирования.

Общей была заинтересованность всех стран в том, чтобы реформа состоялась и повысила качество работы СНГ.

Интеграция VS . Реставрация
21.03.2005. Наше мнение

Андрей Суздальцев
Мартовская встреча лидеров Франции, Германии, Испании и России в Париже (18.03.05), без сомнений, оставит 

свой след в политической истории Европы. После тысячелетия раздробленности возрождаемая на наших глазах единая 
европейская  империя  активно  формирует  собственную  евразийскую  внешнюю  политику,  важным  компонентом которой 
является  комплекс  взаимоотношений  с  Москвой.  Но  нас  в  данном  случае  интересует  не  то  место,  которое  занимает 
современная Россия в европейской геополитике, а формат встречи. Хозяин саммита – президент Ж. Ширак и гость – В. 
Путин ограничили свою двухстороннюю повестку вопросами культуры и демонстрацией военно-стратегических мускулов 
(Франция обладает основой ядерного потенциала объединенной Европы). Основная беседа в запросе «Запад – Восток» 
началась в момент, когда формат встречи стал четырехсторонним. 

Обращает на себя внимание, что к европейским «моторам» ЕС – Франции и Германии –присоединилась именно 
Испания, а не Великобритания, Италия или Польша. С одной стороны, не прошли даром годы испанского ударничества на 
строительстве единого европейского дома, с другой стороны, вместо Лондона, Рима или Варшавы вполне можно было бы с 
тем же эффектом приглашать за стол переговоров Дж. Буша. 

В итоге,  президент  России  получил возможность  обменяться мнениями  с  Единой  Европой,  которая  в  данном 
случае  оказалась  едина  в  трех  лицах,  не  склонных  преувеличивать  атлантическую  солидарность.  Если  процесс 
утверждения европейской Конституции завершится успехом, то через определенное время саммиты, подобные парижскому, 
будут ограничены рамками встреч президентов Европы и РФ. 

По  идее,  В.  Путин,  представляя  страну,  которая  имеет  сложный  и  многолетний  опыт  собственного 
интеграционного строительства на постсоветском пространстве,  на встрече в Париже должен был продемонстрировать 
полномочия говорить от лица если не всего СНГ (что, после прихода в Киеве к власти администрации В. Ющенко, было бы 
крайне  затруднительно),  то  хотя  бы  Союзного  государства  России  и  Беларуси.  Однако,  судя  по  сложности  и  тяжести 
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кризиса,  с  которыми  приходится  сталкиваться  всем  интеграционным  проектам  на  территории  бывшего  СССР,  таких 
полномочий не имеет ни один из президентов СНГ, кроме, естественно, А. Лукашенко. По традиции, белорусский президент 
при случае обязательно напомнит гостям/хозяевам, что они имеют дело не только с руководителем небольшой европейской 
страны, но и главой пусть и виртуальной, но союзной державы от Балтики до Тихого Океана. 

Европейский  саммит  в  Париже  удивительным  образом  совпал  по  времени  с  совещанием  глав  министерств 
иностранных дел СНГ в Минске.  За два дня до встречи в минской штаб-квартире СНГ в Москве состоялся очередной 
союзный Совмин. Так что минувшая неделя выдалась вполне в духе мировых интеграционных инициатив. С одной лишь 
поправкой: все, что мы привыкли называть интеграцией на постсоветских просторах, никогда не являлось интеграцией в 
полном смысле этого слова. 

К  сожалению,  ни  СНГ,  с  которого  и  начиналась  пресловутая  интеграция  на  постсоветском  пространстве,  ни 
заявленное через несколько лет Союзное государство не смогли продемонстрировать поступательного развития процесса 
достижения единства и целостности внутренней и внешней политики государств, объединенных под эгидой СНГ и СГ, на 
основе  растущей  взаимозависимости  отдельных  элементов,  составляющих  эти  политики.  В  принципе,  диалектическое 
«сплетение» растущего единства, согласованности и взаимосвязанности внутренних процессов и составляет «сердцевину» 
реальной международной интеграции. 

В случае с СНГ и СГ возникает ощущение, что политические элиты стран, составивших эти межгосударственные 
объединения, положили в основу интеграционных проектов только то, что лежало на поверхности – взаимосвязанность 
экономик постсоветских стран, или, иными словами, скелет еще советской, крайне неэффективной, затратной и предельно 
милитаризированной экономики. Другая сторона процесса интеграции, в основе которой лежит объективная необходимость 
в согласовании принимаемых решений, экономическая потребность в согласованном проведении структурных социальных 
и экономических реформ, оказалась не востребована. 

Было бы ошибкой видеть в правящих классах молодых постсоветских государств скопище неких криминально-
чиновничьих  кланов,  озабоченных  исключительно  приватизацией  попавшей  под  их  управление  собственности, 
установлением контроля над транзитом или организацией широкомасштабных контрабандистских схем. Тем более что суть 
государственной бюрократии не меняется в зависимости от языка, климата, общественных нравов или даже Конституции 
страны. В случае с формированием ЕС бюрократия оказалась на стороне интеграции, то есть она увидела свои выгоды в 
передаче части существенных функций в руки коллег – бюрократов из Брюсселя;  в нашем же случае, в ходе попыток 
развития СНГ и СГ национальные бюрократии увидели в данных проектах только угрозу для себя. И это хорошо! Такое 
поведение  чиновничества,  у  которого,  надо  отдать  ему  должное,  поразительный  нюх  на  успех,  говорит  о  том,  что 
номенклатура не рвется связать себя с тем или иным интеграционным проектом. Она нам словно сигнализирует, что от 
интеграции на просторах СНГ проку не будет. 

Хотя,  справедливости  ради,  стоит  отметить,  что  немало  правящих  в  странах  СНГ  номенклатурных  династий 
заложили свою экономическую базу с использованием криминальных схем, благо осколки советской экономики, зачастую 
оказавшиеся  в  роли  потерявших  ориентацию  и  выброшенных  на  берег  китов,  буквально  напрашивались  в  руки 
экономических мародеров. Перед новыми элитами молодых независимых стран стояла задача – по возможности сохранив 
советскую схему взаимосвязанности экономик своих государств, существующих практически без инвестиций, оставить за 
собой  более  или  менее  продолжительное  время  устойчивые  источники  доходов.  Все  90-е  годы  таким  единственным 
источником на просторах СНГ оставалась российская экономика. 

Доступ  к  российскому  рынку  и  российским  ресурсам,  прежде  всего  энергетическим,  составил  экономическую 
основу всех интеграционных проектов, бурно расцветших на постсоветских просторах. Стоит отметить, что долгое время 
российскую  политическую  элиту  вполне  устраивала  такая  псевдоинтеграция,  которая  со  временем  превратилась  в 
уникальный пропагандистский механизм, в «топке» которого сгорали невосполнимые природные и финансовые ресурсы. 
Взамен тиражировались политические предвыборные лозунги с запахом союзной ностальгии. Так был создан прецедент 
«интеграции» наоборот – своеобразная машина времени, которая была обязана раз за разом создавать только то, на что 
она была запрограммирована, – советскую экономику. 

Для иллюстрации данного вывода стоит обратить внимание на экономические программы Союзного государства 
России и Беларуси, которые, по идее, должны концентрировать инвестиции для решения проблем,  в решении которых 
заинтересованы страны-участники союза. Однако при анализе любой из программ – «Дизельное машиностроение» или 
«Союзный телевизор» – очень быстро обнаруживается, что все они мало отличаются от пресловутой «Продовольственной 
программы» начала 80-х гг. («освоение средств», «рост производства конкурентоспособной продукции», «появление новых 
рабочих мест» и т.д.).  Программы не ставят  интенсивных,  прорывных задач,  которые,  в  случае их достижения,  решат 
некоторые проблемы безработицы и повысят производительность труда, а носят догоняющий, экстенсивный характер. 

Симптоматично, что сплошь и рядом программы сопровождаются обязательными нетарифными ограничениями 
доступа «извне» на «союзный» рынок. В итоге получается, что «союзная интеграция» направлена на то, чтобы «догнать» 
Китай по качеству и цене собираемых им телевизоров, производимой обуви, трикотажа и т.д., Европу – по качеству и цене 
подержанных  грузовиков.  Список  можно  продолжить.  Все  это  должно  производиться  на  предприятиях  исключительно 
государственной собственности (прежде всего белорусских). 

Как  следствие  –  импортозамещение,  вал,  скрупулезное  подсчитывание  внешнеторгового  оборота,  жесткое 
планирование, рассылка производственных заданий, ответственность за неисполнение и т.д. Получается, что интеграция, 
которая, по идее, должна увеличивать конкурентоспособность, на деле выступает в роли забора от конкурентов. 

Стандартным примером концентрации средств путем интеграционных проектов является создание все новых и 
новых проектов европейских «Аэробусов». В итоге «Аэробус» – один из брендов ЕС, но есть хоть один интеграционный 
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бренд у СГ, СНГ? Критики напомнят о создании союзного «суперкомпьютера» «СКИФ», но что-то не слышно о спросе на 
этот, без сомнений, достойный продукт. 

С годами, вернее, по ходу структурных изменений в экономиках бывших советских республик, с появлением новых 
экономических и политических элит все более очевидным становилось то,  что подлинной интеграции на постсоветском 
пространстве никто не видел. Более того,  даже поверхностный анализ того политического и социально-экономического 
феномена, что мы привыкли называть интеграцией, на самом деле является ни чем иным, как реставрацией старой и 
привычной экономической схемы позднего социализма. Произошла подмена понятий. 

В  случившейся подмене  можно винить  кого  угодно  –  президентов,  политическую элиту,  даже народ,  который 
проголосовал именно за такую псевдоинтеграцию на референдуме, о чем не преминет напомнить белорусский президент 
(18.03.05).  Обвинять людей было бы глупо.  Всем хотелось подпереть падающую на голову крышу.  Сгодилось бы все, 
включая СНГ и СГ, тем более что появились президенты, которые могли оперировать понятиями только из своего весьма 
скудного житейского опыта, сформированного в период массовых приписок надоев молока на одну фуражную корову и 
демонстраций на Красной площади перед трибуной Мавзолея. 

Но реставрация – это совсем иной проект, имеющий свою специфическую философию и, что главное, вполне 
просматриваемые пределы. Дело в том, что «откат» никогда не возвращается на старые рубежи. Он словно морская волна, 
которая тысячелетиями рвется к береговым скалам, но с каждым «накатом», неся в себе тонны песка и взвеси, оказывается 
все дальше от береговых утесов. 

Обратимся к проекту единой валюты. В случае успеха данного проекта белорусской пропаганде оставалось бы 
только  радостно  твердить,  что  и  СГ  вовсе  не  на  обочине  мировой  глобалистики.  Пошел  пятый  год,  но  дело  дальше 
бесплодного спора о едином эмиссионном центре или размерах компенсации, которую должен (что далеко не очевидно) 
получить  белорусский  бюджет,  не  продвигается.  И  не  продвинется,  так  как  появление  единой  валюты  является 
естественным  этапом  интеграции,  но  не  реставрации,  для  которой  единая  денежная  единица  оказывается  «полосой 
прибоя», где мгновенно возникает конфликт интересов. Здесь граница, предел процесса. Так что причина не в том, что 
«интеграция захлебнулась» из-за противодействия чиновников и бюрократов, а в том, что реставрация нащупала предел 
своего распространения. Это же относится и к пресловутому Конституционному Акту, и еще множеству иных, вроде бы 
вполне интеграционных, но на самом деле реставрационных по сути проектов. 

Есть еще один важный фактор, повлиявший на развитие кризиса в СНГ и СГ. Это наличие буквально за «бугром» 
динамичного процесса европейской интеграции. СНГ и СГ, несмотря на бравурные заявления П. Бородина, утверждавшего 
15  марта,  что  скоро  «ЕС  войдет  в  состав  Союзного  государства»,  просто  не  выдержали  конкуренции  с  европейским 
интеграционным проектом. В принципе, страны, входящие в состав СНГ, включая и РФ, никогда особо не скрывали своих 
намерений  в  плане  укрепления  контактов  с  Брюсселем,  но  никто  особо  не  помышлял  о  вступлении  в  Евросоюз. 
Психологический рубеж был пройден в момент принятия в ЕС и НАТО стран Балтии. С этого момента солидной части 
правящего класса в странах СНГ стало ясно, что игры в интеграцию с Москвой можно свертывать. Особые отношения с 
Россией  уже  позволили  накопить  первичный  капитал,  ощутить  социальную  отдачу  от  восстановительного  роста 
национальных экономик, который, между прочим, проходил только частично в русле старой еще советской экономической 
кооперации, закрепить за собой некоторые «ниши» на мировом рынке. 

Возникли политические запросы молодой экономической элиты, изначально жестко ориентированной на ЕС. С 
конца 90-х годов по СНГ покатилась волна сначала закулисной, а затем и открытой борьбы внутри элит. С этого момента 
традиционная  политика  лавирования  между  Востоком  и  Западом,  которой  по  примеру  Шеварднадзе  и  Кучмы  все 
предшествующее  десятилетие  занимались  правящие  посткоммунистические  кланы,  полностью  исчерпала  себя. 
Одновременно  ясно  обозначился  кризис  псевдоинтеграции,  которая  до  последнего  выполняла  роль  политического 
прикрытия старых правящих верхушек. Для примера стоит вспомнить неоднозначные оценки деятельности наблюдателей 
от СНГ на парламентских и президентских выборах на постсоветском пространстве. 

Несоответствие между неуклонно наступающим на внутреннем рынке капитализмом и внешней политизированной, 
по сути охранительной, интеграцией стало нестерпимым. Львиная доля ответственности за это несоответствие в формате 
«российского империализма» была возложена на Москву. Между прочим, рождение в Кремле проекта ЕЭП как раз является 
индикатором того, что руководство России понимает, что все последние десять и более лет в СНГ и СГ говорили о чем 
угодно,  кроме  реальной  интеграции.  Однако  современная  Россия  не  в  силах  быть  для  ЕС  конкурентным  центром 
полномасштабного (включая политический) интеграционного притяжения. В принципе, ей это и не нужно, так как Москва 
остается почти монопольным центром сосредоточения инвестиционных и торгово-преференциальных ресурсов для своих 
соседей в СНГ. 

В итоге приход эры «розовых» и «оранжевых» революций, к которым СНГ оказался совершенно не готов, был 
запрограммирован не только целой гаммой внутренних проблем, которые, естественно, преобладали, но и интеграционным 
тупиком. 

Постсоветская интеграция умерла.  Симптоматично,  что  в  настоящее время некоторые горячие  аналитические 
головы заговорили о «сферах влияния» Киева, о формировании двух центров влияния в СНГ (Москва и Киев)  и иных 
«опасных» для дела интеграции процессах. Стоит отметить, что эти тенденции не опасны интеграции, так как ее как таковой 
и нет.  Они опасны реставрации и сложной системе сохранения политического status quo. Пришло время все начинать 
сначала. Примером новой конфигурации отношений на постсоветском пространстве станет формат связей между Киевом и 
Москвой. 

Россия  и  Украина  крайне  осторожно,  под  пристальным взглядом  соседей,  прощупывают  позиции  друг  друга. 
Взаимное сканирование  происходит  в  сугубо двустороннем режиме,  что  в  последние  годы характерно для стран СНГ. 
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Кстати, о самом СНГ на пресс-конференции по итогам визита В. Путина в Киев (19.03.05) не было сказано ни слова, как,  
впрочем, и о ЕЭП (разговор о судьбе ЕЭП состоялся между В. Путиным и Ю. Тимошенко). 

Между Россией и Украиной имеется обширная экономическая кооперация, образован тесный блок хозяйственных, 
научно-производственных и коммерческих связей,  между этими странами существует определенная преференциальная 
зона (первая стадия экономической интеграции). Видимо российско-украинскую экономическую реальность и имел в виду В. 
Ющенко, говоря в присутствии В. Путина о необходимости создания зоны свободной торговли с РФ (вторая стадия).  С 
учетом того, что структура экономики двух стран близка и оба государства почти синхронно оказались на пороге ВТО, то 
появляется  надежда,  что,  несмотря  на  несомненные  политические  разногласия,  экономическую  интеграцию  удастся 
отделить от политики и превратить в объективную потребность экономических элит и высших номенклатур двух стран. Не 
исключено, что со временем родится и новая концепция интеграции на постсоветском пространстве.

Вертикаль поставили горизонтально
21.03.2005. Белорусская газета

Стало уже доброй традицией, что, как только приходит весна, президент с новыми силами «берется» за вертикаль. 
Встречи с губернаторами, выезды на места с показательными нагоняями - все это обычно начинается в конце февраля - 
начале  марта.  14  и 17 марта  Лукашенко  подписал два  документа,  которые существенно  усложнят  жизнь  белорусским 
чиновникам.

Подписанный  14  марта  указ  N122  «О  проведении  аттестации  руководящих  работников…»  создает  для 
госслужащих куда больше головной боли, чем директива N1 с ее запретом пьянства на рабочих местах. Теперь раз в два 
года  аттестационными  комиссиями  при  президенте,  Совмине,  облисполкомах  и  горисполкоме  будут  проводиться 
своеобразные экзамены на профпригодность руководителей. При этом «замеряться» будут не только профессиональные 
качества, но и лояльность «вертикальщика» режиму: в списке документов, которые требуются для прохождения аттестации, 
- характеристика непосредственного начальника, в которой нужно указать «объективную оценку общественно-политической 
активности аттестуемого». Обратим внимание: профессиональная подготовка и управленческая культура стоят в ней не до, 
а после пункта о политической активности.

   Список  чиновников,  подлежащих введенному президентом «тесту»,  всеобъемлющ и  включает  членов ЦИК, 
руководство НАН, министров, членов правления Нацбанка, начальника железной дороги, послов, помощников президента, 
назначенных  президентом  членов  Совета  республики,  руководителей  «государственных  учреждений,  обеспечивающих 
получение  высшего  образования».  В  списке  -  даже  председатель  правления  Белорусского  республиканского  союза 
потребительских обществ. Что уж говорить о таких людях,  как  гендиректор СТВ, руководитель БелТА, главреды «СБ», 
«Звязды», «Народной газеты», «Рэспублiкi» и т.д.?

   Второй документ - утвержденное президентом 17 марта «Положение о квалификационном экзамене для лиц, 
впервые поступивших на госслужбу». Здесь тоже правит бал идеология. Вопросы, выносимые на экзамен, составляются, 
согласно Положению, «с учетом требований знания Конституции, а также основ государственной службы, государственной 
кадровой политики,  идеологии белорусского государства,  экономики и делопроизводства».  Хорошо хоть Конституцию и 
кадровую  политику  раньше  идеологии  поставили.  Ясное  дело,  лица,  «не  сдавшие  квалификационный  экзамен,  на 
государственные должности не назначаются».

   Маловероятно, что два новых ужесточающих документа запугают госслужащих больше, чем сейчас. Ведь, как 
передает  БелаПАН,  работники  бюджетной  сферы  Минска  уже  боятся  остаться  без  работы  в  этом  году.  Об  этом 
свидетельствует  социологический  опрос,  данные  которого  были  озвучены  14  марта  руководством  НИИСЭПИ 
Мингорисполкома.  С  одной  стороны,  подобный  страх  -  явление,  конечно,  позитивное.  Чиновник,  живущий  на  деньги 
налогоплательщиков, должен постоянно испытывать опасения относительно дальнейшего пребывания на посту, - подобные 
сомнения заставят его работать с большим рвением. Обидно, однако, что в белорусских условиях эти опасения завязаны не 
на качество его работы, а на «общественно-политическую активность аттестуемого» и знание им идеологии белорусской 
государственности. Как бы эти два качества у наших госслужащих не заменили все остальные умения…

Список остается открытым
28 марта - 4 апреля 2005. Белорусский рынок

Юрий Орехов
Примерно  8  политиков  претендуют  на  роль  единого  кандидата  в  президенты  от  демсил.  В  секретариат 

незарегистрированного  Совещания  демократических  сил  Беларуси  (так  называемой  “десятки”)  до  официально 
объявленного “крайнего срока” 25 марта подали заявление о намерении баллотироваться на пост главы государства пять 
политиков.

Заявления  о  намерении  участвовать  в  процедуре  определения  единого  кандидата  подали  лидеры  Партии 
коммунистов  Белорусской  — Сергей  Калякин,  Объединенной  гражданской  партии  — Анатолий  Лебедько,  Белорусской 
социал-демократической Громады — Станислав Шушкевич, а также общественный деятель Александр Милинкевич и некий 
господин Кравец. По словам главы секретариата “десятки” Владимира Страха, окончательный список может состоять из 7-8 
фамилий.

“Не все, кто высказывал президентские амбиции, очевидно, пойдут на выборы, — признал в интервью ”БР" один из 
потенциальных  кандидатов  А.  Лебедько.  —  Во-первых,  нужна  командная  игра,  а  во-вторых,  требуются  более-менее 
реальные структуры". Тем политикам, которые признают предложенные “десяткой” правила игры, было необходимо подать 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

52



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

письменное заявление в секретариат Совещания демсил, после чего потенциальный кандидат включается в списки для 
голосования  на  региональных  собраниях  демократических  сил.  Все  точки  над  “i”  расставит  Национальный  конгресс 
демократических сил (НКДС). Судьбу единого кандидата должны определить порядка 750 делегатов.

Пока же лидеры ПКБ и ОГП, которые и сами заявили о президентских амбициях, взяли на себя ряд письменных 
обязательств. Партийные лидеры обязались активно поддержать единого кандидата после его избрания Национальным 
конгрессом. В случае победы на президентских выборах оба претендента обязуются: восстановить в стране разделение 
властей, независимость судебной системы; перераспределить властные полномочия в пользу парламента (единственный 
законодательный  орган  с  реальными  функциями  контроля  за  исполнением  законов  и  бюджета,  формирующий 
правительство) и правительства (высший и единственный орган исполнительной власти); установить свободу СМИ, в том 
числе ликвидировать государственную монополию в области радио и телевидения; провести свободные и справедливые 
выборы по мажоритарно пропорциональной системе.

“Десятка” 23 марта утвердила график проведения региональных конференций и квоты от демократических партий 
на  Национальный  конгресс  демсил:  3-23  апреля  пройдут  региональные  конференции  демократических  сил,  конгресс 
планируется на начало  лета  либо на  начало  осени.  Однако даже сама процедура  определения единого  кандидата  от 
демократических  сил  вызывает  серьезные  нарекания  со  стороны  некоторых  потенциальных  кандидатов.  Известный 
оппозиционный политик, пожелавший сохранить анонимность, оценивает ее весьма критически. “Процедура предполагает 
нерепрезентативный выбор. В процедуре определения участвует очень малый срез общества, который не представляет 
общество в целом. Поэтому единым кандидатом может быть избран политик,  который не найдет широкой поддержки в 
обществе, без чего в принципе невозможна победа”, — сказал политик в интервью “БР”.

Белорусские политологи,  как  уже отмечалось  (см.  “БР”  № 9/2005),  придерживаются похожей точки  зрения,  но 
говорят,  что лучше такой механизм,  чем совсем никакого.  Следует отметить,  что подавшими заявление в секретариат 
Совещания демократических сил Беларуси список претендентов на единого кандидата от демсил не ограничивается. О 
своих президентских амбициях публично заявили бывший руководитель группы “Республика”  генерал Валерий Фролов, 
бывший спикер Совета республики Александр Войтович, глава незарегистрированной Рады белорусской интеллигенции 
Владимир Колос,  не признаваемый Минюстом лидер Белорусской социал-демократической партии (Народная Грамада) 
Николай Статкевич.

Правда,  у  последнего  политика  возникли  серьезные  проблемы  из-за  уголовного  дела,  возбужденного  по 
обвинению  в  организации  массовых  беспорядков  во  время  послереферендумных  выступлений  18-19  октября  2004  г. 
Именно это обстоятельство, как сказал в интервью “БР” В. Страх, может “выбить политика из борьбы”.

25  марта  президиум  не  признаваемой  Минюстом  БСДП  (НГ)  решил  не  отменять  решение  съезда  партии  о 
выдвижении  Н.  Статкевича  претендентом  на  роль  единого  кандидата.  Вместе  с  тем  президиум  констатировал,  что 
находящийся  под  подпиской  о  невыезде  лидер  партии  не  может  принимать  участие  в  региональных  конференциях 
демократических сил, — для полноценного участия в кампании следует изменить сроки определения единого кандидата. 
Впрочем,  28  марта  незарегистрированная  Европейская  коалиция  “Свободная  Беларусь”,  одним  из  лидеров  которой 
является Н. Статкевич, рассмотрит эту проблему на заседании координационного комитета.

Сам Н. Статкевич заявил в интервью “БР”, что существует три возможных сценария участия его организации в 
определении единого кандидата. Партия либо подтверждает прежнее решение о выдвижении в качестве претендента Н. 
Статкевича,  либо  отменяет  и  предлагает  новую кандидатуру,  либо  подтверждает  свое  решение,  но  ищет  кандидатуру 
дублера — на случай осуждения или заключения Н. Статкевича.

Ряд политиков,  причисляющих себя к оппозиции,  собираются сыграть в свою игру на президентских выборах. 
Солировать  намерены  председатель  Либерально-демократической  партии  Сергей  Гайдукевич  и  бывший  ректор  БГУ 
Александр Козулин (оба позиционируются как пророссийские кандидаты), а также получивший политическое убежище в 
США  лидер  Консервативно-христианской  партии  БНФ  Зенон  Позняк  (имеет  имидж  радикального  белорусского 
националиста). Несколько ранее о президентских амбициях заявляли бывший министр иностранных дел Беларуси Петр 
Кравченко и некоторые другие политики.

Впрочем, политики, затевающие свою игру, могут включиться в процесс определения единого кандидата вместе с 
“десяткой”.  “Пусть  пишут  заявления  в  секретариат,  мы  рассмотрим  заявления,  а  затем  вынесем  на  обсуждение 
региональных конференций. Последнее слово, естественно, остается за Национальным конгрессом демократических сил”, 
— сказал В. Страх. “Мы оставили шанс для неучастников ”десятки" влиться в процесс определения единого кандидата. Но 
по  каждому  заявлению  “десятка”  должна  принимать  специальное  решение,  причем  решение  должно  приниматься 
консенсусом", — добавил А. Лебедько.

Время склок в Союзе поляков Беларуси ушло
18.03.2005. БДГ

Наталья Макушина
Накануне 6-го съезда Союз поляков Беларуси (СПБ) сотрясали скандалы. Бывшего председателя СПБ Тадеуша 

Кручковского  обвиняли  в  злоупотреблении  служебным  положением  и  сексуальных  домогательствах.  Союз  был  лишен 
финансирования  из  Польши.  Министерство  юстиции  признало  незаконным  отстранение  Тадеуша  Кручковского  от 
должности, за что СПБ в начале года было вынесено замечание. Заместитель председателя Союза поляков Юзеф Пожецки 
получил 10 суток ареста по обвинению в избиении Кручковского.

Очередной  съезд  проходил  с  опозданием  на  4  месяца  и  в  крайне  накаленной  атмосфере.  Появились 
свидетельства того, что на делегатов съезда оказывалось давление в поддержку Кручковского, а несогласных из регионов 
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не отпускали с работы под предлогом рабочей субботы. Дело дошло до того, что МИД Польши высказал послу Беларуси 
Павлу Латушко свою озабоченность ситуацией, сложившейся вокруг СПБ.

Нового  председателя  Союза  поляков  Беларуси  выбрали  в  половине  первого  ночи  152  голосами  против  116. 
Избрание 31-летней Анжелики БОРИС новым председателем организации поляки Беларуси назвали победой добра над 
злом.  Появилась  надежда  на  возрождение  доброго  имени  самой  многочисленной  общественной  организации  страны, 
созданной по этническому признаку.

— В книге «Победы и поражения» первого председателя Союза поляков Беларуси Тадеуша Гавина о проблемах  
становления организации в Беларуси, изданной еще в 1997 году, упоминается ваше имя. Тогда Тадеуш Гавин говорил,  
что таким, как вы, в будущем принадлежит руководство этой организацией.

—  Я  работала  в  Союзе  поляков  в  отделе  образования  с  1995-го  по  1998  год  на  общественных  началах, 
занималась организацией фестивалей, конкурсов, смотров, выставок, мероприятий для детей. С 1998 года — заведующая 
отделом образования СПБ. Родилась я в деревне Гребени Гродненского района, где сейчас живут мои родители. Все мои 
родственники и по линии матери, и по линии отца — поляки. Окончила педагогический техникум в Польше, в Замостье. 
Получила  высшее  психолого-педагогическое  образование  в  белостокском  филиале  Варшавского  университета. 
Преподавала польский язык, потом работала в польской школе №36 в Гродно. В своей работе всегда была тесно связана с 
людьми в региональных отделах СПБ. Принимала участие в комиссиях по образованию. У меня хорошие отношения с 
учителями. За время работы в Союзе поляков объездила все регионы Беларуси. Мне хорошо работалось на своем месте.

— Избрание председателем организации стало для вас неожиданностью?
—  Я  не  готовила  себя  к  этому.  В  наш  менталитет  заложено,  что  председателем  должен  быть  мужчина  — 

серьезный,  представительный.  Но  я  спокойна.  У  меня  есть  три  приоритета  в  работе:  конкретность,  порядочность  и 
эффективность.  Я  человек  не  скандальный  и  не  позволю  втянуть  организацию  в  сомнительные  ситуации.  Основные 
направления нашей работы — это культура и образование, польские народные традиции, возврат к историческим корням.

Наша политика — быть вне политики. Но членами организации являются люди, имеющие разные политические 
взгляды. Это их право. Общая позиция организации такова: мы должны своей работой показать высокий уровень культуры. 
Я люблю порядок, потому что нельзя работать в сумбуре. Нужны план работы, согласованность и работа всех отделов в 
соответствии с уставом СПБ. Все решения будут обсуждаться на главном совете и правлении.

— Что вы испытали, узнав о результатах голосования на съезде?
— Меня не удивил бы проигрыш. Я болела не за себя — за ситуацию. И распакалась, когда узнала, что люди 

оказали мне доверие.
— У вас есть единомышленники, с которыми можно работать?
— Ситуация сложная.  Обидно,  что сегодня нет  многих преданных делу людей,  которые столько сделали для 

организации. Они просто ушли из союза.
— Их возвращение невозможно?
— Каждый из них сегодня устроил свою жизнь, но я бы очень хотела с ними работать… Надеюсь привлечь к 

работе как можно больше молодых интеллигентных людей. Не хочу говорить лозунгами: мы сделаем, мы изменим, мы 
построим. Лучше скажу так: я постараюсь, я приложу усилия.

— Вы видели  все,  что происходит в  Союзе  поляков  и  вокруг  него.  Какие  планы и  проекты СПБ не  были  
реализованы, за что болела ваша душа?

— Нельзя сказать, что все было плохо, но надо создать нормальную доброжелательную атмосферу. Мы не можем 
быть бюрократической организацией. Каждый член союза должен знать, что его работа очень важна и он всегда будет 
защищен. Я не хочу начинать с увольнения штатных сотрудников. Но придется ставить задачи и требовать их выполнения. 
В союзе должны остаться люди, которые в душе не будут наемниками.

— Усилиями СПБ были открыты две школы с обучением на польском языке — в Гродно и Волковыске. Есть ли  
перспективы открытия польских школ в других регионах?

— Для Гродно, где проживают около 40 тысяч поляков, необходимо еще одно учебное заведение. Детям 5–6 лет 
из занеманской части трудно добираться в другой конец города. В каждом случае надо принимать во внимание особенности 
региона,  численность  польского  населения,  финансовые  возможности  и  потребности  в  обучении.  Но  мы  не  можем 
сосредоточиваться только на открытии школ. Мы должны удовлетворять и иные потребности поляков Беларуси. При этом у 
молодежи должна быть перспектива дальнейшего обучения в вузах как Польши, так и Беларуси. В польских школах дети 
учатся по учебникам Министерства образования Беларуси, а учитель переводит текст с русского на польский. На польском 
языке учебники изданы только для начальной школы. Вот оно — поле деятельности для союза.

— Как решается проблема обучения родному языку там, где нет польских школ?
— В Беларуси проживают около 400 тысяч поляков. Концепция развития польского образования формировалась в 

90-х годах вместе с национальным образованием Республики Беларусь. Сегодня на территории Беларуси польский язык 
изучают более 20 тысяч детей и молодых людей. Он преподается в 280 школах страны. Работают четыре модели обучения: 
во-первых, преподавание предметов на польском языке, во-вторых, классы, где дети изучают польский язык как предмет, в-
третьих,  классы,  где  польский  язык  изучается  факультативно  и  в  кружках,  в-четвертых,  на  базах  польских  домов 
функционируют  школы выходного  дня.  Польский  язык  преподается  и  в  спецгруппах  детских  садов,  и  в  университетах 
Минска, Бреста и Гродно.

— Какова сегодня потребность поляков Беларуси в изучении родного языка?
—  Это  напрямую  зависит  от  осознания  своей  принадлежности  к  истории  предков,  польского  народа.  Она 

неотделима от истории Беларуси, когда польско-белорусская интеллигенция была практически уничтожена. Многие годы на 
этой территории польский язык даже не упоминался. К сожалению, в неблагоприятной материальной ситуации человек за 
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устройством  быта  и  поиском  денег  на  содержание  семьи  забывает  о  духовном.  Роль  Союза  поляков  —  напоминать 
диаспоре, что они родились поляками и имеют право на изучение родного языка.

— На доме СПБ размещена мемориальная доска — единственный в стране памятник жертвам сталинского  
террора — полякам, переселенным, расстрелянным, умершим в лагерях.

— Возрождение исторической памяти — одно из направлений нашей работы.
— Сегодня много говорят о давлении на СПБ. Как в такой ситуации строить отношения с властью?
— Должны быть  отношения  сотрудничества,  иначе  невозможно реализовать  уставные  цели и  задачи  СПБ в 

области культуры и образования. Что касается давления… 400 тысяч поляков в 10-миллионной стране нацменьшинством 
назвать трудно. Требование реализации наших конституционных прав не означает участия в политике. Мы — граждане 
Республики Беларусь, налогоплательщики. Но меня беспокоит некомпетентность многих чиновников. Зачастую их незнание 
права приводит к  тому,  что  из  регионов  жалуются на всевозможные запреты со стороны местной власти.  Приходится 
объяснять чиновникам, что Конституция Республики Беларусь и законодательство гарантируют соблюдение наших прав. 
Поляки Беларуси своей культурой обогащают культуру страны. Своей деятельностью мы способствуем созданию тесных 
контактов  между Беларусью и Польшей.  СПБ оказывает материальную помощь школам,  где изучается польский язык, 
оформляет  кабинеты,  обеспечивает  компьютерами,  школьным  инвентарем.  Наши  отделы  занимаются  гуманитарной 
деятельностью, помогают больницам, колхозам, детским садам. Как строить отношения? На этот вопрос должна ответить 
не только я, но и власть.

И еще, я приглашаю к сотрудничеству польские организации в Беларуси «Матеж школьна» и «Земля лидска». 
Поляки Беларуси преследуют одну цель — объединение, развитие культуры и образования. Мы не будем говорить о том, 
как было плохо. Мы начнем разговор с того, что надо сделать, чтобы было хорошо.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
17  марта Платон  Еленин,  он  же  Борис  Березовский,  уже  получил  украинскую  визу  и  прибудет  в  Киев 

предположительно 29 марта.Об этом сообщает «Обозреватель» со ссылкой на хорошо информированные источники.В то 
же время в МИД Украины не подтвердили эту информацию, впрочем, как и не опровергли.

17 марта. Президент Ющенко заявил, что Украина готова к серьезным изменениям в концепции внешней политики 
и намерена вывести отношения с Россией, США и Польшей на качественно новый уровень. 

"Сегодня новый лидер и новая команда хотят заявить, что никогда более не будут исповедовать византийскую 
политику  по  отношению  к  своим  стратегическим партнерам",  -  отметил  Ющенко,  -  "внешняя  политика  Украины будет 
направлена не против кого-то, а исключительно на реализацию украинских интересов". 

"Украина готовит серьезные изменения в концепции, и они будут касаться как Европейского союза, так и наших 
стратегических партнеров - России, Польши и США",  -  цитирует слова Ющенко РИА "Новости", ссылаясь на его пресс-
службу. 

"Мы готовы активизировать наши отношения со стратегическими партнерами и вывести их на качественно новый 
уровень", - отметил президент Украины, комментируя свой визит в США, запланированный на начало апреля.

Виктор  Ющенко  сообщил,  что  в  ходе  визита  в  США  планируется  в  первую  очередь  обсудить  активизацию 
политических  и  торгово-экономических  отношений.  Глава  государства  выразил  надежду,  что  будет  подписан  ряд 
двусторонних документов, "которые откроют Украине дорогу к вступлению в ВТО". Также, по словам Ющенко, он надеется 
"на  пересмотр ряда регламентных и процедурных моментов,  которые облегчат  присутствие Украины на  американском 
рынке".

Во  время  встречи  на  высшем  уровне  будет  обсужден  и  вопрос  присутствия  украинского  миротворческого 
контингента  в  Ираке.  Виктор  Ющенко  подчеркнул,  что  позиции  Украины  по  выводу  своих  военнослужащих  остаются 
неизменными. При этом президент Украины заметил, что все действия будут "согласованы с нашими партнерами".

Интересно, все-таки, что за "византийскую политику" проводила Украина до этого...
17 марта. Президент Украины Виктор Ющенко заявил, что «хотел бы видеть украинско-российские отношения 

крепкими и дружественными». Об этом заявил глава украинского государства заявил в преддверии визита президента РФ 
Владимира  Путина  в  Киев  19  марта.  «Двусторонние  отношения  между  Украиной  и  Россией  очень  важны,  имеют 
стратегический характер, но по ряду вопросов нет ответа», – подчеркнул Ющенко. Он сообщил, что еще во время первой 
встречи  в  Москве  с  президентом  России  была  достигнута   договоренность  «вычленить  до  десятка  проблем»  для 
двустороннего обсуждения. По словам Ющенко, он хотел бы в ходе переговоров с Путиным рассмотреть ряд вопросов, 
касающихся «темы Единого экономического пространства, зоны свободной торговли в рамках ЕЭП, вопросы о демаркации 
и  делимитации,  в  том  числе  на  Азовском  море,  о  режиме  перехода  границы,  об  упрощении  процедуры  получения 
гражданства».  Украинский  президент  назвал  «важной  темой  для  переговоров»  также  вопрос  о  газотранспортном 
консорциуме.

18 марта. Приватизация наибольшего сталелитейного комбината страны "Криворожстали" не будет пересмотрена, 
но меткомбинат продадут. Об этом заявил во время своего выступления в Лондоне министр экономики Украины Сергей 
Терёхин."Комбинат не будет включён в список предприятий, приватизация которых должна пересматриваться, поскольку 
его  судьбу  должен  решить  суд",  -  сказал  он.Что  именно  молодая  украинская  демократия  понимает  под  институтом 
судопроизводства, министр пояснил отдельно, дополнительно конкретизировав: "Меткомбинат будет ренационализирован, 
а  затем  его  продадут".Полная  бессмыслица,  основанная  на  майданной  риторике  и  правовом  нигилизме,  становится 
официальным  языком  новой  украинской  власти.  Министр  открыто  говорит  о  фиктивности  судебной  системы,  считая 
допустимым перекладывать  на  себя  её  функции  и  делать  заявления  от  её  имени.Похоже,  министр  экономики,  делая 
подобные заявления,  противоречит  сам себе.  Но,  учитывая,  что  перед нами  высокопоставленный чиновник,  поток  его 
сознания мы воспринимаем, как официальную позицию Украины. Видимо, Сергей Терехин намерен единолично "без суда и 
следствия" вершить судьбы украинских предприятий, передают "Подробности".

18  марта  В  2001  году  Украина  продала  18  крылатых  ракет  X-55,  также  известных  как  AS-15.  Ни  одна  из 
экспортированных ракет не включала в себя боеголовок, для транспортировки которых такие ракеты предназначены. Об 
этом генеральный прокурор Украины Святослав Пискун сообщил в интервью лондонской газете "The Finacial Times".Однако 
Япония и США обеспокоены очевидной утечкой технологий из ядерного арсенала бывшего СССР.Дальность полета X-55 
составляет 3 тысячи километров. Этого достаточно, чтобы Япония оказалась на расстоянии ракетного удара от азиатского 
континента или Израиль стал досягаем для иранских ракет.Посольство США в Киеве заявило, что "пристально наблюдает" 
за ходом расследования и требует, чтобы результаты секретного расследования были доведены до общественности.США 
не  удовлетворены  дипломатическими  усилиями  Европы  по  препятствованию  ядерным  разработкам  в  Иране.Япония 
опасается, что может оказаться уязвимой для ракетного удара со стороны азиатского континента, если украинские ракеты 
попадут в руки Кореи.По словам посла Японии в Украине Кишичиро Амаэ, он надеялся, что новое правительство Украины, 
приступившее  к  исполнению  своих  обязанностей  в  январе,  объяснит  этот  инцидент,  но  пока  не  получил  никакой 
информации.Амаэ считает, что новое украинское правительство продемонстрировало готовность разобраться в злодеяниях 
предыдущего  правительства,  обвинив  трех  высокопоставленных сотрудников  МВД в убийстве  в  2000  году  журналиста 
Георгия Гонгадзе. Однако в случае с ракетами все обстоит серьезнее."Если расследование будут держать в тайне, новое 
правительство потеряет доверие в мире", -  сказал Амаэ.Признание Пискуна, что Украина продала ракеты, -  это первое 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

официальное подтверждение того, что экспорт имел место. Это дело получило огласку в прошлом месяце силами одного из 
депутатов  украинского  парламента,  чьи  свидетельства  Пискун  в  основной  массе  подтвердил.Приобретение  Ираном 
крылатых ракет, если оно будет доказано, усилит тревогу в связи с ядерной программой этой страны.Пискун сказал, что 
понимает обеспокоенность Японии тем, что ракеты, поставленные в Китай, могут в конечном итоге попасть в Северную 
Корею, хотя никаких оснований подозревать, что такая передача имела место, нет.В арсенале Украины после развала 
Советского Союза оставалось порядка тысячи ракет, причем половину из них предполагалось передать России в 1990-х 
годах, а другую половину следовало уничтожить в рамках финансируемой США программы по разоружению.

18  марта. На  V  всеукраинском  Съезде  «Народного  Руха  Украины  за  единство»  организация  УНА-УНСО 
распространила заявление о том, что «правящий космополитический режим, который воцарился в Украине после выборов 
осуществляет  политическое  давление  на  членов  УНА-УНСО»,  передает  ForUm.  Также  в  заявлении  говорится,  что  в 
декабре-2004  ,  январе-2005  представители  Минюста  «проводили  тотальные  проверки  членов  организации  и  ее 
сторонников, брутально врывались в дома граждан на кануне новогодних и во время рождественских праздников».УНСО 
также утверждает, что членов этой организации зазывали в местные органы юстиции и требовали письменно подтвердить 
свою принадлежность этой организации.Кроме того,  в  заявлении говорится о  том,  что даже новая власть,  в  частности 
«обновленное»  Министерство  юстиции  не  соглашается  зарегистрировать  УНА-УНСО.  «Сегодня  правящий  либерально-
социалистический режим готовится сделать то, что не удалось сделать их предшественникам: уничтожить организацию», - 
говорится в заявлении.Одним из активистов идеи об уничтожении УНСО называется народный депутат Украины Андрей 
Шкиль.«Мы  предупреждаем  «революционную  власть»,  при  попытках  уничтожить  организацию  наш  ответ  будет 
решительным, неожиданным и асимметричным. Мы не будем митинговать под Секретариатом президента и апартаментами 
премьер-министра. УНА-УНСО - это не «Пора» и не «Братство». Все будет сделано не модно, не галантно, не элегантно и 
не интеллигентно», - говорится в заявлении.

18 марта. Руководство телеканалов КРТ "Киевская Русь" (Донецк) и ТРК "Атлант" (Апостолово, Днепропетровская 
область), которая имеет совместную с КРТ лицензию на вещание, заявляют о давлении со стороны "националистически 
настроенных  граждан".Как  говорится  в  распространенном пресс-релизе  телеканала  "Киевская  Русь",  "добиваясь  этими 
действиями прекращения трансляции программ телеканала в городе Апостолово" они "распространяют среди населения 
абсолютно неправдивые сведения о работе канала. Заявляя, что передатчики канала вредят здоровью, создают помехи 
для трансляции других телеканалов и позволяют себе в адрес телеканал высказывания "антинародный, поповский канал 
КРТ".Телеканал КРТ заявляет, что имеет абсолютно законную лицензию на право вещания на 32 ДМК в городе Апостолово 
Днепропетровской  области.  В  то  же  время  в  заявлении  журналистов  отмечается,  что  телеканал  КРТ  с  уважением  и 
глубоким вниманием относиться ко всем точкам зрения, касательно политической и любой другой ситуации в стране, однако 
"при этом никому никогда не позволит марать имя канала".

Для  того,  чтобы  продемонстрировать  общественности  разрешительные  документы,  подтверждающие  право 
канала работать в городе Апостолово,  генеральный директор телеканала КРТ "Киевская Русь"  Елена Скидан проведет 
пресс-конференцию,  которая  состоится  17  марта  в  10.30  в  городе  Днепропетровск  (Дом  союзов,  ком.  328).Телеканал 
"Киевская Русь Телевидение" существует с 2003 года и позиционирует себя как социальный и неполитический канал. Его 
аудитория составляет 18 миллионов телезрителей, передает ИА "Новости-Украина".

18  марта. Виктор  Ющенко  убежден,  что  экономический  блок  ГУУАМ  не  является  альтернативой  Единому 
экономическому пространству и СНГ. Об этом он сегодня заявил русской газете «Вести.ру».«Украинская позиция выглядит 
так: ГУУАМ не является альтернативой другим инициативам», – сказал глава государства. «Когда мы говорим о том, как 
приблизить свои ценности, стандарты к разным экономическим партнерам – к России, к Западной Европе, - мы понимаем: 
каждое  региональное  объединение  помогает  Украине  решать  те  или  иные  вопросы,  в  особенности  –  локальные»,  – 
подчеркнул  Президент.  «Когда  я  смотрю  на  ГУУАМ,  я  вижу,  в  первую  очередь,  специфические  интересы  Украины 
относительно стран – участниц этого образования», – прибавил он.

19  марта. По  словам главы государства,  вступление  Украины в  Европейский  Союз  -  вопрос  нескольких  лет. 
"Конечно,  это  вопрос  не  трех  лет.  Но  я  уверен,  что  ответ  на  то,  когда  Украина  вступит  в  ЕС  находится  в  секторе 
политической воли: насколько украинская власть, украинское правительство, украинский парламент будут способны быстро 
и эффективно принимать сотни необходимых законов", - подчеркнул Президент.Виктор Ющенко отметил, что в 2005 году 
отношения ЕС и Украины будут направлены на реализацию нескольких задач: присвоение Украине статуса государства с 
рыночной экономикой, вступление во втором полугодии во Всемирную организацию торговли, упрощение визового режима 
между Украиной и Евросоюзом и подписание соглашения о зоне свободной торговле с ЕС.Президент высказал уверенность 
в том, что этот план действий будет осуществлен.

19  марта. Лидер  Прогрессивной  социалистической  партии  Украины  Наталья  Витренко  выступила  перед 
митингующими своими сторонниками в центре Донецка. Она сообщила, что "подобные митинги проходят с 17 по 20 марта в 
150 городах юго-востока и центра Украины".Она также сказала, что "украинский народ должен быть вместе с русскими".

"Только когда мы были вместе, мы были непобедимы и решали сложные проблемы", - сказала Витренко. По её 
словам,  сторонники  действующего  президента  "охамели"  и  "оранжевая  чума  запугивает  наших  людей,  и  они  боятся 
выходить  на  митинги".Также  Витренко  заявила,  что  выступила  в  Москве  с  инициативой  создания  нового 
межгосударственного союза.Она сообщила,  что якобы депутат  русской Госдумы Владимир Жириновский поддержал её 
идею. Лидер ПСПУ сказала, что "в городах Украины появятся палатки "народной оппозиции". Целью установления палаток 
является, по её словам, "проведение референдума о федерализации страны".Как сообщала интернет-газета Донбасса, в 
митинге  принимают  участие  около  800  сторонников  ПСПУ.  Митинг  посвящен  годовщине  референдума  1991  года  о 
сохранении СССР.
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19 марта. Лидер партии регионов Виктор Янукович допускает, что в случае неудачного исхода выборов может 
эмигрировать из Украины. Об этом сообщает газета "Киевский телеграф"."Сегодня мы должны ставить перед собой цель и 
решать все вопросы демократическим путем. Выборы 2006 года - этот моя большая надежда. Если наше общество не 
созрело,  если  оно  поддержит  политику  разгула  противозакония,  нарушения  прав  человека,  значит,  в  этой  стране 
невозможно будет жить. Я сделаю для себя такой вывод… Может быть, и уеду. Я не смогу жить в такой стране. Однако 
такие периоды были в жизни многих стран. И очень много людей, которые испытали это на себе. Но сейчас, в настоящее 
время, я считаю, что нет никаких оснований для отъезда из Украины", - сказал глава Партии Регионов. По его словам в его 
жизни уже был период, "когда меня хотели выгнать с моей родной земли. Я его пережил. Я тогда победил чиновников, как 
раз тех, кто занимался беспределом в системе правоохранительных органов, в системе правосудия. Мне это стоило многих 
лет жизни, но я выдержал эту борьбу", - подчеркнул Янукович.

Путин помахал рукой сторонникам Януковича, которые кричали: "Ющенко, вон!"
19  марта. Кортеж  с  президентом  Российской  Федерации  Владимира  Путина  в  субботу  в  Киеве  встретили 

сторонники экс-премьера и бывшего кандидата в президенты Виктора Януковича. Около 30 человек собрались в субботу на 
перекрестке улиц Липская и Институтская в Киеве, скандируя "Путин!" "Украина и Россия вместе!", "Ющенко, вон!". Они 
держали  флаги  Украины,  а  также  бело-голубые  флаги  избирательной  кампании  Виктора  Януковича.  Путин  помахал 
митингующим  рукой.Президент  России  Владимир  Путин  прибыл  в  резиденцию,  где  должны  пройти  встречи  с 
председателем Верховной Рады Владимиром Литвином и премьер-министром Юлией Тимошенко, пишет Форум.

20 марта. Президенты Украины и России Виктор Ющенко и Владимир Путин довольны результатами проведенной 
в Киеве встречи, в ходе которой была достигнута договоренность по ряду вопросов, передают Українські Новини."Я удивлен 
и откровенностью, и духом, и прагматизмом нашей встречи", - сказал Виктор Ющенко на совместной пресс-конференции по 
итогам встречи. Он рассказал, что во время переговоров стороны не обнаружили тех вопросов, в которых бы у них не было 
согласия.Владимир Путин подтвердил такую оценку. "У нас не возникло ощущения, что есть какие-то проблемы в наших 
отношениях. Их не существует", - сказал он.

21 марта. Президент Виктор Ющенко подписал распоряжение о назначении бывшего руководителя пресс-службы 
Министерства иностранных дел Украины Маркияна Лубкивского заместителем государственного секретаря Украины. Об 
этом  сообщили  в  пресс-службе  главы  государства.Маркиян  Лубкивский,  1971  года  рождения,  окончил  Львовский 
университет имени Ивана Франко. С 2002 года возглавлял пресс-службу Министерства иностранных дел Украины

Ющенко и Путин решили сотрудничать
21 марта. Во время встречи с президентом Российской Федерации Владимиром Путиным в субботу, 19 марта, в 

Киеве премьер-министр Украины Юлия Тимошенко получила приглашение посетить Москву. Об этом сообщила сама Юлия 
Тимошенко в  прямом эфире телеканала "Студия 1+1" вечером в воскресенье,  20 марта.Премьер-министр сказала,  что 
намерена  посетить  Москву,  и  этот  визит  состоится  для  налаживания  сотрудничества  между  двумя  странами  на 
государственном уровне и на уровне правительственных комитетов.Тимошенко отметила, что по ее впечатлению Путин 
настроен  на  эффективное  сотрудничество.  По  словам  премьера,  когда,  в  частности,  шла  речь  о  создании  Единого 
экономического пространства (ЕЭП),  она почувствовала,  что российский президент не остается на тех же позициях по 
созданию надгосударственных органов в рамках ЕЭП, которые он отстаивал ранее. Она также отметила, что речь шла о 
сотрудничестве в рамках ЕЭП, прежде всего, для наполнения экономических составляющих - зоны свободной торговли и 
нескольких масштабных инфраструктурных проектов.

21  марта. В  Донецке  состоялась  конференция  Донецкой  областной  организации  СДПУ  (О).  Как  сообщает 
корреспондент  From-UA,  в  работе  конференции приняли участие  Председатель  партии  СДПУ (О)  Виктор  Медведчук  и 
заместитель  Председателя  партии,  народный  депутат  Украины  Нестор  Шуфрич."Мы  никогда  не  допустим  вступления 
Украины в НАТО.  Если надо,  тоже  будем ставить  палатки.  Если  бы было потеплее,  мы бы давно  их  уже  поставили. 
Отступать нам некуда, позади россияне. А кто такая европейская шляхта, мы помним не только из далекой истории, но и из 
недавнего заявления господина Квасьневского,  который тоже себя считает  одним из  отцов  оранжевого  переворота",  – 
сказал Шуфрич.

23 марта. Как стало известно, сразу после визита президента РФ Владимира Путина в Киев экс-глава украинского 
государства Леонид Кучма посетил Москву, сообщает интернет-издание «Корреспондент». В российской столице бывший 
президент Украины провел минувшие воскресенье и понедельник. Об этом сообщает пресс-служба возглавляемого Кучмой 
фонда «Украина».В Москве Леонид Кучма встретился с Владимиром Путиным и бывшим главой российского государства 
Борисом Ельциным. О цели поездки и состоявшихся встреч пресс-служба фонда «Украина» не сообщает.Между тем, как 
передает «Эксперт-центр», Леонид Кучма посетил с визитом Москву также для того, чтобы убедиться в готовности своей 
резиденции под российской столицей, а также прозондировать вопрос возможного переезда туда в случае активизации 
преследований его на родине.

23 марта. Украина и Туркменистан решили инициировать создание консорциума с Россией и Казахстаном по 
транспортировке  газа  в  Европу.Об  этом  заявил  первый  вице-премьер-министр  Анатолий  Кинах,  ссылаясь  на  итоги 
переговоров Президентов Украины Виктора Ющенко и Туркменистана Сапармурата Ниязова, сообщает pro-Ua."Принято 
решение отработать вместе с нашими партнерами Казахстаном и Россией вопрос создания газового консорциума", - сказал 
Кинах.  По  его  словам  такой  консорциум  даст  возможность  сбалансировать  интересы  стран  и  повысить 
конкурентоспособность,  надежность и мощность газотранспортной системы.Как сообщил Кинах,  наиболее оптимальным 
маршрутом транспортировки газа мог бы стать Туркменистан - Александров Гай - Новопсков. По словам первого вице-
премьера, по такому маршруту Туркменистан мог бы поставлять ежегодно 60-70 млрд. куб. м газа, при этом часть его 
потреблялась бы в Украине, а часть экспортировалась бы в европейские страны.
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24 марта. Экс-премьер Украины Виктор Янукович заявил, что намерен сформировать теневое правительство. Оно 
будет называться «Общественным кабинетом министров». «Вскоре будет объявлен конкурс на замещение министерских 
должностей»,  –  сообщил Янукович  журналистам в  среду.  В  состав  «общественного  правительства»  войдут  некоторые 
министры бывшего Кабинета, но будет и много новых имен.По словам Януковича, новая общественная структура будут 
следить  за  деятельностью  правительства  Юлии  Тимошенко,  анализировать  его  работу  и  предлагать  альтернативные 
решения.

24  марта. Если  правительство  не  огласит  правила  реприватизации,  страна  может  погрузиться  в  пучину 
бесконтрольного передела собственности15 марта Глава Фонда Госимущества Михаил Чечетов заявил, что считает вполне 
возможным проведение повторного конкурса по продаже металлургического комбината “Криворожсталь”. По мнению Главы 
ФГИ, чтобы выйти на максимально высокую цену, необходимо провести максимально публичный и открытый конкурс, куда 
будут привлечены инвесторы из  дальнего и ближнего зарубежья.  На форуме «Власть и бизнес – партнеры» 11 марта 
Виктор Ющенко заявил, что «черные» списки реприватизации уже на стадии разработки. Впрочем, спустя несколько минут, 
украинский Президент вернул бизнесменам надежду на сохранение собственности, сказав, что на выкуп предприятий в 
госбюджете не запланировано ни копейки. Судьба украинских предприятий зависит от того,  какая идея реприватизации 
возобладает  в  правительстве.  Наиболее  решительно  и  бескомпромиссно  настроена  Юлия  Тимошенко,  периодически 
вспоминающая об имеющемся у Кабмина списке из 3000 объектов, которые необходимо забрать у владельцев и передать 
«правильным» собственникам. Виктор Ющенко частично спасает ситуацию, объясняя, что реприватизация – это «политика 
исключений», что у всех все не заберут, что список ограничится всего несколькими десятками предприятий… Бизнесменам 
утешения  Президента  помогают  слабо.  Поскольку  «черный»  список  формируется  по  незаявленным  правилам, 
застраховаться от появления в нем непросто. 

24 марта. Украина и Туркменистан не пришли к согласию в вопросе цены на газ.  Об этом было заявлено по 
результатам переговоров президентов Украины и Туркменистана Виктора Ющенко и Сапармурата Ниязова. В частности, как 
сказал Ниязов: "Наш газ и так самый дешевый в мире".

24 марта. Украинское внешнеполитическое ведомство требует объяснений от российских дипломатов по поводу 
"несогласованного пересечения границы кораблем Черноморского флота России". 

Такое  требование  содержится  в  ноте,  переданной  в  четверг  временному  поверенному  в  делах  Российской 
Федерации на Украине Евгению Пантелееву, сообщили РИА "Новости" в пресс-службе МИД Украины. 

Сообщается,  что  накануне  в  7.55  по  местному  времени  десантный  корабль  "Николай  Фильченков"  пересек 
государственную границу Украины в районе города Феодосия и без разрешения украинской стороны в 10.40 начал высадку 
142 военнослужащих и 28 единиц техники 382-го отдельного батальона морской пехоты Черноморского флота России на 
морской десантный полигон в районе горы Опук. 

"Упомянутыми действиями российская сторона грубо нарушила положения двухстороннего соглашения о статусе и 
условиях пребывания Черноморского флота РФ на территории Украины от 28 марта 1997 года, а также законодательство 
Украины о режиме государственной границы и порядок пропуска подразделений вооруженных сил других государств на 
территорию Украины", - подчеркивается в сообщении пресс-службы МИД Украины.

24 марта  в  3.00 местного времени корабль  покинул территориальные воды Украины и направился в  сторону 
Новороссийска.

Пресс-центр Черноморского флота пока не располагает информацией и выясняет обстоятельства происшествия, 
сообщил начальник пресс-центра Черноморского флота Андрей Крылов.

Как передает NEWSru.com со ссылкой на агентство "Интерфакс", источник в главном штабе ВМФ РФ утверждает, 
что инцидент произошел из-за несогласованности действий между украинскими властями и представителями командования 
Черноморского флота.

24 марта. Виктор Ющенко призывает ректоров, нарушивших закон на выборах президента в 2004 году, подать в 
отставку. Об этом он заявил, выступая на коллегии Министерства образования и науки. «Уважаемые ректоры, я предлагаю 
следующее: каждый, кто повел себя в той ситуации (на выборах) нарушая закон, должен подать заявление об отставке. Это 
мое моральное требование», — сказал он. Ющенко напомнил, что в Украине уже выносят приговоры тем руководителям, 
которые принуждали своих подчиненных голосовать за определенного кандидата. «Каждый, кто допустил издевательства 
над достоинством студентов, должен подумать надлежащим образом. Которые скомпрометировали себя, должны оставить 
стены университетов»,  — подчеркнул глава государства.Он также выступил за усиление роли студентов в управлении 
вузами. «В высшей школе должно утвердиться студенческое самоуправление», — сказал президент. Он также пообещал 
поддержать все программы, направленные на это, сообщают «Украинские Новости».Ранее Минобразования потребовало от 
руководителей высших учебных заведений восстановить студентов, отчисленных за участие в общественно-политических 
акциях во время выборов президента.

28 марта. К предстоящим в марте 2006 года парламентским выборам в Крыму будет создан патриотический блок 
«В  будущее  –  с  Россией!».  Об  этом  заявили  участники  расширенного  заседания  координационного  совета  крымской 
организации Славянской партии Украины и исполкома Конгресса русских общин Крыма, состоявшегося в субботу, 26 марта, 
в  Симферополе.Кроме  того,  участники  заседания  решили  провести  16  апреля  Форум  патриотических  сил  Крыма. 
Организацией съезда поручено руководить депутату Верховного Совета автономии Сергею Шувайникову.

28 марта. Президент Украины Виктор Ющенко не поедет 9 мая в Москву на торжества по случаю 60-летия победы. 
Об этом он заявил украинским журналистам. «Я буду чувствовать себя неудобно, если в Киеве будут собираться ветераны, 
а я где-то буду стоять на другой трибуне», - сказал президент. А пресс-служба президента Грузии заявила, что вопрос о 
визите  Михаила  Саакашвили  в  Москву  на  торжества,  посвященные  Дню  Победы,  пока  не  решен,  передает 
«Газета».Напомним,  что  раньше  в  Москву  отказались  приехать  президенты  Литвы  и  Эстонии.В  годы  Великой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

59



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Отечественной войны в Красную Армию было призвано около 6 миллионов украинцев. Почти четверть из них погибли. 
Всего во время войны погибли более 6 миллионов жителей Украины. Более 2 тысяч украинцев стали Героями Советского 
Союза (всего во время Великой Отечественной этого звания были удостоены около 12 тысяч человек). 32 украинца стали 
дважды Героями Советского Союза (всего 115).  А летчик-истребитель Иван Кожедуб оказался одним из  двух в стране 
трижды Героев Советского Союза (вторым был летчик-истребитель Александр Покрышкин). В боевых действиях против 
СССР (в составе дивизии СС «Галичина» и отрядах Украинской повстанческой армии), по различным оценкам, участвовали 
от 120 до 200 тысяч украинцев, из которых погибли, по разным данным, от 30 до 60 тысяч.

28 марта. Экс-премьер-министр Украины, председатель Партии регионов Виктор Янукович заявляет, что сегодня 
во многих регионах Украины людей преследуют за инакомыслие. Об этом Янукович сказал в Донецке на открытии пресс-
клуб и общественной приемной Партии регионов. «Этот общественный центр является типовым общественным центром, 
которые будут практически во всех регионах Украины. В функции общественных центров будет входить правовая защита 
наших граждан», - отметил Янукович. По его мнению, «сегодня этот вопрос является очень актуальным, потому что, как мы 
его  называем послевыборный синдром,  он  продолжается,  и  сегодня  во  многих  регионах  Украины происходит  процесс 
нарушения прав человека, преследования людей за инакомыслие», передает From-ua.судить

28 марта Президент Украины Виктор Ющенко в минувшие выходные заявил о необходимости проверить условия 
пребывания  в  Крыму  российского  Черноморского  флота  в  соответствии  с  действующим  договором.  Обозреватели 
расценивают такое заявление украинского лидера как  предупреждение России о временном характере размещения ее 
войск  в  Украине.Заявление  В.Ющенко  относительно  пересмотра  условий  базирования  Черноморского  флота  в  Крыму 
прозвучало  после  недавней  попытки  высадки  российских  десантников  близ  Феодосии,  напоминает  ЛІГАБізнесІнформ. 
Вопреки  тому,  что  В.Ющенко  удовлетворился  извинением  российской  стороны  и  назвал  этот  конфликт  исчерпанным, 
директор  Институт  мира,  конверсии  и  внешней  политики  Александр  Сушко  не  исключил,  что  это  была  умышленная 
провокация. Эксперт напомнил о предыдущих резких заявлениях глав Службы безопасности и Министерства иностранных 
дел Украины относительно Черноморского флота. Он считает,  что они указывают на рост  недовольства официального 
Киева: "Россия не готовится к выводу Черноморского флота. Более того, она и не предполагает, что такая потребность 
возникнет. Собственно, задача украинской власти - показать, что такие ожидания являются напрасными".Вместе с тем, и 
А.Сушко, и большинство других опрошенных военных экспертов считают, что украинской власти едва ли удастся достичь 
пересмотра срока базирования российского Черноморского флота на территории Украины до 2017 года.

29 марта. Патриарх Московский и всея Руси Алексий II высказался против вмешательства Константинопольского 
патриархата в религиозную ситуацию в Украине. «Обращения к Константинопольскому патриарху, которые могут внести 
новый раскол в церковную жизнь Украины, не стабилизируют, а, наоборот, осложнят ту ситуацию, в которой уже находится 
украинское Православие», - сказал патриарх накануне в беседе с журналистами в Москве, передает «Интерфакс-Украина». 
По  мнению  предстоятеля,  «Церкви,  которые  сегодня  находятся  на  территории  Украины,  должны  сами  решить  свои 
проблемы, без влияния извне, потому что любое подобное вмешательство только осложнит положение и приведет к новым 
настроениям, которые пагубно отразятся на единстве украинского православного народа». Напомнив о своей безусловной 
поддержке  Украинской  православной  церкви  Московского  патриархата,  Алексий  II  подчеркнул,  что  это  «единственная 
Церковь, которая имеет право объединить вокруг себя все ветви украинского Православия, которые сегодня раздроблены и 
находятся в состоянии раскола». Как сообщалось, во время встречи официальной делегации Вселенского патриархата с 
президентом  Украины  Виктором  Ющенко  глава  делегации  архиепископ  Скопельский  Всеволод  (Майданский)  передал 
украинской  стороне  послание  патриархата.  Текст  послания  размещен  на  сайте  Религиозно-информационной  службы 
Украины:  «Церковь-Мать,  Константинопольский  Патриархат,  считает,  что  ее  дочь  -  Московский  Патриархат  -  имеет  ту 
каноническую  территорию,  которая  существовала  в  этой  Церкви  до  1686  года.  Подчинение  Киевской  Митрополии 
Московской Церкви было осуществлено Патриархом Дионисием без согласия и утверждения Святого и Священного Синода 
Великой Церкви Христовой».

29 марта. Президент Украины Виктор Ющенко назвал инцидент с нарушением украинской морской границы в 
районе Крыма российским военным кораблем - исчерпанным, поскольку российская сторона принесла свои извинения. «Мы 
приняли  извинения  российской  стороны,  мы  считаем,  что  есть  факт  нарушения  политического  соглашения,  который 
регулирует пребывание (Черноморского)  флота, но, учитывая сделанное заявление российской стороны,  я считаю,  что 
инцидент исчерпан», -  приводит слова Ющенко его пресс-служба. «Я считаю,  это традиционная военная нескладность. 
Просто  майоры,  полковники  привыкли  выходить  там,  где  им  хочется  выходить,  не  понимая  содержания  договора  и 
ответственности за его нарушение», - отметил Ющенко. По убеждению главы украинского государства, «тут нет заложенной 
российской  стороной  политической  провокации».  Утром  23  марта  десантный  корабль  Черноморского  Флота  России 
«Николай Фильченков» пересек государственную границу Украины в районе города Феодосия и без разрешения украинской 
стороны  начал  высадку  142  военнослужащих  и  28  единиц  техники  382-го  отдельного  батальона  морской  пехоты 
Черноморского флота России на морской десантный полигон в районе горы Опук. 

После  того,  как  о  случившемся  узнали  представители  соответствующих  служб  Украины,  они  сочли  нужным 
вмешаться в происходящее. В результате высадка десанта и техники была остановлена, а российский корабль покинул 
территориальные воды Украины, взяв курс на порт Новороссийск. По этому факту 24 марта МИД Украины вручил ноту 
российскому дипломату с требованием объяснить произошедшее. Согласно договору между Россией и Украиной от 1997 
года, Черноморский флот России базируется в Севастополе (Крым). Всего до 1997 года ЧФ насчитывал 68 боевых кораблей 
и 35 боевых катеров. Из них российской стороне при разделе флота досталось 81,7% - 50 боевых кораблей и 23 катера. 
Ежегодные потери местного бюджета Севастополя от использования земельных участков Черноморским флотом РФ без 
внесения арендной платы составляют 36,4 млн. грн., а от предоставляемых льгот — 24,813 млн. грн. в год.
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29 марта. Лидер украинских социал-демократов Виктор Медведчук сделал заявление по поводу вмешательства 
руководителей Украины в дела Церкви. В заявлении говорится: 

«В  средине  марта  Украину  посетила  официальная  делегация  Вселенского  Патриархата,  глава  которой 
архиепископ  Скопельский  Всеволод  сделал  громкое  заявление,  ставящее  под  сомнение  включение  Украины  в 
каноническую территорию Московского Патриархата, что произошло еще в 1686 году с согласия Вселенского Патриархата» 

Нет сомнения в том, что новая украинская власть, начиная новый виток контактов с Вселенским Патриархатом, 
имеет цель склонить его к вмешательству в межцерковные отношения в Украине и навязать с его помощью украинским 
Церквам приемлемый для себя вариант решения межконфессиональных проблем -  объединение Церквей и получение 
автокефалии.  Именно  против  этого  Священный  Синод  Украинской  Православной  Церкви  предостерегал  Президента 
Ющенко в обращении к нему в начале марта. 

Если события будут развиваться именно по такому сценарию, это приведет к давлению власти на каноническую 
Украинскую Православную Церковь, нарушению прав ее верующих,  резкому повышению уровня межконфессиональных 
конфликтов. Более того – эти конфликты могут перерости границы одной страны и привести к расколу всего Православного 
мира, а Украина станет ареной борьбы Московского и Вселенского Патриархатов. 

Мы  решительно  осуждаем  вмешательство  государства  в  дела  Церкви,  что  может  привести  к  серьезным 
межконфессиональным конфликтам. Мы призываем руководство страны прекратить такое вмешательство и отказаться от 
попыток навязать украинским Церквам свои варианты решения межцерковных проблем». 

30  марта Председатель  Совета  министров  Крыма  Сергей  Куницын  подписал  распоряжение  о  назначении 
исполняющим обязанности первого заместителя главы правительства автономии Николая Голубева. Об этом сообщает 
пресс-служба  Совмина.Другим  распоряжением  премьер  назначил  исполняющим  обязанности  председателя 
Республиканского  комитета  по  информации  Шевкета  Меметова.  Соответствующие  документы,  предусмотренные 
процедурой  назначения,  переданы на  рассмотрение  депутатского  корпуса  Верховного  Совета  Крыма.Николай  Голубев 
возглавляет крымскую организацию партии Христианско-демократического союза. Напомним, что лидером ХДС является 
председатель комитета  Верховной  Рады Украины по  борьбе  с  организованной преступностью и  коррупцией Владимир 
Стретович. Христианско-демократический союз в свое время был одним из основателей блока «Наша Украина». Шевкет 
Меметов  до  назначения  исполняющим  обязанности  председателя  Рескомитета  по  информации  работал  заместителем 
министра  образования  и  науки  автономии.  Несколько  лет  назад  он  возглавлял  крымскотатарскую  редакцию 
Гостелерадиокомпании «Крым».

30 марта Лидер партии «Родина» и одноименной фракции в Госдуме России Дмитрий Рогозин подписал договор о 
сотрудничестве  и  партнерстве  с  руководителем Социалистической  партии  Украины Александром Морозом.Свой  выбор 
именно  этой  партии  Дмитрий  Рогозин объяснил тем,  что  с  этой  партией  интересы наиболее  схожи,  и  сотрудничество 
получится наиболее полезным.Кроме того, сегодня пройдет открытое заседание фракции «Родина» с участием украинских 
парламентариев, передает ForUm.

Визит Владимира Путина в Киев 
21.03.2005. Страна.Ру

Президенты Украины и России Виктор Ющенко и Владимир Путин довольны результатами проведенной в Киеве 
встречи,  в ходе которой была достигнута договоренность по ряду вопросов,  передают Українські  Новини."Я удивлен и 
откровенностью, и духом, и прагматизмом нашей встречи", - сказал Виктор Ющенко на совместной пресс-конференции по 
итогам встречи. Он рассказал, что во время переговоров стороны не обнаружили тех вопросов, в которых бы у них не было 
согласия. Владимир Путин подтвердил такую оценку. "У нас не возникло ощущения, что есть какие-то проблемы в наших 
отношениях. Их не существует", - сказал он. Главы государств сообщили, что во время встречи в субботу они обсуждали 
практически  все  аспекты  двусторонних  отношений.  Они  говорили  о  пребывании  Черноморского  флота  России  на 
территории  Украины,  военно-техническом  сотрудничестве,  вопросах  украино-российской  государственной  границы. 
Стороны  также  обсуждали  урегулирование  приднестровского  конфликта,  совместные  энергетические  проекты  и 
сотрудничество  в  гуманитарной  и  культурной  сферах.  Ющенко  сказал,  что  по  всем  темам,  которые  обсуждались, 
правительствам  даны  соответствующие  поручения.  Путин  сообщил,  что  Президенты  намерены  сформулировать  план 
действий  украино-российских  отношений  на  2005  год.  Он  сказал,  что  важной  составляющей  плана  должно  стать 
гуманитарное сотрудничество. Кроме того, Президенты условились принять две новые программы развития двустороннего 
сотрудничества, которые бы помогли обновить двусторонние приоритеты. Ющенко дал понять, что Украине нужен ЕЭП 
Президент Украины назначил в группу высокого уровня,  которая ведет переговоры о создании Единого экономического 
пространства, министра экономики Сергея Терехина; Президент России - министра промышленности и энергетики Виктора 
Христенко. Виктор Ющенко заявил, что Сергей Терехин получит статус специального представителя Президента. Владимир 
Путин сообщил, что в ходе встречи в Киеве он понял, что украинская сторона заинтересована в дальнейшем развитии ЕЭП. 
"Мы почувствовали заинтересованность украинского руководства в продвижении этого проекта. Разумеется, в тех формах и 
теми темпами, в которых каждый участник заинтересован", - сказал российский президент.По словам Ющенко, в ЕЭП для 
Украины самым важным приоритетом могла бы стать зона свободной торговли, которая бы сняла барьеры и ограничения 
движения товаров. Украинский лидер считает, что важным элементом ЕЭП могли бы стать совместные инфраструктурные 
проекты  четырех  стран.Виктор  Ющенко  считает,  что  именно  такими  проектами  могла  бы  быть  продемонстрирована 
живучесть  этого  объединения.  Консорциум  по  управлению  украинскими  газопроводами.  Россия  подтверждает  свою 
заинтересованность в участии Германии в украино-российском газотранспортном консорциуме. "Россия заинтересована, 
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чтобы в проекте приняли участие наши западноевропейские партнеры", -  сказал Владимир Путин.  По его мнению,  это 
сделает проект более прозрачным и цивилизованным. Путин рассказал, что инициаторами создания консорциума были 
Россия и Украина, а Германия была воспринята как самый естественный партнер в этом консорциуме, потому что является 
одним из основных потребителей российского газа. Российский президент сказал, что не исключает того, что к консорциуму 
могут присоединиться и другие европейский партнеры, и Россия будет это приветствовать. Владимир Путин считает, что 
работа  по  созданию  консорциума  продвигается,  а  перерыв  в  переговорах  по  его  созданию  пояснил  политическими 
событиями в Украине, связанными с выборами Президента в 2004 году. По мнению российского лидера, Украина также 
заинтересована  в  участии  в  консорциуме,  потому  что  он  принесет  инвестиции  в  реконструкцию  и  развитие  ее 
газотранспортной  системы.  Путин  подчеркнул,  что  при  создании  этого  проекта  Россия  исходила  из  необходимости 
учитывать национальные интересы участников в полном объеме. Президент Украины Виктор Ющенко сообщил, что на 
следующей  неделе  министр  топлива  и  энергетики  Украины  Иван  Плачков  и  его  первый  заместитель,  председатель 
правления  Национальной  акционерной  компании  "Нафтогаз  України"  Алексей  Ивченко  посетят  Москву,  где  проведут 
переговоры по  консорциуму.  Граница  между  Украиной  и  Россией.  Виктор  Ющенко  предлагает  России  Виктору  Путину 
посвятить 2005 год урегулированию украино-российской государственной границы. Украинский президент сказал, что по 
делимитации сухопутной границы у сторон нет проблем. Он отметил, говоря о морской границе, что украинская сторона 
предложила в Керченском проливе провести ее по тем границам, которые существовали между республиками бывшего 
Союза ССР. Что касается границ по водной части Азовского моря, то, по словам Ющенко, украинская сторона предложила 
России определенный компромисс. Виктор Ющенко не уточнил подробностей компромисса. Со своей стороны Владимир 
Путин сказал, что если Украина и Россия строят стратегические отношения, то они должны решить все существующие 
проблемы, в том числе пограничное урегулирование. "Мы если хотим строить стратегические отношения,  хотим, чтобы 
между нами было полное доверие, то мы должны зачистить все проблемы", - сказал он. Президент России отметил, что 
стороны  продвинулись  по  разрешению  Азово-Керченской  проблематики.  "Мы  также  продвигаемся  успешно  по  Азово-
Керченской проблематике, которая вообще стояла годами на месте", - сказал Путин.Он сказал, что подготовлены базовые 
документы,  которые  позволят  решить  эту  проблему.  Комиссия  "Ющенко-Путин"Президенты  Украины  и  России  Виктор 
Ющенко  и  Владимир  Путин  решили  создать  комиссию  "Ющенко-Путин"  для  активизации  двусторонних  отношений  и 
упразднить украино-российскую комиссию по экономическому сотрудничеству. В новой комиссии будет 4 комитета, которые 
будут работать по направлениям: оборона, международное сотрудничество, экономическое сотрудничество и гуманитарная 
сфера. Общую координацию работы этого комитета будет вести Совет национальной безопасности и обороны и Совет 
безопасности  России.  При  этом  Ющенко  подчеркнул,  что  новая  украинская  власть  в  своем  сотрудничестве  со 
стратегическими партнерами стремится показывать честность и предсказуемость.

Защита национальных интересов России или украинский лоббизм? 
Кирилл Фролов 

Итоги визита Владимира Путина в Киев 
Итак, состоялся первый визит Владимира Путина в Киев. Он проходил на фоне публичного выяснения отношений 

между ключевыми фигурами новой украинской власти- Виктором Ющенко, Юлией Тимошенко и Секретарем СНБОУ Петром 
Порошенко.  Ющенко  публично  обвинил  Тимошенко  в  фактическом  срыве  своей  предвыборной  кампании  в  Донбассе, 
Слобожанщине, Крыму и Новороссии. Сначала создавалось впечатление, что речь идет о розыгрыше, об уходе Тимошенко 
в "карманную оппозицию". Однако характер предъявленных Тимошенко обвинений свидетельствует о том, что ситуация 
значительно сложнее. Подобные выпады логичны, когда на человека хотят "повесить всех собак", ибо на Юго- Востоке у 
Ющенко объективно не могло быть  иных результатов.  Третьей стороной конфликта является Секретарь СНБОУ Петр 
Порошенко, имеющий в России бизнес-интересы и пытающийся замкнуть на себя российско-украинские отношения.  И это, 
в значительной мере ему удалось. Он возглавил созданную российско-украинскую комиссию. Можно не сомневаться, что с 
украинской  стороны  ее  будут  представлять   лоббисты  своего  национально-государственного  проекта,  отнюдь  не 
пророссийского. Несмотря на разногласия, украинская сторона заняла общую позицию по лоббированию своих интересов- 
ЕЭП  мыслится  только  как  зона  свободной  торговли  без  всяких  наднациональных  органов.  Российских  бизнесменов 
заманивают в ловушку, предлагая им те предприятия, которые "реприватизируются" (читай экспроприируются) у донецких 
бизнесменов, поддерживающих Януковича. И никаких уступок в гуманитарной сфере, которую украинские националисты 
справедливо  считают  приоритетной.    И  возникает  вопрос,  а  будет  ли  адекватный  отпор  наступательной  политике 
украинского  национализма  в  созданных  совместных  рабочих  органах,  в  том  числе  в  комиссии  по  гуманитарному 
сотрудничеству? Есть ли адекватные специалисты в Совете Безопасности России, который будет представлять Российскую 
власть в русско-украинской комиссии? Как будет выглядеть концепция российской политики на Украине, проанонсированная 
на  заседании Политсовета  "Единой  России"?   Уже  многие  годы украинская  "старшина"  создает  свое  лобби в  Москве, 
которое добилось  списания 

Украинских долгов и закрытия глаз на насильственную дерусификацию. И сейчас лоббистские усилия Киева не 
проходят даром. Ни где - нибудь, а в российских СМИ проходят явно заказные кампании против политиков, отстаивающих 
национальные  интересы России,  пропагандируется  идея  политической  капитуляции  перед  украинским национализмом, 
отказа "от имперских амбиций", то есть национальных интересов России. 

И  действия  украинской  стороны после  визита  Владимира  Путина  свидетельствуют,  что  Киев  считает,  что  не 
встретит никакого сопротивления своим антироссийским планам.  Сразу после отъезда Путина разыгрался новый виток 
кампании  против  Черноморского  флота.  Это  и  откровенная  провокация  против  планового  российского  десанта  под 
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Феодосией, после которой глава СБУ, человек Ю. Тимошенко,  Турчинов завил о недопустимости пребывания ЧФ России в 
Севастополе, а Ющенко  заявил, что " условия пребывания ЧФ надо проверить". Российская сторона ответила тем, что… 
извинилась перед Украиной. Затем Ющенко заявил о том, что не поедет в Москву на парад Победы. И, наконец, власти 
откровенно взяли курс на уничтожение последней ниточки, связывающей Украину с Россией- церковной. 24 марта Ющенко 
встретился с  представителями "Украинской Православной Церкви в  США",  которая,  вопреки церковным канонам,  была 
приняла в лоно Константинопольского Патриархата. Представитель УПЦ в США архиепископ Всеволод Майданский сделал 
абсурдное заявление, что, якобы, Константинопольская Патриархия никогда, с 1686 года, не признавала переход Киевской 
митрополии к Московскому Патриархату. Более 300 лет признавали, а тут -"на тебе"! Константинопольский патриархат даже 
не дистанцировался от заявления Всеволода Майданского. 

И, наконец, Ющенко сделал заявление, что он боится "бандитского реванша" в Верховной Раде. Той самой Раде, 
которая сыграла ключевую роль в "оранжевой революции". Это-не просто "черная метка" спикеру Литвину. Это заявление 
свидетельствует о том, что политическая реформа не будет введена к 1 сентября (юридический повод-неприятие закона о 
местном самоуправлении), Она будет введена только к 1 января 2006 года, когда Ющенко удастся провести законопроект о 
семипроцентном барьере для политических партий, что обеспечит ему контроль над ВР и полноту власти, после чего он 
сможет менять Конституцию, как хочет. И тогда Украина окончательно превратится в антироссийское государство. Может, 
спикер  Литвин  не  убоится  "черных  меток",  а,  договорившись  с  Ю.  Тимошенко,  возьмет  и  примет  закон  местном 
самоуправлении  до  1  сентября?  Но  не  такой,  как  разработанный  "Нашей  Украиной"-заране  непроходной, 
предусматривающий расчленение нынешних областей и направленный, в первую очередь, против Юго-Востока? 

Итак,  главный  вопрос-адекватная  реакция  Москвы  на  украинские  события.  Способна  ли  Россия  отстоять 
церковное единство, Флот, русский фактор, играть на беспрецедентных противоречиях в новой украинской власти? Если 
победит линия "котов Леопольдов", национал-пораженцев, призывающих "дружить с Украиной" любой ценой, закрыть глаза 
и  заткнуть уши,  Россия потерпит  такую геополитическую катастрофу,  которая поставит  под  сомнение  уже не  е  статус 
великой державы, но сам  суверенитет. 

Виктор Ющенко: Я никому ничего не обещал
18.03.2005. Новый Регион

Таисья Исупова (Киев)
Нынешний премьер Украины Юлия Тимошенко проиграла свою часть президентской кампании, новый конкурс на 

владение  «Криворожсталью»  надвигается  с  пугающей  неизбежностью,  а  экономика  Украины  является  колониальной 
экономикой феодального типа. Корреспонденту газеты «Коммерсант» Андрею Колесникову в ходе интервью с президентом 
Украины Виктором Ющенко удалось получить ответы на вопросы, от которых новый глава страны старательно уходил в 
ходе встречи с российскими журналистами, состоявшейся в Киеве 17 марта.

– Про ваше поведение в политике сейчас многие говорят как про странное. Это, наверное, из-за недостатка  
информации. Например, история с назначением премьером Юлии Тимошенко. Говорили, что была какая-то записка, что  
ли, которую вы ей написали с обещанием, что она будет премьером, если вы выиграете выборы. Потом говорили, что  
вы уже пообещали было кому-то другому этот пост, а потом вдруг резко изменили свое решение, и стало известно,  
что это Юлия Владимировна. Сразу стали говорить, что вы обменяли это решение на ее обещание помочь отложить  
конституционную реформу, которая лишит вас сегодняшних полномочий, к которым вы уже, кажется, привыкли. Что 
произошло на самом деле? 

– Первое. Начнем с того, что я действительно никому ничего не обещал.
– Нет? 
– Но я понимал, что первая проблема, которая возникнет,- это проблема, что делать, если при определенных 

обстоятельствах я дал кому-то обещание. Популистские обстоятельства, которые поворачиваются таким образом, когда ты 
эти обещания не можешь выполнить... Вот, действительно, премьерство... Ну, Юлия Владимировна хотела, и давно хотела, 
пост премьер-министра.

– Многие хотят-то...
– Александр Мороз (кандидат в президенты, лидер Соцпартии, поддержал Виктора Ющенко во втором туре.-Ъ). То 

же самое  -  хотел пост  премьер-министра.  Петро  Порошенко  (бывший глава бюджетного комитета парламента,  ныне - 
секретарь совета безопасности.-Ъ) хотел премьер-министра. Анатолий Кинах (кандидат в президенты, лидер Украинского 
союза промышленников и предпринимателей, ныне - первый вице-премьер.-Ъ) хотел премьер-министра.

– Но не так, как первые трое? 
– Не так, конечно. А я мог бы еще назвать несколько людей, которым бы все удивились, но они хотели тоже.
– Например?
– Вот был... Нет, я не хочу портить отношения с ним... до конца. Были разные обстоятельства. После победы 

революции, когда Мороз собирал подписи в парламенте в свою поддержку, то собрал, кажется, 200 с лишним подписей. Не 
хватало там каких-то подписей, может быть, но критическая масса какая-то была. Он просил после этого моей личной 
поддержки. Я всем говорил, что я не могу сейчас поддержать никого, я еще не президент. Вы можете проводить работу в 
парламенте, вы можете говорить о переходном периоде, это так. Но после того как пройдет инаугурация, я бы хотел начать 
тему правительства с чистого листа. Я так говорил. Поэтому все, что говорилось и делалось в переходный период до 
инаугурации, меня мало интересовало. И я сказал: сначала буду поддерживать кандидата в премьеры на уровне простого 
партнерства,  а  не  персонально  и не  формально.  И  не  только  Александра  Александровича.  Я это  говорил,  когда  шел 
переходный период, потому что меня не интересовало, кто в переходном периоде после Януковича (Виктор Янукович - 
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бывший премьер Украины, основной противник господина Ющенко на президентских выборах.-Ъ) там и. о. премьера, не 
интересовало. Когда пошли дебаты по поводу Юлии Владимировны, я сразу ей сказал, что по тем областям, которые она 
брала на себя в предвыборную кампанию, начиная с Луганска и Донецка, я имею очень скромную оценку ее достижений.

– Но в Донецке и ситуация была, мягко говоря, сложная...
– Но она и Сумы брала, и Днепропетровск. Я бы сказал, что результаты там были ниже той планки, на которую мы 

рассчитывали. Нет, мы и в Донецке, и в Луганске выставляли для себя маяки именно с учетом сложности ситуации!
– Юлия Владимировна провалила свою часть кампании? Не верю своим ушам... 
– К сожалению, это не было выполнено. Поэтому в моих размышлениях это был пункт номер один. После чего 

возникал пункт два, когда можно было начинать говорить, кто кому чем обязан. И поэтому я с уверенностью говорил: да 
спрячьте, спрячьте это соглашение! Я не хочу подымать его, начиная с первого параграфа.

– Так, значит, в этом соглашении был пункт, по которому она должна была обеспечить хорошие результаты 
кампании. И тогда вы обещали назначить ее премьером. Так это было?

– И я сразу говорил: не надо этим спекулировать. Если мы хотим в большем кругу это проанализировать, я готов,  
но не стоит этого делать. В конце концов, цели, которые мы ставили, в Сумах например, мы все равно достигли усилиями 
других моих партнеров. Я сам ездил в другие области, я прошел там то, что должен был пройти. Но того, что планировали, 
мы не сделали в Харькове, в Днепропетровске, в Луганске, в Донецке. Я думаю, никто не жаловался на обстоятельства 
кампании,  в том числе на ее финансирование,  но задачу не выполнили.  И поэтому для меня дискуссия относительно 
премьера известна была, как белый лист бумаги, с самого начала. Я считал себя освобожденным от обязательств, которые 
были перед этим.

– Наверное, даже личная обида была какая-то у вас на нее в результате?
– Может быть. Это сложный разговор, потому что тогда я, когда принимал решение о премьере, поссорился со 

всеми, с кем мог... со всеми, кого я на улице встречал, я... Да...
– Так как же вопрос с премьером решился?
–  И  когда  уже  начала  формироваться  система  баланса,  я  предложил  некоторым  товарищам,  реальным 

кандидатам, представить три концепции формирования правительства и других институтов с первыми лицами. Я сам начал 
прорабатывать эти три концепции, недели где-то две на это пошло у меня. Потом финальная часть была. Я поставил 
условия некоторым людям, кандидатам: у вас есть одни сутки и два белых листа бумаги. Пожалуйста, распиши, кем ты 
видишь себя, когда премьер-министр другой человек, а не ты.

– Откуда эта жестокость?
– Я имел в виду гармонизацию системы. Я подразумевал руководство правительственной структурой, потом - 

парламентской, потом - Советом обороны. Ну и когда такую роспись на второй день мне не представил ни единый из них, я 
сказал: я тогда принимаю личное решение. Все остальное будем дорабатывать в походе. И перед тем как мы вылетели в 
Москву,  я  сказал,  что  я  не  хочу,  чтобы  у  нации  украинской  сложилось  такое  впечатление,  что  я  поехал  в  Москву 
согласовывать премьер-министра. Поэтому это решение я принял насчет премьера Тимошенко в аэропорту, для того чтобы 
продемонстрировать прозрачность и скорейшую национальную форму решения.

– Это хитро, было, конечно, потому что вы уже летите в Москву, и не отменять же визит, не отправлять же  
вас обратно, когда в России узнают, что президент Ющенко назначил премьером Тимошенко, на которую в России  
заведено уголовное дело...

– Ну да! (Улыбается и кивает.– А. К.)
– Но почему именно Юлия Тимошенко? Так и нет пока никакой ясности. Никто же из троих, в конце концов, ваш  

тест не прошел.
– Система гармонии, которая получалась при конфигурации с ней в качестве премьера, для меня выглядела более 

достаточной, чем при других ситуациях. Когда мы проговорили концепцию формирования правительства, кадровые нюансы, 
то этот вариант просто оказался более надежным. И одним из пунктов было то, что 30 процентов было людей на майдане 
за Тимошенко.

– Ну, это, наверное, не то решение, принимая которое надо оглядываться на майдан...
– Да, это согласен, но людям тоже надо пояснить, почему ты это делаешь, и к тому же Юлия Владимировна в 

значительной части предвыборной кампании была все-таки вместе со мной.
– Не только она одна.
–...Была  вместе  со  мной,  поэтому  общество  как-то  было  готово,  мне  кажется,  на  дуэт  Ющенко-президент  - 

Тимошенко-премьер.
– Не хотите говорить про других – не надо. Сегодня вы говорили журналистам о встрече с российскими  

бизнесменами.  Правильно  ли  я  понял,  что  вы,  говоря  о  том,  как  после  расследования  Генпрокуратуры  будут  
пересмотрены многие приватизационные акты и как сначала будет предложено купить предприятие по новой цене  
«первому  собственнику»,  имели  в  виду,  что  бизнесмены,  как  российские,  так  и  любые,  должны,  по  сути,  просто  
доплатить за эти предприятия новой власти?

– Да, правильно поняли. Если они оказались участниками спорной приватизации – то да. Схема тут примерно 
такая. Если мы находим по обстоятельствам, которые вскрыла прокуратура, что тендер произведен не открыто, не честно, 
что к нему не были допущены какие-то участники, которые давали больше с самого начала, то, например, мы объявляем 
проведение  нового  аукциона  с  участием  всех  сторон,  кто  желает.  После  проведения  аукциона  мы  говорим  первому 
покупателю, который там год назад или два года назад купил: вот здесь реальная рыночная цена такая, ты можешь еще 
доплатить, и завод твой. Или, если он не хочет, мы будем определять нового покупателя по конкурсу, который мы будем 
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дальше проводить. Независимо от того, кто там будет, какие компании, факт в одном: бизнес должен услышать нас. Надо 
дать сигнал бизнесу, что мы его защитим, если тендер будет произведен с помощью закона.

– В случае с «Криворожсталью» будут применяться те же правила?
– Вот когда речь идет о «Криворожстали», выход один: назначить новый конкурс. Там к конкурсу не допущены 

были индийская компания, ряд европейских компаний. Один выход – назначить новый конкурс.
– Об этом тоже сказали бизнесменам на встрече?
– Обо всем сказали.
– Вам не кажется, что вы перекупаете российских бизнесменов?
– Кажется. Я им прямо заявил: я сделаю все, чтобы вам на Украине жилось лучше, чем в России.
– А вы с господином Путиным не согласовывали этот вопрос?
– Конечно, нет. Вряд ли нам удалось бы согласовать.
– А бизнесмены?
– Я думаю, что  они  серьезные люди и они понимают,  какую роль  они  играют в  Украине.  И Украина должна 

понимать, какие принципы подхода она должна обеспечить бизнесу такого уровня, какой у них. На мой взгляд, сегодня 
бизнесу не надо помогать переходить что-то, носить, он самодостаточный. Государство должно декларировать одно: ты 
живешь в стране, где работает закон.

– Российские-то бизнесмены не живут у вас пока.
– Они работают. То же самое. Верховенство права, в том числе для бизнеса. Вот если у него, у бизнесмена, эта 

вера в нас появляется, я думаю, что это самый главный подарок для рынка, для инвестора ну и, конечно, для страны. Чего 
Украине не хватало? Вот этой позиции верховенства права. И мы сказали: вы готовите свои предложения нам, заходите в 
предложениях очень далеко, включая амнистию капитала, амнистию фискальную, но при одном условии: что мы видим 
процессы начала вашей публичной работы с властью.

– Сделка! Хотя мы же о бизнесе говорим. Еще вопрос из разряда тех, про которые много говорят, прежде  
всего на Украине. Вам не кажется, что вы слишком много времени, с тех пор как стали президентом, проводите за  
границей? И уже говорят: «У нас президент все время за границей, и ему нет дела до внутренних проблем страны. А на  
самом деле во внутренней политике, и в экономике особенно, никаких побед нет». А время идет. Не так уж много его у  
вас. Вы же сами себе не так много отвели. Через год, максимум два, вы сами обещали во время предвыборной кампании,  
украинский народ будет жить не хуже, чем латышский и литовский.

– Вы знаете, почему кажется, что много езжу? Потому что раньше годами украинский президент не мог выехать 
туда, куда я езжу. Так что это кажется, что я много езжу.

–  Ну,  другой  президент  не  хотел,  может  быть.  Что  сейчас  об  этом  говорить?  Он,  может,  хотел 
сосредоточиться на внутренних вопросах как раз. Занимался экономикой.

– Я знаю, куда он хотел! А у него не получалось.
– А куда он хотел?
(Машет рукой.-А. К.)
– Ну, относительно моих внешних визитов. Я бы сказал так...  Знаете, я вам даю полный отчет: все процессы, 

которые идут внутри страны, у меня они под контролем. Знаю, как идет газовый проект, как идет бюджетный проект, как 
идет проект приватизации, как идет проект пересмотра всех тех условий, которые там были раньше, как идет проект по 
созданию партии...

– Партии? Он идет? Значит, думаете уже о преемнике?
– Все это под контролем. И я знаю, как добиться правды в деле Гонгадзе.
– Как?
(Снова машет рукой. - А. К.)
– Вы очень определенно высказываетесь по делу Гонгадзе. Вы говорите, что оно раскрыто и что вы уже сняли 

камень с души. Но все-таки существует же такая вещь, как презумпция невиновности. Можно ли до суда говорить о том, что 
камень с души снят?

- Вы правы. Но...
(На этих словах Виктор Ющенко сам выключил мой диктофон и несколько минут рассказывал про дело Гонгадзе. 

Версия о том, почему он считает, что о каждом шаге в этом деле надо высказываться публично, выглядит убедительно. Он 
считает,  что если не говорить об этом,  то и никакого дела не будет,  как  и раньше,  а все появляющиеся следы будут  
стираться, как волной на песке. Это означает, что президент Украины признает: у него пока не так уж много ресурсов 
повлиять на ситуацию хотя бы внутри Генпрокуратуры.-А. К.) 

–...Так вот,  насчет визитов. Интересы Украины формируются внутри ее и вне ее. Это, знаете, когда в рамках 
одного визита ты можешь привозить два миллиарда кредитной линии для Украины...

– А это линия Международного валютного фонда? Россия до сих пор за такую линию рассчитаться не может.
– Я привожу два миллиарда инвестиций, что примерно равно инвестициям за последние пять лет. Я думаю, что 

стоит  тогда  ездить  за  границу.  Моя  страна,  может  быть,  единственная  из  СНГ  сегодня  не  имеет  статуса  рыночной 
экономики, и когда каждый полет «Мрии» куда-нибудь за границу сопряжен с риском, что ее, может быть, арестуют или 
украинские корабли арестуют в тех или иных портах, потому что они ничем не защищены... Тяжело. На них не работает 
международное право. Это просто колониальная какая-то экономика феодального типа.

– Вы сами это сказали.
– Если мы хотим достигнуть безвизового режима или более мягкого режима по отношению к Украине, если мы 

хотим работать с Евросоюзом в зоне свободной торговли, то я вам скажу: ребята, в Киеве эти вопросы нельзя решить!
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– В общем, ездить меньше не будете?
– Не буду, конечно.
– Больше будете?
– Я бы сказал так: сейчас время, и особенно внешнее время, работает на Украину. Она пока интересна. Этот 

период надо использовать.

Украинская власть — не команда
18.03.2005. АПН

АПН: Как вы прокомментируете критику президента Украины Ющенко в адрес Юлии Тимошенко, высказанную  
им в интервью газете "Коммерсант"? 

Станислав Белковский, президент Института национальной стратегии: 
Эта  критика  не  нова.  Ющенко  лишь  публично  сказал  то,  что  в  его  окружении  непублично  обсуждалось  на 

протяжении последних нескольких месяцев. То, что президент Украины перенес подобного рода полемику в публичную 
плоскость,  еще  раз  подтверждает,  что  новая  украинская  власть  не  является  жесткой  командой  единомышленников, 
объединенных общей системой стратегических приоритетов. В силу этого мы можем на протяжении 2005 года ожидать 
различных изменений конфигурации этой власти, а также обострения открытой борьбы между различными субъектами 
окружения Ющенко. 

В этой борьбе может быть использовано все, что угодно, вплоть до дела Гонгадзе и пленок майора Мельниченко. 
Как прежде, так и сейчас, я отнюдь не исключаю отставки правительства Тимошенко уже осенью текущего года. Нельзя 
исключать также, что летом-осенью 2005 года президент Ющенко может провести существенные перестановки и в других 
структурах исполнительной власти, как на общенациональном, так и на региональном уровне. Вовсе не факт, что участники 
коалиции "Сила  народа",  архитекторы и вожди оранжевой  революции  пойдут  на  парламентские  выборы 2006  единым 
фронтом. 

Дмитрий Выдрин, директор Европейского института интеграции и развития: 
Несколько удивляет, что любая некомплиментарная информация воспринимается как кризис. Предыдущая власть 

приучила, что в правительстве люди должны говорить друг другу приятные вещи. Мне как эксперту приятно, что власть не 
пытается скрыть даже мелкие противоречия.  Насколько я могу судить, взаимоотношения Ющенко и Тимошенко сейчас 
нормальные, конструктивные и открытые, в том числе и в выражении претензий друг к другу. 

Дмитрий Корчинский, председатель партии "Братство": 
Юлия Тимошенко более сильная личность, чем Виктор Ющенко. И этой сильной личности очень тесно в объятиях 

Виктора  Ющенко  и  тех  мелких  людей,  которыми  он  себя  окружил,  и  расставил  на  ведущие  посты  в  стране.  Из 
несоизмеримости личностей и вырастает противостояние. Это противостояние будет нарастать. Однако быстрого разрыва 
не будет. 

В ближайшие полгода они будут составлять единую команду, среди которой будет идти постоянная пикировка, но 
разрыва не  будет.  Вполне  возможно,  что  Блок  Юлии Тимошенко пойдет  на  выборы отдельно  от  той  партийной мега-
структуры, которую создал Ющенко. Может быть, Тимошенко будет блокироваться с Морозом, с Литвиным или пойдет на 
выборы самостоятельно. 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
Ознакомившись  с  критикой  в  адрес  премьер-министра,  мы  констатируем,  что  раскол  в  политической  элите 

Украины  оказался  намного  глубже,  чем  об  этом  говорили  эксперты.  Ющенко  обвинил  Тимошенко  в  срыве  своей 
президентской кампании в Донбассе, Крыму и Новороссии. Но все прекрасно понимают, что в этих регионах Ющенко не 
помог  бы сам Господь  Бог!  Без  Юлии Тимошенко  никакой  оранжевой  революции бы не  произошло.  Все  бюрократы в 
окружении Ющенко да и сам президент-бухгалтер не обладают и миллионной долей ярости, энергии и воли Тимошенко. 

Противоречия между Ющенко и Тимошенко объективны — два медведя в одной берлоге не уживутся. Наступил 
момент истины — именно сейчас формируются предвыборные списки на выборы 2006 года. Ющенко и Тимошенко борются 
за контрольный пакет в новом парламенте. Очевидно, что создающаяся Ющенко партия "Наша Украина" не учитывает 
амбиций Тимошенко. Перед Тимошенко стоит выбор. 

Если она будет блокироваться с националистами, то проиграет, потому что Ющенко и так проводит максимально 
антироссийскую политику. Поэтому Тимошенко объективно ничего не остается, кроме опоры на Юго-Восток. Недоверие к 
ней  в  регионе  велико,  однако,  если  она  будет  отстаивать  русский  язык,  федерализацию  Украины  и  каноническое 
православие, она найдет поддержку.

Туркменбаши отказал Ющенко
23.03.2005. Клуб Избирателей Донбасса

Переговоры  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова  и  главы  украинского  государства  Виктора  Ющенко 
завершились  безрезультатно.  Об  этом  лидеры  двух  стран  заявили  сегодня  журналистам  на  пресс-конференции  в 
Ашхабаде. Стороны не смогли договориться о ценах на туркменский газ, поставляемый на Украину. Таким образом, одна из 
первых масштабных заграничных поездок Виктора Ющенко желаемых дивидендов ему не принесла.

По словам Ниязова, ему было «даже неловко», когда он отказывал Ющенко. «Я сказал лишь «посмотрим», – 
сообщил президент Туркмении, передает НТВ.
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Напомним, что в декабре прошлого года Туркменистан принял решение о повышении цен на газ для украинских 
потребителей до 58 долларов за одну тысячу кубометров. Ранее украинцы закупали газ за 44 доллара за одну тысячу 
кубометров, сообщает InfoRos.ru. При этом Украина оплачивала живыми деньгами только 50 процентов купленного газа. За 
другую половину Киев рассчитывался «товарно-материальными ценностями». В случае отказа Украины платить по новым 
ценам официальный Ашхабад пригрозил Киеву  полностью прекратить  поставки  газа.  1  января Туркмения,  как  и  было 
обещано, перекрыла трубу на запад. Через два дня в экстренном порядке глава НАК «Нефтегаз Украины» Юрий Бойко 
подписал с Туркменистаном новый договор с новыми ценами. После этого поставки туркменского газа были возобновлены. 

Кроме того, на переговорах лидеров двух стран речь шла и о стратегии долгосрочных поставок на ближайшие 15 
лет. Кроме того, президенты также обсудили возможность участия украинских компаний в разработке нефтяных и газовых 
месторождений на территории Туркменистана. 

Виктор  Ющенко,  выступая  на  пресс-конференции,  отметил,  что «серьезным препятствием в  реализации газо-
экспортных проектов сегодня остается один фактор – политический». 

По его мнению, «пришло время говорить о газовом альянсе всех стран- участников добычи, транспортировки и 
покупателей газа». Это необходимо для того, чтобы «оптимизировать топливный баланс Украины», подчеркнул Ющенко.

Вероятно, новые власти планируют создать "кокон" квазиправославной "Единой 
украинской поместной церкви" до Пасхи.

Кирилл Фролов  
Архиепископ т.н. "Украинской Православной Церкви в США"  Всеволод Майданский сделал 24 марта на встрече с 

В.  Ющенко  бредовое  заявление,  что  Константинопольский  патриархат  не  признает  и  никогда  не  признавал  передачи 
Киевской митрополии в лоно Московского патриархата в 1686 году. Он также заявил, что Константинопольский патриархат 
считает Украину своей канонической территорией. 

Начиная с 1686 года Константинополь и все поместные церкви полностью признали переход Киевской митрополии 
в  Московский  патриархат вследствие воссоединения Руси.  И более  трехсот  лет  никаких вопросов по  этому поводу не 
возникало. 

Однако  сегодня  те  силы,  которые  превращают  Украину  в  антироссийское  государство,  хотят  немедленно 
уничтожить последнюю силу, связывающую Украину с Россией — единую Церковь во главе с патриархом Московским и 
всея  Руси,  неотъемлемой  частью  которой  является  УПЦ  Московского  патриархата,  которая  объединяет  большинство 
православных граждан Украины

Как  сообщают  наши  источники  в  Киеве,  лидеры  т.н.  "Украинской  Православной  Церкви"  в  США  юрисдикции 
Константинопольского Патриархата (это представители раскольнической группы "Украинской Автокефальной Православной 
Церкви", не имеющие апостольского преемства, были приняты в церковное общение  "в сущем сане"  Константинопольским 
Патриархатом"  в  1995 году  .  Этот  антиканонический шаг  не был признан Русской Православной Церковью)  намерены 
создать  к  Пасхе-2005  "параллельную  юрисдикцию"  на  Украине.  Константинопольский  патриарх  Варфоломей  намерен 
признать  эту  юрисдикцию,  которая  получит  поддержку  новых  украинских  властей.  Новая  квазиканоническая  структура 
(кодовое название "каноническая Украинская Автокефальная Церковь") , которую возглавит либо известный криптокатолик 
Всеволод  Майданский,  либо  его  сподвижник,  глава  "УПЦ  в  США"  Константин  Баган,  должна  будет  перетянуть  всех 
сторонников  "канонической  автокефалии в  УПЦ МП"  .  "Киевский  патриархат"  вольется в  новую структуру,  а  его  глава 
Денисенко должен быть  отправлен на покой. Как указывают те же источники, этот сценарий обсуждался во время встречи 
Всеволода Майданского с В. Ющенко 24 марта. 

Определенное влияние на развитие ситуации играет и супруга Ющенко так как "УПЦ в США" тесна связана с теми 
кругами украинской диаспоры, к которым она принадлежит. Немаловажную роль в этой авантюре играет и неофициальный 
"штаб"  по  созданию  "Единой  Поместной  Церкви",  возглавляемый  госсекретарем  Украины  А.  Зинченко.  "Рупорами", 
"спикерами"   этого  неформального  "штаба"  являются  лица,  формально  принадлежащие  к  канонической  Украинской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата-  мирянин  Черноморец и  священник   Дудченко,  прямо провоцирующие 
вмешательство  Константинопольского  Патриархата  на  чужую каноническую территорию.  Согласно  церковным канонам, 
вмешательство  любого  епископа,  даже  из  одной  Поместной  Церкви,  из  соседней  области,    на  территорию  другого, 
является расколом, а его организаторы подлежат лишению сана и отлучению о церковного общения. Согласно св. канонам, 
действия  группы  лиц,  формально  входящих  в  УПЦ  МП,  и  провоцирующих  вмешательство  Константинопольского 
Патриархата на Украину, являются расколоучительством со всеми вытекающими каноническими последствиями. Как нам 
известно, указанная  "группа Зинченко" совершила первый визит в Константинопольский патриархат в начале 2005 года. 
Противозаконное вмешательство Варфоломея на Украину планировалось прикрыть благим делом. - принесением в Киев св. 
мощей великих учителей Церкви -св. Иоанна Златоуста и Григория Богослова. Этакое изощренное кощунство, циничные 
игры на святынях.     Украинская Православная Церковь Московского Патриархата должна встретить новые испытания 
единой и монолитной, без "пятой колонны". 

Следует  обратить  внимание на  то,  что планируемую структуру  будет невозможно считать православной  и по 
каноническим,  и  по  догматическим  причинам.  Упомянутый  архиепископ  Всеволод  Майданский-  униат  по  вере.  Он  - 
постоянный  участник  Синодов  Греко-  католической  церкви,  прямо  заявляющий,  что  Украинская  Греко-  Католическая 
церковь является преемницей древней Киевской Церкви. Такие «мелочи», как сослужение с униатами для него- норма. Его 
ближайший  соратник  на  Украине-глава  "Полтавской  епархии  УАПЦ"  Игорь  Исиченко  такой  же.   С  его  легкой  руки  в 
возглавляемой  им  «харьковской  коллегии»  значительной  частью  преподавательского  состава  составляют  греко-
католические преподаватели униатской духовной академии во Львове. Собственно, свою позицию Исиченко ясно выразил 
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на «Берестейских чтениях», посвященных 400-летию Брестской унии,20-23 июня 1995 года в Харькове. Его доклад был 
посвящен выдающейся роли, которую ,по мнению Исиченко, сыграла  уния в  развитии украинской духовной культуры и 
сохранении  национальной  самобытности  украинского  народа»,  а  5  ноября  1994  года  он  отслужил  в  раскольническом 
Димитриевском храме Харькова панихиду по униатскому митрополиту Андрею Шептицкому, подчеркнув «его выдающееся 
значение в деле становления  украинской национальной идеи»( «Автокефалистские расколы на Украине в постсоветский 
период» В. Петрушко, Из-во  Св. Тихоновского богословского института,М.1998).

Очень важен и межправославный контекст заявлений Майданского. 
Одновременно происходит "оливковая революция"  в  двух поместных церквях  — Элладской  и Иерусалимской, 

главы которых не находятся на крючке и смеют проводить независимую церковную политику. Евробюрократия предприняла 
беспрецедентную попытку по дискредитации и смещению главы Элладской православной церкви архиепископа Христодула. 
Церковь и ее главу обвинили в торгово-экономических преступлениях (пресловутые "водка и сигареты" на греческий манер). 
В результате в Греции создал светский Контрольный совет, который будет контролировать церковный бюджет и назначение 
епископов.  В эти же  дни происходит  попытка сместить иерусалимского патриарха Иринея по  уже отработанной  схеме 
церковного  переворота.  А  теперь  еще  и  демарш  Константинополя  по  Украине,  который  окончательно  подорвет  всю 
каноническую систему мирового православия. 

Каков же православный ответ? 
1.   Стойкость  и  твердая  позиция.    Все  эти  действия  неканоничны,  Церковь  не  может  участвовать   в 

"объединительном процессе" с раскольниками, тем более поддерживать прецедент вмешательства на чужую каноническую 
территорию,   православный народ потребует прекратить вмешательство государства в церковные дела. 

Константинопольский Патриархат в 1920-е годы и обновленцев поддерживал, но Церковь патриарха Тихона, не 
идя на уступки, в итоге выиграла. 

Действия Константинопольского Патриархата приведут к  катастрофе Православия на Украине,  и  не только на 
Украине. Их следует характеризовать как 

а)  Раскол.  Ибо,  вмешательство одной поместной церкви на территории другой является расколом.  И никакие 
действия, рукоположения, прещения и прочие церковные действия не могут быть признаны согласно святым канонам. 

б)Принимая самосвятов из УАПЦ и  «в сущем сане» Константинопольский Патриархат уже имеет в своем составе 
«епископов» и «священников», не имеющих апостольского преемства.

Таким  образом,  каноническое  положение  Константинопольского  Патриархата  вообще  сомнительно.  Эти  его 
действия вообще являются  не только вмешательством на каноническую территорию РПЦ, но и разрушением Православия.

Демагогией  является и  заявление  Константинопольского  Патриархата  о  желании содействовать  преодолению 
раскола на Украине.   

 Пора   поставить  все  точки  над  I-никакого  раскола  Православия  на  Украине  не  существует.  Подавляющее 
большинство  православных   Южной  Руси   находятся  в  канонической  Церкви  Московского  Патриархата  и  выступают 
категорически  против  автокефалии  и  смены  юрисдикции.  Две  раскольнические  группировки-«Киевский  Патриархат»  и 
«УАПЦ»  являются  маргинальными,  малочисленными,  никого  не  представляющими.  Они  существуют  только  за  счет 
поддержки государства и нацистских политических сил, а также Ватикана и США(как стало известно, Билл Клинтон имел 
встречу с  расколоучителем  Филаретом Денисенко во время своего визита в  Киев в  начале июня с.г.).  Вспомним,  что 
большевики точно также создали обновленческий раскол, обновленцам было передано  большинство  храмов, однако этот 
карманный  суррогат  Церкви  не  имел  и  не  мог  иметь  народной  поддержки.  Когда  в  1943  году  в  обновленцах  отпала 
надобность   и  власть  перестала  его  поддерживать,  обновленческий  раскол  исчез  в  течение  года,  его  лидеры,  как 
миленькие, без всяких условий, согласились войти в Русскую Православную Церковь как обычные священники и миряне, 
так  как,  их  «иерархии»  и  «священства»  никто  никогда  не  признал  бы.  То  же  самое  будет  и  на  Украине.  Не  помогло 
обновленцам и то , что в 20—е годы их , между прочим, признал Константинопольский   Патриарх Мелетий (Метаксакис).Не 
поможет и нынешним украинским раскольникам и вмешательство Константинопольского Патриархата. Итак, очевидно, что 
гипотетическая  «Поместная Украинская церковь» не будет православной, в ней не будет  даже апостольского преемства. 
Поэтому  ни  один  сознательный  православный  христианин  на  Украине  не  пойдет  в  юрисдикцию  обновленческо- 
экуменического  Константинополя.  Отходя  от  Русской  Православной  Церкви,  от  отойдет  в  унию,  в  новый  стиль,  в 
радикальное обновленчество.В этой ситуации от нас требуется верность святоотеческим канонам, которые раскольники, как 
видим,  считают  давно  устаревшими,  и  бескомпромиссная  позиция  по  отношению к  расколу.  У  нас  есть  примеры для 
подражания.  Так,  наш  великий  всероссийский  святитель  Тихон,  патриарх  Всероссийский,  очень  четко  повел  себя  в 
ситуации,  когда поддержка большевиками на Украине автокефалистов и обновленцев(  тогда в Киеве был только один 
православный  храм-все  остальные  несколько  сотен  власти  передали  раскольникам)  и  погром  Русской  Православной 
Церкви достигли апогея-24.03 (06.04.-по новому стилю) святитель Тихон ввел прямое патриаршее  управление, взял таким 
образом  руководство    Украинской  Автономной  Церкви  на  себя,  отменив  из-за  чрезвычайной  ситуации  автономию, 
дарованную Киевской митрополии Собором 1917-18 годов.  А несколькими годами ранее, когда польские власти пытались 
навязать Варшавской митрополии автокефалию, Святитель Тихон сделал уполномоченному по польским делам в Москве 
следующее заявление: «…Перед Генуэзской конференцией полномочный по польским делам в  Москве вновь явился к 
Патриарху  разведать,  как  последний  отнесется  к   новой  затее,  все  в  том  же  направлении  -отторгнуть  православное 
население от Русской Церкви.

-А что,  Ваше Святейшество,-  спросил полномочный,  -что,  если собирающиеся в  Варшаве   епископы объявят 
автокефалию?

Патриарх встал, оперся руками  о  стол  и сказал:
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А  если  они  осмелятся  самочинно  объявит  автокефалию,  то  я  у  них,  как  сынов  противления,  отыму  и 
автономию.»(Акты Святейшего Патриарха Тихона и позднейшие документы о преемстве Высшей Церковной Власти 1917-
1943,М.Св. Тихоновский богословский Ин-т,1994,стр.191). Мы видим, что наш Патриарх Московский и всея Руси Алексий 
является продолжателем дела святителя Тихона, который даже в условиях большевистского погрома отстаивал единство 
Церкви Русской, не шел ни на какие компромиссы с ее врагами.

Помимо твердой  канонической позиции давно пора прославить  тех  мучеников и исповедников  Западной  Руси 
которые пострадали за Святое Православие от рук «мазепинцев» и униатов.

Священномученика Максима Сандовича, священника и духовного лидера карпаторусского народа лемков, зверски 
убитого австрийскими властями в 1914 году. Священномученик преставился со словами: «Да живет Святое Православие, 
да  живет  русский  народ».Отец  Максим  уже  канонизирован  Русской  Зарубежной  и  Польской  Православной  Церквями. 
Однако, его канонизация Поместной Русской Церковью крайне необходима для закрепления канонических позиций РПЦ на 
Украине.

Очень  важно  общецерковно  прославить  месночтимого  Схиархимандрита  Алексия (Кабалюка),  ск.  в  1947  году, 
выдающегося карпаторусского миссионера , благодаря подвижническим трудам  которого около миллиона карпатороссов 
вернулось из унии к вере отцев - Святому Православию. Убедительным доказательством святости отца Алексия является 
обретение его нетленных мощей  в феврале  1999 года. 

Протопресвитера  Гавриила  Костельника,  убиенного  в1947  бандеровцами  за  верность  Православной  Церкви. 
Митрополита Киевского Алексия (Громадского), убиенного  бандеровцами в 1943 году за верность Русской Православной 
Церкви  и противодействие автокефалистскому расколу.

Епископа  Мукачевского  Мануила  (Тарнавского),  убиенного  бандеровцами  в  1944  году  за  верность  Матери  – 
Русской  Православной  Церкви  и  противодействие  автокефалистскому  расколу.  Материалы  к  житиям  этих 
священномучеников  имеются у преподавателя Св. Тихоновского богословского Института В. И. Петрушко и преподавателя 
МДА протоирея Владислава  Цыпина

В  сложившейся  ситуации  Русская  церковь  способна  объединить  вокруг  себя  все  силы  православного 
сопротивления  новому  мировому  порядку,  всех  предстоятелей  православных  церквей,  которых  хотят  смести 
антиправославные силы, собрать в Москве всеправославное совещание и,  помня,  что Константинопольский патриархат 
никого  и  ничего  не  представляет,  раз  и  навсегда  решить  проблему  его  неопапистских  притязаний  и  вызывающе 
антицерковных действий. Российское общество и политические элиты должны понять, что на наших глазах уничтожается 
последняя  сила,  связывающая  Украину  с  Россией.  Разрушение  церкви  —  это  прелюдия  к  разрушению  России,  к 
разрушению святыни единства народов, вышедших из Киевской крещальной купели. 

Православные требуют, чтобы Ющенко и его команда прекратили 
инициировать «церковные авантюры»

21.03.2005. Новый Регион – Крым
Андрей Дорофеев (Киев)

– Несмотря на публично декларируемые принципы демократии, на деле украинские чиновники продолжают грубо 
нарушать  принцип  невмешательства  государства  в  дела  Церкви.  Такая  точка  зрения  содержится  в  обращении  ряда 
православных организаций Украины, текстом которого располагает «Новый Регион».

Поводом  к  распространению  этого  документа  послужил  недавний  визит  госсекретаря  Александра  Зинченко  к 
Константинопольскому Патриарху Варфоломею. Как отмечают авторы обращения, Зинченко передал Патриарху личное 
послание Виктора Ющенко с приглашением посетить Украину «подразумевая создание т.н. поместной Церкви».

 «Чиновники, забывая о том, что не имеют никакой духовной власти, никаких церковных полномочий, позволяют 
себе самочинно  заниматься вопросами канонического устройства Церкви,  делая это за спиной тех,  кого сама Церковь 
поставила блюсти свои интересы», - возмущаются православные активисты.

 «Это (приглашение Варфоломея, - НР) произошло таким образом, как будто наш народ не имеет тысячелетней 
традиции Православия, как будто куда-нибудь исчезла наша каноническая Православная Церковь, находящаяся в общении 
со  всем  мировым  Православием,  как  будто  нет  у  нашей  тысячелетней  Церкви  ее  предстоятеля  –  Блаженнейшего 
митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Владимира.  Блаженейший  митрополит  Владимир  пользуется  огромным 
авторитетом не только у православных Украины, но и у верующих всего мира, - говорится в обращении. – Войти в сношение 
с  Константинопольским  патриархом,  минуя  предстоятеля  нашей  Церкви,  означает  не  только  нарушение  принципов 
государственной и церковной дипломатии, но и оскорбление всех верующих в нашем отечестве и за его пределами».

Кроме того,  авторы документа настаивают,  что «войти в сношение с Константинопольским патриархом,  минуя 
предстоятеля нашей Церкви, означает не только нарушение принципов государственной и церковной дипломатии, но и 
оскорбление всех верующих в нашем отечестве и за его пределами».

 «На сегодняшний день Украина является полностью независимым государством. Единственная связь, которая 
осталась между нашим народом, народами России и Белоруссии – это тысячелетнее духовное единство в Православии, за 
которое мы все несем ответственность перед Богом, - говорится далее в обращении. – Однако и такое, сугубо духовное 
единство «мозолит» глаза некоторым нечистоплотным политикам. В начале 90-х годов вмешательство чиновников в дела 
Церкви привело к кровопролитию и возникновению расколов. Это раз и навсегда должно было научить нас не затрагивать 
столь деликатные сферы, имеющие под собой пласты сложнейшей многовековой истории. Это должно было напомнить нам 
о  недопустимости  «наступать  на  те  грабли»,  которые  могут  больно  ударить  по  самому  дорогому,  что  у  нас  есть:  по 
межконфессиональному и межнациональному миру граждан нашей державы».
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В связи с этим авторы настаивают на недопустимости нарушения принципа невмешательства государства в дела 
Церкви, и требуют полного запрета для политиков и государственных чиновников «инициировать какие либо авантюры, 
способные привести к еще большему расколу, нежели раскол существующий».

Обращение подписали лидеры общественного движения «За Русь Святую и Веру Православную», организаций 
«Союз  Православных  Братств  Украинской  Православной  Церкви»,  «Союз  православных  граждан  Украины»  и 
«Православное Братство Александра Невского».

Документ
Председателю Государственной Думы России Грызлову Б.В. 
исх. № 21 от 25.03. 2005 г.  г. Одесса
Уважаемый Борис Всеволодович!
Направляем  Вам  Заявление  Новороссийской  общественной  организации  защиты  русскоязычного  населения 

"Единое  Отечество",  в  котором мы выражаем обеспокоенность  действиями  некоторых политиков,  которые,  по  нашему 
мнению, вредят национально-государственным интересам России 

В России до сих пор находятся политики, сдерживающие реализацию национальных интересов своей  
страны на Украине 

Заявление "Единого Отечества" 
Русская  православная  общественность  Новороссии  последовательно  отстаивает  принципы русско-украинского 

союза, двуязычия и федерализации Украины. Каждый день проводятся митинги,  пикеты, разбит палаточный лагерь на 
Куликовом поле,  которому 28 марта исполняется 3  месяца. Мы последовательно отбиваем атаки  оранжевой "Поры" и 
прочих экстремистских антироссийских сил, особенно сегодня, когда все антироссийские силы пытаются сместить мэра 
Одессы Р. Боделана, а против нашей организации развязан милицейский террор. Казалось бы, мы в праве быть услышаны 
в  России.  Казалось  бы,  новые  вызовы,  особенно  после  "оранжевой  революции",  должны  привести  к  переоценке 
внешнеполитической  стратегии  России,  переходу  к  активной  поддержке союзных ей сил.  Однако,  ничего подобного не 
происходит.  Мало  того,  некоторые  выступления  российских  политиков  нас  шокируют.  Например,  депутат  Госдумы 
Александр Лебедев не просто дал интервью националистической "Львовской газете", но и выступил там с политическими 
доносами  на  других  российских  политиков.   Политические  элиты  других  стран  не  позволяют  себе  таких  действий  и 
демонстрируют единство в защите национальных интересов. Мало того,  банкир и депутат Александр Лебедев, вопреки 
очевидным   фактам,  заявил,  что  не  видит  проблем  для  русскоязычного  населения  Украины.  Такие  заявления  мы 
расцениваем как предательство соотечественников.  Мы надеемся, что Россия увидит и услышит тех, кто действительно 
выступает за Российско-Украинский  Союз. Мы верим, что в Москве сидят достаточно умные люди, чтобы понять, что те, кто 
говорят, что у "русских на Украине нет проблем", свои личные интересы выдают за государственные. 

От  лица  многочисленных соотечественников,  которые защищают  Россию,  здесь,-   в  Новороссии,  -  прошу Вас 
обратить  внимание  Государственной  Думы  России  на  пренебрежительное  отношение  госп.  Лебедева  к  своим 
соотечественникам и положить конец нашему забвению.

Пора начинать серьезную поддержку русских на Украине, без которых Россия не станет могучей Державой. Мы 
надеемся на Вас!

С  уважением,  Преседетель  Конгресса  Русских  организаций  Одесского  Региона  Председатель 
регионального движения "Единое Отечество" руководитель единственного на Укране палаточного городка  
Валерий КАУРОВ

"Союзу - да! НАТО - нет!" 
Русская линия

На Украине прошли массовые митинги протеста...
Под таким лозунгом 17-21 марта сего года на Украине Прогрессивная социалистическая партия (ПСПУ) провела 

массовые митинги протеста,  сообщает пресс-служба ПСПУ.  Всего партией был организован 161 митинг  в 15 регионах 
Украины: Центра, Юго-востока и Закарпатья. 

В ходе серии митингов, проходивших под общим названием "Союзу - Да! НАТО - Нет!", была принята резолюция, 
заголовок которой гласит: "Защитим волю народа, создадим Союз братских государств, не позволим оккупировать Украину 
войскам НАТО!".

Обращаясь к соотечественникам, ПСПУ отмечает, что "13 лет реформ в Украине - это 13 лет невиданной лжи для 
оболванивания населения, вытравливание исторической памяти, разрушение культуры и духовности нашего народа. Это 13 
лет  убийства  отечественной  экономики,  разворовывания  и  распродажи  национального  богатства,  политики  геноцида 
населения и деградации трудовых ресурсов". "Не случайно, - говорится далее в резолюции, - для завершения зловещих 
планов порабощения нашей страны Соединенными Штатами Америки, отрыва Украины от России и Беларуси с помощью 
оранжевого путча, подкупа, лжи и политического терроризма- к власти в Украине привели проамериканскую хунту". 

"Для превращения нашего народа в рабов уродуют общественное сознание, вытравливая из него историческую 
память, историческую правду. В нынешних учебниках по истории Украины не прочитаете, как и не услышите в средствах 
массовой информации,  что Украина,  Россия и Беларусь вышли из единого древнерусского государства и,  по сути,  мы 
являемся  единым народом.  Упорно  замалчивают  то,  о  чем свидетельствует  тысячелетняя  история  восточных  славян: 
разъединение  наших  народов  всегда  вело  к  захвату  наших  земель,  угнетению  населения.  И  напротив,  всегда  наше 
объединение освобождало наши народы от гнета, обеспечивало экономическое, культурное и духовное процветание",  - 
гласит текст резолюции. 
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"В год 60-летия Великой Победы Советского Союза над фашистской Германией с особой отчетливостью видно, 
что Победа стала возможна лишь потому, что мы были едины. Процесс уничтожения православной, восточнославянской 
цивилизации  начался  с  разрыва  Советского  Союза.  Но  если  развал  Союза  был  выгоден  подонкам  во  власти, 
поддерживаемых мировым правительством, то это никогда не соответствовало воли наших народов. Свидетельство тому - 
референдум  17  марта  1991-го  года.  Сам  факт  результатов  референдума  и  его  значение  власть  в  Украине  всегда 
замалчивала. С еще большим ожесточением это делают оранжевые. А ведь 14 лет назад народ Украины проголосовал за 
то,  чтобы Украина была в  составе Союза!  Этот  референдум был проведен в  соответствии с  законом и Конституцией 
Украины", - говорится в заявлении. 

Участники  митинга  заявили,  что  правовые  последствия  этого  референдума  являются  обязательным  для 
украинской власти,  как и  выполнение решений Всеукраинского референдума 1-го декабря 1991г.,  когда народ Украины 
провозгласил  свою  независимость  на  принципах  Декларации  о  государственном  суверенитете.  В  этой  Декларации, 
отмечают  авторы  резолюции,  -  "четко  указано,  что  Украина  заявляет  о  своем  внеблоковом  статусе,  и  что  принципы 
Декларации являются основой нового Союзного договора". 

"Мы, участники митинга, решительно осуждаем действия власти в Украине, которая в нарушение волеизъявления 
нашего народа втягивает Украину в НАТО и Евросоюз, разрушает Единое Экономическое пространство и ничего не делает 
для заключения Союзного договора с Россией и Беларусью. Мы предупреждаем наш народ, что путь в НАТО и Евросоюз 
принесет  Украине  потерю  суверенитета,  углубление  экономических  и  социальных  проблем,  гражданскую  войну.  Мы 
оцениваем эти действия власти как действия антинародные, как действия государственных преступников. Прогрессивная 
социалистическая партия Украины призывает весь народ объединиться для выполнения воли нашего народа - в создании 
нового межгосударственного союза Украина - Беларусь - Россия", - такими словами заканчивается резолюция ПСПУ. 

Как поссорились Турчинов и Порошенко
21.03.2005. Форум

Сергей Руденко
Увольнение  первого  зампреда  СБУ  Александра  Скибинецкого  превратилось  в  первый  публичный  скандал  в 

«силовом поле» новой власти. 
Руководитель Службы безопасности Александр Турчинов не скрывает обиды: эта отставка стала для него полной 

неожиданностью.  При этом он обвиняет секретаря СНБО Петра Порошенко в «интригах» и «доносах».  «Интриган» же, 
нечтоже сумняшеся, отвечает: господин Турчинов почтительней должен относится к решению президента. Похоже, игра 
слов, нервов и влияний становится такой же неотъемлемой частью существования нынешней власти, как и предыдущей.

Александр  Скибинецкий  -  один  из  тех  офицеров  Службы  безопасности,  которые  во  время  «помаранчевой 
революции» публично поддержали Виктора Ющенко. Он бывший разведчик.  В 1996-1999 гг.  господин Скибинецкий уже 
занимал должность первого заместителя главы СБУ (это было во времена председательствования Владимира Радченко). 
До 15 февраля 2005 года он исполнял обязанности внештатного советника руководителя Службы безопасности. Потом 
получил должность первого зампреда СБУ. В политических кулуарах утверждают, что Скибинецкого и Туричнова связывают 
долгие годы знакомства, корнями уходящие в Днепропетровск. Так это или нет – точно не известно. Однако очевидно, что 
отставленный генерал был хорошей подмогой для Александра Турчинова в освоении азов спецслужб. 

Чем  не  пришелся  ко  двору  Александр  Скибинецкий,  наверняка  знает  только  Петр  Порошенко.  Можно 
предположить: Петра Алексеевича, который входит во вкус секретарства СНБО, раздражает излишняя самостоятельность 
господина Турчинова. Цель увольнения г-на Скибинецкого – ослабить позиции нынешнего главы СБУ, а значит и позиции 
Юлии Тимошенко. Показательно то, что г-н Турчинов даже не был извещен о предстоящей кадровой рокировке. Если уж 
руководитель СБУ не знает о намерениях главы государства уволить его первого зама, то в этом государстве что-то не так. 
Ясно, что Петр Порошенко апеллирует к воле президента. Точнее – ею прикрывается. Очевидно, секретарь СНБО уже и 
предложил Виктору  Ющенко  кандидатуру  на  освободившуюся должность.  Например того  же  Виктора  Короля,  которого 
прочили на должность министра МВД. Он – стопроцентная креатура господина Порошенко. В случае его прихода в СБУ 
Петр Алексеевич получит контроль над ведомством Александра Турчинова. 

Впрочем,  кто  бы ни  пришел на  должность  первого  зампреда  Службы безопасности,  очевидно  одно:  в  новых 
условиях бывшие соратники по «помаранчевой революции» стали конкурентами в борьбе за влияние в окружении Виктора 
Ющенко. Петр же Порошенко ведет себя сейчас во власти как слон в посудной лавке. Статус президентского кума, вне 
всякого сомнения, почетен и ко многому обязывает. Однако нынешний конфликт между Порошенко и Турчиновым вышел за 
пределы межличностного состязания.  Демонстрация амбиций и возможностей секретарем СНБО затрагивает интересы 
Юлии Тимошенко и Виктора Ющенко, а соответственно и потенциальных партнеров во время предстоящей парламентской 
кампании – «Нашей Украины» и БЮТ. Президенту впору если и не вмешаться в конфликт, то по крайней мере объяснить 
общественности, что же является предметом публичного спора между главой СБУ и секретарем СНБО.
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Разведка десантом 
28.03.2005. Русская линия

Андрей Рогозянский
Инцидент  с  высадкой  российских  морпехов  в  Крыму  говорит  о  том,  что  кампания  "бархатных  революций" 

заканчивается, и Москва берет ситуацию в СНГ под контроль...
Ющенко и Саакашвили - в Киеве, Путин и Кочарян - в Ереване. Непосредственно перед тем, утром 23 марта 

большой  десантный  корабль  Черноморского  Флота  Российской  Федерации  "Николай  Фильченков",  как  пишут 
информагентства,  "предпринимает  попытку  высадки  десанта  на  территории  Украины в  районе  горы Опук  (Крым)".  По 
данным  украинских  военных,  речь  идет  о  382-м  отдельном  батальоне  морской  пехоты  ЧФ  РФ  в  составе  142 
военнослужащих и 28 единиц техники. 

"Николай Фильченков" вошел в территориальные воды Украины около трех часов ночи. В 7.55 утра он пересек 
государственную границу,  а  высадку  десанта  начал в  10.40  утра.  Однако  из-за  протеста  украинской  стороны высадка 
десанта была прекращена, а вскоре корабль покинул территориальные воды Украины.

Украинский МИД заявил протест. Во внешнеполитическое ведомство был вызван временный поверенный в делах 
РФ в Украине Евгений Пантелеев, которому была вручена нота с требованиями объяснений несогласованного пересечения 
российским  военным  кораблем  украинской  госграницы  и  "грубого  нарушения"  россиянами  "положений  двухстороннего 
соглашения о статусе и условиях пребывания Черноморского флота РФ на территории Украины от 28 марта 1997 года".

В  течение  дня  с  заявлениями  в  эфире  украинского  телевидения  выступили  министр  иностранных  дел Борис 
Тарасюк  и  глава  Службы  безопасности  Украины  Александр  Турчинов.  Последний  прямо  заявил,  что  пребывание  на 
территории  Украины  российской  военной  базы  создает  "дискомфорт"  для  государства.  Призывов  к  ликвидации  базы, 
правда, на сей раз не прозвучало. Тарасюк потребовал от России только официальных разъяснений.

Никаких  комментариев  со  стороны  ведомства  Лаврова,  однако,  не  поступило.  За  дипломатов  ответило 
командование Черноморского флота РФ. В пресс-релизе адмиралы бодрым тоном, без тени сожаления или неудобства, 
сообщают о "технической недоработке", в результате которой "ВМС Украины проявили заинтересованность в проведении 
на российском полигоне в те же сроки учения своего подразделения морской пехоты". "В интересах дальнейшего развития 
сотрудничества  просьба  украинских  моряков  была  удовлетворена.  По  сложившейся  традиции  черноморцы  выразили 
готовность  безвозмездно  предоставить  партнерам  полигонное  оборудование",  -  почти  издевательски  отмечается  в 
заявлении.  Командование  ЧФ  также  дежурным  образом  выражает  надежду  на  то,  что  инцидент  "не  повлияет 
отрицательным образом на партнерство моряков обеих стран".

На дипломатическом языке это означает классический розыгрыш дуры - принятие позы недоумения, невзирая на 
явный политический подтекст дела. Необходимо заметить, что Киев некоторое время сомневался в том, стоит ли придавать 
происшествие  широкой  огласке.  Однако,  российские  СМИ  со  ссылкой  на  украинские  дипломатические  источники 
проинформировали первыми, г-дам Тарасюку и Турчинову не оставалось ничего иного, как реагировать на все публично. 
Бюрократические маховики скандала завертелись на полную...

Повод и время вставить украинской стороне "шпильку" оказался подобран удачно.  Запад в последние недели 
методически  притормаживает  дрейф  "оранжевой  власти"  в  евроатлантические  структуры  -  Евросоюз  и  НАТО.  У 
Саакашвили под боком зреет новое оппозиционное движение, настроенное на повторение революционных событий. В этих 
условиях намерения двух лидеров сколотить антипутинский альянс и играть впредь заметную роль в "демократизаторских" 
процессах  на  постсоветском пространстве,  к  примеру,  в  Киргизии,  теряют  почву и  оказывается простым политическим 
театром. Возобновление работы по блоку ГУУАМ, о котором в пятницу было заявлено президентами Украины и Грузии, на 
данном  фоне  прозвучало  вяло  и  малоубедительно.  Узбекистан  и  Азербайджан  в  лице  их  нынешних  руководителей 
И.Алиева и И.Каримова в ситуации существующей неопределенности вряд ли соберутся активно играть против Москвы. 
Грузии, судя по ходу переговоров с российскими военными, придется еще по крайней мере 4 года терпеть у себя под боком 
базы в Батуми и Ахалкалаки и испытать на себе диктат в отношении поставок электроэнергии и газа. Высадка же десанта 
на Украине в этой цепи явилась по-видимому недвусмысленным подтверждением решающей роли, которую продолжает 
играть  Россия  в  черноморско-кавказском регионе  и  демонстрация того,  что позиция Кремля в  отношении проблемных 
автономий: Абхазии, Южной Осетии и самого Крыма в принципе может становиться более твердой.

Проводивший десантирование 382-й отдельный батальон морской пехоты постоянно дислоцирован в Темрюке, на 
кавказском побережье России, и является специальным подразделением Минобороны России. По требованиям соглашения 
от 1997 г. о пребывании ЧФ России на территории Украины, подобное подразделение должно было получить специальное 
разрешение  на  пользование  полигоном Опук,  хотя  его  на  постоянной  основе  и  арендует  Россия.  Ранее  в  украинских 
политических кругах неоднократно высказывалось недовольство тем фактом, что в учениях в Крыму бывают задействованы 
воинские части,  воевавшие в Чечне.  На сей раз  ни тарасюковский МИД, ни депутаты Рады предпочли не затрагивать 
невыгодную  для  себя  в  изменившихся  обстоятельствах  тему.  Ющенко  же  и  вовсе  поспешил  объявить  происшедшее 
"обычной косолапостью военных" и тем успокоить общественное мнение.

Самое большое, о чем пока осмелился сказать Тарасюк, что Украина расценивает случай, "как попытку нарушить 
договор  с  Россией  1997  года  о  базировании  Черноморского  флота".  Кроме  того,  министр  подчеркнул,  что  есть  две 
возможные причины инцидента  -  "или  российская  власть  не  контролирует  действия своего  Черноморского  флота,  или 
хотела проверить готовность новой украинской власти". Но, как показывает практика, готовность эта вступать в клинч по 
всякому поводу  зависит  больше не  от  самой  киевской  власти,  а  от  желания  Запада  идти  на  дальнейшее обострение 
отношений  с  Москвой.  После  прошедшей  же  четырехсторонней  встречи  глав  Германии,  Франции,  Испании  и  России, 
положение революционеров на обоих берегах Черного моря оказывается незавидным. Путину в Париже, похоже, удалось-
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таки добиться принципиальной договоренности о сдерживании наиболее горячих голов и сохранении, по крайней мере на 
время, собственного влияния на происходящее в СНГ. Инцидент в Крыму, как и события в Киргизии, происходящие на 
подчеркнутой  дистанции  от  роз  и  майданов,  под  значительно  большим  влиянием  Москвы,  являются  в  этой  связи 
индикаторами перемены политических ветров.

Соединенные  Штаты  в  ближайшие  месяцы  намерены  вплотную  заняться  Ближним  Востоком;  ЕС  же  не 
заинтересован  в  дальнейшем  раскручивании  возле  своих  границ  "революционной  спирали"  и  занимает  осторожную 
позицию в отношении новых "цветных режимов".  Смягченная по сравнению с обычным политическая реакция Киева на 
инцидент в Крыму, как и приостановка Тбилиси своей прежней воинственной риторики, скорее всего, свидетельствуют о 
том, что, вопреки вошедшим в моду заключениям и прогнозам аналитиков о "провале политики Путина в СНГ", Кремль 
продолжает вести активную политическую игру и рассчитывает привязать к себе постсоветские государства уже не на 
основе мифической "дружбы лидеров", но на основании более жестких силовых и экономических сценариев. 

ОУН-УПА верно служила Гитлеру
Новый регион, 29 марта

"Москва и жидовство - это самые большие враги Украины и носители разлагающих большевистских 
интернационалистических идей... Поэтому настаиваю на уничтожении жидов и целесообразности перенесения на  

Украину немецких методов экстерминации жидовства".
(Из письма Ярослава Стецько рейхсминистру Розенбергу)

После "оранжевой революции" в Украине возобновились попытки предать забвению то, что было на родной земле 
несколько десятилетий назад.

Недавно в Верховной Раде зарегистрирован проект закона о признании воинов ОУН-УПА воюющей стороной во 
Второй мировой войне. На днях я беседовала с ветераном, полковником СБУ в отставке. Он рассказывал, что арестовал 
последнего воина УПА в 1958 г. Это что же получается, Вторая мировая война длилась до 1958 г.?!

Апологеты  реабилитации  ОУН-УПА,  дивизий  "Нахтигаль",  СС  "Галичина"  пытаются  уверить  украинскую 
общественность  в  том,  что  эти  формирования  защищали  украинцев  от  немцев  и  "советов",  защищали  гражданское 
население.  Немецкие  документы,  закупленные  СССР  у  Американской  ассоциации  по  изучению  военных  документов, 
свидетельствуют о том, что УПА беспрекословно выполняла указания германских спецслужб (СД, СС, абвера и гестапо) и 
за  сотрудничество  с  ними  получала  оружие,  боеприпасы,  снаряжение  и  даже  подкрепление  из  числа  немецких 
военнослужащих. Об этом же свидетельствовали в Нюрнберге на суде бывшие руководители абвера Лахузен, Штольце, 
Лазарек.

ОУН, созданная в 1929 г. на базе Украинской военной организации (УВО), в 1929-м с самого начала сотрудничала 
со  спецслужбами  Германии.  О  тайном  сговоре  украинских  националистов  с  фашистами  свидетельствуют  архивы.  К 
примеру, в справке-докладе по украинскому вопросу от 19 ноября 1933 г. №10 написано: "Около 10 лет тому назад было 
заключено  соглашение  между  прежним  начальником  контрразведки  Германии  и  нынешним  руководителем  ОУН 
полковником Коновальцем. Согласно этому договору украинская организация получила материальную поддержку, за что 
она поставила контрразведке данные о польской армии. Позднее организация взяла на себя также подготовку боевых и 
диверсионных заданий. Ежемесячные выплаты достигли 9000 рейхсмарок" (Центральный государственный архив высших 
органов власти и управления Украины, ф.4628, Оп. 1, Сп. 10, стр. 105).

Накануне нападения на Советский Союз в руководстве ОУН произошел раскол и возникло две группировки: ОУН-М 
Мельника, которой руководило Главное управление имперской безопасности (РСХА), и ОУН-Б Бандеры под патронатом 
абвера.  Обе  группировки  финансировались  Берлином.  Об  этом  заявил  на  следствии  высокопоставленный  сотрудник 
абвера Лазарек: "руководство... при главном командовании вооруженных сил в Берлине поручило Эрнесту цу Айкерну в 
Кракове вести переговоры с уполномоченным Бандеры. Лебедь принял все требования Айкерна и заявил, что бандеровцы 
дадут необходимые кадры для школ подготовки диверсантов и переводчиков и что бандеровцы согласны на использование 
немцами всего их подполья в Галиции и Волыни в разведывательных и диверсионных целях против СССР... От Эрнеста цу 
Айкерна я в апреле 1945 года узнал, что С. Бандера получил от немцев 2,5 миллиона марок, т. е. столько, сколько получает 
и Мельник..." (архив КГБ УССР, №372 т.38, стр. 318-321). Позже Бандера и другие лидеры ОУН с гордостью вспоминали, что 
немецкая военная разведка получила  от  ОУН шпионские  сведения с Западной Украины,  благодаря которым вермахту 
удалось в первые дни войны добиться успехов.

Зимой 1940-1941 годов фашисты создали легионы "Нахтигаль"  и  "Роланд",  которые были включены в  состав 
соединения спецназначения "Бранденбург".  Основу "Нахтигаля" составили бандеровцы.  Во главе его Канарис поставил 
нациста Т. Оберлендера и украинского националиста, обер-лейтенанта абвера Романа Шухевича, который был завербован 
германской  военной  разведкой  под  псевдонимом  "Тур"  еще  в  1926-м.  Германский  историк  Вальтер  Брокдорф в  книге 
"Тайные команды Второй мировой войны" (Мюнхен, 1967 г.) о деяниях "Нахтигаля" пишет так: "Они взяли в руки длинные 
кинжалы, засучив рукава гимнастерок, держа оружие на изготовке. Их вид был омерзителен... Словно бесноватые, громко 
гикая, с пеной на устах, с выпученными глазами неслись они по улицам Львова. Каждый, кто попадался им в руки, был 
жестоко казнен".

6 июля 1941 г.  Мельник через главный штаб вермахта направил в  ставку фюрера письмо,  в котором указал: 
"Украинский народ как никто другой, борясь за свою свободу, всей душой проникается идеалами новой Европы. Стремление 
всего украинского народа - принимать участие в осуществлении этих идеалов. Мы, старые борцы за свободу 1918-1921 
годов, просим предоставить нам и одновременно нашей украинской молодежи честь участия в крестовом походе против 
большевистского варварства. Наряду с Легионами Европы просим и мы дать нам возможность маршировать плечом к плечу 
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с нашими освободителями - германским вермахтом и создать для этой цели украинское боевое соединение" ( Центральный 
государственный архив общественных организаций Украины, ф.6, Оп. 2, д. 36, стр. 35-36).

Ярослав  Стецько  писал  4  июля  1941  г.  Гитлеру:  "Ваше  превосходительство!  Преисполненные  искренней 
благодарности и восхищения вашей героической армией,  которая покрыла себя неувядаемой славой на полях битв со 
злейшим врагом Европы - московским большевизмом, мы посылаем вам, великому фюреру, от имени украинского народа и 
его правительства,  которое создано в освобожденном Лемберге,  сердечные поздравления и пожелания завершить эту 
борьбу полной победой.

Победа немецкого оружия позволит вам расширить создание новой Европы и на ее восточные территории. Тем 
самым вы дали возможность и украинскому народу принять активное участие в осуществлении этой великой идеи как 
полноправному,  свободному члену  семьи европейских народов,  объединенному в  суверенную Украинскую державу.  За 
украинское  правительство  Ярослав  Стецько-Шеф".  О том,  как  он  планирует  создавать  "новую  Европу"  на  территории 
Украины,  Стецько  писал  уже  рейхсминистру  Розенбергу:  "Москва  и  жидовство  -  это  самые  большие  враги  Украины и 
носители  разлагающих  большевистских  интернационалистических  идей...  Поэтому  настаиваю на  уничтожении  жидов  и 
целесообразности перенесения на Украину немецких методов экстерминации жидовства".

Отдельная и неизвестная широкому кругу людей страница - отношение к фашистским оккупантам руководства 
украинской грекокатолической церкви. 30 июня 1941 года, когда во Львов вошел спецбатальон СС "Нахтигаль", глава церкви 
Андрей  Шептицкий  благословил  их,  а  также  провел  богослужение  в  честь  победы  "непобедимой  немецкой  армии"  и 
фюрера. А 23 сентября 1941-го написал письмо Гитлеру: "Ваше превосходительство! Как глава УГКЦ я передаю Вашей 
Экселенции мои  сердечные поздравления  по  поводу  овладения  столицей  Украины -  златоглавым городом на  Днепре 
Киевом...  Судьба  нашего  народа  отныне  отдана  богом  преимущественно  в  Ваши  руки...  Я  буду  молить  бога  о 
благословлении победы, которая станет гарантией длительного мира для Вашей Экселенции, германской армии и немецкой 
нации.

С особым уважением Андрей граф Шептицкий, митрополит".
Руководство  УГКЦ не только искренне приветствовало  оккупантов,  но и активно сотрудничало с вермахтом и 

немецкими спецслужбами. Вот показания на Нюрнбергском процессе бывшего сотрудника абвера фельдфебеля Альфонса 
Паулюса: "... Кроме групп Бандеры и Мельника, пункт абвера, а также командование абвера 202 использовали Украинскую 
православную  церковь  (УГКЦ.-  Авт.).  В  учебных  лагерях  генерал-губернаторства  проходили  подготовку  и  священники 
украинской  униатской  церкви,  которые  принимали  участие  в  выполнении  наших  заданий  наряду  с  другими 
украинцами....Прибыв во Львов с командой 202-Б (подгруппа II), подполковник Айкерн установил контакт с митрополитом 
украинской  униатской  церкви.  Митрополит  граф  Шептицкий,  как  сообщил  мне  Айкерн,  был  настроен  пронемецки, 
предоставил  свой  дом  в  распоряжение  Айкерна  для  команды  202,  хотя  этот  дом  и  не  был  конфискован  немецкими 
воинскими властями. Резиденция митрополита находилась в монастыре во Львове. Вся команда снабжалась из запасов 
монастыря. Обедал митрополит, по обыкновению, вместе с Айкерном и его ближайшими сотрудниками. Позднее Айкерн как 
начальник команды и руководитель отдела ОСТ приказал всем подчиненным ему отрядам устанавливать связь с церковью 
и поддерживать ее" (ЦГАООУ, ф. 57, оп. 1, дело 338, стр. 241-250). 12 января 1942 г. Шептицкий снова пишет Гитлеру о том, 
что "провідні кола на Україні готові до тіснішого співробітництва з Німеччиною з тим, щоб вести боротьбу з спільним ворогом 
спільними зусиллями німецького  і  українського  народів  і  встановити справді  повний  порядок  на Україні  і  у  всій  Східній 
Європі".

О том,  как  воины ОУН-УПА "устанавливали порядок",  тоже хорошо известно.  В 2003 г.  Леонид Кучма просил 
прощения у поляков от имени украинского народа за волынскую резню. Один из руководителей СБ ОУН Николай Лебедь так 
интерпретирует  уничтожение  десятков  тысяч  поляков:  "УПА  пробувала  втягнути  поляків  до  спільної  боротьби  проти 
більшовиків і німців. Коли це не дало жодного успіху, УПА дала польському населенню наказ опустити українські терени 
Волині і Полісся" (Лебедь М., УПА - Дрогобич, 1993, с. 53). Уничтожение десятков тисяч людей, по Лебедю, - это всего лишь 
"наказ опустити українські терени".

Реабилитируя ОУН-УПА, мы тем самым признаем и их национальную политику. В документе "Вказівки на перші дні 
організації державного життя" указывалось: "Національні меншини поділяються на: а) приязні нам... б) ворожі нам москалі, 
поляки,  жиди...  а)  мають однакові  права з українцями,  уможливлюємо їм поворот на їх  батьківщину;  б)  винищування в 
боротьбі  зокрема тих,  що боронитимуть режиму;  винищування головно інтелігенцію,  якої  не вільно допускати до ніяких 
урядів,  і  взагалі  унеможливлюємо продукування  інтелігенції,  себто доступ до шкіл  і  т.  д.  Напр.,  т.  зв.  польських селян 
асимілювати,  усвідомлюючи  їм,  що  вони  українці,  тільки  латинського  обряду...  Проводирів  нищити,  жидів  ізолювати, 
поусувати  з  урядів,  щоб  уникнути  саботажу,  тим  більше  москалів  і  поляків.  Наша влада  повинна  бути  страшна для  її 
противників.  Терор для чужинців-ворогів і  своїх зрадників" (Арх. спр. №376, т.  6,  с.  294-302). В брошюре ОУН "Нація як 
спеціес"  указывалось:  "Право  до  української  землі,  українського  імені  і  української  ідеї  мають  тільки  українці...  Мішані 
подружжя поборюємо і мусимо знищити можливість їх повстання. Сам факт їх існування чи творіння вважаємо злочином 
національної зради" (Арх. спр. №76, т. 6, с. 1-8).

Авторы законопроекта предлагают дать статус ветеранов войны и членам дивизии СС "Галичина". Официально 
было объявлено о формировании стрелецкой дивизии СС "Галичина" из числа добровольцев-галичан 28 апреля 1943 г. 
"государственным актом" генерал-губернатора Галичины Вехтера. Согласно распоряжению рейхсфюрера СС Гиммлера от 
14 июля 1943г. "галицийскую дивизию" запрещалось именовать украинской. Ее полное название - 114-я добровольческая 
пехотная дивизия СС "Галичина". Текст присяги галичанских эсэсовцев гласил: "Я служу тебе, Адольф Гитлер, как фюреру и 
канцлеру Германского рейха, верностью и отвагой. Я клянусь тебе и буду покоряться до смерти. Да поможет мне Бог" 
(журнал "Український історик", Нью-Йорк- Торонто- Мюнхен, 1981, №1, с. 163). Дивизия СС "Галичина" отличилась не только 
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"на теренах" Украины. Она принимала участие в подавлении народного восстания в Словакии, в борьбе с антифашистским 
движением Сопротивления в Словении, в других странах.

Завершение войны ОУН встретила под лозунгом, провозглашенным Романом Шухевичем: "Домагатися, щоб ні 
одне  сіло  не  визнало  радянської  влади.  ОУН  має  діяти  так,  що  усі,  хто  визнав  радянську  владу,  були  знищені.  Не 
залякувати,  а  фізично  знищувати!  Не  потрібно  боятися,  що  люди  проклянуть  нас  за  жорстокість.  Хай  із  40  мільйонів 
українського населення залишиться половина - нічого страшного в цьому немає" (Чайковський А., Невідома війна, К., 1994, с. 
224).

Отдельная и в последние годы сильно затушеванная глава в истории украинского национализма - сотрудничество 
в послевоенные годы с разведслужбами США и Великобритании. Если националистическое подполье смогло продержаться 
после капитуляции фашистской Германии до средины 50-х годов, то только потому, что его взяли на содержание западные 
разведки,  подпитывая  у  вчерашних  гитлеровских  пособников  надежду  на  перерастание  "холодной  войны"  в  третью 
мировую.  В документе "Як  розуміти концепцію власних сил у нашій національно-визвольній  боротьбі"  указывается:  "Ми 
розцінюємо третю світову війну як можливість заіснування сприятливої нагоди здобути визволення, а не допоміжний чинник, 
який полегшить нам нашу визвольну боротьбу" (Арх. спр. №372, т. 11, с.14). Американцев в их стремлении использовать 
националистов в борьбе против нашей страны не остановило даже то, что перед началом Второй мировой те занимались в 
Америке шпионажем в пользу нацистской Германии. Американские авторы Майкл Сайерс и Альберт Канн в книге "Тайная 
война против Америки" пишут,  что члены "Организации государственного возрождения Украины" занимались не только 
шпионажем в пользу Германии, но и сбором денежных средств на нужды ОУН путем незаконного обложения налогами 
эмигрантов-украинцев, а более солидные суммы получали от родственников похищенных ими американцев, в случае отказа 
уничтожали их.

Нынешнее руководство Украины декларирует приверженность европейским и общечеловеческим ценностям.  В 
соответствии с нормами международного права, коллаборационизм, как и нацизм, подлежит преследованию и наказанию 
независимо от срока давности. Украина,  в частности, участница Конвенции о неприменении срока давности к  военным 
преступлениям  и  преступлениям  против  человечности.  И,  думаю,  хорошим  примером  для  руководства  страны  может 
служить заявление канцлера Германии Герхарда Шредера в ответ на демонстрацию неонацистов, посвященную 60-летию 
бомбежки  союзниками Дрездена.  Те требовали привлечь американцев  к  ответственности за гибель 100 тысяч мирных 
жителей. Шредер сказал, что вина за гибель этих невинных людей лежит не на американцах, а на тех, кто развязал эту 
войну.  Жесткая  реакция  руководства  Евросоюза  последовала  и  на  попытку  прибалтийских  неофитов  ЕС официально 
признать своих коллаборационистов участниками войны.

Реабилитация ОУН-УПА означала бы реабилитацию фашизма, который является реальной опасностью и сегодня, 
и в будущем. Предавая забвению свое прошлое, мы обречены переживать его вновь и вновь. И если вчера на горе Яворина 
призывали по примеру дедов уничтожать "москалей", "жидву" и "другую нечисть", сегодня публикуются различные "черные 
списки". Но если мы будем молчать, однажды к нам в дверь постучат.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  марта. Тирасполь  посетила  делегация  ОБСЕ  во  главе  с  действующим  председателем  этой  организации, 

министром  иностранных  дел  Словении  Д.Рупелем.  В  приднестровской  столице  глава  ОБСЕ  провел  переговоры  с 
президентом Приднестровья И.Смирновым. 

«Вопрос нормализации отношений с Республикой Молдова – для нас один из важнейших вопросов», - отметил 
И.Смирнов. Комментируя итоги переговоров,  Д.Рупель сообщил, что из центральных тем разговора стали перспективы 
молдо-приднестровского урегулирования. Председатель ОБСЕ отметил, что ОБСЕ «намерена разморозить конфликт на 
Днестре». По словам Д.Рупеля, ему желательно было знать позицию Тирасполя относительно «предложений о некоторых 
дополнениях к  формату переговорного процесса».  Кроме того,  Дмитрий Рупель заявил,  что ОБСЕ «очень обеспокоено 
продолжающимся российским военным присутствием на Днестре». 

Как сказал принимавший участие во встрече мининдел ПМР В.Лицкай, если США и ЕС выступят с официальной 
инициативой относительно их участия в переговорном процессе, мы, конечно, будем эту инициативу изучать…».    

Говоря  о  российском  военном  присутствии,  главный  дипломат  ПМР  отметил,  что  «позиция  официального 
Тирасполя в этом вопросе не изменилась», и на встрече с главой ОБСЕ она была подтверждена. Приднестровье видит в 
России  надежную  гарантию  своей  безопасности,  и  последние  12  лет  показали,  что  альтернативы  этой  гарантии  по-
прежнему нет. 

14  марта. Молдова  попросила  Организацию  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  вернуться  к 
рассмотрению  вопроса  о  соблюдении  Российской  Федерацией  своих  обязательств  по  выводу  войск  и  вооружения  из 
Приднестровья. С такой просьбой обратился президент РМ В.Воронин к Действующему председателю ОБСЕ Д.Рупелю.  Он 
предложил ОБСЕ создать специальную комиссию по мониторингу запасов российского вооружения, хранящихся на левом 
берегу Днестра. 

15  марта. В  контексте  реализации  своих  планов  по  европейской  интеграции  Молдова  и  Украина  должны 
поддерживать эффективный диалог для решения приднестровского конфликта и укрепления безопасности своих границ, 
заявил замминистра реинтеграции РМ В.Постолаки. 

Выступая на заседании «круглого стола» на тему: «Реалии и перспективы сотрудничества Украины и Молдовы в 
таможенной и пограничной сферах», он отметил, что нерешенный приднестровский конфликт является дестабилизирующим 
фактором не только для Молдовы, Украины и Румынии, но и всего европейского сообщества. 

В.Постолаки подчеркнул важность осуществления международного мониторинга на молдавско-украинской границе 
с участием Европейского союза и при поддержке ОБСЕ для борьбы с контрабандой, отметив, что в процессе европейской 
интеграции Молдове и Украине необходимо укрепить безопасность своих границ. 

Как подчеркнул посол Украины в Молдове П.Чалый, президенты Молдовы и Украины В.Воронин и В.Ющенко в 
своей  совместной  декларации  по  итогам  встречи  в  Киеве  подтвердили  намерение  сторон  создавать  условия  для 
противодействия контрабанде, в том числе оружием и наркотиками. 

16  марта. Председатель  правительства  России  М.Фрадков  дал  поручение  ряду  министров  подготовить 
предложения относительно возможности пересмотра торгово-экономических отношений между Россией и Молдовой. Об 
этом сообщил журналистам спикер Госдумы Б.Грызлов. 

16  марта. Министр  экономики  и  развития  торговли  России  Г.Греф  считает,  что  правительству  РФ  не  нужно 
спешить с введением торговых санкций в отношении Молдовы. Он напомнил, что спикер Госдумы Б.Грызлов выступил с 
предложением  подготовить  меры  по  торговой  блокаде  Молдовы.  "Не  думаю,  что  нам  необходимы  какие-то 
экстраординарные  меры",  -  сказал  министр,  отметив  при  этом,  что  политика  России  должна  быть  сосредоточена  на 
создании преференций для тех стран, которые готовы с Россией сотрудничать.

Он выразил мнение о том, что возникший конфликт между РФ и Молдовой носит временный характер и в скором 
времени будет решен. "Надо попытаться эту проблему решить политическими средствами", - сказал министр. 

Ранее пресс-служба правительства РФ распространила сообщение, в котором говорится, что торговля с Молдовой 
будет напрямую зависеть от ее политической позиции в важных для РФ вопросах. 

16 марта. С 1 апреля пенсии в Молдове для всех категорий пенсионеров будут увеличены на 18,2%. Решение об 
их  индексации  приняло  правительство  страны.  В  соответствии  с  действующим  законодательством,  пенсии  ежегодно 
индексируется в апреле с учетом соотношения роста инфляции и увеличения средней заработной платы по стране. По 
словам  министра  труда  и  социальной  защиты  РМ  В.Ревенко,  на  индексацию  пенсий  в  текущем  году  для  662,2  тыс. 
пенсионеров потребуется 332 млн. леев (1 долл. США = примерно 12,5 леев РМ). Эти деньги были заложены ранее в 
бюджет.

16 марта. Молдова намерена установить безвизовый режим поездок в республику для граждан из стран-членов 
Европейского союза и стран-кандидатов на вступление в Евросоюз, сообщил на заседании правительства премьер-министр 
В.Тарлев. 

Он отметил, что введение безвизового режима поездок в Молдову для стран ЕС и кандидатов на вступление в 
него  будет  способствовать  притоку  иностранных  инвестиций  в  Молдову,  развитию  экономики  в  целом  и  такой 
перспективной его отрасли, как туризм. 
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16  марта. Задержание  советника  по  внешним  связям  РАО  «ЕЭС  России»  В.Пасата  никоим  образом  нельзя 
квалифицировать  как  действие,  направленное  против  России  или  компании  РАО  ЕЭС,  -  заявил  премьер-министр  РМ 
В.Тарлев, комментируя заявление на этот счет со стороны главы российской компании А.Чубайса.  

Глава молдавского правительства отметил,  что В.Пасат является в первую очередь гражданином Молдовы,  и 
уголовное преследование бывшего министра обороны и директора Службы информации и безопасности по определению 
не может быть направлено против России. 

17 марта. Разработанный Россией план урегулирования приднестровского конфликта должен служить базой для 
нормализации  ситуации  в  Молдове,  заявил председатель  Совета  Федерации  РФ С.Миронов,  комментируя  обострение 
отношений  между  Россией  и  Молдовой.  Выступая  на  пресс-конференции  в  Германии  он  отметил,  что  «нужно  будет 
предпринять немалые усилия, чтобы направить развитие взаимоотношений в конструктивное и созидательное русло». «Что 
касается России, то наша позиция остается неизменной - мы в полном объеме готовы выполнить обязательства, взятые 
нами в Стамбуле», - сказал С.Миронов.

17 марта. Верховный Совет Приднестровья одобрил законопроект, в котором речь идет о поправках в закон «Об 
органах местной власти, местного самоуправления и государственной администрации в ПМР». Поправки предполагают 
нормативное  закрепление  демократических  принципов  учета  прав  меньшинства  (1/5  депутатов  местного  Совета)  в 
представительных органах местного самоуправления. 

По  мнению  авторов  законодательной  инициативы,  таким  образом  может  быть  обеспечен  учет  мнения 
меньшинства депутатов при принятии решений и созданы условия для установления прозрачности и гласности работы 
Совета. 

Законопроект  «уравнивает»  в  правах  депутатов  местных  Советов  и  парламентариев:  аналогичная  норма 
закреплена за депутатами Верховного Совета ПМР как представительного органа высшего уровня.

18 марта. Экс-президент РМ П.Лучинский заявил о готовности выступить в качестве свидетеля по делу советника 
по внешним связям председателя правления РАО «ЕЭС России» В.Пасата, арестованного по обвинению в превышении 
власти и злоупотреблениях в период, когда он занимал пост министра обороны Молдовы. 

Выступая на пресс-конференции в Кишиневе, он отметил, что в качестве ключевого свидетеля по делу о продаже 
21  самолета  МиГ,  по  которому  обвиняется  В.Пасат,  он  сможет  сказать  лишь  то,  что  эта  сделка  была  законной, 
соответствовала всем нормам и была максимально транспарентной….

П.Лучинский  сказал,  что  тогдашнее  руководство  страны  через  государственные  структуры  продало  США  21 
самолет МиГ-29 за 40 млн. долл. США, и информация о том, что самолеты были проданы за 80 млн. долл. или большую 
сумму, вызывает недоумение.

Бывший президент пояснил также, что кроме договора о купле-продаже самолетов, сторонами была подписана 
отдельная  Декларация,  в  которой  было  зафиксировано,  что  США  окажут  безвозмездную  техническую и  гуманитарную 
помощь  Национальной  армии  и  другим  учреждениям  Молдовы.  Однако,  как  он  подчеркнул,  несмотря  на  желание 
молдавских властей указать в документе конкретную сумму этой помощи, которая должна была быть не меньше суммы, за 
которую  проданы  самолеты,  США  заявили  о  том,  что  эта  сумма  будет  значительной  и  не  нужно  ее  ограничивать  в 
Декларации, как не нужно ограничивать и сроки предоставления этой помощи. 

Впоследствии США, действительно увеличили помощь Молдове. В 1998 г. она составила 30 млн. долл., в 1999г. - 
74 млн. долл., в 2000г. - 81,6 млн. долл. 

18 марта. На заседании Госдумы России первый замминистра иностранных дел РФ В.Лощинин сообщил, что в 
правительстве  России  и  российском  МИД  намерены  отреагировать  на  заявление  Госдумы,  в  котором  предлагается 
рассмотреть  целесообразность  введения  дипломатических  и  экономических  санкций  в  отношении Кишинева  в  связи  с 
продолжающейся блокадой Приднестровья 

Он  сообщил,  что  даны соответствующие  поручения  группе  министерств  и  ведомств.  "Свои  предложения  уже 
представили  Министерство  сельского  хозяйства  и  Минэкономразвития,  мы  ожидаем соответствующих  предложений  от 
Министерства топлива и энергетики", - сказал В.Лощинин. 

Он  отметил  также,  что  сейчас  изучается  вопрос,  "как,  каким  образом  можно  применить  соответствующие 
экономические рычаги с учетом недружественных акций молдавского руководства". 

19 марта. Нынешний председатель парламента РМ Е.Остапчук будет лидером фракции Партии коммунистов в 
новом парламенте. Такое решение принято на Пленуме ЦК Партии коммунистов. 

Большинство его участников, как сообщил один из его участников, было против того, чтобы лидером фракции 
оставался  В.Степанюк,  который  подвергся  критике  за  допущенные  ошибки  в  ходе  избирательной  кампании.  Согласно 
результатам  выборов,  ПКРМ  потеряла  много  голосов  именно  в  тех  регионах,  где  Степанюк  был  ответственным  за 
проведение избирательной кампании. 

21 марта. Украина представит вскоре свой план урегулирования приднестровской проблемы, сообщил на пресс-
конференции президент Украины В.Ющенко после встречи с министрами иностранных дел Польши и Германии. 

По  словам  главы  украинского  государства,  он  может  озвучить  этот  план  уже  через  две  недели.  В.Ющенко 
подчеркнул, что для успешной реализации этого плана нужна поддержка Германии и Польши. 

Глава украинского государства сообщил, что вопрос урегулирования приднестровского кризиса рассмотрен и на 
переговорах с президентом России В.Путиным во время его визита в Киев 19 марта. «Мы собираем партнеров, чтобы этот 
план был презентабельным и дееспособным», - сказал он.

21 марта. Советник по внешним связям главы правления РАО «ЕЭС России» В.Пасат заявил на суде, что будет 
давать показания следствию по делу о продаже самолетов МиГ-29, по которому его обвиняют, только после изменения 
меры пресечения по отношению к нему. 
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21  марта. Европейский  союз  принял  решение  о  продлении ограничений  на  передвижение  по  территории ЕС 
лидеров Приднестровья. Об этом говорится в заявлении по итогам состоявшихся в Брюсселе политических консультаций 
между лидерами двух международных организаций – Совета Европы и Европейского Союза. 

21  марта. Большинство  приднестровцев  уверены,  что  ПМР  до  сих  пор  остается  не  признанной  мировым 
сообществом  из-за  пророссийской  ориентации  республики,  о  чем  свидетельствуют  результаты  социологического 
исследования, проведенного в Приднестровье Центром социальных и политических исследований «Перспектива». Всего в 
опросе приняли участие более 700 респондентов изо всех городов и районов ПМР. 

Как  сообщил директор  центра  И.Галинский,  главной  темой  исследования  стало  отношение  людей к  ситуации 
вокруг  Приднестровья.  И  первый  вопрос  звучал  так  –  почему  мировое  сообщество  до  сих  пор  не  хочет  признавать 
приднестровское государство? «54% опрошенных приднестровцев считают, что ПМР до сих пор не признана из-за того, что 
Приднестровье  -  союзник  России,  и  мировое  сообщество  не  хочет  усиления  России.  А  25%  ответили,  что  мировое 
сообщество поддерживает Молдову как единое государство и поэтому не хочет признавать ПМР. 11% опрошенных считают, 
что население Приднестровья ментально настроено против Запада и именно поэтому Запад не хочет признавать ПМР в 
качестве независимого государства. Около 10% опрошенных назвали другие причины». 

«Большинство жителей Приднестровья считает, что сегодня главной опорой и союзником Приднестровья в борьбе 
за  права  приднестровцев  и  независимость  государства  является  Россия.  В  пользу  этого  варианта  высказались  86% 
опрошенных, 6% заявили, что опорой Приднестровья сегодня является Украина. 2% респондентов считают, что надеяться 
надо на Молдову. И около 6% назвали другие страны».

22 марта. Президент РМ В.Воронин подписал указ о награждении Орденом "Почета» председателя правления 
Русской общины Республики Молдова Л.Лащеновой.

Высокой  государственной  наградой  она  отмечена  за  особые  заслуги  в  сохранении  и  пропаганде  историко-
культурного  наследия,  значительный  вклад  в  утверждение  духовно-нравственных  ценностей  и  плодотворную 
организаторскую и общественную деятельность.

22 марта. Лидер Христианско-демократической народной партии (ХДНП) Ю.Рошка считает, что нынешний глава 
государства,  председатель  Партии  коммунистов  В.Воронин  располагает  достаточным  количеством  голосов  депутатов, 
необходимых для переизбрания его новым парламентом на пост президента страны. 

Лидер ХДНП дал понять, что недостающие для переизбрания его президентом на новый срок голоса Воронин 
получит  в  избирательном блоке  «Демократическая  Молдова».  Он  отметил,  что  с  представителями  возглавляемого  им 
политического формирования никто не вел переговоров относительно голосования в парламенте на выборах президента. 
Ю.Рошка подчеркнул, что на выборах президента фракция ХДНП будет наблюдать, как другие депутаты будут голосовать. 
Лидер ХДНП сообщил, что партия не будет выдвигать своего кандидата на пост главы государства.

22 марта. Лидер избирательного блока "Демократическая Молдова" С.Урекян считает, что повторные выборы - это 
последний этап возможного развития событий. 

Он отметил, что есть еще выходы и возможности для преодоления сложившейся ситуации. 
С.Урекян отметил также, что решение по голосованию будет принято в зависимости от того, какие кандидатуры 

будут выдвинуты. Лидер БДМ сказал, что возглавляемое им политическое формирование еще не решило, будет ли оно 
выдвигать на пост президента собственного кандидата. 

22 марта. «Решение, которое Партия коммунистов примет относительно избрания нового руководства страны, 
должно убедить  всех,  что  коммунисты нацелены на  достижение  главных задач,  которые обозначены в их  программе, 
какими  являются  европейская  интеграция,  восстановление  территориальной  целостности  и  внутреннее  развитие 
государства по всем направлениям», - заявил журналистам президент РМ В.Воронин. 

Он отметил, что возможность создания некоей коалиции с другими политическими формированиями, вошедшими 
в  парламент,  ПКРМ не  рассматривает.  В  то  же  время,  глава  государства  подчеркнул,  что  с  депутатами  обсуждаются 
принципы сотрудничества в будущем парламенте. 

Говоря о перспективе проведения в республике повторных выборов, Владимир Воронин отметил, что эту идею 
даже не надо обсуждать, поскольку все - и политики, и народ устали, и кроме дискредитации политических структур это 
ничего не даст.

22 марта. Представители стран-членов  ГУУАМ подписали в  Кишиневе  протокол  о  разработке  и  утверждении 
национальных планов по реализации Проекта содействия торговле и транспорту. 

Заместитель  мининдел  РМ  С.Стати,  который  председательствовал  на  заседании,  отметил,  что  "нынешнее 
региональное  сотрудничество  жизненно  необходимо  и  призвано  способствовать  экономическому  развитию  всех  стран 
организации ГУУАМ". 

22  марта. Депутаты  блока  “Демократическая  Молдова”  будут  голосовать  “в  зависимости  от  предложенной 
коммунистами  кандидатуры”.  Парламентарии  от  Христианской  демократической  народной  партии  не  примут  участие  в 
избрании президента. Такие заявления сделали лидеры политических формирований после того, как 

Лидер  БДМ  С.Урекяну  подчеркнул,  что  блок  выдвинет  свою  собственную  кандидатуру  на  должность  главы 
государства “если сочтет нужным”. По его словам, на данный момент БДМ не определился по такой кандидатуре. 

22 марта. Генеральная прокуратура возбудила еще одно уголовное дело в отношении советника по внешним 
связям  председателя  правления  РАО  "ЕЭС  России",  экс-министра  обороны  и  директора  Службы  информации  и 
безопасности Молдовы В.Пасата. Он обвиняется теперь и в том, что, занимая пост министра обороны, он инициировал и 
осуществил с иностранной компанией из Словакии сомнительную сделку по продаже реактивных систем залпового огня 
"Ураган" и ракет к ним по заниженным ценам, нанеся тем самым ущерб государству в размере 1,8 млн. долл. США.  
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22 марта. На своем заседании Объединенная контрольная комиссия по приднестровскому урегулированию «дала 
добро» на посещение зоны безопасности группой российских журналистов, прибывших в Приднестровье  на этой неделе. 
Российские журналисты входят в состав мобильного пресс-центра Министерства обороны РФ. В их числе – корреспонденты 
газет  «Красная  Звезда»  и  «Московский  комсомолец»,  съемочные  группы  «Первого  канала»,  телеканала  «Россия», 
телекомпании «Мир», обозреватель ИТАР-ТАСС В.Кузнецов и др.

23  марта. Правительство  Молдовы  в  полном  составе  подало  в  отставку.  Как  сообщил  премьер-министр  РМ 
В.Тарлев,  эта  процедура  предусмотрена  Конституцией  республики  и  Законом  о  правительстве.  Он  отметил,  что 
возглавляемый  им  кабинет  министров  стал  первым  в  истории  Молдовы,  который  проработал  от  начала  и  до  конца 
отведенного ему мандатом срока. 

23 марта. Парламентская фракция Партии коммунистов РМ выдвинет на пост президента страны кандидатуру 
действующего  главы  государства  В.Воронина.  Решение  о  выдвижении  его  кандидатуры  на  пост  президента  было 
единогласно принято сегодня на заседании Пленума Центрального комитета Партии коммунистов Республики Молдова. 

Пленум ЦК ПКРМ рекомендовал также выдвинуть на пост спикера парламента кандидатуру нынешнего министра 
экономики республики М.Лупу, а на пост вице-спикера – кандидатуру М.Постойко, которая в парламенте прежнего созыва 
возглавляла юридическую комиссию по вопросам права, назначениям и иммунитету. 

По словам представителей ПКРМ, после переговоров с другими политическими формированиями, вошедшими в 
парламент,  они уже располагают необходимым количеством голосов для переизбрания президентом нынешнего главы 
государства В.Воронина.

23 марта. США выделили Украине оборудование стоимостью 700 тыс. долл. для усиления контроля на границе с 
Молдовой. Оборудование предназначено для Котовского пограничного отряда (Одесская область).  США поставят Украине 
комплекты  паспортного  контроля,  стационарные  металлоискатели,  фото-  и  видеоаппаратуру,  средства  для  осмотра 
транспортных средств, радиостанции, устройства для радиационного контроля, приборы ночного видения, бинокли, сейфы 
и автомобили. 

США и Украина начали сотрудничество в сфере транспортного контроля и безопасности границ в 1993 году.
23 марта. В Молдове начато строительство нового магистрального газопровода высокого давления Ниспорены-

Унгены протяженностью около 40 км. Общая стоимость строительства оценивается в 30 млн. леев (1 долл. США = 12,5 леев 
РМ).  Эти  средства  будут  выделены  из  госбюджета.  Помимо  газопровода,  будут  возведены 2  газораспределительные 
станции.

23 марта. В течение ближайших двух лет Партия коммунистов поменяет название, -  заявил ее председатель, 
президент РМ В.Воронин. 

В интервью агентству "ИНФОТАГ" он сказал, что в этом процессе не нужна спешка, поскольку все должно быть 
детально продумано, и "идти своим чередом". 

В.Воронин сказал, что если стандартизировать Партию коммунистов Молдовы по классическому методу, то она по 
своим  делам  больше  подходит  к  партии  социал-демократического  толка,  однако  по  большому  счету  главный  вопрос 
заключается не в названии партии. 

 На  вопрос,  будет  ли  избран  новый  президент  Молдовы  уже  в  первом  туре  голосования,  Воронин  дал 
положительный ответ, сказав, что он в этом "практически не сомневается". 

Он не исключил, что в новом парламенте могут образоваться несколько парламентских фракций. Речь идет об 
избирательном  блоке  "Демократическая  Молдова",  который  может  разделиться  на  три-четыре  фракции,  а  их 
потенциальными лидерами могут стать Д.Дьяков, Д.Брагиш, В.Унтилэ, О.Серебрян и С.Урекян - лидер блока.  

23  марта. Лидер  блока  “Демократическая  Молдова”  С.Урекян  заявляет,  что  после  выборов  БДМ не  получал 
„никакого сигнала” со стороны коммунистов относительно  переговоров. Однако председатель ПКРМ В.Воронин заявил для 
печати, что его партия „потихоньку” ведёт переговоры с оппозицией по некоторым принципам сотрудничества в составе 
нового парламента. 

Лидер  БДМ заявил также,  что  его  партия  не  отказалась  от  тезиса  досрочных  выборов,  но  это  представляет 
«последнее  средство».  «Мы  не  желаем  досрочных  выборов  любой  ценой.  Мы  желаем  открытого,  законного  и 
транспарентного диалога, чтобы в его результате было достигнуто справедливое согласие». 

23 марта. Вопросам сотрудничества Республики Молдова с НАТО по Программе "Партнерство во имя мира" было 
уделено  главное  внимание  на  встрече  министра  обороны  РМ  В.Плешки  с  директором  Координационной  программы 
генерал-майором Рифки Дурусоем.  В ходе встречи молдавский министр заметил, что для Молдовы участие в программе 
очень важно, поскольку благодаря этому сотрудничеству страна имеет возможность не только готовить военные кадры по 
европейским стандартам и налаживать взаимовыгодные связи с  армиями-партнерами,  но и использовать накопленный 
опыт в реформировании Национальной армии.

Генерал Р.Дурусой обратил внимание на важность взаимодействия специалистов Министерства обороны РМ с 
экспертами альянса  в  рамках  Процесса  планирования и  оценки  партнерства  для разработки  эффективного  документа 
сотрудничества Республики Молдова с Программой "Партнерство во имя мира".

В  рамках  своего  пребывания  в  Кишиневе  генерал  Р.Дурусой  проведет  рабочие  встречи  в  Министерстве 
иностранных дел РМ, посетит бригаду им. Штефана чел Маре, где ознакомится с условиями быта и программой подготовки 
военнослужащих Национальной армии.

23 марта. Численность Национальной армии Молдовы сократится на 1 тыс. военнослужащих и вольнонаемных 
гражданских  лиц,  заявил  министр  обороны  РМ  В.Плешка.  Он  отметил,  что  сокращение  численности  армии  будет 
осуществлено в рамках начавшегося второго этапа проведения ее реформы. Глава Минобороны подчеркнул, что реформой 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

79



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

предусмотрен  переход  к  службе  в  армии  на  контрактной  основе,  что  позволит  иметь  хорошо  подготовленную 
профессиональную армию.

24 марта. Парламент  принял отставку  правительства.  Решение  было принято  единогласно  101  депутатом.  В 
соответствии  с  постановлением  парламента,  действующий  кабинет  министров  до  принесения  присяги  новым 
правительством будет иметь полномочия исполнять только административные функции. 

24 марта. Выборы Президента Молдовы состоятся 4 апреля 2005г. Такое решение принял сегодня избранный 
парламент страны. Для проведения выборов создана специальная парламентская комиссия в составе девяти депутатов: 
пять  депутатов  от  ПКРМ,  два  -  от  блока  "Демократическая  Молдова"  и  по  одному  -  от  фракции  ХДНП  и  фракции 
Демократической партии. 

24 марта. По предложению фракции ПКРМ бывший министр М.Лупу избран в ходе тайного голосования спикером 
парламента.  За  его  кандидатуру  проголосовали  65  депутатов,  против  –  24.  Фракция  ХДНП  не  принимала  участия  в 
голосовании.

Кандидатура М.Лупу на пост спикера оказалась единственной, другие фракции не предложили своих кандидатов. 
Для избрания спикера необходимо было простое большинство голосов.

24 марта.  В  новом парламенте Молдовы 16-го  созыва сформировано четыре фракции -  Партии коммунистов 
Республики  Молдова,  блока  «Демократическая  Молдова»,  Христианско-демократической  народной  партии  и 
Демократической партии. 

Фракция  Демократической  партии  была  образована  в  составе  восьми  депутатов,  вошедших  в  парламент  по 
спискам блока "Демократическая Молдова" и представляющих Демократическую партию. Лидер ДП Д.Дьяков заявил, что 
возглавляемая им партия готова сотрудничать со всеми депутатами и проводить социал-демократическую доктрину. Лидер 
Демократической Молдовы С.Урекян признался, что выход Демпартии из блока для него – неожиданность. Он отказался 
дать оценку происшедшему.

24  марта. На  первом  пленарном  заседании  нового  парламента  председатель  Демократической  партии  и 
сопредседатель блока «Демократическая Молдова» Д.Дьяков, сказал, что основной целью образования отдельной фракции 
ДП является «продвижение в парламенте Молдовы социал-демократических взглядов». По его словам, это не означает 
распада БДМ, а решение об участии в избрании главы государства будет принято внутри блока.  

24  марта. Парламент  РМ  единогласно  принял  Декларацию  о  политическом  партнерстве  во  имя  достижения 
европейской интеграции. Все четыре парламентские фракции обязались сотрудничать с целью реализации Плана действий 
РМ–ЕС в следующие четыре года. 

В заявлении отмечается, что все четыре парламентские фракции будут сотрудничать для создания независимой 
судебной системы, которая соответствовала бы европейским стандартам, для создания эффективной социальной защиты и 
снижения уровня бедности, для социально направленного развития рыночной экономики с благоприятным инвестиционным 
климатом, а также для достижения других стратегически важных для страны направлений. 

В  документе  отмечается,  что  мирного  решения  приднестровского  конфликта  необходимо  достичь,  исходя  из 
Конституции РМ и международных норм, в сотрудничестве с США, ЕС, Украиной, Румынией, Россией и ОБСЕ. В то же 
время,  приднестровский  регион  необходимо срочно  демократизировать  и  декриминализировать,  а  на  приднестровском 
участке  молдавско-украинской  границы  необходимо  установить  эффективный  таможенный  и  пограничный  контроль.  В 
заявлении говорится также, что Россия должна выполнить свои стамбульские обязательства по выводу войск и военного 
арсенала из восточных районов Республики Молдова. 

В заявлении был также затронут и вопрос о «необходимости консолидации политических усилий для развития и 
укрепления  роли  государственного  языка,  как  языка  большинства  населения  страны,  а  также  для  развития  на  базе 
европейских стандартов языков и культур всех национальных меньшинств, проживающих на территории РМ». 

25 марта. Украина и Грузия представят проект урегулирования конфликта в Приднестровье 22 апреля в ходе 
кишиневского  саммита  глав  государств,  входящих  в  организацию  ГУУАМ,  заявил  журналистам  президент  Украины 
В.Ющенко на пресс-конференции в Киеве. Он отметил, что ни Грузия, ни Украина не заинтересованы в том, чтобы «где-то 
под боком была горячая точка», как в Приднестровье. 

На  этом  заседании  Киев  и  Тбилиси  представят  «перспективный  проект  сотрудничества  в  политической  и 
экономической  сферах».  «Мы считаем,  что  стороны должны уделить  больше внимания  работе  ГУУАМ»,  -  подчеркнул 
В.Ющенко. 

25 марта. Литва готова предоставить Молдове всю необходимую помощь для интеграции в европейскую семью, 
заявил в Кишиневе на встрече с премьер-министром РМ В.Тарлевым мининдел Литвы А.Валионис. 

Он подчеркнул, что МИД Литвы уже готов принять молдавских специалистов для прохождения курсов повышения 
квалификации и накопления опыта в этой области. А.Валионис приветствовал курс европейской интеграции, избранный 
Молдовой, высоко оценив принятие новым парламентом Декларации о политическом партнерстве во имя достижения целей 
европейской интеграции.

25 марта. Президент Литвы приглашен на саммит глав государств ГУУАМ, который состоится в  Кишиневе 22 
апреля.  Министр  иностранных  дел  РМ А.Стратан  передал  Официальное  приглашение  от  имени  президента  Молдовы 
В.Воронина на этот счет было передано через мининдел Литвы А.Валиониса, который находился в Кишиневе с визитом. 

Министры договорились  об  открытии  дипломатических  представительства  Молдовы в  Вильнюсе  и  Литвы -  в 
Кишиневе.  По  их  мнению,  это  будет  способствовать  более  "тесному  сотрудничеству  между  двумя  странами  в  целях 
приближения Молдовы к европейским стандартам и реализации задач по европейской интеграции". 

25  марта. Исполнительный политический  совет  Демократической  партии  заявил,  что  останется  частью блока 
«Демократическая Молдова» и продолжит выступать за активное сотрудничество в рамках этого формирования. 
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Как отмечается в его заявлении, главными партнерами фракции Демпартии будут по-прежнему партии-учредители 
БДМ: Альянс «Наша Молдова» и Социал-либеральная партия. 

Демпартия  заявляет,  что  будет  следовать  предвыборной  программе  БДМ  и  обеспечит  цивилизованный  и 
конструктивный диалог между парламентским большинством и меньшинством, властью и оппозицией, исходя из основных 
интересов народа страны. 

25 марта. Минимальный размер оплаты труда в Приднестровье во втором квартале 2005 г. будет установлен на 
уровне двукратного размера прожиточного минимума с учетом поправочных коэффициентов, сообщила министр экономики 
ПМР Е.Черненко. 

Для работников сельского хозяйства с учетом поправочного коэффициента 0,5 минимальный размер оплаты труда 
составит 387,6 руб. (1 долл. США = 8 руб. ПМР). Для работников остальных отраслей народного хозяйства – 581,4 руб. 

27 марта. Власти Молдовы считают местные выборы в Приднестровье «неконституционными и незаконными», 
говорится в специальном заявлении МИД РМ, которое официальный Кишинев распространил накануне дня голосования. В 
этом документе МИД Молдовы призвал международное сообщество «решительно осудить» выборы в Приднестровье и не 
направлять на них международных наблюдателей.  

Это заявление представитель министерства иностранных дел ПМР В.Игнатьев назвал провокационным, которое 
является очередной пиар-акцией, направленной на дискредитацию ПМР в глазах международного сообщества».

В  приднестровском  МИД  считают,  что  заявление  официального  Кишинева  «противоречит  общепризнанным 
мировым  демократическим  нормам,  одной  из  которых  является  право  на  свободное  волеизъявление,  и  носит  явно 
оскорбительный характер, так как игнорирует мнение многотысячного населения Приднестровья». 

28 марта. Восстановление территориальной целостности Республики Молдова является важнейшим условием 
для безопасности и устойчивого развития Юго-Восточной Европы и континента в целом, считают президент РМ В.Воронин и 
замкомандующего Вооруженными силами США в Европе генерал Ч.Ф.Уорд, находящийся в Кишиневе с визитом. 

В ходе диалога собеседники отметили, что завершение вывода эвакуации из зоны войск и военного имущества 
Российской Федерации, установление законного контроля над приднестровским участком молдавско-украинской границы и 
демократизация  региона  стали  бы доказательствами политической  зрелости  государств,  вовлеченных  в  решение  этой 
проблемы. 

Они  приветствовали  идею создания  молдавско-американской  системы обмена  данными  об  обороте  оружия  с 
учетом того, что контроль над расположенными на левобережье Днестра военными заводами отсутствует.

Высокопоставленный  военный  представитель  США  заверил  президента  РМ  в  полной  поддержке  усилий 
молдавских властей, направленных на реструктуризацию вооруженных сил Молдовы согласно современным требованиям. 

28 марта. Приднестровье не намерено входить в состав Молдовы, заявил лидер Приднестровья И.Смирнов на 
встрече с местными и российскими журналистами в Тирасполе. По его словам, речь может идти только о нормализации 
отношений между странами, и Приднестровье готово вести об этом переговоры в существующем пятистороннем формате. 

Говоря о наиболее приемлемой модели приднестровского урегулирования, И.Смирнов назвал конфедерацию двух 
государств - Молдовы и Приднестровья. 

28  марта. Местные  выборы  состоялись  во  всех  городах  и  районах  Приднестровья.  В  плане  электоральной 
активности лидерами стали Григориополь и Каменка – здесь 64,5% и 60,7% избирателей соответственно приняли участие в 
голосовании. Далее следуют Дубоссары (47,2%), Рыбница (45,8%) и Слободзея (42,2%). Крупные города Приднестровья – 
Тирасполь и Бендеры – несколько отстали, но тоже преодолели необходимый 25%-ный барьер. В приднестровской столице 
на участки пришли 35,3% горожан, в Бендерах – 30,23%.

28  марта. Официальный  Тирасполь  ждет  ответа  на  свою  инициативу  о  международном  мониторинге 
приднестровской и молдавской государственных границ, сказал лидер ПМР И.Смирнов. 

Глава  государства  напомнил,  что  еще  в  прошлом  году  Приднестровье  обратилось  к  руководящим  органам 
Евросоюза с предложением направить в регион специальную мониторинговую миссию,  чтобы таким образом положить 
конец измышлениям Кишинева о том, что Приднестровье – это черная дыра, через которую якобы идет торговля людьми, 
оружием и  наркотиками.  «Мы предложили,  чтобы Европа  на  месте  разобралась,  кто  здесь  в  регионе  на  самом деле 
занимается контрабандой – и именно поэтому настаиваем,  чтобы такой мониторинг  распространялся и на молдавские 
границы», - сказал И.Смирнов. 

Он выразил сожаление по поводу того, что Европа не торопится откликнуться на приднестровское предложение. В 
таком случае возникают естественные подозрения о геополитических причинах такой позиции, о том, что Западу удобно не 
опровергать эти мифы – для того, чтобы лишний раз бросить тень на Россию», – сказал И.Смирнов.  

28 марта. Выход Приднестровья из АО «Молдова-газ» - это шаг по защите экономических интересов республики, 
отвечая на вопрос информационного агентства «Ольвия-пресс», заявил на пресс-конференции в Тирасполе президент ПМР 
И.Смирнов.

По  его  словам,  в  составе  «Молдова-газ»  Приднестровье  не  располагало  достаточными  возможностями  по 
отстаиванию  своих  интересов.  «В  правлении  этого  акционерного  общества  был  только  один  приднестровский 
представитель, голос которого ничего не решал при обсуждении вопросов, которые затрагивали экономические интересы 
Приднестровья, теперь ПМР будет заключать договора о поставке газа в республику самостоятельно», - сказал И.Смирнов.

Этот  шаг  по  укреплению  своей  экономической  самостоятельности  точно  такой  же  логичный,  как  и  создание 
Приднестровской железной дороги, считает лидер ПМР. Он отметил, что Молдова использовала прежнюю ситуацию с МЖД 
не только для того, чтобы присваивать доходы от приднестровского участка, но и для железнодорожной блокады ПМР. 
Создание своей железной дороги позволит Приднестровью не зависеть от позиции Кишинева в своей внешнеэкономической 
деятельности. 
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29 марта. Действующий глава молдавского государства В.Воронин зарегистрирован кандидатом №1 на участие в 
выборах  на  пост  президента  Молдовы.  Решение о его  регистрации единогласно  приняли 7 из  9  присутствовавших на 
заседании членов специальной комиссии по проведению президентских выборов. 

В.Воронин  был  зарегистрирован  кандидатом  от  имени  инициативной  группы  депутатов  фракции  ПКРМ, 
насчитывающей 34 человека. 

Как  сообщил  журналистам  глава  специальной  комиссии  по  проведению  президентских  выборов  в  Молдове 
М.Сидоров, пока других предложений по выдвижению кандидатур на должность президента РМ в комиссию не поступало. 

29 марта. Оппозиционная фракция блока "Демократическая Молдова" отказалась от  выдвижения собственной 
кандидатуры на  пост  президента  республики.  Такое  решение  было принято  сегодня  на  заседании  фракции.  Депутаты 
фракции  БДМ,  которая  насчитывает  26  человек,  договорились  также  не  голосовать  за  кандидата  на  пост  президента 
Молдовы, выдвинутого коммунистами. По словам представителей фракции, своего кандидата на пост главы государства 
они предложат в случае, если все оппозиционные парламентские фракции откажутся голосовать за кандидата от ПКРМ и 
будут объявлены повторные президентские выборы.

29 марта. Вторым кандидатом на должность главы государства выдвинут  президент Академии наук Молдовы 
Георге Дука. Инициаторами выдвижения его кандидатуры выступили 16 депутатов парламентской фракции ПКРМ (выборы 
президента,  согласно разъяснениям Конституционного суда,  не должны проходить на безальтернативной основе,  в них 
должны  участвовать  как  минимум  два  кандидата).  Это  выдвижение  последовало  после  того,  как  стало  известно,  что 
оппозиционная «Демократическая Молдова» не будет выдвигать на пост президента РМ своего кандидата. 

29 марта. Молдова и Украина обеспокоены бесконтрольностью приднестровского участка молдавско-украинской 
границы. Такое заявление на пресс-конференции в Одессе сделали глава Государственной таможенной службы Украины 
В.Скомаровский и генеральный директор Таможенного департамента Молдовы Н.Вылку. 

Представитель Украины сказал, что «проблемы на границе с Приднестровьем стали одной из основных причин его 
рабочей  встречи  с  молдавским коллегой».  Он подчеркнул,  что  Украина  и  Молдова  из-за  проблем на  приднестровской 
границе несут большие убытки. 

Н.Вылку,  со  своей  стороны,  подчеркнул,  что  протяженность  участка  границы  Украины  с  Приднестровьем 
составляет 462 км, и именно через нее интенсивно перевозится контрабандный товар. Он подчеркнул также, что, если 
Украина  и  Молдова  не  смогут  навести  порядок  на  приднестровском  участке  своей  границы,  в  ситуацию  вмешаются 
наблюдатели США. По его словам, в апреле состоится встреча президентов Грузии, Украины, Молдовы и Азербайджана, на 
которой будет решаться и вопрос укрепления безопасности и усиления контроля на приднестровском участке молдавско-
украинской границы.

29 марта. Прошедшие 27 марта выборы в местные Советы народных депутатов ПМР признаны состоявшимися во 
всех городах и районах Приднестровья.

 Вместе с тем, по сообщению Центральной избирательной комиссии ПМР, в 19-ти населенных пунктах кандидаты, 
претендующие на должность глав их госадминистраций, не набрали должного количества голосов. В связи с этим после 
публикации в печати списков депутатов местных органов власти, территориальные избирательные комиссии приступят к 
подготовке второго тура голосования в этих населенных пунктах.

30 марта. Газета «Независимая Молдова» публикует статью, в которой западный политолог В.Сокор приветствует 
принятие  парламентом Декларации  о  политическом партнерстве  во  имя  достижения  целей  европейской  интеграции  и 
считает ее «самым серьезным политическим и программным документом государства Республика Молдова, начиная с 1991 
года  и  поныне».  Далее  в  присущей  ему  провокаторской  манере,  В.Сокор  заявляет,  что  в  ходе  выборов  президента 
состоится «экзамен на сознательность депутатов блока «Демократическая Молдова», когда «станет ясно, кто именно в БДМ 
поддерживает интересы России, и кто поддерживает национальные интересы Республики Молдова».

На пути переизбрания В.Воронина на пост президента Молдовы 
препятствий не осталось

Геннадий Коненко
23 марта с.г., накануне первого заседания вновь избранного парламента страны, в Кишиневе состоялся Пленум 

ЦК Партии коммунистов Республики Молдова, на котором единогласно была утверждена кандидатура нынешнего главы 
государства и лидера ПКРМ В.Воронина на пост президента Молдовы. Фракции ПКРМ было поручено предложить новому 
парламенту кандидатуру председателя партии для избрания на высший государственный пост.

В дни, предшествовавшие Пленуму, некоторые представители правящей партии в своих заявлениях для прессы 
уже говорили о том, что, во-первых, в Молдове в настоящее время нет другого политика, кроме В.Воронина, который в 
полной мере соответствовал бы этой высокой и ответственной должности. И, во-вторых, они давали понять, что Компартия 
уже располагает в новом парламенте необходимым количеством голосов,  чтобы В.Воронин был избран на пост  главы 
государства.

Дальнейшее развитие событий показало, что эти заявления имели под собой достаточно серьезные основания. 
Оба оппозиционных формирования – Христианско-демократическая народная партия и блок «Демократическая 

Молдова» практически отказались от заявленного намерения путем бойкота провалить избрание кандидата коммунистов на 
пост президента и добиться проведения повторных парламентских выборов.

Ранее  лидер  ХДНП  Ю.Рошка  уже  принял  решение  не  организовывать  уличные  манифестации  после 
парламентских выборов 6 марта в знак протеста против их результатов, которые он ставил под сомнение.  На этот раз он 
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решил фактически не препятствовать избранию президентом страны В.Воронина, заявив, что его фракция будет выступать 
на  выборах  только  в  качестве  наблюдателя.  Своего  кандидата  христианские  демократы  выставлять  не  будут,  сказал 
Ю.Рошка, поскольку, мол, они не располагают достаточным количеством депутатских мандатов, имея во фракции лишь 11 
депутатов вместо необходимых 15. Здесь лидер фронтистов, по правде говоря, лукавит. В законе «О процедуре избрания 
президента Республики Молдова» не говорится, что эти 15 депутатов должны быть из одной фракции. В статье 5 закона 
написано, что кандидатура на должность президента РМ может быть выдвинута: лицом, которое самостоятельно выдвигает 
свою кандидатуру, поддержанную не менее чем 15 депутатами или группой, включающей не менее 15 депутатов. Решение 
ХДНП не выставлять своего претендента на президентский пост объясняется довольно просто – какую бы кандидатуру 
партия от себя не выдвинула, она однозначно была бы непроходной.

Главной же  причиной  «непоследовательности» ХДНП,  как  пояснил ее руководитель  Ю.Рошка,  было опасение 
возможной дестабилизации обстановки в стране, чем обязательно воспользуется Россия, якобы стремящаяся во чтобы то 
ни стало привести к власти в Молдове промосковские силы. 

Конечно, на самом деле это не так и даже совсем не так. Для Кремля все ведущие молдавские политики сегодня 
«на одно прозападное лицо», которые нацелены на евроатлантическую интеграцию, прежде всего, и приоритетное развитие 
отношений  с  Западом,  а  никак  не  на  лояльное  сотрудничество  с  Россией.  Для  этого  достаточно  было  прочитать 
предвыборные программы как ПКРМ, так и ее основных политических «противников» БДМ и ХДНП.  

Скорее  всего,  Москва  хотела  прибавить  господину  В.Воронину  перед  выборами  немного  лишних  хлопот, 
предприняв ряд пропагандистских шагов в пользу «Демократической Молдовы» и партии «Патрия - Родина». Насколько это 
было целесообразно и рационально, таким вопросом задаются многие российские политологи. Во всяком случае, большого 
неудобства эти шаги Воронину не доставили и, тем более, не помешали коммунистам сохранить бразды правления страной 
в своих руках. 

Блок «Демократическая Молдова», который, как и ХДНП, уже 7 марта заявил о твердой решимости инициировать 
проведение досрочных парламентских выборов, к концу месяца заметно сник и заговорил о том, что повторные выборы – 
это последний этап возможного развития событий, и есть выходы, чтобы преодолеть сложившееся положение. «Мы не 
желаем  досрочных  выборов  любой  ценой.  Мы  желаем  открытого,  законного  и  транспарентного  диалога,  чтобы  в  его 
результате было достигнуто справедливое согласие», заявил лидер блока С.Урекян.

Видимо, он полагал, что ПКРМ, которая не получила в парламенте необходимого количества голосов (61) для 
избрания  на  пост  президента  своего  представителя,  все  же  не  удастся  без  потерь  найти  выход  из  создавшегося 
политического кризиса в стране, и она будет вынуждена пойти на компромисс с оппозицией. Ряд журналистов из лагеря 
ХДНП и БДМ даже разработали целую концепцию требований оппозиции, в обмен на выполнение которых она была бы 
готова проголосовать за кандидатуру коммунистов на пост главы государства. 

По мнению, например, автора многих статей в электронном издании «Молдова Ази» И.Боцана, настоятельным 
должно стать условие избрания на должность президента РМ беспартийного кандидата или кандидата, который обязуется 
приостановить свое членство в партии после избрания на этот пост. Во-вторых, ПКРМ должна согласиться с требованием 
об  исполнении будущим президентом своих  конституционных  прав,  а  также  полномочий  в  области  внешней политики, 
обороны,  судебной  сфере  (назначение  председателей  и  заместителей  председателей  судов)  на  основе  политической 
неангажированности. В-третьих, как считает И.Боцан, оппозиционным формированиям следовало бы увязать компромисс, 
связанный  с  участием  в  выборах  президента  страны,  с  согласием  правящей  партии  поддержать  пересмотр  ряда 
нормативных актов в целях укрепления независимости органов правосудия и СМИ, местной администрации и пр.  

Руководство Компартии думало иначе, тем более что и Урекян, и Рошка клялись не идти ни на какие альянсы с 
коммунистами, а ХДНП еще и уверяла в непродуктивности коалиции с БДМ.

Опять же к концу марта тональность заявлений на этот счет также изменилась. Лидеры оппозиции стали даже 
предъявлять претензии к Компартии за то, что с ее стороны не последовало предложений о переговорах относительно 
голосования  в  парламенте  по  выборам  президента.  Ю.Рошка  выразился  в  том  плане,  что  с  представителями  его 
формирования никто не вел переговоров по этому вопросу. Руководитель БДМ С.Урекян, вторя ему,  также заявил, что не 
получал «никакого сигнала» от ПКРМ по инициированию таких переговоров.

Компартия  тем  временем  вела  свою  игру,  направленную  на  раскол  оппозиции,  главным  образом,  в  стане 
разношерстной компании «Демократической Молдовы», где собрались и те, кто совсем недавно выступал за воссоединение 
с Румынией, и те, кто состоял не так давно в союзе с коммунистами, и те, кто входил некогда в Народный фронт вместе с 
нынешними националистами из ХДНП, и те, кто «защищает» права крестьян, и те, кто борется за сохранение окружающей 
среды (как будто этого нельзя делать вместе с ПКРМ) и т.д. и т.п.

В  прессе  появились  предположения  о  возможном  создании  в  парламенте  нескольких  фракций  депутатов, 
избранных по спискам БДМ. Разноголосица в лагере «Демократической Молдовы» привела к тому, что блок до сих пор не 
смог определиться по своей кандидатуре  на пост президента страны. Заявление С.Урекяна о том, что формирование 
выдвинет своего кандидата, «если сочтет нужным», позволило думать, что ее может не быть вообще. 29 марта в последний 
день подачи заявки кандидатов на пост  верховного руководителя страны выяснилось,  что БДМ так и  не решилась на 
выдвижение своего представителя на эту должность.  

Первое  заседание  парламента,  состоявшееся  24  марта,  показало,  что  расчеты коммунистов,  которые  вели  с 
оппозиционными  депутатами  переговоры,  как  выразился  В.Воронин,   «потихоньку»,  оказались  верными.  Один  из 
сопредседателей  БДМ  Д.Дьяков,  лидер  Демократической  партии  Молдовы,  неожиданно  для  своих  коллег  по 
избирательному  блоку  объявил  о  создании  отдельной  самостоятельной  фракции,  состоящей  из  8  членов  его  партии. 
Правда,  он  заявил  при  этом,  что  будет  следовать  предвыборной  программе  БДМ  и  обеспечит  цивилизованный  и 
конструктивный диалог между парламентским большинством и меньшинством, властью и оппозицией, исходя из интересов 
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народа страны.  А основной целью образования фракции ДПМ Д.Дьяков назвал «продвижение  в  парламенте Молдовы 
социал-демократических взглядов». 

Как известно, на этом заседании коммунисты предложили на пост председателя парламента своего кандидата, 
бывшего  теперь  министра  экономики  М.Лупу,  не  состоящего  в  ПКРМ,  который  и  получил  поддержку  подавляющего 
большинства депутатов в ходе тайного голосования. За него проголосовало 65 парламентариев, против – 24. Кандидатура 
М.Лупу на пост спикера оказалась единственной, другие фракции не предложили своих кандидатов. А для избрания спикера 
необходимо было простое большинство голосов (52). 

Поскольку фракция ХДНП не принимала участия в голосовании, легко подсчитать, что коммунисты, которых в 
парламенте 56 человек, получили поддержку 9 депутатов от БДМ, а кого именно, можно лишь догадываться. Скорее всего, 
это были члены фракции Д.Дьякова. 

Можно предположить,  что выборы президента в парламенте 4  апреля пройдут по аналогичному сценарию.  И 
избранию В.Воронина президентом страны уже ничего не помешает.

Выступая перед журналистами еще до  Пленума ЦК ПКРМ и  отвечая  на  соответствующий вопрос,  В.Воронин 
заявил,  что  он  "практически  не  сомневается"  в  избрании  президента  Молдовы  в  первом  туре  голосования,  а  идею 
проведения в республике повторных выборов, по его мнению, даже не стоит обсуждать, поскольку все - и политики, и народ 
устали, и, кроме дискредитации политических структур, это ничего не даст. Такая уверенность коммунистического лидера 
говорит  о  том,  что  руководство  Компартии  просчитало  возможные  варианты  развития  событий  и  даже  подготовило 
запасные ходы, чтобы не получилось осечки. 

Например,  когда  БДМ  в  последний  момент  отказался  выставлять  свою  кандидатуру  на  пост  президента,  и 
возникла  известная  неопределенность  в  плане  возможности  проведения  выборов  главы государства,  т.к.  они  должны 
проходить  только на  альтернативной основе,   часть фракции ПКРМ тут  же предложила еще одну кандидатуру  на  эту 
должность – президента Академии наук Молдовы Г. Дуку.

Далее. Президент В.Воронин на упомянутой выше встрече с журналистами заявил: «Решение, которое Партия 
коммунистов примет относительно избрания нового руководства страны, должно убедить всех, что коммунисты нацелены 
на достижение главных задач, которые обозначены в их программе, а именно, европейская интеграция, восстановление 
территориальной целостности и внутреннее развитие государства по всем направлениям», - заявил журналистам 

Он  отверг  возможность  создания  некоей  коалиции  с  другими  политическими  формированиями,  вошедшими в 
парламент, но в то же время сообщил, что с депутатами оппозиции обсуждаются принципы сотрудничества в будущем 
парламенте. 

На следующий день 24 марта на первом заседании парламента по инициативе уже избранного спикера М.Лупу 
была единогласно принята Декларация о политическом партнерстве во имя достижения европейской интеграции, против 
чего оппозиция, конечно, возражать не могла. 

В  документе  отмечается,  что  мирного  решения  приднестровского  конфликта  необходимо  достичь  в 
сотрудничестве с США, ЕС, Украиной, Румынией, Россией и ОБСЕ, исходя из положений ныне действующей Конституции 
РМ и международных норм. При этом предусматривается необходимость срочной демократизации и декриминализации 
приднестровского региона, а также необходимость установления эффективного таможенного и пограничного контроля на 
приднестровском участке молдавско-украинской границы. 

В заявлении говорится также, что Россия должна выполнить свои стамбульские обязательства по выводу войск и 
военного арсенала из восточных районов Республики Молдова. 

Декларация подчеркивает также «необходимость консолидации политических усилий для развития и укрепления 
роли  государственного  языка,  как  языка  большинства  населения  страны,  а  также  для  развития  на  базе  европейских 
стандартов языков и культур всех национальных меньшинств, проживающих на территории РМ». 

Все четыре парламентские фракции договорились сотрудничать для создания независимой судебной системы, 
которая соответствовала бы европейским стандартам, для создания эффективной социальной защиты и снижения уровня 
бедности,  для социально направленного  развития рыночной экономики с  благоприятным инвестиционным климатом,  а 
также для достижения других стратегически важных для страны направлений.

Не ставя сейчас перед собой задачу подробного анализа этого принятого парламентом заявления, не можем, 
однако, не дать ему общей предварительной оценки.

Во-первых,  документ  развеял  миф  о  наличии  сколько-нибудь  серьезных  разногласий  среди  правящей 
политической элиты Молдовы.

Во-вторых, он подтвердил окончательный выбор правящего политического класса в пользу европейского вектора 
развития страны.

В-третьих,  этот  класс  твердо  намерен  решать  проблему  Приднестровья,  которое  он  теперь  именует  только 
восточными районами Молдовы, на принципах унитарного государства и без самого Приднестровья. 

В-четвертых,  все  ведущие  политические  силы  страны  нацелены  на  дальнейшее  ослабление  роли  России  в 
приднестровском урегулировании и ее присутствия в регионе, прежде всего, военного.

В-пятых, правящие круги Молдовы окончательно взяли курс на ассимиляцию русского населения страны, как и 
проживающих здесь представителей других национальных меньшинств. Русские, в том числе те, кто поддержал В.Воронина 
и его команду на прошедших выборах, могут распрощаться с надеждой на то, что русскому языку может быть предоставлен 
статус второго официального языка Молдовы. Не исключено, что власти уже в скором времени предпримут очередные шаги 
по ограничению сферы использования русского языка. Выборы прошли – русские избиратели уже не нужны, и с ними можно 
не церемониться. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Хотелось бы упомянуть об одном обстоятельстве, которое, возможно, осталось незамеченным в дружном хоре 
голосов молдавской прессы о пиар-акциях Москвы в ходе предвыборной кампании в РМ в поддержку нынешнего мэра 
Кишинева  С.Урекяна  и  его  избирательного  блока  «Демократическая  Молдова»,  основного  политического  оппонента 
В.Воронина.

Речь  идет  о  многочисленных  публикациях  известного  «друга»  Молдовы  В.Сокора,  американского  политолога 
родом из Румынии, откуда он сбежал в свое время в США. Этот политолог, идейный союзник крайне правых молдавских 
националистов, сторонник воссоединения «двух румынских государств»  в западных СМИ и унионистских изданиях («Уолл-
стрит джорнал», радиостанция «Свободная Европа», Би-би-си, «Флукс», «Журнал де Кишинэу», радио «Антенна С» и др.) 
резко  критиковал  приднестровскую  политику  В.Воронина,  выступал  против  сближения  Молдовы  с  Россией,  против 
федерализации Молдавии, призывал США и ЕС не отдавать Молдову на откуп России, призывал к силовому решению 
проблемы  Приднестровья  и  т.п.  Теперь  он  подвизается  на  правительственных  СМИ,  главным  образом,  в  газете 
«Независимая Молдова», где выступает в качестве защитника нового политического курса президента В.Воронина.

В ходе предвыборной гонки он всецело был на стороне нынешних властей, всячески помогая им в борьбе против 
БДМ и его лидера С.Урекяна. Буквально перед выборами (2 марта) в интервью "Радио-Молдова" В.Сокор заявил: "У меня 
такое впечатление, что тройка блока "Демократическая Молдова" - С.Урекян, Д.Брагиш и Д.Дьяков - не владеет концепцией 
государственного интереса или национального интереса".  В одной из своих статей он даже обвинил лидеров блока чуть ли 
не в предательстве национальных интересов страны и заявил, что «было бы ужасно, если бы они пришли к власти».

Сегодня  В.Сокор  озаботился  выборами президента.  «Самым плохим сценарием для  РМ были  бы  повторные 
выборы.  Это  привело  бы  к  дестабилизирующим,  вероятно,  даже  деструктивным  волнениям,  способным  создать 
возможности для вмешательства России и представителей интересов России в избирательный процесс в Молдове…, - 
пишет он на страницах «НМ» за 22 марта. И тут же запускает очередную страшилку для обывателя: мол, «если верхушка 
блока «Демократическая Молдова» … сумеет помешать переизбранию Владимира Воронина на пост президента страны, то 
это дискредитирует Молдову в глазах международного сообщества…».

В своей статье « Европейский курс нужно закрепить и гарантировать» («НМ» от 24 марта) В.Сокор фактически 
призывает  парламентскую  оппозицию  голосовать  за  нынешнего  главу  государства.  Он  пишет,  что  Христианско-
демократической народной партии, а также Социал-либеральной партии  и части Либеральной партии (союзники С.Урекяна 
по БДМ – прим. автора), которые «обладают реформаторскими, проевропейскими взглядами, следовало бы поддержать 
проевропейский курс президента Воронина, тем более, сейчас, когда Россия пытается помешать этому». Ну, никак Россия 
не дает В.Сокору покоя!

По  его  мнению,  «на  тот  четырехлетний  срок,  на  который  избран  парламент,  Молдове  нужна  стабильная 
политическая  структура,…которая  обеспечивала  бы  последовательность  и  ускорение  движения  страны  к  Европе». 
Президент  Воронин  уверенно  начал  этот  путь,  отказавшись  от  политики  двух  векторов  -  восток  и  запад,  и  сейчас, 
подчеркивает В.Сокор, европейский курс нужно закрепить и гарантировать…». 

И вот  его  новые  заявления.  В  газете  «Независимая Молдова»  от  30  марта  с.г.  приводится  оценка  В.Сокора 
принятой парламентом «Декларации о политическом партнерстве во имя достижения целей европейской интеграции». Он 
считает ее «самым серьезным политическим и программным документом государства Республика Молдова, начиная с 1991 
года и поныне». Далее в присущей ему манере В.Сокор прямо шантажирует депутатов блока «Демократическая Молдова», 
заявляя,  что  в  ходе  выборов  президента  состоится «экзамен  на  сознательность»,  и  «станет  ясно,  кто  именно  в  БДМ 
поддерживает интересы России, и кто поддерживает национальные интересы Республики Молдова».

Прислушаются ли к В.Сокору его единомышленники в парламенте Молдовы, пока неизвестно. Думается, что и без 
них  переизбрание  В.Воронина  – вопрос  предрешенный,  но,  прежде всего,  усилиями  тех,  кого  американский  политолог 
причислял к твердым сторонникам С.Урекяна и кого он не обошел своими «разоблачениями».

Как мы уже отмечали, кто конкретно станет президентом Молдовы, для Москвы практически не играет большого 
значения, тем более что все представленные в парламенте страны партии и их лидеры согласились сотрудничать по всем 
основным параметрам заявленного В.Ворониным внешнеполитического курса страны.

Эти  направления  внешней  политики  Молдовы  постепенно  приобретали  все  более  четкие  антироссийские 
очертания, начиная с конца 2003 г., к сожалению, со стороны России в течение этого достаточно долгого периода не было 
предпринято ничего, чтобы помешать такому развитию событий, хотя возможности для этого у нее были. Больше того, 
Россия продолжала поставлять Молдове на льготных условиях электроэнергию и другие  энергоносители, несмотря на ее 
многомиллионную  задолженность  за  поставки  российского  газа  (более  120  млн.  долл.  США),  реструктуризировала 
государственный долг РМ, также  превысивший 120 млн.  долларов.  В России по-прежнему работало более 600 тысяч 
молдавских трудовых мигрантов, как правило, нелегально, на российский рынок поставлялось почти 80% винно-коньячной 
продукции Молдовы и т.д. 

Почему так происходило, это отдельная тема.  Сегодня перед Москвой встает все тот же вопрос – что делать 
дальше в новой сложившейся ситуации. Ясно, что с невнятной политикой Кремля по отношению к Молдове, да и другим 
странам СНГ, давно уже надо было покончить. События в Грузии, на Украине, в Молдавии и теперь в Киргизии очень 
доходчиво показали, к чему такая политика приводит. 

Если  все  останется  без  изменений,  Россию  ждут  трудные  времена.  Американцы  уже  хозяйничают  на 
постсоветском  пространстве,  в  зоне  традиционных  интересов  России,  как  у  себя  дома,  причем  при  нашем  полном 
попустительстве.  Сегодняшние  правители  Украины,  Грузии,  Молдовы,  которые  с  помощью  США  уже  приступили  к 
реанимации антироссийского объединения под названием ГУУАМ, и серьезно подумывают над приглашением к участию в 
организации других стран СНГ, а также стран Восточной Европы и Прибалтики. Времени на размышления у нас практически 
не осталось.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Парадоксальная "революция" в Молдове
14.03.2005. Молдова Ази

Виталие Чобану
Выиграла или нет демократия и европейская идея в Республике Молдова в результате выборов 6 марта? Этот 

ключевой  вопрос  задают  себе  все  международные  наблюдатели  и  средства  массовой  информации.  Для  большей 
релевантности, вопрос необходимо переформулировать следующим образом: "можно ли расценивать победу коммунистов 
на недавних парламентских выборах как выбор мажоритарного населения Молдовы в пользу демократии и европейской 
интеграции?". Мнения разделяются в зависимости от географии их носителей, а если речь идет о гражданах Республики 
Молдова - в зависимости от их оптики и интересов. Оптимисты утверждают, что именно радикальная смена политических 
азимутов президентом Ворониным обеспечила ПКРМ новый электоральный успех - пусть он чуть скромнее, чем 4 года 
назад. Сразу оговорюсь, что лично я в эту теорию не верю. Состоявшиеся под занавес встречи господина Воронина с 
президентами  Ющенко  и  Саакашвили  были  действиями  политического  иллюзионизма,  адресованные  западному 
потребителю,  своего  рода  "психологической  обработкой",  направленной  на  то,  чтобы  вырвать  у  него  положительный 
вердикт  относительно  "свободного"  и  "корректного"  характера  выборов.  ПКРМ,  похоже,  этой  цели  добилась. 
Прокоммунистический  электорат  в  основном  состоит  из  людей  третьего  возраста,  из  сельских  пенсионеров,  которые 
оценили тот факт, что нынешние власти отнеслись к ним более заботливо - увеличили пенсии и зарплаты, ликвидировали 
задолженности по ним, накопившиеся до 2001 года. На этих избирателей "оранжевые рандеву" президента-коммуниста не 
произвели особого впечатления. Зато они сыграли свою роль в глазах Запада, который надеется превратить Молдову в 
звено антироссийского пояса в причерноморском регионе. 

Что действительно повлияло на электорат - так это квазитотальное медийное эмбарго, наложенное коммунистами 
против  Оппозиции.  Так,  под  прикрытием  увеличенных  пенсий  и  жесткой  цензуры  на  государственном  телевидении, 
коммунисты смогли себе позволить такой сногсшибательный геополитический пируэт, как отказ от пророссийского курса - 
проголосовавшие  за  них  молдаване  этого  даже  не  заметили!  Вот  уж  поистине  несомненный  успех:  за  четыре  года 
пребывания у власти потерять только 4% избирателей (то есть получить 46,1% голосов в 2005 г. по сравнению с 50,2% в 
2001г.) - и все это после многочисленных административных злоупотреблений, протестов Оппозиции, палаточных городков 
перед  зданием президентуры,  голодовки  журналистов,  уволенных  по  политическим мотивам из  Компании  "Телерадио-
Молдова" - одним словом, после четырех лет блокирования реформ и демократических процессов в Республике Молдова. 
Голоса  русскоязычных,  разочарованных  "предательством"  Воронина,  ушли  к  блоку  "Партия-Родина",  чтобы  после 
перераспределения достаться в основном той же правящей партии, наряду с голосами, отданными другим конкурентам, не 
преодолевшим избирательного порога. К сожалению, положительный результат блока "Демократическая Молдова" (29,41%, 
что превысило ожидания), омрачен подозрениями, которые сегодня разделяют и международные СМИ. БДМ на выборах 
пользовался  прямой  и  косвенной  поддержкой  Москвы,  которая  применила  против  Республики  Молдова  экономический 
шантаж,  а  также  антиворонинскую  пропаганду  через  своего  сторожевого  пса  -  приднестровского  режима.  Не  менее 
разочарованы  и  адепты  Христианско-демократической  Народной  Партии.  Обида  Юрия  Рошки  при  виде  14  процентов 
голосов, отведенных им авторами exit-poll, была ничем по сравнению с его реакцией на жалкие 9,07%, которые получил 
ХДНП после подсчета бюллетеней (если, конечно, их считали правильно). Всего на 0,89% больше, чем в 2001 г.! С такими 
темпами, парламентское большинство "светит" ХДНП не раньше, чем через полтора века - вряд ли его сторонники будут 
столько  ждать.  Ясно,  что  эта  партия  должна пересмотреть  свои  политические  методы,  и  особенно  свое  отношение  к 
потенциальным союзникам. 

Все  три  формирования,  преодолевшие  избирательный  барьер,  недовольны  полученными  результатами,  а 
Оппозиция  исключает  любое  сотрудничество  с  ПКРМ.  В  условиях,  когда  коммунистам  не  хватает  5  мандатов,  чтобы 
переизбрать Владимира Воронина на пост президента, крайним решением станут досрочные парламентские выборы. Но 
дойдет ли до этого? Скорее всего, нет. В БДМ найдется достаточно предателей, которые предпочтут нынешнего главу 
государства.  Так  как  голосование  проходит  тайно,  единственным  способом  воспрепятствовать  дезертирству  будет 
бойкотирование заседаний парламента, однако нет никакой уверенности в том, что у двух оппозиционных формирований 
хватит на это смелости. Кроме того, досрочные выборы не внесут существенных изменений в предпочтения электората. 
Зато они поставят под большую угрозу национальный интерес, так как могут позволить России усилить свое влияние, в том 
числе путем продвижения в парламент ультра-шовинистов из "Патрия-Родины". В то же время повторные выборы могут 
усугубить дефицит доверия к лидерам БДМ. Приднестровские сепаратисты не пошли на организацию выборов на левом 
берегу Днестра, зато провели мощную агитационную кампанию в пользу "Демократической Молдовы", и даже предоставили 
жителям  левобережья  бесплатные  автобусы  для  проезда  к  дополнительным  участкам  для  голосования,  открытыми 
властями  Кишинева  в  населенных  пунктах,  расположенных  на  правом  берегу  Днестра.  Сговор  БДМ  с  тираспольским 
антиконституционным режимом во имя демократической ценностей и европейской интеграции?! Либералы Унтилэ и социал-
либералы Серебряна, чья проевропейская ориентация не подлежит сомнению, сталкиваются на данном этапе с проблемой 
гораздо более щекотливой, чем "тройка" Урекян-Брагиш-Дьяков. Попав в парламент по спискам БДМ, им придется решить, 
готовы ли  они  участвовать  в  сомнительной  игре  с  демократической  атрибутикой,  которая  направлена  на  реализацию 
интересов Москвы? 

Однако  все  это  малосущественно,  если  не  прояснить  принципиальную  деталь,  а  именно:  откажется  или  не 
откажется Воронин от проевропейского курса, взятого им в последние месяцы? Правильно было бы ответить так:  "нет 
никаких гарантий, что он останется верным этому курсу". Необходимо укреплять демократические институты, гражданское 
общество,  независимую  прессу,  чтобы  судьба  Бесарабии  не  зависела  впредь  от  переменчивого  настроения  одного 
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человека. Президента, у которого нет демократических убеждений, нужно сжать в тисках обязательств, чтобы у него не 
было возможности пойти на попятную.  Если такая стратегия даст свои плоды - а на данный момент Воронин, похоже, 
является  единственным  в  Кишиневе  серьезным  политиком,  способным  противостоять  планам  Москвы  -  то  придется 
констатировать такой парадокс: именно аполитичный, патерналистски настроенный электорат коммунистов осуществил в 
Бесарабии ПЕРЕМЕНЫ, не взмахнув при этом ни единым оранжевым платочком! Повышенный интерес демократического 
мира и международных СМИ к Республике Молдова - единственный пока ощутимый результат выборов 6 марта - внушает в 
этом смысле обоснованные надежды. 

Еще четыре года: чего ждать Тирасполю от воронинской Молдовы?
28.03.2005. Ольвия-пресс

Олег Елков
Через  неделю парламент  соседней  страны выберет  президента  Молдовы,  но  его  имя  известно  уже  сегодня. 

Прогнозы экспертов оправдались – Воронину удалось купить нужные голоса у парламентской оппозиции. Сегодня мало кто 
сомневается,  что в  ближайшие четыре года  соседней  Молдовой  будет  опять  управлять  воронинская  семья.  И  уже  на 
прошедшей неделе Кишинев официально объявил о своих приоритетах на приднестровском направлении. Это привлечение 
США,  Евросоюза и Румынии и скорейшая ликвидация военного присутствия России на Днестре.  Под соответствующей 
декларацией подписались все депутаты молдавского парламента.   

Главной политической интриги в соседней стране больше нет. Ответ на вопрос, сохранит ли свою неограниченную 
власть  в  Молдове  партия  Воронина,  уже  известен.  Для  того,  чтобы  выбрать  своего  президента,  ПКРМ  не  хватало  в 
парламенте пяти депутатских голосов. Воронин выбрал самый простой и самый распространенный в молдавской политике 
способ – недостающих депутатов решили просто купить. Закулисные торги в Кишиневе начались уже на следующий день 
после парламентских выборов. О том, что они идут успешно, говорило настроение воронинских чиновников – с каждым 
днем их заявления становились все более самоуверенными. И, наконец, на прошедшей неделе стало понятно, что Воронин 
добился своего. На первом же заседании молдавского парламента раскололось самое слабое звено оппозиции – блок 
Серафима Урекяна. О создании собственной парламентской фракции объявили сразу восемь депутатов из этого блока. 
Раскольников возглавил известный молдавский перевертыш Дмитрий Дъяков. 

Первый  же  политический  шаг  новой  фракции  наглядно  показал,  кто  стоит  за  таким  расколом.  На  выборах 
председателя парламента все сторонники Дъякова отдали свои голоса за Мариана Лупу,  которого предложила партия 
Воронина. 

Избрать своего спикера воронинская команда смогла бы и без этих голосов. Но зато теперь всем стало ясно: когда 
придет время выбирать Воронина президентом, именно эти мандаты помогут ему сохранить свое кресло. Таким образом, 
вместо пяти недостающих депутатов Воронину удалось купить целых восемь. Выборы молдавского президента, которые 
пройдут в парламенте четвертого апреля, вряд ли принесут сюрпризы. 

Какой  теперь  будет  воронинская  Молдова?  На  прошлой  неделе  новый  молдавский  парламент  обозначил 
приоритеты страны на  ближайшие четыре года.  Главная задача  -  неизменный курс  Молдовы на  Запад.  Специальную 
декларацию, в которой установлен такой приоритет, подписали все парламентские фракции. Такое же единство оппозиция 
и  власть  демонстрируют  и  в  вопросе  будущих  отношений  с  Приднестровьем.  Кишинев  обозначил основные задачи,  с 
помощью  которых  Молдова  собирается  решить  так  называемый  «приднестровский  вопрос».  На  первом  месте  – 
привлечение к процессу США, Евросоюза и Румынии. И если для России Кишинев все-таки оставил одно из последних мест 
в списке предполагаемых участников, то Приднестровью в нем вообще не нашлось места. Молдова считает республику 
своей территорией, и намерена решать ее судьбу без участия приднестровцев.  

И вот еще сразу две первоочередные задачи, без которых, по мнению молдавского парламента, урегулирование 
невозможно. 

«Установление  эффективного  таможенного  и  пограничного  контроля  на  приднестровском  участке  молдавско-
украинской границы и исполнение Российской Федерацией стамбульских обязательств по вывозу вооружений и эвакуации 
военнослужащих  являются  неотъемлемым  условием  приднестровского  урегулирования»,  -  говорится  в  декларации 
парламента Молдовы.

Понятно,  что  под  «эффективным  таможенным  и  пограничным  контролем»  на  границе  с  Украиной  Кишинев 
подразумевает совсем другое. В переводе на более понятный язык все эти задачи можно свести к одной фразе – выдавить 
Россию  и  добиться  полной  экономической  изоляции  Приднестровья.  Новое  руководство  Молдовы  еще  до  конца  не 
сформировано, но Кишинев уже дал понять, что его подход к приднестровскому урегулированию остается неизменным. Тут 
же – раздел о том, что решение так называемого «приднестровского вопроса» должно проходить на основе Конституции 
Молдовы. 

И еще одна деталь в парламентской декларации – в документе установлено, что Кишинев примет все меры для 
немедленной «демократизации» и «декриминализации» Приднестровья. 

По  сути,  молдавские  власти  официально  взяли  на  вооружение  печально  известную  стратегию  «три  Д»  - 
демилитаризация,  демократизация,  декриминализация.  С  этой  стратегией  уже  давно  носятся  наиболее  радикальные 
политические силы в Молдове. За последние годы в Кишиневе было озвучено несколько проектов, которые рассказывают, 
как надо воплощать план «три Д». В целом, они мало, чем отличаются друг от друга. Все начинается с того, что Кишинев 
объявляет  Приднестровье  зоной  антиконституционного  мятежа.  Тут  же  в  республику  входят  международные  силы  и 
разоружают  все  незаконные,  с  точки  зрения  Молдовы,  силовые  структуры.  Экономический  потенциал  Приднестровья 
переводится в  прямое подчинение кишиневских «демократизаторов».  В республике устанавливают  временное внешнее 
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управление - до тех пор, пока Кишинев не назначит в Тирасполе своих постоянных наместников. После такой стратегии, по 
замыслу авторов, уже через год от республики останется одно воспоминание. Одним словом, полный «три Д». 

Если  судить  по  декларации  молдавского  парламента,  сегодня  эта  стратегия  возводится  в  Кишиневе  в  ранг 
государственной политики. На этом фоне явно не случайно в молдавской прессе на днях появилось интервью с бывшим 
министром внутренних дел и обороны Молдовы Ионом Косташем.  Это тот  самый Косташ,  который в 92-м командовал 
молдавским вторжением в Приднестровье. Сегодня он из Бухареста через прессу дает советы новым молдавским властям. 
Отвечая на  вопросы журналиста,  Косташ напомнил,  что за последние  десять лет  в  прокуратуре Молдовы накопилось 
«огромное количество аргументов», которые позволят Кишиневу осудить приднестровских «террористов». 

Конечно, сама по себе Молдова не в состоянии воплотить свои планы в жизнь. Ключевую роль в стратегии «три Д» 
Кишинев отводит Западу и той решающей роли, которую, по мнению молдавских властей, может сыграть Украина. 

На первый взгляд, сегодня республика действительно оказалась в тревожном окружении. С одной стороны, все тот 
же Воронин, с другой – так и не определившие свою принципиальную позицию новые власти Украины. Виктор Ющенко 
обещает озвучить свой проект приднестровского урегулирования в ближайшие недели, но что это за проект, знают пока 
немногие.  В  Кишиневе  не  скрывают,  что  рассчитывают  на  поддержку  Киева  в  своих  планах  силового  удушения 
Приднестровья.  На  ожидании  такой  поддержки  построена  сегодня  вся  система  молдавской  пропаганды.  Если  верить 
кишиневскому пиару, последние дни «сепаратистов» уже сочтены. Правда, точно такие же «прогнозы» Кишинев регулярно 
выдает все последние пятнадцать лет, и все эти пятнадцать лет они регулярно проваливались.  

Насколько реальны сейчас кишиневские ожидания и что будет с приднестровским урегулированием в условиях 
такой  бескомпромиссной  позиции  молдавских  властей?  Казалось  бы,  у  Воронина  действительно  есть  основания 
рассчитывать на западную поддержку. На фоне событий в Грузии, Украине и сегодня в Киргизии президент Молдовы – 
единственный счастливчик, которому удалось избежать революции. Но говорит ли это о том, что у него такая же поддержка, 
какую  получили  от  Запада  Ющенко  и  Саакашвили?  Судя  по  тому,  как  повели  себя  авторы  оранжевых  революций  в 
Кишиневе, Воронин сохранил свое кресло совсем по другой причине. В Молдове просто не нашлось столь же авторитетного 
лидера оппозиции, как это было в Украине и Грузии. Выборы показали, что Рошку, который претендовал на эту роль, своим 
лидером считает  только  каждый десятый житель  страны.  А более  популярный Урекян  неожиданно  стал  заигрывать  с 
Москвой. Запад оставил Воронина просто потому, что подходящей замены ему не оказалось. 

Своего  Саакашвили Молдове  еще предстоит  выращивать,  и  произойдет  это  как  раз  за  те  четыре года,  пока 
Воронин бесповоротно уведет страну от российского влияния. 

Молдавскому  президенту,  в  первую  очередь,  нужны  приднестровские  предприятия.  Экономика  Молдовы  в 
последние годы балансирует на грани дефолта. Спасают ее кредиты МВФ и Европейского банка реконструкции и развития. 
Но бесконечно это продолжаться не может. Запад, напротив, уже давно устами той же ОБСЕ еще в 94-м году заявил, что 
Молдова не может быть унитарным государством. И Европе, по большому счету, все равно, сколько суверенитета будет у 
Приднестровья.  Главное  –  сохранить  общие  границы  бывшей  Молдавии,  а  еще  важнее  –  ослабить  или  лучше 
ликвидировать  присутствие  здесь  России.  Для  этой  задачи  Воронин   подходит  лучше  всех.  Его  руками  Вашингтон 
рассчитывает  осуществить  свои  цели.  Отсюда  –  и  отказ  Кишинева  от  пятистороннего  формата,  и  провокации  вокруг 
российского военного присутствия на Днестре. Но было бы примитивно предполагать, что судьбу Приднестровья могут 
решить только в Вашингтоне с коммунистическим режимом Воронина. Россия играла и играет ключевую роль в молдо-
приднестровском урегулировании. И приднестровская тема – это скорее большие российско-американские игры. 

Не  случайно  свой  проект  приднестровского  урегулирования  Ющенко  поехал  в  первую  очередь  обсуждать  с 
президентом России.  Сегодня,  когда Москва жестко дала понять,  что намерена защищать своих соотечественников на 
Днестре, игнорировать позицию России Запад просто не может. Точно так же, как не может не учитывать он и позицию 
официального  Тирасполя.  В  свое  время  даже  Москва,  когда  она  еще  дружила  с  Ворониным и  надеялась  на  единую 
пророссийскую Молдавию, не сумела уговорить Тирасполь перейти ту роковую черту,  за которой начинался бы распад 
приднестровской государственности. Даже в самой нижней планке – Меморандуме Козака – приднестровские дипломаты 
сумели отстоять интересы республики. Хотя под нажимом Москвы это было очень непросто. Что уже говорить тогда о 
Западе, у которого влияния на Тирасполь несравнимо меньше... 

По  сути,  еще четыре воронинских  года  –  это  время,  когда  у  Приднестровья есть  все  шансы добиться своей 
стратегической цели. Главное – правильно эту возможность использовать. 

Похороны Содружества
14.03.2005. Независимая газета

Станислав Белковский
Постсоветское пространство настойчиво требует новых интеграционных форм
Впервые с 1992 года в одной из стран СНГ прошли всеобщие выборы, на которых Россия и Кремль вообще не 

играли никакой роли. Москва даже не смогла сделать внятную ставку на молдавских выборах (если не считать таковой 
маргинальный блок «Патрия–Родина», подпитывавшийся некими окологазпромовскими структурами, но не преодолевший 
6-процентный барьер). 

Политтехнологические жулики, бегающие вокруг Кремля, поспешили объявить результаты состоявшихся 6 марта 
парламентских выборов победой Москвы (читай: тех самых политтехнологов). 

Смена политического контекста 
Основные политические игроки Молдавии пытались скорее  продемонстрировать максимальное отчуждение от 

Москвы.  И  главная  оппозиционная  сила  –  блок  «Демократическая  Молдова»,  получивший  почти  28% голосов,  в  этом 
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смысле  мало,  чем  отличался  от  победившей  (с  оговорками)  Партии  коммунистов  Владимира  Воронина.  Из  старшего 
партнера, дружба с которым сулит неисчислимые блага, Россия окончательно превратилась в жупел – объект смутного 
церемониального страха и циничных насмешек одновременно. 

А  ведь  всего  4  года  назад  (на  парламентских  выборах  2001  года)  все  было  совсем  иначе.  Тогда  именно 
ориентация на Москву вкупе с обещаниями привести Молдавию в Союз России и Белоруссии, а также дать официальный 
статус  русскому  языку  принесли Партии  коммунистов  Республики  Молдова  (ПКРМ)  уверенную победу  (71  депутатский 
мандат  из  101).  В  то  время  молодой  и  простодушный  Владимир  Путин  поверил  Воронину  и  бросился  безоглядно 
поддерживать  нового  молдавского  президента,  в  том  числе  ценой  жесткого  давления  на  Приднестровье  –  российский 
стратегический  плацдарм  в  регионе.  Дело  дошло  до  того,  что  администрация  президента  России  решила  свалить 
приднестровского президента Игоря Смирнова и на выборах (2001 г.) в ПМР поддержала – технологически и финансово – 
его  соперника,  главу  администрации  Бендер  Тома  Зеновича.  (Несмотря  на  инвестиции  российских  металлургических 
магнатов и благодаря квалифицированной помощи все тех же политконсультантов, Зенович выборы с треском проиграл.) 

Специалисты уже тогда пытались привлечь внимание Кремля к тому, что неумеренная помощь Кишиневу добром 
не  кончится.  Так  и  случилось.  Но  Кремль  понял  это  лишь  в  конце  2003  года,  когда  Воронин  сорвал  подписание  так 
называемого «меморандума Козака», предложенного Россией плана урегулирования приднестровской проблемы – плана, 
который не устраивал по большому счету ни Молдавию, ни Приднестровье. Стоит отметить, что те «дипломатические» 
усилия Дмитрия Козака уже стали сигналом для Кишинева, что Москву бояться особенно не стоит: доверенный чиновник 
Путина продемонстрировал свою полную некомпетентность, а единственным его оружием было таранного типа хамство – 
политический инструмент, иногда пригодный в общении с российскими региональными бюрократами, но никоим образом не 
полезный в процессе урегулирования болезненных и залежалых геополитических конфликтов. 

Попытки околокремлевских шарлатанов делать  хорошую мину  при плохой игре  весьма вредны и опасны для 
России. Потому что мешают трезвому анализу ситуации и уводят Кремль все дальше от внятной стратегии дальнейших 
действий на постсоветском пространстве. 

Да,  молдавским коммунистам,  из  надежды и опоры Кремля превратившимся в  главную антипутинскую силу в 
регионе, не удалось получить большинство в 61 мандат, достаточное для избрания своего президента. 

Но, во-первых, заслуги Кремля в том нет. Вернее, есть. На фоне полного провала экономической политики ПКРМ и 
невыполнения 90% предвыборных обещаний спасти Воронина и принести коммунистам простое большинство могла только 
резкая  смена  политического  контекста.  И  такая смена  произошла – к  вящему удовольствию молдавских  коммунистов. 
Воронин  смог  разыграть  карту  нелюбви  и  недоверия  к  Москве  вкупе  с  евроинтеграционной  демагогией.  Если  бы  не 
«плохая» Россия, не видать коммунистам парламентского большинства. 

А что касается «президентского» большинства в 61 голос – вполне возможно, что Воронину удастся «дожать» 
ситуацию. 

Коммунистам не хватает всего 4 мандатов. Уже сейчас идут активные переговоры и с христианскими демократами 
Юрия Рошки, и с некоторыми нестойкими членами «Демократической Молдовы». И деньги на решение «проблемы 61» у 
Воронина, как ни странно, есть. Интересно, что будет говорить Кремль, если у лидера ПКРМ все получится? Хотя уже ясно, 
что если не получится (а для «Демократической Молдовы» очень важно спровоцировать роспуск только что избранного 
парламента  и  новые  выборы),  одутловатые  птенцы  путинского  гнезда  не  преминут  рассказать  всему  миру,  с  трудом 
сдерживающему неприличный хохот, что Москва наконец-то взяла свое. 

Москва больше не может, а СНГ не хочет 
Заранее прошу: не надо позорить себя и страну, господа. Ведь мы-то с вами прекрасно понимаем, что Москва 

проиграла. Выборы в Молдавии доказали, что Содружества Независимых Государств де-факто больше не существует. 
Об этом свидетельствует и поствыборное развитие событий на Украине. И дело не только в том, что открытые 

заявления  украинских  официальных  лиц  –  например,  министра  иностранных  дел  Бориса  Тарасюка  или  заместителя 
госсекретаря Маркияна Лубкивского – по поводу СНГ выдержаны в откровенно саркастических тонах. Вопрос не столько в 
форме, сколько в содержании. 

Очевидно, что химера евроинтеграции, с которой носятся лукавые киевские бюрократы ющенковского призыва, не 
более чем блеф. Ни в 2015-м, ни в 2016-м, ни в 2020 году Украина не станет членом ЕС. Да новая украинская власть на это, 
собственно, и не рассчитывает. Сюжет под рабочим названием «Евроинтеграция» нужен лишь для того,  чтобы быстро 
оформить смысловую альтернативу угасшему партнерству с Россией. Киев хочет сказать Москве: мы больше не связаны 
никакими  взаимными  обязательствами,  собственного  национального  проекта  у  нас  пока  нет,  может  быть,  мы  его  и 
соорудим, а пока будем делать вид, что идем в Европу – главное, чтобы от вас подальше. Точно так же поступает и элита 
Молдавии. (На 100% очевидно,  что у этой самой бедной страны на карте Европы есть только один шанс очутиться в 
Евросоюзе – стать частью Румынии. Не исключено, что в перспективе 7–10 лет так и случится.) А пока Украина и Молдавия 
реанимируют ГУУАМ – «горизонтальную» альтернативу надоевшему СНГ. Кроме всего прочего, Киев намеревается стать 
главным спонсором приднестровского урегулирования и для начала серьезно повлиять на состав и структуру власти в ПМР. 

С 2000 года недобитые эксперты предупреждали Путина, что инерционный сценарий поддержания жизни СНГ 
невозможен. Что удержать постсоветские страны в московской орбите можно только с помощью общего геополитического 
проекта – единой программы будущего. Что любые экономические программы могут быть лишь дополнением к такого рода 
масштабному проекту, но не содержанием Содружества. Что прохладно-теплые воспоминания об обаянии СССР исчезнут 
как фактор стабильности в СНГ вместе с поколением лидеров – бывших членов Политбюро ЦК КПСС. 

В ответ многомудрый Кремль отвечал примерно так: у нас тут свой междусобойчик, баня, водка, чача и коньячок, и 
мы вроде как с газом, нефтью и прибаутками все по понятиям разрулим. Какой крах СНГ? Нет, только накануне в сауне 
договорились,  что  краху  не  бывать.  Так  что  не  надо  нам  подбрасывать,  понимаешь,  ловить  рыбку  в  мутной  воде  и 
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сколачивать сомнительный политический капитал. А если где что не так – пошлем политтехнологов с баблом под мышкой и 
научим этих недомерков-недоумков бывшую Родину любить!.. Допосылались. Доразруливались. 

Другое Содружество 
Важно  признать,  что  крах  СНГ  –  прямое  следствие  политики  путинской  администрации.  Сегодня  ее  верные 

клевреты бабуринского толка, тщательно изображая геополитическое безумие в маслянистых глазах, бегают по кулуарам 
парламентов и народов мира с истерическими воплями: караул, происки США, против нас начинают дружить, остановим 
гадину, за Родину умрем и т.п. 

Всевозможные происки, ребята, и составляют суть политики. И если вы об этом только сейчас узнали, то это очень 
плохо. Не для вас – вам все божья роса. Для России, немаленькой страны, которой вы почему-то взялись управлять. 

Что же делать этой самой России в сложившейся безрадостной ситуации? 
Первое. Зафиксировать смерть СНГ и отказаться от попыток реанимации исторического трупа. 
Второе. Инициировать формальный роспуск СНГ – пока этого не сделали Украина или пул учредителей ГУУАМ. 
Третье. Сформулировать концепцию нового, другого постсоветского Союза и предложить ее всем желающим. 
В таком случае можно, пожертвовав аморфным псевдообъединением 12 стран, создать реальное содружество 6–7 

государств, для которых общая стратегия окажется не политтехнологическим блефом, а реальным основанием жизни и 
движения вперед. 

Боюсь только, что при президенте РФ Владимире Путин никаких новых Содружеств не будет. Будет только распад 
и умирание всего, что осталось нам от великой, кто бы что ни говорил, империи СССР.

Новая страница в переговорах или потрепанная старая?
21.03.2005. Ольвия-пресс

С.Зайченко
«Молдова  намерена  открыть  новую страницу  в  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию принятием 

Декларации  о  стабильности  и  безопасности  для  РМ.  РМ  предлагает  Евросоюзу,  США,  Украине,  Румынии  и  России 
подписать этот документ и стать участниками мирного процесса объединения Молдовы». Об этом заявил Воронин в ходе 
встречи  с  находившимся  в  республике  с  двухдневным  визитом  действующим  председателем  ОБСЕ,  министром 
иностранных дел Словении Дмитрием Рупелем. Далее молдавский президент уточнил, что Декларация о стабильности и 
безопасности для Молдовы станет политической базой переговоров с Приднестровьем, которые возобновятся, если состав 
пятистороннего  формата  будет  расширен  участием  в  нем  США,  ЕС  и  Румынии.  США,  ЕС  и  Румыния  уже  согласны 
подписать Декларацию. Вопрос в России. Воронин демонстрирует неиссякаемый оптимизм и не устает  публично заявлять, 
что Москва подпишет документ. 

Итак, еще не став президентом на второй срок, Воронин навязывает свою волю не только Приднестровью, но и 
России. Возникает естественный вопрос: что дает основания будущему президенту Воронину (если он им еще останется) 
открыто выступать против России и одновременно организовывать силовое давление на Приднестровье? И что означает 
его самоуверенное заявление: «Я не верю, что Россия введет против Молдовы санкции»?  

Чтобы ответить на эти вопросы, рассмотрим некоторые варианты развития событий вокруг Приднестровья.
Во-первых,  большую надежду  официальный  Кишинев  возлагает  на  активизацию  деятельности  США,  НАТО и 

Румынии в Юго-Восточной Европе, заинтересованных в стабильной ситуации у границ блока и в зоне своих стратегических 
интересов.  При  этом под такой  «стабильностью» Запад  понимает,  прежде всего,  вытеснение  из  региона  России.  Для 
информации.  Задолго  до  подписания  Стамбульских  соглашений,  с  20  августа  1998  года,  Молдова  включена  в  «План 
действий США на юго-востоке Европы». Об этом публично было заявлено главой внешнеполитического ведомства США 
того времени Мадлен Олбрайт. Уже тогда планом действий США предусматривалось размещение своих военных баз в 
таких  странах  Юго-Восточной  Европы как  Болгария,  Румыния,  Словения  и  Македония.  Именно  с  этой  целью во  всех 
упомянутых  странах  были  установлены прозападные  режимы.  Молдова,  как  самое  слабое  звено  в  СНГ,  была  пятым 
государством,  оказавшимся  в  поле  зрения  Вашингтона.  Речь  об  Украине  или  Грузии  тогда  еще  не  шла.  «Включение 
Молдовы в план действий США на юго-востоке Европы дает основание говорить, что РМ имеет благоприятные рамки для 
интеграции в ЕС и НАТО», - прямо и откровенно говорил тогда вице-министр иностранных дел РМ Юрий Лянкэ. И план этот, 
как мы сегодня видим, успешно выполняется: Болгария, Румыния и Словения – уже члены НАТО, а Македония и Молдова 
согласовывают свои совместные действия на пути к этому. Членства в ЕС РМ не видать еще как минимум полстолетия, а 
вот сателлитом НАТО страна может быть уже сегодня. «Независимая Молдова» за 15 марта текущего года уже бравирует 
тем фактом, что Македония и Молдова находят общий язык в деле интеграции в этот самый агрессивный в современном 
мире  Североатлантический  блок.  «Премьер-министр  РМ  В.  Тарлев  в  завершение  визита  в  столицу  Македонии,  где 
проходил  саммит  государств  Юго-Восточной  Европы,  встретился  со  своим  македонским  коллегой  Владо  Буковски,  с 
которым  обсудил  вопросы,  связанные  с  процессом  интеграции  обеих  стран  в  европейские  структуры»,  -  горделиво 
сообщает газета. В настоящее время, когда в Украине к власти пришла прозападная оппозиция, а НАТО уже полностью 
контролирует  Молдову,  завершение  планов  США  на  юго-западе  Европы  стало  очевидным.  Это  дает  определенные 
надежды  Воронину  на  поддержку  Вашингтона  в  противостоянии  с  Россией  по  вопросам  статуса  Приднестровья  и 
российского военного присутствия на его территории.   

Так,  если  в  1998  году  официальный  Вашингтон  только  обещал  «рассмотреть  возможность  предоставления 
финансовой поддержки в целях ускорения процесса вывода бывшей 14-й армии» из Приднестровья, то после Стамбульских 
соглашений, начиная с января 2003 года,  Вашингтон не только готов профинансировать этот процесс, но и применить 
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всевозможные рычаги воздействия на администрацию Кремля для ускорения этого процесса. (В Братиславе на встрече 
президентов США и России речь велась и об этом).

Это  первое,  что  дает  основания  Воронину  выступать  против  российского  присутствия  в  Приднестровье  и 
утверждать, что Декларация о стабильности и безопасности для Молдовы с вытекающими последствиями будет подписана. 

В настоящее время из пяти приглашенных подписать Декларацию только Россия не дает своего согласия на это. В 
случае  если  Декларация  будет  подписана  всеми  участниками,  и  российским  президентом  в  том  числе,  Россия  будет 
обязана в самые кратчайшие сроки покинуть Приднестровье, утратив всякие рычаги влияния на события в Юго-Восточной 
Европе.

Во-вторых,  активизация  действий  Киева  и  Тбилиси  (и  примкнувшего  к  ним Кишинева)  по  реанимации ГУУАМ 
(антироссийского блока внутри СНГ), всесторонне поддержанная Вашингтоном, дает надежду Воронину на поддержку этих 
стран  в  противостоянии  с  Россией  и  восстановлению  территориальной  целостности  Молдовы.   Сегодня  активную 
деятельность Киева, Кишинева и Тбилиси в этом направлении в Москве уже воспринимают  как антироссийский демарш, как 
удар  в  спину  СНГ.  Уже  высказываются  мнения,  что  если  к  современному  триумвирату  Грузия  –  Украина  –  Молдова 
присоединится и Азербайджан, то будет создан такой политический и экономический блок, который может стать сигналом к 
распаду СНГ (по принципу СССР) и главным конкурентом для ЕЭП (единого экономического пространства), членом которого 
является  и  Украина.  И  если  Украина  в  отношении  Приднестровья  займет  позицию  Молдовы,  как  того  добивается 
официальный Кишинев, Россия, как гарант безопасности приднестровского народа, окажется один на один с западным 
сообществом,  которое  не  желает  видеть  Россию  влиятельной  державой.  Выдержит  ли  РФ  такой  напор  или  будет 
вынуждена ретироваться, покажет ближайшее будущее, а сегодня именно на слабость России Воронин и рассчитывает.  

В-третьих, Воронин делает ставку на ОБСЕ, действующий председатель которой Дмитрий Рупель уже выступил с 
позиций Молдовы. Будучи недавно в Кишиневе, он открытым текстом заявил, что последние политические изменения в 
черноморской зоне (это резкие развороты внешнеполитических векторов Украины, Грузии и Молдовы в сторону Запада) 
«дают Молдове шанс и новые возможности восстановления своей территориальной целостности». И что Кишинев, по его 
мнению, чтобы использовать эту возможность, должен занять «самую конструктивную и активную позицию». В переводе с 
дипломатического на понятный язык это следует понимать так:  Молдова должна официально обратиться к руководству 
НАТО и предложить блоку принять непосредственное участие в решении приднестровской проблемы. А то, что генералитет 
НАТО готов принять участие «в миротворческой миссии в Приднестровье», давно было озвучено международными СМИ. 
Вполне понятно, что такая подсказка и послужила основанием Воронину попросить Рупеля оказать содействие Молдове в 
борьбе за ликвидацию российской «базы» в  Тирасполе и замены российских миротворцев «голубыми касками» НАТО. 
Воронин настаивает, чтобы ОБСЕ снова включила в свою повестку дня вопрос о соблюдении Россией обязательств по 
выводу войск и вывозу вооружений из Приднестровья. Вероятно, официальный Кишинев считает, что в случае, если Москва 
и  далее  не  подчинится  настойчивым  требованиям  Запада  и,  в  частности,  ОБСЕ,  для  Молдовы  появятся  основания 
обратиться  за  помощью  к  НАТО.  Воронин  также  просил  ОБСЕ  образовать  специальную  комиссию  по  мониторингу 
российского  военного  имущества  на  левом  берегу  Днестра,  заявив,  что  приднестровские  власти  якобы  блокируют 
международным экспертам свободный доступ на российские военные склады в селе Колбасна. В отсутствие информации о 
том,  что  ответил  на  это  министр  иностранных  дел  страны  НАТО  господин  Рупель,  можно  считать,  что  ответ  был 
положительным.  Можно  не  сомневаться  в  том,  что  управляемая  из  Вашингтона  ОБСЕ  не  меньше  чем  Воронин 
заинтересована  в  установлении  на  территории  ПМР  так  называемого  «законного  контроля»  со  стороны кишиневских 
властей, целиком и полностью контролируемого Вашингтоном. 

Это  третья  причина,  дающая  право  Воронину  открыто  «давить»  на  Россию  и  требовать  международного 
вмешательства в решение так называемого «приднестровского вопроса».

Далее.  Воронин  наверняка  рассчитывает  воспользоваться  конфликтной  ситуацией  между  ОБСЕ  и  Россией, 
которая официально обозначилась 7 декабря прошлого года, когда РФ с трибуны саммита в Софии обвинила ОБСЕ в 
использовании двойных стандартов. По этому поводу в заявлении России было сказано: «Сожалеем, что в ходе софийского 
саммита  МИД без  должного  внимания остались  инициативы стран СНГ по  улучшению положения дел в  Организации, 
изложенные в московском Заявлении от 3 июля 2004 г. и Обращении к партнерам по ОБСЕ, принятом в Астане 15 сентября 
2004 года.  Российская сторона подчеркивает, что в связи с сохраняющимися в работе Организации тематическими 
и  географическими  перекосами  и  распространением  практики  “двойных  стандартов”  еще  более  остро  встает 
вопрос о востребованности ОБСЕ и ее способности адекватно реагировать на современные вызовы, отвечать 
реальным потребностям и интересам государств-участников». Фактически, Россия обвинила ОБСЕ в одностороннем 
лоббировании этой организацией интересов Вашингтона в Европе, в частности, Юго-Восточной. 

И в этом случае ОБСЕ вновь подтвердила свою приверженность двойным стандартам: заявив, что  согласна с 
российской  критикой в свой адрес, но до настоящего времени свои принципы в Европе и отношение к России не изменила. 
Более  того,  при  возможности  старается  во  всем ущемить  интересы РФ.  Например,  Россия неоднократно  официально 
заявляла  о  том,  что  свои  обязательства  перед ОБСЕ,  касающиеся  вывода  российских  вооружений  из  Приднестровья, 
выполнила.  Однако  Рупель от  имени ОБСЕ заявляет,  что «словенское  председательство  в  ОБСЕ приложит  все 
усилия для полного выполнения Россией своих стамбульских обязательств по выводу российских войск и вывозу 
вооружения из Приднестровья». Не вдаваясь в глубокий анализ, можно сделать вывод:  подобное заявление Рупеля 
полностью соответствует Плану действий США на юго-востоке Европы. 

Вот  вкратце  ситуация,  сложившаяся  в  Юго-Восточной  Европе  (Приднестровье  –  эпицентр  этой  территории), 
позволяющая сегодня Воронину  уверенно  заявлять, что политическое руководство России  по причине разногласий в 
решении приднестровского вопроса не станет портить отношения с официальным Кишиневом.
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Его  уверенное  заявление  «Я  не  верю,  что  Россия  введет  против  нас  санкции»  подтверждает  подобное 
заключение. Косвенным подтверждением тому, что официальная Москва не торопится вводить санкции против Молдовы, 
может  служить  и  волокита  правительственных  структур  РФ  с  выполнением  предложенных  Государственной  Думой 
адекватных ответных мер против РМ на экономическую блокаду ПМР. Невнятные выступления по этому поводу главы 
правительства РФ Михаила Фрадкова и министра экономики России Германа Грефа на Первом канале 17 марта только 
укрепили уверенность Воронина. Высказывание Грефа - «Не думаю, что нам необходимы какие-то экстраординарные меры. 
Надо попытаться решить эту проблему политическими средствами» - говорит о недостаточности политической воли Москвы 
в решении проблем на берегах Днестра. 

Итак,  в  чем  секрет  воронинской  «новой  страницы»?  Пишет  ли  Воронин  действительно  новую  страницу  в 
переговорах с Тирасполем или переписывает старую, потрепанную и давно отвергнутую народом Приднестровья? 

Конечно,  ничего  нового  в  так  называемых  инициативах  Кишинева  нет  и  быть  не  может.  Все  воронинские 
инициативы устарели, как устарел и он сам. Автономия – вот тот верхний предел, который, по мнению президента РМ, 
допустим для Приднестровской Молдавской Республики в составе Молдовы. Новизна заключается лишь в том, что сегодня 
Приднестровью,  с  одной  стороны  со  всех  сторон  окруженному  государствами  прозападной  ориентации,  значительно 
сложней  бороться   за  сохранение  своей  государственности  и  российских  интересов  на  территории  ПМР,  с  другой  – 
безволие российских чиновников и их нежелание менять ситуацию.   

Об  этом  можно  судить  не  только  по  заявлениям  правительственных  чиновников  РФ  или  высказываниям 
официальных лиц Молдовы,  но  и  западных структур.  Например,  Действующий  Председатель  ОБСЕ в  унисон со  всем 
Западом утверждает, что «пути решения приднестровской проблемы можно найти в ходе дискуссий в рамках ОБСЕ и 
ЕС»,  которые, как мы знаем,  однозначно стоят  на позициях официального Кишинева.  Обратите внимание – Рупель не 
сказал «в рамках существующего пятистороннего формата», косвенно принизив тем самым тем самым роль России в 
решении проблемы на Днестре и подтвердив использование ОБСЕ практики двойных стандартов. А позиция Кишинева 
изменений не претерпела. Она осталась прежней. Это – использование любых средств, не исключая и силового давления, 
для  принятия  так  называемого  «мирного»  решения  приднестровского  вопроса  с  соблюдением  полной  независимости, 
суверенитета и территориальной целостности Молдовы. К тому же Рупель от имени ОБСЕ твердо заявил, что  «военное 
присутствие России на территории республики Молдова не имеет никаких юридических оснований и противоречит 
обязательствам России, принятым на Стамбульском саммите 1999 года». 

В заключение следует отметить,  что никакой «новизны»  в переговорном процессе нам  не следует ожидать. 
Ничего нового Приднестровью  не будет предложено даже   в том случае, если возобновятся переговоры пусть даже в 
расширенном формате. Приднестровье по-прежнему будет вынуждено в неравных  условиях самостоятельно продолжать 
борьбу за торжество  своей государственности,  за свою независимость и суверенитет. 

Готовность номер один
25.03.2005. Независимая Молдова

Юлия Семенова (Юдович)
На первом заседании нового парламента был избран спикер и появилась еще одна фракция
Вчера в Кишиневе состоялось первое заседание парламента XVI созыва. Его главой стал теперь уже экс-

министр экономики Мариан Лупу. Депутаты обсудили и утвердили "Декларацию о политическом партнерстве во имя  
достижения целей европейской интеграции", приняли отставку правительства и назначили дату выборов президента  
страны - 4 апреля. Впрочем, ход заседания нельзя назвать гладким.

Раскол в благородном семействе
Буквально через несколько минут после начала заседания лидер Демократической партии Дмитрий Дьяков заявил 

о своем выходе из блока "Демократическая Молдова" и создании самостоятельной фракции. Он объяснил это тем, что ДП - 
единственная  партия,  которая  проводит  социал-демократическую  линию,  имеет  связи  с  соцпартиями  европейских 
государств  и  хочет  продвигать  свои  идеи.  При  этом,  сказал  Дмитрий  Дьяков,  "мы  хотим  сотрудничать  с  другими 
парламентскими фракциями, в первую очередь, с БДМ". 

Правда, как сложится это сотрудничество, еще неизвестно. Судя по всему, лидер "Демократической Молдовы" 
Серафим Урекян обиделся на экс-коллегу по предвыборному марафону. Он сообщил журналистам, что узнал о решении 
Дьякова за час до начала парламентского заседания и очень разочарован тем, что его блок не настолько нерушим, как 
декларировалось. 

Лидер ХДНП Юрий Рошка тоже против четвертой парламентской фракции, создание которой, как он утверждает, 
противоречит  Закону  о  статусе  депутата.  Завязалась  словесная  перепалка,  которая,  впрочем,  длилась  недолго  и 
завершилась объявлением о том, что в нынешнем парламенте уже не три, а четыре фракции. И вот какая теперь сложилась 
картина. 

Во фракцию ПКРМ, которую возглавила Евгения Остапчук, входят 56 депутатов; во фракцию БДМ (председатель - 
Серафим  Урекян)  -  26;  фракция  ХДНП  с  Юрием  Рошкой  во  главе  имеет  11  мандатов  и  свежеиспеченная  фракция 
демократов под руководством Думитру Дьякова - 8. 

В кулуарах, естественно, шли разговоры о том, что теперь, благодаря Дьякову, коммунисты получат недостающие 
5 голосов на выборах президента и что, наверное, они пообещали лидеру ДП пост вице-спикера. Но сам Дьяков все время 
подчеркивал, что ни в какую коалицию ни с кем его фракция входить не собирается, об участии или не участии в выборах 
можно будет говорить,  когда  будут  обсуждены все кандидатуры,  а  пост  вице-спикера  ему никто не  предлагал,  а  если 
предложат, он откажется. 
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Пост сдан! Пост принят!
Впрочем, вчера в парламенте кандидатуры вице-спикеров не обсуждали. Но председателя парламента избрали 

большинством голосов. Фракция ХДНП участия в выборах не принимала. 
Тридцатидевятилетний  доктор  экономики  Мариан  Лупу  -  политик  новой  формации,  человек  с  европейским 

образованием. Не является членом ПКРМ, но баллотировался в парламент по ее спискам. 
Мариан Лупу получил хорошее образование. Блестяще владеет русским, французским и английским языками. А 

его молдавский коллеги-депутаты похвалили за "отличный бухарестский акцент". Хвалят его также за работоспособность. 
Говорят,  он  настоящий  трудоголик.  Еще  говорят,  что  человек  толерантный  и  лояльный.  Что,  собственно,  сам  Лупу  и 
подтвердил в "тронной речи".  "Я собираюсь быть спикером не для определенной партии, а для всех депутатов, чтобы 
законодательный орган работал на благо Молдовы", - заявил он. 

Новый спикер подчеркнул, что "одной из главных задач нового парламента Молдовы является евроинтеграция и 
реализация  плана  сотрудничества  Молдова  -  Европейский  Союз".  А  свою  роль  на  этом  посту  Мариан  Лупу  видит  "в 
консолидации всех политических сил РМ для реализации этого вектора внешней политики республики". 

Экс-спикер  парламента  Евгения  Остапчук  пожелала  своему  преемнику,  чтобы  Мариан  Лупу  "мог  внедрить  в 
практике все, чем он владеет теоретически". "А он это сможет, - добавила она.  Во-первых, его молодость, физическое 
состояние: Я очень рада, что, во-первых, могла со своими коллегами закончить этот мандат с хорошими результатами, и, 
во-вторых, что принимает от меня этот пост очень заслуженный человек". 

О политическом партнерстве
Мариан Лупу предложил, а депутаты единогласно приняли "Декларацию о политическом партнерстве". 
В  документе  отмечается,  что  дальнейшее  развитие  Молдовы  возможно  лишь  при  последовательном  и 

необратимом стратегическом курсе на европейскую интеграцию, на мирное и демократическое решение приднестровской 
проблемы, на эффективную деятельность демократических институтов и обеспечение прав национальных меньшинств. 
"Реализация  этих  задач  возможна  при  ответственном  сотрудничестве  власти  и  оппозиции,  обеспечении  стабильной 
внутриполитической  жизни,  демократических  гарантий  для  свободного  развития  средств  массовой  информации  и 
независимости Республики Молдова в ее взаимоотношениях с соседними государствами",- подчеркивается в декларации. 

Главными  направлениями  политического  партнерства  должны  стать  объединенные  дипломатические, 
юридические,  политические  усилия  и  гражданские  инициативы по  реализации Плана  действий  РМ-ЕС,  а  также  общие 
усилия  по  целому  ряду  проблем  присоединения  Республики  Молдова  к  Европейскому  союзу.  Согласно  декларации, 
депутаты обязуются добиваться обеспечения деятельности независимой судебной системы, соответствующей нормам и 
стандартам  ЕС,  способствовать  созданию  эффективной  системы  социальной  защиты,  снижению  уровня  бедности, 
развитию функциональной экономики и др. 

В  документе  отмечается  также,  что  депутаты  объединят  свои  усилия  для  мирного  и  окончательного 
урегулирования приднестровского вопроса. Эта проблема будет решаться в тесном сотрудничестве с США, ЕС, Украиной, 
Румынией, Россией и ОБСЕ. "Введение эффективного таможенного и пограничного контроля на приднестровском участке 
молдавско-украинской границы и выполнение Российской Федерацией обязательств, взятых на Стамбульском саммите, - 
неотъемлемое условие урегулирования приднестровской проблемы ", - говорится в декларации. 

Депутаты объединят свои усилия и для обеспечения развития и утверждения роли государственного языка как 
языка большинства населения нашей страны, а также для развития на основе европейских стандартов языков и культур 
всех национальных меньшинств Молдовы. 

Про кабинет министров
Новый парламент принял вчера отставку правительства, однако члены кабинета министров будут исполнять свои 

обязанности до утверждения нового премьера. Его кандидатуру предложит президент, выборы которого состоятся 4 апреля. 
В  новейшей молдавской  истории правительство  Василия  Тарлева  -  первое  правительство,  которому  удалось 

исполнить  полный  мандат.  Как  сказал  сам  премьер-министр,  это  единственный  кабинет  министров,  который  уходит  в 
отставку, не оставляя последователям своих долгов. 

Речь  Василия  Тарлева  была  краткой.  Он  не  стал  перечислять  достижений,  предложив  депутатам  самим 
ознакомиться с отчетом о работе правительства, благо этот документ был заранее роздан присутствующим. 

Ходят упорные слухи о том, что Василий Тарлев останется премьером и в новом правительстве, а также о том, что 
каких-то глобальных изменений в составе кабинета министров не произойдет. Хотя некоторые эксперты предполагают, что 
возможны и другие кандидатуры на пост премьер-министра. Но до апреля ждать осталось недолго.

Пасат отдувается за Чубайса
14.03.2005. GazetaSNG.ru

Любовь Воропаева
 Сегодня решится судьба задержанного в пятницу в Молдавии советника председателя правления РАО «ЕЭС 

России» Валерия Пасата. Ему либо предъявят официальное обвинение, либо отпустят. Напомним, что основанием для 
задержания экс-министра обороны и экс-директора службы информации и безопасности Молдавии стало расследование 
дела о продаже самолетов МиГ-29. По мнению Генпрокуратуры, эта сделка нанесла бюджету Молдавии ущерб в десятки 
миллионов долларов. 

Симптоматично,  что  Пасата  арестовали  лишь  спустя  восемь  лет  после  пресловутой  сделки.  Основная  часть 
наблюдателей полагает, что этот скандал имеет исключительно политическую подоплеку, да и Генпрокуратура Молдавии 
отрицает всякую связь задержания советника председателя РАО «ЕЭС России» с его нынешней деятельностью. Бытует 
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версия,  что  Пасат  пострадал  за  то,  что  был одним из  организаторов  форума молдавской  оппозиции  в  Москве  перед 
парламентскими выборами, на котором была принята резолюция с критикой молдавских властей. 

Впрочем, не исключено, что советник Чубайса «отдувается» за недавнюю покупку российским энергохолдингом 
Молдавской ГРЭС, расположенной в Приднестровье. Несмотря на то, что за годы независимости станция обветшала, из 12 
энергоблоков работают всего четыре, она по-прежнему остается «лакомым кусочком» для Кишинева. Года полтора назад 
приднестровские власти уже продавали Молдавскую ГРЭС российско-бельгийской фирме «Saint Guidon Invest NV», которая 
заплатила за покупку лишь 29 млн. долларов. Однако, по слухам, компания так и не смогла расплатиться за приобретение.

Молдавские  власти,  неоднократно  заявлявшие,  что  любые  сделки  по  приватизации  собственности  в 
Приднестровье,  осуществленные  без  согласия  кишиневских  властей,  будут  считаться  незаконными,  к  приватизации 
Молдавской ГРЭС «Saint Guidon Invest NV» отнеслись на редкость спокойно. Говорили, что официальный Кишинев готовил 
нормативные акты о признании приватизации ГРЭС и вел тайные переговоры с новыми владельцами электростанции с 
намерением перепродать станцию румынам. 

Однако  с  приходом российских  энергетиков  в  Приднестровье  на  этих  планах  президенту  Молдавии  придется 
поставить крест.  Получая российское топливо и инвестиции,  станция может снова заработать в  полную силу,  принося 
владельцам около 2 млрд. долларов в год. Арест Пасата всего лишь попытка остановить экспансию российского бизнеса на 
приднестровский рынок.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 марта. "Мы не против того, чтобы задействовать экономические механизмы в отношении Абхазии, но этому 

должны предшествовать или идти параллельно позитивные процессы с точки зрения политического урегулирования",  - 
заявила журналистам спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе,  комментируя заявление президента непризнанной 
республики  Абхазия  Сергея  Багапш  о  том,  что  грузинская  сторона  должна  задействовать  экономические  механизмы 
урегулирования. "Мы не раз выражали готовность к этому, когда говорили о восстановлении железнодорожного сообщения 
через Абхазию параллельно с началом возвращения беженцев», - отметила Бурджанадзе. 

15 марта. "Цели Европейского Союза и США на Южном Кавказе имеют единую направленность, а именно, помочь 
Армении, Азербайджану и Грузии на пути к стабильной и процветающей демократии. Политика Европейского Соседства 
является важным инструментом для достижения этой цели". Об этом заявила посол Германии в Армении Хейке Ренате 
Пайч.  По  ее  словам,  Армения  находится в  процессе  интеграции в  европейские  структуры,  а  включение  республики  в 
прошлом году в программу ЕС "Расширенная Европа: Новые соседи" является одним из важнейших шагов в этом процессе. 
"В ближайшее время, после опубликования Европейской комиссией так называемого доклада о странах Южного Кавказа, 
мы ожидаем, что Армения, руководствуясь рекомендациями этого документа, совместно с Европейской комиссией начнет 
переговоры по плану действий", - отметила она.

15  марта. Вопросы  взаимоотношений  Армения-ОБСЕ  обсудили  в  ходе  встречи  в  Женеве  встречи  министр 
иностранных дел Армении Варадан Осканян и глава МИД Словении, Действующий председатель ОБСЕ Димитрий Рупель. 
В ходе встречи стороны обсудили также двусторонние отношения, перспективы развития стран Южного Кавказа в рамках 
программы ЕС "Расширенная  Европа:  новые соседи".  Были затронуты также  вопросы предстоящего  визита  Димитрия 
Рупеля в Ереван.

16 марта. Как заявил заместитель начальника Генерального штаба Вооруженных сил России генерал-полковник 
Рукшин,  "трех-четырехлетний  срок  вывода  российских  военных  баз  из  Грузии  не  будет  сокращен  ни  при  каких 
обстоятельствах". "Это предел того, на что мы можем пойти, чтобы цивилизованным образом вывести из Грузии наших 
военнослужащих, вооружения и военную технику, разместить их в новых обустроенных пунктах дислокации в России", - 
подчеркнул  генерал  Рукшин.  При  этом,  он  назвал  "неприемлемым"  принятое  10  марта  грузинским  парламентом 
постановление о пребывании российских баз в Грузии, напомнив, что на трехлетнем сроке вывода наших баз постоянно 
настаивала грузинская сторона на всем протяжении переговоров по данному вопросу. Замначальника Генштаба заявил, что 
"парламент Грузии может называть какие угодно сроки, наша позиция от этого не изменится".

16 марта. В городе Любляна (Словения) проходит неофициальная встреча грузинских и осетинских экспертов. 
Встреча проходит в рамках "Грузино-осетинского диалога". В ней участвуют 9 представителей с грузинской и югоосетинской 
стороны, в основном это члены правительства и парламента, а также представители НПО, и 2 представителя из Северной 
Осетии.  Организатором  "Грузино-осетинского  диалога"  является  лондонский  Международный  институт  стратегических 
исследований. Встречу вели Оксана Антоненко (IISS), Кристофер Лангтон (IISS), Бруно Коппитерс (фламандский Свободный 
Университет Брюсселя) и Дов Линч (Институт Проблем Безопасности ЕС). Среди проблем, обсуждавшихся на встрече, - 
меры повышения доверия между сторонами конфликта,  перспективы экономического сотрудничества и сотрудничества 
правоохранительных органов,  вопросы реституции и соблюдения прав человека,  гарантии безопасности и перспективы 
политического урегулирования. Стороны обменялись мнениями относительно летнего кризиса 2004 года и его последствий 
для  грузино-осетинских  отношений.  Грузинские  участники  прокомментировали  Страсбургские  инициативы  президента 
Грузии  Михаила  Саакашвили  по  урегулированию  конфликта  в  Южной  Осетии.  Программа  включала  выступления 
представителей Европейской Комиссии, ЕС и Венецианской Комиссии Совета Европы, в которых была представлена роль 
этих организаций в содействии урегулированию конфликтов и развитию демократических процессов на Южном Кавказе. 
Участники ознакомились с выступлениями экспертов из Словении и Италии по проблемам политического урегулирования 
конфликтов на примере Сербии и Черногории и Южного Тироля.

16  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян  принял  заместителя  председателя  правления  "Газпрома" 
Александра  Рязанова.  Стороны  обсудили  текущую  ситуацию  с  поставками  газа  в  Армению,  вопросы,  связанные  с 
состоянием газотранспортных сетей республики  и  сопредельных транзитных государств,  а  также  проект  строительства 
газопровода  Иран-Армения.   Рязанов  и  Кочарян  также  рассмотрели  деятельность  совместного  российско-армянского 
предприятия "АрмРосгазпром"  в  2004 году,  планы работы СП на  2005 год,  а  также  перспективы участия "Газпрома" в 
покупке пятого энергоблока Разданской ТЭС. Стороны отметили, что за последние два года "АрмРосгазпром" проделал 
довольно  результативную  работу,  и  факт,  что  в  Армении  значительно  увеличены  объемы  потребления  газа, 
свидетельствует не только об этом, но и о стабильном развитии экономики республики.

16 марта. Президент Армении Роберт Кочарян принял заместителя председателя РАО "ЕЭС" Андрея Раппопорта. 
Стороны обсудили перспективы и возможности налаживания взаимовыгодного сотрудничества энергетических систем в 
регионе. Российская сторона представила свои предложения, касающиеся Разданской ТЭС.
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16 марта. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял делегацию, возглавляемую директором управления 
оборонной  политики  и  планирования  НАТО  Френком  Боландом.  Целью  встречи  было  обсуждение  программа 
индивидуального партнерства Армения-НАТО, а также документа "Оценка процесса планирования и пересмотра" 

16  марта. Посол  США  в  Азербайджане  Рино  Хаpниш,  комментируя  ситуацию  на  карабахском  фронте,  где 
перестрелки приобрели систематический характер, заявил, что участившиеся факты нарушения режима прекращения огня 
на линии армяно-азербайджанского фронта вызывают обеспокоенность США. По его словам, последние перестрелки еще 
раз доказывают, что Карабахский конфликт не заморожен и необходимо прилагать усилия для его разрешения. Харниш 
высоко оценил усилия личного представителя действующего председателя ОБСЕ Анджея Каспршика, направленным на 
предотвращение нарушения режима прекращения огня. 

16 марта. В Азербайджане власти выполнили одно из требований Совета Европы о создании Общественного 
Телевидения (ОТ). Парламент (Милли Меджлис) на вечернем заседании утвердил членов Совета вещания Общественного 
телевидения. Состав Совета получился пpопpавительственным, что вызвало недовольство в оппозиционных кругах.

16 марта. Азербайджанская оппозиция решила объединиться в борьбе против нынешних властей. Уже состоялись 
обсуждения по вопросу об участии оппозиции в предстоящих парламентских выборах единым списком кандидатов. Лидер 
Партии Народного Фронта (ПНФА) Али Керимли высказал мнение о реальности объединения тех сил, у которых общие 
цели. "Надо вести борьбу, а не имитировать ее. Вести борьбу надо на площадях, на улицах", - подчеркнул он. По мнению 
лидера "Мусават" Исы Гамбара, объединяться должны те, чье объединение реально. Он считает, что оппозиции следует 
определить  свои  приоритеты,  добиться  свободных  и  справедливых  выборов,  выдвинуть  достойных  кандидатов  на 
предстоящих выборах.  "Если сегодня могут объединиться 3 или 5 партий,  то пусть объединяются",  -  сказал И.Гамбар. 
Решено создать Рабочую группу по составлению единого списка кандидатов оппозиции на предстоящих парламентских 
выборах,

17 марта. Нам будет достаточно сложно удерживать цену на газ, который поступает в Армению. Об этом заявил 
заместитель главы правления "Газпрома" Александр Рязанов. По его словам, если сегодня на границе с Арменией цена на 
газ составляет $56 за 1 тысячу кубометров, то "через год-полтора она превысит $60". При этом Рязанов отметил, что в 
Армению на сегодняшний день поступает газ туркменского происхождения, а также из Узбекистана и Казахстана. "Все эти 
страны ориентируются на европейские цены и идут по пути довольно резкого повышения цен. К примеру, Украина закупает 
газ у Туркменистана по $58 на границе Туркменистана и Узбекистана", - проинформировал он. Вместе с тем, Александр 
Рязанов заявил, что если сегодня эксклюзивный поставщик газа в Армению, компания "АрмРосгазпром" рассчитывается за 
поставленный  газ  частично  деньгами,  а  частично  поставкой  материально-технических  ресурсов,  то  вскоре  необходимо 
будет  перейти  к  поставкам  газа  исключительно  за  валюту.  При  этом  он  отметил,  что  существует  также  проблема 
задолженности  армянской  стороны  в  размере  $47  млн.  В  числе  актуальных  проблем  Рязанов  отметил  техническое 
состояние транзитных мощностей, а именно, грузинского отрезка транзитной газопроводной магистрали, проходящей из 
России в Армению. 

17 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев находится в Kитае с официальным визитом. Он встретился с 
председателем  КHР  Ху  Цзиньтао.  Переговоры  между  ними  закончились  с  подписанием  совместной  декларации,  где 
говорится о поддержке Китаем территориальной целостности Азербайджана и содержится призыв к выполнению четырех 
резолюций  Совета  Безопасности  ООН  по  армяно-азербайджанскому  конфликту.  В  документе  говорится,  что  КHР 
поддерживает усилия международного сообщества, направленные на мирное урегулирование этого конфликта. По итогам 
переговоров также были подписаны соглашения о сотрудничестве в сферах работы с молодежью, телекоммуникаций и 
информационных  технологий,  избежания  двойного  налогообложения,  таможенной  области.  Стороны  также  заключили 
соглашения о расширении торгово-экономического сотрудничества, развитии культурных связей на период 2005-2009 гг. 
Наряду  с  этим,  подписаны  соглашения  о  сотрудничестве  между  министерствами  иностранных  дел,  юстиции, 
национальными олимпийскими комитетами, государственными телекомпаниями и др.

17  марта. Центр  общественных  связей  Министерства  национальной  безопасности  (МНБ) Азербайджана 
выступила со специальным сообщением об итогах обезвреживания террористической группировки, готовившая взрывы в 
многолюдных местах и территориях диппpедствительств в городе Баку. В сообщении говорится, что решением Суда по 
тяжким преступлениям,  шестеро граждан Азербайджана были признаны виновными в  подготовке терактов,  незаконном 
приобретении и хранении взрывчатых веществ и приговорены к срокам лишения свободы от 14 до 3 лет. Лидером группы 
был Амираслан Искендеров, который в 1999-2003 гг. находился в Афганистане и наладил связи с террористами из "Аль-
Кайды".

17 марта. Грузинский магистральный газопровод лучше сохранить в  государственной собственности,  -  заявил 
сегодня посол США в Грузии Ричард Майлс на проходящей в Тбилиси четвертой международной конференции по вопросам 
нефти, газа, энергетики и инфраструктуры (GIOGIE-2005). "Грузия сама должна принимать решение по приватизации, но 
при этом следует учесть то обстоятельство, что приватизация не должна создавать проблемы стратегическим интересам и 
безопасности Грузии", - заявил американский посол, отметивший, что приватизация магистрального газопровода "приведет 
к  появлению  монопольного  владельца"  и  что  кроме  экономической  ценности,  этот  газопровод  имеет  и  политическую 
ценность.

17  марта. В  Москве  завершилась  встреча  сопредседателей  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта. Сопредседатели СКК от Грузии - госминистр по вопросам урегулирования 
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конфликтов Георгий Хаиндрава,  Южной Осетии -  министр по особым делам Борис Чочиев,  России -  посол по особым 
поручениям МИД РФ Валерий Кеняйкин и Северной Осетии - советник президента РСО-Алания Таймураз Кусов подписали 
совместный протокол. Как заявил по итогам встречи Георгий Хаиндрава, в протоколе отображен вопрос демилитаризации 
зоны конфликта, который "был приостановлен из-за климатических условий и возобновится в ближайшее время". В свою 
очередь Валерий Кеняйкин заявил, что в ближайшее время, возможно, состоится встреча между премьер-министром Грузии 
Зурабом Ногаидели и Эдуардом Кокойты.

17 марта. Вариант проведения грузинскими военными блицкрига в Южной Осетии обречен на провал, считает 
министр  обороны  Южной  Осетии  Анатолий  Баранкевич.  В  интервью  газете  "Южная  Осетия"  он  сказал:  «…Мечты  о 
блицкриге, когда мы имеем хорошо вооруженную армию, современное оружие и тем более высокий боевой дух защитников, 
это бредовые мечты». "Грузинская армия оснащена, вооружена, солдат и офицеров обучают американские, турецкие и 
британские  инструктора.  Но  солдат  должен  знать,  за  что  воюет.  Есть  только  небольшая  часть  грузинских  солдат, 
одурманенных  пропагандой  Саакашвили,  которые  готовы  воевать.  Остальные  понимают,  что  эта  война  им  не  нужна. 
Моральный дух в грузинской армии очень слаб" - подчеркнул Баранкевич. "Более 30% призывного состава грузинской армии 
не знают грузинского языка. Это в основном азербайджанцы, армяне и представители других народов, проживающих в 
Грузии.  Богатые откупаются  от  службы,  а  бедным ничего  не  остается  делать,  кроме как  служить  в  армии,  где  царят 
дедовщина,  землячество,  а  национальные  меньшинства  угнетаются  коренным  населением",  -  отметил  он.  Также 
актуальным вопросом Баранкевич назвал объединение Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и Нагорного Карабаха в 
военно-политический блок.

18  марта. Если  у  "Газпрома",  который  на  данном  этапе  проявляет  интерес  к  возможной  приватизации 
магистрального газопровода Грузии, будет возможность обеспечивать поставки природного газа в Турцию транзитом через 
Грузию, то это создаст конкуренцию проекту Баку-Тбилиси-Эрзерум и его владельцам. Об этом заявил государственный 
министр Грузии по вопросам экономических и структурных реформ Каха Бендукидзе. По его словам, именно это является 
причиной  беспокойства  посла  США  в  Грузии  Ричарда  Майлса,  который  выступает  против  приватизации  грузинского 
магистрального  газопровода.  Как  сказал  госминистр,  "компании  просят  свои  правительства,  чтобы  у  них  вообще  не 
появлялись конкуренты, или если это неизбежно, то хотя бы оттянуть возможную конкуренцию".

18  марта. В  Баку  главные  оппозиционные  партии  Азербайджана  -  "Мусават",  Народного  фронта  (ПНФА)  и 
Демократическая объявили о совместном участии на предстоящих в ноябре 2005 года парламентских выборах. Созданный 
ими предвыборный блок намерен выступить на выборах с широкой коалицией демократических сил и единым списком 
кандидатов. Помимо кандидатов указанных партий, в этот список предполагается включить также представителей других 
политических  сил,  неправительственных  организаций,  СМИ  и  известных  лиц  из  числа  беспартийных.  По  словам 
председателя ПHФА Али Керимли, блок создан с целью спасения народа "от коррумпированного и преступного режима". В 
свою очередь лидер партии "Мусават" Иса Гамбар заявил, что главная их цель - добиться победы демократии. По словам 
Гамбара,  демократические  процессы  в  Азербайджане  необратимы.  Hа  его  взгляд,  2005  год  станет  началом 
демократических перемен в Азербайджане. Он также не исключил возможности "бархатной революции" в Азербайджане и 
говоря о цвете революции предложил отдать предпочтение оранжевому, принимаемому всеми, как символ демократии.

19 марта. Верховный представитель  ЕС по вопросам единой внешней политики и  по  вопросам безопасности 
Хавьер Солана подтвердил, что Евросоюз планирует направить в Грузию двух или трех гражданских наблюдателей с целью 
изучения ситуации на российско-грузинской границе, сообщает Reutrrs. "Мы хотим сделать больше, но в настоящее время я 
не смогу назвать объем миссии", - отметил Солана, который выступил с этим заявлением в Люксембурге, после встречи 
министров обороны стран ЕС. По его словам, представители ЕС будут подготавливать грузинских пограничников, чтобы в 
дальнейшем они сами осуществляли мониторинг границы.

19 марта. На заседании парламента Азербайджана заслушан отчет правительства на 2004 год. Отчетом выступил 
премьер-министр Артур Расизаде. По его словам, в 2004 году в экономике Азербайджана зарегистрирован самый успешный 
показатель за последние 10 лет. ВВП Азербайджана увеличился на 10,2%, в том числе рост не нефтяного сектора составил 
13,9%. В экономике на долю негосударственного сектора пришлось 73,5%, и рост превысил 13%. Объем ВВП на душу 
населения  перевалил за  1  тыс.  долларов.  В  прошлом году  впервые  госбюджет  был исполнен  без  дефицита.  Доходы 
госбюджета  повысились  на  24,6%,  а  56,4%  бюджетных  расходов  были  направлены  на  мероприятия  социального 
назначения. Премьер-министр отметил, что на 1 января 2005 года валютные резервы Азербайджана составляют 1 млрд. 
845 млн. долларов.

20 марта. Заместитель руководителя Бакинского офиса ОБСЕ Робин Сиворд заявил на пресс-конференции, что 
ОБСЕ ведет работу с властями Азербайджана по вопросу внесения изменений в Избирательный кодекс. ОБСЕ и Совет 
Европы верят, что Азербайджан решит этот вопрос до парламентских выборов, которые состоятся в ноябре нынешнего 
года. По словам Сиворда, ОБСЕ выдвинуло до 20 рекомендаций по данному поводу. "Хотелось бы, чтобы столь важные 
для Азербайджана рекомендации, были реализованы в ближайшее время", -  отметил он. Как заявил Сиворд, первым и 
приоритетным для ОБСЕ является состав избирательных комиссий. 

20 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указ об амнистии 115 заключенных. 53 человека из 
амнистированных - лица, внесенные в список политзаключенных Совета Европы, в том числе организаторы госпереворота 
в 1994 году в Гяндже. Среди амнистированных - экс-министр обороны Азербайджана Рагим Газиев, руководители ряда 
оппозиционных политических партий страны, приговоренные к различным срокам наказания за организацию беспорядков, 
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последовавших в Баку в день выборов президента Азербайджана 15 октября 2003 года, и участие в них, бывший начальник 
полиции города Гянджа Натик Эфендиев.

21 марта. Президент Абхазии Сергей Багапш доволен визитом в Москву. "Поездка еще раз доказала, что контакты 
с  Российской  Федерацией  должны быть  на  уровне  не  только  исполнительной,  но  и  законодательной  власти".  Багапш 
проинформировал, что в Москве состоялся ряд интересных и полезных встреч, в частности, в различных министерствах и 
ведомствах,  в  Московской  патриархии,  в  министерстве  обороны,  министерстве  транспорта,  Совете  Безопасности,  где 
поднимались вопросы экономического и политического характера. Так, в ходе встречи с министром транспорта Левитиным 
речь шла об открытии железнодорожного сообщения между югом России и Арменией. По его словам, предварительно 
пройдут консультации с грузинской стороной, на которых определится структура и схема работы. "Возможно, это будет 
совместное  предприятие  с  Россией,  или  же  участок  от  Псоу  до  Самтредиа  будет  арендован",  -  отметил  он.  Касаясь 
вопросов энергетики, глава государства сообщил, что встречался с замглавой правления РАО ЕЭС Андрей Раппопортом. 
По его информации, с первого апреля текущего года останавливает свою работу "ИнгурГЭС", и Абхазия будет получать 
электроэнергию из России в объеме 50-60 мегаватт.

21 марта. Вопросы создания на территории Абхазии антитеррористического центра обсуждались в ходе встречи 
президента Абхазии Сергея Багапш с министром обороны России Сергеем Ивановым. Об этом сообщил глава Абхазии. 
"Мы предложили создать антитеррористический центр, где будут задействованы абхазские и российские силы, на основе 
военной базы в Гудауте", - заявил он. Отметим, что вопрос создания подобного центра обсуждается также между Москвой и 
Тбилиси. Российская сторона предлагает создать антитеррористический центр на базе российских военных баз в Грузии.

22  марта. Сложная  ситуация  сложилась  в  зоне  абхазского  конфликта.  Около  десятка  БТРов  российских 
миротворческих сил и большая группа военнослужащих вошли в село Ганмухури Зугдидского района Грузии (расположено 
по  правому  берегу  реки  Ингури),  и  окружили  штаб  находящегося  там  батальона  быстрого  реагирования  МВД  Грузии. 
"Голубые  каски"  потребовали  от  полицейских  покинуть  село,  в  ответ  на  что  сотрудники  МВД  Грузии  заняли  круговую 
оборону. "Я уже побеседовал по телефону с командующим миротворческими сил и попросил разобраться в ситуации, - 
сообщил уполномоченный президента Грузии в регионе Самегрело-Земо Сванети Гиги Угулава. Полпред сообщил, что с 
командованием  российских  миротворцев  он  намерен  прояснить  вопрос  о  том,  какие  у  них  есть  претензии  в  связи  с 
выставлением дополнительных постов грузинской стороны в зоне конфликта.

22 марта. Министр внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили выступил с заявлением о разрядке ситуации в зоне 
абхазского  конфликта.  Он  сообщил,  что  в  селе  Ганмухури  Зугдидского  района  около  200  военнослужащих  российских 
миротворческих сил на двенадцати БТРах, восьми "Уралах" и трех УАЗах окружили расположенный в селе пост отряда 
спецназначения МВД. Отметив, что отряд спецназа был выставлен в Ганмухури для охраны безопасности населения после 
того, как около двух месяцев назад группа абхазских боевиков напала на это село и похитила нескольких местных жителей. 
Министр также сообщил, что в переговорах с грузинской стороны участвовал уполномоченный президента Грузии в регионе 
Гиги  Угулава,  который  связался  с  находящимся  в  Сухуми  командующим  российских  миротворческих  сил  Евтеевым  и 
встретился с  начальником штаба миротворцев Казанцевым. Затем российские военнослужащие и их техника покинули 
Ганмухури и ситуация разрядилась.

22 марта. По инициативе партии Дашнакцутюн ее представители, депутаты парламента Армен Рустамян и Левон 
Мкртчян встретились с послом Грузии в Армении Ревазом Гочечиладзе. Армянские депутаты высказали озабоченность по 
поводу  заявлений  советника  президента  Грузии  Георгия  Гачечиладзе  о  положении  армян  в  Джавахке  и  ситуации  с 
армянскими церквями  в Грузии. Посол отметил, что мысли, высказанные Гачечиладзе, не отражают подходы государства и 
что часть из них является следствием неосведомленности чиновника. 

22 марта. В Абхазию с двухдневным визитом прибыла делегация миссии ОБСЕ в Грузии во главе с послом Ройем 
Ривом. Ее принял сегодня спикер парламента Нугзар Ашуба. "Мы приветствуем усилия ОБСЕ по разрешению грузино-
абхазского  конфликта,  а  также  в  области  защиты прав  человека",  -  отметил  абхазский  спикер.  При  этом  он  выразил 
сожаление по поводу того, что мировое сообщество часто прислушивается к мнению одной стороны, а голос Абхазии не 
учитывается. "Но мы будем бороться до конца за свою независимость. Абхазия никогда больше не будет в составе Грузии", 
- сказал Ашуба. Делегация ОБСЕ встретилась также с министром иностранных дел Сергеем Шамба.

22 марта. Югоосетинская часть Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта выступила с заявлением, где обращает внимание "на необъективную оценку миссией ОБСЕ в Грузии ситуации в 
зоне  грузино-осетинского  конфликта".  В  заявлении  отмечается,  что  «многочисленные  факты  нарушения  грузинской 
стороной ранее достигнутых соглашений замалчиваются или же представляются в расплывчатой форме», а «основное 
внимание акцентируется на самые незначительные нарушения осетинской стороны».  В документе подчеркивается,  что 
"миссия ОБСЕ в Грузии, и в первую очередь ее Цхинвальский офис, своими действиями наносит серьезный ущерб ходу 
мирного урегулирования грузино-осетинского конфликта".

22  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  направил  послание  президенту  Киргизии  Аскару  Акаеву.  В 
послании  Саакашвили  попросил  своего  киргизского  коллегу  "быть  более  внимательным  к  требованиям  оппозиции,  не 
допустить кровопролития и пойти с ними на диалог".

22 марта. Глава МИД Грузии Саломэ Зурабишвили высказалась за то, чтобы сначала из Грузии были выведены 
российские военные базы, а затем - российские миротворческие силы. Она отметила, что "статус миротворцев совершенно 
иной" , поскольку "если базы находятся в Грузии временно, без нашего согласия и без какого-либо статуса, то миротворцы 
по нашему согласию - вернее, по согласию того правительства, которое в свое время дало им это согласие и сегодня стоит 
вопрос: почему и в каких условиях?" Зурабишвили сказала, что вопрос вывода российских миротворческих сил требует 
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"совершенно другого подхода" и "должен быть рассмотрен в аспекте конфликтов". По ее словам, вопрос вывода российских 
миротворческих сил должен был рассмотрен "с международными партнерами".

22 марта. Президент  Грузии Михаил Саакашвили встретился с  представителями казахстанского  банка  "Туран 
Алем". После встречи он заявил, что казахстанские инвесторы намерены вложить в Грузии инвестиции в размере около 100 
млн долларов.  Одним из важных проектов является строительство в центре Тбилиси нового здания вместо гостиницы 
"Ивериа".

22 марта. По данным Министерства финансов Азербайджана, внешний долг страны на 2004 год составляет 1,588 
млрд.  долларов,  что  равен  18,6%  ВВП.  Азербайджан  больше  всех  задолжал  Японскому  международному  банку 
сотрудничества (425 млн. долл.) и Всемирному Банку (422 млн. долл.).

22  марта. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  находящегося  в  Баку  президента  американской 
компании "Halliburton" Дэвида Лесара. Алиев выразил удовлетворение участием компании в течение почти 10 лет в крупных 
нефтегазовых  проектах  Азербайджана.  В  ходе  беседы  был  обсужден  ряд  конкретных  предложений,  связанных  с 
расширением сферы деятельности компании в Азербайджане.

22 марта. В Баку прошла пресс-конференция освобожденных указом президента оппозиционных политиков. В ней 
приняли участие вышедшие на свободу члены правления партии "Мусават" Аpиф Гаджиев и Ибpагим Ибpагимли, генсек 
Демократической партии Саpдаp Джалалоглу, председатель ветеранов Карабаха Этимад Асадов, главный pедактоp газеты 
"Ени Мусават" Рауф Аpифоглу и бывший парламентарий Игбал Агазаде. Все они заявили, что готовятся к парламентским 
выборам в ноябре, также продолжат борьбу против режима Ильхама Алиева. 

23 марта. Командование Коллективных Сил СНГ по поддержанию мира в  зоне грузино-абхазского  конфликта 
(КССПМ)  обвинило  грузинскую  сторону  в  нарушении  "Московского  соглашения  о  прекращении  огня  и  разъединении 
противоборствующих  сторон"  от  14  мая  1994  года,  в  связи  с  присутствием  в  полосе  безопасности  КСПМ  СНГ 
подразделений внутренних войск МВД Грузии.  Об этом говорится в сообщении пресс-группы КСПМ СНГ. Поводом для 
данного обвинения послужил инцидент, когда одно из подразделений внутренних войск МВД Грузии в количестве 17-20 
человек совершило вооруженное нападение на группу российских военнослужащих КСПМ СНГ. Российские миротворцы в 
момент  нападения  занимались  хозяйственными  работами  для  оборудования  огневых  позиций  поста.  По  получении 
информации о нападении,  оперативная группа  прибыла в  Зугдидский район.  В ходе расследования группа  КСПМ СНГ 
выявила, что подразделения ВВ МВД Грузии дислоцируются в населенном пункте Ганмухури Зугдидского района. В целом 
на территории района находится батальон ВВ МВД Грузии в количестве 180 человек в трех опорных пунктах. Командование 
КСПМ СНГ считает происшедшее также и нарушением Положения о Коллективных силах по поддержанию мира в СНГ. В 
статье 7, пункт № 39 данного Положения говорится, что "в период прохождения службы в составе КСПМ личный состав 
пользуется статусом, привилегиями и иммунитетами, которые предоставляются персоналу ООН".

23 марта. Прибывшая накануне в Грузию делегация америкаских сенаторов проводит встречи с представителями 
руководства страны. Сенаторы встретились с премьер-министром Грузии Зурабом Ногаидели и председателем парламента 
Грузии Нино Бурджанадзе. На встрече обсуждались вопросы региональной безопасности, перспективы политического и 
экономического  сотрудничества  между  двумя  странами.  Американские  сенаторы  ознакомятся  с  постреволюционной 
ситуацией и с проходящими реформами. Американской делегацией руководит лидер демократов в Сенате Гарри Рид. "Мы 
рассмотрели  несколько  вопросов  связанных  с  выводом российских  баз  и  уверены,  что  начатые  переговоры принесут 
результаты . Мы поддерживаем Грузию и считаем, что Россия должна вывести свои базы" - заявил Гарри Рид в беседе с 
журналистами .

23 марта. "Руководство Абхазии готово возобновить мирный диалог с Грузией при условии, что экономические 
вопросы не будут увязаны с политическими аспектами урегулирования", - заявил в ходе встречи с главой миссии ОБСЕ в 
Грузии  Роем  Ривом президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  Он  подчеркнул  необходимость  проведения  диалога  в  рамках 
экономических  проблем.  Как  отметил  глава  государства,  такое  указание  он  дал  и  главе  абхазской  делегации  на 
предстоящих в Женеве переговорах - министру иностранных дел Сергею Шамба. По словам Сергея Багапш, в случае, если 
Грузия предпримет агрессивные действия в отношении Южной Осетии, то Абхазия оставляет за собой право выхода из 
переговорного  процесса.  Глава  государства  еще  раз  подтвердил  готовность  Вооруженных  сил  Абхазии  адекватно 
реагировать  на  факты  несанкционированного  нарушения  морских  границ  страны.  Президент  выразил  готовность 
правительства обсуждать предложенные Роем Ривом программы.

23 марта. Делегация американских сенаторов посетила учебный центр министерства обороны Грузии в Крцаниси, 
где проходят подготовку грузинские военнослужащие. Делегация встретились также с министром обороны Грузии Ираклием 
Окруашвили.  Министр  поблагодарил  американскую  сторону  за  оказания  финансовой  помощи.  "Грузинский  батальон, 
который оснащен по международным стандартам -это результат той помощи, которую мы получаем от США. Это очень 
важно для нас, так как это основание для создания новой грузинской армии, а также у нас будет возможность более активно 
принимать участие в таких операциях как в Ираке", - заявил Окруашвили в беседе с журналистами.

23 марта. Полномочный представитель президента Грузии в Самцхе-Джавахети Георгий Хачидзе встретился 22 
марта  с  представителями  ряда  общественных  организаций  Ахалкалака  и  Ниноцминды  и  активистами  митинга, 
состоявшегося 13 марта  в  Ахалкалаки.  На  встрече  присутствовали депутат  грузинского  парламента  от  Ахалкалакского 
района Гамлет Мовсисян и руководитель Ахалкалака Артур Еремян. В ходе встречи джавахкцы представили Хачидзе ряд 
неотложных  требований,  в  частности,  об  открытии  паспортного  отдела  (новые  власти  перенесли  отдел  в  Ахалцихе), 
обучении истории Армении в армянских школах, создании возможности общения на армянском языке с представителями 
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властей,  а также в судебной системе,  демократизации выборов в органы местного самоуправления,  о предоставлении 
таможенных услуг в Ждановке близ армянской границы, ремонте автодороги Ахалцихе-Ахалкалаки-Ниноцминда-Ждановка. 

24 марта. Президент России Владимир Путин с супругой прибыли в Армению с двухдневным рабочим визитом. В 
международном аэропорту "Звартноц" Владимира Путина встретили президент Армении Роберт Кочарян, министр обороны 
Серж Саркисян и министр иностранных дел Вардан Осканян. Визитом главы российского государства в Армении стартуют 
мероприятия в рамках Года Российской Федерации в Армении. Рабочая встреча между президентами Армении и России 
Робертом  Кочаряном  и  Владимиром  Путиным  проходит  в  эти  минуты  в  резиденции  главы  армянского  государства  в 
Ереване. 

24 марта. "Если при охране нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан возникнет необходимость в какой-либо 
международной стороне, то мы можем рассмотреть данный вопрос", - заявил журналистам президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. "Азербайджан как государство взял на себя обязательство по принятию мер для охраны трубопровода на 
своей территории. Мы выполняем это обязательство, и до этого времени на территории Азербайджана не было никаких 
угроз трубопроводу. Полагаю, что и не будет", - сказал он. По мнению Алиева, в дальнейшем трубопровод может привлечь 
внимание сил, занимающих враждебную по отношению к Азербайджану позицию. "Вам известно, насколько обеспокоена 
Армения успешным строительством трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан, и эта обеспокоенность проявляет себя на всех 
уровнях. Поэтому мы должны предпринять определенные меры", - сказал президент.

24 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили призывает киргизскую оппозицию воздержаться от насилия и 
дать Акаеву гарантии неприкосновенности. "Позавчера и вчера Грузия имела шанс выступить посредником в происходящих 
в Киргизии событиях, - сказал Саакашвили. - К сожалению, президент Акаев ответил, что все представители оппозиции 
являются криминалами и что он не намерен разговаривать с криминалами". "Сегодня ситуация очень осложнена и я просто 
призываю всех представителей оппозиции дать президенту Акаеву все гарантии физической неприкосновенности и 
максимально воздерживаться от насилия, - подчеркнул президент Грузии. Он отметил, что в Киргизии "есть люди, которые 
постоянно говорят о Грузии, и всем этим людям мы должны сказать, что главный пример Грузии был в том, что у нас все 
произошло без насилия и не повлекло за собой физических жертв - все должно остаться именно в этих рамках".

24 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили прибыл с официальным визитом на Украину. В поездке главу 
государства сопровождают его супруга, первая леди Грузии Сандра Руловс, глава его администрации, а также министры 
обороны, финансов и юстиции Грузии, секретарь Совета национальной безопасности Грузии, глава правительства Аджарии 
и премьер Тбилиси. Двухдневный визит Саакашвили в Киев приурочен к открытию "Года Грузии в Украине", в котором он 
примет участие вместе со своим украинским коллегой Виктором Ющенко. Саакашвили уже получил ранее присужденную 
ему (вместе с президентом Польши Александром Квасьневским) премию "Человек года в Украине". В беседе с грузинскими 
журналистами в Киеве Саакашвили отметил, что для него "было большой честью, что украинцы присудили столь высокую 
награду президенту Грузии". "Мой друг Виктор Ющенко один раз сказал мне, что духовно Грузия является партнером 
Украины номер один, и это правда так", - заявил он.

24 марта. Белый дом официально сообщил о предстоящем 10 мая визите президента США Джорджа Буша в 
Грузию. Информацию об этом уже распространила пресс-служба Белого дома. Это станет первым визитом президента США 
в Кавказский регион. Белый дом официально анонсировал предстоящей визит президента США Джорджа Буша в Латвию, 
Нидерланды, Россию и Грузию. Как сообщила пресс-служба Белого Дома, поездка Буша, которую он совершит с 6 по 10 
мая, посвящена 60-летию окончания Второй мировой войны. Согласно источнику, в Риге Джордж Буш проведет встречу с 
президентами Эстонии, Латвии и Литвы. Свою поездку Буш завершит в Тбилиси. Как сообщает пресс-служба американского 
президента, в Грузию он приедет, чтобы "подчеркнуть свою поддержку демократии, историческим реформам и мирному 
решению конфликта в Грузии". Как подчеркнул Саакашвили, "президент Буш никогда нигде не был на этом пространстве, 
кроме как  в Москве,  и выбор Грузии,  само собой,  является говорящим обо всем фактом".  При этом президент Грузии 
отметил, что "это - очень интересный момент, это - 10-11 мая, и он приезжает в Тбилиси из Москвы на второй день после 9 
мая". Михаил Саакашвили также пообещал встретить Джорджа Буша "со всем грузинским гостеприимством" и отметил, что 
"очень важно, чтобы это увидел весь мир". В ходе визита президент США обратится к грузинскому народу на Площади 
Свободы в Тбилиси, а также выступит с речью в парламенте Грузии. 

25 марта. Президенты Украины и Грузии Виктор Ющенко и Михаил Саакашвили подписали в Киеве Декларацию о 
развитии отношений стратегического характера между двумя странами в "совместное стремление в НАТО и Европейский 
Союз".  Кроме  того,  секретарь  СНБУ  Петр  Порошенко  и  секретарь  СБГ  Гела  Бежуашвили подписали  Меморандум  о 
взаимопонимании между Советами национальной безопасности двух стран.

25 марта. Въезд представителей молодежной организации "Кмара" в Джавахетию исключен. Об этом, заявил 
полномочный представитель президента Грузии в Самцхе-Джавахети Георгий Хачидзе. "Не вижу причин, почему ''Кмара'' 
должна приезжать в Ахалкалалки, уверен, что они туда не поедут. Я, как представитель президента в регионе, гарантирую 
это'', - сказал Хачидзе. Накануне митинга 13-го марта в Ахалкалаки распространились сообщения о скором приезде 
кмаровцев. В Джавахети к этой новости отнеслись негавтинов, и местная молодежь объявила о намерении не впускать их в 
город.

25 марта. Виктор Ющенко и Михаил Саакашвили отвергают домыслы об экспорте революции в Киргизию. Они 
считают, что последние события - внутреннее дело этой страны. Об этом было заявлено в пятницу на пресс-конференции в 
Киеве. "Мирное урегулирование этого конфликта - лучший способ. Не нужно делать из Киргизии горячую точку, - заявил 
президент Украины Виктор Ющенко. Михаил Саакашвили отметил, что его попытка помочь Акаеву была воспринята "очень 
грубо и очень невежливо".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

25 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Совета Федерации и Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ, возглавляемую заместителем председателя Совета Федерации Светланой Орловой. Алиев отметил, что 
визит такой авторитетной делегации в Азербайджан внесет свой вклад в дело еще большего расширения сотрудничества 
Азербайджана  с  Россией,  а  также  с  СНГ.  Подчеркнув  успешное  развитие  связей  между  Азербайджаном и  Россией  в 
различных  сферах  как  на  двустороннем,  так  и  на  региональном  уровне,  и  неуклонное  расширение  экономического 
сотрудничества, Алиев отметил, что успешное завершение азербайджано-российского бизнес-форума в Баку является еще 
одним  свидетельством  этого.  В  свою  очеpедь,  Орлова  выразила  уверенность  в  том,  что  связи  двух  стран,  успешно 
развивающиеся в экономической, социальной, культурной и других сферах, еще более укрепятся. 

25 марта. В Баку от имени группы студентов Бакинского госуниверситета и Государственной нефтяной академии 
было распространено заявление о создании Оранжевого движения Азербайджана (ОДА). Студенты заявляют, что движение 
создано с целью поддержки предвыборного блока трех оппозиционных партий - "Мусават", Народного фронта (ПHФА) и 
Демократической (ДП), чтобы "отправить в этом году режим Ильхама Алиева в архив истории". Они намерены бороться 
против правящего режима, потому что, по их словам, у власти стоят "коррупционеры, хищники, убийцы и киднепперы". ОДА 
намерена действовать в подполье и проявлять себя только во время митингов и в других экстремальных условиях.

26 марта. В Баку пpошел тpетий съезд партии власти "Ени Азербайджан" (ПЕА). В съезде пpиняли участие 1800 
делегатов.  Делегаты избирались,  начиная с февраля,  на конференциях  в  районных отделениях  партии.  Председатели 
оппозиционных  партий,  представленные  в  парламенте,  также  получили  приглашение  принять  участие  в  съезде.  Если 
веpить цифpам, в рядах паpтии "Ени Азеpбайджан" - 360 тыс. человек. Паpтийцы избpали нового пpедседателя. Им стал 
пpезидент Азеpбайджана Ильхам Алиев, котоpый занял в иеpаpхии паpтии пустующее с декабpя 2003 года место своего 
отца.

27 марта. По словам посла Азеpбайджана в  Китае  Яшаpа Алиева,  в  2005  году объем товарооборота  между 
Азербайджаном  и  Китаем  может  достичь  $500  млн.  Посол  отметил,  что  несмотря  на  сокращение  двустороннего 
товарооборота в 2004 году из-за крушения грузового самолета в Урумчи (Китай), торгово-экономическое сотрудничество 
двух  стран  в  последние  годы  продолжает  быстрое  развитие.  "В  этой  связи  ожидается  рост  экспорта  нефти  и 
нефтепродуктов из Азербайджана в Китай", - сказал посол. В 2004 году показатель товарооборота составил $40 млн. при 
общем объеме экспорта из Азербайджана в Китай в размере $40,209 млн.

Очередное демагогическое заявление Госсекретаря США
Михаил Александров

25 марта сего года Госсекретарь США Кондолиза Райс сделала примечательное заявление о политике США в 
отношении СНГ. Встретившись с журналистами газеты "Вашингтон пост", она заявила, что политика США в СНГ вовсе не 
направлена на то, чтобы взять Россию в кольцо. Проводя "цветные революции" в бывших советских республиках, США, по 
ее словам, действуют в интересах России. Как отметила Райс, именно Россия больше всех заинтересована в том, чтобы ее 
соседями  на  западных  и  южных  границах  были демократические,  процветающие республики.  "Фундаментальный факт 
состоит в том, что пространство вокруг России меняется и меняется драматичным образом, - подчеркнула она - Никто не 
пытается окружить Россию. Это какая-то концепция 19-го века - окружение". В администрации США считают, что на всем 
постсоветском пространстве идет естественный процесс демократизации. И, безусловно, США оказывают содействие этому 
положительному процессу. "Мы и другие тоже стараемся продвинуть демократизацию, либерализацию и, в конечном итоге, 
великое процветание на всем пространстве, которым является бывший Советский Союз", - сообщила Райс.

Прежде всего, надо отметить, что это заявление давно перезрело. В течение прошлого года, начиная с событий в 
Азербайджане и Грузии, а затем Аджарии и Южной Осетии и даже на Украине, США всячески уклонялись от того, чтобы 
обнародовать существо своей политики на постсоветском пространстве. Однако после событий в Киргизии отмалчиваться 
стало уже не возможно, поскольку поток критики США в российских СМИ неуклонно нарастал и сейчас достиг критической 
точки,  когда уже даже вполне либеральные и прозападные СМИ, комментаторы и журналисты стали обвинять США в 
намерении окружить Россию и создать вокруг нашей страны санитарный кордон. То есть то, о чем Институт стран СНГ 
предупреждал с декабря 2003 года,  наконец было осознано широкими массами людей и политической элитой России. 
Отмалчивание в этих условиях означало бы, что критики политики США по-сути правы, и Госдеп предпринял неуклюжую 
попытку переломить общественные настроения как в самой России, так и в других странах СНГ.

Неуклюжей  эту  попытку  стоит  назвать  потому,  что  серьезного  разговора  не  получилось.  США  продолжили 
характерную для себя политику, которую проводили в отношении СССР, а затем России с конца 80-х годов и которую можно 
условно передать известным русским выражением «валять Ваньку». То есть под громкие заявления о дружбе и партнерстве 
Россию  постепенно  вытеснили  из  Восточной  Европы,  а  военная  инфраструктура  блока  НАТО  оказалась  на  границах 
Псковской  области.  При  этом  любые  серьезные  возражения  российской  дипломатии  и  общественности  по  поводу 
расширения  НАТО  встречали  этакую  наивную  улыбку  и  пространные  рассуждения  о  том,  что  расширяется  «зона 
демократии» и это делается в интересах самой России, которая встала на демократический путь. При такой аргументации 
разговор о соотношении военных потенциалов, об угрозах для российской безопасности просто игнорировался при помощи 
этакого простецкого аргумента «ну мы же не собираемся на вас нападать». Можно было бы ответить: «Ну давайте, мы 
разместим ракеты на Кубе, мы же тоже на вас нападать не собираемся». 

Однако,  эта  политика  «прикидывания  дурачком»  в  90-х  годах  срабатывала,  так  как  отвечала  пораженческой 
прозападной линии правящего режима во главе с Ельциным. Такая политика позволяла говорить о том, что все идет как 
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запланировано, что Запад – наш союзник, что нам не надо его опасаться, что бы он не вытворял вблизи российских границ. 
Впервые этот миф был подвергнут серьезному испытанию в момент агрессии НАТО против Югославии. То есть военному 
нападению  было  подвергнуто  вполне  демократическое  европейское  государство,  существование  которого  в  прежних 
границах не вполне устраивало Запад. Возник естественный вопрос, ну а если Россия в нынешних границах по каким-то 
причинам не будет больше устраивать Запад? Например, там посчитают, что мы продаем нефть и газ слишком дорого, или 
слишком много берем за ввоз на свою территорию радиоактивных отходов. В общем, можно найти миллион причин.

Но затем в США и в России пришли новые администрации, Югославия стала забываться, потом произошло 11 
сентября 2001 года и с подачи прозападной группировки в  Кремле был рожден новый миф об «антитеррористическом 
союзе». Правда, после ряда террористических актов в России, когда Запад фактически взял сторону чеченских террористов, 
этот миф также стал подвергаться сомнению и окончательно развеялся после агрессии США против Ирака, который к 
терроризму никакого отношения не имел и более того ему препятствовал. Но этот миф продолжал упрямо навязываться 
российской  общественности  кремлевскими  прозападными  либералами.  Однако  общественное  мнение  в  России, 
сталкиваясь с реальными фактами поведения США, постепенно стало выходить из под влияния этого мифа, и похоже 
окончательно вышло. Это произошло в 2004 г. после серии т.н. «бархатных революций» в СНГ и попыток США создать 
здесь военные базы. 

Удастся ли Вашингтону в очередной раз обмануть Россию? Похоже, что этот номер больше не пройдет. За время 
демократии русские кое-чему научились и верить Вашингтону на слово не намерены. Оцениваться и анализироваться будут 
не слова, а дела. А дела свидетельствуют о том, что США не особенно волнует демократия в СНГ, а волнует прозападная 
ориентация  и  военное  присутствие.  Например,  свержение  относительно  демократического  режима  Шеварднадзе  и 
поддержка авторитарного режима Саакашвили никак не соотносится с защитой демократии. Или поддержка Воронина в 
Молдавии, который резко поменял ориентацию на западную и сфальсифицировал выборы. Наконец, активные действия 
американских  эмиссаров,  в  том  числе  посольства  США,  против  относительно  демократического  режима  Акаева  тоже 
говорят о многом. И вообще, нам надо давно уже было разделить вопросы демократии и безопасности. Это две разные 
сферы и ссылки на демократию не могут служить оправданием в вопросах безопасности, так как это построено на весьма 
сомнительном утверждении, что «демократии друг с другом не воюют». Воюют и еще как. Воевали же США и Англия или 
Англия и Франция.

Поэтому «окружение» России действительно имеет место, что бы не пыталась нам внушить г-жа Райс. Кстати, это 
– вовсе не концепция 19 века.  Это – концепция 20 века.  Думается,  г-жа Райс не может этого не знать и сознательно 
пытается ввести в заблуждение американскую общественность. Политика «окружения» проводилась Англией и Францией 
после Версальского мира в отношении побежденной Германии и состояла в том, чтобы создать сеть союзов в Европе, 
направленных против Германии. Например, союзы с Чехословакией и Польшей, которые фактически брали Германию в 
клещи. Целью политики окружения было не дать Германии усилиться и постоянно держать ее в зависимом, полувассальном 
состоянии. По мнению большинства историков, именно эта политика привела к росту германского реваншизма и в конечном 
итоге  ко  второй  мировой  войне.  Думается,  что  г-жа  Райс  сознательно  спутала  исторические  даты,  чтобы  скрыть 
нежелательные ассоциации с провальной политикой Антанты, которой по-сути и придерживается нынешний американский 
Госдеп.

Об итогах социально – экономического развития Армении в 2004 году
Фатима Теучеж

В  2004  году,  согласно  официальным  данным,  в  социально  -  экономическом  развитии  Армении  преобладали 
позитивные  тенденции.  Официальные  источники  демонстрируют  значительный  рост  макроэкономических  показателей 
страны в 2004 году по сравнению с показателями предыдущего года, хотя экономический рост наблюдается в стране уже в 
течение трех лет. В 2003 году, анализируя итоги экономического развития страны за 2002 год, премьер-министр Армении 
Андраник Маргарян отметил, что «экономика Армении вступила в этап стабильного экономического роста», который при 
сохранении темпа «перерастет в этап стабильного экономического развития». Для улучшения социально-экономической 
ситуации в Армении правительством страны была предпринята стратегическая программа по преодолению бедности.

По данным официальных источников, в 2004 году Армения восстановила свой дореформенный ВВП и увеличила 
показатель ВВП на душу населения до 1100 долларов. В связи с этим страна, наконец, перешла в новую категорию стран по 
классификации ООН, оставив немного позади «наименее развитые страны». Однако, несмотря на экономический рост и 
увеличение  ВВП  на  душу  населения,  пока,  согласно  статистике,  около  42%  населения  страны  находятся  за  чертой 
бедности. 

Итак,  в  чем  проявились  позитивные  тенденции  социально-экономического  развития  Армении  за  2004  год, 
способствующие  переходу  страны  «в  этап  стабильного  экономического  развития»?  И  наблюдались  ли  негативные 
тенденции, тормозящие этот переход?

Позитивные  итоги  социально–экономического  развития  Армении  за  2004  год   представлены  официальными 
источниками простым языком цифр, демонстрирующим количественный рост таких макроэкономических показателей, как 
ВВП страны, ВВП на душу населения, денежные доходы и расходы населения, среднемесячная заработанная плата и 
пенсии, внешнеторговый оборот, а также рост уровня инвестиций и профицита государственного бюджета страны.

Что  касается  ВВП,  то,  по  данным  Национальной  статистической  службы  республики  и  Центрального  Банка 
Армении, по итогам 2004 года  этот показатель увеличился на 10,1% по сравнению с 2003 г. и составил 1893436.2 млн. 
драмов (3,5 млрд. долл.). Благодаря росту показателей строительства и сельского хозяйства, ВВП в 2004 году практически 
сравнялся с аналогичным показателем 1989 года, составив 99,6%.  
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 Рост сельскохозяйственной сферы Армении в 2004 году достиг 14,5%, что содействовало росту ВВП на 3,1% 
пункта.  Объем  валовой  продукции  сельского  хозяйства  в  2004  году  составил  504078.0  млн.  драмов.  В  2004  году  в 
строительстве был зафиксирован рост в 13,4%. В отчетный период в Армении было выполнено строительства на сумму 
268224.4 млн. драмов, что на 17,2% превысило показатель 2003 года, и введено в эксплуатацию в общей сложности 293163 
тыс.  кв.  м.  жилой площади.  В сфере услуг  по итогам 2004 года рост  составил 12,5%. Объем грузооборота транспорта 
общего пользования по итогам 2004 года составил 2038.7 млн. тонно-км, что превысило аналогичный показатель прошлого 
года  на  16,8%.  В  2004  году  по  армянской  железной  дороге  было  перевезено  2  млн.  705  тысяч  тонн  груза,  при 
задействовании 20-30% подвижного состава. По данным министерства охраны природы Армении, объемы извлекаемых 
полезных ископаемых в стране за отчетный год составили 1,72 млн.куб.м против 1,4 млн. в предыдущем году. В 2004 году в 
сфере производства электроэнергии наблюдался рост в 9,5 %. Общий объем произведенной электроэнергии достиг 6029,8 
млн.  кВт  в  час.  Доля  информационных  технологий  в  структуре  ВВП составил 1,7  %.  В сфере  ИТ в  отчетный период 
наблюдался средний ежегодный рост в 30%, достигнувший отметки в $50 млн.

В  2004  году  в  сфере  промышленности,  согласно  официальным источникам,  зафиксировано  снижение  темпов 
роста  до  2,1%,  что  способствовало  росту  ВВП  всего  на  0,4%  пункта.  За  отчетный  период  на  2192  промышленных 
предприятиях  республики  было выпущено продукции  на  сумму  530156.1  млн.  драмов  (более  1  млрд.  долларов),  а  её 
реализация составила около 529156 млн. драмов. В 2004 году в структуре промышленной продукции 63,1% приходились на 
долю перерабатывающей промышленности, 19,1% - производства и распределения электроэнергии, газа и воды, 17,8% - 
горной  промышленности,  97,4%  которой  составила  добыча  металлургической  руды.  В  структуре  перерабатывающей 
промышленности 49% пришлись на  долю продовольствия и напитков, реализация которых по текущим ценам 2004 года 
составила 347 774 млн. драмов, 20,5% составила металлургическая продукция (81909 млн. драмов),  5,3% - ковроделие 
(13539  млн.  драмов).  В  2004  году  в  сфере  промышленного  производства  наблюдались  такие  тенденции,  как  рост 
производства  химической  промышленности  на  57,1%,  увеличение  объемов  продукции,  произведенной  в  легкой 
промышленности на 25,3%, рост  в сфере деревообработки на 10,3%, рост  в сфере машиностроения на 5,4%, а также 
значительный  спад  производства  в  сфере  драгоценных  металлов  и  ювелирного  дела,  обусловленный,  прежде  всего 
падением  курса  американского  доллара.  Однако  рост  промышленного  производства  в  Армении  распределялся 
неравномерно. По данным Нацстатслужбы Армении, в 2004 году 45,2% общего объема промышленной продукции Армении 
было выпущено на предприятиях Еревана, 16,8% - Сюника, 11% - Котайка, 7,5% - Арарата. Наиболее низкие показатели 
выпуска промышленной продукции зафиксированы в Тавуше и Вайоц Дзоре, которые составили, соответственно, 0,9% и 
0,8%. 

Следовательно,  согласно  представленным  цифрам,  в  2004  году  наблюдались  значительный рост  в  сельском 
хозяйстве  и  в  строительстве  и  снижение  темпов  промышленного  производства.  Рост  строительства  в  2004  году 
свидетельствует о высоком спросе на недвижимость в стране. За отчетный период на рынке недвижимости республики 
проявились тенденции, согласно которым недвижимое имущество заметно повысилось в цене, и увеличился на него спрос, 
как в столице, так и в регионах, где постепенно растет и показатель промышленного производства, хотя на долю столицы в 
отчетный  период  пришлась  почти  половина  его  общего  объема.  Несмотря  на  снижение  темпов  промышленного 
производства,  в  2004  году  значительный  рост  наблюдался   в  сферах  химической,  легкой  и  деревообрабатывающей 
промышленностей. Однако наряду с позитивными тенденциями в экономике Армении наблюдались негативные факторы, 
тормозящие экономическое развитие страны, а именно нерешенность проблемы транспортных коммуникаций в стране, а 
также наличие монополий на рынках Армении и нерешительность властей в вопросе демонополизации, не способствующие 
развитию  малого  и  среднего  предпринимательства,  хотя  около  40% ВВП формируется  в  стране  малыми  и  средними 
предприятиями.  

Об экономическом росте в Армении в 2004 году свидетельствует также и рост показателя ВВП на душу населения, 
который составил 30 % - с 835 долларов до 1100. По мнению экспертов, 20% роста показателя обусловлены падением 
курса доллара. Действительно, согласно данным Центрального Банка Армении, за отчетный период национальная валюта 
укрепилась по отношению к американскому доллару на 14,16%. По сравнению с 2003 годом, в 2004 году армянский драм 
укрепился по отношению к доллару США на 7,83%. Предполагается, что тенденция обесценивания американского доллара, 
которая наблюдается не только в Армении, но и во многих других странах, продолжится и в 2005 году, что может привести к 
росту ВВП на душу населения до 1400 долларов. Экономисты Армении считают, что усилия Центрального Банка Армении 
по некоторому снижению уровня долларизации экономики являются одним из шагов в правильном направлении, поскольку 
сверхвысокий уровень долларизации делает экономику довольно чувствительной к обменному курсу. В связи с падением 
курса доллара, в 2004 году увеличился объем операций в евро, хотя их удельный вес в общем, объеме операций остается 
незначительным, и население Армении предпочитает держать свои сбережения в долларах. 

Однако, несмотря на укрепление национальной валюты, а, следовательно, увеличение благосостояния страны, 
согласно статистике, 42% населения находятся за чертой бедности, 7,3% граждан Армении относятся к категории крайне 
бедных, хотя в 2004 году уровень бедности Армении снизился на 7%. К тому же за отчетный период в Армении было 
зарегистрировано 108,6  тысяч человек официально безработных (больше 3% населения),  хотя. Согласно официальной 
статистике, показатель 2004 года на 8,4% меньше аналогичного показателя 2003 года.  Кроме того, продолжается отток 
населения из республики. В целом, в 2004 году, по данным Нацстатслужбы Армении, численность постоянно проживающего 
в  Армении  населения  в  2004  году  составила  3215,7  тысяч  человек,  увеличившись  по  сравнению  с  аналогичным 
показателем 2003  года  на  3,5  тысячи.  При  чем,  в  столице  Армении  проживает  1,1  млн.  человек  (30%).  В  2004  году 
показатель естественного прироста населения Армении вырос на 19,7%, увеличившись за счет роста рождаемости (4,8%) и 
снижения уровня смертности.  В частности,  в 2004 году в Армении родились 37526 детей против 35793 в 2003 году, а 
коэффициент  рождаемости  в  расчете  на  1000  жителей  вырос  с  11,1  до  11,7  промилле.  Вместе  с  тем  коэффициент 
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смертности за отчетный период остался на прежнем уровне (8,0 промилле), притом, что в 2004 году было зарегистрировано 
25823 смертей, против 26014 в 2003 году. Более 50 % случаев смертности было зафиксировано при болезнях системы 
кровообращения (14135 чел.). 

В 2004 году денежные доходы населения составили 1343185.0 млн. драмов, что превысило показатель 2003 года 
на 16,8%. Денежные расходы населения, соответственно, достигли 1334489.5 млн. драмов, увеличившись по сравнению с 
предыдущим  годом  на  16,5%.  При  этом  наблюдался  значительный  рост  показателя  среднемесячной  номинальной 
заработной платы одного работника. В 2004 её показатель достиг 41976 драмов, превысив аналогичный показатель 2003 
года на 23,1%. Среднемесячная заработная плата работника бюджетных организаций в 2004 году составила 26792 драмов, 
увеличившись по сравнению с 2003 годом на 29,9%, а небюджетных организаций  - 54445 драмов, превысив аналогичный 
показатель на 19,8%. Однако, хотя среднемесячная заработная плата заметно возросла в 2004 году, увеличился также и 
показатель индекса потребительских цен, который за отчетный период вырос на 7%. Рост цен, несмотря на значительное 
падение  курса доллара,  по  мнению экспертов,  обусловлен высокой  степенью монополизации рынков  в  Армении.  Рост 
потребительских цен и заработной платы способствовал росту объема розничного товарооборота, который в 2004 году в 
Армении составил 849553,4 млн. драмов, превысив показатель 2003 года на 10,5%. Объем услуг, оказанных населению 
страны за отчетный период, достиг 235042,5 млн. драмов, что больше показателя предыдущего года на 13,8%. 

В декабре 2004 года с учетом роста цен минимальная потребительская корзина на одного человека составила 
13000 драмов,  где,  согласно законам «О минимальной потребительской корзине» и «О минимальном потребительском 
бюджете», 7000 из этой суммы отведены на продовольственные расходы. Однако существует мнение, что представленные 
в  законах  подсчеты  занижены,  поскольку  альтернативный  вариант  действующей  в  Армении  «минимальной  корзины», 
разработанный Министерством здравоохранения с точки зрения необходимого человеческому организму питания на 2400 
килокалорий, составил 30000 драм, что больше показателя среднемесячной заработанной платы работника бюджетных 
организаций. Кроме того, среднемесячный размер пенсии в 2004 году достиг 8530 драмов (16,5 долларов),  а минимальная 
социальная пенсия  - 3900 драмов (около $7,7), размер среднего пособия по бедности из расчета на одну семью - 9650 
драмов ($19). Однако, несмотря на позитивные тенденции роста среднемесячной заработной платы и снижение уровня 
безработицы, Армения остается бедной страной. Чем объясняется подобное противоречивое явление, характеризующее 
социально-экономическую  ситуацию  республики?  Разумеется,  -  резким  неравенством  в  распределении  доходов, 
увеличивающим социальную дистанцию между богатой и бедной частью населения страны и тормозящим формирование 
сильного среднего класса, являющегося одним из основных признаков стабильного социально-экономического развития.

Какие тенденции характеризовали состояние внешнеторгового оборота Армении в 2004 году? Внешнеторговый 
оборот Армении по итогам 2004 года составил 2066.0 млн. долларов (1099,2 млрд. драмов), превысив показатель 2003 года 
на 5,1%. В структуре внешнеторгового оборота на долю экспорта пришлось 715,0 млн. долларов или 381,4 млрд. драмов, 
что  превысило  показатель  2003  года  на  4,3%.  Доля  импорта  составила  1351,0  млн.  долларов  (717,8  млрд.  драмов), 
увеличившись по сравнению с 2003 годом на 5,6%. 

В 2004 году Армения экспортировала продукции в сфере машиностроения, химической промышленности, легкой 
промышленности и деревообработки на сумму 18,6 млрд. драм, что превысило аналогичный показатель 2003 года на 48%. 
При  этом  наблюдался  рост  экспорта  продукции  машиностроения  (38,6%),  а  также  рост  экспорта  продукции  легкой 
промышленности (34,6%). Объем экспорта продукции химической промышленности достиг 4,5 млрд. драм против 1,8 млрд. 
драм в 2003 году.  Кроме того, увеличился экспорт продукции металлургической промышленности. 50% всей ювелирной 
продукции было экспортировано в  США.  Всего за отчетный период было экспортировано промышленной продукции на 
сумму 197 461 млн. драмов, что составило около 51% от общего объема экспорта, причем в странах СНГ было реализовано 
продукции на 48095 млн. драмов.  

Что  касается  структуры  импорта,  то  в  2004  году,  согласно  данным  официальных  источников,   в  Армению 
преобладал значительный рост  импорта углеводородов.  За отчетный период в страну было ввезено 107 тыс.550 тонн 
дизельного топлива против 83 тыс.827 тонн 2003 г. (рост - 128,3%), 202 тыс.235 тонн бензина (рост - 105,5%.), а также 1332 
млн куб/м природного газа. Некоторые изменения произошли и в структуре импорта алмазного сырья. В общей сложности, в 
2004 году в Армению было импортировано алмазного сырья в количестве 875748 карат на сумму 189 млн. 052 тыс. 271 
долларов.  За  отчетный  период  снизился  на  10%  импорт  из  Бельгии  (33%),  увеличился  на  7%  из  Израиля  (44%), 
незначительно выросла доля импорта из России (16%). 

Основными  партнерами  Армении  по  внешней торговле  в  2004  году  были страны Европейского  Союза,  США, 
страны СНГ, Израиль, Турция и ОАЭ. Доля стран СНГ во внешней торговле Армении составила 436,5 млн. долл. (22,4% 
удельного веса). Армянский экспорт в страны СНГ составил 126,7 млн. долл., импорт –309,7 млн. долл. Среди стран СНГ 
основными торговыми партнерами Армении остаются Россия (203,3 млн. долл.), Грузия (54,1 млн. долл.), Украина (51,4 
млн. долл.). Основными торговыми партнерами дальнего зарубежья: Израиль (265,7 млн. долл.), Бельгия (253,5 млн. долл.), 
США (157,6 млн. долл.). При этом, по данным официальной статистики, увеличился на 78% товарооборот между Арменией 
и  Германией,  составив  в  2004  году  157  млн.  долларов;  вырос  на  51,1  % внешнеторговый  оборот  Армении  и  Грузии, 
достигнув 78 млн. 25 тыс. долларов; сократился  на 10,6% товарооборот между Арменией и Россией, составив 266 млн. 197 
тыс. долларов. Тем не менее, Россия в 2004 году осталась для Армении торговым партнером номер один и третьим по 
объемам рынком сбыта армянской продукции (11,9%),  уступая лишь Израилю (23,5%) и Бельгии (18,3%). Товарооборот 
между Арменией и Турцией в 2004 году составил порядка $120 млн. 

Согласно данным Центрального Банка Армении, в 2004 году существенно улучшился дефицит торгового баланса 
страны. По мнению министра финансов и экономики республики Вардана Хачатряна, этому способствовал рост экспорта 
товаров,  составивший  24%  (без  учета  обработанных  алмазов),  по  отношению  к  импорту.  Так,  отрицательное  сальдо 
торгового  баланса  по  отношению  к  ВВП в  2003  году  составило  21,2  %,  а  в  2004  году  –  18%.  Однако,  несмотря  на 
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значительный рост  экспорта,  а,  следовательно,  улучшение  дефицита  торгового  баланса,  по  итогам  отчетного  периода 
объем импорта превышает объем экспорта почти в 2 раза.

Рост экспорта промышленной продукции Армении свидетельствует об увеличении заинтересованности в развитии 
промышленного сектора республики, а, следовательно, о стремлении к росту инвестиций в него. В 2004 году, по данным 
Статкомитета СНГ, объем инвестиций в основной капитал в Армении по сравнению с 2003 годом увеличился на 17%, хотя 
объемы  инвестиций  остаются  недостаточными  для  обеспечения  долгосрочного  экономического  роста.  Правительство 
республики принимает меры по привлечению иностранных инвесторов. По словам главы Центрального Банка Армении 
Тиграна Саркисяна, в банковской системе Армении не наблюдается государственного участия, вследствие чего отсутствует 
протекционизм и неравные конкурентные условия. 

В 2004 году зафиксирован рост объемов инвестиций. Так,  правительством США Армении было предоставлено 
89,7  млн.долларов,  предоставленных  Армении,  из  которых  50,2  млн.долларов  было  направлено  на  экономические  и 
социальные  реформы,  15,4  млн.долларов  -  на  обеспечение  национальной  безопасности  и  защите  прав  граждан,  13 
млн.долларов - на демократическое развитие. Текущий кредитный портфель Немецко-армянского фонда по состоянию на 1 
января 2005  года  насчитывал 8880  кредитов  на 27,4  млн.евро.  По  секторам кредитный портфель фонда  распределен 
следующим образом: торговля - 53,9%, производство - 25,3%, сфера обслуживания - 12,3%, сельское хозяйство - 8,2% и 
строительство -  0,3%.  В количественном же плане львиная доля в кредитном портфеле фонда пришлась на торговый 
сектор  -  50,4%,  после  чего  следуют  сфера  сельского  хозяйства  -  28,9%,  производственный  сектор  -  11,9%,  сфера 
обслуживания - 8,7% и строительство - 0,1%. 

В 2004 году размер инвестиций по линии государства составил порядка 74 млрд. драм, которые были направлены, 
в частности, на улучшение транспортной инфраструктуры, развитие системы орошения и ремонт школ.

По данным Министерства финансов и экономики Армении, в 2004 году был зарегистрирован профицит бюджета 
страны в 2 млрд. драмов вместо запрограммированного дефицита в 5,6 млрд. драмов. При этом перевыполнение плановых 
показателей обусловлено в основном экономией бюджетных средств. 

По  итогам  2004  года,  доходы  бюджета  2004  года  составили  297,9  млрд.  драмов,  что  на  3%  превысило 
запрограммированный показатель. По сравнению с 2003 годом доходы возросли на 19,1%, или на 47,8 млрд. драмов. 84% 
доходов  были  обеспечены  за  счет  налоговых  поступлений,  составивших  250,1  млрд.  драмов,  что  на  на  17,9%  выше 
показателя 2003 года. Согласно источнику,  5,7% доходной части бюджета было сформировано за счет поступлений по 
линии государственной пошлины, 4% составили неналоговые поступления, 3,1% - доходы с операций капитала и 3,3% - 
официальные  трансферты.  В  структуре  доходной  части  бюджета  2004  года  наблюдались  снижение  удельного  веса 
поступлений по линии налога на добавленную стоимость с 50,8% (2003 год) до 47,1%, рост поступлений по линии налога на 
прибыль  на  81,6%  и  увеличение  поступлений  по  линии  упрощенного  налога  на  44,9%.  Доходы  с  операций  капитала 
составили 9,1 млрд. драмов, из которых 88%, или 8 млрд.драмов, поступило от сделок по отчуждению государственных 
земель. Официальные трансферты составили 9,7 млрд. драмов, в том числе 5,5 млн. евро предоставила Еврокомиссия, а 
9,5 млн.евро - Евросоюз. 

Расходы  бюджета  за  2004  год  составили  295,9  млрд.  драмов,  что  на  0,7%  меньше  запрограммированного 
показателя и на 22,3% больше по сравнению с 2003 годом. На долю текущих расходов пришлось 86,4%, или 256,6 млрд. 
драмов, капитальных расходов - 10,1%, или 29,8 млрд. драмов, государственного кредитования - 3,5%, или 11,3 млрд. 
драмов, причем 10,4 млрд. драмов из них составляет госкредит Армении Нагорно-Карабахской Республике. В структуре 
расходной части бюджета Армеии за 2004 год преобладали такие тенденции, как рост доли субсидирования на 24,4%, 
снижение  расходов  на обслуживание  государственного  долга на  12,7%,  увеличение  расходов на  выдачу  заработанной 
платы госслужащим на 10,5 млрд. драмов, рост финансирования капитальных расходов на 55,6%. 152,6 млрд. драмов, или 
59,7% от общего объема текущих расходов было направлено госбюджетом на закупку  товаров и услуг.  На погашение 
внешнего долга Армении в 2004 году из государственного бюджета было направлено 10,6 млрд. драмов, а расходы на 
обслуживание государственного долга составили 9,8 млрд. драмов. 

Внешний долг Армении, согласно официальной статистике, составляет $1 млрд 117 млн., из которых порядка $700 
млн. - долг страны Всемирному Банку. Соотношение внешнего долга Армении и его чистой стоимости к ВВП в 2004 году 
составили,  соответственно,  32,7%  и  20%  против  42,7%  и  28%  в  2003  году.  Средняя  доходность  внутреннего  долга 
уменьшилась до 9%. Средняя доходность выпущенных в 2004 году гособлигаций уменьшилась до 7%. При этом срок их 
погашения увеличен до 2014 года. Обеспечена экономия расходов для погашения внутреннего долга в размере 2,2 млрд. 
драм и финансирование дефицита в размере 0,28 млрд. драм. В 2004 году Армения погасила 7 млн. евро, получив взамен 
5,5 млн. евро, согласно механизму 10%-ного списания внешнего долга, действующего между Арменией и ЕС.

Кроме того, как отмечается в ежемесячном справочнике Центрального Банка Армении, в 2004 году наблюдался 
рост  валовых  международных  резервов  республики  на  12,7%,  которые  составили  575,1  млн.  долларов.   Валовые 
международные  резервы  без  приватизационных  средств  на  конец  2004  года  достигли  547,0  млн.  долларов.  Размер 
специальных прав заимствования (SDR) в МВФ за 2004 год сократился на 6,8 млн. долларов, составив 12,0 млн.долларов. 
Валютные активы за отчетный год увеличились на 71,7 млн. долларов, составив 563,1 млн. долларов.  

Исходя из представленных данных официальных источников Армении, можно сделать вывод, что в 2004 году в 
республике наблюдался реальный экономический рост, обусловленный такими позитивными тенденциями, как рост ВВП 
страны  и  ВВП  на  душу  населения,  укрепление  национальной  валюты  Армении  на  фоне  мирового  ослабления 
американского  доллара,  увеличение  среднемесячной  заработной  платы и  пенсии,  а,  следовательно,  и  общего  объема 
денежных доходов населения, рост внешнеторгового оборота страны, увеличение инвестиций, снижение внешнего долга, а 
также профицит государственного бюджета, достигнутый благодаря экономии бюджетных средств.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По  итогам  2004  года  индекс  экономической  свободы  Армении  составил  2,58,  и  республика  вошла  в  группу 
"большей частью экономически свободных" стран. При составлении рейтинга учитываются 10 основных факторов: торговая, 
монетарная и фискальная политика государства; степень вовлеченности государства в экономику; уровень защиты прав 
собственности; динамика иностранных инвестиций и прочее,  и чем свободней экономика - тем выше благосостояние ее 
граждан. Тем не менее, согласно экспертам бюро Госсекретариата США по делам Европы и Евразии, хотя в 2004 году в 
Армении и имел место ощутимый экономический рост, однако рост личных доходов значительной части населения страны 
не наблюдался. Кроме того,  в отчетный период процент населения, находящегося за чертой бедности, был достаточно 
высок.  Это  обусловлено  и  ростом  индекса  потребительских  цен,  а,  следовательно,  и  увеличением  минимальной 
потребительской корзины, а главное, неравномерностью распределения доходов населения. К тому же в отчетный период 
было зафиксировано снижение темпов промышленного производства, для развития которого существующих инвестиций 
пока недостаточно, а возможности роста производства за счет повышения загрузки устаревших основных фондов почти 
исчерпаны. При этом их обновление происходит очень медленно. 

Следовательно, несмотря на количественное улучшение макроэкономических показателей Армении в 2004 году, 
говорить  о  стабильной  социально-экономической  ситуации  в  стране  пока  рано.  По  словам главы Центрального  Банка 
Армении  Тиграна  Саркисяна,  значительная  часть  экономического  роста  в  Армении  связана  с  денежными  переводами 
армянской  диаспоры,  проживающей  в  США,  России  и  Западной  Европе  и  в  два  раза  превышающая  по  численности 
население Армении. Приток капитала от армянской диаспоры почти в два раза превышает государственный бюджет страны 
и  способствует  развитию  среднего  и  малого  предпринимательства.  О  росте  денежных  переводов  свидетельствует 
увеличение  валютных  депозитов  до  востребования  на  45,9%.  Следовательно,  Армения  не  смогла  бы  достичь  этого 
экономического роста своими внутренними силами и, конечно, без помощи иностранного капитала.

Грузия: когда индюк клюнет?
16.03.2005. Росбалт
Ирина Джорбенадзе

Символ грузинской революции меняется — с красной розы на... пестрого индюка. Во всяком случае, именно так 
расценили некоторые эксперты активность грузинской оппозиции в ситуации с разгоном митинга учащихся перед зданием 
парламента в Тбилиси. 

Всё началось как будто бы с не вполне серьезного события: около трёхсот учащихся медицинского колледжа и их 
родители  потребовали  от  Министерства  образования  Грузии  не  отменять  ранее  заключенный  договор  с  медицинским 
университетом о поступлении в этот вуз на основе внутренних, а не общегосударственных экзаменов. Надо сказать, что за 
такую привилегию большинство учащихся колледжа, причем, на легальной основе, в течение трех лет платили по 600 
долларов в год. 

Попытки найти взаимопонимание с министром образования Александром Ломая ничего не дали, и учащиеся более 
двух недель безрезультатно отстаивали свои требования на площади перед зданием грузинского парламента.  Причем, 
акция  не  носила  оппозиционного  характера:  в  подтверждение  этого  ее  участники  скандировали  «Миша!»  и  просили 
президента Саакашвили восстановить справедливость. Ряды митингующих пополнились сочувствующими — учащимися и 
студентами других тбилисских колледжей и вузов. 

Однако затем протест неожиданно принял ярко выраженную политическую направленность. Без толку померзнув 
на мартовском ветру, родители учащихся обратились к оппозиционным партиям и неправительственным организациям с 
просьбой о поддержке. А их дети — 30 юношей и девушек в возрасте от 16 до 18 лет — в ночь на вторник разбили на  
площади две палатки и объявили голодовку. Они потребовали отставки министра Ломая и заявили, что не разойдутся до 
тех  пор,  пока  их  требование  не  будет  удовлетворено.  В  ответ  полиция  сорвала  палатки,  а  самих  участников  акции 
разогнала. В больницы с диагнозом «нервный шок» попали несколько студенток. 

Разумеется,  в  нынешней нестабильной политической ситуации,  когда практически весь оппозиционный лагерь 
Грузии  одержим  идеей  реванша  над  нынешним  режимом,  на  зов  обиженных  сбежались  отставные  и  действующие 
оппозиционеры. А несколько ранее они «вышли из окопов» и начали консультации об объединении усилий в борьбе против 
нынешней «антинародной власти». Вполне откровенно были озвучены прогнозы: недалек тот день, когда «революционному 
правительству»  придется  распрощаться  с  властью.
Многие далекие от политики родители участников акции настроены не менее решительно: «Мы, может, и не осознаем, с 
каким монстром боремся, но не уступим и ни на какие сделки не пойдем». 

Разгон  участников  акции  протеста  (которая,  кстати,  возобновилась  на  следующий  же  день)  партия 
«Консерваторы»  квалифицировала  как  «вандализм»  и  потребовала  вызвать  в  парламент  главу  МВД  Грузии  Вано 
Мерабишвили. Партия «Лейбористы» пошла еще дальше. Ее лидер Шалва Нателашвили созвал чрезвычайный брифинг, на 
котором заявил: «Власти осуществили террористический штурм против несовершеннолетних. Разгон митинга состоялся по 
указанию Саакашвили, а идеологом разгона является спикер парламента Нино Бурджанадзе». Он призвал президента и 
спикера подать в отставку. 

Одна из лидеров оппозиционного движения «Вперед, Грузия!» Майя Николеишвили напомнила, что это далеко не 
первое применение силы новыми властями в отношении мирных граждан, с той только разницей, что на сей раз агрессия 
власть имущих была направлена против детей. «Палатки никому не мешали. Эта власть пришла к власти как раз при 
помощи  палаток,  голодовок,  давления  на  министерства  и  с  призывами  к  бизнесменам  не  платить  налоги.  У  них  нет 
морального права говорить о катастрофических последствиях палаток на площади», — заявила она. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Оппозиция  также  напомнила  грузинским  властям,  с  каким  восторгом  они  отнеслись  к  палаточному  лагерю 
оппозиции в центре Киева. В революционные дни на Украину один за другим ездили грузинские политики, которые считали 
за честь провести часок в оранжевых шатрах на Крещатике.

Что  же  изменилось?  Вероятно,  грузинские  власти  расслабились  и  слишком  уверовали  в  пословицу,  широко 
распространенную  в  политических  кругах:  «Что  дозволено  Юпитеру,  не  дозволено  быку».  По  мнению  Николеишвили, 
«власти допускают одну ошибку за другой, и неизвестно, чем могут закончиться эти методы устрашения. Минобразования 
само спровоцировало массовые беспорядки, и власти должны взять на себя ответственность за это». 

А пока «Вперед, Грузия!» и представители ряда неправительственных организаций провели митинг перед офисом 
омбудсмена  Грузии  Созара  Субари  и  потребовали  его  отставки,  как  не  справляющегося  со  своими  обязанностями  и 
откровенно  лоббирующего  интересы  властей.  У  здания  офиса  участники  акции  выпустили  пестрого  индюка.  «Это 
американская символика, она говорит о том, что, как индюк не может взлететь, так Субари не может выполнять своих 
обязанностей», — пояснила Николеишвили.

Заметим, что ранее омбудсмен был одним из сотрудников «Института Свободы», который внес большой вклад в 
победу грузинской «революции роз» в ноябре 2003 года. 

Однако  власти  продолжают  гнуть  свою  линию.  Спикер  парламента  Нино  Бурджанадзе  призвала  учащихся  к 
«цивилизованным методам выражения своих требований» и предостерегла их от помощи оппозиционным силам в «наборе 
политических очков». «Грузия не должна стать страной, где вновь разбиваются палаточные города», — сказала она. А 
заместитель министра внутренних дел Бидзина Брегадзе заявил: «Полиция продолжит защищать общественный порядок. 
Палаткам и будкам не место на проспекте Руставели». Что же касается министра образования Ломая, он прямо указал на 
то, что в этой акции «вылезли хвосты Шеварднадзе и Абашидзе». 

В то же время лидер влиятельной в Грузии парламентской «Правой оппозиции» Гамкрелидзе сравнил разгон 
мирной  акции  учащихся  с  известными  трагическими  событиями  9  апреля  1989  года,  когда  на  подавление  митинга 
студентов,  требовавших  независимости  Грузии,  были  направлены  спецназовцы  с  отравляющим  газом  и  саперными 
лопатками.  С  той  только  разницей,  что  тогда  в  разгоне  митинга  участвовали  русские  солдаты,  а  теперь  — своя  же, 
грузинская  полиция.
«Создается впечатление, что власти полностью потеряли чувство реальности, они физически расправляются с детьми. 
Приказ пошел от Саакашвили, без него такие решения не принимаются. Эта власть уже сделала столько плохого, что скоро 
люди соскучатся по Шеварднадзе», — заявил Гамкрелидзе. 

Помимо  претензий  в  разгоне  митинга,  он  предъявил  властям  еще  множество  обвинений.  В  частности, 
пособничество  контрабанде,  государственный  рэкет  и  вымогательство,  нецелевое  расходование  бюджетных  средств, 
резкое ухудшение социально-экономической обстановки, нарушение прав человека и т.д. Гамкрелидзе также сделал весьма 
знаковое  заявление:  «Я  хотел  бы,  чтобы следующий  президент  Грузии  пришел  к  власти  посредством выборов,  а  не 
насильственным путем. Хочу надеяться, что мы хоть раз доведем дело до выборов и создадим прецедент легитимной 
смены власти». 

Тем  временем,  грузинский  «медицинский»  скандал  выходит  на  международный  уровень.  По  информации 
грузинских СМИ, российская телекомпания НТВ распространила сюжет, в соответствии с которым все мятежные учащиеся 
грузинского медицинского колледжа приглашаются на учебу в московский медицинский институт им. Сеченова без сдачи 
вступительных экзаменов. Студенты колледжа предложение из  Москвы встретили с большим энтузиазмом, а родители 
некоторых учащихся уже заявили о своем намерении обратиться в посольство России в Тбилиси с просьбой предоставить 
их детям российское гражданство. Они также подтвердили свое согласие на то, чтобы молодые люди отправились на учебу 
в российские вузы. 

Таким образом, грузинские власти своими непродуманными силовыми действиями добились лишь озлобления со 
стороны обычно аполитичной молодежи, разговоров в обществе о том, что «демократичное правительство применило силу 
против детей» и, что серьезнее всего, активизации оппозиции и обострения ее реваншистского зуда. 

Заметим также, что волна митингов и демонстраций по разным поводам нарастает в Грузии с каждым днем. Люди 
протестуют  из-за  отсутствия  работы,  воды,  электроэнергии,  социальной  справедливости,  выступают  против  произвола 
полиции  и  прокуратуры.  Они  блокируют  автомобильные  и  железнодорожные  магистрали,  но  пока  только  с  одним 
результатом — их, как правило, грубо разгоняют. Но, считают некоторые оппозиционные политики, с приходом весны в 
воздухе, вместе с ароматами мимозы и фиалок, ощущается и запах новой революции. 

Армении пора определяться
17.03.2005. “Росбалт”

Яна Амелина
Армения — единственное государство Закавказья, в пророссийской ориентации которого до последнего времени 

никто сомневался. Однако пока внимание Москвы было отвлечено событиями в других постсоветских странах, в армянских 
политических кругах зрели процессы, ставящие под вопрос российский вектор Армении. 

Прозападный курс на смену «комплементарности»? 
Тенденции отхода официального Еревана от традиционной пророссийской ориентации, оформившиеся еще к 

концу первого президентского срока Роберта Кочаряна, после его переизбрания на второй срок только усилились. 
«Комплементарность» (термин, синонимом которого вполне может служить ющенковская «многовекторность») армянской 
внешней политики — то есть игра Еревана на геополитических интересах и противоречиях России и Запада — стала давать 
всё более явный крен в сторону последнего. Армянские власти всё чаще вспоминают о европейской интеграции и 
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расширении связей с НАТО и ЕС. Стремление интегрироваться с Западом прозвучало даже в новогоднем обращении 
Роберта Кочаряна к нации — вместе с декларациями о стратегическом партнерстве с Россией. 

В ногу с властью пошла и оппозиция. На своей пресс-конференции в начале марта глава Народной партии 
Армении и блока «Справедливость» Степан Демирчян также заявил о стратегическом союзе с Россией — но без проектов 
вроде «Имущество в обмен на долг». «Мы выступаем за евроинтеграцию, — пояснил лидер самых популярных 
оппозиционных структур. — Мы также высоко оцениваем содействие США по развитию в стране экономики и рыночных 
отношений. Мы должны развиваться по демократическому пути — это наше будущее». 

В довершение картины, в последние месяцы быстрыми темпами формируется откровенно антироссийский, 
прозападный блок под руководством лидера Либерально-прогрессивной партии Армении Ованнеса Ованнисяна. 
Переговоры о присоединении, ведущиеся с партией «Наследие» первого министра иностранных дел Армении Раффи 
Ованнисяна и партией «Республика» Арама Саркисяна, близки к завершению. Все эти политики видят гаранта безопасности 
Армении в НАТО и желают вступления своей страны в «семью цивилизованных народов». 

Тем временем в армянских СМИ всё чаще появляются материалы, авторы которых спекулируют на переживаемых 
Россией трудностях, высмеивают ее «слабость», указывают на неэффективность экономического сотрудничества с РФ. 
Регулярно возникают слухи о том, что часть депутатского корпуса Армении якобы намерена поднять в парламенте вопрос о 
пересмотре российско-армянского соглашения «Имущество в обмен на долг». Согласно ему, в конце 2002 года Россия 
получила от Армении предприятия «Марс», НИИ математических машин, НИИ материаловедения, НИИ 
автоматизированных систем управления и Разданскую ТЭС. Стоимость этих лежащих «на боку» предприятий (в рабочем 
состоянии была только электростанция) сочли как раз достаточной, чтобы полностью погасить $93-миллионный армянский 
долг России. 

Еще на стадии обсуждения этого соглашения в Армении заговорили о «распродаже родины». За прошедшее с тех 
пор время обещанные российские инвестиции (а только прямых требовалось около 107 млн. долларов) так и не поступили, 
что дает армянским политикам повод вновь и вновь обращаться к теме «невыгодности» этой сделки. К сожалению, в этом 
есть определенный резон. Москва забирала армянские предприятия, чтобы их развивать, но так к этому и не приступила. 
Кроме того, негласно звучало иное, чисто политическое объяснение проекта — мол, предприятия получены в залог того, что 
Армения «не уйдет на Запад». Многим армянам неприятно такое недоверие... 

Требование о пересмотре союзнических отношений с Россией, которые якобы носят для Армении «вассальный 
характер», становится всё более популярным. Особо бурную негативную реакцию армянской прессы вызвало не вполне 
удачное по форме,  но правильное по сути заявление председателя Госдумы РФ Бориса Грызлова,  во время визита в 
Ереван  назвавшего  Армению  «форпостом  России  на  Южном  Кавказе».  «Мы  не  чей-то  там  форпост,  а  независимое, 
суверенное государство!», — оскорбились тогда практически все ереванские масс-медиа.

Однако ничего обидного или унизительного в этом заявлении российского спикера не было — ведь только форпост 
может  претендовать на столь тесные союзнические отношения,  которые сложились между РФ и  Арменией,  на  охрану 
внешней границы российскими пограничниками и полный объем военной помощи (в том числе продажу боевой техники по 
льготным ценам) в рамках ОДКБ. 

«Армения должна быть пророссийским государством» 
Учитывая  проблему  Нагорного  Карабаха  и  воинственные  заявления,  которые  всё  чаще  слышатся  из  Баку, 

сбрасывать со счетов Россию в расчете на иллюзорную помощь Запада, наверное, не следует. Тем не менее, по данным 
опроса общественного мнения, проведенного в декабре прошлого года социологической службой Vox Populi, 72% жителей 
Армении высказываются за вступление в Евросоюз и только 26% — за членство в СНГ (напомним,  что полноправным 
членом СНГ Армения является уже много лет,  тогда как  присоединиться к  ЕС ей пока никто не предлагал).  В пользу 
прозападной  ориентации  Армении  высказались  14%  опрошенных.  Ровно  столько  же  респондентов  выступили  за 
исключительно  пророссийскую  ориентацию  своей  страны.  Однако  среди  экспертов  правительственных  и 
неправительственных организаций число приверженцев прозападного пути — выше в несколько раз. 

«85%  политического  поля  Армении  настроено  против  российского  руководства»,  —  комментирует  ситуацию 
«Росбалту» лидер третьей по численности оппозиционной партии «Новые времена» Арам Карапетян (на президентских 
выборах он занял четвертое место). По его мнению, в таком положении Россия виновата сама. Прошлогодние события в 
Абхазии и на Украине показали, что проблему прохождения во власть нужного Москве кандидата одним административным 
ресурсом не решить. «Но зачем вообще он должен проходить? — спрашивает политик. — На прошлых выборах в Армении 
провели Кочаряна — зачем? Теперь поддерживаете его — для чего?». 

Продолжение линии Кремля на безусловную поддержку во многом дискредитированного, коррумпированного и 
ведущего двойную игру — просто как Кучма — руководства Армении, раздражает население и может нанести серьезный 
ущерб позициям России в Закавказье. Рычаги российского влияния на внутреннюю ситуацию в Армении в значительной 
мере утеряны, считает Арам Карапетян. Курс России на поддержание стабильности — эдакой «стабильности на кладбище» 
— обрекает ее всё время тащиться в хвосте событий. 

При этом армянский народ в подавляющем большинстве остается пророссийским, относится к России с любовью 
и  уважением,  говорит оппозиционный партийный лидер.  В армянах  жива  и благодарность за приют,  который нашли в 
Российской империи выжившие после геноцида в  Турции,  и память об огромном скачке,  которое совершило народное 
хозяйство республики за годы советской власти. «Армяне очень хорошо понимают, что означает потеря государственности, 
— говорит Арам Карапетян. — Мы знаем цену этим катаклизмам». И теперь, хотя армянская политическая элита долго 
металась между Россией и Западом, пора определяться. 

«Армения должна быть пророссийским государством, — говорит армянский политик. — Без России Армения не 
может  обеспечить  национальную безопасность  и  поднять  экономику.  Наши товары неконкурентоспособны на  мировом 
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рынке  —  кто  там  будет  покупать  наши  продукты,  минеральную  воду?  Мы  с  Россией  должны  быть  стратегическими 
партнерами  и  в  экономической  сфере,  что  предполагает  открытие  рынков  и  установление  торговых  преференций.  И 
посмотрим, станет после этого Закавказье пророссийским или нет». Но для того, чтобы этот план заработал, Москве нужно 
пересмотреть свою политику не только в СНГ, но и в мировом масштабе. 

Москва — не одна в Закавказье. Хочет она того или нет, но схватка с Вашингтоном за влияние идет здесь уже не 
первый год. «Несмотря на всё происходящее, в Армении нет  серьезных проамериканских сил,  народ не готов к таким 
изменениям, — утверждает Арам Карапетян. — Но в интересах Америки — создание «санитарного кордона» вокруг России, 
борьба с ее усилением. Вот потому США не устраивает Роберт Кочарян — он никогда не станет антироссийским». А значит, 
он должен быть заменен на «своего сукиного сына», и работа в этом направлении будет продолжаться. 

«Армения, которую я хочу построить, невозможна без понимания общности стратегических интересов с Россией, 
— резюмирует лидер «Новых времен». — Американцы привносят сюда свою систему ценностей, в которую мы не можем и 
не  хотим интегрироваться.  Армения,  которую они  предлагают,  и  так  уже  существует.  Мы только  от  России  не  можем 
добиться — чего она хочет?». 

Сколько продержится Кочарян? 
Недовольство  режимом Кочаряна  настолько  сильно,  что  оппозиция  всё  чаще  заговаривает  о  революционных 

преобразованиях. «Самая популярная сейчас шутка в Ереване: выберите цвет революции, а то останутся только красный и 
коричневый»,  —  говорит  лидер  «Новых  времен».  «В  ближайшие  год-два  революции  на  постсоветском  пространстве 
неизбежны, — заметил недавно Ованнес Ованнисян. — Будет революция и в Армении». Как предположил Арам Карапетян, 
в  апреле  в  Армении  начнутся  процессы,  которые,  в  конце  концов,  приведут  к  смене  действующего  режима.  Страну 
«ожидает  роспуск правительства и парламента и совершенно новая политическая ситуация»,  полагает  он.  К  власти  в 
Армении  придет  президент,  «наделенный  большим  доверием  народа,  и  будет  сформировано  правительство, 
профессионально, без излишней политизации решающее экономические и социальные проблемы страны». 

«Хочется, чтобы Армения была демократическим, нормальным государством с развитым гражданским обществом, 
хочется освободиться от кланов,  вытолкнуть бизнес из политики, — говорит лидер партии «Новые времена».  — Имея 
огромные  диаспоральные  возможности,  которые  обязательно  должны  быть  задействованы,  Армения  может  стать 
региональной державой, что невозможно без России». 

Для того, чтобы реализовать свои замыслы, оппозиционный политик работает с руководством разных партий, за 
исключением лидера «Национального единения» Арташеса Гегамяна (третий в позапрошлогодней президентской гонке), с 
которым так и не удалось найти общий язык. Главный критерий диалога — профессионализм и некоррумпированность. 
Впрочем,  Арам Карапетян  больше рассчитывает  на  собственные силы.  «Степан  Демирчян  — не  лидер  революции,  а 
Арташес Гегамян растерял всё, что имел, — говорит он. — А имел — очень многое». 

Разногласия и борьба амбиций в среде оппозиции не позволила ей выдвинуть на президентских выборах единого 
кандидата, который боролся бы с Робертом Кочаряном на равных; не едина она и сейчас. Согласно февральскому опросу, 
лидер  «Новых  времен»  сейчас  стоит  на  третьем месте  в  списке  тех,  за  кого  армяне  готовы проголосовать,  если  бы 
президентские выборы прошли в ближайшее воскресенье. На втором — Арам Саркисян (правда, 87% не готовы отдать за 
него свой голос ни при каких условиях), а на первом — хозяин телеканала ALM Тигран Карапетян, популярный в основном 
среди селян, чьи музыкальные заявки исполняют его телевизионщики. 

Секретарь оппозиционной парламентской фракции «Справедливость» Виктор Даллакян прогнозирует, что вскоре 
парламент  Армении  будет  распущен,  премьер  —  смещен,  правительство  возглавит  нынешний  министр  обороны  и 
секретарь  Совета  безопасности  Серж  Саркисян,  после  чего  президент  Кочарян  подаст  в  отставку.  Однако  спикер 
парламента откажется исполнять обязанности президента,  и  Саркисян «станет и.о.  президента — до новых выборов», 
полагает оппозиционер. 

Но,  как  пояснил  «Росбалту»  хорошо  информированный  источник  в  Ереване,  Серж  Саркисян  «отрицательно 
воспринимается армянским обществом». «Говорят, что этот «серый кардинал», оттеснив президента, сосредоточил в своих 
руках реальную власть, лоббирует интересы олигархов и криминала, — отметил источник. — Армянская пресса обвиняла 
его в организации преследований политических оппонентов, начиная еще со времен правления первого президента Левона 
Тер-Петросяна,  когда  он  был министром внутренних  дел и  национальной безопасности.  В качестве одного из  высших 
должностных  лиц  Армении  он  несет  ответственность  за  создание  в  стране  кланово-коррумпированной  системы  и 
господство  карабахского  клана  во  всех  сферах  жизни  общества.  Саркисян  инициировал  отправку  в  Ирак  армянских 
военнослужащих, хотя идея помощи антисаддамовской коалиции не пользовалась в Армении особой популярностью». 

Впрочем,  это  всего  лишь  один  из  возможных  сценариев.  По  мнению  председателя  Национального  собрания 
Армении  Артура  Багдасаряна,  для  внеочередных  парламентских  и  президентских  выборов  «нет  ни  политических,  ни 
правовых оснований». Сам же президент Кочарян заявил в ходе «горячей линии» в газете «Голос Армении», что в стране 
нет сильной оппозиции и, соответственно, предпосылок для реализации грузинского или украинского сценариев. Верен ли 
этот анализ, покажет ближайшее будущее. 

Пока Россия поддерживала Роберта Кочаряна, его позиции были достаточно крепки, но как только Москва займет 
хотя бы просто пассивную позицию, президента «очень быстро сожрут», уверен Арам Карапетян.  «Может быть, режим 
сменится и «сверху», — допускает он. — Если же этого не случится до 2006 года — уйду из политики, но буду продвигать 
двух-трех преемников, которые могли бы продолжить мое дело». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Москва должна сохранить военные базы в Грузии: интервью 
Давида Рстакяна

21.03.2005.ИА REGNUM
Справка: Давид Рстакян - сопредседатель незарегистрированной партии "Вирк", представляющей интересы 

армянского  населения  грузинского  региона  Самцхе-Джавахети.  Этот  регион,  называемый  местными  армянами  
Джавахк,  включает Ахалкалакский  и  Ниноцминдский  районы.  Ахалкалакский  -  с  райцентром в  городе  Ахалкалаки  и  
населением в 14 тысяч человек, Ниноцминдский - с центром в Ниноцминде (бывшая Богдановка) и населением 38 тысяч  
человек.  В  обоих  районах  компактно  проживают  этнические  армяне,  составляющие  98%  населения  края.  Город  
Ахалкалаки расположен на острие своеобразного треугольника - к юго-западу от Тбилиси и к северо-западу от Еревана,  
на  одинаковом  расстоянии  в  250  км  от  обеих  столиц.  При  вступлении  в  Совет  Европы  Грузия  взяла  на  себя  
обязательство вернуть в регион турок-месхетинцев, депортированных Сталиным из Самцхе-Джавахетии в Среднюю  
Азию и Казахстан в 1944 году. 

ИА  REGNUM:  Г-н  Рстакян,  какова  ситуация  в  Джавахети,  какие  изменения  наблюдаются  в  этом 
армянонаселенном регионе Грузии с приходом новой власти в лице президента Михаила Саакашвили?

После прихода к власти Саакашвили ситуация в Джавахке (армянское название региона - ред.) не улучшилась, а 
наоборот еще более обострилась, а социальные условия ухудшились. Как известно, новая власть пустила в обращение 
законопроект об образовании, который был воспринят армянами региона крайне негативно. Если этот проект обретет силу 
закона,  то  в  школах  региона  начнется  переход  от  обучения  предметов  с  армянского  на  грузинский  язык.  Между тем, 
население региона всегда  выдвигало требование ввести помимо изучения армянского  языка  еще и историю Армении, 
однако власти вместо этого сократили факультативные занятия по данному предмету. За счет этого были увеличены часы 
грузинского языка. Столь активное внедрение грузинского языка требует притока грузинских кадров в Джавахк, поскольку 
учителя в регионе в большинстве своем специализируются на родном - армянском языке. А это уже влечет к еще более 
негативной  тенденции  -  притоку  грузинского  населения,  изменению  демографии  региона.  Этот  процесс  стимулируется 
правительством Грузии, в частности, в виде надбавок к заработной плате учителей, преподающих на грузинском языке. Они 
получают примерно на $200 больше, чем их армянские коллеги, зарплата которых на порядок ниже. Такая политика ничего 
кроме негативной реакции вызвать не может и, естественно, становится причиной социального недовольства.

Еще пример,  после  визита  министра  обороны Армении нам удалось  вернуть  в  Ахалкалаки  паспортный стол, 
который  власти  перенесли  в  Ахалцихе.  Через  некоторый  период  времени  эта  контора  опять  оказалась  в  Ахалцихе. 
Максимально отдален от армян и таможенный терминал - груз, переправляемый из Армении в Грузию через КПП "Бавра" 
должен пройти таможенные процедуры на терминале в Боржоми, что влечет совершенно неоправданные расходы. В ходе 
прошедшего недавно в Ахалкалаки митинга, народ выдвинул и это требование - построить на армяно-грузинской границе 
таможенный терминал.

ИА  REGNUM:  Насколько  известно,  этот  вопрос  поднимался  в  Армении  в  ходе  недавнего  визита 
грузинского премьера Зураба Ногаидели...

Вообще, в предстоящий митингу период в Джавахке сложилась просто невыносимая ситуация. Во время встречи с 
Робертом  Кочаряном,  Саакашвили  пообещал,  что  приедет  в  Джавахк  "не  с  пустыми  руками",  -  как  мы  поняли,  с 
определенными предложениями. В регион президент Грузии приехал 28 декабря прошлого года, однако никаких обещаний, 
а тем более конструктивных предложений не озвучил. Он приехал с пустыми руками, с пустыми руками и уехал. Ситуация 
накалилась  после  российско-грузинских  переговоров  на  предмет  вывода  российских  военных  баз.  Тогда  в  армянское 
население Джавахка закрался страх - а что, если базы выведут. Это, в первую очередь, вопрос нашей безопасности, мы 
всегда об этом говорили. Нам не ясно, кто заменит российских военных - турецкий контингент или грузинский. Мы помним, 
чем обернулось присутствие грузинского контингента в 40-45 гг. прошлого века, какие зверства они чинили по отношению к 
армянскому населению. То есть, нас не удовлетворяет присутствие не только турецкого, но и грузинского контингента. Так 
что,  к  защите  российских  баз  нас  подталкивает  та  неопределенность,  которая  ожидает  после  их  возможного  вывода. 
Немаловажен и тот факт, что, в страдающем безработицей регионе, российская база обеспечивает порядка одной тысячи 
рабочих мест. Налажена инфраструктура, которая обеспечивает базу и народ услугами.

Безвыходность  заставляет  жителя  Джавахка  рассказывать  о  своих  проблемах  миру.  Во  время  митинга  было 
принято обращение президентам России и Грузии с просьбой не выводить базу. Одним словом, ситуация удручающая, 
народ не знает что делать.  Безработица становится хроническим явлением.  После внедрения визового режима между 
Грузией и Россией, житель Джавахка платит сотни долларов для въезда в Россию. А как в России относятся к нашему 
населению, тоже известно - тут уж не важно армянин ты или грузин, только и успеваешь, что на обратный билет заработать.

Социально-экономическая безысходность,  и  безучастность  правительства  Грузии  выводят  людей на площадь. 
Если бы проблемы Джавахка, были присущи и другим регионам Грузии, люди бы, естественно, не реагировали столь остро. 
Однако люди, армяне Джавахка, сталкиваются помимо социальных проблем еще и с проблемами сохранения культуры и 
языка. Пока власти бездействуют - культурная жизнь в регионе умерла, образовательная система пребывает в аналогичной 
ситуации, ощущается острая нехватка специалистов, уже который год армянские кадры не переподготавливаются, качество 
преподавания в школах падает. Под угрозу поставлено будущее наших детей. Между тем, есть вопросы, которые возможно 
очень быстро решить, они не требуют финансовых вложений. Однако подобные вопросы очень быстро решаются в других 
регионах Грузии, но не у нас.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Недавно в Джавахке был создан Европейский центр национальных меньшинств. Во время одного из собраний 
этого центра был зачитан список проблем, который должен быть вскоре представлен местной делегацией на одном из 
серьезных форумов в Тбилиси. В этом списке нашли место, якобы требования народа Джавахка о постройке железной 
дороги Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия), а также внедрение обучения на грузинском языке в детских садах. Я подошел к 
представителю Центра и попытался узнать, кто конкретно из представителей Джавхка выдвинул эти требования. Он не смог 
ответить.  Фактически,  все  эти  европейские  центры,  зарегистрированные  в  грузинском  минюсте,  уже  взяты  в  оборот 
властями, они пляшут под дудку грузинских властей. Другие организации такого же рода просто заняты отмыванием денег. 
То есть, делается все, чтобы ничего не делать - а проблемы нарастают.

ИА  REGNUM:  Чем  же  Вы  объясняете  такое  положение  дел?  Ведь  новые  грузинские  власти  полны 
оптимизма и расточают обещания окончательно решить проблемы армянонаселенного региона.

Когда я был членом районного собрания, я понял, что все правительства Грузии, в том числе и правительство 
социалистической Грузии, ведут особую политику по отношению к нашему региону, та же политика проводится сегодня. То 
есть, то, что взято на вооружение, та концепция, которая выработана для Джавахка, не подвергается пересмотру уже 100 
лет. Есть цель выселить армян из этого региона, ситуация с компактно проживающими армянами не устраивает грузин. Вот 
мое объяснение. Это целенаправленная политика. Результат такой политики налицо в Ахалцихе, где пропорция армян и 
грузин уже доведена до 50 на 50.

ИА REGNUM:  Недавно все  армяне,  проходящие службу в российской военной базе,  были неожиданно 
командированы в другие регионы России. Чем Вы объясните такое решение российского командования?

Я занимался этим вопросом, но ничего конкретного выяснить так и не удалось. Командование базой не выходило 
на  контакт.  Там твердили  одно  -  это  обычная  ротация.  Поначалу,  нам  показалось,  что  русские  изменили  политику  в 
отношении армян и, конечно, это нас очень задело, однако позже удалось выяснить, что решение о командировании армян-
офицеров 62-ой военной базы принималось на уровне уже бывшего начальника Генштаба ВС России Квашнина, а не было 
результатом инициативы Российского государства. Уточнив ситуацию, российские власти заявляют, что военнослужащие-
армяне могут быть вскоре возвращены обратно.

ИА REGNUM:  Имеет ли значение для местных армян, военнослужащие какой национальности служат на 
базе? В частности, почему и насколько для них важно, чтобы на базе служили именно армяне?

В  смысле  обеспечения  безопасности  для  нас,  кончено,  не  имеет  значения,  кто  там  служит.  Что  касается 
социально-экономической составляющей, то определенная разница есть - в конце концов, население Джавахка - это, в 
основном,  армяне,  они  поддерживают  определенную  связь  с  военными,  обслуживают  базу,  торгуют  различными 
продовольственными товарами и т.д. Но опять же, главное требование - база должна остаться, исходя из соображений 
безопасности  и  независимо  от  того,  служат  там  армяне  или  нет.  Присутствие  на  базе  армян  создает,  скажем,  фон 
совмещения полезного с приятным.

ИА  REGNUM:  Во  времена  Шеварднадзе  на  стыке  регионов  Самцхе-Джавахети  и  Квемо-Картли,  где 
проживает крупная азербайджанская община,  не раз  происходили стычки.  Какова сейчас ситуация -  насколько 
часты армяно-азербайджанские стычки на юге Грузии?

В последнее  время  ситуация  в  этом  плане  изменилась,  азербайджанцы,  также  составляющие  национальное 
меньшинство  в  Грузии,  ищут  варианты  сближения  с  армянами,  поскольку  имеют  аналогичное  с  нами проблемы -  это 
касается культурных, языковых и иных проблем. Возможно, что в этом направлении может даже развиться определенное 
сотрудничество. В последнее время каких-либо стычек между армянами и азербайджанцами в Грузии не зафиксировано.

ИА REGNUM:  То есть, подходы правительства Грузии к азербайджанской общине этой страны примерно 
такие же, как и к армянской?

Примерно, да. Как известно, в последнее время имели место стычки как раз между представителями центральной 
власти  и  азербайджанским  населением  Квемо-Картли.  Фактически,  грузино-азербайджанские  отношения  серьезно 
обострились.

ИА  REGNUM:  Как  известно  грузинское  правительство  выступило  с  инициативой  прокладки  железной 
дороги Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия), которая, естественно, будет проходить по территории Джавахети. Как 
население региона относится к этой перспективе?

В ходе митинга затрагивался и этот вопрос. Армяне края резко осудили такое намерение и категорически против 
этого проекта - железная дорога из Турции в Грузию уже есть, и она проходит через Армению - смысла в новых расходах 
нет. Очевидно, проект направлен не только против армян Джавахка, но и против Армении. Речь идет об изоляции Армении, 
мы  это  чувствуем  и,  конечно,  окажем  противодействие.  Кроме  того,  речь  также  идет  об  интересах  России.  Армения 
стратегический партнер России, Азербайджан, Грузия и Турция также поддерживают стратегические отношения - в этом 
контексте, естественно, строительство этой железной дороги направлено против партнерства Армения-Россия.

ИА  REGNUM:  Насколько  известно,  нефтепровод  Баку-Тбилиси-Джейхан  изначально  планировалось 
проложить  через  Джавахети,  потом  планы  были  пересмотрены  -  не  думаете  ли  Вы,  что  инвестиции  в  этот 
трубопровод могли, в какой-то мере, способствовать решению проблем региона?

Действительно, предпосылки, что трубопровод пройдет по территории Джавахка, были, но мы выразили протест 
по  этому поводу,  осознавая,  что прокладка  такого нефтепровода обернется экологической катастрофой.  Маршрут был 
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изменен и ныне нефтяная магистраль проходит по батумскому ущелью, где тоже есть армянские села. Населению этих сел 
была выдана компенсация.

Что касается инвестиций... Даже если бы БДТ прошел по Джавахку, я уверен, политики в Тбилиси не позволили бы 
этим  средствам  дойти  до  жителей  региона.  Я  более,  чем  убежден  в  этом.  После  развала  СССР  тысяча  и  одна 
инвестиционная программа, в частности, по линии сельского хозяйства реализованы в Грузии. Наш регион, считающийся 
мощным сельскохозяйственным  регионом,  покрывал в  свое  время  50-40% нужд  Грузии.  До  сегодняшнего  дня  никаких 
инвестиций в регион не делается, как это понимать? Ответ напрашивается - сначала Джавахк без армян, а лишь потом 
инвестиции.

ИА REGNUM:  На днях министерство иностранных дел России обвинило правительство Грузии в том, что 
оно не выполняет своих обязательстве перед Советом Европы по части переселения в регион турок-месхетинцев. 
Что Вы можете сказать по этому поводу?

Думаю, в данном случае, Россия использовала проблему турок-месхетинцев в качестве рычага воздействия на 
Грузию, и это естественно. Что касается процесса их переселения, насколько я знаю, вот уже год об этом не говорят столь 
интенсивно, как раньше. Армяне свою позицию по этому вопросу выражали. Грузинское правительство на международной 
арене обуславливает невозможность возвращения турок-месхетинцев позицией армянского населения Джавахка. Мол, мы 
не возвращаем турок, поскольку армяне против этого. Но встает вопрос... Армяне против вывода российской базы, почему 
же в этом случае их мнение не учитывается. Так что, здесь также применяются двойные стандарты, это просто бросается в 
глаза.

ИА REGNUM: Парламент Грузии принял постановление, которым фактически дал два месяца на то, чтобы 
российская  сторона  назвала  конкретные  сроки  вывода  базы.  Армянское  население  по  понятным  причинам 
выступает  против  этого.  Как  Вы  думаете,  чем  может  обернуться  для  армян  региона  дальнейшее  обострение 
российско-грузинских отношений? Бытует мнение,  что Джавахети может стать,  извините  за грубое выражение, 
"козлом отпущения".

Вообще, в регионе сегодня возможно все, в том числе развитие событий по указанному вами сценарию. Вопрос, 
однако, в том, является ли обострение отношений между Россией и Грузией результатом заурядной политической игры? 
Для Грузии, потерявшей свою территориальную целостность, Абхазия и Южная Осетия - остаются проблемами номер один. 
Возможно, оказывая давление на Россию в вопросе вывода баз, Грузия добивается определенных уступок от Москвы по 
своим основным проблемам. Повторяю, это лишь один из возможных вариантов. Мы надеемся, что власти России и Грузии 
смогут договориться. Однако в этой проблеме может быть и третья сторона... США, которые непосредственно вмешиваются 
в вопрос. Рядом Турция и Азербайджан. Утверждать однозначно, что США или Турция заинтересованы в мирном решении 
вопросов  грузино-российской  повестке,  довольно  сложно.  А  если  интересы  этих  стран  столкнутся,  то  мы  окажемся  в 
эпицентре этого столкновения.

Позиция армян Джавахка во многом обусловлена результативностью или наоборот бездействием официального 
Тбилиси. Если грузинское правительство пойдет по пути реального решения наших проблем, то наша позиция смягчится. 
Основной виновник проблем - правительство Грузии. В конце концов, если не будет проблем, то искусственно поднять 
народ будет гораздо сложнее. Наша позиция крайне корректна, естественно, мы учитываем и интересы нашей Матери-
родины - Армении. Что не говори, мы часть армянского народа. Мы непосредственное продолжение Армении и не можем не 
учитывать ее интересы. Думаю, мир в этом плане нас поймет и уверен, что обострение ситуации не выгодно ни для Грузии, 
ни для Армении. Мы немногочисленные народы, очень часто вместе боролись против общего внешнего врага. Поэтому, 
нельзя допустить, чтобы дело дошло до армяно-грузинских стычек.

ИА  REGNUM:  Чего  Вы  ожидаете  от  Армении,  устраивает  ли  население  края  позиция  армянского 
государства и те меры, которые предпринимаются со стороны Еревана?

Говоря по правде, Армения многое делает для Джавахка, начиная от обеспечения школ учебниками. Во время 
визитов в Грузию, официальные лица Армении выдвигают различные предложения, направленные на решение социально-
экономических  программ,  выражают  готовность  предоставить  для  этого  средства  и  ресурсы.  К  сожалению,  зачастую 
грузинская сторона тормозит эти инициативы армянской стороны своими пустыми обещаниями.

Армяно-грузинская  межправительственная  комиссии,  возглавляемая  премьер-министрами  двух  стран,  должна 
изучить проблемы и выработать конкретные программы.  Надежда,  как  говорится,  умирает последней,  пока же дальше 
обещаний  дело  не  идет.  Я  уверен,  если  грузинская  сторона  разработает  и  предоставит  серьезную  программу, 
направленную на решение проблем, то Армения обязательно протянет руку. Конечно, армянская сторона старается вести 
взвешенную политику, осознает, что это внутренние дела Грузии, однако, думаю, пришло время немного активизировать 
усилия. Пока дело уже дошло до митингов и шествий, но, не дай Бог, в регионе вспыхнет конфликт, и Армения просто не  
сможет остаться в стороне, она будет втянута в него вне зависимости от своей позиции и желания. Так что, необходимо 
высказываться  жестче  и  настойчивее  демонстрировать  свою  позицию  по  Джавахку.  А  грузины  должны  быть  более 
корректными, в конце концов, это исходит из их же интересов.

ИА REGNUM: Какова роль России в данной ситуации?
Думаю,  что  ситуация  в  Джавахке,  в  любом  случае,  управляема.  Армяне  осознают,  к  чему  могут  привести 

политические игры. Конечно, конфликт - это трагедия, и мы сделаем все, чтобы избежать этого. Однако есть вопросы, 
которые  не  зависят  от  воли  народа.  Возможны  любые  провокации,  которые  просто  дестабилизируют  и  без  того 
напряженную ситуацию, и втянут регион в конфликт.
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Что касается России... Думаю Москва должна сохранить базу в таком стратегически важном регионе, как Джавахк. 
Другое дело, что она в состоянии сделать это только при наличии весомых политических и экономических ресурсов.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15 марта.  Госдепартамент США подверг критике результаты парламентских выборов в Киргизии. Выступая на 

пресс-конференции в Вашингтоне пресс-секретарь американского внешнеполитического ведомства Адам Эрели отметил, 
что  в  ходе  голосования  были допущены многочисленные нарушения  и  фальсификации.  А.Эрели  сослался  на  данные 
наблюдателей от ОБСЕ, которые сделали вывод о необходимости улучшения избирательного процесса в Киргизии. Пресс-
секретарь  Госдепа  США  призвал  Бишкек  провести  тщательное  расследование  всех  случаев  злоупотребления  входе 
выборов, а также не препятствовать проведению оппозицией акций протеста. 

15  марта.  Президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  подписал  Закон  "О  ратификации  соглашения  между 
правительством  Кыргызской  Республики  и  Антитеррористическим  Центром  (АТЦ)  государств-участников  Содружества 
Независимых  Государств  об  условиях  пребывания  на  территории  Кыргызской  Республики  отделения 
Антитеррористического центра  государств-участников Содружества  Независимых Государств по Центрально-Азиатскому 
региону, подписанного 18 сентября 2003 года в городе Ялта".

Этим  законом  определяются  правовые  аспекты  пребывания  центрально-азиатского  отделения  Центра  на 
территории Киргизии и его сотрудников.

15  марта.  По  иску  Генеральной  прокуратуры  Казахстана  Верховный  суд  запретил  на  территории  страны 
деятельность семи международных организаций - "Асбат-аль-Ансар", "Братья мусульмане", "Талибан", "Боз гурд", "Жамаат 
моджахедов  Центральной  Азии",  "Лашкар-и-Тайба"  и  "Общество  социальных  реформ"  признаны  террористическими 
объединениями.  Их уже объявили вне закона на территории России, США,  в Турции, Узбекистане, Пакистане и в ряде 
других  стран.  Благодаря  принятому  Закону  "О  противодействии  экстремисткой  деятельности"  подобный  прецедент  в 
судебной  практике  уже  есть  –  в  прошлом  году  Верховный  суд  таким  же  образом  запретил  деятельность  четырех 
организаций. Сегодня разбирательство проходило за закрытыми дверями, суд огласил решение к концу дня.

16  марта.  Казахстан  заинтересован  в  транзите  казахстанской  нефти  территорией  Украины  на  долгосрочной 
основе, заявили представители казахской делегации в ходе встречи с министром топлива и энергетики Украины Иваном 
Плачковым. Во встрече приняли участие министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Владимир Школьник, 
делегация НК "Казмунайгаз" во главе с вице-президентом компании Тимуром Кулибаевым, чрезвычайный и полномочный 
посол Казахстана в Украине Амангельды Жумабаев и председатель правления НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко.

Представители  казахстанской  делегации  выразили  готовность  относительно  реализации  общих  проектов, 
направленных на развитие украинской нефтетранспортной инфраструктуры.

Главной темой встречи было развитие сотрудничества между Украиной и Казахстаном в нефтегазовом секторе. 
Обсуждались также вопросы, связанные с реализацией двустороннего межправительственного соглашения относительно 
поставок казахстанской нефти в Украину и ее транзита по территории Украины.

16 марта.  Ужесточить контроль над деятельностью иностранных наблюдателей предложил депутат  мажилиса 
парламента  Казахстана  Нуртай  Сабильянов.  На  заседании  рабочей  группы  по  внесению  изменений  и  дополнений  в 
выборное законодательство он предложил предусмотреть наказания за незаконные действия контролеров на выборах. 

В частности, при выявлении таких фактов изымать аккредитацию, а самого нарушителя депортировать за пределы 
Республики.  На  заседании  было  заявлено,  что  иностранные  наблюдатели  несут  угрозу  национальной  безопасности, 
поскольку преднамеренно создают неправильное преставление о стране за рубежом. Кроме того, по словам мажилисмена, 
сами заграничные миссионеры не всегда занимаются тем, чем надо. К примеру, нередко подкупают избирателей в пользу 
оппозиционных кандидатов. Поэтому парламентарии требуют также законодательно ограничить количество наблюдателей, 
отправляемых в регионы. Разработчик поправок, а им выступает Минюст, с предложением парламентариев согласился.

16 марта. Как стало известно, в Киргизии при захвате оппозиционно настроенными массами населения здания 
Базаркоргоонской райадминистрации (Джалалабадская обл.) в заложниках митингующих оказались аким района Мамарасул 
Тороев и его заместитель Авасбек Палванов. В 18:20 силами правоохранительных орагнов аким Мамарасул Тороев был 
освобожден.

16 марта. Генеральный прокурор Казахстана Рашид Тусупбеков обратился в суд города Астаны с заявлением о 
признании организации «Хизб-ут-Тахрир» экстремистской и запрещении ее деятельности на территории республики.

Деятельность сторонников партии на территории Казахстана зафиксирована с 1998 года. Как отметили в пресс-
службе Генпрокуратуры, если до последнего времени незаконные проявления этой организации отмечались, в основном, 
только в южных регионах страны, то в настоящее время ее сторонники пытаются распространить свои идеи в Актюбинской, 
Атырауской, Павлодарской, Акмолинской, Карагандинской, Северо-Казахстанской областях и Астане. 

На территории республики в 2004 году зафиксировано более 180 фактов распространения листовок и другой 
печатной  продукции  «Хизб-ут-Тахрир»,  которые  содержали  антиконституционные  призывы.  По  данным  фактам 
правоохранительными органами возбуждено 111 уголовных дел. 

16 марта. В Кочкорке (Кочкорский район Нарынской области Киргизии) около 3 тыс. человек собрались у здания 
районной  госадминистрации  с  выступлением  по  поводу  решения  Первомайского  райсуда  в  отношении  Турдакуна 
Усубалиева.
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Как сообщили долгосрочные наблюдатели «Коалиции за  демократию и гражданское  общество»,  митингующие 
захватили здание районной администрации.

Не  менее  тревожная  ситуация  сложилась  и  в  Джалалабаде.  Более  десяти  тысяч  человек  собрались  в  этом 
административном центре. Они прибыли из южных и центральных областей страны с транспарантами «Долой Акаева!». 
Местная  милиция  и  представители  других  силовых  ведомств,  находившиеся  на  месте  событий,  не  вмешивались  в 
происходящее.

В  области  создано  параллельное  официальным  властям  руководство.  Председателем  областного 
координационного совета Народного единства Киргизии (КСНЕК) избран не прошедший в парламент Жусупбек Жээнбеков. 
Председателем КСНЕК по всему югу  республики стал  Усен Сыдыков.  Решено провести курултаи  и создать структуры 
КСНЕК в остальных регионах. Сегодня аналогичное мероприятие намечено в другом областном центре, Таласе. Еще одним 
решением джалалабадского курултая стало требование отставки  президента страны Аскара Акаева.  На улицах города 
протестующие снимают портреты президента Акаева.

17  марта. В  Киргизии  сторонники  экс-кандидата  в  депутаты  парламента  Т.Мадиярова  захватили  здание 
администрации Токтогулского района Джалалабадской области.

В Кочкорском районе Нарынской области количество митингующих перед зданием администрации выросло до 
пяти тысяч человек.

17  марта  Соединенные  Штаты  Америки  не  обращались  к  руководству  Киргизстана  с  просьбой  разрешить 
размещение на территории республики самолетов AWACS. Об этом заявил Посол США в Кыргызской Республике Стивен 
Янг.

Ранее Министерство иностранных дел КР заявляло,  что НАТО и правительство США обращалось с  просьбой 
рассмотреть  возможность размещения самолетов  AWACS. "Для того чтобы поставить  все  точки над  "i"  и  исключить в 
дальнейшем различного рода спекуляции вокруг этого вопроса, пресс-служба МИДа КР отмечает, что Посольство США в 
Бишкеке действительно официально обращалось в МИД КР рассмотреть возможность размещения самолетов АВАКС на 
территории республики, направив соответствующую Ноту", - говорилось в заявлении МИД КР.

17 марта. МИД Киргизии сделало официальное заявление по поводу выступления 16 марта посла США в КР 
Стивена Янга, посвященного результатам второго тура выборов в Жогорку Кенеш КР.

МИД КР с удовлетворением восприняло оценки американской стороны о позитивных изменениях в  выборном 
процессе в Жогорку Кенеш КР прежнего и нынешнего созыва. Однако относительно приведенных Главой дипломатической 
миссии США критических замечаний, в частичности, об отмене регистрации некоторых кандидатов в депутаты, давлении на 
независимые  СМИ,  предвзятости  проправительственных  СМИ  и  вмешательстве  органов  госвласти  в  предвыборную 
кампанию  в  поддержку  отдельных  кандидатов,  МИД  КР  счел  необходимым  заявить:  «Как  не  соответствующие 
действительности  мы рассматриваем также  доводы о  вмешательстве  властных  структур  в  предвыборную  кампанию с 
целью оказания поддержки отдельным кандидатам.  Высшее руководство Кыргызской Республики предельно ясно  дало 
понять  всем  представителям  исполнительной  власти  о  недопустимости  использования  административного  ресурса  в 
поддержку или преследование того или иного кандидата в депутаты, сделав предостережение о наказуемости подобных 
действий», - утверждает МИД КР.

В конце заявления Министерство иностранных дел КР отметило, что высоко ценит уровень межгосударственных 
отношений  между  Кыргызстаном  и  США,  которые  находят  свое  отражение  в  политической,  торгово-экономической, 
образовательной плоскостях взаимодействия, в области противодействия вызовам безопасности.

17  марта. Жители  Кочкорского  района  Нарынской  области  Киргизии  избрали  нового  "народного"  акима  по 
Жалалабадскому сценарию. Им стал глава айыл окмоту "Чолпон" Бейше Качекеев. Законного акима со вчерашнего дня 
митингующие не видели.

Как  сообщил  один  из  активистов  митинга  правозащитник  Улан  Акбаров,  в  районе  сохраняется  напряженная 
обстановка. В захваченном здании администрации Кочкорского района находятся от 200 до 300 человек.

Сторонники  экс-кандидата  по  Кочкорскому  округу  №34  Акылбека  Жапарова,  захватившие  16  марта  здание 
райадминистрации,  по-прежнему  требуют  отмены решения  Верховного  суда  в  пользу  Т.Усубалиева.  Они  считают,  что 
голоса практически 15 тыс. избирателей не были учтены. Кроме того, главным требованием митингующих остается отставка 
руководителя региона Ш.Медетбекова и руководства республики, включая Правительство и Президента.

20  марта. В  Алма-Ате  состоялось  Всеказахстанское  собрание  демократической  общественности  «За 
справедливый Казахстан». 

Более  700 человек,  представляющих  региональные отделения  оппозиционных партий  («Ак  жол»,  ДВК,  РНПК, 
Компартии),  движений,  а  также  неправительственных  организаций  проголосовали  за  учреждение  движения  «За 
справедливый Казахстан», цель которого не только выведение Казахстана из кризиса, но и выбор единого кандидата в 
президенты от объединенной оппозиции. 

По итогом голосования объединившаяся оппозиция проголосовала на собрании под аплодисменты за Жармахана 
Туякбая,  известного  своим  опытом,  харизмой  и  принципиальностью.  Он  и  возглавил  в  качестве  председателя  новое 
оппозиционное движение. Был также избран руководящий орган объединенной оппозиции. 

На собрании присутствовали:  Жармахан Туякбай,  Серикболсын Абдильдин (КПК),  Асылбек  Кожахметов  (ДВК), 
Толен Тохтасынов (КПК), Булат Абилов («Ак жол»), Ораз Жандосов («Ак жол»), Алтынбек Сарсенбаев («Ак жол»), Амиржан 
Косанов (РНПК), Василий Шамин (КПК), Зауреш Баталова (ДВК), Заманбек Нуркадилов, Сейдахмет Куттыкадам.

20 марта. Отряды милиции особого назначения прибыли в Ош из Бишкека в ночь на 19 марта. В пять с половиной 
часов утра 20 марта спецназ начал одновременный штурм зданий областных администраций как в Оше так и в Джалал-
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Абаде, где здание областной администрации было захвачено еще 4 марта. Здания были освобождены от митинговавших, в 
Оше задержано от 150 до 200 человек, в Джалал-Абаде - около 60 (по неофициальным данным - вдвое больше). В Оше 
получили ранения и были госпитализированы 15 человек, один из них - спецназовец. В Джалал-Абаде, по официальным 
данным, никто не пострадал, лишь один спецназовец получил легкое ранение.

По информации же оппозиции, огнестрельные ранения получили несколько человек, одна женщина была убита. 
После этого на окраине Джалал-Абада собрался многотысячный митинг, участники которого взяли в заложники сотрудника 
областного  отделения  Службы национальной  безопасности  и  акима Сузакского  района  Шарапа  Жакыпова,который,  по 
словам митингующих, перешел на их сторону.

Затем толпа из более чем 10 тысяч человек двинулись в центр города, по пути они смели отряд ОМОНа в 200 
человек,  забросали  камнями  здание  областного  Управления  внутренних  дел  и  сожгли  городское  отделение  милиции, 
протаранив его ворота автобусом, а также подожгли автомашину "Жигули" и автобус на центральной площади города. Во 
время стычек получили ранения 14 спецназовцев и один из митинговавших, все они были госпитализированы. Сотрудники 
милиции покинули оба здания из-за начавшегося пожара.

После этого толпа двинулась к городскому аэропорту и захватила его, после чего они закидали взлетные полосы 
камнями и вывалили на них несколько машин гравия, чтобы в город не могли прибыть новые самолеты со спецназом. Толпа 
вновь  захватила  здания  мэрии  города  и  областной  администрации.  Около  30  задержанных  утром  протестантов  были 
вечером отпущены

20  марта.  США "обеспокоены проявлениями  насилия"  в  Киргизстане  после  прошедшего  на  прошлой неделе 
второго тура парламентских выборов, говорится в заявлении Государственного департамента США: «Правительство США 
внимательно  следит  за  развитием  событий  в  Кыргызстане  после  прошедшего  на  прошлой  неделе  второго  тура 
парламентских выборов. Мы озабочены проявлениями насилия в Джелалабаде и других районах страны. Мы призываем 
все стороны в Кыргызстане к диалогу и урегулированию разногласий мирным путем и в соответствии с законом.

США решительно поддерживают заявление Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) от 
20 марта с призывом отказаться от насилия и немедленно начать диалог. Для усиления этого послания представители США 
поддерживают контакты как с правительством, так и с оппозицией».

Информационное агентство "Ньюсуэй" сообщает, что тысячи протестантов, выступающих взяли под свой контроль 
город Джалал-Абад в южной части страны после актов насилия, в результате которых, по сообщениям, погибло четверо 
милиционеров.

20 марта.  По предварительной информации, в результате волнений в Джалал-Абаде есть погибшие, сообщил 
"Интерфакс". Как передал источник в силовых структурах Джалал-Абадской области, "пока точное число погибших и кто они, 

не  известно.  Но  речь  может  идти  о  10  человек".  По  данным 
источника,  при  штурме ГУВД был сильный пожар,  сотрудники 
милиции получили сильные ожоги.  Многие семьи сотрудников 
милиции,  сообщил источник,  срочно  покидают  Джалал-Абад с 
целью  спасения  своих  жизней.  По  информации  МВД,  в 
результате штурма здания ГУВД нападающими были выпущены 
на свободу и заключенные.

20 марта. Центр ОБСЕ в Бишкеке призвали стороны не 
применять  силу  и  начать  диалог.  Центр  ОБСЕ  в  Бишкеке 
обеспокоен  развитием  событий  связанными  с  послевыборной 
обстановкой  в  Кыргызстане.  Последние  события  в  Джалал 
Абаде и в  Оше могут  привести к  эскалации насилия,  которая 
может  негативно  повлиять  на  политическую  ситуацию  и 
стабильность в стране.

Центр  ОБСЕ  в  Бишкеке  призывает  все  стороны 
воздержаться от использования силовых методов в разрешении 
выборных  и  политических  разногласий,  а  также  оставаться 

приверженными  к  законности,  конструктивному  диалогу  и  уважению  основополагающих  принципов  прав  человека  и 
гражданских свобод.

Посол Маркус Мюллер, Глава Центра ОБСЕ в Бишкеке заявил: «Было бы неправильно верить, что происходящие 
протесты не имеют под собой определенных мотивов. Демократическое государство оценивается, в том числе, степенью 
способности предоставлять реальную платформу для дискуссий и диалога всем группам населения, включая оппозицию. 
Центр ОБСЕ в Бишкеке призывает власти и оппозицию к диалогу, направленному на осознание ситуации и выявлению 
реального  разрешения  появившихся  разногласий  в  рамках  закона.  Только  такой  подход,  по  мнению  Центра  ОБСЕ  в 
Бишкеке, является единственным путем для нахождения разумного и приемлемого решения в сложившийся ситуации». 
Центр ОБСЕ в Бишкеке готов предоставить платформу для такого диалога.

Посольство Соединенных Штатов Америки в Киргизстане заявило, что оно полностью поддерживает заявление 
ОБСЕ, и призвало стороны воздержаться от применения силы.

20 марта. По сообщению официального агентства новостей, премьер-министр Киргизии Николай Танаев вечером 
говорил  по  телефону  с  лидерами  оппозиции  в  Джалал-Абаде  и  заявил  о  готовности  вести  переговоры  с  лидерами 
демонстрантов, удерживающих контроль в городе.

О намерении властей  вести  переговоры сказал  в  интервью Би-би-си  и  пресс  секретарь  президента  Киргизии 
Абдиль Сегизбаев.
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"Главное - не допустить эскалации насилия, вопросы можно решить путем переговоров", - сказал он.
20  марта.  Один  из  лидеров  киргизской  оппозиции,  экс-министр  иностранных  дел  Киргизии  Роза  Отунбаева 

заявила,  что,  по  ее  сведениям,  президент  страны  Аскар  Акаев  отбыл  в  Москву.  Она  не  раскрыла  источник  этой 
информации, а представители администрации Акаева не были немедленно доступны для комментариев. 

21 марта. Президент Киргизии Аскар Акаев не покидал страну и займется проблемой Джалал-Абада, где 20 марта, 
в воскресенье многочисленная толпа взяла штурмом здание администрации и сожгла здание отдела милиции, сообщил 
пресс-секретарь главы государства Абдиль Сегизбаев.

"Нет, он (Акаев) здесь находится", - сказал Сегизбаев агентству Рейтер, сообщив, что события в Джалалабаде 
заставить президента отказаться от запланированного на понедельник выступления по телевидению Киргизии по случаю 
национального праздника Нооруз.

"Может быть, президент...будет заниматься ситуацией в Джалалабаде", - сказал Сегизбаев, не дав подробностей.
21 марта. В 11 часов утра в Оше начался многотысячный митинг сторонников оппозиции. От двух до пяти тысяч 

сторонников оппозиции собрались в центре Оша. Сторонниками оппозиции захвачены ГУВД, здание тюрьмы, некоторые 
другие  государственные  учреждения.  Лидеры  оппозиции  Дуйшенкул  Чотонов  и  Анвар  Артиков  не  могут  управлять 
хаотической толпой.

"Это уже не революция - это хаос, - сообщают очевидцы событий из Оша. - Разгромлена прокуратура, здание СНБ, 
УВД. Местные жители в большом количестве покидают город". В городе начинается паника. 

Работники  спецслужб  и  правоохранительных  органов  покинули  Ош.  Никого  из  солдат  внутренних  войск, 
работников милиции на улицах города нет. 

Альтернативный  глава  Ошской  области, 
избранный  на  Курултае  19-го  марта,  Анвар  Артиков 
выступая  на  главной  площади  Оша  и  призвал  своих 
сторонников подчиняться его приказам. "Вы меня выбрали, 
вам меня слушаться", - заявил он с трибуны.

Однако, похоже, толпа не вполне адекватна. С 11 
утра  в  Оше  продолжаются  беспорядки  и  стихийные 
погромы зданий государственной власти.

21  марта.  Замначальника  УВД  Ошской  области 
Эркин  Эсиналиев  и  замначальника  городского  отдела 
внутренних  дел  Оша  Эрмек  Кочоров  принесли  клятву  на 
верность  народу  во  время  многотысячного  митинга 
оппозиции. 

Вторые  лица  милицейского  руководства, 
перешедшие  на  сторону  оппозиции,  приступили  к 
исполнению своих обязанностей: уехали с площади в город.

Город практически находится во власти мятежа. С 
11 часов  утра  восставшими захвачены несколько  зданий  -  учреждений  государственной  власти,  в  том числе  -  здание 
Службы Национальной Безопасности (СНБ), областного Управления внутренних дел, городской и областной прокуратуры. 
Солдаты внутренних войск и работники милиции бежали под натиском толпы.

На  митинге  оппозиции  некоторые  из  выступающих  призвали  к  разгрому  охраны  Ошской  тюрьмы  и  требуют 
выпустить на свободы всех заключенных, в том числе и осужденных по уголовным делам.

21 марта. Экс-министр иностранных дел Киргизии и лидер партии "Ата-Журт" Роза Отунбаева заявила, что скоро 
"весь юг страны окажется в руках у оппозиции". Как заявила Отунбаева, после "установления народной власти в Баткене 
силы оппозиции готовы идти маршем на Бишкек. «Мы готовы стоять до последнего, чтобы наши требования по отставке 
Аскара Акаева были исполнены. Мы уже не видим предмета для переговоров с правительством.»

На  вопрос  о  том,  есть  ли  разногласия  в  рядах  лидеров  оппозиции,  Роза  Отунбаева  ответила,  что  "никаких 
разногласий нет. Я могу прямо сейчас позвонить Курманбеку Бакиеву и он подтвердит нашу солидарность и единство".

21  марта.  В  12.00  по  бишкекскому  времени  лидер  "Народного  Движения  Кыргызстана"  Курманбек  Бакиев 
встретился с представителями прессы. 

Бакиев заявил, что не согласен вести переговоры с кем-то кроме президента страны Аскара Акаева. "Никто кроме 
него  не  уполномочен  решать  такие  вопросы",  -  сказал  лидер  оппозиции.  Бакиев  выразил  мнение  оппозиции  о 
необходимости переговоров. Бакиев также проинформировал журналистов о ситуации в Джалалабаде.

Он сообщил что жертв нет, ни со стороны участников акций протеста, ни со стороны работников милиции.
"Народ был вынужден пойти на захват здания, потому что никто не шел на переговоры с народом. Если бы Акаев 

вовремя  снял  губернатора  области  и  некоторых  чиновников  среднего  ранга,  то,  возможно,  народ  не  выдвигал  бы 
требования о отставке президента, ведь изначально у народа Джалалабада не было лозунгов "Долой Акаева", - сообщил 
Курманбек Бакиев.

Курманбек  Бакиев  также  заявил,  что  послы США,  ОБСЕ,  Германии  систематически  звонят  ему  и  Акаеву,  но 
Б.Жанузаков ответил, что Акаев не готов вести переговоры. 

21  марта.  Российские  военнослужащие  на  авиабазе  Кант  занимаются  плановой  боевой  подготовкой  и  не 
вмешиваются в политические события, происходящие в Киргизии. Об этом заявил начальник пресс-службы Минобороны 
России полковник Вячеслав Седов. 
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"Личный состав российской авиабазы Кант в Киргизии занимается по плану боевой подготовки. Обстановка вокруг 
базы  нормальная.  На  ней  никак  не  отразились  события,  происходящие  в  этой  среднеазиатской  стране  после 
завершившихся в ней 13 марта парламентских выборов", - сказал В.Седов. 

21  марта. Выступления  людей  в  Оше  и  Джалал-Абаде  могут  использовать  в  своих  целях  экстремистские  и 
террористические  организации.  Об этом во время прямого  телеэфира заявил пресс-секретарь  президента  Киргизстана 
Абдиль Сегизбаев. 

По  его  словам,  спровоцированные  киргизской  оппозицией  массовые  акции  протеста  могут  стать  благодатной 
средой для данных организаций. Они могут воспользоваться этими выступлениями для достижения своих целей, особенно 
на юге где эта проблема стоит остро. 

А.Сегизбаев отметил, что оппозиция пошла на крайние меры, которые граничат с экстремизмом. Пресс-секретарь 
отметил,  что  он  не  уверен  в  том,  что  сами  организаторы  контролируют  ситуацию.  Поэтому,  этим  положением  могут 
воспользоваться те силы,  которые изначально заинтересованы в дестабилизации обстановки в  стране и установлении 
хаоса.

21 марта.  Президент Киргизстана Аскар Акаев встретился в Доме правительства с председателем Центральной 
избирательной  комиссии  Сулайманом  Иманбаевым  и  председателем  Верховного  суда  республики  Курманбеком 
Осмоновым. 

На встрече были обсуждены итоги выборной кампании и ход рассмотрения спорных дел. Об этом сообщает пресс-
служба президента страны. 

Президент  А.Акаев,  подводя  итоги  беседы,  отметил  необходимость  скорейшего  завершения  юридических 
процедур, связанных с определением результатов выборов. 

Глава страны подчеркнул, что не все согласны с итогами голосования и сегодня используют это обстоятельство 
для давления на власть. Дело дошло до противозаконных акций, массовых выступлений, нападений на представителей 
силовых структур, выполняющих свой долг и задачу по обеспечению правопорядка. 

Президент поручил главам ЦИК и ВС обратить особое внимание на те округа, где итоги выборов вызвали резкий 
общественный резонанс, тщательно разобраться в ситуации и открыто сказать людям, кто прав, а кто виноват. При этом 
отметил А.Акаев, итоги рассмотрения споров необходимо широко осветить и прокомментировать, чтобы избиратели точно 
знали виновников нарушений и причины принятия того или иного решения судом или избиркомом. 

Надо  дать  отдельное  разъяснение  по  каждому  резонансному  делу,  подчеркнул  глава  Кыргызстана.  Если 
понадобится, сказал Президент, следует выступить по телевидению, в печати или непосредственно перед избирателями на 
местах,  разъяснив  результаты  выборов  и  почему  приняты  или  отвергнуты  претензии  кандидатов,  чтобы  снять  все 
спекуляции и обвинения в предвзятости. 

22  марта.  Узбекские  власти  в  одностороннем порядке  закрыли участок  государственной  границы с  соседней 
Киргизией.  "Граждан  Киргизии,  следующих  из  Узбекистана,  на  границе  пропускают,  но  не  пропускают  из  Киргизии  в 
Узбекистан", сообщила пресс-секретарь Погранслужбы Киргизии Гульмира Борубаева.

22 марта.  Состоялось заседание Центральной комиссии по выборам и проведению референдумов Кыргызской 
Республики.  Как  сообщает  пресс-служба  ЦИК,  на  заседании  утверждено  постановление  Центральной  избирательной 
комиссии № 57 от 22 марта 2005 года “Об установлении результатов выборов депутатов Жогорку Кенеша Кыргызской 
Республики”. На основании протоколов окружных избирательных комиссий, руководствуясь пунктом 1 статьи 77 Кодекса “О 
выборах  в  Кыргызской  Республике”,  Центральная  избирательная  комиссия  установила  результаты  выборов  по  69 
избирательным округам. 

В пяти избирательных округах - №№27 Базаркоргон-Сузакском, 34 Кочкорском, 39 Куршабском, 41 Карасууском, 44 
Алайском, - результаты будут установлены после рассмотрения жалоб рабочими комиссиями Центральной избирательной 
комиссии,  принятия  решений  судебными  органами,  в  75  Тонском  -  после  проведения  выборов,  которые  вновь  будут 
назначены Центральной избирательной комиссией в месячный срок.

22 марта. Ситуация на юге Киргизии в Ошской и Джелалабадской областях - это путч, обстановку там полностью 
контролирует третья сила. С таким утверждением выступил пресс-секретарь президента Киргизии Абдиль Сегизбаев. По 
его словам, третья сила -"это уголовные элементы, связанные с наркомафией, которые рвутся к власти".

22 марта. В столице Киргизии Бишкеке на главной площади прошел митинг сторонников президента Акаева. На 
митинге присутствовали от 8 до 10 тысяч человек, основная масса участников - студенты и преподаватели средних школ. 
Учебу в ВУЗах столицы в этот день отменили.

На  трибуне  выступили  педагоги,  представители  церкви,  муфтията  (духовного  управления  мусульман), 
представители молодежи. Все выступающие говорили о необходимости прекращения митингов на юге страны.

Начальник  национальной  гвардии  Киргизии  генерал  Абдыгул  Чотбаев  в  своем  выступлении  заявил: 
"Международные организации спонсируют митингующих на юге. Хватит устраивать беспорядки: не дай бог прольется кровь. 
Господа оппозиционеры, вы же отработали деньги, которые вложили в вас, теперь прекратите."

Митинг сторонников президента Аскара Акаева на главной площади киргизской столицы длился около часа. 
22 марта. В Ашхабад с официальным визитом прибыл президент Украины Виктор Ющенко.
Предваряя визит, туркменская Государственная служба новостей (ТДХ) в своем комментарии обратила внимание 

на  то,  что  в  ряду  первых  стран,  которые  посещает  украинский  лидер  в  качестве  нового  президента  Украины,  стоит 
Туркменистан. ТДХ считает это свидетельством того большого значения, "которое официальный Киев придает развитию 
двусторонних  взаимоотношений",  а  также  "взаимного  стремления  придать  новую  динамику  традиционным  связям, 
требующим сегодня выработки согласованных подходов с учетом изменившихся экономических и политических реалий".
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В  ходе  переговоров  президенты  Сапармурат  Ниязов  и  Виктор  Ющенко  обсудили  «состояние  и  перспективы 
развития торгово-экономического сотрудничества, а также вопросы международного характера, представляющие взаимный 
интерес».

22  марта.  Митингующие  в  Джалал-Абаде  сторонники  оппозиции  выпустили  на  свободу  58  заключенных, 
содержащихся  в  изоляторе  временного  содержания  городского  отдела  внутренних  дел.  Как  сообщил  РИА  "Новости" 
источник в правоохранительных органах Киргизии, правоохранительные органы получили приказ ни при каких условиях не 
применять оружие против митингующих.

В воскресенье митингующие не решились выпустить на свободу заключенных, прислушавшись к доводам милиции 
о том, что в ИВС содержатся уголовники. В прямом эфире национального телевидения Госсекретарь Киргизии Осмонакун 
Ибраимов еще раз подтвердил, что "никакого оружия мы не применяли и ни в каком случае не будем применять". Он также 
призвал граждан республики к благоразумию. По его словам, люди, которые сейчас разрушают здания госадминистраций и 
правоохранительных органов, по сути "уничтожают народное достояние, свое достояние".

22 марта.  Президенты России и Казахстана Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев обсудили в телефонном 
разговоре во вторник вопросы российско-казахстанского сотрудничества, взаимодействия в рамках Единого экономического 
пространства (ЕЭП). Об этом сообщили в пресс-службе президента РФ. 

Лидеры России и Казахстана также затронули ситуацию в центрально-азиатском регионе.
23 марта. Милиция с применением силы разогнала митинг оппозиции в центре Бишкека, собравший примерно 150-

200 человек и задержала нескольких его участников.
Акция протеста началась в 13.00 МСК недалеко от Дома правительства и длилась примерно 15 минут, после чего 

десятки  милиционеров  с  шлемах  и  бронежилетах  двинулись  на  собравшихся  с  антипрезидентскими  лозунгами 
манифестантов. Они ударили нескольких человек и заставили их сесть в милицейский автобус.

24 марта.  В Бишкеке, возле крупного медицинского центра доктора Женишбека Назаралиева, расположенного в 
районе крупнейшего рынка Бишкека начался митинг оппозиции. 

В нем сначала участвовало до 300 человек,  которые развернули желтые знамена с антиправительственными 
лозунгами. Количество митингующий постоянно увеличивалось и достигло нескольких тысяч человек. Прибывшая колона 
развернула  розовые  знамена  (розовый  цвет  -  цвет  оппозиционного  Народного  движения  Киргизии)  с 
антиправительственными лозунгами.

24 марта.  Госсекретарь Киргизии Осмонакун Ибраимов подал прошение об отставке на имя президента Аскара 
Акаева. "Я многократно предлагал президенту сесть за стол переговоров и принять политическое решение, а не силовое", - 
сообщил подавший в отставку госсекретарь Киргизии.

24 марта.  Президент Киргизии Аскар Акаев проводит срочные консультации с представителями ОБСЕ. Встреча 
проходит в резиденции Аскара Акаева в пригороде Бишкека. Об этом сообщила радиостанция "Маяк".

24 марта. В Бишкеке на площади Ала-Тоо происходят хаотические стычки митингующих с ОМОНом. Как передает 
агентство Reuter,  со второго этажа сброшен национальный флаг страны. Телеканал CNN ведет прямую трансляцию из 
центра киргизской столицы.

Во  второй  половине  дня  комплекс  правительственных  зданий  полностью  занят  митингующими.  Президент 
Киргизии Аскар Акаев скрылся в неизвестном направлении.

24  марта.  Один  из  оппозиционных  лидеров  Киргизии  Феликс  Кулов,  осужденный  по  статье  о  коррупции  и 
отсидевший в тюрьме более 5 лет, освобожден из заключения.

В прямом эфире по национальному телевидению Киргизии Феликс Кулов заявил: "Меня освободили, начальство 
ГУИН решило меня освободить из колонии. Но это состояние крайней необходимости, иначе могли быть столкновения. То, 
что произошло в городе значит,  что весь народ против Акаева. Он должен был уйти раньше. Это революция, которую 
сделал народ. Но наступит завтра, и мы должны об этом думать. У меня нет злости к президенту и судье, которые меня 
посадили. Я хочу, чтобы никто никого не бил. Мы должны доказать всему миру, что мы - цивилизованные люди. Я хочу 
предупредить  людей,  которые  хотят  дестабилизировать  ситуацию:  вы  все  знаете  где  я  был  и  с  кем  я  сидел.  Я 
предупреждаю: вы будете наказаны".

24  марта. Казахстан  последовал  примеру  Узбекистана  и  Таджикистана,  усилив  меры контроля  на  границе  с 
Киргизстаном. Посольство Казахстана в Бишкеке сделало заявление, в котором выразило тревогу и «озабоченность в связи 
с безопасностью и стабильностью Кыргызской Республики, а также всего в целом среднеазиатского региона».

Посольство в своем заявлении отрицает, что казахстанский спецназ принимал участие в операциях киргизского 
правительства по восстановлению контроля Бишкека над Джалал-Абадской и Ошской областями. «Мы расцениваем эти 
слухи,  –  говорится  в  заявлении,  –  как  сознательную  дезинформацию,  направленную  на  нагнетание  напряженности  и 
разжигание межэтнических столкновений».

24 марта. Госсекретарь Кондолиза Райс сказала о том,  что Организация по безопасности и сотрудничеству в 
Европе является ведущей международной организацией, помогающей киргизскому народу найти свой путь к стабильному и 
демократическому Киргизстану.

Она сказала, что Соединенные Штаты пристально следят за событиями в Киргизстане после вызвавших споры 
национальных выборов и надеются, что ситуация будет развиваться в рамках процесса, который приведет к стабильному 
исходу, когда можно будет провести новые выборы.

"Мы отметили наличие, я полагаю, единого мнения в Европе, включая Россию, о том, что ключевым фактором 
здесь является отказ всех сторон от насилия, что здесь просто не должно быть никакого насилия, что единственным курсом 
является политический диалог,  что на данном этапе мы не должны предрешать, как завершатся события на местах, а 
просто  продемонстрировать  перед  киргизским  народом  пожелание  такого  развития  событий,  которое  приведет  его  к 
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развертыванию  следующих  этапов  в  демократическом  процессе,  а  затем,  в  конечном  счете,  к  стабильному  и 
демократическому Кыргызстану".

Она сказала, что если настоящие события приведут к избранию правительства и направят "процесс демократии 
вперед, тогда это будет очень хорошей вещью".

25  марта.  В  Киргизии  «совершен  антиконституционный  государственный  переворот».  Об  этом  говорится  в 
"заявлении Аскара Акаева", которое было распространено по электронной почте.

«Слухи о моей отставке с поста президента являются лживыми и злонамеренными, - подчеркнул Акаев. - Мое 
нынешнее пребывание вне страны - это временное явление».

25  марта.  Координатор  правоохранительных  органов  Феликс  Кулов  обратился  ко  всем  сотрудникам 
правоохранительных  органов  которые  сидят  дома  -  всем  выйти  на  службу.Он  провел  совещание  с  работниками 
правоохранительных органов где было принято решение всем одеть форму.

Если «силовики» не выйдут то будут привлечены к строгой дисциплинарной ответственности и уволены из органов 
внутренних  дел,  выведены  из  состава  министерств  обороны,  и  состава  Службы  национальной  безопасности,  других 
подразделений.  Кулов обратился к  ним в прямом эфире национально ТВ,  чтобы они вернулись на службу и несли ее 
добросовестно. 

25 марта.  Как сообщают ИА "Фергана.Ру"  в столице Киргизии до сих пор продолжаются случаи мародерства, 
массовые беспорядки. В разных районах Бишкека то и дело вспыхивают драки, возникают столкновения молодежных групп.

Все государственные учреждения, школы и институты в Бишкеке официально закрыты как минимум до 4 апреля. 
"Милиции в городе нет вообще, - сообщает собеседник ИА "Фергана.Ру" Николай. -Вчера я лично видел, как сотрудники 
милиции, переодевшись в гражданское, спешно вывозили свои семьи и имущество из города".

25  марта.  Появилось  специальное  заявление  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева.  Он  заявил: 
«Совершенно очевидно, что социально-экономические проблемы, которые годами накапливались в этой стране, привели к 
массовой  бедности  и  безработице.  Это  повлекло  за  собой  стихийные  выступления  во  многих  районах  страны.  Свою 
негативную  роль  сыграла  слабость  власти,  которая  позволила  бунтовщикам  и  погромщикам  действовать,  как  им 
вздумается».

25 марта.  За время волнений в Киргизии погибли 15 человек, двое находятся в критическом состоянии. Такие 
данные сообщил РИА "Новости" источник в Службе национальной безопасности Киргизии. 

По  словам  источника,  еще  в  полдень  в  списке  жертв  было  11  человек.  "В  течение  дня  скончались  тяжело 
пострадавшие", - отметил собеседник агентства. В этот список жертв, по его словам, входят и погибшие в Джалал-Абаде. 

25 марта. Курманбек Бакиев легитимно назначен и.о.президента Киргизии и вправе издавать свои указы, заявила 
глава Конституционного суда Киргизии Чолпан Баекова. "Я знаю, что подписан закон о назначении премьер-министром 
Бакиева  и  на  него  возложены  обязанности  президента.  Он  вправе  издавать  указы",  -  отметила  Баекова,  выступая  в 
парламенте в присутствии Бакиева.

Говоря  об  Аскаре  Акаеве,  глава  КС  сказала:  "Акаев  не  подписал  заявление  об  уходе  (в  отставку).  Но  если 
президент покинул страну, ответственность несет сам президент".

Между тем Курманбек Бакиев предложил парламенту назначить одного из лидеров оппозиции Розу Отунбаеву 
главой МИД. Выступая на заседании верхней палаты парламента он огласил список кандидатов в новое правительство.

На должность министра внутренних дел выдвинута кандидатура бывшего генпрокурора Мактебека Абдылдаева, 
на должность министра обороны - депутата парламента Исмаила Исакова, на пост председателя национального банка - 
Мулатбека  Мукашева.  На  должность  генерального  прокурора  предложена  кандидатура  Азимбека  Бекназарова,  на 
должность госсекретаря - Дастана Сарыгулова.

Бакиев также предложил назначить министром финансов Акылбека Жапарова, а министром транспорта Ишенбая 
Кадырбекова. Социальный фонд предложено возглавить Алевтине Проненко. На должность министра по чрезвычайным 
ситуациям предлагаются две кандидатуры - Мамбекджунуса Абылова и Радбека Ешмамбетова, которые в прошлом уже 
возглавляли это ведомство.

На  должность  вице-премьера  по  социальным  вопросам  предложена  кандидатура  Адахама  Мадумарова. 
Кандидатуры членов кабинета Киргизии будут утверждены после консультаций с парламентскими комитетами, сообщил 
Бакиев.

Говоря о предложенном им составе правительства, Бакиев сообщил: "Оно (правительство) создается буквально 
на три месяца до президентских выборов".

26 марта  В Бишкек  для  охраны порядка  введены подразделения  министерства  обороны Киргизии,  сообщает 
«Интерфакс».  По  предварительным  данным  источников  в  силовых  структурах,  в  город  направлены  части  Койташской 
мотострелковой дивизии, дислоцированной близ киргизской столицы. Они будут задействованы для охраны важнейших 
стратегических объектов в Бишкеке. 

26 марта. В Бишкеке проходят заседания двух палат старого парламента и одной палаты нового. Решение о 
продолжении работы парламентов прежнего и нового созывов было принято вечером 25 марта на совместном заседании 
Конституционного Суда и Верховного суда Киргизии с участием исполняющего обязанности премьер-министра и президента 
Киргизии Курманбека Бакиева. Меморандум, подписанный этим тремя сторонами, гласит, что оба парламента продолжат 
свою работу как минимум до 14 апреля.

Две палаты старого парламента Киргизии (Законодательное собрание и Собрание народных представителей) и 
однопалатный  парламент  нового  созыва  с  25  марта  считаются  легитимными.  Такое  решение  позволило  избежать 
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конфликта  между  сторонниками  прежних  и  новоизбранных  депутатов.  Новый  парламент  считается  легитимным  за 
исключением результатов выборов в 15-20 спорных округах.

В настоящее время есть граждане, которые являются депутатами и нового и старого парламента. Спикер верхней 
палаты старого парламента - Собрания народных представителей - ушел в отставку. Избран новый спикер – Мурадбек 
Мукашев.

26  марта.  Журналист  и  редактор  отдела  политики  оппозиционной  правительству  Акаева  газеты «МСН» Рина 
Приживойт заявила, что оппозиция не была готова к такому развитию «революции».

«Растерянность  среди  оппозиции  чувствовалась,  но  все  это  уже  проходит»,  -  сказала  Рина  Приживойт.  Она 
заявила, что располагает свидетельствами того, что за погромщиками, мародерами и участниками массовых беспорядков в 
Бишкеке стоят люди Адиля Тойгонбаева (зятя бывшего президента Киргизии) и Айдара Акаева. Версии о причастности к 
погромам членов «большой семьи» Аскара Акаева появлялись и ранее. 

26 июня. Старый парламент Киргизии будет действовать до следующих президентских выборов, назначенных на 
26  июня  2005  года.  Об этом было заявлено  в  Бишкеке  на  заседании Жогорку  Кенеша (парламента)  третьего  созыва. 
Полномочия новоизбранного парламента считаются утраченными.

26 марта. Силовые структуры Казахстана приведены в готовность № 1 Первыми на круглосуточный режим 
службы перешли сотрудники правоохранительные органов, военных подразделений и спецслужб в Джамбулской и Южно-
Казахстанской областях. Для них приказ поступил два дня назад, ранним утром 24 марта. 25 марта команда готовности № 1 
поступила в ГУВД Алма-Атинской области, Юго-Восточное УВД на транспорте и ГУВД Алма-Аты.

Дежурные  наряды  вооружены,  посты  дорожной  полиции  «Рубеж»  в  приграничных  районах  укреплены 
автоматчиками из местных РОВД.

Кроме  полицейских,  в  аналогичном  режиме  несут  сейчас  службу  подразделения  Министерства  обороны, 
внутренние войска, сотрудники региональных департаментов по ЧС и пограничники.

26  марта.  Координатор  всех  силовых  структур  Кыргызстана  Феликс  Кулов  заявил,  что  в  Бишкеке  не  будет 
вводиться комендантский час. Ф.Кулов выразил благодарность сотрудникам правоохранительных, других силовых структур 
и народным дружинникам за их деятельность при охране общественного порядка. 

Ф.Кулов обратился к продавцам и хозяевам торговых центров вернуться на рабочие места. Лидер «Ар-Намыс» 
заявил, что порядок в городе установлен. 

27  марта. Центральная  избирательная  комиссия  Киргизии  подтвердила,  что  признаёт  полномочия  нового 
однопалатного  парламента  республики,  избранного  13  марта.  В  тех  избирательных  округах,  где  выборы  считались 
спорными, пройдёт повторное переизбрание.

Координатор  силовых  структур  Киргизии  в  новом  правительстве  Феликс  Кулов  призвал  прежний  состав 
парламента согласиться с решением Центризбиркома. Он предупредил, что "если старый парламент продолжит работу, то 
в стране может возникнуть непредсказуемая ситуация". Он также предостерег парламентариев от попыток спровоцировать 
беспорядки: "Если вы попробуете поднять людей, то против организаторов таких акций я приму необходимые меры".

Как  сообщило  агентство  АКИpress,  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Киргизии  Сулайман 
Иманбаев  подал  заявление  об  отставке.  Сообщается,  что  он  оставил  свой  пост  по  состоянию  здоровья.  Новым 
Председателем ЦИК стал Тургуналы Абдраимов.

27 марта.  Двигавшиеся на Бишкек демонстранты из Кеминского района (родина президента Киргизии А.Акаева) 
были остановлены за пределами столицы страны.

По официальным данным, с демонстрантами встретились представители правоохранительных органов и службы 
безопасности Киргизии, которым после переговоров с организаторами шествия и убедить их не идти на Бишкек. 

Информационное агентство "Кабар" подтверждает, что среди участников шествия находятся бывшие министры 
внутренних дел Кенешбек Дюшебаев и экологии и чрезвычайных ситуаций Темирбек Акматалиев. Однако они не являются 
организаторами шествия и призвали его участников не обострять ситуацию и не идти на Бишкек.

По неофициальным данным в сторону Бишкека двигались 2,8 тысячи человек - сторонников Акаева, практически 
все они были вооружены огнестрельным оружием.

27 марта. По неофициальным данным, бывший президент Киргизии Аскар Акаев, покинувший страну, находится в 
России. Об этом сообщили Интерфаксу информированные источники в Москве. "Акаев прибыл из Казахстана самолетом 
минувшей ночью", - сказал один из источников.

Вместе с тем, агентство не располагает подтверждением этой информации со стороны официальных российских 
структур. МИД России сейчас проверяет сообщения о прибытии Акаева в Москву.

"Аскар Акаев обратился с просьбой предоставить ему возможность прибыть в Россию, и такая возможность ему 
была предоставлена", - заявили в пресс-службе Кремля, отвечая на вопрос о местонахождении Акаева.

Накануне президент Владимир Путин на пресс-конференции в Ереване заявил, что, "если Аскар Акаев захочет 
приехать в Россию, мы не будем возражать".

28 марта. В Бишкеке парламентарии на своем заседании выбрали спикера нового однопалатного парламента 
Киргизии. Им стал лидер партии "Ата-Мекен" Омурбек Текебаев. В парламенте прошлого созыва он некоторое время был 
вице-спикером, дважды баллотировался на пост президента и являлся одним из лидеров оппозиции.

В качестве кандидатов, кроме него были выдвинуты также Кубатбек Байболов и Жанторо Сатыбалдиев, однако в 
ходе  обсуждения  они  взяли  самоотвод.  В заседании Жогорку  Кенеш принимает  участие  61  депутат  из  69  прошедших 
регистрацию.
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Депутаты  Законодательного  Собрания  /нижней  палаты/  парламента  старого  созыва  приняли  решение 
приостановить свою деятельность. "Наше решение больше политическое, нежели конституционное", - сказал спикер палаты 
Ишенбай Кадырбеков.

Полномочия  старого  парламента  Киргизии  прекращены,  сообщил  и.о.  ЦИК  Туйгуналы  Абдраимов.  Он  также 
подтвердил конституционность решения провести президентские выборы 26 июня нынешнего года.

28 марта.  Состоялся телефонный разговор Президента Узбекистана И.Каримова с и.о.  Президента,  Премьер-
министром Киргизстана К.Бакиевым. В ходе его была подчеркнута идентичность и совпадение позиций сторон в оценке 
причин и факторов, приведших к массовым выступлениям населения, в конечном итоге, штурму Дома правительства и 
смене  власти  в  стране;  необходимость  и  важность  максимальной  мобилизации  и  использования  всех  имеющихся 
возможностей  для  решения  всех  возникших  проблем  в  пределах  правового  поля  и  конституционных  требований,  и 
предотвращения возможных действий деструктивных сил, способных привести к осложнению ситуации в стране. 

Достигнута договоренность о взаимодействии и конструктивном сотрудничестве сторон в разрешении наиболее 
важных и острых задач сегодняшнего дня в Киргизии.

28  марта. На  совместном  заседании  палат  парламента  Казахстана  депутаты  одобрили  в  первом  чтении 
конституционный законопроект «О внесении изменений и дополнений в конституционный Закон «О выборах в РК». За это 
решение проголосовали 53 депутата мажилиса и 33 депутата сената.

Законопроект  передан  в  согласительную  комиссию  для  подготовки  ко  второму  чтению.  Председателем 
согласительной комиссии избран сенатор Ермек Жумабаев.

Как сообщалось ранее, законопроектом, в частности, предусматривается декларирование доходов и имущества 
при  регистрации  кандидатов  в  президенты,  в  депутаты  сената  и  мажилиса  парламента  и  маслихата.  Кроме  того, 
документом предлагается запретить проведение митингов, шествий, демонстраций и иных форм публичных выступлений, 
организуемых кандидатами или политическими партиями, выдвинувшими партийный список, с момента окончания срока 
проведения  предвыборной  агитации  и  до  официального  опубликования  итогов  выборов.  Поправками  также 
регламентируется порядок голосования в случае перемены избирателем места его пребывания.

28 марта. Посол США в Киргизии Стивен Янг встретился с киргизским лидером Курманбеком Бакиевым и обсудил 
с  ним возможность  содействия  "временному  правительству  в  организации  выборов  в  ближайшем будущем".  Об  этом 
сообщил журналистам в Вашингтоне заместитель официального представителя госдепартамента США Эдам Эрли.

По его словам, аналогичную встречу по поддержке предстоящих выборов посол Янг провел с находящимися в 
Бишкеке генеральным секретарем ОБСЕ Яном Кубишем и спецпредставителем ОБСЕ Алоизом Петерле.

28 марта. Администрация Джорджа Буша получила заверения от новой власти Киргизии, что статус американской 
военной базы в Манасе не изменится. Об этом сообщила пресс-служба госдепартамента США.

"База сил коалиции в Манасе продолжает осуществлять поддержку воздушных операций коалиции в Афганистане. 
Мы получили гарантии, что изменений в статусе базы не будет", - говорится в сообщении пресс-службы.

Как заявил ранее на брифинге в Вашингтоне заместитель официального представителя госдепартамента США 
Эдам Эрли, у США "есть все основания ожидать, что Киргизия будет продолжать оставаться твердым и приверженным 
партнером в глобальной войне с террором".

"В этом есть целый ряд аспектов - политическая и дипломатическая приверженность, приверженность к работе в 
экономической, правоохранительной и разведывательной сферах, а также в ряде случаев и военный компонент", - сказал 
представитель  госдепартамента  США.  Он подчеркнул,  что  Вашингтон не  сомневается в  позиции Киргизии  по  данному 
вопросу.

"У нас нет причин ставить это под сомнение. Нас это не беспокоит", - заявил Эрли. 
28 марта. На совещании с членами кабинета РФ президент Владимир Путин высказался о ситуации в Киргизии: 

"Там политические процессы происходят бурно, они еще не завершены. Мы не будем пока никак комментировать то, что 
там происходит,  и  вместе  с  тем,  имея в  виду  наши особые отношения с  киргизским народом и  Киргизией,  исходя из 
гуманитарных соображений, если помощь потребуется, ее можно будет оказать".

Владимир  Путин  поручил  Министерству  сельского  хозяйства  и  МЧС  проработать  вопросы  помощи  Киргизии. 
«Люди, которые контролируют сегодня ситуацию в Киргизии, обратились с просьбой оказать им такую помощь», - пояснил 
российский  президент.  По  его  словам,  «речь  идет  о  помощи  в  проведении  сельхозработ  и  восстановлении  объектов 
инфраструктуры Бишкека».

29 марта. Аскар Акаев заявил, что готов досрочно сложить полномочия президента Киргизии, если ему будут даны 
соответствующие гарантии.

На  вопрос  корреспондента  программы  "Время"  Первого  канала,  готов  ли  он  сложить  полномочия  президента 
досрочно, Акаев ответил: "Конечно. Если мне будут даны соответствующие гарантии и это будет в полном соответствии с 
действующим законодательством Кыргызстана".

Акаев сообщил также, что не собирается издавать никакие документы и указы. "Я прежде всего реалист и надо 
считаться с реальностью", - сказал он.

Акаев не согласен с упреками оппозиции в том, что он был диктатором: "Эти события показали, каким я был 
диктатором. Я считаю, что на этот вопрос ответ уже дан четкий и очевидный. Если бы был я диктатором, то, конечно, я смог 
хотя бы защитить и Дом правительства и себя тоже".

Акаев отметил,  что  может  вести переговоры только с  легитимным руководителем,  который есть  в  Киргизии  - 
спикером парламента Омурбеком Текебаевым.

29 марта. Заместитель министра иностранных дел Люксембурга, председательствующего в ЕС, назвал свержение 
президента Киргизии Аскара Акаева победой демократии, передает агентство Reuters.
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Выступая в Европарламенте, Николас Шмидт  подчеркнул, что в ЕС рады видеть демократические изменения, 
происходящие в Киргизии. "Теперь нам надо помочь этой стране, чтобы победа демократии в Киргизии обрела прочность", - 
сказал замглавы МИД Люксембурга.

Ранее  ЕС  избегал  выражать  поддержку  какой-либо  стороне  киргизского  конфликта,  призывая  участников  к 
спокойствию и диалогу.

30  марта.  Парламент  Киргизии  освободил  известного  киргизского  политика  Феликса  Кулова  от  курирования 
силовых структур республики по его просьбе, сообщил корреспондент "Интерфакса". 

Выступая в парламенте Ф.Кулов отметил, что он был назначен куратором силовых структур в период беспорядков 
в Бишкеке, чтобы организовать охрану общественного порядка. 

Теперь же, по его словам, в городе спокойная обстановка и правоохранительные органы не нуждаются в подобном 
кураторстве.

Международные неправительственные организации в Казахстане: 
«крестоносцы демократии»

Андрей Грозин
Ухудшающаяся день ото дня ситуация в Киргизии вновь актуализирует вопрос о природе «цветных революций». 

Страна практически балансирует на грани гражданской войны (межэтнических столкновений, регионального сепаратизма, 
выхода  экстремистов  и  наркомафии  на  роль  лидеров  протогосударственных  образований  –  количество  негативных 
сценариев  сейчас  очень  велико  и,  к  сожалению,  абсолютно  превосходит  сценарии  позитивные)  и  произошло  это,  в 
значительной мере, благодаря широкому внедрению «разноцветной» революционной идеологии.

Многие эксперты предполагают, что «сползание в оранжевое» Центральной Азии может продолжиться. Наиболее 
вероятными  кандидатами  на  «розовые  трансформации»  остаются  наиболее  демократизированные  и  наименее 
авторитарные  в  сравнении  со  своими  азиатскими  соседями  Казахстан  и  Киргизия.  Кроме  всего  прочего,  в  обеих 
республиках  имеется  не  только  более-менее  развитая  и  структурированная  оппозиция,  но  и  наблюдается  затяжной 
«электоральный  цикл»  -  практически  весь  2005  год  и,  очевидно  большую  часть  2006-го  будут  идти  различные 
избирательные кампании.

Ситуация в Киргизии, безусловно, важна для России, но гораздо более значимой для нас остается ситуация в 
Республике Казахстан (РК). Более того, без преувеличения можно сказать, что положение дел именно в этой республике 
для Москвы важнее, чем во всех других азиатских ННГ вместе взятых.

Еще осенью 2001 г.  Казахстан вступила в  некий новый этап своего политического развития:  оппозиция резко 
активизировалась.  После  известных  событий  в  Грузии  и,  особенно,  на  Украине,  оказалось,  что  темой  «оранжевых 
революций» живо интересуется самые широкие слои населения страны.

Уместно  задаться  вопросом  о  роли  в  «бархатных  революциях»  западных  спонсоров  и  консультантов.  Запад 
поддержал  Саакашвили  и  Ющенко  и  в  самой  прямой  форме:  по  ходу  развертывания  процессов  в  Грузии  и  Украине 
высокопоставленные  политические  деятели  США  и  ЕС  постоянно  говорили  о  своих  симпатиях  к  «оранжевым»,  а 
иностранные наблюдатели признали недействительными первые (неблагоприятные для оппозиции) результаты выборов.

Как отмечал еще в конце 2004 г. директор российского Центра политической конъюнктуры Константин Симонов, 
Соединенные Штаты и страны Западной Европы заинтересованы в победоносном шествии «бархатных революций» по 
всему СНГ. Особый интерес, по его мнению, представляют для «внешних спонсоров» Киргизия, Казахстан и Узбекистан.

Есть много объективных и,  особенно, субъективных оснований для того,  чтобы ожидать следующего всплеска 
«цветочной революционности» в Центральной Азии. Кроме причин о которых уже неоднократно говорилось (социально-
экономическая  ситуация,  раскол  властных  элит,  череда  различных  выборных  кампаний  и  т.п.),  свою  роль  играют  и 
соображения логистики - «кавказская» и «восточноевропейская» модели захвата власти «новой» элитой (понятно, что этот 
термин можно применять к деятелям «розовой» и «каштановой революций» с большой натяжкой) настоятельно требуется 
дополнить моделью с «азиатской спецификой».

В этой перспективе нет ничего удивительного в той настойчивости (даже назойливости), с которой «оранжевые 
всех стран СНГ» подчеркивают свою прозападную ориентацию – желание вступить в НАТО и ЕС, разместить на своей 
территории американские военные базы, стимулировать западные инвестиции и т. п. Другими словами, не сбрасывая со 
счетов внутренние факторы «бархатных революций», нельзя не видеть и масштабную (прямо говоря – ключевую) роль, 
которую играют в них внешние силы.

После «оранжевой революций» на Украине почти во всех государствах СНГ  участилась критика в адрес 
западных (особенно, американских) неправительственных организаций и фондов. Заговорили о их «странной» роли и в 
Казахстане.

Суть  основных  обвинений  в  адрес  некоторых  из  них,  в  частности,  Национального  Демократического 
Института  Международных  отношений  США,  Международного  Республиканского  Института,  «Фридом-Хаус», 
Фонда Сорос-Казахстан, сводятся к тому, что последние активно зондируют общественное мнение, усиленно содействуют 
контактам казахстанских политических партий, их лидеров, региональных партийных функционеров, видных политиков 
и публичных общественных деятелей республики с представителями американского политического истэблишмента: с 
членами  Республиканской  и  Демократической  партий  США,  влиятельными  конгрессменами,  политиками  и 
общественными  деятелями,  которые  одержимы  «продвижением  свободы  и  демократии»  в  «тоталитарные»,  по  их 
мнению, страны.
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Параллельно ведется сбор необходимой информации о структуре, качестве, потенциале и перспективах развития 
общественно-политической обстановки в Казахстане. Ряд казахстанских экспертов уже  высказывают обеспокоенность в 
связи  с  проведением  целенаправленной  и  тщательно  выверенной  подготовки  казахстанской  оппозиции  к  возможной 
реализации  «бархатных  сценариев»  в  Казахстане.  На  этом  фоне  произошло  немыслимое  ранее  для  казахстанских 
оппозиционеров – они не только смогли объединить свои разрозненный структуры, но и заявили о выдвижении единого 
кандидата на предстоящих президентских выборах в РК. Есть основания думать, что без заинтересованного «внешнего 
воздействия» объединить слишком «разных» и весьма амбициозных оппозиционных лидеров вряд ли было бы возможно. 

Для  западных  НПО,  опирающихся  на  свои  казахстанские  представительства,  важным является не изменение 
механизма передачи власти в  сторону  наибольшей демократичности  и  прозрачности,  а  создание  условий,  при  которых 
создаётся возможность для реального влияния, активного воздействия на внутриполитические процессы в республике. Делается 
это  с помощью непосредственного участия в выборном процессе и используются формально демократические методы: 
проведение социологических замеров, параллельный подсчет голосов, exit-poll, выдача экспертных заключений, выводов 
и  рекомендаций  в  выгодном для них свете, организация соответствующего «информационного прикрытия». Таким образом, 
ведущие западные международные неправительственные организации и многопрофильные  фонды,  зарегистрированные  и 
действующие на законных основаниях в Казахстане, намерены прямо воздействовать на казахстанскую внутреннюю 
политику.

Основным методом при этом остается манипуляция массовым сознанием.
Она  требует  предварительного  изучения  причин  недовольства  властью,  скопившегося  в  разных  группах 

населения. Располагая «картой недовольства», манипуляторы подбирают соответствующий «местной специфике» способы 
его искусственного обострения - так, чтобы ради утоления своего временно обостренного недовольства люди были готовы 
пожертвовать даже своими фундаментальными долгосрочными интересами. При этом причины недовольства в разных 
социальных  группах  могут  быть  несовместимыми  и  даже  диаметрально  противоположными,  но  «внешние  игроки» 
прилагают усилия для хотя бы временного их объединения, канализации в единое русло во время «главного удара».

Характерный  пример:  в  1990-1991  гг.  удалось  подорвать  легитимность  тогдашней  власти  в  СССР,  разжигая 
одновременно и недовольство «советской уравниловкой», и недовольство «номенклатурными льготами».

Для  выявления  основных  «болевых  точек»  в  Казахстане  МНПО  непрерывно  ведется  мониторинг  всех  видов 
недовольства  и  его  динамики.  При  этом,  во  многих  случаях  вопросы  задаются  так,  что  в  самой  их  формулировке 
чувствуется заинтересованность соответствующих иностранных служб,  занимавшихся до распада СССР тем,  что тогда 
было принято называть «психологической войной».

Новейший опыт  указывает  на  то,  что особенно благодатную почву для подрыва легитимности существующей 
власти создают разоблачения коррупции в ее высших эшелонах. Эта тема используется практически во всех «бархатных 
революциях».  Другой  интенсивно  используемой  темой  является  преступность  и  особенно  преступное  насилие  в 
правоохранительных органах. Здесь также идет накопление материала для соответствующего вброса в массовое сознание.

Если  перехват  власти  проводится  в  момент  выборов,  эффективным  приемом  является  создание  обстановки 
максимально  «грязных»  выборов  -  с  тем,  чтобы  возникло  общее  ощущение  их  фальсификации.  При  этом  возникает 
обширная  зона  неопределенности,  что  дает  повод  для  большого  спектакля  с  выходом на  какой-либо  «майдан»  (или, 
например, захвата власти в отдаленной от Центра провинции).

Разработка  и  применение  «оранжевых»  технологий  ведутся  на  высоком  творческом  уровне,  сопровождаются 
оригинальными находками и в настоящее время стали важным проявлением высокого научно-технического потенциала 
Запада.  Мощные  исследовательские  и  социально-инженерные  службы  анализируют  состояние  массового  сознания, 
разрабатывают и применяют эффективные технологии управления этим сознанием, в том числе для создания больших 
полностью контролируемых активных толп в условиях глубокого оболванивания масс и поддержания среднего обывателя в 
состоянии бездеятельности.

В целом, не может вызывать сомнения то, что деятельность западных (в первую очередь – американских) организаций 
«по продвижению демократии» представляет опасность для Казахстана, поскольку МНПО уже превратились в эффективное 
оружием идеологической борьбы.

Впервые эти организации появились в период разгара «холодной войны»,  когда идеологическая война между 
советской и западной идеологией достигла своих пределов. Поставленные идеологами американской мировой гегемонии 
на долгую перспективу цели по завоеванию мирового господства, реализуются неправительственными организациями уже много 
лет.  Американцы  всегда  оправдывают  излишне  активную  деятельность  своих  НПО тем,  что  они  несут  народам  «свет 
демократии» и «процветание». Как тут не вспомнит оправдания идеологов империализма о «свете цивилизации, который Британия 
несет народам Азии, а Франция – в Индокитай»…

В  Казахстане  МНПО  начали  свою  деятельность  ещё  на  заре  независимости  и  первоначально 
интересовались  вопросами  конверсии  и  нераспространения ядерного оружия и материалов двойного назначения. Затем 
МНПО «мониторили» вопросы приватизации, в основном, в добывающем секторе и в ВПК. Чем закончилась для Казахстана такая 
«помощь» известно: уникальные заводы, работавшие на советскую «оборонку» разорены, трудовые коллективы, состоявшие из 
особо ценных специалистов потеряны, сырьевой сектор РК принадлежит республике лишь наполовину. Стоит сказать, что по 
подобному сценарию (с небольшими отклонениями ввиду «национальной специфики») развивалась работа большинства 
международных НПО на всем постсоветском пространстве.

Теперь  «практиков»  сменили  «крестоносцы  демократии».  Долгое  время  они  изучали  ситуацию,  проводили 
социологические  исследования,  прогнозировали.  В  разных  странах  они  обязательно  учитывают  местную,  уникальную 
специфику. 
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Наиболее  вовлеченными  в  процесс  «всемирного  продвижения  демократии»  и  оказания  содействия  в  построении 
«гражданского общества» в РК проявили вышеупомянутые Национальный Демократический Институт, Фонд Сорос-Казахстан (о 
«чрезвычайно особой» роли структуры международного филантропа-спекулянта в Казахстане мы уже писали в предыдущем 
номере  бюллетеня),  недавно  открывший  в  РК  своё  представительство  Фридом-Хаус,  а  также  Международный 
Республиканский Институт.

Национальный Демократический Институт особенно «прославился» организовав в российской столице закрытый семинар 
«Тактика и  стратегия казахстанской оппозиции». Затем последовало проведение НДИ республиканской выставки политических 
партий, организационная поддержка казахстанской оппозиции и т.д.

Руководство Фридом-Хаус, недавно открывшее свое представительство в республике и уже на своей первой пресс-
конференции, грубо вмешалась во внутренние дела РК почти в ультимативной форме потребовав от Н.Назарбаева отменить 
постановление суда о ликвидации оппозиционной партии «Демократический выбор Казахстана».

О  более  чем  «странной»  деятельности  в  Казахстане  Международного  Республиканского  Института  (МРИ), 
фактически остающегося закрытым для  широкой общественности РК, весьма подробно и написала в казахстанской 
газете «Мегаполис» журналистка М.Медведева (21.02.2005).

Имеет смысл посвятить российского читателя в некоторые особенности работы МРИ в Казахстане: на этом примере 
отчетливо видны основные цели и методики МНПО в постсоветских республиках.

МРИ в сравнении с вышеупомянутыми НПО упорно избегает широкой огласки, придерживаясь такой политики с момента 
открытия своего офиса в Казахстане. Попасть на семинары МРИ весьма непросто – во всяком случае, журналистов актюбинской 
местной газеты, к их серьезному недоумению, директор представительства МРИ в Казахстане Дана Стюарт не допустила, 
объявив семинар закрытым для СМИ. Странно, что организация, декларирующая приверженность идеалам свободы, демократии 
и  гласности  посредством  всемирного,  а  значит,  публичного  их  продвижения  выразила  сомнение  в  необходимости 
участия в этом мероприятии представителей местных СМИ.

Материалы  МРИ,  которые  М.Медведевой  удалось  получить  от  знакомых,  участвовавших  в  семинарах  этой 
структуры, на первый взгляд ничего сверхъестественного в себе не содержат.  Но суть таких семинаров в другом: они 
позволяют  напрямую общаться с политически активной группой населения, получать от них нужные сведения, а также давать 
бесплатные советы,  как  вести  себя  в  политическом процессе,  тем  самым  косвенно  влияя  на  ситуацию.  Общение  с 
активистами  политических  партий  и  общественных  объединений  позволило  Д.  Стюарт  провести  трёхэтапный 
«Мониторинг  избирательных кампаний на выборах в  Мажилис Парламента РК в 2004 году» в сентябре-ноябре 2004 г. Его 
результаты  при  правильном  прочтении  и  возможном  дальнейшем  применении  на  практике,  могут  существенно  повысить 
эффективность проведения предвыборных кампаний.

Не смотря на свой «камерный» стиль поведения в Казахстане, МРИ активно поучаствовал в казахстанских парламентских 
выборах 2004 г. Работа Института по оказанию помощи политическим партиям в подготовке к выборам началась с проведения 
семинаров по подготовке  избирательной кампании, длившаяся с начала года до начала августа прошлого года. Сотрудники 
казахстанского представительства МРИ провели в общей сложности 22 семинара в целом для 560 участников от всех 12 партий в 
15 различных городах. – просто похвальна масштабность. «Исследовательская» структура Республиканской партии США активно 
обучала граждан Казахстана  технологиям,  благодаря которым (не  считая финансовой составляющей)  в  конечном  итоге 
победили революции в  Сербии,  Грузии  и  Украине.  При этом МРИ не дифференцировали оппозицию и пропрезиденские 
партии, и проводили семинары для тех и других, а зачастую смешано. Ясно, что получение связей  среди кандидатов (любой 
политической  ориентации)  оказывается полезным и играющим на длительную перспективу в  любом случае и при любом 
раскладе..

Следует  отметить,  что  семинары  продолжались  вплоть  до  самых  выборов,  в  т.ч.  для  кандидатов  в  депутаты 
Мажилиса и для членов их предвыборных штабов, что явилось прямым нарушением казахстанского конституционного закона «О 
выборах», статья 33, которого запрещает иностранцам осуществлять любую  деятельность,  способствующую  достижению 
отдельным кандидатом или партией результатов на выборах, т.е. независимо от того добился он победы или нет.

Стоит добавить, что глава казахстанского отделения МРИ американская гражданка Д.Стюарт работает в Казахстане 
уже почти десять лет и демонстрирует просто незаурядные таланты. Дана Стюарт прекрасно говорит на казахском языке и 
имеет научную степень по истории Казахстана. Неясно только зачем это ей - она не этнографию и не историю казахского народа 
приехала сюда изучать, а «содействовать партийному строительству».

Интересно, что МРИ «засветился» и во время предвыборной кампании в Киргизии. Только на эти парламентские 
выборы и только американское агентство развития USAID выделило как минимум 2 миллиона долларов. Значительная 
сумма  для  страны,  где  заработная  плата  составляет  в  среднем  30  долларов.  Но  и  это  ничто  по  сравнению  с  той 
фундаментальной  работой,  которая проводится с  момента  обретения  страной  независимости  в  1991  году.  По  данным 
французской «Liberation» за последние 13 лет в Киргизстан было направлено 750 млн. долларов. Это недавно признался и 
посол США в Бишкеке Стивен Янг,  пообещав «куда более значительную помощь,  если страна сделает еще один шаг 
навстречу демократии». Большая часть от этой суммы пришла в КР именно через структуры МНПО.

Киргизия представляет немалый интерес для Вашингтона, потому что большая часть населения - мусульмане. 
«Демократическая революция» была бы прекрасным примером присоединения к проамериканскому лагерю мусульманской 
страны.

Для достижения этой цели были использованы все уже опробованные в Грузии и на Украине технологии. При этом 
основным посредником и координатором выступили все те же Национальный Демократический институт, Международный 
Республиканский  институт,  IFES,  Фонд Евразия,  Internews и  т.д.  По  меньшей мере  170  местных неправительственных 
организаций, задачей которых заявлены развитие или пропаганда демократии, были созданы или получают спонсорскую 
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помощь. Была сформирована «коалиция» этих НПО, разославшая по всей стране более 2 тысяч наблюдателей за ходом 
выборов.

Неудивительно,  что  эти  наблюдатели  признали  выборы  «не  соответствующими  мировым  демократическим 
стандартам» (было бы странно, если бы прозвучала иная оценка). Вслед за этим совершенно предсказуемым стало то, что 
«демократические толпы» в Оше и Джалал-Абаде принялись забрасывать милицию бутылками с «коктейлем Молотова», 
крушить здания УВД, СНБ и прокуратуры, выпускать из следственного изолятора уголовников и грабить банки. В итоге, 
наблюдаемое  ныне  «демократическое  творчество  масс»  в  значительной  мере  является  заслугой  иностранных 
«крестоносцев демократии»…

Понятно, что МНПО сегодня окончательно превратились в инструмент Запада, используемый в очередном раунде 
борьбы за господство в Евразии, при которой основной площадкой этой борьбы выступают ослабленные страны СНГ.

Сложнопостроенная борьба мировых центров сил идет, главным образом, за доступ к сырьевым и энергетическим 
ресурсам  этого  региона  и  получение  геостратегических  преимуществ.  В  ход  идут  все  средства  –  дипломатические, 
финансовые, экономические, информационные, специальные.

При  этом  комплексная  технология  «бархатной  революции»  превращается  в  самый  эффективный  из  них. 
Вашингтон, очевидно, не готов в ближайшее время к серьезным операциям в Прикаспии и Центральной Азии. Поэтому для 
режимов региона  наиболее актуальными становятся угрозы разного рода «оранжевых»  революций.  Ведь в  результате 
смены руководства в странах Каспия к власти придут проамериканские правители, которые для Вашингтона сделают все: и 
не надо применять чрезвычайно дорогостоящее высокоточное оружие.

В максимально упрощенном виде суть методики сводится к тому, что ситуация в той или иной стране сначала 
искусственно «разогревается» (с включением «пятых колонн» и массовых выступлений протеста), а затем в нужный момент 
«охлаждается»  в  требуемом  формате.  И  на  начальной  и  на  завершающей  стадии  роль  МНПО  крайне  важна  –  это 
координация, финансирование, мониторинг, пропагандистское обеспечение и т.д.

С другой стороны имеется и существенный меркантильный интерес. Революция выгодна МНПО работающим в 
Центральной  Азии,  поскольку  для  них  любая  борьба  за  демократию в  любой  стране  означает  поток  финансирования, 
рабочие места для политических волонтеров, которых в США и ЕС привлекают через биржи труда. Волонтеры – это те кто 
не смог «состояться» в своей родной стране. Им приходится уезжать из теплой Европы, или Калифорнии зарабатывать в 
Казахстан, или Киргизию. Они стараются отработать свой кусок хлеба и им лично выгодна любая «цветная» революция, – 
на это будет идти финансирование, и они будут востребованы.

Революция в постсоветской Азии выгодна и экспертной элите МНПО, отработавшей «революционные модели» в 
Восточной  Европе,  Грузии,  на  Украине.  Они хотят  еще  раз  опробовать  свои  технологию и  показать,  что  их  методики 
универсальны и эффективны и на специфической «азиатской почве». Для экспертов и организаторов важен прецедент. Им 
очень хочется доказать, что «бархатные революции» в принципе возможны и в Центральной Азии, и в мусульманском мире 
вообще. Если они смогут это доказать, Конгрессом США и Евросоюз прольет настоящий бюджетный «золотой дождь» на 
«ревполиттехнологов».

Сами западные политтехнологи,  разработавшие технологии экспорта революций,  не скрывают своей конечной 
цели  -  окончательно  и  бесповоротно  раздробить  постсоветское  пространство  и  установить  контроль  над  сырьевыми 
ресурсами бывшего СССР. Только в такой перспективе имеют для них ценность «честные и справедливые выборы» - то 
есть такие, которые приведут к власти послушных Западу новых лидеров, чьи личные качества и авторитет решающего 
значения не имеют.

Нельзя забывать также, что Центральная Азия - это полигон для новейших политических технологий, получения 
«универсального  средства»,  используя  которое  можно  будет  потом  попытаться  добиться  необходимых  политических 
трансформаций как в России, так и в Китае.

Несомненно, что все государства на пространстве СНГ сталкиваются с многочисленными проблемами. В силу 
объективных  причин  наши  страны  пока  не  вышли  на  тот  уровень  экономического  развития,  который  позволял  бы 
удовлетворительно решать социальные проблемы. Но их решать можно только через стабильность, через консолидацию 
политических  сил.  Только  объединив  усилия  всех  конструктивных сил  на  пространстве  СНГ,  обеспечив  максимальную 
законность  избирательного  процесса  и  максимальную  информированность  граждан,  можно  успешно  противостоять 
постоянно усиливающемуся внешнему давлению.

Надо  понимать  и то,  что  американская элита  неоднородна.  И  там  есть  здоровые силы,  понимающие,  что  от 
«оранжевых спичек», данных в руки местным «демократам», может вспыхнуть очень серьезный «зеленый пожар», который 
даже объединенными усилиями США и России погасить будет очень сложно.

Р.S. Данная статья была написана 22 марта – до переворота в Бишкеке. Последние события в Киргизии, по  
моему  мнению,  еще  раз  наглядно  продемонстрировали  то,  что  «демократический  Интернационал»  не  просто 
существует,  но  и  через  многочисленные структуры приступил к  активному продвижению своих,  узко  понимаемых 
национальных интересов на территории бывшего СССР.

Автор  решил  не  вносить  каких-либо  правок  изменяющих  текст  –  настолько  наглядно  проявились  
обозначенные в статье тенденции и новые вызовы с которыми сталкиваются постсоветские республики.
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Соседям Кыргызстана есть о чем задуматься
IWPR, 28.03.2005

Филипп Нубель,  Лондон,  Лидия  Исамова,  Душанбе,  Эдуард Полетаев,  Алматы,  Матлюба Азаматова,  
Фергана, Зокиржон Ибрагимов, Андижан, Кудрат Бабаджанов и Сид Янышев, Ташкент (IWPR)

Произошедшее в Кыргызстане продемонстрировало, как политический режим может рассыпаться в  
одночасье.

Видя  стремительное  развитие  событий  в  Кыргызстане,  правительства  соседних  государств  начинают 
беспокоиться за свое будущее – и не даром.

Официальная реакция соседей неоднородна – от открытой враждебности до призывов к восстановлению порядка 
и законности. Однако политическая оппозиция и гражданские активисты по всему региону в один голос приветствуют почти 
бескровную «тюльпановую революцию».

Учитывая социально-политические различия между странами региона, «эффекта домино» ожидать не приходится, 
и в основном все это понимают. И все же есть надежда, что события в Кыргызстане покажут авторитарным правителям 
региона, что их власть не вечна.

Как полагает таджикистанский политолог Мамудани Абдугазизов, «Отныне руководители государств Центральной 
Азии будут относиться к Кыргызстану с большим подозрением».

Пожалуй, в наибольшей степени ощутили на себе последствия событий в Кыргызстане его ближайшие соседи – 
Казахстан и Узбекистан.

25 марта президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступая по государственному телевидению, поделился с 
зрителями  своими  соображениями  по  поводу  произошедшего.  «Совершенно  очевидно,  что  социально-экономические 
проблемы, которые годами накапливались в этой стране, привели к массовой бедности и безработице, - сказал он. - Свою 
негативную  роль  сыграла  слабость  власти,  которая  позволила  бунтовщикам  и  погромщикам  действовать,  как  им 
вздумается».

Горькие слова… Ведь Казахстан и Кыргызстан традиционно связывают узы дружбы, подкрепленные этническим и 
лингвистическим  родством,  отсутствием  территориальных  споров,  а  также  теплыми  личными  отношениями  между 
Назарбаевым и его кыргызским коллегой Аскаром Акаевым.

Решение Казахстана о  закрытии границы с Кыргызстаном больно ударило по множеству кыргызских граждан, 
работающих в экономически более развитом Казахстане, или занимающихся «челночной» торговлей.

Как и следовало ожидать, казахстанская оппозиция с радостью восприняла весть об успехе своих кыргызстанских 
собратьев.

Уже  24  марта  оппозиционная  партия  «Ак  жол»  распространила  заявление,  в  котором  подчеркивает 
судьбоносность  прихода  к  власти  демократических  сил  и  призывает  не  позволить  авторитарным  режимам  других 
государств бывшего СССР дискредитировать эти силы. Это – явно «камень в огород» Назарбаева, который, судя по всему, 
намерен вновь баллотироваться на свой пост в 2006 г.

При этом большинство оппозиционных политиков в Казахстане отдают себе отчет в том, что «народный бунт» по 
кыргызстанской  модели  вряд  ли  возможен  в  их  огромной  стране,  где  сложились  совершенно  иные  социально-
экономические реалии.

«В Казахстане все иначе,  -  говорит известный независимый журналист Сергей Дуванов в интервью интернет-
газете «Навигатор». - У нас есть довольно прочная позиция власти, есть средний класс, конечно, по нашим меркам, который 
кормится от режима. Население пока остается в неведении их действий и не выражает особого желания участвовать в 
политическом процессе».

Нестабильность  в  Кыргызстане  не  может  не  беспокоить  и  Узбекистан,  связанный  с  этой  страной  тесными 
экономическими  взаимоотношениями.  На  юге  Кыргызстана  проживают  около  800  тысяч  этнических  узбеков, 
поддерживающих  связи  с  родственниками  в  Узбекистане.  В  Ошской  и  Жалалабадской  областях  Кыргызстана 
многочисленные представители местного узбекского сообщества принимали активное участие в антиправительственных 
выступлениях.

Официальный Ташкент осудил события в Кыргызстане, охарактеризовав произошедшее как  «государственный 
переворот». Государственные СМИ выставляют новую кыргызстанскую власть в крайне негативном свете.

Объясняя причины закрытия границы с Кыргызстаном, один ферганский чиновник был резок и немногословен. 
«Мы приняли превентивные меры,  дабы не  допустить  проникновения террористических  формирований  на  территорию 
Узбекистана», - заявил он.

Активист одной из неправительственных организаций Ферганской области на условиях анонимности рассказал, как 
реализуется позиция официальных властей на местах.

«Вся пропагандистская машина приведена в действие. На всех уровнях – в махаллинских комитетах, в школах и на 
предприятиях – проводится «разъяснительная» работа, как это бывает после каждого очередного теракта».

«Но простые люди понимают – то, что произошло, явилось следствием недовольства населения Кыргызстана, где 
социально-экономические условия – не лучше, чем у нас, в Узбекистане».

По  мнению  гражданских  активистов,  события  в  Кыргызстане  дают  надежду  демократически  настроенной 
общественности других стран региона.

«События в Кыргызстане стали для всех нас уроком, - говорит ферганский правозащитник Мамуржан Аминов. – 
Кыргызский народ не потерпел фальсификации выборов».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Узбекистане политическая оппозиция, жестко преследуемая режимом и действующая подпольно, воспрянула 
духом. Активист партии «Бирлик» Хамдам Сулайманов сказал: «Результаты парламентских выборов в Кыргызстане были 
сфальсифицированы, как это обычно происходит и в Узбекистане. Это и послужило причиной недовольства и массовых 
народных волнений».

В  Узбекистане  многие  понимают,  что  произойди  нечто  подобное  у  них  в  стране,  ответ  власти  был  бы 
незамедлительным и жестким. «В Узбекистане все было бы по-другому, - считает активист гражданского движения Агзама 
Тургунова. – Власть организовала бы страшные провокации и наказала бы всех».

В Таджикистане, граничащим с Кыргызстаном с юга, в феврале также прошли парламентские выборы, оставившие 
неприятный осадок. Здесь оппозиция тоже обвиняла власть в подтасовке результатов голосования.

Шокиржон  Хакимов,  заместитель  председателя  Социал-демократической  партии  –  одной  из  нескольких 
оппозиционных партий, пытавшихся опротестовать результаты выборов - сказал IWPR: «Важно отметить, что если бы в 
Кыргызстане не были сфальсифицированы итоги выборов, народ не вышел бы на улицы».

«Это – хороший урок лидерам государств Центральной Азии».
23  марта  правительство  Таджикистана  через  МИД  распространило  заявление,  в  котором  выражается 

обеспокоенность  по  поводу  происходящего  в  Кыргызстане,  а  также  надежда на  скорейшее мирное  и конституционное 
урегулирование кризиса.

В Таджикистане, пережившем в 90-х кровопролитную гражданскую войну, выросшую из аналогичных народных 
волнений, и власть, и население привыкли соблюдать осторожность и сдержанность. Многие здесь испытали облегчение, 
видя, что правительство Кыргызстана воздержалось от применения силы.

«Это прекрасно, что хоть одна страна в Центральной Азии, наконец, «проснулась», - говорит жительница Душанбе 
Мунира Олимова. – Прекрасно, что люди встали на защиту своих прав. Думаю, что без западной финансовой поддержки 
там не обошлось, но это – неважно. Важно, что люди сделали правильный выбор и отказались быть пешками в руках 
власти».

К  востоку  от  Кыргызстана  простирается  огромный  Китай,  с  которым  у  Бишкека  с  момента  обретения 
независимости сложились достаточно тесные политические и экономические отношения.

Возможно,  у  Пекина есть основания беспокоиться о  воздействии кыргызских событий на уйгурское население 
своей западной провинции Синьцзян. 12-милионное уйгурское население исповедует ислам и говорит на языке тюркской 
группы,  что  естественным  образом  роднит  его  с  народами  Центральной  Азии.  В  Кыргызстане  и  Казахстане  имеются 
достаточно многочисленные уйгурские диаспоры. Кроме того,  многие уйгуры часто бывают в этих странах по торговым 
делам.

Во  время  беспорядков  в  Бишкеке  был  нанесен  серьезный  ущерб  китайским  гражданам  и  имущественным 
интересам.

По сообщению Китайского государственного информационного агентства, в кыргызской столице разграблены и 
разгромлены  два  китайских  супермаркета;  многие  граждане  КНР  получили  травмы,  в  том  числе  четверо  –  тяжелые. 
Китайские  студенты пытаются  покинуть  Кыргызстан,  но  последний  самолет  на  родину  улетел 25  марта,  а  сухопутная 
граница будет закрыта, как минимум, до 28 марта.

Только не зеленый
28.03.2005. Известия 

Дмитрий Литовкин, Наталья Ратиани
"Этот цвет может быть каким угодно, кроме зеленого" - об этом говорят и в Москве, и в Вашингтоне. Основного 

производителя демократических революций на постсоветском пространстве - США - в киргизских событиях беспокоит в 
первую очередь  рост  радикальных исламистских  течений,  которые стали катализатором пока  еще псевдореволюции  в 
Киргизии. Россия также готова сотрудничать с адекватной киргизской оппозицией, так как понимает опасность возможного 
экспорта исламской революции в страны региона. Вопрос лишь в том, кто станет генподрядчиком налаживания ситуации в 
Киргизии - Москва или Вашингтон.

"Фундаментальный  факт  состоит  в  том,  что  пространство  вокруг  России  меняется,  причем  драматическим 
образом" - так срезюмировала события в Киргизии госсекретарь США Кондолиза Райс. И добавила: "Это только начало". По 
мнению Райс, происходящее "не будет вопросом контроля (со стороны России).

"Безопасности России и США никакие внутренние изменения в Киргизии не угрожают до тех пор, пока сама страна 
находится в нашем поле. Исламский фундаментализм на этом пространстве - это тот вопрос, который остается открытым", - 
заявил "Известиям" глава международного комитета Совфеда Михаил Маргелов. Сейчас, по его мнению, важно, чтобы к 
власти пришли внятные лидеры внятной оппозиции, то есть признанной и Москвой, и Вашингтоном. Для этого,  правда, 
нужно уломать Акаева публично подать в отставку.

Каменно-мародерская  революция  в  Киргизии  вызывает  вопрос:  когда  волна  событий  достигнет  граничащих  с 
Киргизией  среднеазиатских  стран?  "Президенты  Казахстана  и  Узбекистана  должны  учитывать  ситуацию  в  Киргизии  и 
корректировать  свой  курс",  -  считает  член  научного  совета  Московского  центра  Карнеги  Алексей  Малашенко. 
Корректировать,  по  мнению  Малашенко,  можно  полярными  способами:  либо  подавить  оппозицию,  либо  попытаться 
договориться.

Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  (именно  его  ОБСЕ  публично  пригласила  оказать  содействие  в 
урегулировании  ситуации  в  Киргизии)  уже  назвал  два  противореволюционных  рецепта:  не  допустить  критического 
скопления социальных проблем и не показать слабости власти. Казахстан ограждается от возможных революций еще и 
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законами: в парламенте страны в эти дни, за год до президентских выборов, рассматривается поправка, запрещающая 
проведение  публичных  массовых  акций  за  день  до  выборов  и  вплоть  до  момента  окончательного  официального 
объявления результатов. Узбекистан, Таджикистан и Туркмения пока прикрыты сильной авторитарной властью, которая, в 
отличие от Акаева, в случае чего не будет рассуждать о своевременности применения силы.

Однако  во всех  странах  региона  следует  учитывать  не  только  демократический  оппозиционный фактор,  но  и 
радикальные исламистские движения. А их влияние на толпу более существенно.  Опыта построения демократического 
общества, за которое так ратуют США, здесь нет. А ислам исповедуется испокон веков.

"Такие террористические организации, как "Аль-Каида", "Хизб-ут-Тахрир", Исламское движение Узбекистана, могут 
воспользоваться ситуацией, сложившейся в приграничных с Таджикистаном Ошской и Джалал-Абадской областях Киргизии, 
и  предпринять  усилия для дестабилизации обстановки  в  регионе" -  так  объяснял  решение перекрыть  границы страны 
начальник главного  штаба  таджикских  пограничников  Нуралишо Назаров.  Именно  радикальное исламистское движение 
"Хизб-ут-Тахрир", запрещенное в России и других странах СНГ, абсолютно легально действует в Киргизии.

Проблема еще и в том, что население Киргизии неоднородно. Юг наполовину узбекский, Север - настолько же 
казахский. Не стоит сбрасывать со счетов и присутствие казахского бизнеса в Киргизии. Так что и Астане, и Ташкенту 
придется принять участие в решении киргизского вопроса, и от того,  как это будет сделано, зависят вектор киргизской 
революции и ее последствия для них самих. 

КИРГИЗИЯ
«Акаева – в отставку!» - кричали в Джалал-Абаде

18.03.2005. Республика (Казахстан)
Денис Дашков

Роза Отунбаева: «Когда власть покусилась на последнее достояние народа - его голос, он вышел на  
улицы»

Так  случилось,  что  в  течение  последних  шести  месяцев  в  Казахстане,  Украине  и  Кыргызстане  практически 
поочередно  прошли  «большие»  выборы,  и  все  мы,  граждане  стран  СНГ,  стали  свидетелями  того,  как  отреагировало 
население этих трех республик на фальсификацию результатов голосования. А то, что фальсификация была, подтвердили 
наблюдатели, в том числе и иностранные. 

Сегодня мы уже знаем, чем завершились акции возмущенной нечестными выборами оппозиции. В Казахстане, где 
демократические силы не смогли провести ни одного митинга, была оперативно ликвидирована одна оппозиционная партия 
и доведена до раскола другая. В Украине оппоненты бывшего президента Леонида КУЧМЫ при мощнейшей поддержке 
населения одержали сокрушительную победу.  А в  Кыргызстане,  о котором совсем недавно политологи говорили, как о 
стране, где «цветная революция» невозможна, нарастает волна массовых выступлений населения. 

Об этих событиях казахстанские СМИ практически ничего не сообщают. Оно и понятно – слишком уж велика 
боязнь,  что  пример  ближайших  соседей  будет  «неправильно»  воспринят  в  нашей  республике.  А  в  Кыргызстане,  как 
утверждают наши источники, бушует людское море и выборные страсти.

Особенно активно население южных областей страны. 14 марта более двух тысяч человек вышли на главную 
площадь Оша к зданию областной администрации, окруженную солдатами, ОМОНом, милицией. В руках у митингующих, по 
утверждению очевидцев, были лозунги с надписями: «Акаева – в отставку!».

Узгень (город в Ошской области) охвачен волнением с первого тура выборов. Люди, голосовавшие за кандидата в 
депутаты  парламента  Адалхана  МАДУМАРОВА,  требовали  признать  недействительными  результаты  и  второго  тура. 
Ежедневно по 10-15 тысяч человек выходили на площадь и стояли там, не обращая внимания на погоду. 

С 4 марта заполнена народом площадь перед зданием областной администрации в Джалал-Абаде. На площади 
стоят юрты, люди приносят с собой скромное угощение – хлеб, лепешки, подкармливают ребят, которые охраняют порядок 
на площади, не допуская туда пьяных, провокаторов…

Неспокойно  и  на  севере  республики.  В  Таласе  население,  протестующее  против  несправедливых  выборов, 
окружило здание областной администрации. Из Нарына колонны демонстрантов двинулись в сторону Бишкека. 

Что движет этими людьми? Мы попросили рассказать о ситуации в Кыргызстане одного из лидеров кыргызской 
оппозиции, женщину, уже ставшую живой легендой в своей стране, бывшего министра иностранных дел Кыргызстана Розу 
ОТУНБАЕВУ.

Фиговый листок власти
Роза, как, на Ваш взгляд, прошли парламентские выборы в Кыргызстане? 
- Выборы в Кыргызстане были в неимоверной степени грязными, несправедливыми, нечестными. Они показали, 

как можно использовать подтасовки, каких масштабов может достигать включение административного ресурса. 
Эти  выборы  были  мажоритарными,  по  одномандатным  округам,  в  результате  чего  здравомыслящим 

кыргызстанцам,  решившим бороться за депутатские мандаты, пришлось копаться в своей генеалогии,  чтобы выяснить, 
какого они роду-племени,  потому что только так  они получали возможность найти себе площадку, с  которой могли бы 
баллотироваться. То есть каждый кандидат должен был идти на свою, так сказать, малую родину и искать среди живущих 
там племен свое племя для того, чтобы баллотироваться в депутаты. И это все происходит в 21-м веке!

Я  считаю  все  это  политическим  фиаско  просвещенного  монарха  по  имени  Акаев,  который  пытался  взять 
Кыргызстан постсоветский в руки для того, чтобы якобы строить демократическое государство. Однако вместо этого он, по 
моему мнению, сознательно увел страну далеко назад, даже за пределы советской истории.
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Получается, что в парламенте Кыргызстана не будет депутатов, избранных по партийным спискам,  
то есть по пропорциональной системе? 

- Отсутствие пропорционального листа обусловлено тем, что развитие партий в Кыргызстане было подкошено под 
корень в то время, когда партии еще имели возможность выдвигать кандидатов в депутаты. И не верьте россказням про то, 
что сегодня якобы партия «Алга Кыргызстан» (дочкина партия) или «Абилет» (чиновничья партия) пришли в парламент в 
большинстве. Это все - фиговый лист, которым они прикрыли нагое тело бессовестной авторитарной власти, созданной 
Акаевым.

А  как  Вы  считаете,  почему  выборы  стали  катализатором  массовых  выступлений  граждан  
Кыргызстана? 

-  Народ Кыргызстана очень терпелив.  Он терпел,  когда государственную собственность,  то  есть всенародное 
имущество, «прихватизировали», в первую очередь, семья Акаева, олигархические круги. Он терпел нищету и лишения. Но 
когда уже залезли в душу к людям, когда уже стали покупать голос народа – за 200 сомов, за чарку водки, это оказалось 
последней  каплей,  переполнившей чашу людского  терпения.  И народ,  увидев,  как  его  унизили,  растоптали,  вышел на 
улицы.

Как нам известно, особую активность проявляют жители южных областей…
- Потому что юг у нас находится в более сложном экономическом положении. Из Кыргызстана на заработки за 

рубеж, то есть в Россию и в Казахстан, выехало более 700 тысяч кыргызстанцев, и по большей части это южане, которые 
занимаются в основном сельскохозяйственной деятельностью и которые не имеют земли для обработки. Если на севере 
страны на семью выделялось до 2-3 гектаров, то на юге – полгектара или того меньше. И эти острые проблемы социально-
экономического плана заставили людей выйти на улицы.

Вся власть – народу! 
Можно ли сказать, что оппозиция не имеет отношения к акциям протеста населения? 
- Нет, это не так. Конечно, я должна признать, что мы не успевали за действиями народа, потому что народ сейчас 

во многих местах вышел на улицы. И мы только успевали оглядываться – волнения вспыхивали одновременно в пяти-
шести местах, где оппозиция вовсе не занималась организацией каких-то акций. Люди сами вставали на защиту своих 
кандидатов. Однако мы стараемся контролировать этот стихийный процесс, и не безуспешно.

На юге, в Джалал-Абаде тоже стихийно организовалась так называемая джалалабадская площадка, куда сходятся 
жители из  всех прилегающих районов,  со всей области.  Джалал-Абад стал эпицентром всех событий последних дней, 
начиная с 4 марта. А 15 марта, как вы знаете, мы провели общереспубликанский курултай в Джалал-Абаде, четвертый в 
истории Кыргызстана всенародный курултай. 

На курултае был избран Народный совет (кенеш) во главе с председателем Джусупом ДЖЕЕНБЕКОВЫМ. Он 
будет  вести  переговоры  с  местной  властью,  чтобы  они  дали  Народному  кенешу  помещение  для  работы,  и  чтобы 
телевидение предоставило народной власти эфир. 

В завершение курултая собравшийся на площади народ потребовал, чтобы был удален находившийся рядом с 
площадью огромный билборд с портретом Акаева. И такое символическое удаление всей подобной атрибутики прошло по 
всей Джалалабадской области. Так что можно сказать, что сегодня в Джалал-Абаде правит народная власть.

Кроме того, на курултае решено провести такой же форум в Таласе, потом – в Ошской области, так что должен 
пройти целый ряд курултаев. 

А силовые структуры как-то реагируют на выступления джалалабадцев? 
- Они стоят вокруг здания областной администрации, но никого не трогают, потому что настроение у народа такое 

– достаточно искры, чтобы вспыхнул огонь.
И сколько примерно людей в Джалал-Абаде вышли на акции протеста? 
- Вчера, например, на митинге было около 20 тысяч человек.
А каковы основные требования населения? Пересмотреть результаты выборов? 
- Требование одно. Народ скандирует: «Акаева – в отставку!». Причем повсеместно – по всей республике. Все 

понимают, что при этом президенте никогда не могут быть честные выборы. Вчера он обратился с воззванием к народу и 
вновь рассказал, что выборы прошли спокойно, прекрасно, что это и наблюдатели подтвердили. Более того, как известно, 
Парижский  клуб  списал  долги  Кыргызстану  в  соответствии  со  своим  планом.  А  Акаев  считает,  что  списание  долгов 
Парижским клубом – это подтверждение высокого уровня демократии в Кыргызстане. Это же кощунство!

Действительно ли Акаев заявил,  что в связи с народными волнениями собирается продлить свои  
полномочия? 

- Это его пресс-секретарь щекочет нервы народу, испытывает его терпение, говорит о том, что кучка провокаторов, 
как они нас называют, дестабилизаторов, выталкивает президента на новый референдум о продлении полномочий Акаева. 
Но мы никакого референдума не дадим уже провести. Мы уже действуем. 

ОТ  РЕДАКЦИИ –  Когда  верстался  номер,  стало  известно,  что  власти  Кыргызстана,  встревоженные 
многочисленными акциями протеста, вынуждены были пойти на определенные уступки своим противникам. Уже через два 
дня после выборов в Ошской области один из местных избиркомов принял решение о пересмотре официальных итогов 
голосования и в итоге признал там победу Адахана МАДУМАРОВА. Пересмотр результатов голосования может состояться 
и в нескольких других избирательных округах республики. Тем самым кыргызские власти уже сейчас фактически признают, 
что обвинения оппозиции в подтасовке итогов голосования во втором туре парламентских выборов отнюдь не голословны. 
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О развитии ситуации в Киргизии
22.03.2005. Немецкая волна

Саида Юсупханова, Толкун Наматбаева, Михаил Бушуев
Акции  протеста  в  Киргизии  не  прекращаются  вот  уже  третью  неделю.  Участники  митингов  требуют  отставки 

президента  Аскара  Акаева,  правительства  и  отмены  итогов  прошедших  выборов  в  парламент,  которые,  по  мнению 
митингующих, были проведены с многочисленными нарушениями. В Оше и Джалал-Абаде митинги разгорелись с новой 
силой после событий воскресенья. С подробностями – наш корреспондент Саида Юсупханова.

После  штурма  зданий  государственных  администраций  Ошской  и  Джалал-Абадской  областей,  захваченных 
митингующими, участники акций протеста в понедельник вновь вернули контроль над госучреждениями в Оше и Джалал-
Абаде.  Как  сообщил  «Немецкой  волне»  лидер  Коалиции  НПО  «За  демократию  и  гражданское  общество»  Эдиль 
Байсалов:

-  Вы  знаете,  что  сегодня  21  марта  выходной  день,  вся  Киргизия  празднует  Нооруз,  день  весны,  на  
центральной площади нашей южной столицы находилось около тысячи солдат внутренних войск, милиционеров, ну и  
буквально  часам  к  одиннадцати  около  трех  тысяч  протестующих  без  всякого  сопротивления  овладели  зданием 
областной  администрации.  Полностью  ситуация  в  обоих  южных  крупнейших  городах  Киргизии  находится  под 

контролем оппозиции, на сторону оппозиции перешли  
и все милицейские части этих городов. 

Ситуация  в  городах,  где  не  прекращаются 
народные  выступления,  вышла  из-под  контроля 
властей.  В  Оше  несколько  тысяч  митингующих 
разгромили  здание  городской  мэрии.  Они  также 
захватили аэропорт для того, чтобы контролировать все 
рейсы  во  избежание  высадки  спецназа  из  Бишкека. 
Кроме  того,  на  центральной  площади  Оша  в 
понедельник  вновь  прошли  митинги,  демонстранты 
призывают  население  выступить  за  отставку  Акаева. 
Участники  акций  протеста  вооружены  дубинками, 
палками и железными прутьями.  Настроенные весьма 
решительно митингующие распугали  горожан,  которые 
вышли  на  площадь  для  празднование  Нооруза, 
мусульманского нового года. Этот праздник отмечается 
21 марта. На митинге в Оше приняли участие лидеры 
оппозиции Анвар Артыков, Роза Отунбаева, Дуйшенкул 

Чотонов и др. Митинги проходят и в соседнем с Ошем Джалал-Абаде. Там на улицы вышли около десяти тысяч человек. 
Участники  акции  протеста  также  требуют  срочной  отставки  президента,  правительства  и  отмены  итогов  выборов  в 
парламент. Митингующие захватили аэропорт и забросали мусором взлетные полосы, чтобы избежать высадки отрядов 
ОМОНа.

Между  тем,  в  понедельник  Государственный  секретарь  Киргизии  Осмонакун  Ибраимов  заявил,  что  во  время 
штурма зданий областных администраций спецназом погибших нет. Напомним, что, по разным данным, во время операции 
силовых  структур  по  выдворению  из  госучреждений  Ошской  и  Джалал-Абадской  областей  участников  акций  протеста 
погибли  от  4  до  10  человек.  По  словам  госсекретаря,  власти  страны  никогда  не  применят  оружие  против  мирного 
населения. С заявлением по поводу событий в стране выступил и премьер-министр Киргизии Николай Танаев. Он заявил, 
что власти готовы к переговорам с оппозицией с целью не допустить обострения ситуации внутри страны. По данным 
представителей оппозиции, глава республики, опасаясь народного гнева, вместе со своей семьей спешно покинул Киргизию 
и сейчас находится в Москве. Общественность насторожило и то, что в понедельник Акаев не выступил на центральной 
площади Бишкека и на национальном телевидении с ежегодным поздравлением народа с праздником Нооруз.  Однако 
госсекретарь опроверг информацию об отсутствии в стране президента. По его словам, Акаев сейчас следит за событиями 
в стране и находится в Киргизии. Между тем, Эдиль Байсалов в интервью «Немецкой волне» дал оценку действиям властей 
Киргизии.

- Власть вела себя, скажем так, совершенно по-хамски последние несколько недель. Информационная политика  
была однобокой. От амбиций одного политика и одной семьи вот уже много лет страдает весь наш народ. И сейчас  
пришло то время, когда беспрецедентно грязные парламентские выборы вызывают справедливое возмущение сотен  
тысяч наших граждан, которые пытались свою волю мирным путем, но их совершенно игнорировали, не передавали  
ничего о протестах людей. И развитие событий именно в таком ключе, наверно, следовало, и ожидать. Но сегодня я  
считаю, что власть по-прежнему недооценивает значение прошедших событий. Действительно, нужны переговоры,  
мы  считаем  необходимым  срочное  чрезвычайное  заседание  двухпалатного  парламента.  который  должен  дать  
политическую оценку прошедшим выборам.  Мы считаем,  что должны быть произведены изменения в  руководстве  
Верховного Суда республики, потому что именно неправомочные решения суда вытолкнули политический процесс в  
нашей стране из правового поля. И конечно, информационную политику нужно налаживать так, чтобы и национальное  
телевидение  предоставляло  сбалансированное,  честное  освещение  событий.  Мы  также  выступаем  за  участие  в  
урегулировании ситуации международных организаций, таких как ОБСЕ. 
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Между тем, лидеры киргизской оппозиции требуют незамедлительной встречи с президентом Аскаром Акаевым. 
Как заявил в понедельник на пресс-конференции в Бишкеке глава Народного движения Киргизии,  экс-премьер-министр 
Курманбек Бакиев, только переговоры с главой государства могут нормализовать ситуацию на юге страны, где с начала 
марта проходят массовые беспорядки.

- Мы хотим донести до Аскара Акаева требования народа о его отставке. Мы также намерены требовать  
отставки правительства, Центризбиркома и Верховного суда, так как исполнительная власть во главе с премьером  
грубо  вмешивалась  с  выборный  процесс.  Как  ЦИК  подводил  итоги  голосования,  тоже  всем  известно!  Я  понимаю 
президента, что в условиях таких наших требований ему сложно будет управлять государством. Для этого и нужен 
диалог. Какое-то из перечисленных наших требований может подождать. 

По словам лидера Народного движения Курманбека Бакиева, переговоры с другими членами правительства будут 
лишь пустой тратой времени, так как решение сложившейся критическая ситуации не находится в их компетенции. Бакиев 
также обратился с просьбой к силовым структурам в Киргизии не идти против своего народа. «Мы не преследовали цели 
использовать украинский или грузинский сценарий. Пусть власть не пытается всю ответственность свалить на оппозицию",- 
заключил Бакиев.

Когда говорят о нынешних волнениях в Киргизии, то называют несколько причин, которые их якобы вызвали. Это и 
нищета, царящая в южных районах, и недовольство политикой президента Аскара Акаева, и отстранение неугодных для 
власти кандидатов от участия в выборах, и возможная фальсификация итогов голосования. Так какая причина из этих была 
главной или же тут сыграли роль все факторы? С таким вопросом мы обратились к  эксперту по странам Центральной 
Азии Андрею Грозину.

-  Не  выборы,  не  то,  что  власть  достаточно  свободно  подошла  к  избирательной  кампании  и  провела  в  
парламент тех кандидатов, которых считала нужными, не это было главным и решающим фактором. Всё это лишь  
стало катализатором того недовольства, которое давно, уже не менее десятилетия, копилось в южных регионах  
республики. И сейчас власть просто-напросто пожинает плоды своей весьма недальновидной политики. Отстранение  
южан от управления государством, бизнесом, сокращение возможного влияния представителей южных регионов на  
принятие действительно важных для  государства решений,  -  вот в чём была причина недовольства.  Достаточно  
посмотреть  сейчас  на  список  руководства  республики  и  места  их  рождения,  чтобы  понять,  что  в  управлении  
Киргизией были допущены очень серьёзные перекосы. И сейчас неформальное руководство южных регионов просто-
напросто  сочло  нынешние  условия  подходящими  для  того,  чтобы  изменить  эту  ситуацию.  По  сути  дела,  на  
руководство страны оказывается прямое давление с требованием поделиться властью. И, на мой взгляд, вот эта  
демократическая  риторика,  которая  озвучивается  официальной,  структурированной  оппозицией,  это  просто-
напросто т.н. ритуальные заявления, поскольку большинству жителей южных регионов – и Джалал-Абада, и Оша, в  
общем-то безразлично, каким будет парламент – одно- или двухпалатным, 75 депутатских мест там будет или 105.  
Они понимают, что та ситуация, которая сложилась в их регионе, она не оставляет для них абсолютно никаких  
шансов на существование. Подавляющая часть ресурсов направляется на север, а не на юг. На юге же самая массовая 
безработица.

- Вот Вы заявили в одном из интервью, что "истинными руководителями бунта являются племенные и клановые 
лидеры, чьи фамилии не называются, но которые хорошо известны в народе как крепкие бизнесмены". Так что же, если 
этим самим "крепким бизнесменам" удастся уговорить руководство страны поделиться властью, то нынешний конфликт 
будет исчерпан, а протесты прекратятся?

- По крайней мере, они не будут иметь того накала, как сейчас. Не стоит забывать о том, что киргизское  
общество  весьма  традиционно  и  очень  патриархально.  Даже  если  сравнивать  его,  например,  с  обществом  
казахстанским.  Элементы,  так  сказать,  европейскости,  традиции  учёта  чужого  мнения,  они  в  южной  Киргизии  
представлены очень слабо. И многие из тех, кто сейчас находится на площадях и в Оше, и в Джалал-Абаде, они очень  
внимательно прислушиваются к мнению тех людей, которые являются неформальными лидерами, авторитетами в  
этих регионах. Поэтому их слов о том, что необходимо прекратить оказывать давление на власть, вполне может  
хватить для того, что значительно погасить нынешние протесты. Я в этом абсолютно убеждён.

- Говоря о нынешних событиях в Киргизии, вы говорили о возможности повторения не украинского, а таджикского 
сценария. На чём основывается такая уверенность?

-  Все  лидеры  объединённой  таджикской  оппозиции,  вернее  говоря,  почти  все  лидеры,  были  как  раз  таки  
региональными руководителями. И это в значительной мере предопределило весь начальный этап противостояния, а  
затем урегулирования конфликта. По сути дела, если сейчас нынешняя власть в Киргизии сможет договориться с  
этими людьми, причём естественно она будет договариваться с использованием официальных рычагов, официальной  
трибуны, на которой интересы юга будет представлять структурированная оппозиция, тогда понятно, что у власти  
в какой-то мере сохранится шанс остаться у руля. Естественно, что Акаев вряд ли, наверное, удержится до осени  
текущего года, хотя в качестве компромиссной фигуры на период передачи власти от уходящего президента к какому-
то президенту новому он устраивал бы очень многих. Вполне возможно,  что ему дадут доруководить страной до  
октября текущего года.

- Ну, а структурированной оппозиции в описанном вами предположительном сценарии место найдётся?
- Оппозиция будет тем передаточным звеном, которое будет в цивилизованной форме определять условия  

перераспределения власти между севером и югом. 
Организовать массовые протесты, как правило, невозможно без определённых финансовых вливаний. Для этого 

достаточно вспомнить про Украину. И в этой связи многие кивают на Америку, мол, деньги на организацию "оранжевых" 
революций идут именно оттуда. По вашему мнению, доля правды в этих утверждениях есть?
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- Ну, я думаю, какие-то финансы всё-таки были влиты. Понятно, что много дней стоять на площади, получая  
при этом только моральное удовлетворение, ну это довольно сложно. Очевидно, были деньги, но я думаю, что их было  
не так уж и много. И так быстро дойти до киргизской глубинки они просто не могли. Это технически достаточно  
сложно. Очевидно, они осели у представителей структурированной оппозиции. Наверное, эти деньги могут на какие-
то цели расходоваться. Но изначально деньги были, скажем, так, не американские, это были местные финансы.

Революция толпы
22.03.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова, Иван Сас, Анатолий Гордиенко
Демократическое варварство против цивилизованного авторитаризма
Бунт оппозиции на юге Киргизии может привести к войне с Узбекистаном
Вчера киргизская оппозиция окончательно взяла под свой контроль областные центры Ош и Джалал-Абад, а по 

сути – практически весь юг страны. Укрепляют свои позиции противники президента Аскара Акаева и на севере – на сторону 
оппозиции перешел город Нарын. К  моменту сдачи номера в печать передовые отряды оппозиции заняли крупнейший 
после столичного аэропорт в городе Ош и заблокировали там присланную для их нейтрализации группу военнослужащих 
внутренних войск МВД республики. К вечеру, как сообщили «НГ» источники в Бишкеке, оппозиция фактически утратила 
контроль  над  занятыми  городами:  и  в  Оше,  и  в  Джалал-Абаде  разъяренные  толпы  «сторонников  оппозиции»  начали 
массовые погромы. В обоих городах горят здания госучреждений. Местная милиция не вмешивается в происходящее, а 
члены семей сотрудников правоохранительных органов спешно покидают дома и уходят на север страны. Между тем, судя 
по всему, пик киргизской революции еще впереди: лидеры основных оппозиционных организаций объявили о готовности 
идти на штурм Бишкека.

Новый взрыв в Ферганской долине? 
Между тем, как считают многие аналитики, решение лидеров киргизской оппозиции перенести основной акцент на 

провинцию, ставка на непредсказуемую и, скажем прямо, темную толпу могут оказаться крайне опасными. Тем более что в 
орбиту киргизской революции вовлечен юг страны с его бросающейся в глаза пестротой национального состава населения.

На этот аспект обращает особое внимание, в частности,  член научного совета московского Центра Карнеги, 
профессор Алексей Малашенко. «Любая провокация, в которую окажутся втянуты ошские узбеки, может снова взорвать 
Ферганскую долину, а в итоге привести даже к вмешательству соседнего Узбекистана», – сказал профессор Малашенко. 
Впрочем,  отметил  он,  узбекский  президент  Ислам  Каримов  и  без  этого  каким-то  образом  попытается  повлиять  на 
киргизскую ситуацию и тем самым спасти своего коллегу Аскара Акаева.

В свою очередь, заведующий отделом Средней Азии и Кавказа Института СНГ Андрей Грозин отмечает, что, 
опасаясь  повторения  ошских  событий,  «узбекское  и  уйгурское  население  южных  регионов  Киргизии  приступило  к 
формированию  народных  дружин  самообороны».  «Хотя  узбекское  население  юга  Киргизии  не  имеет  своих 
организационных структур, оно достаточно многочисленно и имеет серьезную внутреннюю сплоченность, – сказал он «НГ». 
– Эти люди уже сейчас, предвидя дальнейшее обострение ситуации, рассчитывают на помощь Узбекистана. А эта помощь 
может быть оказана и прямым военно-политическим путем». Эксперт не исключает, что если не сегодня, то в ближайшее 
время  в  киргизских  событиях  обязательно  проявятся  и  разного  рода  радикальные  исламистские  движения.  «Среди 
киргизского  населения  «Хизб  ут-Тахрир»  и  менее  известные,  но  более  радикальные религиозные объединения имеют 
меньше  влияния,  чем  среди  узбекского.  Поэтому  в  случае  межнациональных  столкновений  на  первые  роли  могут 
выдвинуться отнюдь не нынешние лидеры киргизской оппозиции, а совершенно другие «активисты», которые выйдут из 
низовых структур, из толпы, из исламистских структур», – считает Андрей Грозин.

Украинский урок не пошел впрок 
Надо сказать, что внешне киргизская ситуация отчасти похожа на ту, что была недавно в Грузии и на Украине. 

Здесь тоже главным козырем оппозиции стало недовольство значительной части населения явно «подкорректированными» 
властью итогами выборов. Кроме того, как и их грузинские и украинские предшественники, лидеры киргизской оппозиции 
всерьез  рассчитывали на  поддержку  Запада,  имеющего  в  этой  стране не  только  «определенные интересы»,  но  уже  и 
собственную, натовскую военную базу под Бишкеком.

Сходство наблюдается также в том, что в Бишкеке, как в свое время в Киеве, обнаружилась и собственная, не 
менее решительная и бескомпромиссная Юлия Тимошенко – в лице экс-министра иностранных дел Розы Отунбаевой.

Однако на этом сходство начавшейся в Киргизии революции с тем, что было в Грузии и на Украине, заканчивается. 
Ни Роза Отунбаева, ни экс-премьер, лидер Народного движения Курманбек Бакиев не рискнули начать свою революцию в 
Бишкеке. Уже первые акции протеста показали: рассчитывать на широкую поддержку столицы оппозиции вряд ли стоит. И 
тогда  лидеры «Отечества»  и  Народного  движения сделали ставку  на  провинцию.  Акцент  «революционных»  акций  они 
перенесли на южные регионы – прежде всего на Ошскую и Джалал-Абадскую области. Последние события в этих регионах 
выявили главную несхожесть киргизской революции с грузинским и украинским аналогами: и в Оше, и в Джалал-Абаде 
оппозиция пошла на использование силы, на захват и разгром местных органов власти, дело дошло до жертв. В Тбилиси и 
Киеве, как известно, противники власти дожимали ее исключительно мирными средствами, на митингах.

Запад выжидает, Россия успокаивает 
Эксперты, отслеживающие ход киргизской революции, обращают внимание на странную паузу, которую вплоть до 

вчерашнего  дня  выдерживал  Запад.  Между  тем,  как  считает  Алексей  Малашенко,  с  самого  начала  в  этих  событиях 
«западный фактор явно присутствовал». «Однако в Киргизии Запад до последнего времени играл явно не самую активную 
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роль. Думается, все дело в том, что на Западе сами не знают, как пойдут события в Киргизии. А потому они предпочитают 
пока не вмешиваться». Как положительный момент Малашенко отметил то, что и Москва, обжегшись на Грузии и Украине, 
своих политтехнологов туда не десантирует.  «С их умом эти люди действительно могут начать в Киргизии нешуточную 
гражданскую войну», – сказал «НГ» профессор Малашенко.

Надо сказать, что в Москве к киргизским событиям относятся с демонстративным спокойствием. Как, впрочем, и в 
посольстве  РФ  в  Бишкеке.  Сотрудник  российской  дипмиссии сказал  вчера  «НГ»,  что  каких-либо  угроз  нашим 
согражданам, пребывающим на территории Киргизии, «нет и не предвидится». По словам собеседника газеты, никакой 
нужды в мерах чрезвычайного характера, к примеру эвакуации российских граждан, тоже нет.

Не  склонны  драматизировать  ситуацию  в  Киргизии  и  российские  военные.  В  Управлении  информации 
Минобороны РФ «НГ» сообщили,  что события, происходящие в Киргизии, никак не отразились на жизнедеятельности 
российской  военной  базы  «Кант»:  личный  состав  базы  занят  своим  повседневным  делом,  планы  учебно-боевой 
деятельности  никаких  изменений  не  претерпели.  «Отношение  к  российским  военным  в  Киргизии  по-прежнему 
доброжелательное, никаких инцидентов не отмечалось», – сказал «НГ»  руководитель пресс-службы ВВС Александр 
Дробышевский.  –  Боевая учеба идет согласно плану боевой подготовки.  Российские военнослужащие демонстрируют 
полную политическую индифферентность и не вмешиваются в происходящие события.

Между тем уже вчера Запад все-таки выразил свое отношение к киргизскому кризису. О явной обеспокоенности 
происходящим в этой стране заявили ОБСЕ и Госдеп США. К «предельной сдержанности» призвала киргизские власти и 
ее противников и ООН.

Однако в каком формате и когда может начаться этот диалог, пока неясно. Вдохновленные первыми успехами на 
юге страны оппозиционеры заявляют, что ни с кем, кроме президента Акаева, вести переговоры не будут. Между тем по 
Бишкеку поползли слухи, что самого Акаева в стране уже нет. Некоторые из местных наблюдателей не исключают, что 
вброс  подобной  информации  –  дело  рук  внешних,  скорее  всего,  западных  «болельщиков»  киргизской  оппозиции.  Это 
способно привести к панике в Бишкеке. Уже сейчас столичное население спешно покидает город, запасается билетами на 
заграничные авиарейсы.

Поход  оппозиции  на  столицу,  считает  Алексей  Малашенко,  не  обязательно  закончится  победой  противников 
президента  Акаева.  «Зато,  –  сказал  он  «НГ»,  –  такой  поворот  событий  неизбежно  расколет  страну,  выльется  в 
межрегиональное противостояние, от которого оппозиция ничего не выиграет, а выиграет один лишь Аскар Акаев – у него 
будет возможность с чистым сердцем свести все к проблемам регионализма».

Выход из нынешнего кризиса он видит в компромиссе между властью и оппозицией. «В любом другом случае все 
окончится крахом и для одних, и для других», – сказал он.

Этнический состав юга Киргизии 
Основную часть населения юга современной Киргизии составляют киргизы и узбеки, численность которых в этом 

регионе  почти  равна.  Кроме  них  заметную  часть  населения  составляют  таджики,  уйгуры,  дунгане  и  другие  народы 
мусульманского мира. Среди них лишь немногим более 1% – русские и представители русскоязычных диаспор.

Вооруженные конфликты на юге Киргизии
В 1990  году  в  Ошской  области  между узбеками,  проживающими здесь,  и  киргизами вспыхнул конфликт  из-за 

земельных участков на границе двух государств, поскольку граница тогда не была демаркирована. В результате погибло 
несколько тысяч человек в городах Узген и Ош, а также в селах Ошской области.

В 1999-м и в 2000 году боевики Исламского движения Узбекистана пытались прорваться на территорию Киргизии 
(нынешней Баткенской области). Общими усилиями России, Киргизии и Узбекистана отряды боевиков удалось разбить.

16–18  марта  2002  года  в  Аксыйском  районе  Киргизии  произошли  столкновения  между  населением  и 
правоохранительными органами. Население выступило в защиту незаконно осужденного депутата парламента Азимбека 
Бекназарова, а также требовало не ратифицировать соглашение о киргизско-китайской госгранице от 1999 года и отправить 
в  отставку  президента  Акаева.  Оппозиция  организовала  в  ряде  районов  страны  и  в  Бишкеке  многочисленные  акции 
протеста. В столкновениях с милицией пятеро жителей Аксыйского района погибли и несколько десятков получили ранения. 
Кризис в Аксы привел к отставке правительства.

Предприниматели Бишкека стали первыми жертвами «нарциссовой 
революции»

24.03.2005. Фергана.Ру
Султан Каназаров, Даниил Кислов

В Бишкеке после свершившейся сегодня днем "революции нарциссов" началось массовое мародерство. В городе 
разгромлены многие крупные торговые центры,  компьютерные компании,  обменные пункты и центры бытовой техники, 
супермаркеты «Бета Сторес», «Гоин», «Дордой Плаза», «Силк Вэй», магазины сети «Народный», офисы компании Ареопаг. 
Молодые люди ходят группами, разбивают окна, проникают в помещение и грабят.

Как  сообщает  сайт  АКИpress.org,  была  предпринята  попытка  бандитского  нападения  на  единственный 
пятизвездочный  отель  в  Бишкеке  -  «Хаят  Ридженси».  Его  удалось  отстоять  силами  добровольных  отрядов  кампании 
гражданского сопротивления «Кел-Кел». Они также взяли под свою охрану Белый дом. Ограблено несколько ювелирных 
магазинов. 

В свете сегодняшних событий у многих горожан складывается впечатление, что это «нарциссовая революция» 
продолжилась погромами.
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Как  передает корреспондент  ИА «Фергана.Ру»  Султан Каназаров,  ему удалось  поговорить с  представителями 
ограбленной компании "Logic Print". Они сообщают:

"Мы уверены, что это сделали люди, которые знали, что делают. Вряд ли могли приезжие митингующие знать 
расположение торговых центров, иметь представление о наиболее ценных товарах".

Милиции на  улицах  и  площадях  Бишкека  по-прежнему  не  видно.  Многие  молодые люди,  расхаживающие  по 
улицам Бишкека, по словам очевидцев, находятся в состоянии алкогольного опьянения. Молодежные банды прежде всего 
начали громить сеть продуктовых магазинов "Народный", которая, по некоторым данным, принадлежала сыну президента 
страны Айдару Акаеву.

«На ночных улицах киргизской столицы нет никого, кроме молодых людей, которые что-то тащат на себе, а когда 
им приглядывается что-то более привлекательное, они бросают то, что в руках, и берут то, что ценнее», - сообщает Султан 
Каназаров из Бишкека.

Жителей  города  тревожит  то,  что  оппозиция  все-таки  не  смогла  вовремя  остановить  своих  сторонников  или 
попавших в их ряды представителей криминальных структур, плавно перешедших от штурма администрации президента к 
грабежу предпринимателей.

Съемочная  группа  Ren-TV,  работавшая  сегодня  вечером  в  Бишкеке,  подверглась  нападению  неизвестных, 
сообщают СМИ России.

По некоторым данным, была совершена попытка ограбить квартиру дочери подавшего в отставку президента 
Киргизии Бермет Акаевой. Лишь из-за бронированных дверей её не смогли открыть.

Ограбленные предприниматели  негодуют.  Они говорят:  «надо  было  сперва  навести  порядок,  и  только  потом 
устраивать дележ властных портфелей». Оппозиция, которая захватила власть, за одну лишь первую ночь «революции» 
уже нажила себе среди торговцев и бизнесменов большое количество оппонентов, пострадавших в результате бездействия 
новой власти.

В то же время источники в оппозиции утверждают, что порядок в Бишкеке уже наводится. Вечером в четверг стало 
известно,  что  руководителем силовых  структур  Киргизии  назначен освобожденный  24  марта  из  тюрьмы лидер  партии 
"Достоинство"  и  один  из  наиболее  авторитетных  оппозиционеров  акаевскому  правительству  Феликс  Кулов.  В 
телевизионном интервью вскоре после освобождения он заявил: 

«Я  хочу  предупредить  людей,  которые  хотят  дестабилизировать  ситуацию.  Я  предупреждаю:  вы  будете 
наказаны».

Однако, пока новой власти навести порядок не удалось. Бишкек напоминает одну из древних столиц, отданного 
завоевателем алчущей армии на растерзание.

Управляемая стала неуправляемой
24.03.2005. Газета.Ru

Режим президента Аскара Акаева пал
Режим президента Аскара Акаева пал. Третья за полтора года революция в государствах почти несуществующего 

уже  СНГ  состоялась.  И  каждый  раз  неотвратимый  сценарий  оказывается  запущен  порочной  практикой  «управляемых 
выборов», на которой пытаются основывать свою легитимность постсоветские режимы.

Аскар Акаев – один из самых необычных постсоветских лидеров. Выходец из известного в республике абыла 
(рода), Акаев учился в Ленинграде, защитил здесь кандидатскую и докторскую диссертации и уже в 1982 г. организовал во 
Фрунзе первую кафедру электронно-вычислительной математики. В конце 80-х стал президентом Академии наук Киргизии и 
с этого поста в октябре 1990 г. баллотируется на сессии Верховного совета в президенты.

Акаев самый либеральный из всех среднеазиатских лидеров, однако логика борьбы за власть и экономические 
рычаги наделяет его правление всеми теми чертами, что характерны для прочих клановых постсоветских режимов.

Бывшие соратники и даже премьеры становятся заклятыми врагами и оказываются в тюрьме по хозяйственным 
обвинениям. Неудобные кандидаты и партии не допускаются до выборов. В 1998 г. изменения в конституции дают Акаеву 
возможность баллотироваться в третий раз.  На выборах 2000 г.  активно используется административный ресурс.  Дочь 
становится  советником  и  имиджмейкером  президента,  а  под  контролем  ее  мужа-бизнесмена  постепенно  оказывается 
значительная часть экономики страны.

Решительное отличие событий в Киргизии начинается с того, что оппозиция здесь не имела накануне выборов 
поддержки даже относительного большинства.

Лидеры оппозиции надеялись  в  ходе  парламентских  выборов  получить  около  трети  мест.  Но  после  того,  как 
официальные результаты оказались хуже, обвинили власти в фальсификациях.  Второе отличие:  киргизская революция 
началась не в столице, а в южных районах республики, и, лишь когда власть там пала, перекинулась на Бишкек. До сих пор 
не вполне понятно, насколько ситуацию на юге могут контролировать столичные оппозиционеры. Да и в Бишкеке захват 
дома правительства оказался, видимо, не слишком спланированной импровизацией.

В результате сегодня вообще непонятно, кто может представлять законную власть в республике.
В отличие от Грузии и Украины, где оппозиция заявляла о том, что выиграла выборы, киргизская оппозиция этим 

похвастаться не может.
Поражение Аскара Акаева предопределено целым комплексом стратегических ошибок, допущенных и им лично, и 

его администрацией как непосредственно в ходе развернувшегося в последние дни противостояния, так и в целом при 
определении политической линии.
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Прежде всего, это нежелание вести мирный политический диалог в тот момент, когда кризис может быть исчерпан 
в рамках переговоров.

А это, в свою очередь, обусловлено неготовностью в принципе обсуждать вопрос о власти с кем бы то ни было. 
Режимы подобного рода воспринимают власть как нечто единое и неделимое. Начать разговор о том, чтобы отдать хотя бы 
ее часть, значит потерять все. И вся предшествующая логика борьбы за власть вела к тому, что оппозиция выдавливалась 
из легального поля и в результате улица стала ее главным ресурсом. Меж тем как, допусти Акаев оппозицию в парламент, 
это  открыло  бы  возможность  для  вполне  содержательного  торга  на  предмет  предстоящих  президентских  выборов,  а 
ситуация на юге не грозила бы столь решительно выйти из-под контроля.

Меж тем опыт показывает, что этот системообразующий принцип постсоветских режимов («вся власть в одних 
руках») ложен, поскольку неспособность к диалогу о распределении власти ведет к ее полной и бесповоротной потере. 
Причем процесс быстро приобретает стихийный характер. Один из лидеров оппозиции, лидер Партии справедливости и 
прогресса,  бывший  министр  иностранных  дел  республики  Муратбек  Иманалиев  уже  заявил,  что  «сейчас  мы  видим 
результаты того, что Аскар Акаев не внял призывам оппозиции пойти на диалог и искать совместный выход».

Не оправдался также  и расчет администрации Акаева  на то,  что антиправительственные выступления можно 
будет локализовать на юге, сохранив за собой Бишкек.

Проявившаяся слабость верхушки режима была быстро и по достоинству оценена всей «вертикалью власти».
Также совершенно безнадежной оказалась ставка на силовые структуры.
Они,  как  и  в  большинстве  других  постсоветских  стран,  совершенно  не  готовы  к  подавлению  по-настоящему 

массовых выступлений. Беспомощны оказались и другие структуры политической поддержки власти – от телевидения до 
пропрезидентских политических движений.

Как представляется, главный урок киргизских событий заключается в том, что режим «управляемой демократии», 
поддерживающий клановую власть, оказывается крайне неустойчивым в ситуации любого кризиса. При том что оппозиция 
не имела консолидированной поддержки большинства, ее выступлений оказалось достаточно для того, чтобы обрушилась 
вся властная конструкция. «Управляемая демократия» со всеми ее подтасовками и муляжами выглядит внешне вполне 
убедительно  в  ситуации  спокойствия,  однако  в  ситуации  кризиса  выясняется,  что  в  глазах  абсолютного  большинства 
граждан она недостаточно легитимна, чтобы ее защищать, а ее государственные институты – формальные образования, 
черпающие  свой  политический  ресурс  в  стабильности  режима  и  перестающие  функционировать,  как  только  эта 
стабильность утрачена.

У киргизских экономических реформ оказался хороший фасад и гнилое 
нутро

25.03.2005. Ведомости
Борис Грозовский

Соратники свергнутого президента Аскара Акаева снижали налоги и административные барьеры, но  
набрали сверх меры иностранных кредитов и подняли на невиданный уровень коррупцию.

В бунтующей Киргизии, из которой вчера спасался Акаев (см. статью на стр. А1), живет 5,05 млн человек. Каждый 
из них в 2004 г. в среднем произвел по $429,1 валового продукта, а совокупный ВВП достиг $2,4 млрд. Киргизия - вторая 
после Таджикистана по бедности страна в регионе. Больше половины населения занято сельским хозяйством, в основном 
животноводством,  которое  концентрируется  в  южных  районах  страны.  Инфраструктура  -  дороги,  больницы,  школы -  в 
киргизских горных селах отсутствует  или находится в  запущенном состоянии.  На средства международных кредиторов 
страна медленно реализует несколько проектов по развитию водопроводной системы, говорит аналитик по странам СНГ 
крупной международной финансовой структуры.

Но  киргизским  чиновникам  до  последнего  времени  удавалось  создать  у  международных  наблюдателей 
впечатление, что дела в стране идут хорошо, добавляет он. ВВП Киргизии в 2000-2004 гг. прибавлял в среднем по 4,7%, а 
доля бедного населения, по данным МВФ, за последние пять лет упала с 52% до 35%. Золотовалютные резервы при этом 
выросли с $206 млн до $519 млн, а инфляция не разгонялась больше чем на 2-4%. А "если бы инвестиционный климат 
определялся  уровнем  налогов  и  административных  барьеров,  то  Киргизия  была  бы  лучше  Австрии",  шутит  научный 
сотрудник Института экономики переходного периода Константин Яновский.  Налоговые доходы киргизского бюджета за 
последние  пять  лет  составляли  всего  15-18,5%  ВВП.  На  то,  чтобы  открыть  новый  бизнес  в  Киргизии,  согласно 
прошлогоднему исследованию Всемирного банка (ВБ), нужно всего три недели (вдвое меньше, чем в среднем в регионе) и 
всего $2. Лучше, чем в соседних странах, обстоит дело с регистрацией прав собственности - придется потратить две недели 
и всего $17,5.

Правда, по оценке МВФ, теневая экономика занимает почти 40% ВВП. Многие киргизские скотоводы работают на 
собственное потребление, а при продажах на рынке не пользуются кассовыми аппаратами, объясняет аналитик ВБ. К тому 
же,  ограничив  полномочия  торговых  инспекторов  и  санитарной  службы,  чиновники  "не  тронули  самые  "опасные"  [для 
бизнеса]  службы  -  милицию  и  прокуратуру",  добавляет  он.  МВФ  рассчитал,  что  на  принуждение  недобросовестного 
партнера  к  исполнению  контракта  через  суд  уйдет  почти  полтора  года.  Практически  все  прибыльные  производства 
находятся под  контролем чиновников,  и  "группы независимых от  "семьи"  [Акаева]  олигархов  в  Киргизии,  в  отличие  от 
Казахстана, нет", отмечает руководитель Центра СНГ Института Европы Дмитрий Фурман. Очень высок уровень коррупции - 
по исследованию Всемирного банка, больше половины фирм (в России - 13,7%) называют ее серьезным препятствием для 
ведения и развития своего бизнеса.
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Снизив налоги, киргизские чиновники не смогли соразмерно сократить расходы и из года в год сводят бюджет с 
серьезным  дефицитом (в  2001-2004  гг.  -  в  4-5% ВВП).  Но  умение  Акаева  презентировать  себя в  западных  столицах, 
отмечает Фурман, долгие годы открывало Киргизии кредитные линии МВФ, ВБ и членов Парижского клуба. На начало 
февраля 2005 г. киргизский внешний госдолг достиг $1,92 млрд, превысив в пять раз сумму ежегодных налоговых доходов 
государства. В феврале Парижский клуб реструктурировал Киргизии уплату $431 млн до 2028 г., а $124 млн и вовсе списал. 
А МВФ в марте одобрил выделение стране очередных $13,6 млн на борьбу с бедностью. Но, как констатируют в докладе о 
долговой зависимости семи стран СНГ аналитики МВФ, Киргизии сейчас нужнее не деньги, а списание набранных в 1990-х 
гг. долгов.

За 1990-1996 гг. киргизская экономика съежилась почти вдвое - ВВП упал на 48,7%, в основном из-за остановки 
заводов  на  севере  страны.  Сейчас  индустрия  обеспечивает  примерно  четверть  киргизского  ВВП,  при  этом  около  170 
предприятий простаивает. "Промышленность в аграрной Киргизии была создана искусственно и быстро развалилась, а 
после массового отъезда квалифицированных русских рабочих бесполезно даже пытаться ее реанимировать", - полагает 
Яновский. Примерно 40% промпроизводства дает добыча золота -  единственная активно развивающаяся в республике 
отрасль (в 2003 г. Киргизия добыла 22,5 т металла, уступив в СНГ лишь России и Узбекистану).

Инфекция
25.03.2005. New York Times

Стивен Ли Майерс
Народные восстания на постсоветском пространстве
В первое десятилетие после распада СССР демократия пустила корни во многих республиках лишь номинально. 

За исключением стран Балтии – Литвы, Латвии и Эстонии, сегодня тесно связанных с Европой, – из постсоветского хаоса 
возникли  новые  системы  и  новые  лидеры,  обещавшие  свободу,  но  каким-то  образом  ухитрившиеся  сделать  так,  что 
свобода обеспечивала продолжение их власти. 

Однако в последние полтора года народные восстания заявили о себе лидерам трех республик бывшего СССР. В 
ноябре 2003 года в Грузии, через год на Украине, а теперь и в Киргизии накопившееся недовольство привело к тому, что 
недавно казалось невероятным: мирному свержению правительств, которые перестали представлять свой народ.

Больше всего удивляет то, насколько быстро сдаются правительства, столкнувшись с участниками акций протеста, 
заявляющими о своих правах, которые им обещали после снятия советского ярма: свободе слова, праве избирать своих 
представителей, мечтать о лучшей жизни, обещанной лидерами, не сумевшими выполнить свои обещания.

С точки зрения оппозиционных лидеров, а порой и с точки зрения тех, кто у власти, события, начавшиеся в Грузии 
со  свержения  Эдуарда  Шеварднадзе  и  продолжившиеся  прошлой  осенью  беспрецедентными  протестами  против 
фальсифицированных выборов на Украине, выглядят инфекцией, распространяющейся быстро и непредсказуемо.

Страх и неприятные предчувствия сильнее всего в самой большой и сильной республике, в России. Президент 
Владимир Путин постоянно укрепляет государственный контроль, хотя и изображает себя демократом.

"Люди  везде  устали",  –  заявил  в  телефонном  интервью  Александр  Рондели,  президент  грузинского  Фонда 
стратегических  и  международных  исследований.  Восстания  в  Грузии  и  на  Украине,  добавил  он,  продемонстрировали 
возможность. "Люди увидели, как легко это выглядит на экране телевизора".

Президент Аскар Акаев, возглавлявший Киргизию более 13 лет после провозглашения независимости, бежал из 
Бишкека,  когда  толпы  протестующих  против  фальсифицированных  выборов  в  парламент  штурмом  взяли 
правительственные здания, а его спецслужбы исчезли.

Подобно Шеварднадзе и президенту Украины Леониду Кучме, Акаев, похоже, верил, что государственная власть 
может диктовать условия якобы демократического процесса, благоприятные для угодных ей кандидатов.

Посмотрим, продолжится ли распространение демократической инфекции. Белоруссия и Туркмения превратились 
в диктатуры, раздавившие оппозицию и завинчивающие гайки в остальной части общества.

Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  заставил  парламент  объявить  его  пожизненным  президентом. 
Президент Белоруссии Александр Лукашенко прошлой осенью организовал референдум, который позволил ему выставлять 
свою кандидатуру неограниченное количество раз.

Андраник  Мигранян,  профессор  политологии  Московского  института  международных  отношений,  отметил,  что 
противостояние власти в бывших советских республиках в значительной мере зависит от готовности властей применить 
силу.

Лидеры, которые хотя бы номинально изображали себя демократами, оказались неспособными сохранить свою 
власть демократическим путем, сказал он.

"Приходится либо быть тверже, применить силу и уничтожить оппозицию, либо отдать власть другим, – заявил 
Мигранян. – Разница между Акаевым и Лукашенко заключается в том, что Акаев больший демократ. И он проиграл".

Российские лидеры отреагировали на события в Грузии и на Украине шоком, дурными предчувствиями и даже 
презрением.

Президент Путин, которого обвиняют в ужесточении контроля над тем, что осталось от демократической системы, 
открыто поддержал выбранного Кучмой преемника. Он культивирует отношения с автократическими лидерами Центральной 
Азии, и его, похоже, не беспокоит то, что их правление доходит до авторитаризма.

После шквала критики в адрес России из-за ее роли в украинских выборов Путин и другие чиновники меньше 
проявляли себя в ходе парламентских выборов в Киргизии. Но после начавшихся беспорядков российские власти стали 
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призывать к порядку и стабильности – то есть к сохранению статус-кво,  – одновременно критикуя тех,  кто призывал к 
демократии.

Министр иностранных дел Сергей Лавров вчера предупредил о последствиях, которые влекут за собой попытки 
прийти  к  власти  незаконным  путем.  И  наверное,  не  просто  совпадением  являются  циркулирующие  в  России  слухи  о 
политическом будущем Путина после недавних восстаний в соседних государствах. В прошлом году Путин был переизбран 
на второй и, по конституции, последний президентский срок.

Несмотря на неоднократные заверения в обратном, комментаторы полагают, что Кремль ищет способы оставить 
его у власти после 2008 года.

Но в то же время зазвучали голоса оппозиции. Чемпион мира по шахматам Гарри Каспаров ушел из шахмат, 
намереваясь посвятить себя тому, чтобы Путин больше не баллотировался. Бывший премьер-министр Михаил Касьянов 
публично заявил, что готов поддержать оппозицию, которая остается раздробленной, но еще может сплотиться.

Страна и.о.
28.03.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов (Бишкек)
Новые киргизские власти признали акаевский парламент
Вчера в Бишкек вернулась зима. Случилось это неожиданно, но удивительно кстати. Сильный снегопад и ветер 

охладили  буйство  хаоса  и  беспорядков,  порожденное  не  менее  неожиданной  победой  киргизской  революции, 
произошедшей тремя днями раньше. В Бишкеке, правда, предпочитают называть революцию крестьянским бунтом. Но как 
бы ни называть то,  что произошло 24 марта в Бишкеке в течение считаных часов, эти события мгновенно обернулись 
вакуумом власти. А затем, как водится в таких случаях почти везде и всегда, волной мародерства и грабежей.

Впрочем, вчера столичные улицы уже выглядели прибранными и одновременно пустынными. Витрины множества 
магазинов остаются разбитыми, вместо них картонки, на которых от руки выведено -- где по-русски, где по-киргизски - «Биз 
элменен!» ("Мы вместе с народом!"). В иных случаях это выглядят как предупреждение - мол, здесь уже брать нечего, за 
витринами пусто.

Спустя  пару  дней  стало  выясняться,  что  стихия  не  была  такой  уж  хаотичной.  Мародерству  было  указано 
направление.  И  дело  не  в  том,  что  грабили  в  основном  магазины  и  офисы,  имевшие  отношение  к  бизнесу, 
контролировавшемуся  семьей  Акаева  и  его  окружением.  Появилась  масса  свидетельств  того,  что  рушили  палками  и 
камнями стекла витрин некие группы молодчиков, не заходившие внутрь магазинов. Громилы просто шли дальше, вдоль 
улиц, продолжая свою работу и не извлекая из нее никаких дивидендов. А за ними добро выволакивали уже стихийные 
мародеры, жильцы соседних домов, случайные зеваки, одуревшая от безделья молодежь и даже женщины.

В ночь на воскресенье в Бишкеке уже было тихо. Во-первых, сильно похолодало. А во-вторых, сказались жесткие 
меры, которые принял взявший на себя наведение порядка в столице ее бывший мэр Феликс Кулов, освобожденный своими 
соратниками по оппозиции из тюремной колонии спустя пару часов после исчезновения из Бишкека, а потом и из страны ее 
президента Аскара Акаева. Похоже, что на Кулова часть жителей Бишкека сегодня готова чуть ли не молиться. Худо-бедно, 
но ему удалось вернуть на место деморализованную милицию, вывести на улицы национальную гвардию, убедить горожан 
хотя бы отчасти поверить в способность пришедшей к власти де-факто оппозиции справиться с ситуацией. Сделать это 
удалось  не  сразу.  Феликсу  Кулову  пришлось  в  пятницу  разрешить  силовикам  применять  по  отношению  к  громилам 
табельное  оружие.  Проверить  это  вчера  было  невозможно,  но  утверждают,  что  приказ  был  выполнен  и  несколько 
«беспредельщиков» поплатились за бандитизм жизнью.

Некоторых такие  крутые меры напугали.  В Бишкеке  стали говорить,  что  если  генерал Кулов  на  волне  своих 
«усмирительных» успехов захочет пойти в президенты, то добра от него не жди. Заметнее всего ропот мелких и средних 
бизнесменов -- мол, круто начал, потом и за нас возьмется. Однако г-н Кулов внезапно объявил, что власти он не ищет, вот 
наведет порядок - и обратно в зону. Заявление прозвучало кокетливо, но тут же нашло подтверждение. Когда назначенный 
и.о. президента и одновременно и.о. премьера Курманбек Бакиев огласил состав нового правительства, имени Кулова в нем 
не было.

Потом Феликс Кулов объяснился. «Я ведь как бы в бегах сейчас считаюсь. Поэтому закончу эти дела и вернусь 
досиживать, а потом суд все решит, снимет с меня судимость, тогда выйду на свободу и буду думать: идти или не идти в 
политику», - пояснил генерал, осужденный на десять лет заключения за «превышение служебных полномочий» в должности 
губернатора Чуйской области. Хотя ни для кого не секрет, что за решеткой пять лет назад он оказался за то, что объявил 
себя оппозицией Аскару Акаеву и решился побороться с ним на президентских выборах 2000 года. Вчера Феликс Кулов 
подал ходатайство о пересмотре своего дела в Верховный суд Киргизии. Если пересмотрят -- он легитимно окажется на 
свободе.

Что и говорить, ситуация с г-ном Куловым прецедентов в мире, кажется, не имеет. Впрочем, как и почти все, что 
произошло на днях в Киргизии. Ну где еще новый руководитель страны, выступая перед соотечественниками, клятвенно 
обещает им, что не поведет за собой во власть ни детей, ни жену и уж тем более не позволит ей вершить государственные 
дела, снимать и назначать министров. А именно такое обещание вынужден был дать в субботу «дважды и.о.» - президента 
и премьера - Курманбек Бакиев. Народ в ответ рукоплескал, так достало киргизов всевластие первой леди страны Майрам 
Акаевой. А этого звания формально она еще не утратила, пока ее супруг президент Аскар Акаев не подал заявление об 
отставке.

В  результате  на  данный  момент  в  стране  царит  полная  сумятица,  которая  охватила  пришедших  к  власти 
оппозиционеров  после  бегства  из  страны Акаева.  Де-факто  оно  означало  выполнение  первого  требования  оппозиции, 
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которое она подхватила у народной стихии протеста против властвующего режима: «Акаева в отставку!» Но на самом-то 
деле  оно  было лишь следствием невыполнения  главного  требования  -  признать  недействительными состоявшиеся 27 
февраля и 13 марта парламентские выборы.

Акаев только неделю назад как-то невнятно дал указание проверить «возможные нарушения в ходе выборов там, 
где они вызвали протесты населения». Но уже на следующий день, 22 марта, дезавуировал эти указания. Поэтому 24 марта 
первым решением новой власти, а точнее, Верховного суда Киргизии было признание выборов несостоявшимися, избрания 
нового состава парламента - нелегитимным и продолжение полномочий корпуса депутатов предыдущего созыва.

Еще через день появился меморандум, подготовленный группой депутатов «нелегитимного» парламента, который 
был предложен на подпись и.о. президента Бакиеву. Там было сказано, что его полномочия в этой должности признаются, 
так же, как и полномочия Верховного суда и ЦИК республики, но главное - там все-таки утверждались полномочия нового 
парламента, вступившие в силу с 22 марта (в тот день Акаев созвал его чрезвычайную сессию), и сохранялись полномочия 
старого  парламента  согласно  конституционному  сроку  на  месяц  после  выборов,  до  14  апреля.  И  г-н  Бакиев,  видимо, 
попавшись на уловку первого пункта меморандума, признававшего его собственную легитимность, подписал его.

В  итоге  получились  сапоги  всмятку.  в  Киргизии,  таким  образом,  оказались  действующими  аж  три  палаты 
парламента  одновременно:  две  -  верхняя  и  нижняя  -  старого  и  одна  нового  парламента  (согласно  новой  редакции 
конституции парламент становится теперь однопалатным).

Вчера все ветви власти проводили бесконечные совещания, пытаясь найти выход из этой ловушки. Феликс Кулов, 
как юрист и законник, настаивал, что легитимным парламентом должен быть признан новый, поскольку иначе его члены 
мобилизуют  тысячи  своих  сторонников  и  начнется  новая  буча,  теперь  уже  против  нынешней,  пришедшей  к  власти 
оппозиции.  Другая  часть  оппозиции  считает,  что  таким  образом  предаются  интересы  народа,  ее  поддержавшего.  В 
результате  вчера  вечером местный  ЦИК признал  легитимным  акаевский  новый  парламент,  тот  самый,  "незаконность" 
выборов которого послужила катализатором революции. Какие последствия будет иметь это решение, пока можно только 
гадать.

Но одна чрезвычайно важная характеристика текущего «киргизского момента» уже вселяет оптимизм по поводу 
возможности грядущей стабилизации в стране. Это фактическая поддержка, оказанная новому режиму со стороны Москвы. 
Телефонный  разговор  Путина  и  Бакиева  имел  здесь  чрезвычайно  успокаивающее  влияние  на  людей.  Такими  же 
позитивными выглядели сигналы и из Вашингтона, и, наконец, из Ташкента, где также фактически признали сложившееся в 
Киргизии  положение  вещей.  При этом даже ОБСЕ,  которую трудно  заподозрить  в  антипатиях  к  киргизской  оппозиции, 
считает намерения Курманбека Бакиева провести президентские выборы в конце июня нереалистичным.

Так что пока в Бишкеке ситуация безвластия. Старой власти нет уже, новой - еще. 

Киргизия: пожар на острове стабильности не был случайным
28.03.2005. НГ-Дипкурьер

Аждар Куртов
Победившая оппозиция способна погрязнуть в дележе власти и в экономических проблемах
Стремительное  падение  режима Аскара  Акаева  в  Киргизии,  считавшейся  долгое  время  чуть  ли  не  образцом 

проведения  реформ  в  регионе  Центральной  Азии,  многих  повергло  в  недоумение.  Поэтому  зачастую  причины 
происшедшего стали видеть в заговоре неких заокеанских дирижеров. Между тем ни одна революция не возникает на 
пустом месте. 

Симпатичный  и  постоянно  улыбающийся  президент  Киргизии  за  минувшие  годы сумел  объездить  множество 
государств, где его принимали как прогрессивного лидера маленькой горной страны, пытающегося героическими усилиями 
привить в ней демократические порядки. Именно имидж самого Акаева как ученого, еще в период советской перестройки 
бросившего вызов коммунистической партийной номенклатуре, во многом заслонял общественные процессы, которые на 
самом деле шли во вверенном ему государстве. 

Акаеву действительно удалось провести рыночные реформы в Киргизии,  но они не привели к сколько-нибудь 
устойчивому положению дел в экономике. Оно и понятно, ведь основной упор киргизских реформаторов был сосредоточен 
не на производственной, а на управленческой сфере. 

В  интервью  «НГ»  перед  прошедшими  выборами  Акаев  указывал  на  то,  что  молодежь,  которой  власти  дали 
возможность получать образование, по его мнению, будет и дальше поддерживать политику властей. В этом киргизский 
лидер ошибся. Именно молодежь, в том числе получившая образование, но не нашедшая работу по специальности, и 
составила основной костяк недовольных его политикой. 

Другой  силой  стали  жители  преимущественно  аграрных  южных  регионов,  и  до  этого  бывших  основными 
генераторами социальной  неудовлетворенности.  В  90-е годы по  укладу  жизни  кочевников,  где  скот  является мерилом 
богатства и основным источником существования, был нанесен сильный удар. Тогда поголовье скота там сократилось в 
несколько раз. Властям не удалось возродить скотоводство: если, по официальным данным статистических органов, за 
прошлый год ВВП республики увеличился на 7,1%, то продукция животноводства, наоборот, уменьшилась на 0,7%. 

Сельскому  населению  вряд  ли  становилось  легче  от  постоянных  утверждений  властей  Бишкека  о  том,  что 
республика первой в Центральной Азии «отважилась» на очередной шаг: ввела собственную валюту, вступила в ВТО и т.п. 
Это могло тешить самолюбие Акаева, но не прибавляло достатка в семьях киргизов. Наоборот, в сельской местности как 
нигде ощущался разрыв между благостными декларациями об очередных победах мудрого курса киргизского президента и 
реальностью. 
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Массы киргизов вынуждены были бежать из сел в крупные города, жить там буквально в землянках на городских 
окраинах и пробиваться случайными заработками. До 700 тысяч киргизов вообще в поисках хлеба насущного работают 
гастарбайтерами  в  России,  Казахстане  и  некоторых  других  странах.  Огромные  масштабы  приобрели  наркомания  и 
проституция. Понять уровень нищеты населения можно хотя бы по тому факту, что проститутки в Киргизии вынуждены 
продаваться всего за 5 долл. 

Разговоры о стабильности и успешных реформах в Киргизии на этом фоне выглядели очевидным лукавством 
властей.  Рыночная  модель  вообще  была  реализована  в  довольно  интересной  форме.  Как  правило,  сначала  брался 
зарубежный кредит, затем он пускался в оборот: иногда на дело, а подчас – просто разворовывался. В данном случае это 
не важно, важно то, что когда приходил срок погашения, то киргизское правительство обычно заявляло кредиторам: «Мы – 
бедные, простите нам наши долги!» И эта нехитрая схема проходила. Поэтому внешне благостные цифры статистики на 
самом деле скрывали больной организм хозяйственного комплекса республики. Но Акаев упрямо год от года уверял свой 
народ в обратном, хотя ему уже давно перестали верить. 

Впрочем,  вранье  и  лукавство  власти  киргизы  еще  могли  бы  простить  –  в  конце  концов  этим грешат  многие 
правители современного мира. Но Акаев уже давно перестал быть бескорыстным демократом начала 90-х годов. Власть 
развратила  его,  и  политический  режим быстро  покрылся  многими весьма типичными  для восточной  деспотии  язвами. 
Коррупция в государственном аппарате возросла многократно. В «табели о рангах» Транспаренси Интернешнл Киргизия, 
наравне с Таджикистаном, все последние годы уверенно лидировала среди республик бывшего Союза. Еще в 1993–1994 
годах всплыли факты, свидетельствующие о причастности высшего руководства страны к криминальным махинациям с 
золотом, когда неизвестно куда испарилось сразу несколько тонн благородного металла. Собственно, именно после этого 
скандала Акаев стал зажимать своих политических оппонентов, преследовать СМИ и менять конституционное устройство в 
авторитарном направлении. 

Постепенно  власть  стала  использоваться  для  обогащения  клана  Акаева.  Сначала  зять  президента  Адиль 
Тойгонбаев  –  крупный казахстанский  олигарх,  используя  властный ресурс,  многократно  увеличил свои  активы за  счет 
сомнительных  сделок,  в  результате  которых  под  его  контролем  оказались  лакомые  куски  национального  богатства 
Киргизии. Затем эту эстафету подхватил сын президента – Айдар. Последний вообще не стеснялся в выборе методов 
обогащения: почти любой преуспевающий бизнес в республике сталкивался с угрозой быть принудительно поглощенным 
железной хваткой младшего Акаева. Фактически он контролировал республиканский оборот топливных ресурсов, при этом 
тот же бензин оказывался самым дорогим в регионе. Семья Акаева держала в своих руках производство и реализацию 
спиртовой продукции, а также стройматериалов. Особое возмущение деловых кругов вызывало стремление клана Акаева 
прибрать продовольственные и вещевые рынки.  Народная молва считала,  что супруга президента – Майрам Акаева – 
контролирует кадровую политику в Киргизии. С некоторых пор члены семьи начали захватывать и медиабизнес: под их 
контроль  перешло телевидение  и  газета «Вечерний Бишкек».  На  демократию киргизский  режим становился все менее 
похожим. 

Поэтому перспектива готовящейся передачи верховной власти в руки младших членов семьи Акаева не могла не 
вызвать резкого неприятия у населения. Когда же на прошедших выборах власть постаралась приписать голоса в пользу 
фактически семейной партии «Алга Кыргызстан», это стало последней каплей, переполнившей чашу народного гнева. 

Тем более что фальсификации в ходе выборов для Киргизии давно стали обыденным явлением. Президент явно 
потерял чувство меры, когда с его ведома были отстранены от выборов несколько бывших высокопоставленных киргизских 
дипломатов, перешедших в оппозицию. Им поставили в вину, что они выполняли свои государственные обязанности в 
посольствах  за  пределами  Киргизии  и  тем  самым  якобы  нарушили  норму  о  пятилетнем  цензе  оседлости.  Но  вот  в 
отношении дочери президента – Бермет, которая в тот же период просто зарабатывала деньги в одной из структур ООН в 
Женеве, не будучи при этом дипломатом, эту норму применять не стали. Более того, студентов столичных вузов вызывали 
в деканаты и там под угрозой отчисления принуждали голосовать за Бермет. Акаев полагал, что народ и на этот раз стерпит 
подобные методы. Но он и здесь ошибся. 

Когда волнения охватили юг республики, президент еще храбрился изо всех сил, обвиняя демонстрантов то в том, 
что за их спинами стоят исламские радикалы, то в том, что их финансирует наркомафия. Но на самом деле он пожинал 
горькие плоды своей собственной политики. Именно поэтому весьма разношерстная, во многом базирующаяся на клановой 
основе и лишенная харизматических лидеров киргизская оппозиция и сумела в конце концов добиться победы. Президента 
перестал поддерживать и собственный народ, и те, кто был призван к этому в силу служебного долга. Что же касается 
эксцессов, сопровождавших события двух последних недель в Киргизии, то можно напомнить, что аналогичные процессы 
редко обходятся без побочных негативных явлений. Вспомним собственную историю: одни брали Зимний и слушали речи 
на  съездах  в  Смольном,  а  другие  в  это же  время грабили винные склады в Петрограде.  Да и  разрушение Бастилии, 
возможно, кто-то может расценить как порчу государственного имущества экстремистами. 

Относительная легкость победы оппозиции тем не менее не делает будущее Киргизии безоблачным. Ресурсы 
Киргизии  весьма  ограничены,  и  надежды  на  быстрое  преодоление  социально-экономического  кризиса  наверняка  не 
сбудутся. Нет у оппозиции пока и сколько-нибудь продуманной концепции экономических преобразований. Скорее всего 
новые власти вынуждены будут опять просить другие страны об оказании материальной помощи. Никакого раскола страны, 
никаких войн с соседями не будет – это из области фантазий. Но испытания явно предстоят самим оппозиционерам. Ведь 
до сих пор их объединяла главным образом ненависть к режиму Акаева, дележ властных должностей вполне способен 
рассорить бывших соратников по борьбе. Скорее всего за пост главы государства будут серьезно бороться только два 
лидера – назначенный и.о. главы государства Курманбек Бакиев и выпущенный из заключения бывший вице-президент 
Феликс Кулов. С нашей точки зрения, явными преимуществами обладает последний. 
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Станет ли обновление власти в Киргизии началом санации других сфер жизни республики или ситуация будет 
развиваться  по  спирали,  когда  новые  субъекты  властных  полномочий  со  временем  погрязнут  в  тех  же  грехах,  что  и 
смещенный ими Акаев, – покажет время. Нынешний же год это вряд ли отчетливо выявит.

Роза Отунбаева дала первое интервью российской прессе
29.03.2005. Время новостей
Беседовал Аркадий Дубнов

Один из  лидеров  киргизской  оппозиции,  лидер  движения  "Ата-Журт"  ("Отечество")  Роза  ОТУНБАЕВА вот  уже 
четвертый день возглавляет МИД в новом правительстве Киргизии. Первое интервью российской прессе на этом посту г-жа 
Отунбаева дала в Бишкеке обозревателю "Времени новостей" Аркадию Дубнову.

-  Роза Исаковна,  с  того момента как  25 марта вы снова  стали министром иностранных дел,  ваше лицо 
исчезло с экранов киргизского телевидения. Что случилось?

- Оно никогда там и не появлялось, ведь при Акаеве была жесткая цензура. А если и показывали, то это были 
монтажи.  Особенно  смешно  я  выглядела  с  винтовкой,  так  меня  рисовали  имеющей  отношение  к  грузино-абхазскому 
конфликту.  (Роза  Отунбаева  до  середины 2004  года  была  заместителем постоянного  представителя  Генсека  ООН по 
грузино-абхазскому  урегулированию.  -  Ред.)  С  моим  именем  ассоциировались  раздоры,  война.  Акаевская  пропаганда 
стремилась показать лидеров оппозиции в качестве врагов, а меня - как злейшего среди них.

- Вы привезли в Киргизию технологии грузинской революции?
- У нас все мыслилось по-иному, нежели в Грузии или на Украине. Мы старались сохранить основную технологию 

свершившихся там революций: мирно стать на площади и ждать там столько времени, сколько потребуется, чтобы выжать 
Акаева из Белого дома. Люди приехали со всех концов республики, мы подошли к Белому дому, который был окружен 
несколькими  рядами  милиции,  спецназа,  спортсменами.  Но,  к  сожалению,  этот  митинг  был  разрушен  бандюгами-
спортсменами, нанятыми властями. Мы тоже хотели, чтобы наша революция была красивой. В Оше мы искали повсюду 
цветы, но все базары и лавки были закрыты, да и не завозят в Ош голландские тюльпаны... А в Бишкеке мы оказались и без 
концертов на площади, вместо этого на нас полетели камни. Последнее, что я помню: я пыталась остановить ответный 
камнепад со стороны нашего митинга. Мы готовились стоять долго, продумывали, как обеспечить людей едой.

- Все, что произошло потом, действительно было для вас неожиданностью?
- Мы не ожидали, что так грубо и нагло будет разрушаться наш митинг, хотя и предполагали, что будут какие-то 

препятствия. Но того, что реакция людей на это окажется такой бурной, мы не предполагали. Мы и вправду не понимали, до 
какой степени горечи и обиды на власть были доведены эти очень простые и бедные в массе своей люди, приехавшие в 
столицу из глубинки. Так и вышло, что согласно классику они, как пролетариат, которому нечего терять, взяли булыжники в 
руки и пошли стеной на Белый дом.

- И все-таки почему вы сейчас не выступаете к качестве политически активного лица?
- 25 марта я была назначена министром иностранных дел во временном правительстве. Это чрезвычайно важный 

участок,  где  я  должна объяснить  внешнему миру,  к  чему мы стремимся.  Объяснить,  что  революцию делала  не  хунта 
путчистов и экстремистов, а люди, стремившиеся к уходу режима, существовавшего уже вне своих законных сроков. Это 
урок для тех режимов, которые так или иначе должны будут уйти.

Нам важно показать, что мы живем в цивилизованной среде и на смену одному режиму приходят не случайные 
люди, а профессионалы. У нас сейчас много работы, мы должны продемонстрировать, что основные направления прошлой 
внешней политики, ее системы координат не меняются - и по отношению к России, и к ближайшим нашим соседям, и к 
Евросоюзу, США, Китаю. Нам важно сейчас выправить тот негативный фон, на котором смотрелась во всем мире наша 
республика в эти дни в репортажах Си-эн-эн:  беспорядки, грабежи,  мародерство.  Нам потребуются громадные усилия, 
чтобы показать, что это было переломное, кризисное время и мы прикладываем максимум усилий, что стабилизировать 
ситуацию и укреплять государство.

- И это получается?
- Безусловно. Ситуация уже под контролем правительства. Благодаря профессионализму Феликса Кулова и его 

решительности сейчас в Бишкеке спокойно. Вы сами можете видеть, как город возвращается к обычной жизни. Никто не 
боится, что кто-то нападет. Да и сами люди стали вести себя более осознанно.

Разница  между  бедными  и  богатыми  в  последнее  время  стала  настолько  разительной,  что  грубый  марш 
экспроприации экспроприаторов - это был чудовищный марш! - показал: мы должны смотреть в корень, какое мы общество 
строим. Мы должны трезво взглянуть на ту ужасную нужду, в которой пребывает сегодня большинство киргизов.

-  Ваши  контакты с  коллегами за  рубежом позволяют судить  о  готовности  международного  сообщества  
признать новые власти Киргизии?

- Мы получили обращение к народу Кыргызстана от президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, заявление 
МИД Узбекистана. И.о. президента Курманбек Бакиев говорил с президентом Владимиром Путиным, с Назарбаевым, у него 
будет разговор с президентом Узбекистана Исламом Каримовым. В Бишкеке находятся спецпосланник и генсек ОБСЕ г-н 
Петерле и г-н Кубиш, ждем и действующего председателя ОБСЕ. Я общаюсь с российским коллегой Сергеем Лавровым. 
Мы видим, что нам готовы предложить любую помощь.

- Теперь, видимо, предстоит принимать и кадровые решения в системе МИДа?
-  Аппарат  нашего  МИДа,  куда  я  прихожу  министром  уже  четвертый  раз,  не  очень  большой,  но  весьма 

дееспособный. Все сотрудники хорошо мобилизованы для решения вставших задач. Мы сейчас вынуждены работать в 
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накаленном режиме, весь световой день, до поздней ночи. И я благодарна им за то понимание и профессионализм, с 
которым они относятся к решению возникших проблем.

- Увольнять кого-либо в центральном аппарате министерства пришлось?
- Абсолютно нет.
- В Интернете появились сообщения, что вы потребуете выдачи Аскара Акаева, как только узнаете, где он  

находится.
-  Это неправда.  Я считаю,  что  Акаев -  частное  лицо и может  жить там,  где  ему удобно жить.  И  когда  меня 

спрашивают, как это может отразиться на киргизско-российских отношениях, я отвечаю: никак. Мы живем в новых условиях, 
и если Акаев и его семья выберут место жительство в Женеве, в Лондоне или в Москве -  это их право. Что касается 
пребывания Акаева в России,  то  эта возможность была предоставлена ему из  гуманитарных соображений и вовсе не 
является политическим убежищем.

Феликс Кулов: "Я остановлю насилие и грабежи и вернусь в тюрьму"
29.03.2005. La Republica

"Я сейчас работаю над тем, чтобы не видеть, как братья убивают братьев, дети издеваются над отцами, старики и 
дети умирают в бедности. Потом я возьмусь за строительство демократической, развитой и стабильной Киргизии. Россия, 
Европа и США пусть даже и не пытаются разделить нашу страну". Феликс Кулов свободен. После пяти лет тюрьмы бывший 
премьер и глава секретных служб увидел родных и друзей. Аскар Акаев отдал приказ о его аресте из опасений проиграть 
выборы. Кулов, 55-летний адвокат, – единственный киргизский лидер, которому восставшие и сторонники прежних властей 
хотели бы доверить будущее своей страны. Он не смог войти в правительство, но координирует действия полиции и армии, 
чтобы не отдать население в руки грабителей и убийц.

-  Из  тюрьмы  –  в  руководители  сил  правопорядка:  вы  не  задумывались  над  проблемой  законности  новой  
власти? 

- Как известно, я потерял свободу из-за моих идей, но я не воспользуюсь особенностями ситуации. Как только 
народ  будет  в  безопасности,  я  вернусь  в  тюрьму.  Я  хочу  справедливого  суда  и  ясного  приговора.  Я  имею право  на 
оправдательный приговор.

- Толпа провозглашает вас президентом. Вы будете выдвигать свою кандидатуру? 
-  Это  сценарий  будущего,  но  слишком  далекого.  Киргизия  все  еще  пребывает  в  хаосе,  порядок  еще  не 

гарантирован.  Формально  Акаев  остается  президентом,  у  нас  два  конфликтующих  парламента,  народ  расколот. 
Контрреволюция,  оплаченная  деньгами  клана  Акаева,  еще возможна.  В  ближайшие  недели я  решу,  как  я  наилучшим 
образом могу послужить стране.

- Это правда, что вы готовитесь посчитаться со свергнутой властью? 
- Не будет никакой мести, не будет ни преследований, ни массовых арестов. Новые структуры будут работать в 

нормальном режиме. Следственные органы будут проверять обвинения, независимые суды будут принимать справедливые 
решения.  В руководстве государственных структур  и вооруженных сил  работают  профессионалы:  было бы фатальной 
ошибкой избавиться от них.

- Армия и полиция поддерживают революцию или ждут Акаева? 
-  Они с нами, за исключением редких случаев. Они не стреляли в толпу,  они живут в этой стране со своими 

женами и детьми. Военные тоже хотят жить свободными.
- Вы будете требовать выдачи Акаева для предания его суду? 
-  Акаев,  до  тех  пор  пока  остается  президентом,  пользуется  неприкосновенностью.  К  тому  же  пока  никто  не 

предъявлял  ему  конкретных  обвинений.  Осуждение  его  политики  не  означает  обвинения  в  совершении  незаконных 
действий. У меня есть собственное мнение по поводу Акаева.

- Какое? 
- Я думаю, что он многое сделал для демократического развития Киргизии. Несправедливо забывать о 14 годах 

независимости. В последнее время, к сожалению, он уступил напору кланов и семьи. Он не понял, что у любого сезона свой 
фрукт, и он совершил ошибку, бежав из страны в решающий момент. Это непростительная ошибка, и теперь народ хочет, 
чтобы он извинился.

- А если он вернется, требуя продолжения своего президентства? 
- Он решил бежать, и народ по нему не тоскует.
- Новый премьер Бакиев сказал, что в Киргизии существует опасность гражданской войны. Вы разделяете его  

страхи? 
- Нет. Пик прошел. Нам предстоит бороться с преступностью, распространившейся вследствие анархии последних 

дней, но страна хочет мира. Проблема будет заключаться в сдерживании попыток вернуть власть со стороны группировок, 
финансируемых Акаевым. Необходимо создать надежные блокпосты. Население даже не помышляет о возобновлении 
погромов.

- Президент Путин назвал революцию незаконной: вы опасаетесь враждебности со стороны Москвы? 
-  Путин прав.  Народ нарушил закон и  волю оппозиционных партий.  Теперь нам предстоит определить рамки 

законности,  добиться  национального  и  международного  доверия.  Россия  сыграет  решающую  роль  в  восстановлении 
страны.

- Без поддержки США и ЕС возможна ли была революция? 
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- Киргизия восстала не для того, что бы оплатить счет Западу. Мы благодарны тем, кто поддерживает нашу борьбу 
за свободу, и я уверен, что никто ничего не попросит взамен.

Акаев оставил киргизам своих депутатов
28.03.2005. Vip.lenta.ru

Петр Бологов
Новый состав парламента Киргизии, против которого выступала оппозиция, признан легитимным
Три дня, прошедшие с того момента, когда киргизская оппозиция совершила государственный переворот, повергли 

в изумление всех, кто сколько-нибудь интересуется ситуацией в этой среднеазиатской стране. Конечно, рассчитывать на то, 
что избавившись от гаранта конституции, под мудрым руководством которого республика прожила 14 более или менее 
спокойных лет, оппозиционеры в едином порыве сформируют новую власть, не приходилось. Но реальность оказалась 
намного  запутанней.  Ликвидировав  последствия  бишкекских  погромов,  лидеры  восставших  не  преминули  вступить  в 
конфликт  друг  с  другом.  Споры и  пертурбации,  происходящие сейчас  на  вершине  киргизского  политического  Олимпа, 
косвенно играют на руку Аскару Акаеву, следы которого теряются на чужбине. 

Помимо несогласованности в среде новых руководителей республики Акаев может использовать себе на благо и 
такой мощный инструмент,  как  парламент страны, ведь легитимным был признан именно его новый состав,  в котором 
сторонники  свергнутого  президента  составляют  подавляющее  большинство.  Решение  Центризбиркома  республики, 
фактически  признавшего  законность  проведенных  парламентских  выборов,  породило  вопрос:  а  зачем  нужна  была 
революция, главным требованием которой как раз и являлся пересмотр итогов голосования 13 марта? 

Раз парламент, два парламент
К  настоящему  моменту  в  Киргизии  определилось  основное  политическое  противостояние:  сторонники 

исполняющего обязанности президента Курманбека Бакиева, с одной стороны, и сторонники новоизбранного парламента - с 
другой. По утверждению местных СМИ, в оппозиционный по отношению к Бакиеву блок вошли спикер парламента Омурбек 
Текебаев и Феликс Кулов, контролирующий силовой блок. Именно в Кулове многие западные эксперты видят будущего 
главу  республики.  Однако  считать,  что  основной  сюжет  киргизского  политического  детектива  сводится  лишь  к 
противоборству  парламента  и  Бакиева,  нельзя  -  определенные  политические  группировки,  которые  наиболее  активно 
проявили себя в дни восстания, также отказываются признавать легитимность нового парламента. 

Пикет  несогласных  с  последними  решениями  власти  проходит  с  прошедшего  воскресенья  в  самом  здании 
киргизского  парламента.  Члены  "Комитета  27  марта",  который  категорически  не  хочет  признавать  "наследия  Акаева", 
выступают  против  легитимности  парламента  и  не  собираются  покидать  здание  добровольно.  Именно  эти  люди  так 
неожиданно для своих лидеров захватили Дом правительства 24 марта. "Пусть новая власть попробует применить к нам 
силу, - заявляют они. - Это приведет к плохим последствиям". Учитывая опыт погромов в Бишкеке, к их заявлениям, видимо, 
стоит отнестись серьезно. 

Требования новой  киргизской оппозиции понятны.  Ведь  первые выступления на юге страны проводились  под 
знаком недоверия к результатам парламентских выборов. В новый парламент, по мнению тех, кто делал "революцию", 
попали люди из акаевского окружения. Против нарушений на выборах и конкретных персон, ставших депутатами, выступали 
и  соратники  Курманбека  Бакиева  Роза  Отунбаева,  Ишенгуль  Болджурова,  Топчубек  Тургуналиев.  Так,  уже  после 
"революции" назначенная временным главой МИДа Роза Отунбаева прямо обвинила нынешнего депутатата Жыргалбека 
Сурабалдиева в организации погромов и акций мародерства в Бишкеке. 

А новый спикер парламента Омурбек Текебаев, в свою очередь, выступил с резкой критикой действий Курманбека 
Бакиева по захвату административных зданий и силовому отстранению от власти акаевских чиновников. О том, что Бакиев 
и Текебаев терпеть не могут друг друга, знает в Киргизии каждый мальчишка. 

Если  все  предельно  упростить,  то  получается,  что  наиболее  радикально  настроенные  революционеры 
поддерживают Бакиева, которому противостоит "проакаевский" парламент. Но в этом случае, что делает среди оппонентов 
и.о. президента Феликс Кулов, который всегда был главным противником Акаева и из-за этого даже оказался за решеткой? 
На этот вопрос, похоже, ответ может дать только время. 

Сейчас в Киргизии многие полагают, что Бакиев вынужден был временно согласиться с легитимностью нового 
парламента,  но  после  президентских  выборов,  если  они  завершатся в  его  пользу,  распустит  нынешних депутатов.  Но 
удастся ли Бакиеву стать президентом? Его конкуренты вполне могут объединиться и выставить единого кандидата. Им 
может стать и Феликс Кулов, и Омурбек Текебаев. 

Акаев дает добро?
Помимо легитимности новой законодательной власти, единство в стане революционеров подрывает еще один 

принципиальный вопрос - о сроках проведения президентских выборов. Омурбек Текебаев считает принятое предыдущим 
парламентом  решение  о  проведении  выборов  26  июня  незаконным.  По  его  утверждению,  Аскар  Акаев  по-прежнему 
является президентом страны и парламент намерен вступить с ним в переговоры. Не трудно догадаться, что основной 
темой таких переговоров может быть только вопрос о передаче власти, если только отбросить совсем уж фантастическое 
предположение  о  том,  что  депутаты  попросят  Акаева  вернуться.  Киргизские  революционеры  доказали,  что  способны 
принимать абсурдные решения, так что чем черт не шутит... 

Текебаев сообщил, что для переговоров парламент инициирует создание государственной комиссии, в которую 
войдут представители различных политических сил. "Государственная комиссия должна вести переговоры с президентом 
Акаевым. Такая встреча, я думаю, возможна. В ближайшие дни решение будет найдено, - сказал Текебаев. - У нас сегодня 
два президента, два парламента, по два-три губернатора и по шесть глав районов. Мы должны это прекратить". По словам 
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спикера, переговоры с Акаевым нужны для того, чтобы легитимизировать власть президента, который будет избран в этом 
году. "Мы должны добиться путем переговоров с формально действующим президентом его формальной отставки и только 
потом назначить новые выборы. Не знаю, достижима ли эта задача", - сказал Текебаев. 

Если же Акаев откажется вести диалог с оппозицией, а такой вывод вполне можно сделать, внимательно почитав 
обращение  изгнанного  из  страны  президента,  то  спикер  полагает,  что  выборы  все  равно  состоятся.  "Назначение 
исполняющим обязанности президента Бакиева и досрочные выборы нового президента,  если Акаев не согласится на 
отставку, - это заведомо неконституционные решения, но необходимые. Поэтому этими двумя нарушениями мы должны 
ограничиться",  - скромно признался Текебаев. Впрочем, спикер, похоже, уже смирился с мыслью о том, что намерения 
вступить с Акаевым в переговоры так и останутся намерениями, поскольку сказать, где сейчас скитается беглый президент, 
новые власти не могут. 

Что касается возможных кандидатов в президенты, то чаще всего называется фамилия Кулова. Сам он, однако, 
считает, что говорить о выборах главы государства пока еще рано. В интервью французской газете Liberation новый куратор 
киргизских силовых структур заявил,  что пока не намерен выдвигать свою кандидатуру,  поскольку не хочет,  чтобы его 
выдвижение "привело к новому противостоянию внутри страны". Прогнозируя дальнейшее развитие ситуации в республике, 
Кулов заявил, что киргизская оппозиция оказалась не готова принять на себя всю полноту власти, от которой, как черт от 
ладана, бежал Акаев, и поэтому пройдет еще немало времени, прежде чем обстановка окончательно нормализуется. То 
есть  фактически  Кулов  признал,  что  никакого  единения  в  рядах  новой  власти  нет,  а  без  этого  ждать  нормализации 
бессмысленно. 

Без приставки и.о.
Последней  новостью  из  стана  киргизских  революционеров  стало  известие  о  назначении  Бакиева  премьер-

министром. Он уже успел принять присягу и объявил своей главной задачей прекращение массовой смены руководителей, 
охватившей страну от областей до поселков. "Уже дошли до того,  что работников службы национальной безопасности 
начали выбирать. 

В  таможню  лезут,  в  Службу  национальной  безопасности.  Я  не  пугаю,  но  всех  предупреждаю,  что  те,  кто 
занимается самоназначениями,  будут  привлечены к  ответственности",  -  сказал  Бакиев,  который,  по  мнению экспертов, 
теперь  фактически  станет  правителем страны.  Бакиев  не  удержался  и  от  критики  своего  потенциального  соперника  - 
Кулова, поставив ему в вину самовольное назначение новых руководителей силовых ведомств. 

Назначение Бакиева подтвердило предположения экспертов, которые сулят Киргизии двухполюсный политический 
мир - с одной стороны парламент, чьи полномочия существенно выросли по сравнению с временами Акаева, с другой - 
премьер,  чьи  президентские  амбиции  пока  остаются  загадкой,  хотя,  судя  по  уже  прозвучавшим  заявлениям,  совсем 
отрицать их и нельзя. 

Позиции Бакиева на данный момент гораздо надежнее, чем у кого-либо другого в новом руководстве республики. 
Премьер даром времени не теряет - в прошедшую субботу он вышел на связь с президентом РФ Владимиром Путиным. По 
словам пресс-секретаря российского лидера Алексея Громова, Путин провел с Бакиевым телефонную беседу, в рамках 
которой  была  выражена  готовность  рассмотреть  конкретные  проекты,  направленные  на  оказание  содействия  в 
стабилизации обстановки в Киргизии. Ранее депутат Госдумы Александр Хинштейн сообщил, что на следующей неделе в 
Киргизию отправится думская делегация. По словам Хинштейна, который уже прибыл в Бишкек, "новая власть Киргизии, 
прежде  всего  в  лице  Курманбека  Бакиева,  намерена  и  в  состоянии  удерживать  стабильную  ситуацию  в  стране  и  не 
допускать хаоса". России целесообразно оказать новым властям республики политическую поддержку, полагает депутат 
Госдумы. 

Что касается Кулова, который, быть может, даже в большей степени, чем Бакиев, пользуется поддержкой среди 
простого населения, то он сейчас, по его собственному утверждению, намерен сделать все, "чтобы не видеть, как братья 
убивают братьев, дети издеваются над отцами, старики и дети умирают в бедности". Лишь после того как в республике 
установится порядок, Кулов намерен заняться "строительством демократической, развитой и стабильной Киргизии". Нужно 
учитывать также двусмысленный статус  этого  политика:  хоть  революция и дала ему свободу,  официально он  еще не 
амнистирован.  Сам  Кулов  старается  в  своих  высказываниях  быть  предельно  объективным:  "Как  известно,  я  потерял 
свободу из-за моих идей, но я не воспользуюсь особенностями ситуации. Как только народ будет в безопасности, я вернусь 
в тюрьму. Я хочу справедливого суда и ясного приговора.  Я имею право на оправдательный приговор",  -  заявил он в 
интервью итальянской газете La Repubblica. Пока Верховный суд Киргизии не получал прошения о пересмотре дела Кулова. 

Любопытным кажется еще одно высказывание главного киргизского силовика,  которое можно расценивать как 
вызов, брошенный политическим оппонентам. Кулов полагает, что революция в Киргизии только начинается. Неприятный 
прогноз для республики, уже расплатившейся за смену власти 100 миллионами долларов и человеческими жизнями. 

КАЗАХСТАН
Идет активное обустройство российско-казахстанского рубежа

16.03.2005. Российские вести
Виктор Емельянов

В перспективе контрабанда наркотиков на центральноазиатском направлении увеличится
Проблема  перекрытия  основных  маршрутов  транспортировки  наркотических  средств  из  Афганистана  через 

государства Центральной Азии в Россию и далее в Европу ("северный коридор") с каждым днем приобретает все большую 
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остроту. По данным экспертов ООН, на этот коридор сегодня приходится порядка 30% наркооборота. Тем более что в 
Афганистане вновь отмечается ежегодный прирост производства наркотиков.

По сравнению с 2003 годом в 2004 году объемы производства наркотиков в Афганистане возросли на 17% и 
составили свыше 4,2 тысяч тонн опия, при этом в прошлом году в этой стране значительно возросли посевные площади, 
занятые под опиумный мак - 131 тыс. га против 80 тыс. га в 2003 году.

Эти  цифры  свидетельствуют,  что  в  перспективе  следует  ожидать  увеличения  контрабанды  наркотиков  на 
центральноазиатском  направлении.  Представители  ООН  с  озабоченностью  заявляют  о  том,  что  ни  правительство 
Таджикистана, ни отдельные государства не в состоянии оперативно предоставить необходимые ресурсы для ликвидации 
негативных  последствий  такого  вывода.  По  мнению  координатора  Европейской  комиссии  по  вопросам  юстиции  и 
внутренних  дел  Пьера  Клеострата,  "вывод  российских  пограничников  с  таджикско  -  афганской  границы  сделает  ее 
незащищенной и открытой для незаконного транзита наркотиков, и это беспокоит международное сообщество".

По  данным  координатора  Европейской  комиссии,  в  афганской  провинции  Бадахшан,  имеющей  протяженную 
границу  с  Таджикистаном,  сосредоточено  огромное  количество  секретных  лабораторий  по  переработке  наркотических 
веществ  из  опия  в  героин.  В  последнее  время  в  афганском  приграничье  отмечается  появление  новых  складских 
помещений,  предназначенных  для  хранения  героина,  прокладываются  новые  подъездные  пути  на  север  к  афгано-
таджикской границе, усиленно готовятся "кадры" для переправки наркотиков из Афганистана.

В то же время Россия совместно с таджикскими партнерами стремится не допустить обвала границы. Российские 
пограничники помогают своим таджикским коллегам в организации надежной охраны на вновь принятых участках границы. 
Параллельно  российская  сторона  ведет  работу  и  по  другим  направлениям.  В  прошлом  году  проблема  афганского 
наркотрафика впервые была рассмотрена в рамках Совета Россия - НАТО.

В начале 2004 года в соответствии с установками Совета Министров иностранных дел Организации Договора о 
коллективной безопасности структурам НАТО было предложено подключиться к операции "Канал" и объединить усилия по 
борьбе с наркотрафиком. В настоящее время с представителями НАТО прорабатывается вопрос более активного участия 
дислоцированных  на  территории  Афганистана  натовских  контингентов  в  укреплении  афганского  участка  границы  с 
Таджикистаном.

В  то  же  время,  наряду  с  передачей  участков  таджикско-афганской  границы  под  охрану  пограничникам 
Таджикистана,  Россия  принимает  меры  по  укреплению  российско-казахстанской  границы,  по  мнению  специалистов, 
являющейся так называемым "вторым поясом безопасности" на пути транспортировки афганских наркотиков.

Еще  в  январе  2004  года  Президентом  России  Владимиром  Путиным  и  Президентом  Республики  Казахстан 
Нурсултаном Назарбаевым был подписан Договор о российско-казахской государственной границе. Протяженность этой 
границы составляет свыше 7,5 тысяч километров, и обустроить ее нужным способом за короткое время просто невозможно. 
Поэтому помимо наркотиков, контрабандисты пытаются провезти из Казахстана в Россию товары народного потребления 
китайского производства, лом металлов, сельхозпродукцию и спиртосодержащие жидкости.

Объемы  контрабандной  деятельности  на  границе  растут  из  года  в  год.  Так,  например,  если  в  2003  году  на 
российско-казахском участке границы задержано была контрабандных грузов на общую сумму более 117 млн. рублей, то 
уже  в  2004  году  -  162  млн.  рублей,  а  с  начала  нынешнего  года  -  свыше 22  млн.  рублей.  В то  же  время,  по  оценке 
специалистов, на границе задерживается лишь некоторая часть из всего потока наркотических веществ и контрабанды 
грузов.

По мнению экспертов,  это связано с рядом объективных причин и,  прежде всего,  с  большой протяженностью 
участка,  нехваткой  материальных  и  финансовых  средств  на  ее  обустройство.  Поэтому  неудивительно,  что  вопросам 
обустройства  и  укрепления  границы  с  Казахстаном  в  настоящее  время  уделяется  серьезное  внимание.  В  рамках 
федеральной  целевой  программы  на  развитие  пограничной  инфраструктуры  на  этом  участке  границы  выделены 
значительные финансовые средства. Здесь предусматривается построить более 40 межрайонных и около 200 линейных 
подразделений пограничной службы. Строительство первых 36 объектов на казахстанском направлении начнется уже в 
этом году.

Кроме  того,  на  российско-казахстанской  границе  планируется  разместить  часть  выводимых  из  Таджикистана 
пограничных войск. Наряду с этим здесь будут решаться также вопросы, связанные с модернизацией, реконструкцией и 
строительством новых автомобильных пунктов  пропуска.  Эти и другие меры позволят значительно  укрепить границу с 
Казахстаном, а значит и безопасность России на центральноазиатском направлении.

Еще раз о сроках президентских выборов
18.03.2005. Республика (Казахстан)

Айгуль Омарова
Как Загипа Балиева наводит тень на плетень
Странное  дело.  Чем  активнее  власти  начинают  подготовку  к  выборам,  тем  больше  пытаются 

закамуфлировать все  свои  действия.  Хотя  ничего  странного  в  этом,  если  вдуматься,  нет.  Ведь  подобные  шаги  
вообще  характерны  для  казахстанского  руководства.  Помнится,  в  выборную  кампанию  1998  года  сам  президент 
страны  задумчиво  так  тянул:  “Не  знаю,  стоит  ли  мне  баллотироваться…  Надо  спросить  у  народа”.  У  народа,  
естественно,  никто  не  спрашивал,  зато  обращений  культурных  центров  и  общественных  объединений,  
опубликованных в республиканской печати, было целое море. Разумеется, Нурсултан Абишевич не мог не откликнуться  
на просьбы народа. Результат налицо. 
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Похоже, и сегодня власти пытаются повторить сценарий тех выборов. Но поскольку история повторяется второй 
раз уже в виде фарса, то ко всему тому, что сегодня предпринимает власть, априори начинаешь относиться с недоверием. 
Именно поэтому заявление, сделанное 11 марта этого года председателем ЦИК Загипой БАЛИЕВОЙ, мало кого убедило в 
том, что выборы президента состоятся в 2006 году. Во-первых, есть косвенные причины, по которым можно судить о том, 
что на самом деле власти ведут самую деятельную подготовку к будущим выборам. Во-вторых, и сами власти не больно-то 
скрывают, что дело идет к президентской кампании. 

И  в  самом  деле,  зачем  надо  было  тогда  главе  государства  обращаться  с  ежегодным  Посланием  к  народу 
Казахстана аж в феврале, когда традиционно эти послания появлялись весной?! И чего стоит возвращение парламента к 
многострадальному закону о выборах? Ведь не из-за требований же оппозиции пересмотреть выборное законодательство в 
сторону  большей  демократизации  и  соответствия  международным  стандартам?  Тем  более  что  в  поправках,  которые 
вносятся  в  выборное  законодательство,  речь  идет  вовсе  не  о  демократических  дополнениях,  а  наоборот  -  о  запрете 
митингов, шествий и пикетов во время избирательной кампании. 

28 марта парламент должен вынести окончательное решение по данному вопросу. А на днях стало известно о том, 
что мажилисмен Нуртай САБИЛЬЯНОВ предложил ограничить закон о выборах в отношении иностранных наблюдателей. 
Причем,  по  его  мнению,  необходимо  не  просто  ограничить  права  иностранных  наблюдателей,  а  ввести  наказание  за 
незаконные  действия  оных  во  время  выборов,  например,  изымать  у  них  аккредитацию  и  выдворять  их  за  пределы 
Казахстана. 

Кроме  того,  было  заявлено,  что  иностранные  наблюдатели  представляют  угрозу  национальной  безопасности 
страны, поскольку создают искаженное представление о стране за рубежом. Г-н Сабильянов знает, о чем говорит. Ведь эти 
же иностранные наблюдатели могут донести миру правду о том, как проходили парламентские выборы в Аягузе (напомним, 
г-н Сабильянов баллотировался по тому же округу, что и Толен ТОХТАСЫНОВ, а до этого пытался пройти в парламент 
дважды, но безрезультатно). 

Впрочем, речь не о г-не Сабильянове, а о том, что власть расчищает себе дорогу для того, чтобы с наименьшими 
потерями провести избирательную кампанию. 

Загипа  Балиева  заявляет,  что  выборы  состоятся  в  2006  году,  но  тогда  действующий  президент  становится 
нелегитимным, начиная с января 2006 года. Еще в ноябре прошлого года известный адвокат Виталий ВОРОНОВ в своей 
статье в газете «Мегаполис» писал: «Статья 51-я конституционного Закона “О выборах…” устанавливает, что “очередные 
выборы Президента проводятся раз в семь лет…”. Из этого следует, что, начиная с января 1999 года, на протяжении семи 
лет (то есть в 1999-2005 годах) других президентских выборов просто быть не может, в том числе и в декабре 2005 года.

Об этом же говорит и “хитрая” норма, появившаяся в ч.1 ст.94 Конституции РК в результате внесенных в нее 7 
октября  1998  года  изменений:  “Президент  …осуществляет  свои  полномочия  до  вступления  в  должность  Президента 
республики, избранного на очередных президентских выборах, которые должны быть проведены ПОСЛЕ семи лет в первое 
воскресенье декабря”. При всем желании сказать, что первое воскресенье декабря 2005 года наступает ПОСЛЕ истечения 
7-ми лет от выборов января 1999 года, не получается». 

О том же говорит и председатель Координационного совета демократических сил РК Жармахан ТУЯКБАЙ. По его 
мнению:  «У  власти  есть  возможность  манипулировать  конституционными  положениями  в  отношении  президентских 
выборов. Потому что в Конституции написано, что выборы проводятся в декабре. Конституционный срок действующего 
президента истекает в январе 2006 года. Однако состоятся ли выборы президента страны в декабре 2005 года, никто 
сегодня не может сказать».

Двум  опытным  юристам,  каковыми,  несомненно,  являются  и  Виталий  Воронов,  и  Жармахан  Туякбай,  верить 
можно. Остается предположить, что выборы все же будут досрочными и состоятся в декабре этого года. Как подчеркивает 
Воронов, «но то, что его полномочия, исходя из вышеприведенных норм, должны истечь в январе 2006 года, сомнению не 
подлежит».  Следовательно,  выборы все же окажутся досрочными (по  мнению одних  аналитиков)  и  в  срок  (по  словам 
других),  а  именно  в  декабре  этого  года.  Во  всяком случае,  именно  к  такому  выводу  приходишь,  когда  анализируешь 
действия власти. 

К  вышесказанному  следует  добавить  еще  один  факт.  В  парламенте  состоялось  заседание  фракции  партии 
«Отан».  Рядовой  на  первый  взгляд  факт  приобретает  особое  значение,  если  принять  во  внимание,  что  в  заседании 
фракции принял участие один из первых руководителей партии Амангельды ЕРМЕГИЯЕВ. А речь на заседании шла о 
предвыборной платформе партии и, в частности, об изменениях в Конституцию страны. 

По  словам  Амангельды Диновича,  изменения  коснутся  «полномочий  президента,  правительства,  парламента, 
судебной  системы  и  местных  представительных  органов».  Оставим  в  стороне  слова  о  том,  что  в  первую  очередь 
конституционные  изменения  предусматривают  расширение  контрольных  функций  парламента  и  предусматривают 
выборность  акимов.  Об этом говорил сам действующий президент в  своем ежегодном послании в  феврале.  А вот  об 
изменениях в части полномочий президента говорится вообще-то первый раз. Впрочем, возможно, эти изменения как раз и 
позволят действующему президенту продлить свои полномочия без выборов до декабря 2006 года. 

Можно  предположить,  как  будет  развиваться  сценарий.  Вначале  парламент  примет  поправки  в  выборное 
законодательство,  которые  позволят  власти  неограниченно  применять  административный  ресурс  и  подавить  любые 
протестные настроения граждан. Затем пойдут новые обращения благодарных граждан к гаранту Конституции и, вероятнее 
всего, в апреле этого года президент заявит о необходимости внесения изменений в Конституцию. Затем, ближе к 10-й 
годовщине действующей Конституции, опубликуют проект изменений в Конституцию, а уже следом объявят о президентских 
выборах. 
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К этому времени будет готово все, чтобы Нурсултан Абишевич смог набрать 93, 78% от общего числа избирателей 
в стране. Все же остальные кандидаты в президенты, будь-то от оппозиции или от власти, окажутся всего лишь спарринг-
партнерами действующего главы государства. 

Генпрокурор ушел в оппозицию
22.03.2005. Независимая газета

Айнур Хасенова
Казахстанские демократы нашли фигуру, способную бороться с Назарбаевым
В минувшее воскресенье объединенная оппозиция Казахстана заявила, что единым кандидатом на предстоящих 

президентских выборах будет председатель Координационного совета демократических сил (КСДС) Жармахан Туякбай.
Последняя должность 57-летнего Туякбая – спикер мажилиса (нижней палаты парламента) второго созыва (1999–

2004). До избрания в парламент Туякбай возглавлял Генпрокуратуру и Государственный следственный комитет. Причем 
переход третьего лица государства на сторону оппозиции стал неожиданностью для всей страны. Метаморфоза силовика в 
оппозиционера  происходит  последние  несколько  месяцев.  Так,  в  октябре  2004  года,  через  несколько  дней  после 
объявления итогов парламентских выборов (Туякбай прошел в парламент по партийному списку пропрезидентской партии 
«Отан»  («Отчизна»),  в  еженедельнике  «Время»  была  опубликована  статья  спикера  «Время  выборов».  Он  заклеймил 
выборы и назвал их политическим фарсом. После этого публично отказался от депутатского мандата и заявил о своем 
выходе из партии «Отан», где был заместителем самого Назарбаева, который возглавляет эту партию.

В  «политической  невесомости»  Туякбай  пребывал  недолго,  так  как  уже  в  декабре  2004  года  его  избрали 
председателем КСДС. Правда, Туякбай не всегда придерживался демократических и тем более оппозиционных взглядов. 
Один  из  наиболее  известных  и  уважаемых  в  стране  юристов  всегда  входил  в  список  «президентской  команды». 
Государственный следственный комитет под его руководством существовал лишь номинально, а кресло генпрокурора так и 
не помогло Туякбаю победить коррупцию, которую он активно клеймит сегодня, став лидером оппозиции.

Разумеется, экс-генпрокурору известно немало фактов коррупции в высших эшелонах власти. Однако даже сейчас 
он не желает их раскрывать, отвечая в приватных беседах, что «еще не время». Первые годы депутатства Туякбай также не 
отличался особо демократичными взглядами.  Регулярно звучавшие команды спикера «отставить голосование» надолго 
стали поводом для издевок журналистов, называвших его «парламентским генералом».

Однако  потом  некий  «перелом  в  сознании»  спикера  все-таки  произошел.  Напомним,  что  Туякбай  был  ярым 
противником  нашумевшего  Земельного  кодекса,  предусматривавшего  введение  частной  собственности  на 
сельскохозяйственные угодья. И хотя кодекс был принят, но мажилису удалось добиться отставки тогдашнего премьера 
Имангали Тасмагамбетова, выразив ему недоверие.

Годом раньше те же депутаты приняли поправки в закон о СМИ, против которого выступало все журналистское 
сообщество Казахстана. В Алма-Ате тогда прошла акция протеста, в результате которой появилась аллея из дубов и одного 
карагача: по дубу на каждого депутата, проголосовавшего за драконовские поправки, и карагач – персонально для спикера. 
По этим нормам планомерно уничтожалась оппозиционная пресса республики.

Сейчас  Туякбай  активно  выступает  за  освобождение  из  заключения  экс-губернатора  Павлодарской  области  и 
одного из основателей оппозиционной партии «Демвыбор Казахстана» Галымжана Жакиянова. В настоящее время партия 
ликвидирована по решению суда, а Жакиянов признан международным сообществом политическим заключенным. Вместе с 
тем, когда соратники Жакиянова в парламентских стенах пытались поднять вопрос о его судьбе, спикер Туякбай старался 
прекратить эти выступления.

Промолчал  спикер  и  летом  2002  года,  когда  основателей  ДВК  осудили  якобы  по  коррупционным  статьям 
Уголовного  кодекса.  А  летом того  же  года  оппозиционный телеканал «Тан»  прекратил свою работу  из-за физического 
уничтожения:  фидер  телеканала  был прострелен из  автомата  Калашникова.  Днем в  центре Алма-Аты кто-то всадил в 
кабель 9 пуль. Возмущенные оппозиционные депутаты требовали проведения расследования, однако спикер сурово их 
останавливал: «У парламента нет соответствующих полномочий».

Тем не менее Туякбай привлекает все больше внимания и удостаивается положительных оценок в свой адрес 
именно как лидер оппозиции. Хотя он и вышел на политическую арену независимого Казахстана из тех же кругов, что и 
президент  Назарбаев,  долгое  время  оставаясь  его  соратником,  но  каким-то  чудом  оказался  незамеченным  в  громких 
политических скандалах. Интересно, что его имя даже как генпрокурора не фигурирует в самом громком скандале – деле о 
казахгейте.

Сегодня  Туякбай,  как  опытный  бюрократ,  делает  разумные  ставки  на  завоевание  доверия  населения. 
Разработанный под его руководством проект новой конституции предлагает расширить полномочия парламента и сократить 
власть президента, а также дает возможности народного контроля за сырьевыми доходами.

Конечно,  это  верный  ход  для  завоевания  народного  доверия.  В  последние  годы  в  Казахстане  все  больше 
нарастает недовольство жесткой президентской вертикалью власти,  отсутствием полной информации о поступающих в 
бюджет  нефтяных  деньгах.  Президент  постоянно  говорит  о  росте  экономики,  но  в  регионах  большинство  населения 
продолжает жить на уровне начала 90-х годов, а средняя зарплата в регионах немногим превышает 100 долл.

Между тем в Казахстане до сих пор неясна ситуация с датой президентских выборов. Официальная трактовка: 
выборы состоятся в первое воскресенье декабря 2006 года. Но мнение о том, что выборы могут пройти в декабре 2005 
года,  по-прежнему  бытует  в  обществе  и  пока  никем  не  опровергнуто.  Есть  и  третий  вариант  –  нынешний  парламент 
(полностью поддерживающий президента) или же сам Нурсултан Назарбаев могут инициировать проведение референдума 
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по внесению изменений в действующую Конституцию, который продлит полномочия Назарбаева. Такой сценарий был с 
успехом апробирован в середине 90-х годов.

Независимо от года выборов участвовать в  них будут  минимум три тяжеловеса.  Это действующий президент 
Нурсултан Назарбаев, единый кандидат от оппозиции Жармахан Туякбай и лидер расколовшейся оппозиционной партии 
«Ак-жол» («Светлый путь») Алихан Байменов. Как утверждается, именно Байменов, один из основателей «Ак-жола», стал 
инициатором раскола партии. Для прессы Байменов объявил, что причиной раскола является чрезмерно активное участие 
других лидеров партии – Абилова, Жандосова, Сарсенбайулы в работе КСДС.

Между  тем  появилась  версия,  что  Байменов  инициировал  раскол  не  по  собственной  инициативе,  а  по 
договоренности  с  властью.  Якобы  он  оказался  самым  сговорчивым  из  всех  сопредседателей  «Ак-жола».  Тем  более 
примечательно,  что  раскол  инициирован именно  в  тот  момент,  когда  партия начала  набирать  реальную силу  и  стала 
представлять серьезную угрозу для нынешней власти. Именно за лидерами «Ак-жола», бывшими высокопоставленными 
чиновниками, готово пойти немало людей.

По кулуарной версии,  раскол лидеров необходимо было продемонстрировать «во всей красе»,  в  чем,  кстати, 
помогли СМИ. Если до раскола официальная и лояльная к власти пресса «Ак-жол» просто не замечала, то подробности 
раскола смаковались практически во всех изданиях (с явным лоббированием позиции Байменова). Сегодня, судя по всему, 
сценарий продуман до мелочей: на предстоящих выборах в первый тур идут три политических тяжеловеса – Назарбаев, 
Туякбай, Байменов. Во втором туре Байменов отдает свои голоса Назарбаеву (не исключено, что за это он получит высокий 
пост в правительстве), тогда как Туякбай, несмотря на всю его народную популярность, с учетом отлаженных технологий 
фальсификации едва ли сможет набрать больше 30% голосов. 

Оренбургский ГПЗ станет наполовину казахским
16.03.2005. Казинформ

Как предполагается, казахская сторона выкупит у "Газпрома" 50% активов ГПЗ, которые войдут в СП, а оператор 
Карачаганака, консорциум KIO, подпишет договор о долгосрочных поставках СП газа

"Газпром" и "Казмунайгаз" создают совместное предприятие на мощностях Оренбургского ГПЗ. Как стало известно 
Ъ,  АО "Газпром"  и госкомпания "Казмунайгаз"  (КМГ) договорились о создании СП по переработке газа месторождения 
Карачаганак (Казахстан)  на базе Оренбургского газоперерабатывающего  завода (ОГПЗ).  Как предполагается,  казахская 
сторона выкупит у "Газпрома" 50% активов ГПЗ, которые войдут в СП, а оператор Карачаганака, консорциум KIO, подпишет 
договор  о  долгосрочных поставках СП газа.  Подготовку юридического  выделения активов  ОГПЗ из  "Газпрома"  газовая 
монополия намерена завершить в марте.

Как заявил вчера Ъ зампредправления "Газпрома" Александр Рязанов, принципиальное решение о создании СП 
между  "Газпромом"  и  КМГ  было  принято  в  начале  года  в  ходе  встреч  президентов  России  и  Казахстана,  а  также  на 
переговорах главы Минпромэнерго Виктора Христенко с правительством Казахстана.

Напомним,  альтернативой  переработки  сырого  газа  Карачаганакского  месторождения  на  ОГПЗ  было 
строительство на севере Казахстана нового ГПЗ стоимостью около $1,3 млрд. По словам господина Рязанова, казахское 
правительство признало большую эффективность проекта, предлагаемого "Газпромом",- он предусматривает вложения в 
реконструкцию ОГПЗ и строительство газопровода из Казахстана в Оренбург в размере $300-320 млн в течение 1,5-2 лет. 
Одним из основных доводов "Газпрома" стала цена товарного газа в проекте казахского ГПЗ - она, по расчетам, составила 
бы более $48 за 1 тыс. куб. м. В этом случае полученный товарный газ с учетом цены транзита по территории России мог  
бы продаваться только в дальнем зарубежье, конкурируя там с газом "Газпрома".

В КМГ отказались комментировать ход переговоров с "Газпромом", заявив, впрочем, что "информация о принятии 
окончательного решения -  новость для нас".  В пресс-службе правительства Казахстана Ъ не удалось подтвердить или 
опровергнуть  эту  информацию.  Отметим,  впрочем,  что  в  ходе  визита  в  Казахстан  делегации  "Газпрома"  в  середине 
февраля первый вице-президент КМГ Тимур Кулибаев уже обсуждал с председателем правления "Газпрома" Алексеем 
Миллером технологию создания СП.

По словам Александра Рязанова, "Газпром" уже готовит документы по реализации проекта. В частности, до конца 
марта  юридический  департамент  "Газпрома"  должен  подготовить  схему  выделения  ряда  активов  ОГПЗ  из  нынешней 
структуры "Газпрома". Для этого, по его словам, возможно, потребуется разрешение правительства России - ОГПЗ является 
важной составляющей частью Единой системы газоснабжения. "Газпром" оплатит свою долю в СП большей частью активов 
ОГПЗ, остальное, в частности Оренбургский гелиевый завод, останется на балансе "Газпрома" и его дочерних структур. 
Скорее всего, КМГ будет оплачивать свою долю в СП денежными средствами, поэтому активы ОГПЗ пройдут процедуру 
оценки. По данным Ъ, речь может идти о сумме в $500-800 млн. Таким образом, создание СП между "Газпромом" и КМГ 
может  стоить  Казахстану  с  учетом  инвестиций  в  реконструкцию  ОГПЗ  $1  млрд,  что  дешевле,  чем  строительство 
собственного ГПЗ.

Впрочем,  многие вопросы по созданию СП требуют специальных переговоров.  Так,  пока не решена политика 
сбыта других продуктов переработки сырого газа на ОГПЗ. Пока также не заключен долгосрочный контракт с оператором 
Карачаганака, KIO, на долгосрочную поставку газа. В 2005 году KIO поставят на ОГПЗ 7-8,5 млрд куб. м газа, стратегическая 
цель СП - увеличить переработку казахского газа в Оренбурге до 15 млрд куб. м в год. Сейчас же поставка газа на ОГПЗ 
происходит в рамках полугодового временного контракта. Перспективы же возобновления переработки основного продукта 
Карачаганака, газового конденсата, пока не обсуждаются.

Пока  существенные  объемы  конденсата  в  Оренбург  поставляет  лишь  один  участник  KIO  -  ЛУКОЙЛ.  Ранее 
президент  компании  "ЛУКОЙЛ  Оверсиз  Холдинг"  Андрей  Кузяев  поддержал  создание  СП,  заявив,  что  этот  вариант 
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экономически эффективнее строительства нового казахского ГПЗ. Другие участники KIO - ChevronTexaco, Eni и BG Group - 
пока официально не комментируют свою позицию по этому вопросу.

ТАДЖИКИСТАН
Сенсация не состоялась

«КонтиненТ» (Казахстан) №05 (132) 9 - 22 марта 2005
Константин Сыроежкин (Алма-Ата)

Как  ни  горько  разочарование  несбывшихся  надежд  "демократов"  на  очередную  "цветную  революцию"  на  
просторах  СНГ,  факт  остается  фактом:  ни  в  Киргизии,  ни  в  Таджикистане,  чтобы  там  ни  говорила  местная  
оппозиция, сенсации не произошло. Все, как и предполагалось: в Киргизии убедительную победу одержали действующие 
чиновники и "кошельки", а в Таджикистане – "партия власти" Эмомали Рахмонова

По-другому просто и быть не могло.  И если в  отношении Киргизии в душах "демократов"  и  части аналитиков 
теплилась надежда на "желтую революцию",  то Таджикистан в  списке кандидатов на "бархатную революцию"  даже не 
числился. И не потому, что там с демократией все в порядке. А по той причине, что революция, как процесс социальный, 
здесь  невозможен  в  принципе.  Дворцовый  переворот  –  да.  Революция  –  никогда.  Для  этого  просто  не  существует 
социальной базы. Наиболее активное население (а это, по некоторым данным, более 1 млн. чел.) постоянно находится на 
заработках за пределами республики, в основном в России и Казахстане. Им не до революций. Другая часть занята поиском 
хлеба насущного в пределах Таджикистана, а следовательно, так или иначе, связана с наркобизнесом, в котором действуют 
свои достаточно жесткие законы и своя логика взаимоотношений.

Этим же объясняется и вторая специфическая черта Таджикистана. Здесь практически любой заметный политик 
или  региональный  лидер  имеет  по  несколько  сотен  хорошо  вооруженных  сторонников,  а  сила  и  влияние  политиков 
определяются не партийными программами, а количеством вооруженных наемников. Поэтому любая "демократическая" 
смена власти в Таджикистане сопряжена с гражданской войной. И это достаточно отчетливо осознают как все политические 
силы внутри страны, так и все заинтересованные внешние игроки.

Третья особенность состоит в том, что на постсоветском пространстве только в этой стране на вполне легитимных 
основаниях  существует  исламская оппозиция.  Более  того,  ее  обязательное  присутствие  во  власти  –  одно  из  условий 
договоренностей, достигнутых еще в 1997 году, когда неимоверными усилиями России, Ирана и политических сил внутри 
страны удалось потушить гражданский конфликт. Следовательно, любая "демократическая" смена власти в Таджикистане, 
90 процентов населения которого числят себя правоверными мусульманами, может обернуться уже не участием во власти, 
а полноценной властью исламской оппозиции. И это тоже хорошо понимается как внутри страны, так и за ее пределами. А 
потому из двух зол выбирают меньшее: пусть уж не совсем полноценная демократия, чем халифат.

Четвертая  особенность  таджикской  ситуации  –  клановая  раздробленность  страны.  И  хотя  сегодня  власть  в 
Душанбе принадлежит южному, кулябскому клану, руководители на местах почти полностью самостоятельны. И как это ни 
парадоксально, но именно клановая раздробленность дает, пусть и относительные, гарантии безопасности существующей 
власти. Хотя практически все не довольны центром, представителям различных кланов договориться друг с другом порой 
бывает труднее, чем с центральным правительством.

Нельзя  не  сказать  и  о  том,  что  Эмомали  Рахмонов  хорошо  усвоил  уроки  и  грузинской  "революции  роз"  и 
"оранжевой революции" на Украине. Причем усвоил их со свойственной восточному менталитету спецификой. Предвидя 
перспективу "революцию визирей", он освободился как от оппозиционных лидеров, так и от бывших соратников и сильных 
противников: часть арестовал, других заставил покинуть страну, третьих вывел из игры иными путями. И хотя говорить о 
том, что в результате этого он получил реальный контроль над страной, было бы слишком оптимистично, тем не менее 
эффект  достигнут.  Во-первых,  сегодня  достойных Рахмонову  оппонентов  в  стране  просто  нет.  Во-вторых,  когда  глава 
государства начинает использовать методику "жарения крупной рыбы", это всегда поднимает его имидж в глазах народа. 
Восток – дело тонкое, и то, что может и должен хан, никогда не может и не должен его визирь.

И если в это поверили, то объединить усилия оппозиции и уж тем более вывести на площадь недовольные массы 
просто некому. И это, наверное, не так уж и плохо, памятуя о том, чем может закончиться "демократическая" смена власти в 
Таджикистане.

И последнее, о чем необходимо сказать. Несмотря на довольно натянутые отношения с Россией, по-видимому, 
Эмомали Рахмонов сегодня устраивает и Россию и США, а на саммите в Братиславе Дж. Буш и Владимир Путин,  по-
видимому,  договорились о  приоритетах на постсоветском пространстве.  Во всяком случае,  реакция США на выборы в 
Таджикистане была более чем сдержанной. И это неудивительно, во-первых, как ни крути, но здесь присутствуют интересы 
США. А во-вторых, после "демократических" выборов в Афганистане и Ираке об электоральном процессе, как элементе 
демократии,  можно  забыть.  Очевидно,  это  осознал и  Эмомали Рахмонов.  Во всяком случае,  его  слова  "Демократия и 
демократические процессы – это не шахматная игра... Надо учитывать, что мы азиаты. Более 90 процентов – мусульмане. 
Надо постепенно готовить общество, менять его менталитет. Не надо форсировать события" – весьма символичны. Как, 
собственно, и итог выборов в Таджикистане.
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ТУРКМЕНИЯ
Виктор Ющенко уехал без скидки Но с 60 млрд кубометров туркменского 

газа
24.03.2005. Коммерсант

Андрей Черников (Киев); Елена Глумскова (Ашхабад)
Вчера в Ашхабаде завершились переговоры между президентами Украины и Туркмении. Виктору Ющенко так и не 

удалось убедить Сапармурата Ниязова снизить в текущем году цену на газ, однако он договорился с туркменским коллегой 
о  создании газотранспортного консорциума для прокачки туркменского газа через территорию Казахстана и Украины в 
Европу по газопроводу Средняя Азия–Центр. Партнерами в этом проекте могут стать Казахстан и Россия.

Второй, заключительный день визита Виктора Ющенко в Ашхабад, о начале которого вчера сообщал Ъ, прошел в 
напряженных переговорах о  перспективах энергетического сотрудничества –  причем не только в двустороннем,  но и в 
многостороннем формате. Вчерашний переговорный процесс, как и накануне, президенты начали со встречи "с глазу на 
глаз". Несмотря на бесплодность предыдущей попытки, предпринятой днем ранее, украинский президент вновь попытался 
убедить своего туркменского коллегу сделать шаг доброй воли, снизив цену закупаемого Украиной газа с нынешних $58 за 
тысячу кубометров до приемлемого для Киева уровня. Называть цифру, которая бы устроила Украину, господин Ющенко не 
стал.  По  данным Ъ,  Киев  могла  бы устроить  цена  в  $50-52 за тысячу  кубометров.  Однако  господин Ниязов  так  и  не 
согласился с доводами собеседника. На краткой пресс-конференции после встречи с Виктором Ющенко он признался, что 
ему было неловко отказывать своему украинскому коллеге. "Я сказал лишь 'посмотрим'",– уклончиво заметил господин 
Ниязов.

Однако  если  в  вопросе  о  цене  на  туркменский  газ  господин  Ющенко  потерпел  поражение,  то  в  другом 
принципиально важном вопросе – об объеме и сроках поставок – ему удалось одержать победу. Сапармурат Ниязов заявил, 
что  готов  поставлять  ежегодно  60  млрд  кубометров  газа  в  Россию и  столько  же  –  на  Украину.  Это  обещание  имеет 
принципиальное  значение  для Украины,  так  как  в  2006  году  истекает  срок  двустороннего  пятилетнего  соглашения,  по 
которому в  настоящее время Украина получает  36 млрд кубометров  газа  в  год.  Как заявил сопровождающий Виктора 
Ющенко в поездке в Ашхабад первый вице-премьер Анатолий Кинах, Туркмения готова подписать новое соглашение о 
поставках газа на Украину, причем контракт будет подписан на 20-30 лет.

Впрочем, самым главным итогом переговоров стала договоренность сторон приступить к детальному обсуждению 
нового проекта – создания газотранспортного консорциума на территориях Туркмении, Казахстана, России и Украины для 
транспортировки газа в страны ЕС. По словам президента Ющенко, именно эта тема заняла главное место на переговорах.

При этом лидер Украины дипломатично отметил, что "проект газотранспортной системы, которая проходила бы 
через четыре страны, перспективный и является альтернативой другим проектам". Под "другими проектами" он, очевидно, 
подразумевал  другой  консорциум  –  по  управлению  газотранспортной  системой  Украины.  Этот  проект,  в  который  на 
паритетных началах вошли только Украина и Россия, так и не заработал. В настоящее время украинское правительство во 
главе с Юлией Тимошенко ведет переговоры об участии в консорциуме Германии. Говоря о новом проекте, президент 
Украины отметил: "Это не конфликт проектов, а гармонизация возможностей".

Идея создания второго газового проекта хоть и в каком-то смысле сенсационна, но не нова. Еще во времена СССР 
была  построена  система  газопровода  Средняя  Азия–Центр,  который  пролегает  по  Каспийскому  побережью и  ведет  в 
Казахстан,  Россию  и  на  Украину.  "Газпром"  и  "Нафтогаз  Украины"  в  течение  последних  лет  проводили  тестирование 
данного газопровода.  В частности, в 2003 году "Газпром" провел обследование газопровода на территории Туркмении. 
Согласно выводам компании, он был готов к транспортировке до 130 млн кубометров газа в сутки. Труба пролегает через 
территорию  Казахстана,  имеет  ответвления  в  Россию  и  на  Украину.  Аналогичные  работы  по  изучению  газопровода 
проводила  НАК "Нафтогаз  Украины".  "Сегодня Украина  и Европа нуждаются в  природном газе.  Почему не  могут  быть 
предметом общего интереса реконструкция, восстановление или новое строительство? Я думаю, это будет представлять 
интерес и для Туркменистана, и для России, и для Украины",– отметил в связи с этим господин Ющенко. "Если мы говорим 
о новой ветке через Александров Гай (Казахстан) и Новопсков (на границе Украины и России),– сказал президент Украины,– 
то  почему  это  не  может  быть  предметом  не  только  украинско-российско-туркменских  отношений,  но  и  европейской 
заинтересованности, в частности Германии, Италии и Франции?"

Объемы прокачки газа пока неизвестны.  Точно так  же пока нет конкретных договоренностей со странами ЕС, 
поэтому остается неясным, готовы ли они покупать газ, в каких объемах и по какой цене. Что же касается России, то ее 
участие  во  втором  консорциуме  будет  просто  необходимо.  Дело  в  том,  что  в  рамках  первого  консорциума  Россия 
пообещала  Украине  достроить  ветку  Богородчаны–Ужгород,  без  которой  поставки  газа  в  Европу  невозможны. 
Строительство  этого  участка  уже  закреплено  в  соглашении  в  рамках  первого  консорциума  –  это  было  названо 
"инвестиционной фазой", то есть вкладывать деньги в строительство должна была РФ.

Украинский президент, похоже, обсуждал эту тему с Владимиром Путиным во время его недавнего визита в Киев. 
Однако сообщить новость о создании еще одного консорциума можно было только после получения согласия со стороны 
Туркмении. Вчера такое согласие было получено, и пунктом назначения следующей поездки господина Ющенко в азиатскую 
часть СНГ теперь станет Казахстан.

При  этом  украинский  президент  отметил,  что  "главным  барьером  во  время  переговоров  по  энергетическим 
проектам часто является политический фактор". "Мы должны взять этот барьер и предложить Европе этот проект в новом 
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качестве",–  отметил  он.  Господин  Ниязов  же  сказал,  что  этот  проект  он  считает  выгодным:  "Близкое  расстояние  и 
технически дешевле". По его словам, президенты договорились обсудить эту тему с российским коллегой. 
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Проблема реформирования Организации по безопасности и сотрудничеству 

в Европе в контексте требований государств-участников СНГ
Татьяна Титова

По  мнению  государств-членов  СНГ,  подвергших  критике  деятельности  ОБСЕ на  постсоветском  пространстве, 
наблюдается явная трансформация приоритетов Организации в сторону гуманитарной проблематики, что заметно сужает 
возможности  ОБСЕ  по  противодействию  новым  вызовам  и  угрозам.  Малоэффективный  характер  носит  «полевая 
деятельность», на которую уходят основные средства бюджета ОБСЕ. Озабоченность государств-членов СНГ вызывает то, 
что «полевые миссии» ОБСЕ фокусируют свою деятельность не на основных положениях своих мандатов, связанных с 
оказанием  помощи  и  содействия  властям  принимающего  государства  по  всему  спектру  деятельности  Организации,  а 
исключительно на функциях мониторинга ситуации в области прав человека и демократических институтов. По их мнению, 
имеют место случаи неоправданной критики со стороны руководства «полевых миссий» внутренней политики правительств 
стран пребывания. 

В  этой  связи  остановимся  более  подробно  на  гуманитарном  направлении  деятельности  Организации  по 
безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  получившем  название  «человеческого  измерения».  Это  активно 
развивающийся аспект повседневной деятельности ОБСЕ, его вопросы занимают центральное место в принятой ОБСЕ 
всеобъемлющей концепции безопасности. Ни одно заседание Постоянного совета не обходится без обсуждения положения 
с  правами  человека  в  том  или  ином  государстве.  Растет  число  мероприятий,  посвященных  гуманитарным  вопросам; 
расширяется их тематика. Все целенаправленнее действуют структуры ОБСЕ, занимающиеся содействием строительству 
демократических институтов, мониторингом выборов, правами нацменьшинств, вопросами свободы СМИ. Гуманитарные 
вопросы составляют сердцевину большинства мандатов долгосрочных полевых миссий и присутствий ОБСЕ.

В рамках ОБСЕ была создана система надзора за соблюдением обязательств ОБСЕ. Механизм мониторинга в 
системе человеческого измерений ОБСЕ известен как «механизм человеческого измерения». Этот механизм состоит из 
двух основных элементов: Венского механизма и Московского механизма, который отчасти представляет собой дальнейшее 
развитие первого. Оба они составляют систему надзора за соблюдением обязательств в сфере человеческого измерения.

Основа  Венского  механизма,  состоящего  из  четырех  этапов,  была  заложена  в  Венском  Заключительном 
документе 1989 г., который впоследствии получил развитие на Конференциях по человеческому измерению в Копенгагене 
(1990 г.), Москве (1991 г.) и на Встрече в Хельсинки (1992 г.). В него входит:

обмен информацией и письменный ответ на запросы и на представления, высылаемые членам ОБСЕ другими 
участниками ОБСЕ по вопросам, человеческого измерения, должны производиться в короткие сроки - не более 10 дней 
(через дипломатические каналы;

проведение двусторонних встреч с  другими участниками организации по их просьбе для обсуждения проблем 
человеческого  измерения,  включая  конкретные  ситуации  и  особые  случаи  с  целью  их  разрешения;  время  и  место 
обсуждения определяются в течение одной недели после даты получения просьбы; в ходе двусторонних встреч страны 
ОБСЕ должны избегать тем, не связанных с предметом обсуждения, если только обе стороны не изъявили на то желания; 
местом проведения таких встреч может быть БДИПЧ (Бюро по демократическим институтам и правам человека);

любая страна - участница ОБСЕ, которая считает это необходимым, может привлечь внимание других участников 
по дипломатическим каналам или через БДИПЧ к тем или иным ситуациям и вопросам человеческого измерения;

любая страна -  участница ОБСЕ, которая считает это необходимым, может делиться сведениями об обменах 
информацией  и  ответах  на  свои  запросы  о  результатах  двусторонних  встреч,  включая  информацию  о  ситуациях  и 
конкретных случаях, на обзорных конференциях, которые проводятся каждые два года, и на исполнительных встречах.

Венский  механизм  является  постоянно  действующей  системой  надзора,  которая  напоминает  процедуру 
рассмотрения межгосударственных жалоб. Если в страну в рамках данного механизма поступил запрос на информацию от 
любой из стран ОБСЕ, она обязана дать ответ на такой запрос. Она также обязана удовлетворить последующую просьбу о 
двусторонней встрече.

К  недостаткам  Венского  механизма  можно  отнести  отсутствие  санкций  в  случае  доказательства  нарушения 
обязательств  по  человеческому  измерению,  а  также  требование  консенсуса  при  принятии  решений  ОБСЕ.  Исходя  из 
принципа консенсуса, нельзя предпринимать никаких действий против воли государства, которого касается решение, т.е. 
эффективность механизма во многом зависела от политического давления. Существенный недостаток Венского механизма 
состоял в отсутствии элемента независимости: механизм функционировал лишь на межправительственном уровне. Этот 
недостаток был устранен на Московской встрече СБСЕ в 1991г.

На этой встрече Венский механизм был дополнен системой миссий независимых экспертов или докладчиков в 
области человеческого измерения ОБСЕ. Эта система, которую часто называют Московским механизмом, очень сложна. 
Она включает пять отдельных процедур, которые могут использоваться независимо друг от друга для учреждения миссий 
докладчиков  или  экспертов.  Две  из  них  связаны  с  Венским  механизмом:  во-первых,  после  первой  или  второй  фазы 
применения Венского механизма страна-инициатор может предложить другому государству пригласить миссию экспертов; 
во-вторых, если другое государство отказывается это сделать, просящая сторона может инициировать отправку миссии 
экспертов против воли другого государства при условии, что такая инициатива находит поддержку еще пяти государств 
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ОБСЕ. Таким образом,  в  рамках Венского механизма:  была создана возможность проведения независимой экспертизы 
случаев нарушения обязательств человеческого измерения.

Московский  механизм  включает  три  процедуры,  который  можно  использовать  для  учреждения  миссий.  Эти 
процедуры, не связанные с применением Венского механизма, таковы:

Добровольное приглашение миссии экспертов страной ОБСЕ; решение Совещания глав государств об учреждении 
миссии  экспертов  или  докладчиков;  учреждение  «чрезвычайной  миссии»  докладчиков  в  случаях  «особо  серьезной 
опасности»  с  целью  выполнения  положений  человеческого  измерения.  Эти  миссии  должны  состоять  из  независимых 
экспертов,  выбранных  из  списка,  в  который  включены  до  трех  экспертов,  назначенных  каждым  государством  ОБСЕ. 
Система  миссий  экспертов  или  докладчиков  в  сфере  человеческого  измерения  стала  первым  отклонением  от 
существовавших до сего времени строгих межправительственных процедур надзора ОБСЕ. Мандаты таких миссий могут 
разниться в зависимости от процедуры, на основе которой они возникли.

Полномочия  миссий  экспертов  шире  полномочий  миссий  докладчиков.  Полномочия  последних  в  основном 
сводятся к сбору фактов и оказанию консультативных услуг или внесению предложений относительно пути разрешения 
обсуждаемых  вопросов.  Миссии  экспертов  облегчают  процесс  разрешения  конкретного  вопроса  или  проблемы, 
относящейся  к  человеческому  измерению  ОБСЕ.  Только  Совещание  глав  государств  (или  Постоянный  совет)  вправе 
выносить решения по поводу принятия соответствующих мер. В этом случае применим принцип консенсуса (исключение: 
консенсус минус один голос).

Любой  вопрос,  относящийся  к  человеческому  измерению,  может  быть  поднят  на  встречах  самых  разных 
политических органов ОБСE, в особенности Постоянного совета, Совещания глав государств и министерских органов, а 
также на ежегодных встречах.

3) Вопросы человеческого измерения могут решаться с помощью апелляций к общим механизмам ОБСЕ, таким, 
как разные процедуры мирного улаживания спорных вопросов (МУСП) или Берлинский чрезвычайный механизм.

Миссии ОБСЕ и другие представительства в тех или иных регионах  на сегодняшний день являются основной 
формой  деятельности  организации.  Они  направляются  в  страны,  нуждающиеся,  по  мнению  ОБСЕ,  в  помощи  для 
претворения в жизнь политических решений. Как уже было сказано, ОБСЕ действует на всех этапах развития конфликта: 
раннее предупреждение, превентивная дипломатия, содействие в разрешении конфликта, постконфликтная реабилитация. 
Миссии  и  присутствие  ОБСЕ  в  государствах-участниках  служат  цели  предотвращения  конфликтов,  урегулирования 
кризисов,  укрепления  демократических  институтов,  обеспечения  верховенства  закона,  соблюдения  прав  человека, 
мониторинга и проведения выборов, координации социально-реабилитационных программ, оказания гуманитарной помощи 
и др. 

Мандат обычно предусматривает задачу установления тесных контактов с представителями на местах и развитие 
диалога между заинтересованными сторонами. Мандаты каждой миссии вырабатываются с учетом конкретной ситуации в 
районе их расположения. Хотя конкретные мандаты миссий отличаются друг от друга, в целом они преследуют две задачи: 
содействовать  политическим  процессам,  направленным  на  предотвращение  или  урегулирование  конфликтов,  а  также 
информировать сообщество ОБСЕ о развитии событий в странах, где они размещены, а в случае необходимости подавать 
сигналы тревоги.

Формы  деятельности  ОБСЕ  на  местах  могут  быть  самыми  различными:  миссия,  группа  наблюдения,  группа 
содействия, центр или офис. Содержание мандатов миссий, состав их участников, порядок работы, продолжительность их 
пребывания могут отличаться от случая к случаю. При этом основная цель направления миссии - помочь государству-члену 
в  решении  проблемы,  которая  потенциально  может  перерасти  или  реально  перерастает  в  кризис  или  конфликтную 
ситуацию. 

Миссии  и  другие  представительства  обычно  направляются  решением  Постоянного  Совета  с  соглашения 
принимающей страны. Вначале они обычно развертываются на  период от шести месяцев до одного года и возобновляются 
по  мере  необходимости.  Большинство  членов  миссий  назначаются  государствами-участниками  и  являются 
представителями гражданских или военных институтов.  Миссии возглавляют главы миссий, представители стран-членов 
ОБСЕ,  которых  назначает  председатель  организации.  Деятельность  миссии  управляет  и  поддерживает  Центр  по 
предотвращению конфликтов при Секретариате, Департамент управления и операций и председатель ОБСЕ. 

К концу девяностых годов география присутствия ОБСЕ в кризисных точках стала весьма разнообразной. Она 
распространялась от государств Центральной Азии до Балкан. На этих территориях ОБСЕ разворачивала свои миссии 
после того,  как  по решению Совета Безопасности ООН в них вводились международные силы по поддержанию мира, 
например,  СФОР  в  Боснии  и  КФОР  в  Косово.  Это  позволяло  ОБСЕ  и  другим  международным  организациям 
сосредоточиваться на гражданских аспектах операций. В настоящее время имеют мандаты следующие миссии:

Албания; 
Босния и Герцеговина; 
Хорватия; 
Югославия; 
Беларусь; 
Грузия; 
Косово; 
бывшая Югославская Республика Македония; 
Молдова; 
Таджикистан. 
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 На постсоветском пространстве миссии ОБСЕ в разное время осуществляли свою деятельность на Украине, в 
Казахстане, Латвии и Эстонии, в России работала Вспомогательная группа ОБСЕ в Чечне, были созданы Центры ОБСЕ в 
Центральной Азии. Остановимся подробнее на действующих миссиях ОБСЕ в государствах СНГ.

Конфликты в Грузии (грузино-абхазский и грузино-осетинский) находятся в поле зрения СБСЕ/ОБСЕ с 1992 года. 
Миссия была развернута в Тбилиси 3 декабря 1992 года, ей было поручено оказывать содействие переговорам о мирном 
политическом урегулировании конфликтов в отколовшихся районах Грузии, прежде всего в Южной Осетии, несколько позже 
в Абхазии.

На 14-м заседании Постоянного комитета (29 марта 1994 г.) было принято решение о дальнейшем укреплении 
миссии. В дополнение к первоначальным перед миссией был поставлен ряд новых задач: содействовать обеспечению 
уважения прав человека и созданию демократических институтов по всей стране, поддерживать принципы свободы средств 
информации  и  обеспечивать  контроль  за  их  осуществлением,  содействовать  сотрудничеству  с  соответствующими 
сторонами  и  между  ними  и  осуществлять  с  их  согласия  контроль  за  смешанными  силами  по  поддержанию  мира, 
созданными согласно Сочинскому соглашению,  для оценки того,  осуществляется ли их деятельность в  соответствии с 
принципами СБСЕ, в частности, зафиксированными в главе II Решений Римской встречи Совета.

В ситуации, которая характеризуется фактическим наличием одновременно двух конфликтов, мандат миссии по 
необходимости является многоцелевым и включает следующие задачи.

В отношении грузино-осетинского конфликта:
содействовать созданию более широкого политического контекста для политического урегулирования на основе 

принципов и обязательств, принятых в рамках СБСЕ;
добиваться активизации  диалога  со  всеми  сторонами  в  конфликте  с  целью выявить  и  попытаться  устранить 

источники напряженности;
в порядке выполнения контрольных функций в отношении смешанных сил по поддержанию мира устанавливать в 

надлежащей форме контакты с военными командующими этими силами,  собирать информацию о военной обстановке, 
расследовать случаи нарушения действующего соглашения о прекращении огня и привлекать внимание командиров на 
местах к возможным политическим последствиям тех или иных военных акций;

активно участвовать в работе Смешанной контрольной комиссии по ее возобновлении;
устанавливать контакты с местными властями и представителями населения и поддерживать зримое присутствие 

ОБСЕ на всей территории данного района.
В  отношении  грузино-абхазского конфликта:  обеспечивать  связь  с  ООН при  проведении  ее  мероприятий  в 

Абхазии, в частности, с целью содействия участию представителя действующего председателя в переговорах, проводимых 
под эгидой ООН.

В отношении Грузии в целом: обеспечивать уважение прав человека и основных свобод, содействовать развитию 
юридических и демократических институтов и процессов, предоставлять консультативные услуги по вопросам разработки 
новой конституции,  применения законодательства о гражданстве и создания независимых органов правосудия,  а  также 
осуществлять контроль за проведением выборов.

Первоначальная численность сотрудников миссии составляла 8 человек; это число дважды увеличивалось до 19 
человек. Накануне Стамбульского саммита ОБСЕ в миссии работало 15 международных чиновников. Миссия размещается 
в Тбилиси. Важным шагом в ее миротворческой деятельности было открытие 22 апреля 1997 г. полевого офиса с двумя 
сотрудниками в столице Южной Осетии Цхинвали.

По  инициативе  миссии  в  принятой  в  августе  1995  г.  Конституции  Грузии  положения  о  ее  территориальном 
устройстве не были конкретизированы. Отчасти для того, чтобы оставить возможность для согласования соответствующих 
решений с регионами Южной Осетии и Абхазии.

Миссия  способствовала  также  началу  прямых  переговоров  между  представителями  Грузии,  Южной  Осетии  и 
Северной Осетии. На встрече во Владикавказе 14 июня 1994 г. под председательством руководителя миссии ОБСЕ была 
подписана  декларация,  ставившая  целью  налаживание  сотрудничества  в  практических  действиях  по  борьбе  с 
организованной преступностью, восстановлению экономики, железнодорожного и автотранспортного сообщения, а также 
решению жилищной проблемы и проблемы беженцев. Стороны решили возобновить деятельность Смешанной контрольной 
комиссии  -  четырехстороннего  органа,  созданного  для  руководства  и  управления  деятельностью  Смешанных  сил  по 
поддержанию мира. 

В тесном сотрудничестве с грузинскими властями и при их поддержке ОБСЕ предпринимает активные усилия по 
проведению политических реформ в Грузии в целом. Для распространения информации о целях своей деятельности и 
содержании мандата миссия организовала у себя отдел по вопросам прав человека и связям с общественностью, куда 
обеспечен  свободный  доступ  всем  желающим.  Ее  представители  регулярно  посещают  места  лишения  свободы, 
присутствовали на судебном процессе над лицами, претендующими на статус политических заключенных.

Созданная на основе решения,  принятого 1 декабря 1993г.  на Римском заседании Совета Министров,  миссия 
ОБСЕ в  Таджикистане начала свою работу в Душанбе 19 февраля 1994 года. В октябре 1995 года были открыты три 
филиала миссии в других городах республики. Задачи миссии - поддержка политических реформ, развития демократии и 
соблюдения прав человека в Таджикистане. Ее деятельность направлена на расширение контактов, укрепление диалога и 
доверия между различными регионами и политическими силами в стране, контроль за соблюдением норм и принципов 
ОБСЕ в целях поддержки демократических институтов и процессов.  Миссия является гарантом Соглашения по миру в 
Таджикистане, достигнутом в июне 1997г.

После открытия трех региональных филиалов миссия следит за соблюдением прав человека при возвращении 
беженцев и вынужденных переселенцев в страну, обращая внимание властей на проблемы, касающиеся данных групп, и 
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делает регулярные доклады по данным  вопросам. Тесно сотрудничая с Верховным комиссаром ООН по делам беженцев, 
миссия  через  свои  отделения  на  местах  следит  за  социальной  реинтеграцией  возвращающихся  беженцев  и  внутри 
перемещенных лиц, оказывает необходимую юридическую помощь в их скорейшей реабилитации, обустройстве на прежних 
местах  проживания.  Местные отделения миссии  ведут  работу по обеспечению верховенства закона  и восстановлению 
доверия к местным органам власти в тех районах, которые наиболее пострадали от военных действий. 

Многое  в  работе  миссии  связано  с  гуманитарной  сферой.  Она  активно  участвует  в  разрешении  проблем, 
связанных с равноправием граждан и улучшением условий содержания в тюрьмах. Региональные отделения занимаются 
вопросами, касающимися принадлежности домов и земли, гуманного обращения с заключенными и призывниками (включая 
освобождение незаконно задержанных лиц), нахождением пропавших без вести, ассистируют в развитии местных СМИ и 
справедливом распределении местными властями гуманитарной помощи. 

Миссия оказывает консультативную помощь в совершенствовании национального законодательства, в разработке 
новых законов о политических партиях, выборах и средствах массовой информации и т.п. Развитию общеполитического 
процесса в стране служат мероприятия по консолидации таджикского народа, активизация роли молодежи в завтрашнем 
дне  Таджикистана,  решение  проблем  женщин.  Для  популяризации  принципов  ОБСЕ  в  рамках  миссии  действует 
Дискуссионная группа, где встречаются представители различных слоев общества в целях обмена мнениями по текущим 
жизненно  важным  вопросам  развития  республики.  Миссия  поддерживает  деятельность  местных  неправительственных 
организаций, занимающихся вопросами человеческого измерения. Она спонсировала открытие нескольких региональных 
газет, через которые ведется кампания по обеспечению соблюдения прав человека. 

Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе обратила пристальное внимание на происходящие в 
Молдавии события, когда благодаря посредничеству России в июле 1992 году удалось прекратить вооруженный конфликт 
между  правобережной  Молдовой  и  Приднестровьем,  в  результате  чего  российские  позиции  в  регионе  значительно 
усилились, и появилась надежда на скорую нормализацию отношений между Кишиневом и Тирасполем. 

Чтобы не остаться в стороне и иметь возможность оказывать непосредственное влияние на развитие событий в 
Молдавии, ОБСЕ в феврале 1993 году приняла решение об учреждении в Республике Молдова своей миссии. В апреле 
1993  года  Комитет  Старших  Должностных  Лиц  ОБСЕ  утвердил  мандат  миссии,  определяющий  ее  главной  целью 
«содействие  достижению прочного  всеобъемлющего политического  урегулирования конфликта  во всех  его  аспектах на 
основе  принципов  и  обязательств  ОБСЕ  и  предусматривает  сотрудничество  и  поддержание  связи  миссии  с  уже 
существующими многосторонними механизмами,  созданными для урегулирования конфликта». В мандат миссии вошли 
также  сбор  информации  о  текущей  ситуации  в  регионе,  подготовка  экспертных  оценок  по  вопросам  гуманитарного 
измерения ОБСЕ и др.  Миссия  ОБСЕ начинает  функционировать  в  молдавской  столице  с  25  мая  1993 года.   Между 
Молдовой  и  Организацией  вскоре  после  учреждения  миссии  подписывается  соответствующее  соглашение  о 
сотрудничестве, позднее соглашение о сотрудничестве было заключено и с Приднестровьем. 

В 1993 году представители миссии помогли установить диалог между противоборствующим сторонами и мирно 
урегулировать  конфликт.  ОБСЕ  также  удалось  согласовать  вопрос  о  свободе  передвижения  между  левым  и  правым 
берегами Днестра. В 1998 году во многом благодаря ОБСЕ стало возможным возобновление движения по Дубоссарскому 
мосту.  В июле 2002 года миссия выдвинула инициативу о федерализации Молдовы в качестве приемлемой для обеих 
сторон возможности объединения страны и придания Приднестровью официального статуса.

Сегодня  основными  задачами  миссии  являются:  а)  участие  в  переговорном  процессе  по  приднестровскому 
урегулированию в качестве посредника, наряду с Россией и Украиной; б) участие в работе Объединенной контрольной 
комиссии в качестве наблюдателя; в) содействие процессу вывоза и утилизации российского военного имущества; г) работа 
на гуманитарном направлении (вопросы образования, свободы СМИ, обеспечение прав и свобод человека и др.). 

В  настоящее время  миссия  по  штату  насчитывает  в  своем составе  10  человек,  включая  военных экспертов. 
Бюджет представительства ОБСЕ в РМ в 2004 году составил около 1,5 млн. евро. Руководство миссии на протяжении вот 
уже почти 12 лет всегда осуществляли граждане США. 

Решение  о создании Консультативной  наблюдательной  группы ОБСЕ в  Беларуси было принято  Постоянным 
Советом 18 сентября 1997 года. В феврале 1998 года она приступила к работе в Минске. Статус КНГ ОБСЕ был определен 
в  соответствии  с  меморандумом о  взаимопонимании между правительством Республики  Беларусь  и  Организацией  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе по консультативно- наблюдательной группе ОБСЕ в Беларуси, подписанным 18 
декабря 1997 года. Данный документ устанавливает, что КНГ будет осуществлять на территории республики Беларусь 
следующие задачи:

оказание  белорусским  властям  содействия  в  развитии  демократических  институтов  и  выполнении  других 
обязательств перед ОБСЕ; 

наблюдение за этим процессом и составление отчетов. 
Члены  КНГ  обладают  иммунитетами  и  привилегиями,  равными  иммунитетам  и  привилегиям  членов 

дипломатического  персонала.  В  соответствие  с  меморандумом  КНГ  ОБСЕ  обязуется  уважать  местные  законы  и 
воздерживаться от действий, несовместимых с мандатом и задачами КНГ ОБСЕ. 

Специалисты группы участвовали в  подготовке  нового  законодательства  о  выборах  в  республике,  подготовке 
местных наблюдателей, были разработаны рекомендации по проекту закона о претензиях граждан к правительственным 
служащим.  На  основе  анализа  деятельности  СМИ  КНГ  предложила  рекомендации  по  расширению  плюрализма  их 
структуры (включая возможные альтернативы для контролируемых правительством и государством телевидения и радио).

Группа  поддерживала  отношения  с  представителями  гражданского  населения,  политическими  партиями, 
образовательными  институтами  с  целью  активизации  консультаций,  касающихся  демократизации  страны  и  роли 
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политической  оппозиции,  а  также  граждан  и  неправительственных  международных  организаций  в  наблюдении  за 
выполнением законов и соблюдением прав человека.

После президентских выборов в Беларуси в 2001 году возник конфликт между Минском и ОБСЕ. Официальные 
структуры страны обвинили КНГ ОБСЕ во вмешательстве во внутренние дела и поддержке оппозиции.  Исполняющему 
обязанности руководителя миссии ОБСЕ в Минске Мишелю Риволье было отказано во въездной визе в страну. Подобный 
шаг представители самой Консультативно-наблюдательной группы ОБСЕ и других международных структур восприняли как 
нарушение обязательств и нежелание сотрудничать с этой организацией.

В  январе  2003  года  в  Минске  начал  свою  работу  Офис  ОБСЕ,  который  пришел  на  смену  Консультативно-
наблюдательной группе. За время своей деятельности офису удалось добиться определенного доверия и с властями, и со 
структурами гражданского общества. В 2004 году миссией было реализовано 13 проектов, сформирована своя команда. 
Вместе  с  тем руководитель  офиса   Э.  Хайкен с сожалением отмечает,  репрессии  в  отношении структур  гражданского 
общества со стороны властей не уменьшились, ситуация, наоборот, ухудшилась. 

В  текущем  году  Офис  ОБСЕ  сохранит  прежние  направления  деятельности:  содействие  институциональному 
строительству, верховенству закона, развитию гражданского общества, экономики и охране окружающей среды, а также 
мониторинг ситуации в республике.

Окончание материала в очередном номере бюллетеня
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